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Presentación

Por Oscar Castellucci 1 e Isela Mo Amavet 2 
(compiladores)

I. 

La presente publicación de la colección Archivos del Peronismo responde a la inicia-
tiva de la Biblioteca del Congreso de la Nación de poner a disposición de los lectores 
fuentes bibliográficas que contribuyan a la investigación de la historia, en este caso del 
peronismo.

El trabajo que llevamos adelante en la colección JDP, los trabajos y los días3 nos 
alertó acerca de una cantidad de material valioso y de escasa circulación, desestimados 
por no ajustarse estrictamente a los criterios metodológicos de la colección. Este es el 
caso de los documentos que presentamos aquí: la correspondencia que Juan Domingo 
Perón recibió durante su exilio del Mayor Pablo Vicente, entre los años 1958 y 1972. 
Estas cartas periódicas, que incluían un detallado informe de las actividades políticas 
en la Argentina y de sus gestiones como delegado en la Banda Oriental, constituyen un 
documento ineludible para la investigación del complejo período histórico que transitó 
el autor.

Los originales se encuentran en California y forman parte de la colección Juan Do-
mingo Perón Papers del Instituto Hoover, en la Universidad de Stanford. Interesa de-
tenernos en este punto que da cuenta de una de las razones de este trabajo y de otros 
posteriores.

Los documentos que conformarían un hipotético “Archivo Perón”, se encuentran en 
distintos repositorios, dentro y fuera de Argentina; algunos en manos privadas o subas-
tados. Lo que se relaciona con la persecución de quien fuera tres veces presidente del 
país; con la dudosa custodia de papeles y objetos personales; con el drenaje de docu-
mentos al exterior, parte de la fuga de patrimonio archivístico y, principalmente, con la 
escasa preocupación del Estado argentino por este y tantos otros archivos. 

1. Oscar Castellucci es historiador, docente e investigador. Es miembro de la Comisión Permanente Nacional 
de Homenaje al Teniente General Juan Domingo Perón. Se desempeñó como profesor titular de la Cátedra 
“A” de Identidad, Sociedad y Estado en Argentina y Latinoamérica en la Facultad de Bellas Artes de la Uni-
versidad Nacional de La Plata. Desde hace años se dedica al estudio sistemático de la obra Juan Domingo 
Perón y sus distintas ediciones. Es director de la colección JDP, los trabajos y los días (ed. BCN)

2. Isela Mo Amavet es profesora de historia por la Universidad de Buenos Aires. Se desempeña como res-
ponsable de Estudios y Archivos Especiales de la Biblioteca del Congreso de la Nación. Junto con Oscar 
Castelluci lleva adelante la colección JDP, los trabajos y los días (ed. BCN)

3. Disponible en: https://bcn.gob.ar/publicaciones/juan-domingo-peron
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La misma necesidad de promover la Ley 25114 (1999) que encomienda a la Biblio-
teca del Congreso recopilar, clasificar y editar material de la autoría de Juan Domingo 
Perón y/o referido a él demuestra la poca importancia que tuvo el tema durante años, 
así como la desarticulación operativa existente para encomendar a una institución la 
tarea cuando la Biblioteca Nacional, el Archivo General de la Nación y el Instituto Perón 
custodian también parte del acervo con similares propósitos. 

Afortunadamente, en las últimas décadas el panorama de los archivos en Argentina 
fue cambiando y cada vez hay más iniciativas interestatales y de círculos académicos 
que trabajan por revertir la situación desventajosa. 

La colección que lanzamos comparte los mismos esfuerzos, espera contribuir con la 
visibilización de los archivos y su consecuente democratización, a la vez que propone un 
espacio abierto al diálogo y al intercambio con otros investigadores, estudiosos varios 
y coleccionistas.

II. 

La colección que custodia el Instituto Hoover es tan importante como la que se conserva 
en el Archivo General de la Nación bajo el nombre Juan Domingo Perón en el exilio4. El 
material adquirido por el centro de investigación estadounidense contiene discursos y 
artículos escritos por Perón y otro tipo de materiales como documentos, comunicados y 
memorandos, no obstante la serie “correspondencia” es la de mayor volumen. Se trata 
de cartas que el líder justicialista intercambió durante su exilio con integrantes de su 
Movimiento: sindicalistas, dirigentes, delegados y militantes políticos de la juventud, de 
la rama femenina, colaboradores de diversa índole e intelectuales; personalidades de 
otros partidos políticos (radicales, conservadores, socialistas, comunistas) y militares 
críticos respecto de las dictaduras imperantes en la Argentina, entre otros. La descrip-
ción del material y tabla de contenidos se puede consultar en el Archivo Online de Ca-
lifornia, bajo el nombre de Juan Domingo Perón Papers5. 

Dentro de ese valioso material, el epistolario del Mayor Pablo Vicente es uno de 
los más voluminosos. Exiliado en Montevideo, sus cartas contienen detallados informes 
sobre la actividad política en Argentina y sus gestiones como delegado —informal— 
del General en la Banda Oriental, a los que solía adjuntar cartas de terceros para que 
pudieran llegar a Perón. Todo ese material se transformó, inicialmente, en una fuente 
insustituible de consulta para reconstruir el proceso de elaboración de Latinoamérica: 
Ahora o nunca y de La hora de los pueblos, editadas en nuestra colección.

Durante años supimos de su existencia pues contábamos con copia de un catálogo 
que disponía en sus archivos el Instituto Hoover, referido al peronismo, compilado por 
Laszlo Horvath y editado en 1993.

4. Por un acuerdo firmado en el año 2022 con el Archivo General de la Nación, la Biblioteca del Congreso 
cuenta con una copia de dicho material para fines de investigación y preservación. 

5. Disponible en: http://www.oac.cdlib.org/findaid/ark:/13030/kt22902550/ 

http://www.oac.cdlib.org/findaid/ark:/13030/kt22902550/
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Cerca del año 2000 conseguimos aquel primer catálogo. Casi exclusivamente y por 
motivos económicos la consulta directa a dicho archivo quedó pendiente hasta que en 
2014 la Biblioteca del Congreso gestionó una asistencia de investigación in situ. Gracias 
a la disposición de Carol Leadenham, por entonces Asistente de Archivo y Referencista 
de Hoover Institution, y a la doctora Jenny Fichmann, graduada en Stanford University 
en Historia Contemporánea y asistente de investigación en este trabajo, obtuvimos co-
pias de toda la serie.

Desde entonces, por la demanda que nuestras carpetas —con copias de la corres-
pondencia— generaron en la Sala de Investigadores y Archivo de la BCN, decidimos la 
compilación de las cartas de Vicente en una edición que facilitara su difusión, así como 
la de otras piezas de la colección que permanecen en Stanford y que nunca fueron pu-
blicadas6. 

Cabe señalar que el Archivo Hoover es abierto, de acceso libre, tiene su catálogo en 
línea y es posible conseguir copias de manera remota. Su colección sigue incrementán-
dose y en los últimos años ha organizado jornadas con académicos locales, que deriva-
ron en un libro con cartas de la colección7. 

A pesar de los esfuerzos, no siempre es sencillo dar con el material, más aun no 
perteneciendo a espacios formales de investigación, de allí que hayamos considerado 
útil la edición de este corpus que reúne algunas singularidades: la cantidad de años en 
los que Vicente ofició de informante, la cercanía que mantuvo con Perón y lo poco que 
se sabe de él.

III. 

Las cartas de Pablo Vicente conservadas en el archivo del Instituto Hoover correspon-
den al período 1958-1972. Se trata de 372 registros y una parte significativa de ellos 
(173) está conformada por las misivas que el Mayor le escribiera a su jefe político. Como 
ya hemos señalado, se suman a estas, otras cartas de terceros y/o documentos que, por 
su intermedio, llegaban a Perón. Este material está preservado en tres cajas. La primera 
contiene nueve carpetas; la segunda, siete; y la tercera, ocho. En total, son más de 1500 
folios. Todas las cartas están mecanografiadas, con letra abigarrada y espacio reducido, 
al estilo del Mayor. Siempre extensas, detalladas, con subtítulos y recortes periodísticos 
adjuntos que no se han conservado en su mayoría, son sin duda verdaderos informes 
de situación expuestos con minuciosidad casi agobiante. Vicente las numera a partir 
de la fechada el 26 de diciembre de 1964, lo que permite identificar cuántas no se han 
conservado. 

6. Debemos destacar la primera vez que se publica una selección de estas cartas en: Amaral, S. y Ratliff, W., 
(coords) (1991) Juan Domingo Perón. Cartas del exilio. Buenos Aires, Legasa.

7. Chiaramonte, J. C. y Klein, H. (eds.) (2017). El exilio de Perón. Los papeles del Archivo Hoover. Buenos 
Aires: Sudamericana. 
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Dada la extensión y volumen del corpus, la edición de este trabajo se organiza en 
cuatro volúmenes. La primera serie de cartas que se encuentra a continuación incluye 
93 —de Vicente y de terceros—, una de 1958, una de 1959, nueve de 1964, setenta y 
una de 1965 y once finales de 1966. Todas se transcribieron respetando los originales 
aunque adaptándolos a formas estilísticas actuales.

Es importante aclarar que este compendio no incluye las respuestas de Perón, solo 
las del repositorio de Hoover. Según nos informaron los hijos del Mayor Vicente, las 
cartas que su padre recibió fueron utilizadas para un programa de televisión cerca de 
los años 90 y no fueron devueltas a su esposa. Probablemente estén en manos de un 
coleccionista privado. 

A continuación, hemos confeccionado una ficha biográfica sobre el Mayor Vicente 
como herramienta de contexto para el análisis de las cartas. Por supuesto, también, 
para poner en palabras la trayectoria de un militante que pudo considerarse “soldado 
de Perón”.

Finalmente, queremos agradecer a Pablo Enrique Vicente y Pablo Jorge Vicente por 
su colaboración con las fotografías, una de las cuales incorporamos en este volumen, 
y por aportar información desinteresadamente. También a Natalia García Barros, Jesica 
Stecco y Alejandro Montheil, cuyo trabajo fue fundamental en todas las etapas de ela-
boración de este libro. 
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Mayor Pablo Vicente, soldado de Perón.

Pablo Vicente nació en la Capital Federal, el 16 de diciembre de 1916, hijo de Alfonso 
Vicente y Rosa Balbi. 

El 6 de marzo de 1935 ingresó al Colegio Militar de la Nación de donde egresó 
como subteniente de Infantería el 28 de enero de 1939, parte de la promoción 65, con 
el orden de mérito N.° 65. 

Su primer destino en el Ejército fue el Regimiento N.° 6 de Infantería de Mercedes, 
provincia de Buenos Aires. Posteriormente revistó, entre otros destinos, en el Regimien-
to de Infantería N.° 9, de Posadas, Misiones, como Jefe de Sección; en la Escuela de Sub-
oficiales del Ejército Sargento Cabral, de Campo de Mayo, como oficial de Movilización, 
y en el Colegio Militar de El Palomar, como profesor.

En 1950 inició en la Escuela Superior de Guerra el curso para Oficial de Estado 
Mayor, título con el que egresó a fines de 1952 (B.R.M.E. —Boletín Reservado Militar 
de Ejército— 3399) casi al mismo tiempo en el que fue ascendido al grado de Mayor 
(B.P.M.E. —Boletín Público Militar de Ejército— 2444). 

Por entonces, pasó a revistar en la subsecretaría de Ejército, en comisión, en la 
Presidencia de la Nación. Allí comenzó su vínculo con Perón para luego convertirse 
en su colaborador. Esa relación se estrechó cuando, como Jefe del Primer Batallón del 
Regimiento Motorizado Buenos Aires (puesto que ocupaba desde el 5 de noviembre de 
1953), cuerpo encargado de la seguridad presidencial, tuvo una participación destaca-
da y decisiva en el sofocamiento del levantamiento del 16 de junio de 1955, al desar-
mar y rendir a las fuerzas sediciosas emplazadas en el Ministerio de Marina.8

Puede leerse en el libro testimonial del general Franklin Lucero: “El batallón del 
Mayor Vicente, empeñado frontalmente empezó a eliminar las resistencias de la Pla-
zoleta Colón y ubicó sus tanques en condiciones de responder el fuego que le hacían 
desde los distintos pisos del Ministerio de Marina. Con serenidad continuó progresando 
sin emplear los cañones de los tanques, con lo que evitó la destrucción del Ministerio y 
un derramamiento mayor de sangre, actitud que lo honra y que nunca le fue reconocida 
por sus camaradas de la Marina, cuando lo detuvieron y lo vejaron a raíz del motín de 
septiembre…”9.

Según refiere el historiador Roberto Baschetti, Vicente se extrañó siempre de que 
la orden de rendir a los sublevados cayera sobre él cuando era más apropiado que la 
ejecutara un General. Años después, Perón le explicó el porqué de esa decisión: “M’hijo. 

8. Vicente, Pablo (1973): “Para que no exista posibilidad alguna de un nuevo 16 de junio ni de un 16 de
septiembre”, publicado en revista Peronismo y Socialismo, N.o 1, Buenos Aires.

9. Lucero, F. (1959) El precio de la lealtad, Editorial Propulsión, Buenos Aires, p. 86. El “motín de septiembre” 
alude al golpe del 16 de septiembre de 1955, mediante el cual fuerzas militares sediciosas derrocaron al 
gobierno constitucional del general Juan Domingo Perón e instalaron el gobierno de facto de la autodenomi-
nada “revolución libertadora”.
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Yo lo vi a usted luchar esa tarde de junio del 55 junto al pueblo, mientras bombardeaban 
la ciudad. Usted era el hombre y no otro para esa misión”10.

Luego de esa fecha, pasó a desempeñarse como director de Coordinación Federal, 
organismo de la Policía Federal, con el objetivo de ir identificando y desactivando a los 
“comandos civiles”11.

Producido el golpe sedicioso del 16 de septiembre de 1955 con el que se derrocó 
a Perón, Vicente fue detenido y trasladado junto con otros oficiales que habían perma-
necido leales al gobierno constitucional, al buque Washington primero y, luego al París 
(dos viejos barcos que oficiaron de prisión), para finalmente ser llevado al Comando de 
la Primera División Motorizada, sometido a un régimen de prisión vejatoria que le fue 
impuesta durante varios meses. Su madre, por intermedio de contactos con la Iglesia, 
pudo conseguir una autorización para visitarlo el 31 de diciembre de ese año en el París, 
acompañada por la esposa y sus hijos. 

Desde lo formal administrativo fue pasado a disponibilidad el 13 de octubre de 
1955 (B.R.M.E. 3563), a retiro efectivo obligatorio, el 17 de febrero de 1956 (B.P.M.E. 
2770) y, con anterioridad al 6 de agosto de ese mismo año, acorde con el veredicto de 
“rebeldía” dictado por el juez militar “ad hoc”, general de Brigada (RE) Elbio C. Anaya, 
fue dado de baja del Ejército (B.P.M.E. 2839).

Poco antes, el 7 de mayo de 1956, se le había impuesto una sanción disciplinaria 
de 60 días de arresto a cumplir en la Escuela de Caballería de Campo de Mayo “por 
efectuar apreciaciones indebidas al formular un recurso de apelación ante el Tribunal 
Superior de Honor que, además de importar una evidente inexactitud, constituye un 
malintencionado agravio a la memoria de un camarada de la Marina, jefe de revolucio-
nario inmolado el 16 de junio de 1955”12.

Por entonces, ya estaba comprometido con la organización del levantamiento mi-
litar en contra de la autodenominada “revolución libertadora” como integrante del es-
tado mayor del Movimiento de Recuperación Nacional que, en junio de 1956, fuera 
encabezado por los generales Juan José Valle y Raúl Tanco. Su misión en aquel intento 
fue tomar la Escuela de Mecánica del Ejército ubicada en Pichincha y Garay de Capital 
Federal. Fracasado el movimiento revolucionario, solo pudo optar por la fuga. Para sal-
varse del fusilamiento y salvar la vida de su familia, inició un prolongado exilio, primero 

10. Baschetti, R. Vicente, Pablo. Disponible En: https://robertobaschetti.com/vicente-pablo/ 

11. Los “comandos civiles” fueron grupos armados de civiles, generalmente provenientes de partidos polí-
ticos como el radicalismo, el socialismo o el conservadurismo, organizados clandestinamente, con el fin de 
colaborar con el sector de las Fuerzas Armadas que dieron el golpe de Estado de septiembre de 1955 contra 
el gobierno constitucional.

12. Fue sancionado por su opinión respecto del suicidio del almirante Benjamín Gargiulo, quien había conspi-
rado junto a los contraalmirantes Samuel Toranzo Calderón y el ministro de Marina, Aníbal Olivieri, para reali-
zar el bombardeo de la Plaza de Mayo, el 16 de junio de 1955. Golpe que fracasó ya que las fuerzas leales al
Gobierno, bajo el mando del Mayor Pablo Vicente, tomaron el Ministerio de Marina y rindieron a los líderes 
del golpe. Los prisioneros quedaron bajo la custodia del Mayor Vicente y, en esas circunstancias, uno de los
cabecillas del golpe, el almirante Gargiulo, ocultó un arma entre su ropa y con ella, en la madrugada del 17,
cometió suicidio.

https://robertobaschetti.com/vicente-pablo/
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él —con nombre y apariencia física cambiada— y, poco después, su esposa, Delia Esther 
Rodríguez y sus hijos Pablo Enrique de 11 años y Pablo Jorge José, de 8. La primera 
etapa transcurrió en Paraguay.

En julio de ese mismo año, la embajada argentina en Paraguay solicitó su extradi-
ción, y fue detenido en Asunción por las fuerzas policiales locales, aunque rápidamente 
recobró la libertad por sus papeles en regla.

En septiembre de 1956 continuó su exilio en San Pablo y Río de Janeiro para luego 
desembarcar en Caracas, Venezuela, donde se transformó en uno de los colaboradores 
inmediatos de Perón. Vicente, tenía por entonces 40 años.

En un extenso reportaje que permanece inédito y que le hiciera el historiador y 
diplomático Guillermo Gassió en Montevideo, durante junio de 1977 —citado por Juan 
Bautista Yofre—, Vicente le relató que cuando llegó a Caracas “ya se encontraban el 
general (Raúl) Tanco, el coronel (Fernando) González, el teniente coronel (Alfredo) Sa-
linas, el coronel (Alberto) Nasta y otros militares que habían participado junto conmigo 
en el movimiento del 9 de junio y que se exiliaron. Ellos habían ido a vivir a Caracas, 
pero Perón no los había recibido por una intriga que había creado un argentino que se 
titulaba peronista, que se había metido debajo del ala de Perón, un tal Rodolfo Martí-
nez, alias “Martincho”, que había ido a vivir también con Perón en ese departamento de 
living comedor, dos dormitorios, baño y cocina. Vivíamos en el edificio House Mary, de 
la avenida Andrés Bello y Cuarta Transversal de Guaicaipuro”13.

Vicente que había llegado a Caracas sin un centavo fue alojado en el departamento 
habitado por Perón, María Estela Martínez (Isabelita) y Rodolfo “Martincho” Martínez, 
dueño de la propiedad, personaje turbio que terminó en prisión. En esas circunstancias, 
Vicente lo había desplazado de su rol protagónico. En el grupo que acompañaba a Pe-
rón también estaban Isaac Gilaberte, Ramón Landajo y el ex suboficial Andrés López.

A fines de 1957, Perón encomendó al Mayor Vicente la inspección de los comandos 
peronistas en el exterior y, con motivo de esa tarea, viajó por varios países sudamerica-
nos y tuvo la oportunidad de entrevistarse con los presidentes Joao Goulart de Brasil y 
Alfredo Stroessner de Paraguay.

Su salida de Caracas fue tanto o más tumultuosa que la de Perón. Cuando cayó el 
gobierno de Venezuela del general Marcos Pérez Jiménez (enero de 1958), por un golpe 
militar y una insurrección popular contra las políticas represivas del régimen, la hosti-
lidad contra los derrocados se hizo extensiva a los peronistas residentes en Caracas, a 
pesar de que Pérez Jiménez nunca había recibido al ex presidente argentino exiliado, de 
modo que Perón debió refugiarse en la embajada de la República Dominicana, él y sus 
acompañantes, menos Vicente. Según refiere Marcelo Larraquy14, este no pudo ingresar 

13. Yofre, Juan Bautista. (4 de febrero de 2017). Entre Caracas y República Dominicana. El pacto con Arturo 
Frondizi. Historia y Doctrina de la UCR http://www.historiaydoctrinadelaucr.com/2019/02/juan-bautista-yo-
fre-entre-caracas-y.html

14. Larraquy, Marcelo. (1 de julio de 2018). El día que los revolucionarios venezolanos quisieron linchar 
a Perón. Infobae. https://www.infobae.com/historia/2018/07/01/el-dia-que-los-revolucionarios-venezola-
nos-quisieron-linchar-a-peron/ 

http://www.historiaydoctrinadelaucr.com/2019/02/juan-bautista-yofre-entre-caracas-y.html
http://www.historiaydoctrinadelaucr.com/2019/02/juan-bautista-yofre-entre-caracas-y.html
https://www.infobae.com/historia/2018/07/01/el-dia-que-los-revolucionarios-venezolanos-quisieron-linchar-a-peron/
https://www.infobae.com/historia/2018/07/01/el-dia-que-los-revolucionarios-venezolanos-quisieron-linchar-a-peron/
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a la embajada con los demás y estuvo a punto de morir linchado cuando intentó recu-
perar pertenencias de Perón en medio de la revolución. Detenido por el nuevo gobierno, 
al recuperar la libertad partió hacia Ciudad Trujillo —hoy Santo Domingo, República 
Dominicana— para reencontrarse con Perón y, como se desprende de la carta del 28 de 
abril de 1958 publicada en este volumen, siguió padeciendo estrechez económica hasta 
su regreso a su país.

A mediados de 1958, entró clandestinamente a Argentina para sumarse a la Re-
sistencia Peronista, constituyéndose en un enlace entre Perón y militantes de la Resis-
tencia, ante quienes dio testimonio de la autenticidad del Pacto Perón-Frondizi, como 
testigo del mismo.

Paradójicamente, en febrero de 1959, durante el gobierno de Arturo Frondizi, fue 
capturado en su domicilio particular, en el contexto del plan represivo CONINTES y alo-
jado en la prisión militar de Magdalena, provincia de Buenos Aires, donde nuevamente 
padeció maltratos y torturas. El diario La Nación lo tildó entonces de “conspicuo cola-
borador del dictador prófugo”.

Debió exiliarse nuevamente a fines de 1959, ahora en Montevideo, donde atravesó 
etapas de severas dificultades económicas. En los primeros tiempos, incluso, se des-
empeñó como administrador de un lujoso night club de Montevideo. Luego consiguió 
dedicarse a los negocios de importación y exportación, no demasiado redituables, con 
su propia empresa Guilboa S.A. Su oficina comercial ubicada en la calle Canelones 776 
bis, 2.° A, fue transformándose en un búnker político.

En una de sus cartas puede leerse: “Por mis principios he sabido mantener siempre 
una muy correcta línea de conducta y creo que ahora estoy recibiendo mi premio, pues 
me abren las puertas en todas partes. (…) Lo importante, es que nunca he vivido a costi-
llas de nuestro Movimiento y eso lo puedo gritar a los cuatro vientos y creo que Vd. —se 
dirige a Perón— estará conforme con esta, mi conducta”15.

Radicado en la capital uruguaya, y ya separado desde su partida del Paraguay de 
su esposa, formó una nueva pareja con la uruguaya Nelia Plá y tuvo un tercer hijo, Pablo 
César.

Retomado el vínculo con Perón mantuvo una nutrida correspondencia —conservó 
copia de más de 300 cartas que le enviara entre 1965 y 1971—, y se convirtió en el 
virtual delegado del jefe justicialista en Uruguay.

En esta nueva etapa, profundizó sus relaciones con líderes de los sectores políticos 
populares y latinoamericanistas de la Banda Oriental y del Brasil entre ellos el ingenie-
ro Leonel Brizola, discípulo de Getulio Vargas, ex alcalde de Porto Alegre y gobernador 
del Estado de Rio Grande Do Sul; y desde Montevideo articuló la Comisión Argentina 
Pro Retorno del General Perón, base de operaciones políticas de dirigentes y militantes 
peronistas de la Argentina.

El fracaso del Operativo Retorno de Perón, en diciembre de 1964, fue un duro golpe 
para sus expectativas militantes y de vida, no obstante, por su relación asidua con el jefe 

15. Carta N.o 27, 10 de abril de 1965.
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justicialista, y las profusas luchas internas entre los dirigentes peronistas de la Argen-
tina, Vicente se fue constituyendo en sólida referencia política.

En 1965 Perón le dio su respaldo para realizar gestiones ante el gobierno del radical 
Arturo Illia “para la recuperación del país” mediante un acuerdo formal que, finalmente, 
no llegó a concretarse. Esta responsabilidad no se condice con no haberlo nombrado 
su delegado, aunque le evidenciara su confianza encomendándole esa y otras misiones 
de importancia. Producido el golpe militar de 1966, también con su anuencia, Vicente 
estableció vínculos con dirigentes del radicalismo y de otros partidos políticos e incluso 
con sectores militares contradictorios ante la dictadura del general Onganía.

Entre 1967 y 1970 fue, desde Montevideo, el editor e impulsor del periódico par-
tidario Única Solución que pasó por varias etapas y distintos formatos, y del que se 
publicaron 20 números distribuidos a pulmón militante en Argentina. Se editó como Ór-
gano de la Comisión Argentina Pro Retorno del General Perón y en sus páginas, a partir 
de septiembre de 1967, se publicaron extensos artículos del General firmados con el 
seudónimo de Descartes. Vicente era quien requería a Perón el material para publicar y 
quien escribía muchos de los artículos del periódico, basándose en el contenido de las 
cartas que recibía del líder.

En 1967 tuvo un rol protagónico en la publicación de la obra de Perón Latinoaméri-
ca: Ahora o nunca, editada originalmente en Montevideo16. Fue quien decidió publicarla, 
quien escribió su prólogo y quien se ocupó del proceso editorial. Definió el contenido 
autorizado por Perón y mantuvo un contacto frecuente con el editor Enrique Erro, po-
lítico y periodista uruguayo, siguiendo las etapas de impresión, distribución e, incluso, 
de comercialización. Imaginó que los derechos de autor serían una fuente de ingresos 
para el General de escasa holgura económica en Madrid, lo que paradojalmente terminó 
siendo motivo de conflicto.

Latinoamérica: Ahora o nunca resultó un impacto editorial —Perón no publicaba 
una obra en su exilio desde hacía diez años, la última había sido Los Vendepatria en 
1957—, tanto que, rápidamente, Vicente y Erro se propusieron nuevas ediciones am-
pliadas con más artículos del autor. La relación del Mayor con Perón había alcanzado su 
mejor momento lo mismo que su condición política.

Fue entonces cuando comenzaron los problemas entre Vicente y el editor Erro por 
la liquidación de los derechos de autor. Por cierto descontrol en la cantidad de ejem-
plares impresos y, supuestamente, por la existencia de ediciones clandestinas, Perón 
(siempre en diálogo epistolar con Vicente) decidió avanzar en otra dirección: reescribir 
los contenidos de Latinoamérica: Ahora o nunca, ampliarlos y editarlos bajo otro título: 
La hora de los pueblos. Vicente también participó de este proyecto e, inicialmente, fue 
el encargado de buscar un editor que garantizara la debida rentabilidad. Sin embargo 
el propósito se fue complicando con la aparición de otros interesados en la edición y, 

16. Primera edición: Perón, Juan Domingo, Latinoamérica: Ahora o nunca, Editorial Diálogo (Colección “Des-
pertar de América Latina”), Uruguay [Montevideo], octubre de 1967, 134 pp.



al tomar Perón una decisión imprevista, Vicente quedó desairado y el vínculo se fue 
debilitando17.

Cuando Perón designó a Jorge Paladino como su delegado personal, a fines de 
1968, Vicente se opuso fuertemente por las condiciones negativas de dicho dirigente18 
y la relación con el líder justicialista se deterioró.

Decía Vicente, analizando esa cuestión: “Yo viví directamente aquellos difíciles días. 
Conviví años bajo el mismo techo con el General Perón al comienzo de su exilio. Per-
manentemente analizábamos la situación e intercambiábamos ideas. Fui muchas veces 
intérprete y portador de su estrategia. Es decir, conozco a Perón y conozco los hechos. A 
mí, a esta altura, nadie me cuenta nada. Sin embargo, a pesar de todo esto, jamás pude 
saber de boca de Perón por qué dejó correr determinadas cosas. Quizá el motivo de su 
estrategia de aquel entonces sea un secreto que llevará a la tumba. Pero una cosa es 
cierta: el General Perón como político es un indiscutido estratega y siempre actúa en 
forma mentalmente coordinada”19.

Vicente fue víctima de intrigas gestadas en el entorno íntimo de Perón en Puerta 
de Hierro, que lo distanciaron del líder justicialista, quien a partir de entonces dejó de 
responder sus cartas.

Al regresar Perón definitivamente a la Argentina, aun cuando se interesara varias 
veces por él, el Mayor Vicente no logró sortear el cerco férreo y discrecional que López 
Rega había levantado en torno a su jefe. 

En 1974, ya retirado y 19 años más tarde de lo que le hubiera correspondido, el 
Mayor Vicente fue ascendido en el Ejército a Teniente Coronel.

Falleció en el Hospital Militar Central, el 24 de abril de 1985, a los 68 años de edad.

17. Véase sobre este tema: “Latinoamérica: Ahora o nunca y La hora de los pueblos (La historia de cómo se 
gestaron estas dos obras de Perón que son casi una”, por Oscar Castellucci, en Perón / La hora de los pueblos 
(1968) - Latinoamérica: Ahora o nunca (1967), Buenos Aires, Biblioteca del Congreso de la Nación, 2017, 
pp. 15-76.

18. Carta N.o 16, 2 de marzo de 1965.

19. Vicente, Pablo (1973) “Para que no exista posibilidad alguna de un nuevo 16 de junio ni de un 16 de 
septiembre”, publicado en revista Peronismo y Socialismo, N.o 1, Buenos Aires. 
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Carta a Juan Domingo Perón1

CARTA N.o 162

Montevideo, enero 4 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y gran amigo:

Aprovechando que los compañeros me han dejado la mañana libre, tengo el 
gran gusto de ponerme nuevamente en comunicación con Vd., para hacerle llegar 
algunas informaciones, que seguramente le han de completar el cuadro de situa-
ción.

BOLETÍN INFORMATIVO DE “HALCÓN”:
Por considerarlo muy ajustado a la realidad actual en muchos aspectos, es 

que me tomo el atrevimiento de hacérselo llegar y seguramente será de su agrado. 
Ya le he informado que con el HALCÓN estamos trabajando en muy estrecho con-
tacto y sé que Vd. tiene de él un gran concepto y le aseguro que lo merece. Hoy por 
hoy es uno de los hombres más respetados dentro de nuestro Movimiento, espe-
cialmente por no meterse ni haberse metido nunca en ninguna clase de roscas. Ya 
le he comentado además que el Dr. Campano tiene también muy buen concepto de 
él y otro tanto el Dr. Remorino y en general todos, lo que ya de por sí es una gran 
ventaja. Además, no es un muchacho de los que le guste ser “figura”, es sumamente 
modesto, muy serio y de una gran responsabilidad, de manera que creo tenemos 
todo muy bien encaminado, para poder pronto encontrar una solución de conjun-
to, sin producir nuevos desaguisados dentro de nuestro Movimiento. Solución que 
como le expresara en mi anterior, someteremos a su aprobación. Mientras tanto, 
mantengo cordiales relaciones con Alonso, Lannes, etc., etc., como una forma de no 
crearle problemas a Vd., que necesita tener su mente tranquila para poder resolver 
los grandes problemas que se vayan presentando.

Como le digo, el “Boletín Informativo de Halcón” lo encontrará al final de es-
tas breves líneas y espero sea de su agrado. Sabe, mi querido General, que lo único 
que deseo es poderle ser útil de la mejor forma y con mi mayor lealtad hacia Vd. y 
hacia nuestro Movimiento.

PRENSA CONFIDENCIAL:

1.  Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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Por si tiene tiempo, le adjunto también este folleto que está teniendo algo 
de circulación en nuestro País y que algunas veces trae algunas informaciones que 
pueden resultar de interés. Va agregado también al final de estas líneas.

CARTA DEL RDO. PADRE NORBERTO E. CHINDEMI:
En agradecimiento a la foto que Vd. le hizo llegar por mi intermedio, le man-

da unas líneas que le ruego leer, pues es interesante que la gente de nuestro clero 
tenga ese pensamiento, que seguramente cada día se va extendiendo más.

CARTA MAYOR OCERÍN:
Yo no sé si recuerda quién es. Estuvo varios años prestando servicios en Con-

trol de Estado y ahora le hace llegar una carta que le anticipa, para este primer 
bimestre, una visita en Madrid. Además, le hace algunos comentarios de carácter 
comercial y que si Vd. lo cree conveniente podría pasar a Itagle. Él está conectado 
con firmas españolas.

INFORMÓ VICENTE DE SU ENTREVISTA CON PERÓN:
Mi General, aunque ya algo fuera de actualidad, por el tiempo transcurrido, 

me hacen llegar un recorte de El Liberal del 10 de noviembre de 1966, donde po-
drá leer lo que contesté al corresponsal de la UP y donde verá dejé bien a salvo su 
tranquilidad en el exilio, que es lo que más me interesa y a la vez transmití lo que 
pude sobre nuestro Movimiento.

Se la agrego a la derecha para su conocimiento.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

DECLARACIONES DE JORGE ANTONIO:
También para su conocimiento le agrego al final un recorte que me hicieron 

llegar los compañeros de la Comisión Pro Retorno al respecto.
ALIANZA DE KELLY:
También para su conocimiento y por si tiene tiempo, le adjunto un ejemplar 

del citado diario, donde hace algunos ataques a compañeros de la conducción de 
nuestro Movimiento.

“ONGANÍA PODRÍA SER REEMPLAZADO”
Esta nota apareció en la primera página del diario El Día de Montevideo, en su 

edición del 31 de diciembre y se la agrego acá abajo para su conocimiento:

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

El “hombre propone y Dios dispone” dice el refrán. Que cierto es esto. Cuan-
do inicié esta carta creí que la podría terminar, pero cuando casi recién la había ini-
ciado, se me presentaron unos compañeros de Argentina en busca de la palabra de 
Perón y tuve que atenderlos. Ahora faltan pocos minutos para que salga el avión y 
en consecuencia me veo obligado a dar término, por cuyo motivo le adjunto algunos 
recortes con noticias, por si le resultan de interés.
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Creo que cada día las cosas, en el orden nacional, se van poniendo mejor 
para nosotros y se acercan horas de verdadera decisión, para lo cual tendremos que 
estar preparados, a fin de adoptar la resolución que mejor convenga, para el País y 
para nuestro Movimiento, que permitan su pronto Retorno, pues su presencia cada 
día se hace más imprescindible. Así lo va comprendiendo la inmensa mayoría de 
la ciudadanía de nuestro País. SIN PERÓN NO HAY SOLUCIÓN. Les guste o no les 
guste. Nadie más que Perón podrá poner fin a todo este descalabro.

Mi querido General, hago votos para que se encuentre muy bien y cada día 
con mayor espíritu, tal como pude comprobarlo personalmente, como así también 
que haya podido pasar unas buenas fiestas de fin de año, aunque ya imagino que le 
habrá pasado lo que, a todos nosotros, que las pasamos trabajando y con la pena 
de no poder estar aún en nuestra querida e inolvidable Patria. Por suerte, creo que 
pronto regresaremos.

Para Vd. mi mejor y más cariñoso abrazo. De parte de mi Madre que ha pasa-
do las fiestas con nosotros, de mi Señora y míos, para Vd. e Isabelita un muy afec-
tuoso abrazo. Perico es el perrito más orgulloso del Movimiento Peronista, ya que, 
siendo un descamisado, ha recibido los cariños de su General Perón. Hasta siempre 
mi General y muchas gracias por todas sus molestias hacia mí.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón2

CARTA N.o 163

Montevideo, enero 7 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la fecha he recibido juntas sus dos cartas del 29 y 31 de diciembre, las 
que he leído con la mayor detención y que por supuesto volveré a leer varias veces 
más, como hago con todas las suyas, para mejor poder actuar en base a su consejo y 
experiencia. Vd. jamás podrá imaginar con cuánta ansiedad espero sus cartas. Cada 
vez que me llega alguna, para mí es como si fuera un día de fiesta. Una de estas 
me trae la enorme tranquilidad de saber que no le ha llegado nada en contra mía, 
de lo que nunca estamos exentos en nuestro Movimiento. Yo trato de obrar con la 
mayor humildad, tino y prudencia posible y por supuesto que con la inquebrantable 
lealtad de siempre.

Yo lo único que le ruego es que me siga teniendo un poco más de paciencia 
y la misma fe que hasta este momento, seguro que no he de defraudarlo. Para ello 
sigo trabajando en coordinación [con] los compañeros que Vd. me ha indicado, con 
los cuales mantengo muy cordiales relaciones. Además, y como le dije al principio, 
actúo en estrecho contacto con el “Edecán” y por tal motivo y, tal como vamos lle-
vando las cosas, pronto le haremos llegar la propuesta que le [he] anunciado en 
mis anteriores, para encontrar una solución de fondo a la actual crisis en que se en-
cuentra nuestro movimiento. Mientras tanto hacemos que se siga como hasta ahora, 
pero tratando que vayan llegando sus instrucciones a las bases.

Sigo dedicando mi centro de gravedad a la Juventud Peronista y en este sen-
tido estamos trabajando muy activamente, tratando especialmente de conectarnos 
a todos los grupos de la Juventud Peronista, para también encontrar una solución 
de fondo a problema tan importante.

Respecto al desmentido que me indica realice, en el sentido de que Vandor 
no ha sido invitado por Perón, etc., etc., lo daré a la prensa mañana domingo así sale 
el lunes, pues es cuando todo el mundo lee los diarios, ya que los fines de semana 
la gente se dedica a otras cosas. Lo que le rogaría si en lo sucesivo, cuando deba ha-

2. Original incompleto, falta anexo y artículos periodísticos.
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cer algo similar, es decir desmentir algo, lo hago como hasta ahora a título personal 
o si no será mejor que lo realice en nombre del Comando Superior Peronista, para 
que tenga mayor gravitación el desmentido. Espero sus instrucciones al respecto.

Este desmentido va a venir muy bien, pues ya era mucha la gente que andaba 
diciendo que habría un arreglo con Vandor y este se estaba fortificando nuevamen-
te, además de traer la consiguiente confusión entre nuestras bases y por cierto que, 
no creo que Vandor ande en cosas limpias, sino muy por el contrario. Creo que sería 
conveniente que Vd. les contestara a los compañeros metalúrgicos que la vez pasa-
da le mandaron unas cartas por mi intermedio (José M. Massa y Abdala Baluch), lo 
que permitiría aumentar la presión contra Vandor. En fin, Vd. sabe mejor que yo lo 
que será más conveniente en este caso mi General.

REEMPLAZO DEL DOCTOR LANNES:
Puede tener absoluta seguridad de que por nuestra parte estamos proce-

diendo con la cautela que Vd. con gran inteligencia señala, pues debemos evitar 
que queden resentidos dentro del Movimiento, caso contrario cada día habrá más 
divisiones y eso no debe ser. Tan es así, mi General, que días pasados el “Edecán”, 
en una carta, me decía textualmente lo siguiente: “En todos compruebo que ello es 
también producto de la falta de seguridad en el futuro, en razón de las desgraciadas 
experiencias que han producido todos nuestros ex dirigentes. Las periódicas defe-
nestraciones, las atribuyen a Perón y NO, a los malos procederes de ellos, lo 
que justifica y motiva el cambio y, otras veces, la expulsión. Como comprenderás 
hay en el país una numerosa legión de doloridos que, para justificarse, prefieren 
atribuir a la “frialdad” y a la desaprensión de Perón, la causa de su dolor y ocultan, 
por supuesto, sus errores y hasta sus traiciones, verdadera causa de sus desgra-
cias”.

Y me sigue diciendo: “De todos modos conviene tener en cuenta esta idea 
general en curso y salirle al cruce a estas deformaciones de la verdadera intención 
y del espíritu del General cuando designa y cuando reemplaza dirigentes. Me gus-
taría que, en este sentido, hicieras con él este comentario que deseo, me atribuyas 
a mí, pues como sabe el General, yo siempre he dicho lo que pienso, sin mantener 
ninguna reserva. El asunto es buscarle una solución al problema”.

Lo real y negativo, mi General, es que nuestro Movimiento está en crisis, en 
lo que respecta a la conducción táctica y salvo la Rama Femenina, donde conducir 
es obra de titanes, en razón de la modalidad de las mujeres, en el resto no hay con-
ducción.

La designación por “digitación”, en estos momentos, no es aconsejable y me-
nos si esa digitación surge del consejo o de la indicación de algún personero, por 
más bien intencionado que sea, y no de la designación directa y cumpliendo con 
todo el “protocolo” que es necesario para respaldar la designación.

A pesar de todo, el designado no contará con el mínimo de solidaridad de 
sus compañeros en el país ni con la de los grupos de influencia del Movimiento que 
habían sido marginados, al no darles ninguna participación.
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Desgraciadamente, en nuestro país no hay nadie que pueda asumir con tí-
tulos suficientes la responsabilidad de la dirección del Movimiento. Cuando sobra 
alguna virtud, falta algún otro merecimiento y, fundamentalmente, una representa-
tividad en el orden nacional que haga posible la conducción en todo el País.

Por eso, quien sea designado debe contar [con] apoyos tácitos en ese orden, 
pues de lo contrario, la conducción será imposible. Se podrá decir que para eso 
basta con el Gral. Perón, pero es que quienes viven en nuestro País las angustias de 
continuas frustraciones políticas en el campo táctico deben trabajar con miras a la 
organización del Movimiento para el futuro y en la búsqueda de los futuros dirigen-
tes para la etapa que debamos desarrollar sin la presencia física de Perón.

Para alcanzar nuestros objetivos necesitamos del concurso de todos: la ex-
periencia de los “viejos”; el impulso de los “jóvenes” y la madurez y la serenidad de 
quienes sin ser “jóvenes” tampoco son “viejos”; de todos los hombres y de todas las 
mujeres; de todos los trabajadores, de los profesionales, de los empresarios, de los 
militares, de los integrantes de la Iglesia nacional, etc.

Entiendo que es esta una etapa decisiva de nuestro Movimiento. El País está 
gobernado por militares que podrán llevar al gobierno a una crisis que desemboque 
en elecciones o la instauración de una dictadura prolongada.

En ambos casos y para ambos casos, el Movimiento debe organizarse sobre 
la base de una conducción táctica centralizada y eficaz, puesto que si se da la prime-
ra variante debe estar en condiciones de llevar al Peronismo al triunfo electoral o, si 
se da la segunda, de llevarlo a la lucha hasta la conquista del Poder.

Nadie tiene duda ya que debemos descartar el éxito de la “Revolución ar-
gentina”, en razón de todo cuanto venimos observando, pero podría presentarse 
cualquier otra variante —lo que creo remoto— y en ese caso el Peronismo podría 
tener que llegar a incorporarse como “fuerza” y en ese caso necesita también una 
sólida estructura.

La necesidad de esta sólida estructura queda demostrada —además— con 
todo lo que hacen nuestros enemigos y los enemigos de la Patria, para que no lo 
consigamos.

Se nos ha ocurrido una idea, mi General, y es lo que le consulto. Con toda 
la información que nos llega y la que Vd. dispone puede llegarse a una conclusión 
sobre la factibilidad de ella.

Por supuesto, que para la puesta en práctica es imprescindible la participa-
ción de Perón con toda la fuerza de su autoridad. Esta participación permitiría, por 
otra parte:

Producir un hecho político, que está haciendo falta en el Peronismo que, 
desde el 2 de diciembre, día del fracaso del Operativo Retorno, no se ve conmovido 
por ningún acontecimiento, como no sea el viaje de Isabelita, que también conmo-
cionó, pero que para desgracia estaba impuesto por la necesidad de desenmascarar 
a traidores y con ello operar un cáncer del que quedan peligrosos vestigios.

Considero que a esta altura de la situación: PERÓN DEBE ORDENAR UNA 
REUNIÓN DE “NOTABLES” en Madrid, Montevideo, o en cualquier otra parte. De-
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biera ser presidida por Perón o por un Delegado convenientemente nombrado y 
munido de los poderes suficientes.

A la citada reunión deben concurrir, además de las actuales autoridades su-
periores del Movimiento; en el campo táctico, representantes del interior de nuestro 
País. Para citar nombres, aunque ellos, dependerán de los muchos antecedentes 
que Vd. debe tener, se podrían citar a: Dr. Corbalán Nanclares por la zona Oeste; 
(no se asuste del que sigue, pero luego verá la explicación, mi General) Sapag, por 
el Sur; Bittel por el Norte; un representante por Córdoba; uno por el Litoral; uno por 
la provincia de Buenos Aires y otro por la Capital Federal; o bien dos por cada una 
de las zonas indicadas. Además, un representante por cada una de esas “élites” del 
Movimiento, que se han ido formando al amparo de prestigios adquiridos durante 
el gobierno Peronista, pero que ahora no hacen nada o casi nada o cada día un des-
aguisado nuevo (me refiero a grupos como los de Matera, Gómez Morales, incluso 
hasta del grupo Jorge Antonio los que, por supuesto, haríamos que estuviesen en 
minoría, etc., etc.) No debiera faltar el grupo del Dr. Taiana, que ya no entraría en 
esta categoría y como él otros representantes de diversos grupos. Por supuesto, 
que también y con más razón, debieran concurrir también gremialistas, entre los 
que podrían estar: Alonso, Lorenzo Pepe, Olmos, Framini, Taccone, etc. y en general 
todos aquellos que Vd. tuviera especial interés en que asistieran y que, por la mayor 
experiencia y conocimiento que tiene de nuestro Movimiento, podría determinar con 
mucho mayor acierto.

La mención de algunos de estos nombres evidentemente puede causarnos 
los mismos escalofríos que los que puede sentir cualquier torero, por más avezado 
que sea, cuando tiene ante sí un auténtico Mihura. Pero creemos que si al toro no lo 
tomamos por las astas y no le clavamos las banderillas nos va a hacer pasar las de 
Caín permanentemente.

Los que concurran ante la orden, pondrán de manifiesto su voluntad a favor 
del Movimiento, los que NO, si por lo menos no envían un representante demos-
trarán su mala fe y su deserción. De esta reunión deberá salir el futuro Comando 
Táctico, con el apoyo de todos los grupos que, al participar en la designación, se 
verán comprometidos a prestar su apoyo.

Del debate surgirá la buena o la mala fe de los presentes, lo que es ya indis-
pensable desenmascarar, pues no podemos seguir marchando con infiltrados que 
sabotean o interfieren.

Todos saldrán con las directivas precisas para la acción futura y muy proba-
blemente con la satisfacción de haber sido consultados, de haberles dado partici-
pación en la conducción general y de haberlos considerado.

Este acto de conducción por parte del Jefe del Movimiento repercutirá, indu-
dablemente, en forma saludable en el Peronismo que, como todo órgano, siente la 
necesidad de ser conducido directamente por su Líder, con el que no desea perder 
contacto directo.

En fin, mi querido General, hemos estudiado a fondo este asunto con el “Ede-
cán” y creemos que es probablemente la única mejor solución que tenemos en es-
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tos momentos. Por supuesto, que todo esto puede ser perfeccionado, para un ma-
yor éxito de la gestión y Vd. con su palabra rectora podría indicar otros asuntos que 
a nosotros seguramente se nos ha escapado.

INFORME DEL SINSE:
Le adjunto el de esta semana por contener algunas informaciones que pue-

den resultarle de interés y además que por ser sábado tengo que alcanzar el avión 
y no me queda más tiempo.

EUSTAQUIO TOLOSA PRESO - VISITA:
Ayer me visitaron el hermano de Tolosa “Perico” (así le dicen porque es Pe-

dro), Lezcano y Alfonso Álvarez, creo que es el brazo derecho de Tolosa. Me conta-
ron todos los pormenores de la huelga portuaria, como así también, que el proble-
ma del puerto lo seguirán agravando. Que en general, todos los actuales dirigentes 
del Movimiento sindical Peronista están en la traición. Tiene que ver ahora cómo se 
tiran contra Vandor y no digamos contra Prado. Es lógico, porque los dejaron pagan-
do. Nadie les ha brindado ningún apoyo. Esto es real. Los paros que han hecho los 
demás, nada dicen. Ellos, antes de que se entregara Tolosa, hablaron con el Gral. 
Fonseca, Jefe de Policía, y dicen que notaron, durante la conversación de una hora, 
que no se lleva muy bien con Onganía. Que, la vez pasada, lo visitaron a Pistarini, 
cuando ya no era Cte. en Jefe y los atendió muy bien. Que Pistarini evidentemente 
está contra Onganía y que en algo anda.

Bueno, mi querido General, le agrego algunos recortes para su conocimiento. 
Espero que siga muy bien y que Itagle siga marchando cada vez mejor. Yo sigo en 
contacto permanente y contesto a todos sus pedidos.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo. Otro abrazo afectuoso para Isabelita y 
demás buenos amigos en esa.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón3

CARTA N.o 164

Montevideo, enero 10 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En el deseo que se encuentre muy bien y cada día con mayor optimismo por 
la forma como se van desarrollando los distintos acontecimientos en la Argentina, 
que cada día nos favorecen más, tengo el agrado de hacerle llegar algunos comen-
tarios y noticias. Ellas son:

DECLARACIONES DEL MAYOR VICENTE:
Cumpliendo con todo gusto con sus indicaciones expresadas en la carta que 

tuvo la gentileza de hacerme llegar de fecha 29 de diciembre, antes de ayer domin-
go 8 de diciembre entregué a algunas agencias de noticias y diarios de Montevideo, 
la declaración que podrá leer en las notas que le adjunto a continuación de esta 
hoja.

El diario que las publicó textualmente, sin agregar ni quitar nada, ha sido 
Época de Montevideo en su edición de ayer, lunes 9 de enero. La United Press, como 
era de esperar, le hizo al comienzo un agregado por su cuenta, pero, en general, no 
cambia el sentido de las mismas.

La Razón de Buenos Aires publicó textualmente el cable de United Press 
en lugar bien destacado. Debo hacerle notar que los diarios de nuestro País casi 
no publican noticias del Gral. Perón y eso no es nada bueno. Las únicas que están 
saliendo son las de la Comisión Argentina Pro Retorno y las que damos desde 
Montevideo. Nuestras organizaciones Peronistas —por lo menos yo no las veo— no 
sacan noticias sobre Perón y nuestras Bases están ansiosas por saber algo de su 
único Jefe y Conductor.

Importante: Hoy he recibido algunos llamados telefónicos de Argentina y la 
visita de tres delegaciones de compañeros Peronistas. Todos ellos me han comen-
tado que estas declaraciones con la resolución de Perón han sido una verdadera 
inyección de entusiasmo y optimismo en las Bases que hace tiempo esperaban al-
guna opinión de Perón sobre el caso de Augusto Vandor, a quien cada día se lo ve 

3. Original incompleto, falta anexo y artículos periodísticos.
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más alejado del Jefe del Movimiento y entendimientos peligrosos para el Peronismo 
y su Jefe.

Algunos de ellos me comentaron que Vandor aún subsiste porque nunca el 
Comando Superior Peronista se había pronunciado en la forma que lo ha hecho en 
esta oportunidad con respecto a Vandor y esto clarificará bastante a nuestros com-
pañeros de las Bases, muchos de los cuales aún siguen pensando que Perón en el 
fondo tiene un entendimiento con Vandor, versión que hacen correr precisamente 
los vandoristas para poder subsistir y usufructuar los cargos que ostentan, que les 
permiten negociar y llenarse de plata a costillas del Movimiento y, fundamental-
mente, de Perón.

Veremos ahora de qué forma reacciona Vandor y su gente, con motivo de 
mis declaraciones que difunden la resolución del Gral. Perón, frente a uno de los 
casos más difíciles que ha debido enfrentar el Movimiento Peronista y que sigue 
postergando la conquista de nuestros objetivos. En fin, mi General, esto aún no será 
definitivo para Vandor, porque este tiene aún muchos resortes para mover y para 
seguir provocando confusionismo en nuestras Bases. Espero que esté conforme con 
el tenor de mis declaraciones y que haya podido interpretar así sus deseos de la 
mejor forma. Dios quiera, sea así.

Como Vd. habrá podido comprobar, después de leer las Versiones del diario 
El Mundo, cada vez se iba inflando más el asunto de que Perón había mandado a 
llamar a Vandor. Ya todos estaban convencidos de que eso era una realidad. De 
manera que entiendo que su resolución ha sido la más acertada, pues terminamos 
así con el confusionismo.

DIARIO PERONISTA - GRAL. TANCO: (RUEGO LEER - IMPORTANTE)
Tal como me había adelantado el Gral. Tanco, en su reciente visita a Montevi-

deo, he recibido las “Bases Organizativas para la Fundación de un Diario Argen-
tino”. Las he leído detenidamente y he buscado el correspondiente asesoramiento, 
para poder darle mi propia opinión sobre un asunto tan delicado como es este y así 
Vd. podrá adoptar su resolución definitiva.

Las citadas Bases me las mandaron en papel muy pesado y por ese motivo 
he hecho sacar copia textual en papel más liviano para poder remitirle por correo 
ordinario. En cuanto algún compañero viaje para Madrid, le mandaré el original. Por 
lo pronto, le adjunto la copia al final de esta para que pueda estudiar este proyecto 
y sacar sus propias conclusiones.

Propia opinión sobre las “Bases Organizativas”
Quizá sea bueno dejar sentado desde el principio que, al comprometer nues-

tra opinión sobre este asunto, quizá estemos cayendo en algunas suposiciones que 
pueden distar mucho de los verdaderos objetivos de quienes han planeado esta 
Empresa. Quiera Dios que así sea. De todas maneras, en esta emergencia, debemos 
ser todo lo severos que corresponde a un caso como el presente. Que se nos per-
done si somos demasiado fuertes; nuestro único deseo es que el DIARIO tenga el 
destino que se manifiesta.
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Propiedad del Diario: Aquí radica el primer gran problema y origen de otros 
muchos. Se ha solicitado al General Perón su aval personal, su palabra, su resolu-
ción. Se tratará de demostrar que recién ahora y en esta oportunidad, el Gral. Perón, 
ha dicho a alguien: “Acompáñenme que yo comando”. Sin embargo, del estudio 
detallado del informe que elevan los propios interesados se desprende que no será 
así. El Diario, no será del Gral. Perón. El mismo será propiedad de “personas de re-
conocida formación y actuación Peronista”. Hay un abismo entre una cosa y otra. Sin 
ánimo de desprestigiar a quienes han planeado esta Empresa, debemos reconocer 
que, de momento, nadie puede resultar una verdadera garantía de línea Peronista. 
El Movimiento es vertical; su vértice es el Gral. Perón y, por tanto, un órgano de 
prensa Peronista (para que sea tal) tiene que ser dirigido por el mismo Gral. Perón 
o por quien este designe, teniendo siempre a mano la renuncia del Director nom-
brado.

No afectamos la honorabilidad de nadie. Cualquier Peronista de buena fe, 
puede llegar a discrepar con el Gral. Perón. Lo que sí, no puede hacer, es dar su opi-
nión como línea Peronista y menos aún como opinión del Gral. Perón. No olvidemos 
que hoy hay muchos Peronistas, llamados “de Perón”, que están en una posición 
“frentista”.

Por otro lado, debemos reconocer que no basta con la buena fe y buena vo-
luntad. El Diario será propiedad de quienes dispongan de las acciones preferencia-
les, cuyo monto asciende a los 60 MILLONES DE PESOS ARGENTINOS. Como no 
los tiene el Gral. Tanco y tampoco otros Peronistas que le rodeen, cabe preguntarse: 
¿Quiénes son esos millonarios? ¿De quién será efectivamente el diario?

Las personas pueden ser muy buenas y honorables. A pesar de ello y aún 
contra su propia voluntad pueden terminar siendo testaferros de otro pensamiento.

Desde el punto de vista económico: Aun cuando le damos la mayor impor-
tancia al aspecto político, este va, paralelamente, con el económico. Hemos analiza-
do lo que puede llegar a ser una “estafa política”, debemos analizar ahora, lo que 
puede ser una estafa económica.

El Gral. Perón, si accediera a dar su respaldo a la acción que se desea iniciar, 
se convertiría en garantía moral por TRESCIENTOS MILLONES DE PESOS ARGEN-
TINOS (el Gral. Tanco me había dicho cien millones) y no contaría con ningún medio 
de contralor sobre dicho capital, ni sobre el destino que se daría al mismo.

En principio, cabe señalar que es evidente la ligereza con que se actúa, al 
hacer un estudio de cada rubro asignándole a cada uno montos globales importan-
tísimos, sin dar razón ni fin de los mismos. Se pone, además, de manifiesto un des-
conocimiento del terreno en que se deberá actuar al hablar de varios millones de 
pesos destinados a publicidad en otros órganos de difusión, cuando bien sabemos 
que en estos casos se actúa sobre la base de “canje publicitario” SIN costo inme-
diato alguno. Si los gremios Peronistas serán los principales tenedores de acciones, 
no imaginamos de donde surgirían costos tan importantes para la colocación de 
acciones (75 MILLONES DE PESOS).
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Se habla en principio de 300 millones de pesos argentinos y es bueno tener 
en cuenta que el mejor taller SISTEMA “OFFSET” (lo más moderno) tiene un costo 
aproximado a los CIEN MILLONES [de] pesos. Acá en Uruguay termina de instalar-
se, probablemente, uno de los diarios más modernos de Sudamérica y ha costado 
32 millones de pesos uruguayos, me refiero al diario Uruguay.

Editar varios números “cero”, fuera de ser un elemento, tal vez, beneficioso 
para la venta de acciones, será sin duda material para acentuar sospechas en los 
posibles compradores de las mismas. Además, no creemos que sea necesario es-
perar cinco meses para empezar a lanzar el diario todos los días. Con tanto Capital 
sería suficiente, a lo sumo, un mes de tiempo y, tal vez, los números “cero”, sacar 
uno por semana.

En definitiva: Se parte de una base falsa. Todo parece querer demostrar que 
un grupo de hombres están dispuestos a alzarse con el prestigio del Gral. Perón, 
para alzarse, más tarde, con un diario de una orientación para nosotros descono-
cida, o también, para alzarse con trescientos millones de pesos, solo garantizados 
ante el Pueblo, moralmente, por el Gral. Perón.

No lo afirmamos; pero tampoco debemos inocentemente pensar lo contrario. 
Es posible que todo esto esté impregnado de las más sanas intenciones. Por lo 
tanto, lo que correspondería en este caso, es darle a quienes suscriben dicho Plan, 
la oportunidad de demostrarlo, tomando nosotros algunas medidas de seguridad, 
para que nada contraproducente ocurra y que pueda llegar a lesionar el prestigio 
del Gral. Perón.

Con todas las personas que he consultado este asunto, lo han visto algo du-
doso, todos temen de los resultados finales y casi todos coinciden en pensar que se 
puede consumar la doble estafa, la política y la económica.

Que se puede hacer: Sin haber profundizado mayormente, se nos ocurre que 
lo más indicado es hacer que la propiedad efectiva de dicha empresa esté en manos 
del Gral. Perón. Para ello, el camino sería este:

Si es verdad que hay Peronistas con 60 millones de pesos, los cuales, de 
acuerdo al Plan elevado, serían los compradores de las acciones de dominio y si es 
cierto que dichas personas a más de ser auténticos Peronistas, desean que el diario 
sea Peronista de Perón, no dudarán un instante en volcar esos 60 millones de pesos 
en acciones, en una Sociedad Anónima, de la que sería propietario el Gral. Perón. 
A su vez, dicha Sociedad Anónima, se comprometerá a devolver las acciones a sus 
primeros propietarios, en caso de disolución y, a la vez, pagará a cada accionista los 
dividendos que originen sus acciones.

Claro que se presenta un problema y es que, todo esto, podrá ponerse en 
marcha únicamente con el aval de Perón y ese aval ¿no tiene ningún valor? Sin aval, 
no hay diario, entonces ¡ese aval tiene un enorme valor! Este sería un caso en que 
el Jefe del Movimiento Peronista debería recibir también sus dividendos. En conse-
cuencia, habría que buscar otra fórmula, que no sería difícil encontrarla, una vez que 
el Gral. Perón diera su opinión definitiva sobre todo esto.
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En fin, puede haber varias soluciones. En otro orden de cosas, los Peronistas 
que querían un diario del Movimiento y a la vez una renta, obtendrán una y otra 
cosa. Obtendrán, además, el concurso total del Gral. Perón y habrán contribuido 
a la grandeza del Movimiento y de la Nación, ya que un medio de difusión de este 
tipo permitirá acelerar la conquista de nuestros objetivos y, fundamentalmente, el 
Retorno de Perón.

Salvo, mejor opinión suya, en el caso que esté en camino su respuesta a mi 
anterior carta, en la que le hice llegar la carta del Gral. Tanco y algunas de las bases 
que él me dio, retendré en esta su contestación hasta tanto lea lo que termino de 
expresarle y dé Vd. su opinión definitiva. Espero, pues, mi General, sus instrucciones 
definitivas.

PRESENCIA DEL “CHE” GUEVARA EN ARGENTINA:
Los servicios de seguridad de Argentina confirmaron que hace un mes, apro-

ximadamente, estuvo en la frontera de nuestro País con el Brasil, agregaron que 
algunos dirigentes gremiales simpatizantes del Che Guevara concurrieron a recibir 
instrucciones en la zona de Misiones. Se dice que en estos momentos ha salido de 
nuestro País. Varios hechos más ratifican lo señalado.

LUZ Y FUERZA:
El ambiente en este gremio se encuentra bastante agitado. Hoy se han rea-

lizado actos relámpago con discursos improvisados de esclarecimiento de las de-
mandas que realizan. Hace ya varios días que se vienen produciendo cortes en di-
versos puntos de nuestro País, lo que obligó a Segba a publicar algunas solicitadas, 
pidiendo disculpas a los usuarios por los referidos cortes, que cada día son más 
frecuentes. La Razón de hoy dice que, en una extensa zona conocida como Bonori-
no, hace 6 días que están sin luz y sin agua y la CIADE explica que, por encontrarse 
el personal en conflicto, no [hay] solución. Las empresas han accedido de un 21 a 
25 % de aumento, los obreros por ahora se mantienen en exigir el 41,34 %. Se rea-
lizan diálogos con las autoridades. Algunos dicen que puede haber una fórmula de 
arreglo con las negociaciones que se han entablado.

FERROVIARIOS:
En la fecha el Gral. Juan Carlos Demarchi ha sido designado Presidente de 

los Ferrocarriles Argentinos y precisamente hoy también, en forma sorpresiva, se 
realizó un paro de trenes en la línea Retiro - José León Suárez. Acá también el am-
biente está agitado. Está anunciado un paro general para pasado mañana jueves. 
Los diarios anuncian que hay optimismo entre los ferroviarios y quizá se evite el 
referido paro, que promete ser muy importante.

De vez en cuando se producen algunos actos de sabotaje, el costo de la vida 
sigue en aumento y en la Argentina todo es un desastre, el descontento de la gente 
sigue en aumento y el gobierno, con sus medidas “moralizadoras”, cada día se crea 
más enemigos. Hoy se inició el “Operativo Libertad” que consistió en una inspección 
fiscal destinada a establecer evasiones fiscales de impuestos y contrabando, reali-
zándose en las primeras cuatro cuadras de la calle Libertad. Trabajan 400 inspecto-
res de la Dirección Gral. Impositiva con personal de la SIDE y Coordinación Federal. 
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Se habrían intervenido mercaderías por un monto superior a los 750 millones de 
pesos.

Bueno, mi querido General y amigo, seguimos trabajando activamente en 
todo lo que tenemos pendiente y pronto le haremos llegar las correspondientes 
proposiciones. Mantengo conversaciones permanentes con los compañeros de la 
Juventud que demuestran gran entusiasmo.

ITAGLE S.A.:
Con relación al párrafo de su carta del 29 de diciembre en el que se refiere a 

Itagle, debo decirle que comprendo todas las dificultades que deben sortearse en 
los principios de este tipo de sociedades, a pesar de la mejor buena voluntad de sus 
integrantes.

En cartas posteriores a la última que le remití a Vd. (copia), he seguido efec-
tuando algunas consideraciones en un plano de colaboración, sobre distintos as-
pectos donde es necesario poner énfasis.

La energía y la dedicación de Isabelita y su mano orientadora, seguramente 
dará sus frutos, contando con la colaboración que seguro le brindarán los demás di-
rectores y colaboradores. Será todo cuestión de saber distribuir muy bien el trabajo 
entre ellos, para que cada uno de los negocios pendientes sigan su curso, con la de-
bida atención, desechando aquellos que no se presenten como posibles y entonces 
habrá menos pérdida de tiempo en asuntos que nunca podrán salir.

Bueno, mi General, nada más por hoy que desearle se encuentre muy bien en 
compañía de Isabelita y todas sus cosas marchen cada vez mejor. Reciba mi mejor y 
más sincero abrazo, junto con lo mejor de mi amistad y de mi lealtad. Para Isabelita, 
el mejor de los éxitos junto con un muy afectuoso y sincero abrazo. Para los demás 
amigos mi especial saludo y toda mi amistad.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón4

CARTA N.o 165

Montevideo, enero 13 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

A medida que pasan los días es mayor el número de compañeros que vienen 
a visitarme para conocer el pensamiento del único Jefe y Conductor de nuestro Mo-
vimiento, el Gral. Perón. Trato de infundirles fe y optimismo, ya que algunos vienen 
bastante deprimidos como consecuencia de todas las roscas existentes en nuestro 
Movimiento, de las que los compañeros ya están cansados y solo desean conocer 
un Plan orgánico que permita lograr, cuanto antes, el regreso del Gral. Perón a la 
Argentina. Definitivamente, ya nadie tiene fe en el actual gobierno que evidente-
mente ha fracasado.

JUVENTUD PERONISTA:
Estamos trabajando a toda máquina para, cuanto antes, poder realizar el 

Congreso Nacional que le he adelantado en mis anteriores. Existe un enorme entu-
siasmo y se está realizando una gran movilización en casi todos los diversos y muy 
numerosos grupos de la Juventud Peronista.

Será este uno de los hechos políticos de más trascendencia de los últimos 
tiempos, producido directamente por el Comando Superior Peronista que, segura-
mente levantará la moral de todo el Movimiento que, verdaderamente se encuentra 
algo adormecido.

Vamos algo lentos, como consecuencia de que debemos movilizar todo el 
interior de nuestro País que es precisamente donde están las grandes reservas de 
nuestro Movimiento y, como consecuencia de la falta de medios económicos, de-
bemos movernos como podemos y por los pocos medios que se disponen, ya que 
nuestros muchachos no reciben ayuda de nadie. No obstante, vamos avanzando y 
muy bien, lo voy comprobando todos los días por diversas formas.

En realidad, ya lo podríamos haber hecho al citado Congreso, pero hubiera 
resultado algo intrascendente, pues solo hubieran participado los grupos de Capital 
y Gran Bs.As. y no es eso lo [que] seguramente Vd. ha de querer. Hasta ahora esta-

4. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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mos encontrando amplio apoyo en todos los grupos. El único que se encuentra algo 
retraído es Brito Lima, que casi no da señales de vida. Precisamente hoy le mandé 
unas líneas para ver qué pasa. Compruebo que, en general, a este compañero no 
se le tiene mucha simpatía, más bien se le combate. Y a él y otros —los siempre 
nombrados— se los acusa del actual estado de desorganización de la Juventud, por 
haber querido ser siempre ellos.

Hemos nombrado un equipo de compañeros de la Juventud que se está en-
cargando, en la Argentina, de los detalles de organización y están trabajando muy 
bien. Es gente no quemada y tampoco resistida.

Puedo asegurarle, mi General, que tiene Vd. una Juventud verdaderamente 
maravillosa dentro de nuestro Movimiento y que solo desea ser conducida por Vd. 
Como consecuencia de todo lo que estamos programando en nombre del Coman-
do Superior Peronista, se nota verdadera euforia en todos los grupos de Juventud 
Peronista.

Para el referido Congreso Nacional, oportunamente, he de solicitarle un Men-
saje grabado y algunas directivas e instrucciones que Vd. considere convenientes. 
Cuando lo haga, he de proponerle algunos puntos que será importante, los estudie, 
y vea si conviene o no que los dé como Directivas del Comando Superior Peronista.

Esta semana entre las visitas de la Juventud que recibí figura una que debo 
comentarle. Se trata del compañero PABLO FLORES, de la Juventud Peronista de 
Capital y Gran Bs.As. Este compañero —de 26 años de edad— es además Secre-
tario de Prensa de la Unión Gremial Trabajadores Sanitarios. Gremio que tiene 
reciente formación. Hace unos seis meses, aproximadamente. Actúan en forma in-
dependiente, es decir ni con Alonso ni con Vandor, no obstante mantener contacto 
con el primero para poder conocer algunas directivas de Perón.

Como podrá deducir son muchachos de la Juventud Peronista que tienen un 
gremio en la mano, pequeño, pero por algo se empieza. Toda la Comisión Directiva 
integra este grupo de Juventud, más un número importante de compañeros del 
citado gremio.

Estos compañeros dicen: Perón debe meter mano firme con la Juventud im-
poniendo un Plan de conjunto para toda la Juventud, con las variantes propias para 
cada una de las diversas regiones de nuestro País.

Edad máxima para la Juventud: Es esta una pregunta que hacen algunos 
grupos de Juventud y estamos consultando entre ellos mismos, como así también 
haciendo algunos estudios para ponerlos en su conocimiento y que Vd. resuelva si 
es posible o no determinar límite de edad para la Juventud o si deben tenerse en 
cuenta otras condiciones.

No sé si ya esto está determinado, mi General. Si así fuera o Vd. tuviese una 
idea clara al respecto le ruego hacerme saber para no perder tiempo en estos deta-
lles, que sé se van a plantear en el Congreso a realizarse.

VISITA MAYOR FLORES - CDO. TÁCTICO:
Esta semana después de once años que no lo veía, recibí la visita del Mayor 

Flores, integrante del actual Comando Táctico del Movimiento Peronista. Estuvimos 
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conversando durante ocho horas seguidas, pues estaba completamente huérfano 
de instrucciones y directivas del Comando Superior Peronista.

Me dijo que aún no había recibido la contestación a la carta que él le mandó 
a Vd. y que, según me dice en su carta del 29 de diciembre, le contestó. Piensa que 
alguien se puede haber guardado la carta suya, mi General.

Según sus instrucciones le confirmé que él seguía integrando el Comando 
Táctico juntamente con los demás compañeros que lo integran. Le hice escuchar su 
Mensaje grabado. Con muy buenos modos, pero a toda costa quería que le sacara 
una copia de la grabación para llevar a la Argentina, pues considera que es eso lo 
que está haciendo falta en el Movimiento por los valiosos conceptos que contiene. 
Le hice comprender que no era posible, a fin de no comprometer a Perón. Me dijo 
entonces que le propusiera que, aunque fuera Vd., autorizara a sacar copia de de-
terminados párrafos del mismo, especialmente, cuando se refiere a los dirigentes y 
a las instrucciones a ejecutar. Vd. dirá, mi General. Ya son muchos los compañeros 
que desean llevar sus palabras a la Argentina, pero, tal como le prometí en Madrid, 
no han salido para nada de mi casa.

En general, y en muy apretada síntesis, Flores me dijo lo siguiente:
1°) Que se había atrevido a escribirle directamente a Vd. por cuanto el Dr. 

Lannes —después de mucho tiempo que no lo veía— le había manifestado que 
había renunciado al cargo que tenía.

2°) Que desde que se hizo cargo de sus funciones en el Comando Táctico, 
hace más de seis meses, y desde que se había creado la Junta Coordinadora Nacio-
nal, solamente una vez se habían reunido en Plenario, es decir Junta y Cdo. Táctico. 
Que no era posible trabajar de esa manera.

3°) Que el Cdo. Táctico, a su vez, solamente en una oportunidad, se había re-
unido. Que algunos de sus cinco integrantes, como el caso del compañero Amengol, 
nunca habían venido a la Capital Federal, desde donde vive (Chaco).

4°) Que desde la creación de la Junta Coordinadora Nacional el Dr. Lannes, 
dos o tres veces solamente, les había leído —sin mostrarles— algunos párrafos 
de cartas de Perón y que consideraba que Perón le habrá mandado infinidad de 
cartas. Que cómo es posible que el Dr. Lannes no tenga ni siquiera en cuenta a los 
integrantes del Cdo. Táctico, que de esa forma no pueden nunca transmitir las ins-
trucciones del General a las diversas organizaciones.

5°) Que ahora y después de haberle dicho Lannes que había renunciado, al-
gunas publicaciones y la gente del Doctor hacían circular la versión que había sido 
conformado por Perón en el cargo. Que, si así hubiera sido, no habría ningún pro-
blema, por cuanto Perón es el Jefe del Movimiento y él puede disponer, pero que la 
gente, en general, no aceptaba a algunos de los colaboradores que se había llevado 
y mencionó a FAERMAN —de quien me habló pestes— y a Buceta, de quien tam-
poco se tiene ningún buen concepto.

6°) Que consideraba como indispensable una reestructuración de la actual 
Junta Coordinadora Nacional, por todas las fallas que había tenido durante su fun-
cionamiento. Que la misma, virtualmente, no existía por las siguientes razones:
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a) Dr. Lannes por haber sido sindicado como perteneciendo a una determina-
da “rosca” y en la actualidad haberse rodeado de elementos muy resistidos por los 
compañeros del Movimiento.

b) Compañero Roberto García, prácticamente, nada se sabía de él y que como 
consecuencia de haber perdido su gremio creía que ya se había retirado de la Junta.

c) Compañero Brito, por ser muy resistido por casi todos los grupos de la 
Juventud.

d) Compañera Di Leo, llevarse muy mal con el compañero Dr. Lannes, a un 
grado tal que, existía un virtual rompimiento entre ambos.

e) Que otro tanto existía con el compañero Sampayo.
7°) Es de opinión que para la reestructuración se ponga en práctica un Plan 

muy similar al que le mandé a decir en mi carta N° 163 del 7 de enero de 1967, 
página 2. Vale decir, una reunión de los “notables” del Movimiento Peronista con 
participación de todos los sectores.

8°) Visita Sra. de De Mahieu a Madrid: Dice que se ha producido cierto grado 
de confusión al regresar recientemente de Madrid, en el sentido de [que] si el traba-
jo realizado por el marido de esta Señora, reemplaza a la “Comunidad Organizada”, 
libro escrito por Perón.

9°) Revista Formación: Como le adelantara en una de mis últimas cartas han 
sacado, el Mayor Flores y los compañeros de la Escuela de Conducción Política, la 
citada revista que se edita en Mendoza. Yo se la mando por separado, para que pue-
da verla. Desean estos compañeros saber si Vd. está de acuerdo con la misma y, en 
ese caso, si no le fuera mucha molestia mandarles unas líneas a los compañeros de 
la Escuela Superior de Conducción Política, aprobando la misma.

“Perón es un Mesías”, tal la afirmación del Mayor Flores, como consecuencia 
de todo cuanto Vd. es y representa. Me decía entre otras cosas: El General, segu-
ramente, como es tan modesto, no se debe dar cuenta lo que él representa para el 
Pueblo Peronista y, hoy también, para algunos que no son Peronistas. Ya nuestro 
país no soporta más sin Perón. “Ya están prácticamente dadas las condiciones para 
el Retorno de Perón, únicamente, hace falta formar un verdadero equipo de conduc-
ción en el país, que se limite a transmitir y hacer cumplir las instrucciones de Perón”.

Lo vi partir a Flores, completamente renovado y optimista, por haber lleva-
do el pensamiento real del Gral. Perón. Es muchacho que tiene condiciones. Con 
algunas ambiciones como todos, pero no las vi desmedidas. Lo considero capaz e 
inteligente. No metido en ninguna rosca y entiende que a todos hay que hacerlos 
trabajar, lindos y feos, buenos y malos, como dice Vd.

VISITA TCNL. OSINDE:
Después de mucho tiempo, la otra semana, recibí la visita del Tcnl. Osinde. 

Me explicó que los del grupo Vandor ya eran una etapa superada, pero que no 
obstante había que tomar alguna medida para que no siguiera confundiendo a las 
Bases Peronistas.

En cuanto a la situación de nuestro País, que Onganía ya había fracasado y 
que ahora hasta los propios compañeros de promoción le estaban haciendo el vacío 
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y me refirió varios detalles al respecto. En fin, me refirió cuanto Vd. ya conoce y la 
necesidad de dotar al Movimiento de un nuevo Comando en la Argentina que se 
llame como se llame, pero que haga llegar sus instrucciones al Movimiento y no que 
se las guarden para ellos.

SENADOR ACUÑA:
Mejor dicho, ex senador. Esta semana me hizo llegar una breve nota que dice 

textualmente: “Estimado Mayor y amigo: Aquí tenemos mucho interés en estable-
cer con Usted un contacto patriótico. Las circunstancias exigen interpretar a tiempo 
este confuso panorama. Si Usted considera conveniente el diálogo yo iré a visitarlo. 
Espero su respuesta. Gracias y un abrazo. Firmado: Ramón Edgardo Acuña”.

Conociendo, más o menos, su pensamiento al respecto por lo que le mandó 
a decir a Matera, le mandé a decir que estaba dispuesto a conversar con él cuando 
lo dispusiera y que, en tal sentido, esperaba sus noticias. Recordará que es el ex 
senador de la UCERP perdón UCRP, que ya conversó conmigo acá en Montevideo y 
de todo lo cual le informé oportunamente.

RAMA FEMENINA:
Me hizo llegar un informe semanal, con los progresos que van logrando y 

entre otras cosas me dice: Previas algunas palabras con motivo de las declaraciones 
que hice sobre Vandor, en las que expresan su adhesión a las mismas… “Nunca tan 
oportuna una salida al paso a los infundios; sobre todo en este espinoso y peligroso 
caso Vandor. Hace tiempo que el sector que le responde trabaja con inteligencia, 
haciendo creer a la masa que él volverá a ser factor preponderante dentro del Mo-
vimiento; tal es así que muchas mujeres, antes de prestar su colaboración, están es-
perando que aclare el panorama, retaceando así una acción tan necesaria en estos 
momentos”.

Y siguen diciendo: “Pienso que si nuestro JEFE dispusiera reintegrarlo, el mal 
no estaría en la medida en sí, sino en sus consecuencias, pues traería aparejada si-
tuaciones de indisciplina y toda la secuela de envalentonamiento de dicho sector; y 
que pasaría en ese caso a ser factor preponderante, por lo menos moralmente, con 
la consiguiente desmoralización y descreimiento de los peronistas que, por lealtad 
a Perón, lo enfrentaron en la oportunidad, quedando éstos en inferioridad estima-
tiva ante la masa”.

“Con respecto a la organización femenina se sigue trabajando sin pausa, pero 
sin el empuje que quisiéramos por la falta de medios económicos y otros, pero fir-
mes en la brecha y en la conciencia de estar haciendo las cosas lo mejor que se 
puede. Estamos tratando de completar la organización y preparando la realización 
del Congreso Femenino que realizaremos el próximo 4 de febrero”.

“He recibido —siguen diciendo— informaciones escritas de nuestras dirigen-
tes del Norte argentino, de que el sector Parodi está trabajando para constituir el 
“Partido Nacionalista Argentino”, y para ello contarían con las ex dirigentes de la 
organización anterior”. “Por el mismo conducto nos llega de que el grupo de Fede-
ración de Mujeres Peronistas está juntando firmas contra la Delegada de la Rama 
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Femenina Mabel Di Leo, aduciendo que no recorre el interior porque se queda con 
los dineros que le manda la Sra. Isabel”.

“Aunque es deprimente esta actitud, más nos llama la atención al preguntar-
nos cómo pueden estas compañeras recorrer el interior, que hoy significa un gran 
desembolso de dinero, que ninguna de ellas ni nosotras, particularmente, podría-
mos realizar. Y, además, comprobamos que para ello les sirve la sigla F.M.P., para 
difamar a las que realmente integramos el organismo creado por el C.S.P. y traba-
jamos silenciosamente; y que cuando uno se pregunta por qué dejan andar a estos 
grupos paralelos, se les conteste que por lo menos “están entretenidas”. Ya lo creo 
que lo están; pero no crea estimado compañero que esta es una acción por equí-
vocos o resentimientos o ambiciones. Yo y las demás compañeras presentimos que 
detrás de todo esto, alguien lo maneja, y no precisamente quien pueda querer el 
triunfo ni la unión de los Peronistas”. Hasta acá parte de la Rama Femenina.

FEDERACIÓN DE MUJERES PERONISTAS:
Me han hecho llegar la nota que le adjunto para su conocimiento. En cuanto 

a la cinta grabada, si Vd. lo considera necesario, se la hago llegar, caso contrario la 
guardaré en esta hasta que viaje algún compañero que se la pueda llevar. Vd. dirá, 
mi querido General. En tal caso, en cuanto me haga un poco de tiempo, la escucharé 
y le transcribiré lo fundamental.

NOTA SALUDO COMISIÓN PRO RETORNO:
Mi querido General, se me están juntando tantos papeles que ya me están 

tapando y por ese motivo se me ha pasado remitirle, oportunamente, una nota de 
saludo de fin de año de la citada Comisión, por ese motivo se la adjunto a la presen-
te para su conocimiento.

CARTAS Y CINTAS GRABADAS DE PERÓN A VANDOR:
El compañero Pablo Flores que me visitó, como le informé al comienzo de 

esta, me hizo saber que Vandor está invitando a compañeros Peronistas a reuniones 
para mostrar cartas “recientes de Perón” y en algunos casos hace escuchar “graba-
ciones de Perón”, en esta última le dice que le da a Vandor una última oportunidad 
para que se rehabilite. Como podrá observar tienen un buen equipo como para po-
der hacer cualquier cosa y así es como confunden a los compañeros.

CARTA DE OVIDIO LÓPEZ - SANTA FE:
Le adjunto una que termina de hacerme llegar y a mí me manda otra dicién-

dome si puedo recibir al compañero de la Junta Coordinadora de Santa Fe Norte, ex 
diputado nacional ALBERTO BONINO. Por supuesto que ya le mandé a decir que 
sí. Además de saludar a Vd. e Isabelita, con motivo de las fiestas de fin de año, le 
hace saber que están haciendo una campaña de afiches y murales con la leyenda: 
PERÓN ESTARÁ CON NOSOTROS EN 1967.

CARTA EDUARDO JULIO OVIEDO:
Este compañero le hace llegar por mi intermedio unas líneas de saludo, jun-

tamente con una estampa del bautismo de su hijito, a quien ha bautizado con el 
Padrinazgo del Gral. Perón, además le manda una foto grande del hijito que le haré 
llegar por barco porque es muy pesada.
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BOLETÍN INFORMATIVO DE HALCÓN:
Le agrego el último que me ha hecho llegar por considerar que contiene in-

formaciones que pueden ser de su interés y muchas de las cuales he confirmado 
por otras vías. Es gente que está colaborando muy bien. Son compañeros auténti-
camente Peronistas.

BOLETÍN INFORMATIVO DEL SINSE:
También le agrego el mismo y espero que haya recibido los anteriores. Al 

final del mismo, en el Capítulo III - Miscelánea, podrá ver que el compañero Taccone 
ha prometido venir a Montevideo a fines de la próxima semana. Veremos si hace-
mos que ponga a disposición del Gral. Perón los fondos que necesita para poder 
conducir al Movimiento Peronista. La carta a [la] que se refiere, de Matera, es una 
que le mandé, cumpliendo sus instrucciones, en la que le hago saber lo que Vd. me 
ordena con respecto a las entrevistas que mantuvo con Allende, Mor Roig y compa-
ñía. A Rubén Antonio lo mandé a entrevistar para que le preguntarán —con la ma-
yor cordialidad posible— de dónde había sacado él que “Perón, al Mayor Vicente, 
dentro de uno o dos meses le cortará la cabeza”. Perón puede hacerlo en cualquier 
momento, pues para eso es el único Jefe del Movimiento, pero tengo la impresión, 
mejor dicho, la ABSOLUTA SEGURIDAD de que eso es de ellos, para perturbar 
la marcha del Peronismo. Vicente molesta demasiado a los eternos enemigos de 
nuestro Movimiento y que son precisamente los que nunca han permitido al Movi-
miento alcanzar su objetivo fundamental, el Retorno del Gral. Perón.

A esa gente le preocupa demasiado que Vicente transmita fiel y lealmente 
las directivas de Perón y que no se subordine a ninguna de las roscas existentes, 
porque Vicente no se vende. Además, ellos comprueban que en las bases se está 
despertando nuevamente la confianza y se está empezando a dinamizar nueva-
mente el Movimiento en una línea sana y leal. En fin, allá ellos y nosotros a seguir 
trabajando sin descanso como lo venimos haciendo hace ya tantos años.

Verá también, que dicen en el informe, que hay quejas de tres grupos de la 
Juventud por no haber recibido todavía nada con respecto a la reunión que realiza-
remos en Montevideo. La verdad, mi General, que son tantos grupos que todos los 
días aparece uno nuevo. Pero ello demuestra que los muchachos de la Juventud es-
tán realmente interesados por el Congreso de la Juventud y eso es muy saludable. 
Hoy mismo mandé a comunicarles todos los detalles a los citados grupos. Así que 
eso ha sido subsanado. Mi principal preocupación es que no quede nadie marginado 
y que concurra la mayor cantidad posible de juventud.

PRENSA CONFIDENCIAL:
Le agrego al final otro ejemplar. Lo que siempre me olvido es decirle que lo 

edita gente del SIN (Servicio de Informaciones Navales) y que detrás de esto anda 
el Capitán Manrique.

Bueno, mi querido General, como le mando mucho material para leer no de-
seo extenderme más, por otra parte, ya son las 6 y 20 de la mañana del sábado 14 
de enero y deseo irme a dormir un rato, pues más tarde tengo algunos compañeros 
que han venido de Argentina y a todos los cuales debo atender.
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Finalmente, le agrego algunas de las últimas y principales noticias de Ar-
gentina, entre las que encontrará los graves desórdenes producidos en Tucumán, 
donde una compañera Peronista perdió la vida y hay varios heridos. La huelga ferro-
viaria fue total y todo un éxito. Luz y Fuerza firmó finalmente el convenio. Le agrego 
además algunas páginas de Primera Plana por si aún no la recibió, con solo algunas 
de las noticias.

Olvidaba decirle que para la semana próxima tenemos la reunión en Monte-
video con los amigos Dr. Campano y Dr. Remorino.

Quedo como de costumbre a la más entera disposición suya, mientras tanto 
le hago llegar mi más grande y sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo a su 
Señora Isabelita, lo mismo que un cariñoso saludo de mi Señora para Uds. dos. Por 
supuesto que no faltan unas moviditas de colita del perrito descamisado del Movi-
miento; Perico, para su Jefe y su Señora.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón5

CARTA N.o 166

Montevideo, enero 17 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Recién hoy en la fecha he tenido el agrado de recibir una carta suya del 29 
de noviembre de 1966. Es decir, que tardó más de un mes y medio en llegarme. 
Aprecio que pasó lo siguiente. Ese día, simultáneamente, Vd. hizo despacharme 
dos sobres. Uno, conteniendo las fotos suyas para los sacerdotes salesianos y la 
otra, con cartas para Andrés Framini, Agrupación Empleados de Comercio, Mayor 
Alberte, Comando 8 de Octubre de la Juventud Peronista y compañero Raymundo 
J. Ongaro de los gráficos. Seguramente, Vd. ordenó despachar las cartas por avión 
y las fotos por barco y quien tuvo a su cargo esta tarea, por un error evidentemen-
te involuntario hizo lo contrario. El correo español, al haber sido franqueadas las 
cartas solamente con 7.50 pesetas, las mandó por barco por ser muy pesadas para 
ese valor.

Bueno, mi General, lo importante es que ya hoy mismo todas salieron para 
sus destinatarios y en ese sentido puede estar tranquilo. Claro, temo que los com-
pañeros, especialmente Framini y Ongaro, vayan a pensar que yo retuve su corres-
pondencia. A cada uno le he explicado lo sucedido.

Pareciera que yo lo intuyera, por cuanto lo que Vd. me recomienda que les 
diga a los compañeros, en el sentido de “que no hay día en que yo no trabaje para 
ellos”, hace ya tiempo que lo vengo haciendo. Primero, porque lo he comprobado, 
personalmente, durante mi reciente estadía en esa y segundo, porque realmente 
es así, lo que les demuestro a los compañeros con las numerosas cartas que estoy 
recibiendo suyas. En los últimos días saco como especial argumento que Perón, 
hasta el 31 de diciembre trabaja por su Pueblo, les muestro precisamente la última 
carta que he recibido de Vd. que tiene como fecha ese día, en el que generalmente 
nadie trabaja.

5. Original incompleto, faltan artículos periodísticos.
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ESCUELA SUPERIOR DE CONDUCCIÓN POLÍTICA:
Ayer me visitó uno de los tres compañeros que integran la Secretaría Gene-

ral, JUAN JOSÉ ZAGUIR quien fue portador de un extenso informe dirigido a Vd., 
en el que le informan las actividades cumplidas, lo que proyectan y contestan el 
Informe que yo les había solicitado.

El principal problema que tienen es el económico, ya que hace unos meses 
que Rubén Antonio no les paga el alquiler y están en consecuencia al borde de ser 
desalojados. Estoy viendo la forma de solucionarles el referido problema, en caso 
de no tener éxito recién le plantearé a Vd. ese problema para no crearle por antici-
pado más preocupaciones.

Cambio de Sigla: Como consecuencia de la nueva situación política imperan-
te en nuestro País y a fin de poder seguir actuando con mayor libertad, le proponen 
a Vd., cambiar la designación de Escuela Superior de Conducción Política, por la de 
“Escuela Superior de Ciencia Política” (pág. 11, inciso b).

Tienen además una deuda de $ 250.000 de la gestión del Dr. Vázquez y por 
ahora la están aguantando ellos mismos. Los veo con deseos de seguir adelante y 
hacer que en el próximo año la Escuela prosiga sus actividades normalmente.

He recibido informaciones por varios conductos de que el compañero Flores, 
uno de los tres integrantes de la Secretaría General, a pesar de ser muy joven, es 
muy inteligente, buen organizador y que se desempeña muy bien. Otro tanto, de 
Petroff, de mayor edad. Es decir que por ahora los tres se van complementando muy 
bien y que por ahora no van despertando resistencias.

VISITA DEL COMPAÑERO AGOSTINI:
En la fecha me visitó el compañero Agostini, uno de los hombres de confianza 

de Andrés Framini, que vino a despacharle una carta a Vd. para Madrid y aproveché 
para entregarle personalmente su carta del 29 de noviembre, como así también la 
de los empleados de comercio.

Lo puse al día de las últimas instrucciones suyas y como es de suponer ha-
blamos largamente sobre el Movimiento Peronista y él especialmente me habló so-
bre el Movimiento Sindical Peronista. Ellos ven la necesidad de que se opere cuanto 
antes la unidad de los gremios, pero ven que nuestros principales dirigentes, son 
los más serios obstáculos. En el fondo noto un poco de desaliento.

JUVENTUD PERONISTA:
Bueno, no se imagina, mi querido General, la movilización que se está hacien-

do en la Argentina y el enorme entusiasmo que hay, especialmente, en los grupos 
de Juventud del interior de nuestro país que hace años estaban deseando una me-
dida como la tomada por el Cdo. Superior Peronista, pues dicen que de esa forma 
se terminará con los “caudillitos” de siempre que fueron los que demoraron todo el 
proceso de la Juventud.

Britos: termino de recibir una muy conceptuosa carta de él, después de mu-
cho tiempo que nada sabía. Le he mandado todas las instrucciones referidas al 
Congreso y espero que también vaya a asistir con su gente.
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La ventaja que tiene realizarlo en Montevideo, es que no podrán venir a ma-
tonear, como lo han hecho siempre, algunos grupos de Juventud que enseguida 
sacaban a relucir sus armas y por imperio del terror imponían su voluntad o de lo 
contrario, seguían las cosas como ya las conocemos, es decir, todos divididos. Ade-
más, no podrán traer las pistolas, ametralladoras y demás armas por temor a que 
se las saquen al embarcarse en Buenos Aires y entonces todo se podrá hacer más 
pacíficamente.

Por otra parte, tienen la tranquilidad de que Vicente no podrá ser elegido 
para ningún cargo dentro de la Juventud y saben, además, que yo no tengo prefe-
rencias con ninguno, que a todos los trato con la misma cordialidad e imparcialidad 
y eso me permitirá poner un poco de orden. 

A algunos compañeros que están viniendo del interior de nuestro País, los 
interiorizo de la realización del Congreso y les entrego todas las disposiciones, para 
que las hagan llegar a los distintos grupos de Juventud. De esa forma, evitare-
mos las roscas y haremos que participen la mayor cantidad posible. Ya se están 
movilizando: Jujuy, Salta, Tucumán, Mendoza, San Juan, Córdoba, Santa Fe, Chaco, 
Santiago del Estero, Misiones, Corrientes y Entre Ríos, por supuesto que también la 
provincia de Bs. Aires. Estamos tomando medidas para interesar a las otras provin-
cias y sé que algunas otras se les están haciendo llegar las instrucciones.

En la fecha hablé también sobre este problema con el compañero Agostini 
y le mandé una carta a Framini —con la mayor humildad y cordialidad— a fin de 
solicitarles la mayor colaboración de ellos en todo sentido. Agostini me dijo que nos 
quedáramos tranquilos, que ellos colaborarían al máximo sobre todo porque por fin 
se terminarán con los matones del Movimiento de Juventud Peronista. Me prometió 
que, por medio de las filiales que ellos tienen en el interior del País, se encargarían 
de interesar a todos los grupos de Juventud. Esto será una gran ayuda, para el ma-
yor brillo del Congreso, pero más que esto para una mayor efectividad.

También, en la fecha le he escrito al compañero José Alonso, en los mejores 
términos, para solicitarle la más amplia colaboración para la realización de este 
Congreso y espero que también colaborará y será un gran aporte en todo sentido, 
especialmente, si tenemos en cuenta las dificultades económicas por las que atra-
viesa nuestra gente.

En fin, mi querido General, temo cansarlo en todas mis cartas siempre con 
este mismo asunto y por ello es que no entro en otra serie grande de detalles. De 
lo único que puede tener seguridad es que estamos trabajando con el mayor en-
tusiasmo y nuestras mayores energías, para que podamos encontrar una buena y 
definitiva solución al problema de la Juventud, que creo siempre fue manejado de 
manera que existiera la anarquía que conocemos. Espero, con la ayuda de Dios y la 
suya, que todo esto se pueda superar en el más breve plazo.

Si se hace necesario demorar unos días más la realización del Congreso, lo 
haremos con tal que nada vaya a fracasar y se cumpla ampliamente el objetivo.
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VISITA DR. PEDRO NASSER - DEMOCRACIA CRISTIANA:
En estos días también recibí la visita de este joven abogado de Santiago del 

Estero, que me lo presentó, por carta, un ex soldado mío, el Dr. Julio González que, 
recordará, hace unos meses estuvo conmigo y que hizo una rueda de prensa en 
Montevideo respecto al “Operativo Cóndor”.

Conversamos extensamente sobre la situación de nuestro país y le aseguro 
que me pareció más Peronista que muchos de algunos de nuestros dirigentes. Es 
increíble escuchar, con el convencimiento que sostiene, de que la única solución es 
el regreso de Perón a la Argentina. Eso sí, ve con gran preocupación las divisiones 
existentes en nuestro Movimiento, en la parte dirigente. Sostiene que esto trae es-
cepticismo en la masa Peronista.

Es un convencido de la necesidad de la unidad de todos los argentinos que 
actualmente enfrentamos al actual gobierno. Lo notable es que se trata de un joven 
abogado de la democracia cristiana. Le aseguro que conoce tanto de nuestro Movi-
miento, como muchos de nuestros compañeros. Él está muy en contacto con algu-
nos dirigentes nuestros en Santiago del Estero, de algunos de los cuales, también, 
me trajo algunas cartas.

Yo que ya conozco su manera de pensar sobre la forma en que debemos 
manejarnos con los demás partidos políticos y aprovechando lo que he leído de las 
cartas que le mandó al Dr. Campano, creo que me defendí lo mejor posible. Por lo 
menos, me solicitó que le contestara las cartas que me escribirá y que es necesario 
mantenernos en permanente contacto, para poder librar la batalla que hace falta 
contra la actual dictadura.

Le aseguro, mi General, que en nuestro País cada día hay más Peronistas en 
todos los sectores, todos reclaman su regreso. Lamentablemente, creo que somos 
nosotros los que estamos más atrasados por nuestras eternas divisiones y por la 
traición de muchos de nuestros dirigentes. Creo que pronto habrá que dar algún 
escarmiento a uno de ellos y todo terminará. Esto se está haciendo cada vez más 
carne en nuestros compañeros.

CINTA GRABADA COMP. SANCHEZ DE FOTIA:
Por separado, le hago llegar una cinta grabada del compañero Sánchez de 

la Fotia y delegado ante las “62 de Pie”. No la he escuchado, porque mi grabadora 
no tiene esa velocidad, de manera que no puedo hacerle una síntesis de lo que 
contiene.

Bueno, mi General, me voy a dormir porque le aseguro que la gran cantidad 
de compañeros que vienen todos los días desde Argentina, me están dando un bai-
le tremendo y mañana temprano tengo otros compañeros para atender.

Agostini me dejó para hacerle llegar a Vd. un libro que, me pareció entender, 
le iba a llevar el compañero Laholaberry —que me dijo se encuentra, actualmente, 
en Madrid con Vd. juntamente con el compañero Vázquez— y que creo se olvidó. 
Se titula: “SATELISMO CONTRA SOBERANÍA”, escrito por Roberto Noble. Va por 
barco.
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Le adjunto algunos recortes con las últimas noticias más importantes de 
nuestro País, por si no las tiene aún.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo junto con mi mayor lealtad y amistad. 
Un muy afectuoso abrazo para Isabelita. Otro abrazo para López Rega y demás 
amigos en esa.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón6

CARTA N.o 167

Montevideo, enero 20 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aun cuando no tengo sus noticias, desde el día 31 de diciembre, espero y 
confío que se encuentre perfectamente bien. Imagino que anda con un trabajo tre-
mendo, especialmente al habérsele juntado tantas visitas (Loholaberry, Vázquez, 
Dr. Remorino, etc.) Paso a informarle:

VISITA DOCTOR JOSÉ CAMPANO A MI CASA:
Esta semana entre las numerosas visitas que he recibido, he tenido la muy 

grata del Dr. Campano. De acuerdo a lo que habíamos previsto con este —y que le 
anticipé a Vd.— pensábamos reunirnos nosotros dos juntamente con el Dr. Remo-
rino. Lamentablemente, esto no fue posible por haber viajado este último a Madrid 
(nos enteramos por los diarios).

Como el Dr. Campano le ha escrito a Vd. una breve carta, me ha pedido que 
yo le remita una síntesis de los temas que hemos tratado. En principio, vuelvo a in-
sistirle lo que le dijera la vez pasada, me da la impresión de que Campano tampoco 
anda metido con ninguna “rosca” y pude comprobarlo debido a que él, hasta ahora, 
no promociona a nadie, sino que trabaja tratando de unir a todos.

1º) Dr. Remorino: Me manifestó Campano que más bien ha eludido tomar 
contacto con él y que esto se lo ha puesto en conocimiento suyo, haciendo otra serie 
de consideraciones que, a él, en cierto modo le molestan.

Vd., en la carta que le mandó a Remorino por mi intermedio, le decía a este 
que le sacara una copia de los dos últimos memorándums (4 hojas y 2 hojas “se-
cretas”) y le entregara al Dr. Campano, y a este, a su vez, que se las solicitara. Me 
expresó, que le transmitiera a Vd., que no le entregó ninguna copia. Recién tomó 
conocimiento de los mismos, en mi casa, de las copias que yo saqué para mí, con-
forme a su orden.

6. Original incompleto, faltan anexos.
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Por mi parte, yo al Dr. Remorino, le he escrito tres cartas que le mandé a la 
mano —en forma muy segura— y que le fueron entregadas, en las que le he ido 
teniendo más o menos al tanto de mis actividades para, de esa forma, cumplir con 
su orden de coordinar las tareas. Lamentablemente, nunca he recibido contestación 
a ninguna de ellas, como así tampoco, no he tenido una sola comunicación directa 
de Remorino. Es lamentable, pues, trabajando coordinadamente las cosas podrían 
andar mucho mejor. Será, probablemente, que el Dr. Remorino se vea absorbido por 
las muchas tareas que debe cumplir en la Argentina y esa sea la causa. No obstan-
te, me ha llamado la atención, pues cuando estuvo conmigo, la primera y última vez, 
me dijo que vendría a verme.

Por mi parte, estoy muy tranquilo de haber procedido con la mayor corrección 
con el amigo Remorino, de manera que no sé a qué atribuir su tan prolongado silen-
cio. De cualquier manera, no se preocupe, pues cuando me anoticié por los diarios 
que haya regresado a Buenos Aires, seguiré escribiéndole cada vez que mi tiempo 
me lo permita, a fin de cumplir con su orden de coordinar con él también.

Lo noté, a Campano, un poco molesto por la actitud del Dr. Remorino, de en 
cierta forma eludirlo, ya que según me dijo lo ha visto una o dos veces solamente y 
otra vez le hizo contestar con su Secretario, el Sr. Lastiri. Si llegara a tener el placer 
de volver a verlo a Remorino, trataré de suavizar esta situación de alguna manera, 
pues es conveniente que actuemos dentro de la mayor armonía y coordinación, que 
creo es lo más constructivo.

2º) Desmentido viaje de Vandor a Madrid: Expresó que su desmentido —por 
medio de mis declaraciones— era y sigue siendo una necesidad, pues ya muchos 
creían que era una maniobra de Perón y además que, con esas versiones que larga 
la gente de Vandor, este empezaba a fortificarse nuevamente y así quedaría pagan-
do más de la mitad del Movimiento Peronista.

3º) Reorganización del Movimiento: (Reemplazo Dr. Lannes): Le leí mi Carta 
Nº 163, página 2 que le remití a Vd. y que fue el producto de consultas y estudios 
realizados, como asimismo teniendo en cuenta la conversación que al respecto ha-
bía mantenido con Campano durante su anterior visita. Me dijo que estaba comple-
tamente de acuerdo y que así se lo hiciera saber a Vd. Que tan de acuerdo estaba, 
que él no deseaba postular a nadie, como así tampoco a ningún “equipo”, pues 
involuntariamente podríamos caer en una nueva rosca, que era lo que pretenden 
algunos y que esto —en ese caso— no será ninguna solución para el Movimiento, 
ya que sería salir de una “rosca” y caer en otra, a lo mejor tan mala o peor que la 
anterior. Que, de esta forma, no se produciría nunca la unidad del movimiento, que 
cada día se hace más necesaria.

4º) Dr. Amadeo y Osiris Villegas: Campano ha notado que estos dos en forma 
separada, están tratando de acercarse cada vez más a nuestro Movimiento y, en tal 
sentido, tiene la idea de que ambos o uno de ellos, ya ha mantenido conversaciones 
con el Dr. Matera. Que este a él no le diría nada pero que a mí sí, que si Matera viaja-
ba yo le preguntase al respecto. En tal sentido, termino de recibir una carta de este 
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en la que me anuncia su próxima visita, a la vez que le agradece a Vd. los consejos 
que le hiciera llegar por mi intermedio.

5º) Dr. Matera: Le preguntó a él y a Alonso, si no habría inconveniente en que 
él (Matera) viajara en el mes de abril a Madrid para entrevistar a Perón, pues tiene 
temor de viajar y que Vd. no lo reciba. Viajará con motivo de un próximo Congreso 
Médico a realizarse en esa Ciudad.

6º) Congreso Juventud Peronista: Me explicó que él, por su parte, está movili-
zando a algunos sectores de la Juventud, especialmente, desde el Sud de la Provin-
cia de Bs.As. hasta Tierra del Fuego, por medio de otros grupos de Juventud. Está 
muy entusiasmado con esta idea y cree que será muy importante.

7º) El cómo la inmensa mayoría del Movimiento, entiende que en la actua-
lidad el Movimiento se encuentra sin conducción táctica, pero que, frente a las ac-
tuales circunstancias, no es imprescindible si hacemos que las directivas del Gral. 
Perón lleguen a todo el País, que mientras tanto eso nos va dando tiempo para 
hacer una señora reorganización, que dé una solución de fondo y que permita unir 
al Movimiento y no, que se arme una nueva rosca.

En fin, mi querido General, fue una muy extensa conversación en la que he-
mos coordinado nuestra actuación, como lo hicimos la vez pasada, para que todo 
se vaya solucionando lentamente, pero en forma segura y efectiva, evitando más 
divisiones y nuevas roscas, que están a la orden del día.

VISITA DE DARDO J. SALAS - GRAL. OSIRIS VILLEGAS:
A este compañero Salas me lo presentó hace tiempo el Dr. Michelini y hace 

un tiempo que me venía escribiendo sobre lo mal que marchaba nuestro Movimien-
to, como así también y a pesar de que, me fue presentado por Michelini, en sus 
cartas me escribió de puño y letra algunos juicios adversos a este último, los que 
siempre he tratado de neutralizar de alguna forma, para evitar roscas.

El compañero Salas es de la Provincia de Mendoza y amigo de Facundo 
Suárez, como así también del Gral. Osiris Villegas —según me afirma— y que en 
esta oportunidad me vino a ver juntamente con el Señor CESERACCIO, de la ciudad 
de Mercedes (Bs.As.). Lo lamentable, es que por razones de dificultad en los pasa-
jes (que hay mucha demanda), tenían que regresar ese mismo día a Buenos Aires, 
la visita fue sumamente breve, apenas una hora. La síntesis de la conversación fue 
la siguiente: Antes de seguir adelante, debo decirle quien es el Sr. ANTONIO CESE-
RACCIO. Dicen ambos que este trabajó con Vd. Es, actualmente, socio del DOCTOR 
SIRI —ex Intendente durante su gobierno—. Tiene fábrica de aceite y una destilería 
de petróleo en Buenos Aires - Mercedes.

1º) Entienden que el gobierno de Onganía necesitará “apurar soluciones de-
mocráticas”.

2º) Que hace falta una conducción táctica Peronista que sea férrea en la de-
fensa de los descamisados y que tenga inteligencia para negociar ganando. Que 
hasta ahora los hombres que hemos tenido al frente de nuestro Movimiento, nun-
ca —salvo el caso Matera— han sido potables para ninguno de los gobiernos que 
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hemos tenido en el país en estos once años. Que los militares se niegan a negociar 
con figuras como las que conocemos. Que si lo hacen es solo para ganar tiempo, 
pero no para dar soluciones de fondo que el país necesita.

3º) Que es hora de tomar con responsabilidad la conducción del Peronismo, 
pero que también hay que manejar las riendas con inteligencia política, para ase-
gurar la victoria.

4º) Que Salas mantiene, diariamente, conversaciones de superior importancia 
para el futuro del Peronismo. Mencionó entre ellos a Facundo Suárez, con quien 
conversa para lograr bases serias y estables de conciliación nacional, en las que va 
logrando progresos.

5º) Piensan ambos que “ya es hora de saber dar las cartas para preparar las 
bases que nos lleven a la victoria nacional de nuestra patriótica lucha en apoyo de 
los que trabajan y sufren en aras de una Argentina que sea cúspide universal del 
pensamiento Justicialista”.

6º) Me agregó Salas textualmente: “Lo veo al Dr. Lannes sin empuje y total-
mente empaquetado por gente que no suma prestigio ante los ojos de los factores 
de poder”.

7º) Se les ocurre que es necesario e interesante para el Peronismo, que se 
examine con seriedad política el panorama interno del Movimiento. Que ellos tie-
nen contactos diarios con personas que pueden poner al Movimiento en “ganador” 
mediante una conducción de incorruptible lealtad a Perón y que por sobre todas las 
cosas “tienen solvencia económica para sostener al Partido sin recurrir al frigerismo 
o al gobierno”.

8º) Que sería “un gran acierto del Gral. Perón, nombrar al DR. EMILIO SIRI, 
como su Delegado Personal para organizar al Partido (no dicen Movimiento). Ahora, 
con el nombramiento del Dr. BORDA en la cartera de Ministro del Interior, se podría 
dar un gran paso. Borda ha sido Secretario de Obras Públicas durante la Intenden-
cia del Dr. Siri. A una nueva política del gobierno hay que responder con hombres 
nuevos en la conducción para facilitar los pasos serios de coincidencia nacional”.

9º) “El Dr. Siri es el hombre incuestionable para los enlaces políticos a nivel 
presidencial. Su nombre tiene el respeto de todos los partidos políticos para for-
talecer bases de verdadera grandeza patriótica. Nosotros tenemos —me siguieron 
diciendo— directa vinculación con Siri y nos consta que si el Gral. Perón se lo pide 
aceptará el cargo, pues únicamente le anima el propósito de cumplir con responsa-
bilidad con el país y con Perón”.

GRAL. OSIRIS VILLEGAS; dice que: “quieren entrar en soluciones naciona-
les definitivas.

Que se comprometió a actuar en secreto con Salas y que “ahora, los contac-
tos militares, nosotros —dijo— ahora los mantendremos por su intermedio” (refi-
riéndose a Salas). “Ya el Cnel. González no los mantendrá más por intermedio de 
Alonso, porque González depende de mí (de O. Villegas)”.

Dice Salas que O. Villegas le expresó “yo por medio del CONASE podré pro-
ducir la selección de hombres dentro del gobierno actual, para ello tengo los me-
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dios necesarios. Incluso, tácitamente, haremos los del Peronismo ya que hay hom-
bres que, para nosotros los militares, no son potables. Mencionó los casos del Dr. 
Remorino —por estar ahora en plena actuación— y de Vandor, porque saben que no 
tiene el aval de Perón y nada podrá hacer para el plan que piensan trazar de común 
acuerdo con el Peronismo.

“Será necesario —dijo O. Villegas— que el Peronismo, a su frente, no ponga 
más figuras urticantes para los militares. No queremos ser manoseados” y dice Sa-
las que agregó el Gral. Osiris Villegas:

“ACÁ HACE FALTA BORRÓN Y CUENTA NUEVA”

“QUE PERÓN PROPONGA LAS SOLUCIONES”: “Puede ser un Plan Electoral 
propuesto por Perón, pero poniendo al frente del Peronismo a otra clase de gente. 
Perón debe facilitar la salida”.

En términos generales, me agregaron que el Dr. Siri está dispuesto a aceptar. 
Ante una pregunta mía, de si no tenía demasiada edad y, más que eso, si era un 
hombre que todavía conservaba energías, me respondieron que sí, que las tenía a 
pesar de sus 78 o 79 años, además de la frescura de su espíritu, un gran vigor men-
tal y reciedumbre moral de sus convicciones. Que todo esto ya hacía un tiempo se 
lo habían planteado al Dr. Michelini (lo referente a Siri), pero que no habían tenido 
contestación suya y por ello recurrían a mí.

Entienden, Salas y Ceseraccio, que el Dr. Siri debe tener libertad de acción 
para nombrar a sus colaboradores, que debe ser gente de diversos sectores del 
Movimiento, para poder hacer la unidad que tanta falta nos está haciendo. Mencio-
naron como hombres potables y posibles candidatos a los siguientes: Dr. Matera, 
Dr. Leloir, Dr. Anglada y otros que pudiera sugerir el Gral. Perón, para formar una 
especie de Consejo.

Como ya se les hacía la hora de tomar el avión, quedaron en mandarme un 
Memorándum, completando cuanto me habían expresado pero que, en términos 
generales, era cuanto me habían expresado. Me agregaron que el Gral. Osiris Vi-
llegas, en cuanto conociera su contestación, me mandaría a mí un emisario para 
conversar ya más detalladamente.

Algunas reflexiones:
En términos generales podemos decir que en algunas cosas tienen razón, 

pero me temo que estamos frente a una nueva rosca, en lo que se refiere a la reor-
ganización del Movimiento Peronista. En lo que hace a lo manifestado por el Gral. 
Osiris Villegas —de ser cierto— nos está demostrando que la debilidad del actual 
gobierno es cada día mayor y que comprenden que sin el Peronismo no tienen so-
lución. Hará falta conocer algunas bases más sobre lo que proponen. No lo puedo 
afirmar, pero por lo poco que hemos hablado, me da la impresión de que proponen 
algo similar a lo que mandó el Dr. Sá, algo mejorado. Lo tendré informado, pero si 
desea irme adelantando algo sobre estas bases, que son textuales, le ruego hacer-
me llegar, para saber cómo mejor manejarme.



55

MOV. REVOLUCIONARIO PERONISTA (M.R.P.):
Esta semana también he recibido la visita del compañero JUAN DE DIOS RO-

MERO, perteneciente al citado Movimiento, con un extenso informe sobre la Juven-
tud Peronista, en base a unos puntos que les hice llegar para la preparación del cita-
do trabajo. Es sumamente completo y aportan algunas soluciones muy interesantes 
que hemos de estudiar y cotejar con las de los demás grupos representativos de la 
Juventud, especialmente del interior de nuestro País. Romero, es muchacho joven 
de unos 26 años y que me causó una muy buena impresión, por sus conocimientos, 
adoctrinamiento y capacidad de organización, además de su facilidad de palabra.

De Montevideo, me dijo que seguía viaje a Brasil y que de ahí probablemente 
—según como le fuera— seguiría viaje a Madrid, para tratar de entrevistarse con Vd.

Conversamos muy extensamente y por supuesto que le hice escuchar su 
Mensaje grabado. Lo encontré sumamente claro sobre la situación de nuestro País y 
de nuestro Movimiento, como así también de las soluciones que nos están haciendo 
falta, para poder alcanzar nuestros objetivos.

Órgano de prensa: El M.R.P. ha llegado a la conclusión de que, al Movimiento, 
fundamentalmente, le hace falta difundir su doctrina y las directivas del Cdo. Supe-
rior Peronista, como así también que sea un medio en el que tengan entrada todos 
los sectores representativos del Movimiento y que este medio de difusión debe 
estar en manos del Cdo. Superior Peronista. Es decir, que sea algo distinto a lo que 
ha venido ocurriendo hasta el presente, que los que hemos tenido han respondido 
a una determinada “rosca” que se promovía por sí sola.

Para su dirección se formaría lo siguiente:
Un Consejo de dirección: integrado por cinco compañeros cuyos nombres de 

por sí, ya fueron una verdadera garantía para el resto del Movimiento.
Un Consejo de Redacción: el que sería designado por las organizaciones del 

Movimiento.
Un Cuerpo de colaboradores: en el que tuvieran acceso los que se quisieran 

sumar a posteriori.
De esta forma, la masa Peronista, tendría en un solo órgano, un panorama 

general del Movimiento, ya que estaría la opinión de todos los sectores y de to-
das las organizaciones, por cuanto cada uno tendría su página y que por supuesto, 
siempre, en la primera página debería haber un artículo del Gral. Perón. Que podría 
ser una publicación mensual, especialmente al comienzo, para que nunca se atrasa-
ran los números. Que sería este un punto de partida para la unidad del Movimiento.

Me agregó que no desea el M.R.P. que sea esta, una iniciativa que parta de 
ellos, si no del Cdo. Superior Peronista, por intermedio de la persona que Vd. de-
signase, por medio de los suficientes poderes o credenciales, para que las demás 
organizaciones prestasen su máxima colaboración. Que ellos pueden aportar algu-
nos equipos, como así también ya tienen donde alquilar la imprenta y algunos otros 
detalles necesarios.
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Entiende que debe ser una publicación que levante la puntería y que en nada 
se parezca a los órganos que hemos tenido hasta el presente, que han servido poco 
y nada, por su poca jerarquía. Dicen, que si Vd. está de acuerdo, es muy fácil poner 
esto en marcha. En cuanto al nombre, debiera ser “englobador”. Que disponen ade-
más de la colaboración de la “Unión de Distribuidores”, lo que ya es un gran paso 
porque facilita su comercialización. Que el manejo de las finanzas debe estar fuera 
del país, porque consideran que de la forma como lo piensa encarar dejará muy 
buenos beneficios y con una muy pequeña inversión inicial.

Sostienen estos compañeros —según asegura Romero— que ellos han es-
tudiado a fondo este problema y que se necesita, fundamentalmente, de su aval y, 
en segundo lugar, de mi actuación desde el exterior para sumar a todos los grupos 
del Movimiento a la tarea de colaborar, por las razones que ellos les van a hacer 
saber por medio de una nota que han de prepararle y que, seguramente, si Romero 
tiene la suerte de entrevistarse con Vd., le explicará. Yo le expresé que, tal vez, mi 
participación no fuera conveniente y me rebatió con una serie de fundamentos que 
Vd. verá si son o no valederos y necesarios, pues tiene mucha más experiencia que 
nosotros en este sentido y en muchos otros.

Nota y Memorándum Reservado:
Me hicieron llegar los compañeros del M.R.P., por intermedio de Romero, y se 

los adjunto para su conocimiento al final de mi carta.
Cada vez que converso con estos compañeros, me da la impresión de que es 

gente que está trabajando con bastante responsabilidad y que algo de organización 
poseen, lo que me hace pensar que es necesario irles dando, cada vez más, partici-
pación en la conducción, por lo menos, como parte de la misma.

Claro, algunos los acusan de izquierdistas, pero yo los veo auténticos Pe-
ronistas con Perón y con una gran disciplina y que son inquietos por aportar cada 
día algo nuevo al Movimiento y que contribuya a alcanzar nuestros objetivos, pero 
fundamentalmente el Retorno de Perón.

“PERONISTA SORPRENDIDO CON PISTOLA AMETRALLADORA EN CA-
RRASCO”

Acá en Montevideo, la novedad más importante de esta semana la constituyó 
el hecho de que fue sorprendido en la aduana del aeropuerto de Carrasco un joven 
que había descendido del avión, en viaje procedente de Buenos Aires, con una pis-
tola ametralladora, dentro de su piloto y además traía 150 proyectiles y $ 100.000. 
La policía lo detuvo y se armó el gran escándalo, al que la prensa de este País le 
asignó una extraordinaria importancia, ya que lo relacionó al episodio al asunto de 
los “terroristas Tupamaros”, que hace varios días viene investigando la policía y que 
ha movilizado, prácticamente, a todas las autoridades. Precisamente, en la fecha 
llegó a reunirse el Consejo de Gobierno con los jerarcas policiales, [el] Ministro de 
Defensa y tres Inspectores Grales. de las FF.AA.

Los diarios dicen que se trata de un joven de la JUVENTUD PERONISTA, de 
tendencia izquierdista. Como si fuera poco, se le encontró entre sus ropas una carta 
dirigida a un tal “Germán”, y otra, para una mujer argentina que se encuentra en 
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Rusia. Parece que este muchacho pertenece a la organización de un tal El Kadre de 
la Juventud Peronista. El muchacho ha declarado que tenía que entregarla acá a una 
persona que se le iba a acercar, con una contraseña, y ahí debía entregarle. Que la 
traía para vendérsela. Hasta ahora no han trascendido otros detalles.

Entiendo que ha sido esta una verdadera irresponsabilidad, ya que los pero-
nistas nada tenemos que hacer en otro País. El joven en cuestión se llama SILVIO 
HALPERIN BURSTEIN. Lo malo es que lo relacionen a la Juventud Peronista, pues 
acá, como no están acostumbrados a estos episodios ha agitado mucho el ambiente, 
que ya lo estaba bastante con el asunto de los Tupamaros. Veremos en qué termina 
todo esto. Puede estar muy tranquilo que yo no tengo ninguna vinculación con este 
episodio. Mi conducta en este País, ha sido la de no meterme nunca en sus asuntos 
internos, pues de esa manera mi accionar no sufre perturbaciones. Hasta ahora no 
me han molestado para nada de la policía y ya han pasado más de 48 horas.

CARTA MAYOR ALBERTE:
En contestación a la que Vd. tuvo la gentileza de mandarle, por mi intermedio, 

le manda una breve carta agradeciendo por su molestia y le hace algunos comen-
tarios, que seguramente será interesante que los lea.

ANÁLISIS DE LA SITUACIÓN ACTUAL DEL MOVIMIENTO Y DEL CDO. PE-
RONISTA - “HALCÓN”:

Halcón, esta semana me ha hecho llegar un estudio al respecto y que le rue-
go leer, pues en general contiene una apreciación bastante acertada sobre la actual 
crisis de nuestro Movimiento y que, en cierta manera, fundamenta la proposición 
que le hice llegar en mi carta Nº 163, pág. 2 (“Reemplazo del Dr. Lannes”).

Contiene los principios fundamentales en los que debe apoyarse la reestruc-
turación del Movimiento y puede contener conceptos que podría convenir que Vd. 
recalcarse en cualquier comunicación que decida hacer o dirigir a todos los Peronis-
tas. Es importante, pues en la Argentina comienzan a haber confusiones respecto a 
nuestras relaciones con el gobierno. Tal como le decía en el relato que le hice sobre 
la visita de Salas, ya comienzan a proponerse planes de “conciliación”, también los 
hay de “cooperación”, de “pacificación nacional alrededor de grandes objetivos na-
cionales”, de “reencuentro de todos los argentinos”, etc., etc., por supuesto que se 
olvidan de Perón y como muchos dicen: “quedará para una segunda etapa”.

¡Cuidado con las trampas, mi General! ¡Debemos endurecer al Peronismo y 
fortalecerlo antes que nada! El mejor medio consideramos que es el que estamos 
adoptando. La realización de los Congresos, que remuevan al Movimiento desde 
abajo y con la participación de todos. Si conseguimos el éxito que esperamos, con 
el Congreso de la Juventud, los “viejos” pondrán las barbas en remojo y se dejarán 
de jorobar de una vez por todas.

Entonces recién haríamos el Congreso de los “notables”. Consideramos que 
el procedimiento debiera ser entonces el siguiente:

A) Una cinta grabada o Memorándum de Perón, dirigido a todos los Peronis-
tas imponiendo la unidad y la reunión de todos los grupos (zonales, profesionales, 
económicos, militares, intelectuales, etc.), en un gran Congreso Nacional, citando el 
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ejemplo de la Juventud Peronista y de la Rama Femenina que, para esa altura, las 
dos Ramas ya habrán realizado sus respectivos Congresos.

B) Una carta dirigida personalmente a esos “notables” por el Gral. Perón —
que se podría hacer a mimeógrafo o algo por el estilo— pidiéndoles información y 
proposiciones para la unificación y, además, invitándolos a participar en el Congre-
so a realizarse. (Si contestan, quedan ya comprometidos y, de acuerdo con lo que 
contesten, sabremos qué puntos calzan y, además, desenmascararemos a algunos). 

C) Realización del Congreso.
Como podrá leer en el Análisis de Halcón, se considera que debemos hacer la 

“Revolución interna” del Movimiento, si no, no sé dónde iremos a parar, mi querido 
General, con las roscas que ya tenemos y las que se están preparando, cada uno 
a su gusto, para seguir postergándonos en las conquistas de nuestros objetivos y 
fundamentalmente en el regreso de Perón, que es la única solución.

En fin, mi General, abusando de su paciencia le ruego que lea el Análisis de 
Halcón, donde probablemente no encontrará muchas novedades, pero es la reali-
dad de lo que pasa y de lo que reclama nuestra Masa, como solución integral, para 
este difícil momento.

CONGRESO RAMA FEMENINA:
Mi General, tal como le anunciara en una de mis anteriores, la citada Rama, 

realizará un congreso Nacional y se hace imprescindible que Vd. mande una CINTA 
GRABADA, dirigida a las participantes, en la que imponga la unidad por sobre todo 
sectarismo. Caso contrario algún Memorándum al respecto.

NOTA E INFORME COMPAÑERO JUAN JOSÉ TACCONE:
El compañero Taccone me ha hecho llegar, para que le remita a Vd., una nota 

y el Informe Nº 6 de LUZ Y FUERZA, que contiene algunas informaciones, un tanto 
generales, pero que le pueden resultar de interés, porque evidentemente tiene muy 
buenos contactos.

INFORME DEL SINSE:
Perdone mi General que, otra vez, le mande directamente este sin seleccio-

nar las informaciones, pero son tantos los compañeros que vienen a verme, que mi 
tiempo no da para más y no deseo dejarlo sin mis informaciones, lo que deseo ir 
perfeccionando cada vez más.

AUGUSTO VANDOR:
Es indudable que ahora se le empieza a poner cada vez más difícil la situa-

ción, como consecuencia de que las bases van viendo de que realmente no cuenta 
con el aval de Perón, por más que muchas publicaciones interesadas, y que ya sa-
bemos quiénes las producen, tratan de hacerlo aparecer como arreglado con Perón, 
o como que Perón está haciendo un doble juego.

Realmente, lo que pasa, aparte de todo lo que ya sabemos sobre el caso 
Vandor y sus intenciones, es que en el mes de marzo o abril tiene elecciones en su 
gremio y entonces le conviene aparecer como “arreglado” con el Jefe del Peronismo.

SOLICITADA ANTIVANDORISTAS CAPITAL FEDERAL:
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Los muchachos, auténticamente Peronistas con Perón, se están empezando a 
animar a largarse contra Vandor y en tal sentido le agrego a la derecha una solicita-
da, aparecida en La Razón de ayer, jueves 19 de enero de 1967, que realmente está 
muy bien realizada y que abrirá los ojos a muchos y empezará a sumar voluntades, 
en todo nuestro País, contra Vandor.

[* título: SOLICITADA INVITACIÓN A LOS COMPAÑEROS METALÚRGICOS. DECLA-
RACIÓN DE PRINCIPIOS. Firma: Agrupación Metalúrgica, Capital Federal, “24 de febrero”]

La movilización de los metalúrgicos en el interior se va haciendo cada día más 
ostensible contra el “Lobo”.

Me dijo el compañero Romero, que los gremios que forman parte del M.R.P., 
se están movilizando para colaborar con todas sus fuerzas, para ayudar a los anti 
vandoristas, en las próximas elecciones, para ver si es posible terminar con Vandor.

Otro tanto debieran hacer las “62 de Pie” volcando su máximo esfuerzo en 
este sentido, caso contrario, no habrá solución.

Algunos compañeros metalúrgicos, de diversas partes, me hacen llegar la 
sugerencia para Vd. de que será necesario un Mensaje suyo dirigido a TODOS los 
metalúrgicos, para las próximas elecciones, en el que se haga saber cuál es la real 
posición del Comando Superior Peronista, frente al caso Vandor y con eso se lo 
terminará definitivamente.

CONGRESO JUVENTUD PERONISTA:
Bueno, es verdaderamente maravilloso como se están movilizando los com-

pañeros de la Juventud para la realización del mismo en todo nuestro País. Creo 
que, dentro de nuestro Movimiento, es de lo que más se está hablando. Hasta ahora 
nada [ha] salido en la prensa y no creo que todavía sea conveniente. Se está traba-
jando con gran seriedad y responsabilidad y promete ser de grandes proyecciones. 
Cada día vamos ajustando nuevos detalles.

Seguramente, Vd. ya, por otras vías, ha de tener información al respecto. Yo 
no deseo fatigarlo con comentarios sobre el mismo pues son todos detalles de 
preparación y de esas cosas Vd. ya estará cansado. Lo importante es que todo va 
marchando muy bien.

C.O.R.:
Me han hecho llegar una comunicación que, por dificultades para obtener la 

documentación del Gral. Iñiguez, es que están demorando la partida pero que es-
peran hacerlo para fines de enero, o primeros días de febrero.

P.V.P:
Me han hecho llegar un muy extenso informe sobre la labor que están reali-

zando y la que han realizado, agregándome una serie de publicaciones que han sa-
cado. Ellos siguen trabajando activamente en el asunto del Retorno y creo debemos 
dejarlos que sigan, en general trabajan muy bien.

Bueno, mi General, como es mucho lo que le agrego para leer, no deseo fati-
garlo por más tiempo. Únicamente, deseo que sepa que sigo trabajando activamen-
te y que cada día son más numerosas las visitas a mi casa, a todos los cuales les 
transmito las instrucciones del Comando Superior Peronista.
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Reciba mi muy especial y afectuoso leal abrazo. Otro muy sincero y afectuoso 
para Isabelita. Mi Señora les hace llegar un cariñoso saludo y lo mismo que yo, de-
seos de que se encuentren muy bien.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón7

CARTA N.o 168

Montevideo, enero 22 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Hace unos días que tengo para mandarle unas cintas grabadas y como debo 
despachar desde el correo en forma especial y mi tiempo es algo escaso para estos 
trámites, recién hoy, tengo el agrado de despacharle las que le detallo a continua-
ción para su conocimiento:

SRA. MABEL DI LEO DE LEHRNER - DELEGADA RAMA FEMENINA:
Al principio, le hace algunas consideraciones sobre la marcha de nuestro Mo-

vimiento, que por las informaciones que me llegan tienen actualidad y luego, en 
otra parte, está grabada una reunión que hizo en la casa de Susana Valle con otras 
compañeras del sector femenino.

COMPAÑERO SÁNCHEZ DE FOTIA:
Recién hoy le puedo despachar esta cinta del compañero citado, que es ade-

más Delegado ante las “62 de Pie” y que le entregó a la compañera Susana Valle 
para que le hiciera llegar a Vd. Susana se la entregó al compañero Agostini y este 
me lo hizo llegar a mí.

Bueno, mi querido General, espero que estas cintas le lleguen sin ninguna 
dificultad y si puede tener la gentileza de acusarme recibo, así les hago saber a los 
autores de las citadas cintas grabadas, para tranquilidad de ellos.

Reciba un muy fuerte abrazo, que le ruego hacer extensivo a Isabelita.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

7. Original incompleto, faltan anexos.
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NOTA: FEDERACIÓN MUJERES PERONISTAS:
Olvidaba también que la F.M.P., hace unos días, me hizo llegar una cinta gra-

bada en la que registran una de las reuniones mantenidas por esa organización y 
aprovechando que, esta semana, me gané unos pesitos, se la hago llegar también.

[agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón8 

CARTA N.o 169

Montevideo, enero 23 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Le hago llegar unas pocas líneas de apuro para hacerle llegar el siguiente 
material:

RAMA FEMENINA - CONGRESO NACIONAL:
La Sra. Mabel Di Leo, me ha hecho llegar los informes número 27, 28 y 29 de 

la citada Rama para que le haga llegar a Vd. con la mayor urgencia. En los mismos, 
pone en conocimiento suyo, la actual situación de la Junta Coordinadora Nacional, 
como así también algunos problemas que se presentan en la actualidad los que, 
tengo seguridad, desaparecerán cuando se efectúe la reorganización del Comando 
Táctico y Junta Coordinadora Nacional. A este respecto, ya le hicimos llegar nuestra 
opinión, sobre la mejor solución, para evitar toda clase de roscas y que haya un Co-
mando Táctico con la mayor y mejor representatividad. Si esta proposición nuestra 
no fuera aprobada, tengo seguridad que Vd. sabrá dar al Movimiento la solución 
que mejor convenga. Solamente hemos querido aportar nuestro granito de arena a 
lo que es el sentir de las bases.

La Sra. Di Leo le propone, para reemplazar al Dr. Lannes, al Mayor Alberte. 
Sin lugar a dudas Alberte es el hombre que en este momento podría producir la 
unidad de todo el Movimiento Peronista, por infinidad de razones y, fundamental-
mente, porque todos los grupos existentes, sin excepción, lo respetan y aprecian. Es 
un compañero lleno de excelentes condiciones. Aparte de todo ello, sería respetado 
hasta por el actual gobierno y eso es muy importante, porque así no podrán llevar 
por delante a nuestra conducción así nomás. Sería el más genuino representante 
que ha tenido el Movimiento Peronista en estos once años de lucha y de los que 
no se vende a nadie, solo está con Perón. Doy plena fe, mi General. Es además un 
compañero con una gran autoridad. La prueba está —entre otras— que fue elegido 
Presidente de OEAN, habiendo en dicho organismo, generales, almirantes y briga-
dieres. Además, muchos de los actuales generales en actividad son compañeros de 

8. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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él y muchas promociones de cadetes pasaron por sus manos en el Colegio Militar y 
hoy son todos Jefes del Ejército y todos lo respetan como al que más.

Si a nuestro Movimiento se lo ha llevado por delante muchas veces, ha sido 
porque en nuestros Comandos Tácticos, no ha habido gente verdaderamente repre-
sentativa y que reuniera los valores del Mayor Alberte. No vea en esto, mi General, 
ninguna rosca de mi parte, lo hago inspirado en los más sanos propósitos y como 
una forma de dar una solución a nuestro Movimiento en el caso que no fuesen acep-
tadas las proposiciones que, sobre el reemplazo del Dr. Lannes, le hice llegar en mis 
anteriores cartas, que fueron hechas luego de profundas meditaciones y cambios 
de ideas con el Mayor Alberte. Además, este compañero, es un hombre sumamente 
modesto, honrado y de una sana moral, complementado todo esto con que no es 
ningún tonto ni ingenuo.

Puede estar tranquilo que, si nada de esto le pareciera una buena solución, 
mi querido General, sabremos proceder como un buen Jefe de Estado Mayor, que 
cuando el Comandante adopta la resolución, aunque sea contraria a la proposición 
de aquel, volcaremos todos nuestros esfuerzos y nuestras energías en cumplir con 
lo que Vd. determine.

Acá en el Movimiento no hay más que un solo Jefe y Conductor y ese es Vd., 
que es el único que tiene todas las riendas en las manos y mejor conoce todo lo 
nuestro y, en consecuencia, tenemos que tener plena fe que sabrá adoptar la reso-
lución que mejor convenga.

Congreso Nacional - Rama Femenina:
En una anterior, por pedido de la compañera Mabel Di Leo, le solicité un Men-

saje grabado suyo para el citado Congreso. Tal vez, su actual situación en España 
no se lo permita, pero en ese caso, se me ocurre pensar que podría hacer llegar 
unas líneas a la Rama Femenina, alusivas al mismo y que podrían ser leídas a las 
congresales. A su carta se le podría agregar algún Memorándum y entonces todo 
tendría mayor fuerza.

En tal sentido, la compañera Di Leo, en el informe N° 29 que le agrego, ante 
la inminencia del Congreso y muy preocupada por la falta de unas líneas suyas 
dirigidas a la Rama Femenina le expresa, medio con desesperación, su inquietud.

Realmente, mi General, esta compañera hasta ahora ha venido realizando 
todo casi sin ninguna documentación suya, solo con mis cartas y… Vicente no es 
Perón… ni siquiera le llega a la suela de los zapatos. Vale decir que Di Leo, dentro de 
todo, ha tenido un gran mérito y es que ha podido realizar todo cuanto ha logrado, 
casi con sus solas fuerzas y su perseverancia. Imagine lo que sería si tuviera unas 
líneas suyas y no solo las cartas de Vicente, que nada representa dentro de nuestro 
Movimiento, nada más que un soldado leal a Perón hasta la muerte.

El Congreso se realizará el día 4 de febrero, es decir que, si Vd. resolviera 
mandarle unas pocas líneas, aunque fueran, tendría que ser ya mismo. Para que me 
llegaran a tiempo, así le hago llegar de inmediato.

La compañera Di Leo, ante la posibilidad de que no llegue nada suyo, me ha 
solicitado que yo le haga llegar un Mensaje para el citado Congreso. Le he dicho 
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que ¡no tendría ningún valor! No obstante, me solicita que no deje de hacerle llegar. 
Si a Vd. no le parece mal, mi Mensaje lo haré a nombre del Comando Superior Pe-
ronista transmitiendo, en una cinta grabada, sus últimas directivas e instrucciones, 
en las partes que se puedan hacer conocer en un Congreso Nacional de la Rama 
Femenina, y así le ahorro un poco de trabajo.

Creo que, finalmente, saldrá bien. Termino de mandar una carta, a la Fede-
ración de Mujeres Peronistas, aconsejándoles que acepten la invitación de la com-
pañera Di Leo, otro tanto estoy haciendo con otros sectores de compañeras que 
rehúsan la unidad. Inicialmente, yo le había aconsejado, a la compañera Di Leo, a 
que hiciera el Congreso en Montevideo, pero han preferido hacerlo en Buenos Ai-
res. Les he recomendado que tomen especiales medidas de seguridad para evitar 
la intervención de la policía y que no vayan a ir todas presas. Me aseguran que han 
tomado todas las medidas.

ASOCIACIÓN TRABAJADORES DEL ESTADO:
Me han hecho llegar la nota que le adjunto para su conocimiento, en la que le 

hacen saber entre otras cosas: … “ATE ha vuelto al camino Peronista y trabaja por y 
para el Peronismo” … Finalmente, hacen votos para su pronto regreso y se ponen a 
sus incondicionales órdenes.

MOVIMIENTO DE LA JUVENTUD RADICAL:
En la fecha, me han hecho llegar una nota y otra dirigida a Vd. En esta, le 

hacen llegar el temario que proponen para la reunión nacional de Juventudes, jun-
tamente con un Memorándum. Como me han mandado solo original, y para poder 
manejarme con ellos, deberé tener una copia, trataré de sacarla cuanto antes y 
enseguida le hago llegar.

En nuestro País las cosas siguen de mal en peor y creo que todo se irá preci-
pitando, púes no hay soluciones a la vista, por el contrario, todo cada día se compli-
ca más y parece que tuvieran, dentro del propio gobierno, gente interesada en des-
prestigiarlo, lo que a nosotros nos viene muy bien. Mientras solo los ricos pueden ir 
a veranear a Mar del Plata, los pobres no tienen ya donde hacerlo y así, por ejemplo, 
hoy leemos en La Razón el siguiente título: Nadie se acuerda de los que no pue-
den veranear y muestra fotos en las que se ven el desquicio que son las playas de 
Quilmes, Vicente López, etc. Todas estas playas están en un total descuido, vidrios, 
alimañas de todas clases, desperdicios por todas las playas, falta de comodidades 
y, en fin, todo cuanto puede imaginar. Parece una pavada, pero son cosas que en 
estos momentos tienen su importancia ante los fuertes calores reinantes.

A lo anterior, debemos sumar el “OPERATIVO CHAPAS”, que desde hace va-
rios días viene creando graves problemas a los dueños de autos, que se los retiran 
de circulación y deben pagar fuertes multas amén de engorrosos trámites que de-
ben cumplir. Este es otro asunto que tiene revolucionados a todos los automovilis-
tas, que ya no saben qué hacer ni cómo hacer para poder solucionar sus problemas 
por todas las trabas que hay para ponerse al día. No obstante, la represión sigue 
en aumento.
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Bueno, mi General, me voy a dormir porque ya son las tres y media de la ma-
ñana y quiero estar fresco para dentro de unas horas que vienen varios compañeros 
de Argentina, para conocer su pensamiento real, frente a la confusión existente de 
nuestro Movimiento y, además, y fundamentalmente, compañeros de la Juventud 
Peronista. Nunca podrá imaginar la gran movilización que se está produciendo en 
torno al próximo congreso, hay un entusiasmo indescriptible. Por supuesto, no fal-
tan algunos que tratan de sabotear, pero le aseguro que no podrán lograrlo. Son 
muy pocos.

Le adjunto algunos recortes con las últimas noticias, para su conocimiento, 
púes tenemos que estar al día en todo para poder Vd. ir resolviendo las distintas 
situaciones que, seguramente, se han de presentar dentro de poco si siguen así las 
cosas en nuestro País.

En el deseo que se encuentre muy bien junto a Isabelita, le hago llegar mi 
mejor y más sincero abrazo de su siempre leal amigo y soldado Peronista. Un muy 
fuerte abrazo para Isabelita de mi Señora y mío. Otro abrazo a López Rega y demás 
amigos en esa.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón9

CARTA N.o 170

Montevideo, enero 31 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Le ruego que me disculpe por no haberle escrito antes, acusando recibo a sus 
muy atentas de fechas 16 y 19 de enero, como así también a sus tarjetas manus-
critas del 20 y 22 de enero (Asunto diario y Enrique Güerci), pero es que, sincera-
mente, cada día son mayores mis actividades al servicio de nuestra causa, donde las 
visitas van en aumento y las cartas de compañeros también. Muchas de estas tengo 
para contestar y no puedo hacerlo y temo, algún compañero pueda resentirse.

Bueno, se puede imaginar la enorme alegría que experimenté cuando recibí 
todas sus cartas juntas y el alivio, también, que sentí al recibir nuevamente su pa-
labra rectora para poder transmitir a todos los compañeros. Vd. sabrá mejor que yo, 
que sus cartas son imprescindibles, especialmente, en los actuales momentos de 
tanta confusión. Infinitas gracias por todo. Inmediatamente mandé todas las cartas 
que me remitió a sus destinatarios y ya está todo cumplimentado de acuerdo a sus 
deseos. La única carta que retuve fue la dirigida al Gral. Tanco que vino con la suya 
del 16 de enero y en la que se le autorizaba al Sr. Franco (asunto diario) viajar a Ma-
drid. Ahora, con la resolución que Vd. tomó en la suya del 19 de enero, de acuerdo 
a mis proposiciones, no es conveniente mandarle. Simplemente, le mandé a Tanco 
una carta mía haciéndole saber su agradecimiento, etc., etc. y que lo esperaba por 
mi casa en cualquier momento.

JUAN JOSÉ TACCONE - SECRETARIO GRAL. LUZ Y FUERZA EN MI CASA: 
(IMPORTANTE)

Tal como me lo había anunciado este compañero con anterioridad, el sábado 
pasado 28 de enero, vino a visitarme acompañado del compañero SPATARO del 
mismo gremio y de los compañeros LUIS SORRENTINO y JOSÉ PURITA. Este últi-
mo, residente en Montevideo. Fue una reunión que se prolongó durante casi todo el 
día, con un cuarto intermedio para almorzar.

9. Original incompleto, falta artículo periodístico y anexos.
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Finalizada la reunión nos reunimos con los compañeros Sorrentino y Purita, 
que en algunos trabajos colaboran conmigo e hicimos un balance de la misma, lle-
gando a la conclusión de que se había dado un paso adelante de gran importancia 
y trascendencia para la vida futura de nuestro Movimiento.

Un dirigente de los quilates y envergadura de Taccone, no se molesta por-
que sí nomás en venir a ver a Vicente. Cada paso que da, lo mide muy bien. En es-
tos momentos —por la enorme confianza que Vd. me brinda— visitar a Vicente es 
acercarse al Gral. Perón. Esto es lo que ha hecho Taccone. Lo noté completamente 
subordinado a Perón. Recibí una excelente impresión de él, por el amplio conoci-
miento que tiene de la situación de nuestro País y de nuestro Movimiento. Es un 
verdadero dirigente gremial que domina muchos problemas, y muy amigo de las 
planificaciones. Entiendo que este paso dado por Taccone es un revés para Vandor. 
Taccone me ha manifestado que está en permanente contacto con Alonso y Vandor, 
pero “salvando las distancias”.

Paso ahora, mi General, a relatarle la síntesis de nuestras conversaciones, 
que se realizaron en un plano de suma cordialidad y con un permanente recuerdo 
hacia su persona y en algunos pasajes hacia Isabelita con el sumo respeto que se 
merece.

1) El compañero Taccone manifestó que, en el aspecto político en nuestro 
País la batalla se dará en el frente político entre los dos sectores que actualmen-
te aparecen como de gravitación: el del “Ateneo de la República” que maneja 
Mario Amadeo y el de Cueto Rúa con Krieger Vassena, gente de Udelpa, etc. La 
posición del Peronismo deberá ser la de propiciar la contradicción de estos dos gru-
pos apoyando especialmente al más débil, que es, sin lugar a dudas, el que carece 
de apoyo económico, que es el del Ateneo. Por supuesto sin adquirir compromisos 
formales.

2) En una conversación que mantuvo Taccone antes del golpe del 28 de junio 
con el Coronel González, que hoy se encuentra al frente del CONADE, este le pidió 
su apoyo al golpe y Taccone le preguntó directamente: cuál sería la situación del 
Gral. Perón, contestándole el Cnel. González que ese tema debía ser tratado en 
otros niveles. Taccone le respondió: en ese caso, conmigo, hay que hablar en el mis-
mo nivel, pues considero que sin Perón no hay solución en el País. Vale decir que, si 
Perón me ordena que apoye al golpe, lo haré.

3) Con respecto al problema sindical manifestó que habían decidido actuar 
sin consultar a los dos sectores (aloncistas y vandoristas), como lo habían hecho 
hasta el presente, porque eso había resultado siempre un fracaso. En tal sentido, el 
pasado viernes —un día antes de venir a verme— Luz y Fuerza lanzó una declara-
ción, por su sola cuenta y riesgo, dirigida a todo el País. La mencionada declaración 
que apareció en los diarios del viernes pasado, apareció más completa como solici-
tada en La Razón de ayer lunes 30 de enero y se la adjunto para su consideración 
y estudio. Es un llamado a la unidad de la clase trabajadora, a la elaboración de un 
plan integral, a ocupar la vanguardia que exige la actual situación, etc.
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Me manifestó, además, que la acción de ellos será más decidida y que si han 
sacado en esta oportunidad esta declaración, es para que sea considerada en el 
Comité Central Confederal a reunirse el próximo viernes 3 de febrero en la C.G.T. 
Ahí, Luz y Fuerza adoptará una posición de definiciones, sin contemporizar como 
hasta ahora, con los otros sectores. Dijo que hay dos maneras de no hacer nada: a) 
ser amarillo, es decir contrera y b) pedir medidas extremas, como ocurrió durante la 
última reunión del C.C.C., cuando Vandor dijo el discurso más revolucionario y luego 
se retiró sabiendo que no se haría nada.

Siguió diciendo el compañero Taccone: “En esta oportunidad habiendo sido 
citado ya el C.C.C. para el día 3 de febrero, el gremio de Luz y Fuerza no se dejará 
engañar y propiciará a ultranza la planificación de la acción que la C.G.T. debe cum-
plir”. Vale decir, que dirá que se terminarán los sectores y los caudillos y que lo que 
debe hacerse es la elaboración de un plan, que obligue a todos los grupos a entrar 
en la bolsa, so pena de quedar en evidencia ante la masa. Pienso que tanto Alonso 
como Vandor quisieran desdibujar la acción de este plan y que, aunque declaren un 
plan, mejor dicho, un paro de 24 horas (que Luz y Fuerza acatará), ello no será óbice 
para que los activistas observen que la propuesta de Luz y Fuerza, de confeccionar 
un plan serio y honrado, es lo mejor que en este momento se pueda hacer.

Sostuvo Taccone que es necesario modernizar los procedimientos de lucha, 
porque el enemigo ya lo ha hecho hace mucho tiempo. Es decir, que cuando la Cen-
tral Obrera decreta un paro, el gobierno “se sienta” a esperar que transcurran las 24 
horas, pues sabe que detrás de ese paro no hay nada que lo apoye y no pasa más 
nada.

4) Con respecto a la unidad del sector obrero, considera que será muy difícil 
hacerlo sin contar con Vandor, porque es muy hábil en el manejo de la situación y 
domina a su gremio totalmente en Capital Federal, Gran Buenos Aires y Córdoba y, 
por tanto, Taccone considera que sin ninguna duda ganará las próximas elecciones 
de su gremio. Entiende que el Gral. Perón debe meterlos a todos los dirigentes en 
la bolsa.

5) La conducción opina que debe ser centralizada y la ejecución descentrali-
zada; los efectos de romper con los pequeños caudillos que, por falta de una con-
ducción central, se encierra cada uno en su “república” y deja transcurrir el proceso, 
sin tomar mayores responsabilidades en el mismo.

6) Taccone considera que, por medio del plan de Luz y Fuerza, y que va a exi-
gir en el C.C.C., se podrá lograr tal vez un proceso en dos etapas: a) paso atrás de 
Alonso y de Vandor, aunque lógicamente ellos designarán a sus personeros. Pero 
esto sería un gran paso en pro de la unidad gremial.

b) En una segunda etapa, podría consolidarse esta unidad, por medio de una 
mejor selección de la gente.

7) Se manifestó en disconformidad con Alonso porque, aunque lo considera 
bueno e inteligente, no le reconoce habilidad táctica y lo observa influenciado por 
Jorge Antonio, cuya “rosca” no ha sido rota aún y ejercen fuerte presión dentro del 
Movimiento.



70

Problema económico: Sobre este problema manifestó que, como una nueva 
arma de lucha en la sociedad moderna, debe hacerse participar económicamente a 
los hombres del Movimiento a fin de que los mismos se sientan partícipes y respon-
sables de la acción a cumplir y de los objetivos a alcanzar.

Verdaderamente, mi General, no es posible que nuestro Movimiento, durante 
estos once años, haya vivido dependiendo en lo económico de determinados hom-
bres que, finalmente, son los que sacan los mayores provechos económicos. Ade-
más, los Peronistas no podemos permitir que el Gral. Perón en su exilio deba pasar 
momentos de angustia en lo que hace a su situación económica y por ese motivo, 
era este uno de los puntos que más me preocupaba tocar con el compañero Tac-
cone. Afortunadamente, creo que HEMOS ENCONTRADO UNA MUY BUENA SO-
LUCIÓN y que le explico más abajo. En ella, se ofreció a colaborar decididamente 
el compañero Taccone. Previamente, desea que yo converse en Montevideo con el 
compañero Alonso a fin de explicarle cual es el Plan. Afortunadamente, en su últi-
ma visita el Dr. Campano me expresó que el compañero Alonso tenía sumo interés 
en venir a conversar conmigo. Le mandé a decir que podía hacerlo en cualquier mo-
mento, que estaba a su completa disposición. Estoy esperando su visita.

Cuando venga Alonso he de manifestarle que lo mande a llamar a Taccone y 
este, inmediatamente, irá a conversar con Alonso y luego lo hará con Vandor y to-
dos los demás gremios. De esa forma, se podrá poner en práctica el siguiente plan 
económico:

1) Actualmente, cada gremio compra para sus cooperativas respectivas, artí-
culos y productos de diversa índole a cualquier productor y en general son distintos. 
Además, siempre en el medio, existe alguien que se cobra una comisión del 3 al 4 %.

2) En lugar de hacer lo anterior, el plan a ejecutar sería el siguiente:
a) Se pensó, en un principio, utilizar a CEVIL, representante de ITAGLE en la 

Argentina para que todos los sindicatos hicieran sus compras por intermedio de CE-
VIL, quien actuaría como simple intermediario y cobraría esas comisiones de un 3 o 
un 4 %, pero luego se pensó que, tal vez, no sea conveniente, porque en ese caso lo 
que se recaudara tendría que ser repartido en partes iguales entre todos los socios 
de ITAGLE y CEVIL y lo que se desea es que todos esos fondos queden íntegra-
mente a disposición del Gral. Perón, para utilizarlos en atender cómodamente a sus 
necesidades personales y a las del Movimiento que el Jefe del mismo dispusiera. 
Por ese motivo, una vez que se concrete la idea será cuestión de instalar una muy 
pequeña oficina en Buenos Aires que se ocupe de esa intermediación, perfectamen-
te controlada por nosotros.

b) Solamente con las cooperativas de consumo se moviliza un capital de 
30.000 millones de pesos (treinta mil millones de pesos) anualmente, que en algu-
nos casos pueden llegar a los 40.000 millones anuales. Esto sin contar productos 
medicinales.

c) Si nos atenemos a las comisiones del 3 al 4 % tendríamos que, anualmen-
te, el Movimiento Peronista podría obtener beneficios del orden de los 900 a 1.600 
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MILLONES DE PESOS, los que serían administrados por el Gral. Perón como único 
Jefe del Movimiento. Así lo establecimos con el compañero Taccone.

d) Además, piensa que se puede estudiar la posibilidad inmediata de operar 
con los fondos de varios de los gremios más poderosos del Movimiento en un de-
terminado Banco que, a su vez, tendría la posibilidad de trasladar fondos a Mon-
tevideo, donde también se podrían hacer inversiones en calidad de préstamos, que 
dejarían también algún beneficio. Esto puede ser de ejecución inmediata.

Consulta importante: Taccone me solicitó que le consultara a Ud. si es con-
veniente que ellos sigan manteniendo depósitos de 3 a 5 millones de pesos en el 
Banco Continental, los que vienen manteniendo desde hace varios años, con el fin 
de que dejen un beneficio PARA el Gral. Perón. Me recordó que es el BANCO DE 
JORGE ANTONIO. Ellos consideran que, ante el virtual rompimiento existente con 
Jorge Antonio, esos fondos debieran ser retirados, pero no desean hacerlo sin tener 
su consentimiento. Le ruego, contestarme, para yo comunicarle a Taccone, mi Gene-
ral. Estos mismos fondos pueden ser pasados a otros Bancos y obtener los mismos 
beneficios.

Bueno, mi General, me parece que este punto ya se está haciendo demasiado 
extenso y temo cansarlo, pero ha sido consecuencia de la importancia que le asig-
namos a esta reunión con Taccone, cuyos pormenores debo hacerle conocer con 
la lealtad de siempre. En síntesis, podemos llegar a las siguientes conclusiones: 
(algunas no figuran más arriba)

1°) Vicente realizará una entrevista con Alonso, para adelantarle y coordi-
nar el problema del apoyo económico de cada gremio del Movimiento. Espero que 
apoye, caso contrario me llamaría la atención, pues todo esto es algo sumamente 
necesario.

2°) Taccone me confeccionará un Memorándum para remitirle al Gral. Perón, 
el que se referirá a la posibilidad de concretar la organización de dos cooperativas: 
una de consumo y otra de productos medicinales.

3°) En la imprenta de Luz y Fuerza no se imprimirá más nada para el Movi-
miento, que no cuente con la aprobación del Gral. Perón o del Mayor Vicente. Esto 
es consecuencia de que Taccone recibe pedidos de todas partes y muchas veces son 
publicaciones contraproducentes y él no quiere nada que no sea de apoyo a Perón.

4°) Luz y Fuerza respetará la conducción vertical del Gral. Perón por medio de 
sus directivas e instrucciones, que llegue a recibir en forma directa o por intermedio 
del Mayor Vicente.

5°) REVISTA DINAMIS A DISPOSICIÓN DE PERÓN: (IMPORTANTE) Dinamis 
es la revista oficial que publica Luz y Fuerza.

Taccone solicita, por mi intermedio, artículos escritos por [el] Gral. Perón, 
para la citada revista (con o sin firma o con seudónimo), pueden ser artículos sobre 
política internacional, pero si desea escribir sobre el problema nacional, puede ha-
cerlo.

La revista Dinamis llega a todas partes del mundo y a los más altos niveles, 
incluso a la OEA. En nuestro País llega a los más diversos sectores (FF.AA., indus-
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triales, comerciantes, etc., etc.) Es una revista muy bien confeccionada, mi General, 
y se la remito por separado. En los próximos números aparecerán algunas páginas 
en inglés.

6°) LIBRO CONDUCCIÓN POLÍTICA: Taccone ha impreso, por medio de la 
imprenta de Luz y Fuerza, CINCO MIL EJEMPLARES que tiene terminados. Detrás 
de esta, andaba Gasparini, quien un día se le presentó para decirle que debía ir 
como pie de imprenta “Editorial Justicialista” y un prólogo de él y de Matera. Me co-
mentó Taccone que lo sacó de patitas para la calle y le prohibió la entrada, porque 
él no permitiría que nadie se hiciera propaganda a costillas de Perón. Me tomé el 
atrevimiento de decirle que había procedido muy bien y se quedó tranquilo, pues 
temía que las relaciones de Perón con Matera fueran realmente las que se comen-
taban en algunos círculos.

Prólogo de Perón: para el libro de Conducción Política, es lo que me solicita 
ahora Taccone, para de esa forma, ponerles las tapas y distribuirlos. Una parte la 
destinará a la Escuela Superior de Conducción Política. En el mismo no figurará pie 
de imprenta de Luz y Fuerza ni de nadie, Taccone entiende que debe ser SOLO PE-
RÓN. Me tomo el atrevimiento de sugerirle que, cuanto antes, se lo haga llegar, el 
referido prólogo, mi General, y si no me lo manda a mí y se lo hago llegar en forma 
segura, como todo lo que me ha mandado hasta el presente que siempre ha llegado 
a destino.

7°) Fanny Navarro: Me solicitó Taccone que le informara a Vd. que había solu-
cionado su problema. Que Fanny necesitaba $ 200.000 para levantar un embargo, 
que comprobaron realmente era afligente su situación y resolvieron adelantarle $ 
150.000 de los sueldos que cobrará en el Teatro Vocacional de Luz y Fuerza, donde 
deberá concurrir muy pocas veces.

8°) A Taccone, hace pocos días, lo visitaron dos personas de parte de Vandor, 
que dijeron tener la representación de Itagle en Buenos Aires, para que Luz y Fuerza 
comprara unas tierras. A él le pareció extraño y no quiso contestar hasta no consul-
tarme para que yo le planteara a Vd. Quedó en mandarme los nombres de las perso-
nas y otros detalles. Dice que si es gente mandada por Vd. no tendrá inconveniente 
que se compren esas tierras para que Vd. pueda recibir el beneficio de la comisión 
que puede ser importante, pero esperará sus instrucciones por intermedio mío.

En fin, mi querido General, veremos qué es lo que se llega a concretar de todo 
esto. Si se llegara a concretar, me surge un interrogante. ¿Por qué esto mismo que 
estoy haciendo juntamente con los demás compañeros, no lo han hecho o hacen 
nuestros máximos dirigentes? ¿Qué es lo que pasa en nuestro Movimiento? ¿No se 
desean soluciones de fondo? Qué desastre Dios mío, cuánto se podría haber hecho 
con gente honesta al frente de nuestro Peronismo. ¿Todos quieren pasarlo a Perón? 
¿Hacen los negocios a costillas del Movimiento y de Perón para ellos solos? Qué 
lastimoso es todo esto. Creo, finalmente, que muchas cosas se podrán hacer. Me 
parece que Taccone es hombre de empuje y más ahora que parece se ha inclinado 
aún más al lado de Perón.
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Olvido decirle que me comentó que cuando regresó de Madrid, la última vez, 
intentó hacer la unidad sindical, pero que aloncistas y vandoristas mandaban a sus 
segundos o terceros y entonces nada se pudo hacer; que él hubiera necesitado 
más apoyo y por eso no se pudo concretar. Me pidió que le hiciera llegar su mayor 
solidaridad junto con un abrazo, lo mismo, los compañeros Carmelo Spataro, Luis 
Sorrentino y José Purita. Otro olvido. La revista Dinamis es distribuída entre los fac-
tores de poder, líderes populares sudamericanos, curas, militares, etc.

Perdone, mi General, pero otro olvido. Fue tanto lo que conversamos que 
seguramente algunas cosas me olvido. Taccone, llegado el caso, se compromete a 
hacer que mil compañeros de Luz y Fuerza de las más altas jerarquías pongan men-
sualmente c/u. $ 1.000, lo que serían $ 1.000.000 por mes los que serían puestos 
a disposición de Perón. En estos momentos está pagando pasajes para algunos 
compañeros del Comando Nacional 8 de Octubre que están viajando por el interior 
de nuestro País para movilizar a nuestros grupos de Juventud para el próximo Con-
greso Nacional. Doy fe que así es.

ME VISITÓ EX SENADOR ACUÑA:
Tal como le había adelantado, en los últimos días, entre las numerosas visi-

tas, he recibido la del ex senador de la UCRP, Dr. Eduardo Acuña. Recordará que es 
el mismo que estando Illia en el gobierno intentó formalizar un pacto o mejor dicho 
un acuerdo Perón - Illia.

Verdaderamente, uno nunca sabe cuándo los políticos dicen la verdad, otros 
son muy artistas y hacen creer a los demás lo que no piensan, pero sinceramente le 
digo, el Dr. Acuña, siempre me ha impresionado muy bien, dentro de su condición 
de político me parece un hombre honesto y además lo veo muy cerca de la juventud. 
A él mismo, a pesar de que debe tener unos cincuenta años, se lo ve joven, con muy 
buena estampa. Me da la impresión de que es un hombre sumamente capaz, ade-
más de inteligente y patriota por sobre todas las cosas. Lo veo cada vez más cerca 
nuestro y con mucha sinceridad. Fíjese que, en un momento de su conversación, me 
dijo textualmente: “Si Perón lo quiere jugar o quemar a Acuña por un fin superior, 
que lo haga”.

Nuestra entrevista duró exactamente una hora y veinticinco minutos. Vino 
expresamente a verme a mí y se fue de inmediato a Buenos Aires, lo que nos está 
indicando el interés que pone en todo esto. En síntesis, el Dr. Acuña, me pidió que 
le transmitiera a Vd. lo siguiente:

1°) El País está maduro para aliarse a Perón. Hay que evitar que los aconteci-
mientos lo sobrepasen. Cada día se acepta más la gravitación política de Perón. Acá 
se trata de aceptar una Jefatura y el único que puede ejercerla es el General Perón. 
Debe adelantarse, para que esto no sea un negociado, él es el dueño de la situa-
ción. Perón puede ser lo que él quiera: el Presidente, el Dictador, es el único que 
puede poner todo esto, nuevamente, en marcha. Ya ha desbordado al Movimiento 
Peronista.

2°) En la Argentina el único que puede dar la gran Ley de Amnistía es Perón. 
Debe lanzar un gran desafío al País “hay que olvidar lo que pasó”, “hay que pacificar 
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espiritualmente”. Ningún gobierno puede refrendar esa Ley de Amnistía, el único es 
Perón. Debe ser una especie de convocatoria nacional.

3°) Mientras Perón se limite a hablar solo al Movimiento Peronista, no habrá 
solución. Lo importante, es que ofrezca paz y materialice los objetivos. Determinar 
cuáles deben ser las metas, para que no haya encerronas, llamando así al País a la 
unión. De esa forma, nadie podrá hacerle trampas.

4°) Perón debe traslucir su pensamiento político, económico y social, vale 
decir lo que él estimularía desde la conducción nacional, para que la adhesión fluya 
espontáneamente. El País desea cosas más concretas, debe desbordarse al propio 
Movimiento Peronista. El Pueblo desea saber qué piensa Perón sobre los siguientes 
aspectos:

a) Régimen de la tierra.
b) Energía: ¿nacionalización, coparticipación, privatización…?
c) Siderurgia y petroquímica: Ídem anterior.
d) Comercio Exterior: ¿rompimiento con los mercados tradicionales, rompi-

miento con lo actual?
e) ¿Relaciones con las organizaciones de crédito internacional?
f) Integración:
* De la economía nacional a la integración zonal Cono Sud o a la ALALC.
* Ingreso nacional, su reparto.
* El papel político de Argentina en el mundo.
* Banco Central, mantenimiento de la estructura de este o rompimiento del 

unitarismo monetario y crediticio en favor de una política de crecimiento armónico 
del país.

Nota: Todo esto referido a una etapa de transición y luego otra constitucional.
5°) Nosotros estamos trabajando activamente para alcanzar este gran frente 

nacional presidido por Perón, en ello nos acompañan algunos militares, sectores 
económicos, industriales, profesionales, clase media, Gelbard de la C.G.E. (Confe-
deración General Económica) “estaría dispuesto”, IADE, etc. Estamos trabajando 
con un buen plantel, contamos con la revista Imagen, revista de IADE, en marzo 
sacaremos la revista Juan, etc.

6°) Para ese llamado estamos preparando el terreno y solo necesitamos 
coordinar con Perón para elegir el momento oportuno. No deseamos trabajar ais-
ladamente. Inmediatamente que Perón lanzara la convocatoria y la gran Ley de 
Amnistía, nosotros lograríamos la solidaridad y el apoyo de la inmensa mayoría del 
País, tenemos como hacerlo.

7°) Si nosotros tuviéramos la media palabra de Perón, nos lanza-
ríamos con todo y Perón obtendría pleno éxito.    

Por supuesto, antes necesitamos conocer todo lo anterior para poder planifi-
car muy bien las cosas.

8°) Nadie debe ir a Madrid a buscar apoyos personales. Perón es el único 
hombre que puede unir a todo nuestro Pueblo, con excepción de los recalcitrantes.
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9°) La UCRP está cansada de la vieja conducción, Balbín y Facundo Suárez 
están terminados dentro del partido.

10°) Acuña, una vez que conozca su pensamiento y si Vd. lo autoriza, está 
dispuesto a viajar a Madrid para entrevistarse con Vd. Le llevaría todos los elemen-
tos de juicio para la movilización a fin de poner en práctica todo esto, además de 
un planteo general. “No hay que desperdiciar la hora”. Me dijo, textualmente, el Dr. 
Acuña.

En fin, mi General, perdone si estas ideas están algo desordenadas, pero son 
casi textuales las palabras del Dr. Acuña. Vd. tiene la palabra. No sé si dispondrá 
que le conteste algo. Espero sus instrucciones. En un momento, me dijo que yo de-
bía mandar a llamar a gente de otros sectores del Peronismo, es decir, que no per-
tenecieran al Peronismo, para acercarlas a nosotros dentro de un Plan trazado por 
Vd. y que él me indicaría —previo su consentimiento— porque “allá se sabe que Vi-
cente tiene la auténtica palabra de Perón y que no hace trampas”. Qué barbaridad, 
mi querido General, como lo estaré fatigando con la lectura de tan larga carta. Por 
mí, las haría más breves, pero deseo ser lo más fiel posible y objetivo. Por supuesto, 
que en todos estos relatos pasó por alto una serie de cuestiones intrascendentes. 
Discúlpeme que prosiga, pero es mucho aun lo que tengo para transmitirle y eso 
que dejo de lado infinidad de visitas y otros asuntos, para no hacerle todavía más 
pesado.

VISITA DR. RAÚL MATERA:
También, recibí la visita de Matera. Es indudable que el hombre no puede con 

su genio y quiere ser “presidente” a toda costa, no lo dice, pero se le ve en los ojos, 
en sus actos, en sus expresiones, en sus planteos. Evidentemente —como Usted 
dice debemos andar con cuidado— es un hombre que no debe andar en cosas puras 
y limpias, por más sucia que suela ser la política algunas veces.

Como era de suponer salió la conversación del “heredero político y futuro 
conductor del Movimiento”. “No debemos hacerles caso, Vicente, esas como otras 
versiones surgen de centrales de informaciones que, en algunos casos, no son aje-
nas al propio Peronismo. Suelen usar como caja de resonancia las “versiones” del 
diario El Mundo u otros espacios similares. A esas, como a otras cosas de parecido 
origen, no les doy importancia. La historia ha demostrado que los caudillos no dejan 
“herederos”.

Sin embargo, en la carta que me trajo para que le remita a Vd., me dice, me-
jor dicho, expresa: “La única novedad es que el diario El Mundo me ha ofrecido sus 
columnas, lo que he aceptado, para escribir algunos artículos que encararé con sen-
tido doctrinario”. Creo que dice el refrán: “el pez por la boca muere”.

En cuanto a la documentación que le solicita Usted, referida a las conversa-
ciones que mantuvo con la gente de los otros partidos, es decir el “programa”, ma-
nifiesta que aún no lo tiene, que al respecto conversó con el Dr. Lannes y este, por 
intermedio de Faerman, se lo iba a requerir. Le adjunto la carta. Además, el artículo 
de El Mundo que le habla.
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Un millón de pesos para un diario Peronista: Ante la posibilidad de que 
podamos llegar a concretar la publicación del diario, le pregunté cuál podría ser su 
contribución con tal fin y me contestó que, hasta un millón en dos cuotas de medio 
millón cada una, siempre que mediara una orden por escrito de Perón, no tendría 
ningún inconveniente. Que, además, él podría comprometer a otra gente para que 
aportara. ¿Será verdad?

VISITA ENRIQUE GUERCI: De paso para Bs.As., a su regreso de Madrid, tuve 
el gusto de recibir la visita de este compañero, que vino acompañado de Armando 
Más. Me entregó su tarjeta manuscrita con respecto a la Comisión Pro Retorno. 
Conversamos muy poco tiempo, pues venía muy cansado, y deseaba llegar a la 
Argentina. Me pidió, le mandara la documentación por la cual se debe regir la Co-
misión Argentina Pro Retorno: a) Misión, b) Directivas Generales y c) Organi-
zación, aprobadas oportunamente por el Cdo. Superior Peronista. Ya se las remití y 
me prometió venir a conversar con más tranquilidad en estos días.

SALVADOR TIMPANARO: Perdone, mi General, que le cause tanta molestia. 
Me visitó este compañero que ha sido varios años y, hasta la caída de Illia, Presiden-
te de la Circunscripción 17a. de la Capital Federal, por el Partido Justicialista. Es un 
hombre de la resistencia, gran luchador y auténtico Peronista. Hace ya un tiempo le 
mandó una carta, por mi intermedio, de plena adhesión y exponiéndole sus traba-
jos, juntamente, con los demás compañeros. Le ruego hacerle dos líneas de saludo 
y estímulo. Le aseguro que se las merece.

C.G.T. REGIONAL DE LA PLATA y A.T.E.:
En nombre de las citadas organizaciones, me visitó el compañero HUGO 

MALDONADO, que la vez pasada me visitó juntamente con todos los demás com-
pañeros de las mismas organizaciones. Conversamos extensamente. Maldonado, 
es un hombre de la nueva generación, tiene proyectos e inquietudes muy atinados 
como, por ejemplo, la creación de una Escuela Sindical de A.T.E. en La Plata, le 
solicita su aprobación. Le adjunto una síntesis del proyecto de Maldonado, que es 
Secretario Gral. de A.T.E. Además, una nota de la C.G.T. de aquella ciudad. Sería 
interesante, les conteste, especialmente porque los reforzaría en la lucha en que se 
encuentran empeñados y que, recordará, es de plena lealtad y acatamiento a Perón. 
Va todo al final de esta.

VISITA VICEPRESIDENTE DE “OEAN”
Conversamos extensamente. Es el Suboficial principal Taboada, que secunda 

al Mayor Alberte, en la presidencia de la citada organización. Suboficial sumamen-
te capaz, muy Peronista —estuvo preso conmigo en el año 1960, durante el Plan 
Conintes— trabajador incansable. Me explicó cómo están trabajando. Mejor dicho, 
todo cuanto han hecho. Es verdaderamente maravilloso. Ahora, están medio en re-
ceso, pero preparando todo para pronto.

Me trajo una serie de publicaciones que han realizado y que están todas a 
mimeógrafo. Por ser un material muy pesado, se lo mandaré por barco en la primera 
oportunidad. Merecen toda clase de apoyo moral. Cada día se van conociendo más, 
actúan con prudencia e inteligencia y cumplen especialmente una muy buena fun-
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ción de adoctrinamiento, a la vez que se preparan para la lucha, que es el objetivo 
fundamental.

JUVENTUD PERONISTA - CONGRESO NACIONAL:
Es indescriptible el entusiasmo que reina y la movilización que se está produ-

ciendo, en todo nuestro País, para poder realizarlo. Creo que ya se están notificando 
hasta los pingüinos y preparándose para que todo sea un verdadero éxito. 

Hemos nombrado a tres grupos de Juventud para que hagan de enlace con 
todos los grupos de Juventud (Cdo. Nacional 8 de Octubre, es un grupo maravilloso 
de compañeros muy bien organizados y que en general no despiertan resistencia en 
ninguno de los grupos FANDEP, algunos dicen que son algo marxistas, Cdo. 45 o 
Juventud Confederada Peronista). A este último pertenece el compañero Quadrelli 
que lo visitó en Madrid y que hizo aquella gira por Europa. Son tres grupos que se 
complementan muy bien. No hemos querido poner en esas funciones a los grupos 
de los tradicionales caudillitos, caso contrario hubiera sido un grave problema.

Sería interminable si le explicara todo lo que estamos haciendo. Son todas 
cuestiones de detalle y organización y hasta ahora todo va marchando magnífica-
mente bien.

Días pasados, me visitó nuevamente Brito Lima, que en un principio medio 
intentó marginarse con su grupo, pero hemos conversado extensamente y me ha 
expresado su mayor colaboración. Espero que sea sincero. Si algún grupo de Ju-
ventud dejara de asistir, no será ningún problema. No creo que ello ocurra. Estoy 
solicitando la colaboración de todos cuantos vienen, desde todos los lugares de 
nuestro País, con el fin de que ningún grupo de Juventud quede sin ser notificado e 
invitado. Se han recorrido casi todas las provincias y las muy pocas que faltan, de 
menor importancia, se están tomando medidas para visitarlas.

Fíjese cómo será la cosa, que el pasado sábado recibí la visita del compañe-
ro EDUARDO MERCADO de la Ciudad de Tucumán, que vino acompañado de un 
compañero de la FOTIA, D. Miguel Ángel Pepe. Aproveché para ponerlos en claro 
de todo lo de nuestro Movimiento, pero en forma especial, lo relativo a la Juventud. 
Gran entusiasmo y colaboración. Ya habían estado, compañeros de la Capital, que 
fueron los que les notificaron.

Le adjunto copia de una nota “Confidencial” que corresponde al Memorán-
dum N° 1, que se está distribuyendo entre todos los grupos de Juventud. En mi 
próxima, le haré llegar el N° 2 que tiene otros datos complementarios y más, de 
detalle.

Me da no sé qué seguir fatigándolo, pero creo un deber de mi parte hacerle 
saber algunas de las muchas actividades que estoy cumpliendo para, si algo mal 
realizo, me pegue la consiguiente patinada.

Para que tenga una idea de la Juventud que tenemos, me tomo el atrevimien-
to de adjuntarle copia de algunos de los trabajos que estoy recibiendo de diversos 
grupos de Juventud, referidos todos al próximo Congreso, desarrollado sobre algu-
nas bases fundamentales que les hago saber. De esa manera, no imponemos nada 
a la Juventud, solo nos limitaremos a interpretar el sentir de ellos y entonces todo 
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será más fácil. Sobre la base de todos ellos, se adoptarán algunas resoluciones en 
el Congreso. Es decir, estamos haciendo que esto sea lo más serio y trascendente 
que se haya hecho hasta el presente, como una manera de intentar la Unidad y tras-
vasamiento generacional, para proyectar a la Juventud hacia el lugar de vanguardia 
que Vd., con clara visión, ha determinado. No le mando más trabajos, caso contrario, 
le abusaría demasiado en su tiempo. Van al final.

Futuras autoridades de la Juventud Peronista:
Con algunas pequeñas variantes que podrán ir surgiendo, hasta tanto se rea-

lice el Congreso Nacional, en general, se ha llegado a la conclusión de que —inter-
pretando el sentir del Cdo. Superior Peronista— habrá DOS ESCALONES SUPE-
RIORES en el orden nacional. Ellos son: (todo, en síntesis)

Junta Coordinadora Nacional de la Juventud Peronista: Será elegida en el 
Congreso e integrada por compañeros de cualquier zona de nuestro país. Será el 
máximo organismo de la Juventud Peronista en el orden nacional. Se reunirán cada 
vez que sea necesario, en el lugar del país que sus integrantes determinen.

Esta Junta será la encargada de designar a las siguientes autoridades de la 
Juventud:

* Un “Delegado Nacional de la Rama Juventud”, que irá a integrar la Junta 
Coordinadora Nacional del Movimiento Peronista en la Capital.

* Los cinco compañeros para el Cdo. Táctico del Movimiento Peronista en la 
Rama Juventud.

De esta forma, los compañeros antes mencionados, tendrán sobre sus cabe-
zas una permanente fiscalización de la propia Juventud Peronista, por medio de la 
Junta Coordinadora Nacional de la Juventud Peronista. Vale decir, que tendrán que 
cuidarse muy bien de proceder con la mayor lealtad, etc., etc., caso contrario, la re-
ferida Junta, previa elevación de antecedentes, podrá solicitar al Cdo. Superior Pero-
nista el relevo de todos o de algunos de los compañeros que integren el organismo 
nacional de conducción del Movimiento Peronista (J.C.N. y Cdo. Táctico).

Hasta hoy, en nuestro Movimiento, las diversas autoridades nacionales que 
hemos tenido, han cometido tantos desaguisados porque sobre sus cabezas nunca 
han tenido a nadie dentro del país que les hiciera marcar el paso. Hoy con la Juven-
tud, no pasará eso, por lo antes expuesto. Creemos que es esta la mejor solución.

Bueno, y no lo canso más con la Juventud Peronista. Paso a otros temas. En 
tal caso, mi querido General, vaya leyendo por etapas, pues temo que se canse. 
Comprendo que es una desconsideración de mi parte, pero no me queda más reme-
dio que informarle. Espero, sepa perdonarme.

RAMA FEMENINA - CONGRESO NACIONAL:
Ya está todo dispuesto para, el próximo sábado, realizarlo en Buenos Aires; 

la compañera Mabel Di Leo, muy preocupada, de no haber recibido ninguna carta 
del Cdo. Superior Peronista. Le he dicho que, a lo mejor, antes del señalado día, me 
llega algo suyo para el Congreso. Una carta o Memorándum.

Claro que, la tranquilizó mucho, cuando le hice saber que en dos cartas el 
Cdo. Superior Peronista me había hecho saber de su confirmación en el cargo como 
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Delegada Nacional de la Rama Femenina. Son las del 16 y 19 de enero. Tomó un 
impulso mayor del que tiene y sigue trabajando activamente. Insiste en que le man-
de una grabación mía, con las últimas instrucciones del Cdo. Superior Peronista. Le 
mandaré todo aquello que se pueda decir.

Me solicitó que le designara un “veedor”. Pensé en el Rdo. Padre Chindemi. 
En su contestación, me dice textualmente: “Su sugestión sobre el Rdo. Padre Chin-
demi es genial y nos parece muy bien, sobre todo, porque así queda garantizada la 
imparcialidad del informe”.

Me dicen, además, las compañeras de la Rama Femenina, que no invitarán 
a la Federación de Mujeres Peronistas, después de mucho haberlo meditado, y al 
respecto me dicen textualmente: “Ellas ya nos contestaron oficialmente a nuestro 
pedido de integración (resolución de fecha 18/12/66 —cuyas fotocopias le enviára-
mos adjuntas a la carta N° 1/67—) además, en el artículo 4° de la mencionada reso-
lución, se aclara que la …“Federación” colaborará en forma orgánica (¿cómo organis-
mo?) en todos los actos que realice la conducción del Movimiento…, esto indica que, 
solo asistirán si se las reconoce como Agrupación paralela a esta organización de 
la Rama Femenina. En suma, nosotras no podemos reconocerlas como Federación, 
porque así fomentamos más divisiones. Por lo tanto, no concurrirán al Congreso”.

Lo importante, es que realicen el Congreso, asistan todas las Delegadas pro-
vinciales y de departamentos y reciban así, las directivas e instrucciones del Co-
mando Superior Peronista y dejen acuerdos establecidos para la lucha que debe-
mos realizar, como así todos los demás objetivos del Congreso y será un paso más 
en nuestra lucha.

CARTA JUVENTUD DE LA UCRP:
Hace unos días he recibido una carta de ellos, dirigida a Usted, a la que le 

adjuntan un Memorándum. En la carta, que lleva fecha 18 de enero, le reiteran la 
firme decisión de trabajar por la unidad de la Juventud argentina, le señalan además 
que en el partido tienen dos corrientes, una conciliadora, etc. y la otra, que contaría 
con el apoyo de los Drs. Illia y Alfonsín, a la que ellos están apoyando. Luego, pro-
ponen el temario para la reunión de Juventud argentina que, aceptan, sea realizada 
en Montevideo. Le agrego todo al final. Mi General, me he tomado un atrevimiento 
y es el de sacar copia textual del Memorándum, en papel de seda, así esta es más 
liviana. El original lo conservo a su disposición. Va todo al final de esta.

En la carta, que me remiten a mí, me dicen en una de sus partes: “Asimismo, 
quisiéramos consultar la posibilidad de realizar un reportaje al General, que ya fue 
enterado de tal situación, por el amigo Quadrelli de la Confederada Peronista, ma-
nifestándose, en principio, dispuesto. Tal reportaje tendría dos finalidades; 
una de ellas, resulta fundamental: que el país conozca la opinión de quien 
es, sin lugar a dudas, la figura protagónica del proceso argentino. La 
otra, [de] menor importancia, por cierto, sería la facultad de ayudar a subvencionar 
los gastos de viaje y estadía de los muchachos de nuestro Movimiento y de los ami-
gos de la Juventud Peronista”.
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Ahora que leo con mayor detenimiento esta carta, en cierto modo lo del re-
portaje, con mucha menor amplitud, es algo similar a lo que propone el ex senador 
Acuña. Aprovechando que hablo de Acuña, me había olvidado decirle que, si Vd. lo 
acepta, él puede hacer que el Dr. Illia le mande un emisario a Madrid.

Ya que hablamos de la Juventud Radical, digamos que ayer salió en La Razón, 
la nota que le agrego a la derecha, que será de su interés.

[* título: ¿…? agregado manuscrito: 30/I/67]

FUTURO SECRETARIO GRAL. J.C.N.:
En una de mis habituales cartas al “EDECAN” le hacía saber que ya había re-

cibido, de varios compañeros, la sugestión de que él fuera el futuro Secretario Gral. 
de la Junta Coord. Nacional y le decía que realmente me solidarizaba y le comen-
taba, además, que Vd., en mi reciente viaje a Madrid, me había preguntado si él no 
aceptaría el cargo. Al respecto, me contesta textualmente:

“Me refiero a los comentarios que me haces en tu carta del 24 del Cte. ME 
ALARMA ESA IDEA. La amistad que tú me tienes, como la de algunos compañeros, 
es motivo del error que cometen al suponer calidades y condiciones superiores a las 
de muchos otros y que nuestro Movimiento merece, sean puestas a su disposición”.

“Lo que ocurre es que aquí es de aplicación aparente el adagio que dice: en 
el país de los ciegos el tuerto es Rey. El hecho que yo me haya movido un poco, 
mientras todos dormían, da la impresión exagerada de una capacidad de maniobra, 
de una actividad, de una idoneidad y de otras cualidades que se han magnificado”.

“Nuestro Movimiento no es de “ciegos”, aunque reconozco que en estos mo-
mentos es de “dormidos”. Despertémoslos y verás que las capacidades surgen por 
todas partes. Eso es lo que estamos haciendo, despertando, movilizando, sacudien-
do. Cuando lo hayamos hecho aparecerán las oportunidades para los verdaderos 
conductores y el ambiente de trabajo y de lucha permitirá las confrontaciones de 
donde surgirán los mejores”.

“Demos primero el paso con la Juventud y con la Rama Femenina y después 
conversaremos”. “Mientras tanto, cuidémonos de propiciar candidatos, pues si in-
sistimos, llegaremos hasta a “prefabricar” un conductor que puede no ser el mejor. 
Como dice el Gral. Perón, los puestos deben conquistarse y no recibirlos por gracia 
o dádiva”.

Hasta acá la carta de Alberte cuyos juicios, realmente, debo compartir por-
que son muy atinados. Debemos evitar un nuevo fracaso en la conducción nacional 
y, más aún, que nos lleguen a armar una nueva “rosca”, que ya sabemos lo perjudi-
ciales que son y han sido.

CARTA MAYOR ALBERTE AL GRAL PERÓN:
Le adjunto una carta de este buen compañero en la que se disculpa ante Vd. 

por no haberle firmado la anterior que le mandó y se ratifica la misma.
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DOBLE DE PERÓN:
El compañero Aristóbulo Juan Riganti de 61 años me ha hecho llegar, por 

intermedio de unos compañeros, la carta que le adjunto y dos fotografías que tam-
bién le envío. Realmente, tiene un parecido extraordinario con Vd., especialmente, 
para la gente que hace muchos años que no lo ve. Le relata algunos hechos que le 
han tocado vivir y que, seguramente, le han de agradar y le demostrarán cuánto lo 
sigue queriendo todo nuestro Pueblo y [de] qué forma desea su pronto Retorno. Le 
solicita una foto suya y de Isabelita, como así también si le puede contestar. Vive en 
la calle Palos 215, Capital.

PARTIDO EN APOYO DE ONGANÍA:
Las radios de Montevideo, en la fecha, difundieron la noticia de que se rea-

lizó una comida en la provincia de Buenos Aires, donde se formalizó la creación de 
un Partido Político en apoyo de Onganía. Lo propician —según la radio— Vandor, 
Natiello, Armesto, Gral. Sosa Molina y otros. Dios quiera, fuera verdad, porque ahí 
se termina de quemar Vandor y su gente. SINSE, en el informe en “Miscelánea”, 
¿comenta algo similar?

BOLETÍN DEL SINSE:
En atención a lo que Vd. expresara, tengo el agrado de adjuntarle el de la 

semana que hemos finalizado. Esta semana, HALCÓN, se excusó de mandarme por 
haber tenido otras tareas todo ese grupo.

En Miscelánea, comenta que el joven Halperín fue mandado a Montevideo 
con la pistola ametralladora y dos cartas de Perón —apócrifas— por Vandor. La 
versión que tengo, por otro lado, es que fue mandado por el Kadre y creo habérselo 
dicho hace ya unos días.

CARTA DEL PADRE DE UN “CÓNDOR”
El compañero Feliciano Castilla, padre del joven ANDRÉS RAMÓN CASTI-

LLO, todavía encarcelado, le hace llegar una carta llena de profunda fe en Perón, lo 
mismo que su hijo. Se me ocurre, sería muy interesante contestarle al Padre, pues 
ese joven será una semilla entre los cóndores detenidos.

DOMICILIO: 20 de Febrero 6036, Capital Federal. Teléfono: 52 2572. Esta 
carta me la hizo llegar el Dr. Matera. Si desea, me remite a mí la contestación y se 
la hago llegar con todo gusto.

Bueno, mi querido General, tendría que seguir comentándole muchas cosas 
más que voy viviendo y problemas que me van planteando las numerosas visitas y 
cartas que recibo de todo nuestro país, pero mucho ya he abusado de su paciencia. 
Además, son las 4 de la mañana y, dentro de unas horas, tengo la visita de unos 
compañeros que han venido de Argentina y debo atenderlos para hacerles llegar 
sus instrucciones y que sigan trabajando activamente por la unidad y su pronto Re-
torno a nuestra Patria.

Una vez más, le quiero agradecer de todo corazón, toda la confianza que me 
sigue dispensando, como así también, la molestia que se toma de contestar a mis 
cartas, por todo lo cual le hago llegar mi mayor reconocimiento, pues su palabra 
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rectora es cada día más necesaria para mejor poder orientar a todos los compañe-
ros.

Como siempre, quedo en esta, incondicionalmente, a sus órdenes y a las de 
Isabelita y demás buenos amigos en esa, mientras tanto, aprovecho para hacerle 
llegar mi mejor y más cariñoso abrazo, junto con otro, muy grande y sincero, para 
Isabelita. De mi Señora y mi Madre un cariñoso saludo para Vd. e Isabelita. Perico 
sigue siendo el perro más orgulloso del Movimiento, por tener sus caricias, espere-
mos que “Tinola” y su hermanita no se pongan celosas. Para ellas, también, nues-
tras caricias.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón10

CARTA N.o 171

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Jamás podrá imaginar la cantidad enorme de compañeros que vienen a visi-
tarme de todo nuestro País como consecuencia de la actual situación que atraviesa 
nuestro Movimiento en que, prácticamente, no tiene conducción táctica. Gracias a 
Dios, me doy tiempo para atender a todos los compañeros y creo que, en general, 
todos se van muy conformes, pues reciben la auténtica palabra de Perón y ello 
ocurre gracias a que, periódicamente, recibo sus directivas e instrucciones, todas las 
cuales, en la parte que a cada uno le corresponde, se las transmito a las compañe-
ras y compañeros. Hoy mi carta será algo breve y solo he de referirme a las cosas 
más urgentes.

VISITA DEL MAYOR ALBERTE A MI CASA:
Antes de ayer, lunes, recibí sorpresivamente la visita de este gran compañero 

y amigo, con quien, con algunos intervalos —en que atendía a otros compañeros— 
conversé largamente hasta ayer, martes a la tarde, en que regresó nuevamente a 
Buenos Aires.

Comienzo por felicitarlo de todo corazón, mi General, por la elección que ha 
hecho del Mayor Alberte para el cargo de Secretario General de la J.C.N., como así 
también, por la forma como ha resuelto el problema de la Conducción Táctica de 
nuestro Movimiento. Tengo absoluta fe que Alberte pondrá nuevamente en marcha 
a nuestro Movimiento y su Retorno pronto podrá ser un hecho por todas las muchas 
condiciones que posee y algunas de las cuales ya le he anticipado en mis anteriores 
y que Vd., también, le conoce. La síntesis de nuestras conversaciones fueron las 
siguientes:

1º) Que había querido conversar conmigo para tener una idea bien clara de 
todo cuanto sucedía en nuestro Movimiento, como así también, que yo le brindara 
la mayor colaboración que estuviera a mi alcance. Se puede imaginar, mi General, 
que así será y de todo corazón, pues Alberte lo merece.

2º) El problema que más preocupado lo tenía, era el económico, pues es la 
base fundamental para el desempeño de un cargo como ese. Le expliqué, larga-

10. Sin fecha, se infiere 10/02/1967. Original incompleto, faltan anexos.
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mente, todo cuanto había conversado con el compañero Taccone al respecto y que 
le transmití a Vd. en mi Nº 170. Quedó muy entusiasmado con la idea y consideró 
todo eso como la mejor y más posible solución. Le entregué una carta de presen-
tación para Taccone y se pondrá en contacto. Otra, para el compañero Alonso en 
la que, de acuerdo con los deseos de Taccone, lo invito a que venga a verme para 
poder coordinar todo de la mejor manera y ver si cuanto antes —una vez recibida su 
aprobación definitiva— ponemos en marcha el Plan de Taccone. Alberte no quiere 
estar subordinado a ningún interés económico de persona alguna, para poder me-
jor servir a Perón y al Movimiento Peronista. Esas ayudas particulares, Vd. lo sabe 
mejor que yo, traba el accionar de cualquier Secretario General y de esa forma, 
siempre, se desvirtúan las instrucciones del Gral. Perón, especialmente, cuando le-
sionan [las] intenciones de los que ayudan, como ha sucedido siempre y, por eso, 
nos encontramos en la actual situación. Gracias a Dios, creo que todo esto, ahora, 
será superado si Vd. aprueba el Plan del compañero Taccone.

3º) Conversamos extensamente sobre el asunto del diario Peronista. Quedó 
muy entusiasmado, pero no con el proyecto del Gral. Tanco, sino con el que le ad-
junto del compañero Manuel Damiano y un conjunto de compañeros que lo secun-
dan y que podremos poner en marcha con el Plan Taccone.

4º) En una palabra, le he brindado un panorama completo y total del Movi-
miento Peronista, con las instrucciones y directivas que tengo suyas, el conocimien-
to que tengo de todo cuanto sucede en el Movimiento y los diversos contactos que 
tengo con el Peronismo, todo lo cual, estaba interesado en conocer en razón del 
estudio que están realizando para mejor poder cumplir con la misión que Vd. termi-
na de asignarle; todo lo está tomando con gran cariño, una gran seriedad y mayor 
responsabilidad.

5º) Como, a su regreso de Madrid, no he tenido el gusto de poder conversar 
con el Dr. Remorino, me puso en conocimiento de la tarea que está realizando con 
este y con el Mayor Flores y lo veo sumamente interesado en la búsqueda de las 
soluciones que nos lleven, definitivamente, a la concreción de los objetivos que nos 
hemos impuesto y que Vd. siempre expresa con tanta claridad. Me ha expresado 
también su satisfacción por la presencia del Dr. Remorino en estas tareas.

6º) Con respecto al estudio que están realizando, muy brevemente, por inter-
medio del Dr. Remorino, le llegará el informe con el estudio por Vd. ordenado res-
pecto de la reestructuración de la Conducción Táctica del Movimiento, para cuanto 
antes darle una solución definitiva.

7º) Respecto a los informes de Halcón, le han solicitado, que le haga saber 
a Vd., que continuarán haciéndoselos llegar dentro de unos días, ya que en estos 
días existe un impasse general previsto en los anteriores y que en nada modifican 
las informaciones y apreciaciones anteriores y que, por el contrario, lo ratifican y 
que sirven para ir preparando el plan del futuro accionar del Movimiento Peronista.

8º) Me informó, además, sobre la realización del Congreso de la Rama Feme-
nina, llevado a cabo el sábado, 4 de febrero. Sostiene —por haber asistido— que 
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fue exitoso y al que concurrieron Delegaciones del interior de nuestro País y donde 
se puso de manifiesto el espíritu Peronista de la mujer argentina.

Bueno, creo, finalmente, que todo empezará a marchar muy bien y será esta 
designación, para el Peronismo, una inyección de fe, confianza y optimismo y el 
Gobierno empezará a respetarnos cada vez más, tal como le decía, en una de mis 
anteriores, para el caso que Vd. lo designara, al Mayor Alberte, para ese cargo.

CONGRESO NACIONAL JUVENTUD PERONISTA: FECHA REALIZACIÓN 25 
y 26 febrero

Gracias a Dios, va marchando todo muy bien y nos encontramos, escasamen-
te, a 15 días de su realización, ya que hemos fijado como fecha los días 25 y 26 de 
febrero de 1967. Reina gran entusiasmo en el 95 % de los grupos de Juventud, por 
supuesto que a algunos de nuestros caudillitos no les causa mucha gracia, pero, no 
obstante, asistirán y están colaborando, lo que es muy saludable. No se imagina la 
gran movilización que se está produciendo.

Mensaje grabado: Mi General, le ruego que me lo haga llegar cuanto antes, 
especialmente, que se avecinan grandes huelgas en este país. La semana pasada 
el correo tuvo dos días de huelga y seguramente por eso no me llegó ninguna nota 
suya para el Congreso de la Rama Femenina. Si tuviera algún compañero que vi-
niera de Madrid para Bs.As., esto sería lo más seguro, pero si le llega a asegurar 
que vendrá por Montevideo. Además, en este caso le rogaría que le entregue per-
fectamente cerrado y con alguna firma suya, para que no sea conocido por nadie 
con anticipación al Congreso. En cuanto a los puntos a tratar, verdaderamente Vd. 
es nuestro Maestro y nada podemos sugerirle ya que, cuanto Vd. establezca, está 
deseosa la Juventud, de Poder cumplir. No obstante, se podrían reafirmar algunos 
de los puntos que se tratan en los Memorandos Nº 1 (que ya le remití) 2 y 3, que 
le adjunto ahora, en las cuestiones de fondo que se tratan en los mismos. Ade-
más, si puede determinar en el mismo mensaje que Vd. me delegó a mí para estas 
funciones, como así también para la unidad de la Juventud Argentina, para evitar 
cualquier problema. Hasta ahora, no los hemos tenido, pero nunca falta alguien que 
desee poner en duda mi gestión.

Juventud Peronista Femenina: Esto es algo que ha aparecido a último mo-
mento. Se están formando, en nuestro País, grupos de Juventud Peronista Femenina 
y desean participar del Congreso Nacional a realizarse en Montevideo, incluso, de-
sean que una compañera participe de la Junta Coordinadora Nacional de la Juven-
tud Peronista, que será el organismo máximo de nuestra Juventud. Esperamos su 
palabra al respecto.

Mi General, pierdo el avión y deseo que esta le llegue cuanto antes para 
poder recibir a tiempo el Mensaje grabado para la Juventud. Le adjunto el último 
Boletín del SINSE, como así también otro trabajo que me ha hecho llegar otro grupo 
de Juventud.

Además, le adjunto la copia de una carta que me hizo llegar el compañero 
Salas que, es [de] interés, lea algunas de sus partes. También, se lo he hecho leer 
al Mayor Alberte.
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Quedo, como siempre, a su entera disposición, mientras tanto, aprovecho 
para hacerle llegar un muy fuerte y sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo a 
Isabelita.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente



87

Carta a Juan Domingo Perón11

CARTA N.o 172

Montevideo, febrero 10 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la fecha, he recibido una esquela suya del 2 de enero, a la que me adjunta 
una carta para los compañeros Baluch y Massa, de la Unión Obrera Metalúrgica de 
Matanza, otra para Peyloubet y una tercera para Matera. Esta última, de acuerdo a 
lo que recomienda en su última del 19 de enero, … “Hay que tener cuidado con Ma-
tera y compañía, que no andan en nada bueno, etc., etc.”, salvo mejor opinión suya, 
no se la haré llegar, pues sería muy perjudicial. Espero su opinión. Como verá, esta 
carta suya demoró un mes y ocho días en llegarme. Simplemente, lo que ha pasado, 
es que la despacharon con franqueo insuficiente y vino por barco. Tiene el mismo 
sello que trajo otra que, también, me llegó con mucho retraso por la misma causa, 
en la que venía una dirigida al compañero Framini y que ya le expliqué.

Mi carta de hoy, creo, que será muy breve, pues recién la empiezo a escribir 
y son las cuatro de la mañana del sábado 11 de enero, porque estuve reunido con 
unos compañeros que vinieron de Argentina y no los pude atender antes porque 
ayer, viernes, mi casa ha sido una verdadera romería y debí atender a casi todos 
salvo, algunos compañeros que he dejado para hoy, a las 11 de la mañana. Espero 
que me sepa disculpar.

No se imagina con cuánto cariño cumplo todas estas actividades y comprue-
bo, en todos los casos, que los compañeros regresan con marcado optimismo por 
recibir sus directivas e instrucciones. Puedo asegurarle que estoy notando que todo 
nuestro Movimiento, en todas sus Ramas, se está movilizando intensamente en 
todo el país ya que, también, recibo visitas del interior de Argentina. En cuanto el 
Mayor Alberte empiece a actuar públicamente, todas las quejas que me lleguen se 
las haré llegar a él y así podrá desempeñarse mejor, pues tendré una buena fuente 
de informaciones y podrá corregir todo cuanto sea preciso. Por otra parte, así me lo 
ha solicitado. Hablando del Mayor Alberte, ya se ha entrevistado con el compañero 
Taccone, conforme le anunciara en mi anterior.

11. Original incompleto, faltan anexos.
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JUVENTUD PERONISTA:
Seguimos trabajando a toda máquina para poder realizar el Congreso Na-

cional, el próximo 25 y 26 de febrero, en la Ciudad de Montevideo. Sigue la gran 
movilización y noto un gran interés y entusiasmo por parte de casi todos los grupos 
de la Juventud, que me vienen a visitar de todo nuestro País. Hoy estuvieron SPINA 
y FLAX MARCO, quienes me pusieron en antecedentes de algunas fallas que se es-
taban presentando en la preparación del Congreso por parte de la Mesa Coordina-
dora Nacional. Hoy sábado, les mandaré una nota haciéndoles conocer las mismas, 
sin decirles quién me las ha hecho llegar, para evitar más problemas entre ellos.

Creo haberle explicado que la notificación del Congreso y la movilización la 
estamos haciendo, no solo por medio de esa Mesa Coordinadora Nacional, sino que 
algunos sindicatos me están ayudando en la difusión de todos los preparativos, por 
medios de sus filiales, en el interior de nuestro País. Además, a todos cuantos me 
vienen a visitar, así no sean de Juventud, los entero de la realización del Congreso y 
les doy algunos detalles para que hagan conocer a los grupos de Juventud con los 
cuales tengan contacto. Además, les entrego copia de los Memorándum Nº 1, 2 y 3.

Aparte de los anteriores, están colaborando, el M.R.P., el C.O.R., la Rama 
Femenina y, en fin, cuanta organización toma contacto conmigo. De esa forma no 
habrá rosca posible y todos estarán enterados de la realización del Congreso y po-
drán participar del mismo.

Deseo poner en su conocimiento que el compañero Andrés Framini, ante un 
pedido mío, les ha facilitado, a los compañeros de la Mesa Coordinadora Nacional, 
la suma de $ 75.000 (setenta y cinco mil) además, ha sacado copias de todos los 
Memorándum que hemos lanzado y los distribuye entre los grupos de juventud por 
medio de sus filiales.

Al compañero que intente venir a romper el Congreso, trataremos de neutra-
lizarlo. No creo que eso suceda, pero debemos estar prevenidos.

Proyecto Declaración Final del Congreso: Sobre algunas bases que les hice 
llegar, la Mesa Coordinadora Nacional, ha elaborado el proyecto que le adjunto 
para su conocimiento y que será sometido a la aprobación del Congreso. En ge-
neral, considero que está bastante bien. Una vez que se apruebe, lo daremos a la 
prensa internacional para su difusión, pero difundiremos todo a los dos o tres días 
de finalizado el Congreso, para evitarles problemas a los compañeros que regresen 
a Bs.As., así no los detienen.

Mensaje al Gral. Perón: También, estamos preparando un proyecto que le 
haremos llegar a Vd. una vez que haya sido aprobado por el Congreso Nacional en 
Montevideo.

Mensaje grabado de Perón: Conforme Vd. me prometiera en su última del 
19 de enero, le ruego que me lo haga llegar cuanto antes porque el correo demora, 
algunas veces, bastante en llegar. Por favor, que quien despache el mismo por co-
rreo, no lo haga por barco, si no llegará mucho después de finalizado el Congreso.

Si no es mucha molestia, podría hacer uno muy breve de saludo, que podría 
hacer escuchar al iniciar el Congreso y otro que haría escuchar, en privado, en mi 
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casa, a los compañeros, salvo que Vd. no tenga problema que sea uno solo y lo 
haga escuchar a todos en el Congreso Nacional reunido en pleno. No dejaré sacar 
copias con grabadores para lo cual, a la entrada, cuando se palpe de armas a los 
compañeros, se controlará que tampoco entren grabadores. Hasta ahora, ningún 
grupo de Juventud me ha hecho llegar quejas por revisarlos. Todos entienden que 
es lo más conveniente.

Perdone por tanta molestia, pero le ruego me aclare, dónde debo hacer es-
cuchar su Mensaje grabado, si en el Congreso o en mi casa, privadamente, a cada 
grupo. Salvo que, como le digo más arriba, me mande dos mensajes. Si lo hago es-
cuchar en el Congreso y no fuera mucha molestia para Vd. y no lo creyera inconve-
niente, le rogaría que dirija algunas palabras al Pueblo uruguayo en agradecimiento 
por la hospitalidad que nos brindan. Esto será importante, porque como consecuen-
cia de los últimos hechos que se han producido en este país (Tupamaros y caso 
Halperín que sorprendieron con la pistola ametralladora en Carrasco que, de paso 
le digo, ningún grupo de Juventud conoce ni saben de dónde salió este muchacho); 
he de invitar a algunos grandes amigos uruguayos, entre ellos abogados y políti-
cos, lo que nos garantizará más aún la realización del acto, ya que las autoridades 
comprobarán así que no vinimos a conspirar en contra del Uruguay. Creo que es una 
medida de elemental prudencia y seguridad para todos los muchachos. Todas las 
medidas que tomemos serán pocas.

Mi General, tendría infinidad de detalles más para comunicarle sobre todo 
cuanto estamos preparando, pero creo que no debo fatigarlo con ello y lo que, se-
guramente Vd., como hábil organizador, conocerá mejor que yo. No obstante, y para 
que tenga una idea de cómo los voy llevando a los muchachos, le adjunto una nota 
que he hecho llegar a la Mesa Coordinadora Nacional, de fecha 7/II/67, otras, con 
otros detalles, he hecho llegar con anticipación; cuando no, verbalmente en mi casa 
he impartido otras instrucciones a los citados compañeros que me vienen a consul-
tar distintos asuntos y trato de resolverlos de la mejor forma y con la mayor buena 
voluntad.

NOTA RDO. PADRE CHINDEMI:
Para darle una mayor seriedad al Congreso Nacional de la Rama Femenina, 

me tomé el atrevimiento de designar a este Sacerdote como “veedor” del Comando 
Superior Peronista, ya que la Sra. Di Leo me había solicitado que yo designara un 
“veedor” mío. Entendí que la mejor solución era esa. En realidad, me solicitó una 
“veedora”. La Sra. Di Leo quedó muy conforme con mi resolución. Espero no haber 
procedido mal y haber interpretado al Cdo. Superior Peronista. Le adjunto copia de 
la noticia que le remití al Padre Chindemi.

Bueno, mi querido General, discúlpeme por ser tan breve, pero estoy un poco 
cansado y necesito estar bien fresco para mañana, pues ya son varios días que estoy 
durmiendo poco, debido a las muchas actividades que estoy desarrollando. Gracias 
a Dios, dentro de pocos días, el Mayor Alberte empezará a actuar juntamente con 
los demás compañeros de la J.C.N. y entonces ya no vendrán tantos compañeros a 
visitarme.
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Únicamente, puedo decirle respecto a la situación de nuestro País que, ver-
daderamente, a medida que pasan los días se respira un clima cada vez más pe-
sado. El Gral. Alzogaray, que tenía proyectado viajar en estos días a la Antártida, 
ha suspendido su viaje. Es señal que algo se avecina. El desprestigio de Onganía 
es cada día mayor. Al Ministro Borda se lo está combatiendo bastante él, mientras 
tanto, trata de tomar contacto con algunos políticos con el fin de atraerlos. Se dice 
que Borda impondrá un plan electoral al Gral. Onganía. Sigue en aumento el costo 
de vida. Hay descontento mayor en todos los sectores. El gobierno todos los días 
comente nuevos desatinos. Se habla de triplicar los alquileres —puede ser cam-
paña psicológica— los militares están descontentos porque no hay fondos para 
reequipamientos. Todos siguen siendo proyectos, todo lo grande se sigue sin hacer. 
Nadie sabe nada. En una palabra, un verdadero caos en todo sentido. La C.G.T. sigue 
adelante con su Plan de Lucha, que le está causando al gobierno, serias preocu-
paciones. El fiscal, como consecuencia del mismo, pide prisión y embargo para los 
dirigentes que lo han apoyado. La cosa se va poniendo cada día mejor. El bueno de 
Illia mandó unas declaraciones que luego desmintió y solo admite las publicadas 
por el diario Los Principios.

Bueno, mi querido General, sería mi deseo poder transmitirle cuanto he veni-
do realizando durante todos estos largos días de enorme trabajo, pero que cumplo 
con mi mayor entusiasmo y dedicación. Encontramos amplio apoyo y confianza en 
los compañeros de las bases y muchos dirigentes que se llegan hasta Montevideo 
en busca de su palabra, pues hay en Argentina compañeros que desconfían de to-
dos, ya no creen en nadie, temen que desvirtúen la palabra de Perón quienes regre-
san de Madrid y vienen a confirmar.

Sigo, como siempre, a sus órdenes, disponga de mí para lo que sea, segu-
ro que sabré cumplir como siempre con la mayor lealtad, mientras tanto, le hago 
llegar mi acostumbrado muy fuerte y sincero abrazo, que le ruego hacer extensivo 
a Isabelita. Un cariñoso saludo de mi Señora para Vds. dos. Siempre me olvido de 
transmitirle los más calurosos saludos de cuantos compañeros vienen de Argentina 
y de otros que me escriben. Un abrazo a los demás amigos en esa.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Le adjunto el Boletín Nº 12 de SINSE.]
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Carta a los Compañeros, Congreso Juventud Peronista, 
Buenos Aires12

Montevideo, febrero 7 de 1967

A los compañeros
Mesa Coordinadora Nacional
Congreso Juventud Peronista
Buenos Aires

Queridos compañeros:

Nos encontramos, escasamente, a 17 días de la realización de uno de los he-
chos más importantes a realizar por nuestro Movimiento, en lo que va del año, y en 
el que el Cdo. Superior Peronista tiene cifradas, grandes y especiales esperanzas. 
Ello, nos debe indicar, que ya debemos hacer un análisis general de lo ejecutado 
hasta el presente, ver cuáles son las últimas medidas que se pueden tomar para el 
mayor éxito y, decididamente, realizar el Congreso Nacional de la Juventud Peronis-
ta —tal como ya se ha fijado— los días 25 y 26 de febrero de 1967.

En tal sentido, paso a hacerles algunas últimas recomendaciones, por las 
dudas, hubieran escapado a las previsiones de todos Vds. y que muchas de ellas, 
entiendo, son de especial importancia:

1º) Invitados especiales: Como corresponde a todo hecho trascendente que 
se realice dentro de nuestro Movimiento, que cuente con el especial interés del 
Cdo. Superior Peronista, es necesario que los compañeros de la Mesa Coordinadora 
Nacional, confeccionen una lista de “invitados especiales” y me la hagan llegar a 
la mayor brevedad, de ser posible, esta misma semana, para yo poder cursar las 
correspondientes invitaciones a los interesados. Entre ellos, deberán encontrarse: 
compañero José Alonso, en su carácter de Secretario Gral. de las “62 de Pie”; Sra. 
Mabel Di Leo, como Delegada Nacional de la Rama Femenina; compañero Andrés 
Framini, por haber colaborado en forma efectiva a la realización del Congreso; com-
pañero Juan José Taccone, ídem anterior y todo otro compañero o compañera que 
Vds. consideren conveniente y me hagan saber las causas. Seguramente, estoy 
omitiendo a muchos de ellos, en forma involuntaria, por [la] gran premura con que 
les estoy escribiendo estas líneas. Se me ocurre pensar que, tal vez, podría ser con-
veniente invitar a algún sacerdote, salvo mejor opinión de Vds., pues no resulte que, 
para algunos grupos de Juventud, esto sea un inconveniente, pero garantizaría la 

12. Anexo de carta N.o 172
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realización del acto, más aún en esta, ya que no se le podría dar un carácter extre-
mista, especialmente, si tenemos en cuenta los últimos acontecimientos ocurridos 
en este País, con los “Tupamaros”. Repito, queda a lo que Vds. consideren más con-
veniente, luego de cambiar ideas con otros compañeros.

2º) Fecha del Congreso: No debemos descartar que, aquellos que intenten 
sabotear este acto, traten de crear confusionismo entre los compañeros asistentes, 
especialmente, con los del interior de nuestro País y, por ello, habrá que tomar me-
didas especiales para que nadie pueda tener la menor duda. En estos casos puede 
ocurrir que, a último momento, alguno de nuestros enemigos remita al interior, e 
incluso a los compañeros de Capital y Gran Bs.As., alguna comunicación fraguada, 
postergando la fecha o algo por el estilo. Fíjense que algunos compañeros aún es-
tán convencidos que se realizará los días 16 y 17 o 17 y 18 de febrero. Entonces, es 
fundamental todo cuanto termino de expresarles.

Esto mismo, ratifíquenlo a los compañeros de los sindicatos de nuestro Movi-
miento, para que ellos nos ayuden, en tal sentido, a ratificar la fecha.

3º) Organigrama de la Junta Coordinadora Nacional: (de la Juventud Peronis-
ta) Será necesario que, en forma MUY URGENTE, me hagan llegar los estudios que 
han realizado al respecto y las proposiciones concretas que realizan sobre la forma 
como debe estar constituida la misma, como organismo máximo de la Juventud Pe-
ronista (número de integrantes, funciones de cada uno, etc.).

Será, imprescindible, que se encuentre en mi poder antes de finalizar la pre-
sente semana, por duplicado y en papel de avión, el original, para poder remitir al 
Cdo. Superior Peronista.

4º) Número de electores: También, antes de finalizar esta semana, les ruego 
hacerme saber a qué conclusiones han arribado en tal sentido. Ya hemos sentado 
principio, en tal sentido, de que no serán electores todos los grupos que asistan, si 
no que habrá un grupo determinado por cada provincia y Capital Federal y que, en 
principio, establecimos que se podría adoptar algo similar al caso de la elección de 
diputados nacionales, con algunas variaciones propias de la organización especial 
de que se trata. Insisto. Les ruego que todo esto se encuentre en mi poder antes de 
finalizar la presente semana. Tengo absoluta seguridad que Vd. habrá apreciado 
que es probablemente este uno de los problemas más importantes a resolver, por 
cuanto serán la base de todas las resoluciones que se adopten en el Congreso y en 
las que debemos buscar la mayor imparcialidad posible.

5º) No sé, si en la Orden del Día, habrán contemplado algún acto de homena-
je a los compañeros de la Juventud caídos, como así también, a los compañeros que 
se encuentran detenidos a los que se les podría hacer llegar algún Mensaje. Dejo 
esto para que estudien y resuelvan de la mejor manera.

6º) Desarrollo del Congreso: Espero y confío que habrán hecho los estudios 
suficientes y necesarios para que el mismo sea ágil y dinámico, para que no vaya a 
ocurrir que, en determinado momento, se llegue a apoderar de los asistentes falta 
de interés o algo por el estilo.
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7º) Orden del Día: Desearía que me hagan llegar también, antes de finalizar 
la presente semana. De esta forma, podremos hacerla llegar con tiempo al Jefe de 
nuestro Movimiento. Vale decir, no dejar nada para último momento. Espero que en 
la misma se hayan contemplado todos los puntos vitales para nuestra Juventud, 
como así también se hayan tenido en cuenta algunos temas que hayan sido propi-
ciados por varios grupos de Juventud o algún otro que, por su capital importancia, 
merezca ser tratado en el Congreso. Por las dudas, que por la gran tarea que estén 
desarrollando, no lo hayan tenido en cuenta; les recuerdo qué puntos fundamenta-
les para la orden del día deben ser; los que se determinan en el Memorándum Nº 1, 
apartado 3º, tema que debe ser traído, resuelto. Apartado Nº 7 incisos I, II y III. Este 
último, ídem anterior.

8) Juventud Peronista Femenina: Pongo en conocimiento de Vds. que algunos 
de estos grupos están tomando contacto conmigo y tienen el propósito de asistir al 
Congreso de Montevideo. Desean, las compañeras, ser escuchadas. Quieren sumar-
se a la acción de la Juventud Peronista. Entienden que a ellas también les corres-
ponde participar con voz y voto, porque de lo contrario, el Cdo. Superior Peronista, 
hubiera dicho: Congreso Nacional de la Juventud Peronista Masculina que, el no 
determinarlo expresamente, significa que ellas también están involucradas. Estoy 
en este momento haciendo la consulta al Cdo. Superior para ver qué determina 
definitivamente al respecto, pero por las dudas, acceda a la solicitud de la parte fe-
menina, será conveniente ir tomando algunas previsiones para evitarnos problemas 
de último momento.

9º) Reglamento para la realización del Congreso: Tengo seguridad que no 
habrán omitido un detalle tan importante como este, para el mejor desarrollo del 
Congreso. De esa manera, todos los compañeros deberán ajustarse al mismo y no 
tendremos problemas. En tal sentido, oportunamente, les he hecho llegar un tra-
bajo muy completo preparado por SINSE de fecha 22 de enero de 1967, el que 
espero hayan estudiado y analizado convenientemente, que muy bien podría servir 
de BASE para este asunto, con las correcciones que correspondan. Así, por ejemplo 
—de forma— en lugar de “Congreso” figura “Convención” y debe ser lo primero. En 
lugar de “Juventud del Movimiento Nacional Peronista” debe ser “Juventud Peronis-
ta”, o bien “Movimiento Nacional de la Juventud Peronista” de manera que, siempre, 
la palabra o palabras “Juventud Peronista” aparezcan siempre juntas.

Recuerdo que estamos a 17 días del Congreso y cuando esto llegue a poder 
de Vds., seguramente, faltarán solo 15 días, y será necesario mandar a imprimir 
todo esto, para lo cual, habrá que hacerlo con debida anticipación, ya que es impres-
cindible hacer llegar todo esto con anticipación a los Congresales y traer a Monte-
video algunos cientos para poder repartir acá también.

10º) Temario propuesto por el Movimiento Juventud Radical: por intermedio 
del compañero Quadrelli, les he hecho llegar el mismo, para que ya vayan estu-
diándolo a fin de ir ganando tiempo, por cuanto, enseguida del Congreso de la Ju-
ventud Peronista —a los pocos días— se ha de realizar el Congreso de la Juventud 
Argentina, también en Montevideo, y es necesario que ya existan algunos estudios 
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realizados, para entregarlos a las nuevas autoridades de la Juventud Peronista que 
resulten electas, en Montevideo, los días 25 y 26 de febrero.

11º) Finalizado en Congreso de la Juventud Peronista, los compañeros que 
resulten electos deberán permanecer, por lo menos, un día más en Montevideo para 
proceder a la elección de los compañeros que les corresponde designar:

Un Delegado Nacional, Rama Juventud para la J.C.N.
Cinco miembros para integrar el Cdo. Táctico de la Conducción
Nacional del Movimiento Peronista.
Expreso lo anterior por cuanto no sé si habrá tiempo, durante la realización 

del Congreso, para hacer esa elección, que también es muy importante, y que será 
función de los compañeros que pasen a integrar la Junta Coordinadora Nacional de 
la Juventud Peronista, elegida en este Congreso Nacional.

Además, será imprescindible —lo mismo— que los compañeros que resulten 
elegidos permanezcan, por lo menos, un día más en Montevideo para mantener 
conversaciones conmigo, a fin de impartirles instrucciones complementarias del 
Cdo. Superior Peronista.

12º) Por las dudas, no lo hayan hecho, les recuerdo que no dejen de participar 
de todo cuanto corresponda a los compañeros de la Juventud Peronista de Capital 
y Gran Buenos Aires, cuyo Secretario Gral. Interino es el compañero: Roberto Zal-
darriaga. Podrán ubicarlo por medio del compañero Pablo Flores en Matheu 1113.

Una vez más, ruego a los compañeros de la Mesa Coordinadora Nacional, que 
se hagan cargo del poco tiempo que queda hasta la realización del Congreso para 
que aceleren al máximo todos los preparativos, me hagan llegar los temas solici-
tados con la mayor urgencia y no omitan un solo detalle. Además, que se me haga 
llegar la lista de las actividades que cada uno de los tres grupos, designados por 
el Cdo. Superior Peronista, se haya hecho cargo para [que], de esa forma, cada uno 
se haga responsable directo de la función que deba cumplir y no quede así nada 
en el aire. Solicito, sepan excusarme por lo desordenado de estas líneas, como así 
también, algunos errores de máquina, pero mi tiempo es cada día más escaso. Ol-
vidaba decirles que ayer me visitó el compañero Maldonado del M.J.P. quienes han 
prometido su asistencia. De esta forma quedan desvirtuadas algunas versiones que 
los hacían aparecer como no concurriendo al Congreso.

Reciban un fuerte y sincero abrazo, que les ruego hacer extensivo a los de-
más compañeros.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a D. Norberto E. Chindemi13

Montevideo, febrero 2 de 1967

Sr. Rdo. Padre
D. Norberto E. Chindemi
Argentina

Reverendo Padre:

Molesto su atención a fin de poner en su conocimiento que, el Comando Su-
perior Peronista, ha resuelto solicitarle quiera tener a bien asistir como “veedor” al 
Congreso Nacional de la Rama Femenina del Movimiento Peronista a realizarse en 
la Argentina, el día 4 de febrero de 1967.

Abusando de su amistad y gentileza se le ruega que, una vez finalizado el 
mismo, me haga llegar un Informe para elevar al citado Comando Superior para su 
conocimiento y consideración.

En nombre del Gral. Juan Perón y su Señora, le hago llegar sus mejores y más 
afectuosos saludos.

Quedo en esta a su más entera disposición, mientras tanto, aprovecho para 
saludarlo con mi más alta y distinguida consideración.

Pablo Vicente

S/C.: Canelones 776 Bis Piso 2º Depto. 4, Montevideo - Uruguay
Teléfono 98 25 87 Montevideo

13. Anexo de carta N.o 172
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Carta a Juan Domingo Perón14

CARTA N.o 174

Montevideo, febrero 17 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y gran amigo:

Gracias a Dios, se ha levantado la huelga de correos en este País y fue así 
que tuve la gran alegría de recibir su muy atenta carta del 6 de febrero que, como 
siempre, es para mí un gran y verdadero estímulo y fundamentalmente me permite 
desempeñarme de acuerdo con sus instrucciones, las que voy transmitiendo a todos 
los compañeros, en las partes que a cada uno corresponde.

Creo que hoy también mi carta será algo breve, pues cada día mi trabajo va en 
aumento. Fíjese que este verano solo he ido tres tardes a la playa y por unas pocas 
horas, pero entiendo que primero está el Movimiento y luego el descanso, más en 
momentos en que nuestro Movimiento ha empezado a despertar; en nuestro País se 
acercan horas de verdadera decisión y por tanto, tengo que estar al pie del cañón.

Tomo nota de no mandarle más cintas grabadas, para que no se repita que 
las abran. No sé si sucederá lo mismo con las cartas que yo le mando. Espero que 
no. Tal vez, las cintas sí las han abierto porque las despaché desde el correo, en 
cambio, las cartas las llevo directamente a la compañía de aviación, el mismo día 
que salen los aviones y lo hago siempre personalmente, de lo contrario, las lleva 
mi Señora. Sus cartas, cuando me llegan, vienen perfectamente bien y ninguna trae 
signos de haber sido violada.

CONGRESO NACIONAL JUVENTUD PERONISTA:
Nunca podrá imaginar la movilización general que hemos podido realizar. 

Está todo el mundo pendiente de la realización de este Congreso. Creo que va a 
ser todo un éxito, a pesar de algunos inconvenientes que intentaron crear. Gracias 
a Dios, todo se va superando muy bien. Por supuesto, que trabajamos sin descanso. 
Para que tenga una idea, en esta semana estuve reunido con uno de los compañe-
ros que integran la Mesa Coordinadora Nacional, durante tres días seguidos (72 
horas), durante los cuales apenas hemos dormido en total 8 horas, pero le aseguro 

14. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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que no sentíamos cansancio. He querido estudiar hasta el último detalle. Hemos 
tomado todas las mayores previsiones. Solo debemos confiar en Dios y esperar 
que nos siga ayudando para poder alcanzar los objetivos fijados por el Comando 
Superior Peronista.

Haremos el Congreso bajo el lema de: “Unidad y trasvasamiento genera-
cional”.

Invitaciones especiales: Para que tenga una idea de la seriedad y responsabi-
lidad con la que estamos trabajando le hago llegar una de las invitaciones que sola-
mente se entregarán a los “invitados especiales” tanto Peronistas, como uruguayos. 
Me he tomado el atrevimiento de firmar las invitaciones “por Comando Superior 
Peronista”.

A principios de esta semana, los compañeros de SINSE (los que hacen, entre 
otras cosas, el Informativo semanal), me mandaron a dos compañeros de su or-
ganización para decirme que tenían el propósito de eliminar a Kelly y a los cuatro 
que habían intervenido, en forma directa, en el atentado y que solo querían recibir 
la aprobación de mi parte. Les expresé que mi persona nada representaba dentro 
del Movimiento y que, en consecuencia, entendía que por mí no debía arriesgarse 
nadie. Ellos no estuvieron de acuerdo, dijeron que yo estaba en un error pero que, 
de cualquier manera, acatarían mi decisión. Le aseguro, mi General, que los dos que 
vinieron a verme —gente de entera confianza— de solo verlos, a uno se le ponen 
los pelos de punta, pues causan verdadero terror. Es gente que pertenece a una or-
ganización muy especial dentro de nuestro Movimiento y que entiende que es hora 
ya de empezar a liquidar a los traidores que tenemos dentro de nuestras filas. Inclu-
so, vinieron a solicitar mi autorización para “iniciar la operación limpieza” dentro de 
nuestro Movimiento. Les contesté que yo no era quién para tomar una resolución de 
esa naturaleza y que entendía que el día que ello fuera preciso se realizaría dentro 
de un plan conjunto.

Me dice Vd., en su apreciable carta, que debo pedir permiso para portar ar-
mas. Le aseguro, mi querido General, que hace mucho lo hubiera hecho. Lo que 
ocurre es que para ello antes tenía necesidad de poder contar con el dinero para 
poder comprarla, lo que nunca ha estado a mi alcance. Le aseguro que mi situación 
económica es muy desastrosa y más como consecuencia de que desde hace ya casi 
un año, vivo dedicado por entero al Movimiento y no puedo salir a ganarme la vida. 
Gracias a Dios, mi santa Madre, todos los meses me manda lo indispensable para 
poder vivir con las mayores privaciones. No me manda más porque la pobre no 
puede, si no lo haría. Ella se saca de encima lo que no tiene para mandarme a mí. 
Gracias a Dios tiene, en Buenos Aires, un departamento que alquila por habitacio-
nes separadas, en pleno centro, para oficinas y dos casitas en Las Termas, además 
de su jubilación (que la cobra con atraso) y como si fuera poco y a pesar de su edad, 
trabaja en su casita bordando manteles y sábanas muy finas que luego vende y con 
eso nos ayuda. Además, mi Señora acá hace algunos trabajos en la casa y con eso 
nos ayudamos, yo de vez en cuando vendo algunas calcomanías a viejos clientes 
que me llaman por teléfono y les mando. Por supuesto que no sé lo que es ir a un 
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cine, confitería, etc. pero le aseguro, mi General, que lo mismo lucho y cada día con 
mayor energía y entusiasmo por la enorme confianza que Vd. me dispensa.

Dirá Vd. que la culpa de todo esto la tengo yo por cuanto Vd., ya van dos 
veces que me dice que si algo necesito no tengo más que pedirle. Sinceramente, mi 
General, sé que su situación tampoco es nada buena en el orden económico y por 
ello no deseo crearle problemas, ya que bastantes dolores de cabeza le estoy dan-
do. Ahora, que estoy más tranquilo, retomaré nuevamente lo que hemos planificado 
con el compañero Taccone respecto a las cooperativas y veremos si en poco tiem-
po podemos poner en marcha todo, como así también, lo del diario. Alonso por su 
parte, hasta la fecha, no ha venido a verme y días pasados me escribió diciéndome 
que por ahora no podía hacerlo por su especial situación de estar muy vigilado pero 
que trataría de hacerlo, por vía Colonia, en los próximos días. De cualquier manera, 
ya estoy tomando otras medidas para hacerlo hablar y solucionar todo de la mejor 
manera.

Para su tranquilidad, quiero ahora decirle que a los dos días del atentado 
me llamó nuestro gran amigo el Ingeniero Brizola y conversamos extensamente. 
Le llamó la atención que yo no tuviera un arma para defenderme y, entonces, al día 
siguiente me mandó un revólver calibre 32 largo, de industria brasileña y ahora lo 
tengo siempre al lado mío. Además, me mandó cuatro cargas, es decir, 32 proyecti-
les más por cualquier eventualidad. Además, los compañeros que vienen de a uno 
a cuidarme traen su arma y entonces ya estoy más tranquilo y seguro.

En casi todos nuestros compañeros, este atentado, causó gran indignación y 
al llegar a casa he encontrado el buzón lleno de cartas, notificaciones de telegra-
mas y los vecinos me han dicho que, durante todos estos días, mi casa ha sido un 
desfile incesante de gente que, lamentablemente, no me encontró.

Antes de irme de casa recibí, además, infinidad de llamados telefónicos de 
Argentina y como imagina todo esto no hace otra cosa que estimularme a continuar 
en la lucha, cada día con mayores bríos.

No recuerdo si en mi anterior le dije que al día siguiente del atentado fui ci-
tado a “Inteligencia y Enlace” de la policía uruguaya para prestar declaración. Así 
lo hice y, precisamente, puse de manifiesto la impunidad con que se mueven estos 
verdaderos “matones a sueldo”, como Vd. muy bien dice.

Mantuve, luego de la declaración, una prolongada conversación con el Jefe de 
la citada repartición, Comisario Otero, que tiene a su cargo todo lo relacionado con 
los asuntos políticos e incluso “Interpol”. Me atendió con suma cordialidad.

JOSÉ PURITAS y ENRIQUE MENGUAL que fueron los dos compañeros que 
prácticamente me salvaron la vida y por estar muy distraídos, cuando GUIDI dio la 
señal, recibieron el más grande castigo ya que no les dieron tiempo a defenderse, 
pues fueron al suelo enseguida; ya están mucho mejor. A Mengual le hicieron ciru-
gía plástica y ahora está muy bien, no así Puritas que por tener dos costillas rotas 
está con un corsé. A mí se me han ido los dolores internos que tenía y las escoria-
ciones de la cara.
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En cuanto a Perico; está siempre al lado mío cuando recibo gente y creo ha-
berle dicho que tiene que haber estado en medio de todo el lío, por cuanto luego 
de que todo pasó, tenía todo el lomo lleno de sangre, así que a lo mejor algún mor-
disco habrá dado, pero por la gran confusión no pude ver cuál fue su actuación. Le 
aseguro que es un gran compañero mío, lo tengo todo el día pegado a mí y es un 
gran guardián.

Entre las adhesiones recibí una de Jorge Antonio que me dice, fue notificado 
por Vd. del atentado que había sido objeto. En cuanto me haga unos minutos de 
tiempo, trataré de agradecerle su preocupación y solidaridad.

CONGRESO JUVENTUD PERONISTA:
Seguramente, ya habrá recibido mis dos anteriores manuscritas, escritas con 

bastante intranquilidad, por cuanto tenía dos problemas sobre mi cabeza, la ame-
naza de un nuevo atentado y una citación que me había hecho la policía y a la que 
no concurrí enseguida por cuanto algunos amigos, políticos uruguayos, me acon-
sejaron que dejara pasar unos días mientras ellos podían tomar algunas medidas 
ya que, seguramente, la policía de acá habría recibido algunas indicaciones del go-
bierno argentino en contra mío. Con estas dos cartas que le menciono más arriba, le 
mandé varios recortes de diarios con los comentarios del Congreso así Vd. sacaba 
conclusiones.

Este silencio mío ha servido además para que Vd. pueda recibir otras ver-
siones sobre todo lo ocurrido, versiones que, seguramente, algunas habrán sido 
contradictorias, especialmente, si han tenido su origen en los grupos que estuvieron 
interesados en que el Congreso fracasara.

En general, todos los comentarios periodísticos —como Vd. habrá podido 
leer— no han sido desfavorables en lo que hace a mi actuación, no obstante, en el 
diario El Mundo de Buenos Aires y en Crónica apareció una misma declaración pro-
ducida por los compañeros: CARLOS SCHIVINN y NESTOR A. ESCOBAR, pertene-
cientes a la “Juventud Lealtad Peronista de la Boca” y que es uno de los siete grupos 
que agrupó HÉCTOR SPINA (jefe de “Juventud Peronista - Comando Revoluciona-
rio”) que actúa junto al compañero JOSÉ ALONSO y que es quien lo mantiene, ya 
que no tiene medios conocidos de subsistencia.

Le adjunto las referidas declaraciones en la hoja que sigue y según las cuales 
me hacen responsable de lo sucedido en el Congreso Nacional de la Juventud Pe-
ronista y que Vd. podrá leer.

Como recordará, Spina, antes del Congreso, me vino a ver dos o tres veces y 
en todo momento se me presentó como muy dispuesto a la realización del Congre-
so. No obstante —como lo demostró en los hechos— armó su “rosca propia” con 
siete grupos que son:

Comando Revolucionario (Spina)        Guardia de Hierro (Alvárez)
Juv. Lealtad Peronista de la Boca        Mov. Juventud Peronista (M.J.P) (El
 Kadre-Pignataro)
Juv. Revol. Peronista (J.R.P)               Juv. del Cdo. Revol. (C.O.R) y otro no
 recuerdo.
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Me tomo el atrevimiento de recordarle que cuando, inicialmente, se formó la 
Mesa Coordinadora Nacional se lo hizo sobre las siguientes bases:

Comando 8 de Octubre: Es un grupo que nunca estuvo mezclado en las lu-
chas internas y, en general, mantenía muy buenas relaciones con todos los grupos. 
Se lo vincula a Taccone, de Luz y Fuerza, porque realmente todos sus integrantes, 
salvo Mariani, son compañeros que trabajan dentro del citado gremio. Ninguno de 
ellos vive a costillas de nadie, para poder vivir deben, realmente, trabajar como es 
público y notorio. Además, es un grupo que desde su creación ha trabajado activa-
mente. Son aquellos que, cuando el Príncipe de Edimburgo fue a las usinas, desde 
los pisos altos, le hicieron llegar aquella lluvia de volantes que le hice llegar. Ade-
más, han estado siempre presentes en todos los actos que se han realizado en la 
Capital.

Comando 45: Se lo designó porque su Secretario General, el compañero 
Quadrelli, recién terminaba de llegar de Madrid de conversar con Vd. y por tanto 
venía con una idea muy clara de lo que deseaba el Jefe del Movimiento. Entonces, 
sería hasta una especie de control, sobre alguna disposición que yo quisiera adoptar 
en contra de lo que el Cdo. Superior Peronista hubiera dispuesto.

FANDEP: Cuyas cabezas son VACCA o BACA, MENDIETTA César y Horacio 
PILAR, pues de la primera conversación que mantuve con estos tres compañeros 
comprobé que estaban, en lo que podríamos llamar, la izquierda de nuestro Movi-
miento y de esa forma los grupos que estuviesen alineados en esa posición, tam-
bién estarían representados.

Lamentablemente, FANDEP, a pesar de las reiteradas notificaciones que se 
les hizo no se incorporó, hasta mucho tiempo después, a la Mesa Coordinadora. Lo 
hizo recién después que les mandé varias notas en tal sentido. Al presentarse al 
resto de los otros dos grupos, cuando estos ya tenían mucho trabajo adelantado, lo 
único que hicieron fue crearles problemas y perturbaciones, de lo que le notifiqué 
por medio de una nota que me hizo llegar la Mesa Coordinadora (Carta Nº 175). 
Jamás FANDEP, desde que me visitó, tomó contacto conmigo para hacerme llegar 
ninguna queja u observación. Lo único que hicieron fue aliarse al grupo de Spina 
y fue así que formaron el C.C.E. (Comando Coordinador Ejecutivo de Juventud Pe-
ronista de Capital Federal o algo similar), con quienes trabajaron al margen de la 
Mesa Coordinadora, preparando todo cuanto vendrían a hacer a Montevideo. Vale 
decir, que vinieron con una verdadera “rosca” preparada con un único fin: ROMPER 
EL CONGRESO.

Por supuesto que, durante los preparativos realizados durante los meses an-
teriores al mismo, se cuidaron mucho de hacerlo saber. De esta manera, llegamos 
al día viernes 24 de febrero a la tarde, en que se me presentan a mi departamento, 
es decir, prácticamente unas pocas horas antes del Congreso. Me hicieron perder 
varias horas con planteos ridículos. Luego, durante la noche, me mandaron, por se-
parado, a varios integrantes de esos siete grupos que me hicieron perder la noche y 
así, casi amanecí el sábado. A las 10 de la mañana de este día sábado y como vi que 
había una posición muy antagónica entre los de Spina y la Mesa Coordinadora, los 
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cité a los dos grupos para que todo se solucionara de la mejor manera. Así se fueron 
pasando las horas hasta que decidí, luego de algunos acuerdos primarios, concurrir 
al Congreso y así se cumplió la primera parte del mismo sin mayores dificultades.

En la noche del sábado al domingo convoqué a una nueva reunión entre los 
dos grupos, pero previamente me reuní con el Mayor Alberte para estudiar a fondo 
la conducta a adoptar y resolvimos hacer que se cumpliera el Reglamento al pie 
de la letra. Los volví a escuchar, a los dos grupos, e incluso hice participar de dicha 
reunión (con los dos grupos) al compañero Andina Lizarraga y a otro de Rosario.

Los únicos que se oponían eran los de SPINA. Les hice saber mi resolución 
y se levantó la sesión. Luego, tuve que atender a otros grupos de compañeros del 
interior del país, que me traían sus inquietudes de las provincias y cuando estaba 
en ello, los de SPINA y ALVAREZ insistieron en hablar nuevamente conmigo. No 
me quedó más remedio que atenderlos, para que no fueran a pensar que yo estaba 
contra ellos, y me robaron otras horas de sueño y de atender a los otros compañe-
ros. Ellos se fueron a dormir y yo seguí atendiendo compañeros. Es decir, volví a ir 
al Congreso prácticamente sin dormir.

El domingo, a la hora señalada, continuamos con el Congreso, pero evidente-
mente los de SPINA siguieron creando toda clase de perturbaciones. Lo demás ya 
se lo expliqué en mi anterior y además algo ha leído en los diarios.

Hubo una cosa que me llamó la atención y fue la participación de FLAX MAR-
CO en el grupo que formó Spina. Este es un hombre que actuó de Secretario del Dr. 
Lannes y muy amigo del Dr. PEDRO MICHELINI. Como no quise demostrar parcia-
lidad de mi parte no puse ningún reparo en que participara del Congreso, ni de las 
reuniones previas al mismo, pero honestamente no sé qué tenía que ver este Señor 
con la Juventud Peronista, eso sí, tuvo también activa participación.

Es indudable que fueron muchos los que no querían que este Congreso se 
realizara, pero no gente de la Juventud Peronista, sino de los eternos enemigos de 
nuestro Movimiento y por ello estos muchachos de Spina y compañía, no fueron 
más que instrumentos de ellos. Ya lo del atentado me indicó que la cosa se ponía 
fea, pero entendí que no debía suspender el Congreso luego del mismo, por todas 
las razones que Vd. fácilmente deducirá.

Informe de SINSE: Le adjunto el Boletín Informativo Nº 15 de Sinse, referido 
todo al Congreso Nacional de la Juventud Peronista, para que Vd. conozca otra opi-
nión más al respecto y saque sus propias conclusiones.

Manuscrito del Mayor Alberte: (borrador) Esto lo escribió el Mayor Alberte 
acá, en Montevideo, en la noche del viernes al sábado y, con el consentimiento de él, 
lo leí el sábado a la mañana en la reunión que mantuve con los dos grupos (Spina 
y Mesa Coordinadora) como una forma de hacer reflexionar a los de Spina. Nada 
les hacía reflexionar a estos señores, traían un plan desde Buenos Aires que a toda 
costa debían cumplir, porque seguramente así se los habían ordenado. Se lo adjun-
to al final, para su mejor comprobación.

Informe del compañero ANDINA LIZARRAGA: Le solicité a este compañero, 
después del Congreso, que me hiciera un informe para Vd. y me lo dejó y es también 
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lo que le adjunto al final para su mejor conocimiento. Entiendo que es un compa-
ñero muy centrado y que dice las cosas con objetividad. Al principio dice: “Hubo 
desconocimiento por parte de la Comisión Organizadora de los diferentes grupos 
representativos de la Juventud. Ejemplo: en Gran Buenos Aires se excluyó a 15 o 
16 partidos, etc. Bueno, esto, como ya le expresé mi General, fue subsanado porque 
ya me valí de casi todas las organizaciones del Movimiento para que invitaran al 
Congreso y fue así que concurrieron prácticamente todos los grupos de Juventud de 
todo el País. Nunca podrá darse una idea de la tremenda movilización que se hizo, 
fue como nunca.

En fin, mi General, creo que ya lo estoy cansando con todo esto, pero en-
tiendo que debía informarle extensamente sobre todo cuanto ha sucedido porque, 
seguramente, le habrán llegado versiones muy deformadas de todo cuanto ha su-
cedido y Vd., antes de decidir algo, habrá querido conocer mi palabra y es esta la 
que le hago llegar en la forma más objetiva posible.

Sigo insistiendo, mi General, que aun cuando no se alcanzaron integralmente 
los objetivos previstos, el saldo ha sido favorable por muchas razones que en poco 
tiempo más empezaremos a comprobar. Además:

1º) La difusión que se le dio en el Río de la Plata fue algo [inusual] en la pren-
sa, la radio y la TV., le aseguro que parecía se había declarado la guerra o algo por 
estilo. La opinión pública comprobó, una vez más, nuestra lucha por nuestros obje-
tivos y especialmente por el Retorno de Perón y así también el acatamiento a Perón 
como único Jefe y Conductor del Movimiento, de paso que se le dio en la cabeza a 
Onganía y a su régimen.

2º) Hemos comprobado que los grupos divisionistas son minoritarios y que 
el interior del país nada desea saber con ellos. La prueba está que, como le dijera 
en mi anterior, cuando ordené pasar a cuarto intermedio se reunieron los de Spina 
con los otros grupos y se me presentaron para hacerme saber que se había llegado 
a un acuerdo para la unidad, porque ya se vieron perdidos y no deseaban perder 
posiciones desde las cuales poder seguir accionando.

3º) Ahora tenemos las direcciones de todos los grupos del interior del País, 
con los cuales podremos estar en permanente contacto y seguir adelante.

Lamentablemente, el Mensaje grabado suyo y como consecuencia de haber 
tenido que andar todos estos días fuera de mi casa, solo le he podido hacer escuchar 
a algunos pocos compañeros de confianza que se quedaron más días. Afortunada-
mente, y gracias a Dios, ninguna documentación ni Mensaje grabado del Comando 
Superior ha caído en manos de nuestros enemigos, fue mi especial preocupación y 
por ello, y como ya le expliqué en una anterior del Congreso, me vine enseguida a 
mi casa para sacar todo por cualquier eventualidad.

En estos momentos se está imprimiendo en Buenos Aires el Mensaje escrito 
para difundirlo en todo nuestro País entre todos los grupos de Juventud y resto de 
nuestras organizaciones que, seguramente, les ha de venir muy bien a todos. Real-
mente [es] maravilloso. El Mensaje grabado, por todas las recomendaciones que me 
hizo el Comando Superior, no lo llevé al Congreso pues no era conveniente hacerlo 
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escuchar ahí. Le aseguro que es para escucharlo mil veces y cada día se saca una 
nueva conclusión y enseñanza. A cuantos lo han escuchado les parece magnífico y 
quedan perfectamente en claro sobre las finalidades que es preciso perseguir. Es un 
verdadero documento para la historia.

Desde Buenos Aires, me han ratificado ayer que al llegar a Buenos Aires no 
detuvieron ni molestaron a ningún compañero y tampoco hasta antes de ayer, lo 
que me ha tranquilizado mucho. Todos han llegado al interior de nuestro País sin 
problemas.

Discurso inaugural mío: Mucho me agradaría su opinión al respecto. Debo 
decirle que Araújo me comentó que, mientras lo estaba yo leyendo en el Congreso, 
lo escuchó a Álvarez que le decía a Spina textualmente: “¿y ahora qué hacemos?”. 
Como diciendo que con mi discurso los había desarmado. No obstante, tampoco 
esto sirvió para hacer que dejaran de lado el plan que habían traído.

VICENTE CITADO POR LA POLICÍA MONTEVIDEO:
Tal como le digo al principio la policía me citó para concurrir a la Jefatura, des-

pués del Congreso, pero los amigos uruguayos me aconsejaron [que] dejara pasar 
unos días. Ello, nos permitió tomar una serie de medidas para que la cosa sea más 
suave. Finalmente, antes de ayer, concurrí a Inteligencia y Enlace acompañado por 
el abogado del Ingeniero Brizola, que lo puso a mi disposición. Es el Dr. YAMANDU 
TOURNE, hermano del diputado Uruguay Tourné del Partido Blanco. Es un hombre 
verdaderamente extraordinario, Yamandú Tourné. Se jugó entero por mí. Fíjese que 
llegué a Inteligencia y Enlace y luego de hacerme esperar veinte minutos, se me 
presenta un funcionario y me dice: ¿Mayor Vicente? acompáñeme. Como me siguió 
Tourné, el funcionario le dijo que no podía acompañarme. Bueno, ahí se portó como 
un león y no dejó que me llevaran solo. De ahí, me trasladaron a la Cárcel Central, 
que es una dependencia de la Jefatura. Le aseguro, mi General, que me llevé un 
muy mal rato, pues me dije para mis adentros, de acá me mandan a la Argentina. 
Subimos a pie siete pisos que tiene la cárcel, todos con celdas. Es el último, y me 
introdujeron al final de un pasillo en un salón amplio que, le aseguro, está aislado 
del mundo entero, que ahí lo pueden matar a golpes que nadie se entera. Entramos 
ahí y me esperaban tres policías. El que hacía de Jefe, me dijo, debe retirarse el 
abogado. Este reaccionó y manifestó que no me dejaría solo y que, en tal caso, nos 
iríamos los dos. A todo esto, ya habían llegado dos policías más de investigaciones. 
Le dijeron al Dr. Tourné, que ese era un régimen carcelario y en consecuencia no 
podía permanecer y debía retirarse. Bueno, acá ya se portó como un león, Tourné, 
y expresó que el Ministro del Interior le había manifestado al diputado colorado 
Elichirigoity, que lo que deseaba la policía era mantener una conversación informal 
conmigo y no lo que se me estaba haciendo —lo de Elichirigoity era verdad— que 
el día anterior él (Tourné) había conversado con el sub comisario Rivero y este le 
había dicho que se trataba solo de una conversación informal y en consecuencia él 
no permitía se me diera este trato y que exigía, de acuerdo a mi jerarquía y a lo que 
yo representaba dentro del Movimiento, que me interrogara en esa conversación 
informal, el comisario Otero o bien su segundo. En fin, la cosa se puso muy violenta 
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y Tourné no aflojó para nada, hasta que vino el segundo de Otero. Este le dijo que 
estaba dispuesto que yo permaneciera solo en ese recinto. Al final, llegaron a un 
acuerdo según el cual, a los sesenta minutos, Tourné me volvería a ver. Así fue que 
me quedé solo y me tomaron una declaración que luego, con la autorización de 
Tourné, firmé. En realidad, la misma fue simple y más fue lo que conversó el se-
gundo de Otero conmigo que la declaración. Claro, le aseguro que en cuanto se fue 
Tourné me rodearon diez de investigaciones y me sentí por dentro más chiquito que 
nunca, pero por fuera, le aseguro que nunca me sentí tan valiente.

En mi conversación con el segundo las preguntas estuvieron, fundamental-
mente, dirigidas a ver si yo tenía alguna vinculación con el grupo Tacuara y si cono-
cía a Joe Baxter. Afortunadamente, no he tenido nunca ninguna vinculación con este 
grupo y tampoco conozco al tal Baxter. Luego, entramos ya a otro terreno y empecé 
a hablar sobre el Peronismo y sobre nuestra lucha, como así también que lo nuestro 
era el único freno de contención contra el comunismo. Al final, me trataron muy 
bien, pero le aseguro que me llevé un buen mal rato que no deseo volver a pasar y 
creo tampoco lo pasaré ya que en los próximos días conversaré con el Ministro del 
Interior por pedido mío.

Claro, Tourné en cuanto salió de donde estaba conmigo habló con su herma-
no, el diputado, y con Elichirigoity para evitar me pasara nada desagradable y así 
fue todo terminó muy bien y al final hubo grandes y muy buenas despedidas y a la 
hora yo ya estaba fuera de la cárcel con Tourné. Yo le rogaría, mi General, que si no 
es mucho trabajo me mandara UNA FOTOGRAFÍA SUYA AUTOGRAFIADA para el 
Doctor YAMANDÚ TOURNE pues, realmente, se la merece y es además un gran 
admirador suyo, lo mismo que el hermano, el diputado blanco Dr. Uruguay Tourné. 
Para que no la roben, le ruego mandar por correo certificado.

Las preguntas que me hicieron y firmé fueron las siguientes: Si yo era asilado. 
Contesté la verdad, que NO. A qué me dedicaba. Importaciones y exportaciones. Si 
había participado del Congreso de la Juventud y en qué carácter. Como Presidente 
del mismo, contesté. A quienes había invitado yo. A la Juventud Peronista y a algu-
nos amigos uruguayos de ambos partidos tradicionales. Sí había invitado a gremia-
listas. Que NO. Si después de la disolución del Congreso yo había mantenido alguna 
otra reunión. Contesté la verdad, que NO. Luego, me solicitaron ampliación sobre el 
atentado sobre mí y nada más. Nada de esto es delito y así ya lo habíamos previsto 
con el Dr. Tourné, tampoco ninguna clase de falta de mi parte. Me explicó ayer, el 
Dr. Del Campo, otro gran amigo uruguayo, que tal vez lo que se habría intentado 
sobre mí hubiera sido tenerme toda la noche para tratar de sacarme cualquier otra 
declaración, pero por suerte no pudieron hacerlo. En fin, ya pasó el mal rato y como 
le digo, estoy nuevamente en la lucha y cada vez con más energías.

SEÑOR ACUÑA:
Esta tarde me llamó el Dr. Tirro, un gran amigo de Acuña, para decirme que 

terminaba de llegar de Buenos Aires y le había entregado su carta al senador. Que 
había quedado muy satisfecho y que la semana próxima Acuña vendría a verme a 
Montevideo.
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Tirro además es muy amigo del Dr. Illia y me dijo, habían hablado los tres jun-
tos (Acuña, Illia y Tirro) y se había resuelto que Acuña viajara a Madrid luego de la 
entrevista conmigo en Montevideo, luego de una ENTREVISTA DEL DOCTOR ILLIA 
CON VICENTE, también en Montevideo. Que Illia vendrá a hablar conmigo para 
semana santa. Veremos qué hay de cierto en todo esto. Mañana sábado volveré a 
hablar con Tirro, pero ya personalmente. Me agregó que Acuña viajará a Madrid en 
nombre del Dr. Illia y en el suyo propio, para hablar con Perón.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Veo su preocupación para que yo no tenga tantas tareas juntas y por ello me 

sugiere que dejemos todo en manos del compañero Güerci. Realmente, mi querido 
General, este asunto lo tomé con tanto cariño como Vd. no se puede imaginar, por-
que nada mejor podemos hacer los Peronistas que luchar por su pronto Retorno a 
nuestra Patria.

Debo decirle que, intencionalmente, lo del Pro Retorno hace ya unos meses 
que lo dejé un tanto sin mayores actividades, pues con la experiencia que recogí, 
entendí que antes de seguir adelante era necesaria la reorganización del Movimien-
to, para que luego, cada una de sus ramas, designaran a los Delegados Nacionales 
ya que, de otro modo, las cosas marchan más lentas y además se presentan una 
serie de problemas por los celos de la conducción táctica. Al respecto, ya hemos 
conversado extensamente con el Mayor Alberte y él estuvo de acuerdo y entendió 
que así era. Además, de esta manera, las cosas marcharán más coordinadamente 
con el resto del Movimiento.

Por supuesto, en la Delegación Nacional sería necesario mantener a los De-
legados Nacionales que ya se encuentran designados, porque le aseguro que han 
trabajado y trabajan como Vd. no puede imaginar. La prueba es que hoy, en todo el 
país, se trabaja por el Retorno como Vd. seguramente lo sabrá por otras vías y se lo 
hace con entusiasmo, pero repito, no con la efectividad que debiera por la falta de 
apoyo, especialmente, de los gremios y resto de las Ramas, por ello, la incorpora-
ción de los delegados de cada Rama. Lo mismo en el orden provincial.

Yo ahora le haría un gran pedido: que por lo menos por un tiempo me deje 
al frente de la Comisión Argentina Pro Retorno, NO para tener la “manija” porque 
nadie mejor que Vd. sabe que “quema”, sino por una serie de circunstancias que se 
han presentado desde que llegó el compañero Güerci a la Argentina, desde Madrid, 
y que son muy dolorosas. Vd. sabe que jamás le he solicitado nada para mí, mi 
General, pero este es un caso muy especial y que realmente ni sé cómo empezar a 
explicarle, pero desde la llegada de Güerci han sucedido muchas cosas feas. Solo 
he de enumerarle algunos, incluso, un poco contra mi voluntad:

1º) En cuanto llegó a la Argentina Güerci, empezó a desparramar a los cua-
tro vientos que Perón lo había dejado de lado a Vicente. Otro tanto está repitiendo 
Susana Valle por todas partes, a quien Güerci utiliza.

2º) “Ahora las autoridades máximas del Pro Retorno somos el compañero 
Güerci y yo”, dice Susana Valle. “Vicente nada más tiene que ver en esto ni en nada 
del Movimiento”.
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3º) Güerci y Susana están desautorizando a todos los compañeros que, dentro 
de la Argentina, han luchado con tanto cariño y lo siguen haciendo por el Retorno.

4º) Vd. recordará que me mandó a decir en su carta del 6 de febrero “Sé que 
ha hablado con Vd. Enrique Güerci sobre la posibilidad de que él trabaje allí por la 
Comisión Pro Retorno. A él como a todos los que me visitan y me consultan sobre 
si hay que apoyar este asunto, les he dicho que deben colaborar con Vd. que es el 
organizador de las cosas. Le digo esto porque Güerci es activo y diligente pero un 
poco absorbente. Lo que yo le he dicho es que trabaje con toda decisión en el asun-
to de acuerdo con las directivas que Usted le imparta allí. Espero que haya sido así”.

Pues bien, mi General. Desde que llegó se puso a trabajar por su cuenta 
desconociéndome totalmente y diciendo cuanto le expresé más arriba. Luego de un 
mes de no saber nada de él, me mandó un día una carta diciéndome que vendría 
justo en los dos o tres días previos al Congreso de la Juventud y fue entonces que le 
sugerí lo hiciera después del Congreso, pues entendía que en “dos horas”, como él 
solicitaba, no alcanzaríamos a hablar todo lo que se debe sobre el tema más impor-
tante del Movimiento por cuanto, lo que en ese caso estará en riesgo, será la vida 
de Perón y entonces es preciso dedicar por lo menos un día.

Qué se yo, me da un poco bastante de vergüenza hablar de todo esto y Vd. 
sabe que nunca he procedido así, pero en este caso entiendo que es necesario, mi 
General. 

Hay otro asunto que me cuesta tratar, pero frente a lo que Vd. me dice en su 
carta me veo obligado a hacerlo. Yo le ruego, en tal caso, que Vd. consulte con otros 
compañeros y verá que no le miento. Güerci, a raíz del comportamiento que adoptó 
durante la visita de la Señora Isabelita a la Argentina, ha logrado que no sea nada 
bien visto en ningún sector del Movimiento y, en general, de todos los puntos del 
interior de nuestro País por donde acompañó a Isabelita. Vale decir, que nos traerá 
dolores de cabeza con las bases, que son las [que] más sufrieron la presencia del 
compañero Güerci en aquella oportunidad.

En fin, no sé cómo seguir tocando este tema para mi tan desagradable y que 
temo Vd. vaya a tomar mal, pero si me callara creo que sería una deslealtad de mi 
parte. Debo agregarle que ya esto no es un pedido mío, sino de todos los compañe-
ros que integran actualmente la Delegación Nacional que me han hecho llegar sus 
quejas sobre el actual comportamiento de Güerci y que, hasta ahora, estoy frenan-
do y tratando de encontrar la mejor solución para que siga Güerci y también trabaje. 
Ya, incluso vino a verme antes del Congreso el Ingeniero Mollura en nombre de toda 
la Delegación Nacional para hacerme notar el desagrado de todos ellos por los pro-
cedimientos que está empleando Güerci y Susana Valle.

Sé que la compañera Elena Fernícola ha viajado a Madrid y en estos momen-
tos, seguramente, debe encontrarse en esa. Tengo entendido que viajó con el fin de 
explicarle todo esto. Yo, lamentablemente, no pude conversar con ella antes de su 
viaje, pues la pobre tuvo una serie de inconvenientes para poder salir de Argentina 
y solo me llamó desde Carrasco, por teléfono, y poco pudimos hablar al respecto. 
Entiendo que, a esta compañera Güerci, no la puede ni debe dejar de lado en la 
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Comisión Pro Retorno, pues realmente trabaja como una leona por el Retorno y así 
lo hacen, también, los demás compañeros y compañeras. Recuerde el Congreso 
que hicimos en Montevideo y así una serie de cosas más, todo por la labor de esos 
abnegados compañeros.

Yo no me explico el porqué de esta actitud de Güerci para conmigo, que jamás 
le hice nada y que casi jamás tuve contacto con él, solo cuando vino a Montevideo, 
estando al lado de Isabelita para tratar de hablar por teléfono con Vd. y que luego 
lo hice yo, por indicación de él. En esa oportunidad, debimos hacer cuatro llamadas 
telefónicas desde mi teléfono a Madrid, una de ellas hablé yo. Nunca le he querido 
decir, pero ahora creo llegó la oportunidad para que vea cuál ha sido siempre mi 
conducta con este compañero y cuál la de él. Vd. sabe que mi situación económica 
es desastrosa y lo era ya en aquel entonces, sin embargo, me dijo que me mandaría 
el importe de las llamadas telefónicas que yo hiciera en nombre de él y nunca lo 
hizo, fue así que yo debí pagar el equivalente a $ 16.000 argentinos, que le reclamé 
más de tres veces, a Güerci y hasta la fecha jamás me los dio.

Se puede imaginar lo que fue para mí pagar esa suma. Una de las veces le 
reclamó, en Buenos Aires, el propio Araújo y tampoco me pagó.

En síntesis, mi General:
A) Que le ruego, me perdone por haberle hablado de esta manera y con la 

mayor sinceridad, pero es algo que no podía silenciar por el bien del Movimiento 
especialmente.

B) Que se haga asesorar de todo cuanto le he informado y verá que no le he 
mentido.

C) Que si Vd. no lo considera mal me autorice a continuar al frente de la Co-
misión Pro Retorno, por lo menos, por un tiempo más y luego entonces y una vez 
que yo haya podido desvirtuar cuanto ha afirmado Güerci, me releve, si Vd. lo sigue 
considerando conveniente. Entiendo que el Retorno, en ese caso, debe quedar en 
manos de un compañero que no despierte la reacción de la masa de nuestro Movi-
miento.

D) Que no hay inconveniente que Güerci siga trabajando en el Pro Retorno, 
como Vd. lo había dispuesto en su carta del 6 de febrero, y gustosos trabajaremos 
con él por así haberlo dispuesto el único Jefe y Conductor del Movimiento. Tengo 
seguridad que luego que yo converse con él nos pondremos de acuerdo y en base 
a lo que determina su mencionada carta del 6 de febrero.

E) Si Vd. dispusiera algo totalmente contrario a cuanto me tomo el atrevi-
miento de sugerirle y mantener su resolución de que sea Guerci la autoridad máxi-
ma del Pro Retorno, seré el primero en hacerlo saber a los compañeros para que le 
brinden su máximo apoyo y a pesar de la lesión que me ha causado este compañero 
que, incluso a partir de este momento, debo olvidarla.

COMPAÑERA MABEL DI LEO:
En su carta del 27 de febrero me hace saber del comportamiento de esta “re-

cluta” —como Vd. muy bien dice— con respecto a la compañera JUANITA LARRAU-
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RI que, la Di Leo, me hace saber Vd., “recibió con una piedra en cada mano”. Esto es 
inadmisible y con la prudencia que Vd. me indica, le haré comprender del tremendo 
error que está cometiendo con una compañera de los antecedentes de Juanita La-
rrauri a quien, entiendo, debió haber recibido como ella se merece y, además, por 
haber sido una alumna de nuestra querida Evita.

No me explico cómo no se ha dado cuenta que Juanita —por quien siento 
profundo respeto y admiración por su lucha— podrá enfrentar a la Sra. Parodi como 
solo ella podrá hacerlo y como es necesario hacerlo para que no nos siga dando 
dolores de cabeza. Ya, una vez la hice entrar en razón, a la compañera Di Leo, pre-
cisamente por todo cuanto Vd. me puntualiza y me hizo caso, espero que en esta 
emergencia también lo haga y todo se pueda solucionar de la mejor manera para 
bien del Movimiento y más que he de hacerlo con la mayor prudencia y tino. Acá ne-
cesitamos del concurso de todos pues la batalla que debemos enfrentar, a medida 
que transcurre el tiempo, se hace más difícil y con pocos no iremos a ninguna parte. 
Quede tranquilo, mi General, que espero poder solucionar este asunto de la mejor 
manera y haciendo que, a la compañera Juanita Larrauri, se le dé el lugar que, por 
sus antecedentes y su lucha, merece.

Además, ninguno de nosotros, ante una disposición del Jefe del Movimiento, 
debemos proceder en un caso así por propia iniciativa y con los resultados que me 
explica. Sé que Di Leo siente un profundo respeto por Vd. y al comprobar que real-
mente esta ha sido una resolución suya la acatará y reparará lo que ha hecho.

Hablando de Di Leo, la revista Primera Plana, sacó una nota sobre el Con-
greso de la Juventud que es un verdadero desastre y en la que dice una serie de 
mentiras. Por ejemplo, dice que Di Leo fue con “minifaldas” al Congreso de la Juven-
tud. Nada más falso. Vd. podrá ver la foto que le han tomado en el momento que la 
conducen detenida en Montevideo y que yo le marqué en el Informe de SINSE con 
rojo y no hay tal “minifalda”. Ninguna de las compañeras que concurrió lo hizo así.

ACCIDENTE DOCTOR VALENZUELA:
Seguramente, Vd. ya estará enterado del accidente de aviación que sufrió el 

Dr. Valenzuela en África. Acá se le dio difusión lo mismo que en los diarios de Ar-
gentina y fue una verdadera sorpresa para todos. A mí me dejó helado, no lo podía 
creer. Sinceramente, lo hemos lamentado mucho y ha sido una verdadera fatalidad 
y entiendo que para Vd. e Isabelita ha sido un rudo golpe y me imagino lo que habrá 
sido para la Esposa de Valenzuela. Verdaderamente, estas cosas a uno le hacen 
reflexionar lo poco que valemos y a veces se tiene tanto orgullo. No era el caso de 
Valenzuela a quien siempre encontré como una buena persona y muy leal a Vd. y a 
la Señora Isabelita. Aún no me puedo convencer de que sea realidad. Es verdade-
ramente increíble.

Bueno, mi querido y gran amigo, me parece que ya estoy abusando un poco 
de su paciencia y por ello solo me limitaré a agregarle algunos recortes con las úl-
timas noticias de la Argentina por las dudas aún no las haya recibido. Lo único que 
le puedo asegurar es que aquello cada día es más caótico y el régimen de Onganía, 
cada día, impone una nueva medida impopular y en contra de nuestro Pueblo favo-
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reciendo solo a los ganaderos, especialmente que ahora se dice, habrá una nueva 
devaluación de nuestra moneda. Por supuesto que todo esto cada día nos favorece 
más. El otro día, dejaron cesantes a todos los dirigentes de la Unión Ferroviaria 
(Pepe, Scipione, etc.) Hay despidos en masa, etc. etc. “Lo bueno que tiene esto es lo 
malo que se está poniendo”.

Le ruego una vez [mas] que me excuse por haberme atrevido a hablarle como 
lo hice sobre el asunto de la Comisión Argentina Pro Retorno, pero entiendo, en este 
caso no debo dejar de decirle cómo son las cosas.

Una vez más, le hago llegar mi mayor agradecimiento y reconocimiento por 
todas sus directivas y sanos consejos y le ruego que cada vez que pueda lo siga ha-
ciendo, mientras tanto, aprovecho para hacerle llegar mi más sincero y leal abrazo. 
Otro muy fuerte y cariñoso para Isabelita. Todos los compañeros que asistieron al 
Congreso le hacen llegar un gran abrazo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

NOTA: Mi General, le ruego, si me puede mandar la fotografía para el Dr. YAMAN-
DU TOURNE que me asistió cuando concurrí a la policía. MUCHAS GRACIAS.

[agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón15

Difusión previa al Congreso: Aun cuando lo queríamos evitar, ya algunas re-
vistas y diarios están dando a conocer su realización. Qué le vamos a hacer, mi 
General, es indudable que dentro de la Juventud tenemos infiltrados, algunos “bo-
tones” y seguramente son ellos los que han hecho trascender. De cualquier manera, 
no viene mal.

Mensaje grabado: En su última, me hace saber que ya estaba redactando el 
Mensaje para la Juventud y que será grabado y escrito, como así también, que me 
mandará “algo largo y fundamental”. Puede estar tranquilo que, así como no le he 
creado ningún problema con el Mensaje grabado que me entregó personalmente 
en Madrid, tampoco los tendrá con el que me mande ahora. Sabe, mi General, que 
soy leal hasta la muerte y que lo seguiré siendo por toda mi vida.

Telegrama de Perón: Mi General, como de acuerdo a sus instrucciones no 
podré hacer escuchar en el Congreso su Mensaje y a fin de evitar que alguno pre-
tenda cuestionar mi intervención en el Congreso, con lo que se crearía un pequeño 
problema, me tomo el atrevimiento de solicitarle que me remita, el día sábado 25 
de febrero, un cable de adhesión al Congreso Nacional de la Juventud Peronista o, 
por lo menos, de saludo para todos los compañeros asistentes. Lo podría dirigir así 
(me refiero a la dirección):

GUILBOASA - MONTEVIDEO
PABLO VICENTE y luego el texto que Vd. crea más conveniente.

“Guilboasa” es mi dirección cablegráfica, así no tiene que gastar tanto po-
niendo la calle, número, departamento y piso. Caso contrario, no tendré nada que 
ofrecer a los compañeros durante el Congreso y alguno podría llegar a poner en 
duda mi intervención. Hasta ahora, gracias a Dios, nada de eso ha ocurrido, muy 
por el contrario, todos trabajan en la seguridad de que estoy cumpliendo una orden 
expresa del Comando Superior Peronista.

Quién está colaborando con los trabajos impresos es el compañero JUAN 
JOSÉ TACCONE de Luz y Fuerza, como así también ha pagado algunos pasajes a 
los compañeros para que puedan venir el próximo sábado a Montevideo. Además, 
no recuerdo si ya le he dicho, ha pagado casi todos los pasajes a los compañeros 
de la Mesa Coordinadora Nacional para que viajaran, durante estos dos meses, por 
todo el interior de nuestro País. Realmente, creo que no ha quedado nadie sin ser 
notificado en todo nuestro País, pues no solo he empleado a la Mesa Coordinadora, 

15. Original incompleto, comienza en la página 2. Faltan artículos periodísticos y anexos. Se infiere fecha 
18/02/67.
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sino que conté con el apoyo de algunos gremios además de todos los compañeros 
que me visitan de todo el interior de nuestro País, sean hombres o mujeres.

Control: Le adjunto también una pequeña tarjetita azul y blanca cuyo título 
más grande dice: “Control” y que la llevarán en la solapa con un plástico, los compa-
ñeros que harán el mismo y la vigilancia, durante la realización del Congreso. Para 
ello emplearé a algunos compañeros Peronistas que se encuentran en el Uruguay 
viviendo, a la vez que se les sumarán algunos de la Mesa Coordinadora Nacional.

Andino Lizarraga: Es un compañero de la Juventud Peronista de Tucumán 
que en los últimos tiempos ha sido detenido dos veces por su lucha en aquella pro-
vincia. Me ha escrito y prometido venir en representación de su grupo y me solicita 
que le haga llegar un afectuoso saludo de parte de él y de los demás compañeros 
de Tucumán.

En fin, mi querido General, tal como le he dicho en otras cartas, lo fatigaría 
demasiado si le siguiera relatando otros detalles sobre todo cuanto estamos ha-
ciendo con todo nuestro entusiasmo y mayores energías. Hasta el Mayor Alberte 
me está ayudando mucho en todo esto que está haciendo que los compañeros de 
la Juventud superen obstáculos. Me ha prometido venir para el Congreso, lo mismo 
que la Señora Mabel Di Leo y otras compañeras y compañeros. Como síntesis, que 
cada día reina mayor entusiasmo y dedicación y creo, todo será un verdadero éxito.

Con todo esto, mi General, nuestra Juventud no hace otra cosa que demos-
trarle a Perón cuanto lo quiere, respeta y obedece y que lo único que les hacía falta 
era recibir sus directivas en forma directa, tal como está sucediendo al presente, por 
mi intermedio. Todos están cada día más entusiasmados por lo del trasvasamiento 
generacional. Entiendo que este será real, verdaderamente, por la forma como les 
he presentado las cosas y que son de la siguiente forma:

1) Uno de los objetivos que cumplirá el Congreso de Montevideo será el de 
elegir a la Junta Coordinadora Nacional de la Juventud Peronista, como Cuerpo 
Máximo de esta Rama.

2) Para ello he dividido el País en diez Regiones de la siguiente forma:
Región Nº  1 Capital Federal
Región Nº  2 Gran Buenos Aires
      “           3 Prov. Buenos Aires
      “           4 Córdoba - Santa Fe - E. Ríos
      “           5 Misiones - Corrientes - Chaco - Formosa
      “           6 Jujuy - Salta - Tucumán
      “           7 S. del Estero - La Rioja - Catamarca
      “           8 San Juan - San Luis - Mendoza
      “           9 La Pampa - Neuquén - Río Negro
      “         10 Resto Sur del País

3) Cada Región, acá en Montevideo, elegirá un “Delegado Regional” titular y 
dos suplentes.
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4) Vale decir que la J.C.N. de la Juventud Peronista, estará integrada por 10 
miembros de la Juventud, distribuidos en todo el País, los que se reunirán periódi-
camente y cuando las circunstancias lo determinen conveniente.

5) También, acá en Montevideo esta J.C.N. Juventud Peronista, durante un 
cuarto intermedio del Congreso, se reunirá en sesión secreta con mi presencia y ele-
girán 7 compañeros titulares y 7 suplentes, que no integren la referida Junta, entre 
los integrantes de la Juventud para cubrir los siguientes cargos:

Un Delegado Nacional de la Rama Juventud para incorporarse a la Junta 
Coordinadora Nacional que presidirá el compañero Alberte.

Cinco integrantes Rama Juventud para el Comando Táctico del Movimiento 
dependiente de la Junta Coord. Nacional del Movimiento.

Un Delegado Rama Juventud para integrar la Delegación Nacional de la Co-
misión Argentina Pro Retorno.

Vale decir que estos siete compañeros integrarán el órgano ejecutivo de la 
Juventud Peronista que se incorporarán a la conducción nacional del Peronismo, 
encabezado por el Mayor Alberte; dependiendo de él, pero fiscalizados en forma 
permanente (los compañeros de la Juventud) por la Junta Coordinadora Nacional de 
la Juventud Peronista, como Cuerpo Máximo de la Juventud.

Tal como le decía la vez pasada, será la primera vez en once años que por en-
cima de la cabeza de una autoridad ejecutiva del Movimiento —en este caso Rama 
Juventud— dentro de nuestro mismo país existe o existirá una fiscalización, lo que 
hará que tengan que cuidarse muy bien antes de proceder mal o deshonestamente. 
Le aseguro que esto ha caído muy bien en todos los compañeros de Juventud que 
comprenden así la importancia que les da el Cdo. Superior Peronista, ya que, a la 
vez, se convierten los muchachos en los verdaderos fiscales de todo el Movimiento 
y las razones son las siguientes:

a) El Comando Superior Peronista imparte una determinada orden o directiva 
a la Conducción Nacional del Peronismo, por intermedio de su Secretario General. 
Este se reúne con la Junta Coordinadora Nacional del Movimiento y planifica lo ne-
cesario para su inmediato cumplimiento en todo el País.

b) Esa misma orden —copia— el Cdo. Superior Peronista se la hace llegar a 
Montevideo (Vicente). Este, saca 10 copias y las remite a los diez Delegados Regio-
nales distribuidos en todo el País, en forma secreta y a la mano. Si después de pasa-
do un tiempo prudencial no se cumple la orden que haya impartido el Cdo. Superior, 
sea en forma total en todo el País, o en forma parcial en determinadas Regiones de 
las ya señaladas, cada Delegado Regional de la Juventud Peronista le hace saber 
a Vicente. Este se pone en contacto con el Secretario General y le hace saber, para 
que tome medidas y haga cumplir las órdenes.

Vale decir que la Juventud así se sentirá realizada y en la seguridad de que 
participa en forma activa en la conducción del Movimiento Peronista.

c) Vd. se dará cuenta mi General que, si esto se hubiera podido hacer antes, 
los anteriores Comandos Tácticos no se hubieran animado a dejar de cumplir sus 
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órdenes, pues siempre hubieran tenido el temor de la fiscalización por parte de la 
Juventud que estaría alerta en todo el País.

d) Además, de esta forma, no sucederá lo que ha estado pasando últimamen-
te que el interior estuvo completamente abandonado y sin saber qué hacer ni qué 
directivas cumplir.

Claro que para que todo esto se pueda cumplir, le voy a causar un pequeño 
trabajo más y es el de que, abusando de su bondad, me tendrá que mandar una 
copia a mí de las diversas directivas e instrucciones que se impartan, para poder 
mandar a los diez Delegados Regionales.

6) Una vez fiscalizado el Congreso de la Juventud, me he de reunir con los 10 
Delegados Regionales, más los 20 suplentes, más los 7 titulares ejecutivos (Dele-
gado Rama Juventud, 5 Cdo. Táctico y Representante Comisión Pro Retorno), más 
los 7 suplentes con quienes hemos de conversar extensamente para ponerlos bien 
en situación y, fundamentalmente, hacerles escuchar su Mensaje grabado, como 
así también coordinar toda la mecánica que termino de explicarle más arriba a Vd., 
mi General. Además, ajustar nuestros enlaces, rápidos y a la mano, para hacerles 
llegar sus Directivas a los Delegados Regionales.

Al mayor Alberte le ha gustado mucho este sistema y entiende que será una 
gran colaboración para él, ya que cuando no se cumpla alguna orden impartida por 
la Conducción Táctica, en algún punto de nuestro País, el podrá saberlo de inme-
diato.

ENRIQUE GUERCI:
Me ha venido muy bien su carta del 6 de febrero en la que me aclara cuál es 

la función de este compañero y que debe actuar de acuerdo a mis directivas, pues 
ya estaba tomando una serie de medidas, en Buenos Aires por su cuenta, algo con-
traproducentes y que entraron a crear confusionismo. Hasta la fecha no me ha veni-
do a ver para nada y en consecuencia estoy esperando su visita. Hoy, casualmente, 
después de 23 días que pasó por Montevideo, a su regreso de Madrid, y en que solo 
estuvo unos pocos minutos conmigo, recibí una carta de él en contestación a una 
tercera carta mía en la que le recordaba que antes de tomar ninguna medida con-
versara conmigo. En mi última, le rogaba que no viniese entre los días 22 de febrero 
y 4 de marzo porque estaré sumamente ocupado con el Congreso de la Juventud. 
Le pedí esto, pues para una tarea de la importancia del Retorno, será necesario 
hablar por lo menos todo un día para poder coordinar todo muy bien y pasarle mi 
experiencia sobre esta Comisión.

Por lo que me dice en su carta, respecto a Güerci, veo que Vd. también lo 
conoce muy bien y es el mismo concepto que tienen los compañeros en Argentina, 
que pudieron comprobarlo en oportunidad de que este compañero acompañó, du-
rante un tiempo, a Isabelita durante su estadía en nuestro País. De cualquier mane-
ra, tengo seguridad que nos entenderemos muy bien y sabré llevarlo en la mayor 
armonía y cordialidad. Además, no podrá armar “rosca” de ninguna especie, porque 
ahora serán las propias organizaciones de nuestro Movimiento las que designen a 
las autoridades nacionales y provinciales de la Comisión Argentina Pro Retorno, 
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entonces, no hay “rosca” posible y solo tendrán que dedicarse a trabajar decidida-
mente por su Regreso.

Haciendo las organizaciones, las designaciones para la Delegación Nacional 
y provinciales habrá una mayor coordinación en todo el Movimiento y la acción de 
la Comisión Argentina Pro Retorno será mucho más efectiva. Únicamente, para no 
crear resentidos, dejaremos a los Delegados Nacionales y provinciales que ya esta-
ban designados de antes y todo marchará muy bien.

BOLETÍN INFORMATIVO DE HALCÓN:
Le adjunto el último que me hizo llegar y que no pude remitirle antes por la 

huelga de correos. Por suerte, ya mañana sábado, funciona. Como siempre, contie-
ne informaciones de gran valor y muy objetivas. Me dice “Halcón” que ha encontra-
do en el agente “P-06-001” una muy buena fuente de informaciones. Este agente 
es Tcnl. de infantería que durante un tiempo estuvo a sus órdenes y, algunas veces, 
me visitó a mí. No es el Tcnl. Osinde. Por carta, no es conveniente le dé el nombre, 
me dijo Halcón, pues podríamos anular una muy buena fuente de informaciones a 
la que luego, se le podrían cerrar las puertas y no conviene.

CHE GUEVARA:
Otros medios que tengo de información me hacen saber que el Che Guevara 

ha estado en la Argentina y que, periódicamente, vuelve. Están preparando el “Ope-
rativo Triángulo” (Argentina, Brasil, Paraguay). El Che dispone de 1.000 (un mil) 
guerrilleros, perfectamente organizados y se encuentran distribuidos en el Matto 
Grosso, selvas chaqueñas y provincias argentinas limítrofes con Brasil y Paraguay.

Es posible que, próximamente, desaten alguna acción importante y es propó-
sito del Che, que cada uno de esos países le dé a la acción el color que desee. Algu-
nos dicen que el Che trabaja en coordinación con J. W. Cooke, otros lo desmienten.

Esta misma fuente de información me hace saber que fue invitado a un Regi-
miento cercano a la Capital Federal, donde mantuvo conversaciones con dos capi-
tanes en actividad y que estos le afirmaron que la oficialidad joven no se opone al 
regreso de Perón y que lo consideran necesario pero que, para ello, es preciso que 
se una el Peronismo. Que entre un 40 y 70 % de la oficialidad está en esa posición, 
que nada quieren saber con este régimen. Lo que no desean es que se cometan “los 
errores” del pasado, que para eso todos tendrán que controlar. Estiman los oficiales 
que, inevitablemente, vamos a la guerra civil. Están dispuestos a jugarse cuando lo 
vean a Perón en la Argentina o en algún país limítrofe.

PERÓN PADRINO CASAMIENTO:
Mi General, la Delegada Nacional de la Rama Femenina, Sra. Mabel Di Leo, 

me hizo llegar la nota que le adjunto del compañero VIRGILIO AGUILERA de San 
Isidro de fecha 10 de enero y que le entregó, en esa fecha, a la compañera Susana 
Valle y ahora, por intermedio de Mabel Di Leo, me la hizo llegar a mí, el día 15 de 
febrero. Le hice entender a la compañera que no había tiempo para solicitarle ese 
padrinazgo al Gral. Perón y entonces de común acuerdo —y espero no se enoje por 
mi atrevimiento—  nos mandamos una mentira piadosa. Le digo, en una carta al 
compañero Aguilera, que hablé por teléfono con Vd. y que resolvió afirmativamente 
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su pedido, designándolo representante suyo al Mayor Alberte. Me habló el esposo 
de la Señora Mabel, por teléfono, diciéndome que Aguilera quedó de lo más emo-
cionado. Le ruego, mi General, que no se enoje, pero es un compañero muy Peronis-
ta y dirigente gremial del Sindicato de FOETRA y además Secretario Adjunto de las 
“62 de Pie” de la zona Norte del Gran Buenos Aires. Le adjunto la nota que le hacía 
llegar a Vd. con su solicitud y, además, copia de la que yo le remití.

PADRINO DE BAUTISMO:
Mi General, estoy con tanto trabajo, que se me ha ido pasando este asunto. 

Un matrimonio Peronista y cuya mamá ha sido alumna de la Escuela Superior de 
Conducción Política, le solicita, si Vd. puede salir de Padrino de bautismo de su hijita 
de trece meses, LILIAN ISABEL LÓPEZ. Se me ocurre que lo podría designar tam-
bién, al Mayor Alberte. De esa manera, Vd. le va dando autoridad para sus nuevas 
funciones como Secretario General.

CARTA DE LANDAJO:
Hace pocos días me ha hecho llegar una carta de fecha 8 de febrero de cinco 

hojas tamaño oficio —bastante pesadas para mandar por correo aéreo— cuyo origi-
nal me dice que le mandó por intermedio de Rubén Antonio. En la misma le expone 
un Plan para “provocar la caída del actual gobierno”, según me dice a mí. Le llama 
“PLAN REVOLUCIÓN JUSTICIALISTA”. Entre otras cosas, consiste en “instalar un 
gobierno provisional dentro de nuestro país” que actuará en la clandestinidad etc., 
etc. Dice que se lo mandó en SOBRE CERRADO. En caso que no le hubiera llegado, 
yo le mando la copia que me mandó a mí.

INFORME DEL C.O.R.
Esta semana entre las numerosas visitas tuve la [de] Euclides Díaz que, se-

gún me dijo, viajará a Madrid. Me aseguró que lo haría esta semana, pero ya tengo 
información que aún sigue en Buenos Aires. Me entregó un informe que se lo ad-
junto a la presente para su conocimiento. Con él le mandé mi Carta Nº 173 en la 
que van una serie de cosas algo pesadas, entre ellas, una cinta grabada que me 
hizo llegar el Cdo. Nacional 8 de Octubre, que registra una conversación de la Se-
ñora del dirigente metalúrgico, Armando Cabo. Esta Señora entre otras cosas —sin 
saber que los muchachos le estaban grabando— dice que Vandor está siguiendo 
una táctica ordenada por Perón. Es una lástima que no haya viajado pues será inte-
resante, la escuche. Veré que me dice Díaz al no haber viajado aún. Le di una carta 
de presentación mía para Vd. Díaz es más bien morocho y de unos 35 años de edad.

VANDOR ASESOR DEL CONASE:
El compañero Espejo me ha hecho llegar la información de que Vandor es 

asesor del Conase, organismo que preside el Gral. Osiris Villegas. No me extrañaría. 
Se lo digo para su conocimiento.

VOLADURAS POLVORINES:
Esta semana, también, un suboficial que me visitó me informó que aparte 

de la gran voladura que ocurrió en Rosario esta semana, que fue tremenda y con 
grandes pérdidas, anteriormente, han ocurrido otras de menor importancia y que la 
prensa silenció. Una de ellas en Bahía Blanca. Que esas voladuras han de continuar. 
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Que se busca dejar sin municiones a las Fuerzas Armadas, vale decir, sin reservas. 
Veremos si es verdad. Si así fuera sería una gran cosa, pues así, cuando nuestro 
Pueblo deba salir a luchar no tendrán, las FF.AA., con que reprimir a su propio Pue-
blo.

PLAN DE LUCHA DE LA C.G.T.:
El mismo sigue en marcha. El gobierno luego de una reunión del Conase 

manifestó que a partir de ese momento rompía el diálogo y piensan reprimir con 
energía. La C.G.T., como contestación, resolvió continuar con su Plan de Lucha tras 
emitir una declaración rechazando los cargos que le formuló el Conase. Por su par-
te, el Ministerio de Economía advirtió a los trabajadores sobre la responsabilidad en 
la participación de medidas de fuerza. No obstante, algunos círculos afirman que 
fueron desmentidas versiones acerca de una supuesta tregua, aunque no las que 
se refieren a gestiones en busca de una solución. Para hoy estaba programada una 
reunión entre la C.G.T y la C.G.E. para considerar temas de interés común que tienen 
especial relieve en las actuales circunstancias “ya que la crisis del país afecta por 
igual a los sectores obreros y empresarios”.

Bueno, mi General, finalizo esta pues son las seis de la mañana del sábado 
18 de febrero y dentro de unas pocas horas tengo compañeros que atender y deseo 
dormir unas pocas horas. Espero me sepa dispensar.

Le adjunto algunos recortes que pueden ser de su interés, entre ellos, algo 
que publica Primera Plana sobre la Juventud Peronista y además otros temas para 
su interés. Perdón, por todos los errores de máquina.

En el deseo de que se encuentre muy bien y todas las cosas vayan mar-
chando cada día mejor, le hago llegar mi acostumbrado, muy fuerte, leal y sincero 
abrazo. Para Vd. e Isabelita de mi Señora, un cariñoso recuerdo y mío para Isabelita, 
otro abrazo, lleno de lo mejor de mi afecto. Saludos a los amigos en esa. Todos los 
compañeros Peronistas le hacen llegar un cariñoso abrazo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Dios quiera, me llegue esta semana el Mensaje grabado para la Juventud. Pues 

el Congreso se inicia el próximo sábado 25 de febrero.]
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Carta a Juan Domingo Perón16

CARTA N.o 175

Montevideo, febrero 20 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Encontrándonos a solo cinco días de la iniciación del Congreso Nacional de la 
Juventud Peronista, le hago llegar dos líneas para agregarle lo siguiente:

MENSAJE GRABADO: Aún no me ha llegado el dirigido a la Juventud, Dios 
quiera que me llegue antes del sábado. Será muy importante. En tal caso, y por 
las dudas no me llegara, le rogaría si no es mucha molestia que me haga llegar un 
CABLE DE SALUDO AL CONGRESO de parte suya, tal como le solicito en mi carta 
Nº 174. Será un estímulo para los compañeros de la Juventud y ratificarán que este 
Congreso cuenta con el aval del Comando Superior Peronista.

NOTA MESA COORDINADORA CONGRESO: Para su conocimiento, y porque 
no tengo tiempo material para transcribirle, le adjunto una nota que me hizo llegar 
la Mesa Coordinadora Nacional del Congreso de la Juventud Peronista. En ella, me 
hacen saber de la conducta de FANDEP, que era uno de los grupos de integrantes 
de esa mesa y que, más bien, han puesto dificultades. No es problema, ya tenemos 
todo listo y creo será un éxito.

Además, me hacen saber que el Congreso deberá tener carácter de “MILI-
TANTE”, ellos dan las razones en su nota y Vd. podrá leer. Insisten en que sea yo 
el que lo presida. No me quedará más remedio que hacerlo, pues de lo contrario, 
según me están haciendo saber algunos grupos de la Juventud, aparte de la Mesa, 
se podrían producir hechos desagradables.

BOLETÍN INFORMATIVO DEL SINSE: Le adjunto el Nº 14 que he leído muy 
a la disparada, pues mi tiempo cada día es más escaso, como consecuencia de la 
realización del Congreso en que no descuido un solo detalle.

Perdone, mi querido General, que esta se la escribo medio telegrama, pero 
deseo alcanzar el avión que le llevará, además termina de entrar a mi casa el Dr. 
Barrionuevo a quien no conocía personalmente, pero que me trae una carta de pre-
sentación.

16. Original incompleto, faltan anexos.
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Reciba un muy fuerte y sincero abrazo de su siempre incondicional amigo, 
que le ruego hacer extensivo a Isabelita.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón17

CARTA N.o 176

Montevideo, febrero 22 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi gran amigo:

Son las dos de la mañana de este día miércoles, 22 de febrero, y no deseo 
irme a dormir sin cumplir con mi deber de soldado Peronista con Perón como una 
forma de corresponder, aunque sea en una milésima parte, a sus muchos desvelos 
y sacrificios por nuestra Patria y nuestro Pueblo.

Ante todo, y para su tranquilidad, le quiero hacer saber que gracias a Dios he 
recibido todo perfectamente bien, de manos del Dr. Jiménez. Todo cerrado perfec-
tamente y en la forma que Vd., con tanto cariño, nos mandó. Me llenó de emoción 
cuando Jiménez me contó que al no encontrar Vd. mi foto, le mostró a mi leal perrito 
Perico en la fotografía que conserva en su biblioteca. ¡Cómo no voy a luchar por Vd. 
y por nuestro Pueblo y nuestra Patria, hasta que la última gota de sangre corra por 
mis venas! ¡Cómo no he de seguir haciéndolo, con la inquebrantable lealtad de toda 
mi vida, cuando Vd. día a día me demuestra toda su máxima confianza! Confianza 
y gran afecto que termina de demostrarme, una vez más, al confiarme su Mensaje 
grabado y tan hermosa carta. Lo único que le ruego, me siga teniendo la misma 
confianza por toda la vida. Yo soy un auténtico soldado de Perón y jamás podré de-
fraudarlo. Es mucha la gente que ha muerto en mis brazos y es mucho lo que llevo 
sufrido en estos once años de lucha, donde cuando, muchas veces, no hemos tenido 
para comer con mi Señora y lo mismo pasando esa miseria, nunca me deje seducir 
por los que intentaron comprarme. La única fortuna que le dejaré a mis hijos es la 
de que se sientan orgullosos de su Padre que jamás claudicó, jamás se vendió y, 
por siempre, supo tener una inquebrantable línea de conducta. En fin, perdone, mi 
querido General, por molestarlo con estas consideraciones, pero deseo que nunca 
tenga duda de su viejo soldado que muchas veces supo jugarse la vida en defensa 
de la Causa que Vd. nos supo inculcar.

17.  Original incompleto, falta artículo periodístico y anexos.
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AGRESIÓN AL MAYOR VICENTE:
Debo ahora pedirle disculpas por lo que me ha pasado en mi casa, ayer a las 

14.30 horas, pues me imagino que se habrá llevado un pequeño disgusto ya que, 
seguramente, las agencias de noticias habrán transmitido lo ocurrido. Le adjunto 
una nota que sacó el diario Acción de Montevideo (21/II/67)

La versión es casi fidedigna por cuanto el diario Acción está a dos cuadras 
de mi modesto apartamento y, en consecuencia, los periodistas llegaron a los cinco 
minutos escasos de este triste episodio, el que paso a explicarle muy brevemente.

El lunes, a la noche, se presentó en mi casa una persona del sexo masculino, 
de parte de uno de los compañeros a quien conozco en la Argentina. Le pregunté si 
no tenía alguna carta del mismo y ante mi pregunta se hizo el sorprendido… “¿Cómo, 
no lo llamó por teléfono desde Buenos Aires?” “¡El quedó en anunciarle mi visita!”. 
Reflexioné que, realmente, desde Buenos Aires existe mucha demora para hablar 
a Montevideo y viceversa con motivo del turismo. Como era uno solo lo hice pasar. 
Estábamos mi Señora y yo, solos.

Tomó la palabra y me empezó a hacer una serie de comentarios sobre la ac-
tual situación argentina, como un gran Peronista con Perón. Con un conocimiento 
muy profundo de todo cuanto sucede dentro de nuestro Movimiento. A pesar de 
ello, su Peronismo no me convenció mucho, porque a veces tenemos algo de intui-
ción, fue así que solo le hice algunos comentarios de los que aparecen en los diarios 
y demostrándole lo fuerte que nos sentimos los Peronistas que luchamos por una 
causa noble y justa. Se despidió, muy cordialmente.

Ayer, martes a la mañana, yo estaba atendiendo a un compañero y se pre-
senta nuevamente este sujeto. Lo atendí en la puerta y entonces me dijo: “Perdone, 
mayor Vicente que lo venga a molestar nuevamente. Hoy me encontré con un com-
pañero de la Juventud Peronista que desea participar del Congreso de la Juventud y 
tiene sumo interés en conversar con Vd.”. Le pregunté quién era y le dije que me era 
imposible porque luego tenía otra entrevista. Me insistió que debía regresar en las 
primeras horas de la tarde y que sería una verdadera pena no conversara conmigo. 
Bueno, le dije, véngase a las 14.00 horas y hablaremos, aunque sean unos minutos.

Dios me ayudó e hizo que desconfiara, entonces, mandé a buscar a dos com-
pañeros Peronistas que en algunas cosas colaboran conmigo: JOSÉ PURITA y EN-
RIQUE MENGUAL. Les pedí que se quedaran en casa escondidos, porque tenía un 
presentimiento malo sobre esa visita, que cualquier cosa me dieran una mano. Estos 
dos, muy valientes compañeros, se quedaron.

A las 14.15 hs, más o menos, llegó el sujeto que ya conocía y que la noche 
anterior me mostró su cédula de identidad argentina y vi que su apellido era: GUIDI 
(no tiene nada que ver con un Dr. Güidi, que fue interventor del Jockey Club). No 
vino solo con un compañero, eran tres más y él, cuatro. Bueno, los hice pasar, se 
sentaron, me empezaron a explicar que tenían pensado concurrir al Congreso de la 
Juventud Peronista y que deseaban conocer algunas bases. Les contesté que eso 
debían averiguarlo en la Argentina que era donde estaban las mismas. Le aseguro 
que parecían más Peronistas que yo. Sacaron un folleto impreso cuya tapa dice: 
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“Aporte al Congreso de la Juventud Argentina - ¡Patria o Muerte!” y como firma: 
Juventud Argentina Peronista. Me preguntaron si lo conocía, les contesté que no. 
Me dijeron si no tenía inconveniente en leerlo, en ese mismo momento, así yo les 
daba mi opinión. No tuve ningún reparo en hacerlo. Mientras lo estaba leyendo, el 
tal GUIDI, que era el que había venido la primera vez, dijo: “Bueno, ahora”. Se me 
vinieron los cuatro encima. Enseguida acudieron los otros dos compañeros, que 
estaban detrás de la puerta, en mi defensa. Le aseguro que eran cuatro bestias. A 
Purita lo agarró uno de ellos y le dio tal trompada que lo tiró al suelo. Otro, lo aga-
rró a Mengual y le destrozó la boca. El pobre fue sometido a una operación y está 
hospitalizado y los otros dos me mataban a golpes a mí. Gracias a Dios, me puse de 
espaldas al rincón y me los aguanté como pude, no sin dejar de pegar yo también 
algunos golpes. Por suerte, pude conservar mi serenidad y cuando vi que la cosa 
se ponía tan seria, le grité a mi Señora: “¡Nelia…pedí auxilio!”. La pobrecita estaba 
cocinando, a pesar de la hora, pues todavía no había almorzado yo, y salió corriendo 
escaleras abajo. Uno de los gorilas la corrió, pero ella se les zafó y llegó a la calle 
gritando como una desesperada. Eso los puso en fuga. Puritas y Mengual habían 
quedado fuera de combate, yo salí tras ellos, pero unos segundos después de ver 
el estado de mis compañeros. Cuando llegué a la calle ya estaban en la esquina, 
subiendo a un auto sin chapa y desapareciendo.

La verdad, mi General, es que ahora me duele todo el cuerpo y tengo la cara 
con algunas escoriaciones, pero gracias a Dios nada de gravedad. Ya fui a visitar a 
los dos compañeros y están mejor, al parecer no es nada grave.

Luego que se fueron, Mengual, manando sangre me contó que antes de venir 
para mi casa lo había visto a dos cuadras de mi casa a GUILLERMO PATRICIO KE-
LLY, justamente conversando con el tal GUIDI, que participó de tan cobarde agre-
sión. Como a los diez minutos me llamó Leguizamón, el corresponsal de la United 
Press, para preguntarme si había pasado algo en mi casa. Le contesté que no. En-
tonces, me dijo: termina de llamarme un periodista alemán de apellido Spika y me 
dijo que lo llamó Guillermo Patricio Kelly por teléfono para decirle que en su casa 
se había producido un incidente. Bueno, no me quedó más remedio que comentarle 
lo que había pasado. A los pocos minutos me llamaron del diario El Plata, atendí yo, 
pero les dije que el Mayor Vicente había salido y que quien atendía, no estaba en 
antecedentes del asunto porque recién llegaba.

En fin, mi querido General, parece que luchar por nuestra causa es un grave 
delito, estos gorilas infames tratan de amedrentarnos de cualquier manera. En lo 
que hace a mí, NO LO LOGRARÁN. He llevado a otros compañeros a la muerte y no 
puedo defraudar sus memorias.

Honestamente, aún estoy algo confundido y no sé qué pensar de todo esto. 
Yo a Kelly hace muchos años que no lo veo y jamás me he ocupado de él. Verda-
deramente, no sé en qué anda este hombre. Tal vez, lo que habrá intentado es 
intimarme de alguna manera para que el próximo sábado y domingo yo no realice 
el Congreso. Lo haremos lo mismo, mi querido General, y no se preocupe, porque 
hemos estudiado hasta el último detalle.
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Inmediatamente, y como los periodistas me volvían loco, hice un Comunicado 
muy breve, cuya copia le adjunto. No he querido entrar en detalles para evitarnos 
más problemas. A los pocos minutos de este triste episodio llegó a mi apartamento 
el Dr. Campano, desde Buenos Aires, y pudo ver la sangre por todas partes, otro 
tanto presenció otro compañero Rodríguez, suboficial retirado de Argentina y que 
pertenece a OEAN, que también vino a verme de parte del Mayor Alberte.

Creo que debo dar a Dios gracias, a esos dos valientes compañeros, Purita y 
Mengual, y a mi gran y sufrida compañera que supo dar al vecindario la alarma, si 
no, esos tipos, creo que nos matan. Fíjese, mi general, si no desconfío y tomo esa 
previsión de llamar a los dos compañeros. En estos momentos, tal vez, estaría en 
la morgue de algún hospital. Creo que Dios está de nuestra parte y ojalá lo siga 
estando hasta que Vd. Retorne a la Argentina, que no tengo dudas será este año.

VISITA DOCTOR ARISTÓBULO BARRIONUEVO:
Esta semana también recibí la visita de este compañero que en una épo-

ca perteneció al Consejo Coordinador y Supervisor del Movimiento. Para ser breve 
le adjunto el Memorándum que hicimos, firmado por Barrionuevo, para su conoci-
miento.

CONGRESO RAMA FEMENINA:
Inmediatamente que llegó su carta, para la Sra. Di Leo, se la remití a Buenos 

Aires y ya la tiene en su poder. Creo que eso le ayudará mucho. Le adjunto parte de 
la documentación del referido Congreso, que me hizo llegar la compañera Mabel Di 
Leo, para su conocimiento.

Mi querido General, desearía ser más extenso, pero la gran paliza me ha deja-
do algo cansado y me voy a acostar, pues mañana temprano me vienen a ver otros 
compañeros. Le ruego me disculpe. Sé que me quedan muchas cosas por informar-
le, pero no doy más.

Nuevamente, infinitas gracias por toda su confianza. Puede estar tranquilo 
que espero, el Congreso de la Juventud Peronista, salga muy bien. Por lo menos, 
hemos tomado todas las medidas necesarias. Le agradezco infinitamente el Mensa-
je a la Juventud. Aún no lo he podido leer porque después del incidente, tuve gente 
toda la tarde hasta hace un rato. Quedo como siempre a sus órdenes, mientras 
tanto, le hago llegar mi más sincero y cariñoso abrazo, que le ruego hacer extensivo 
a Isabelita. Un cariñoso saludo para Vd. y su Señora de la mía y unas caricias de mi 
Perico, que me quedó todo manchado de sangre.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Comunicado18

COMUNICADO

Un nuevo golpe gorila, esta vez, perpetrado en mi domicilio particular contra mi 
persona.
Es un intento más de acallar a los hombres, sabedores de que jamás habrán de 
silenciar al Peronismo. Es el gorilismo internacional en los estertores de su agonía.
Cuatro mercenarios llegaron a mi domicilio manifestando el deseo de saludarme. 
Momentos después, fui agredido de hecho en forma brutal y se dieron a la fuga.
Traidores a su Pueblo y a su Patria, que un día deberán rendir cuentas ante una 
justicia que caerá con todo su peso.

Montevideo febrero 21 de 1967

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

18.  Anexo de carta N.o 176
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Carta a Juan Domingo Perón19

Montevideo, 28/II/67

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En este mundo de simulaciones en que nos toca vivir, los hombres que lucha-
mos con verdadera lealtad y sinceridad por la causa de nuestro Pueblo, tenemos 
que estar preparados para soportar cualquier situación, incluso hacer frente a la 
muerte y más cuando somos soldados incondicionales del Gral. Perón.

Sería mi deseo hacerle un largo informe, pero no estoy en mi casa, desde el 
domingo 26/II/67. Las causas: Estoy amenazado de muerte. Kelly ha contratado a 
Luis Garette, del sindicato de cosedores del Uruguay, para ello. Me lo informó el 
Presidente del Sindicato de estibadores Ramón Moreira, de este país. No se preo-
cupe, mi General, seguiré nuestra lucha hasta el final, en la misma forma que hasta 
ahora, tratando de serle útil a Ud. como único Jefe y Conductor de este gran Movi-
miento Peronista.

Bueno, sintéticamente paso a informarle:
1) Recibí todo lo que me mandó, en propias manos, muy bien cerrado y sin 

dificultad. Me comentó el “emisario” lo de la foto de Perico, para individualizarme. 
Todo muy bien.

2) Ese mismo día la gente de Kelly cometió el atentado contra mi persona.
3) El 23/II/67 recibí su hermoso cable de solidaridad, que guardaré entre mis 

mejores recuerdos y que es un gran estímulo para mí.
4) Síntomas previos al Congreso:
Inmediatamente después del atentado contra mi persona, se desata una muy 

bien orquestada campaña psicológica con el fin de hacer fracasar el Congreso que 
van desde las amenazas hasta las contradicciones y difusión sobre el lugar y fecha 
de realización.

Sobre mí se hace una campaña de desgaste físico y mental, con una avalan-
cha de gente que responde a los que no les conviene se realice este Congreso, entre 
los que se encuentra el grupo de Héctor Spina y Alejandro Álvarez.

El primero, responde al compañero José Alonso que es quien lo mantiene, 
según lo sabe todo nuestro Movimiento.

19. Carta manuscrita. Original incompleto, faltan anexos.
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Por otro lado, aparece Flay Marcó empleado o como se le quiera decir de 
Jorge Antonio.

A toda la acción anterior se le suma la del grupo FANDEP (Vacca o Baca, 
Mendieta y Pilar) que demora su incorporación a la Mesa Coordinadora Nacional, 
encargada de la organización del Congreso y cuando lo hace es después de dos 
cartas mías. Por una serie de inconvenientes que pasan y que además no se incor-
poran, el resto de la Mesa Coordinadora, me pasa una nota (que le mandé a Ud.) 
solicitando su separación.

El día viernes 24/II/67 a la tarde se me presentan en mi casa Spina, Alvarez, 
Baca, y otros cuatro compañeros anunciándome que han formado el C.C.E. y me 
tienen toda la tarde y parte de la noche en conversaciones, pidiendo una serie de 
aclaraciones y haciendo acusaciones contra la Mesa Coordinadora Nac. (Cdo. 8 de 
Octubre y Cdo. 45).

Vale decir que se formaron dos bandos bien marcados, ambos queriendo de-
nunciar el Congreso. Eran posiciones muy enfrentadas y difíciles de conciliar.

Luego tuve que seguir toda la noche atendiendo Delegaciones del interior.
Esa noche, del viernes al sábado, dormí sólo dos horas y los días anteriores, 

desde el atentado, me la pasé casi sin dormir.
El sábado a la mañana hice una reunión con los dos grupos enfrentados a fin 

de encontrar una solución. Era imposible. La táctica del C.C.E. era demorar la inicia-
ción del Congreso y hacer una tarea de desgaste. Para no demorar por más horas su 
iniciación llegamos a un pequeño acuerdo y se inició el Congreso.

El sábado todo marchó más o menos bien. Yo pronuncié el discurso que le 
adjunto a la presente. Fue muy aplaudido por todos los sectores.

Al finalizar la primera sesión del Congreso, me reuní en mi casa con el Mayor 
Alberte e hicimos un análisis general de la situación para ver cómo arreglar todo y 
nos trazamos un plan a seguir. A las 22 horas del sábado y con la presencia del Ma-
yor Alberte hicimos una nueva reunión con los dos grupos y además el compañero 
Andina Lizarrága de Tucumán.

El C.C.E. (Spina, Alvarez, Baca, etc., acusaban a la Mesa Coordinadora de ha-
ber armado una “rosca” y una serie más de cosas como, por ejemplo, que el Cdo. 45 
se había abierto, lo que luego se demostró, no era verdad.

La realidad es que la rosca la habían armado los de la C.C.E. que trajeron 
equipos profesionalizados con armas que dejaron fuera del local del Congreso en 
un valijón.

Esta reunión del sábado al domingo se prolongó hasta las 3 y 30 de la ma-
drugada. Luego tuve que recibir a otras Delegaciones del interior y volví al Congre-
so, el domingo, sin dormir.

El C.C.E., fundamentalmente, alegaba que el Reglamento preparado, era un 
Reglamento “mordaza” porque se limitaban muchas cosas. Realmente algunas li-
mitaciones habían, pero frente al panorama que presenta la Juv. Peronista era nece-
sario y los hechos lo confirmaron.

Con el Mayor Alberte decidimos hacer respetar el citado Reglamento.
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El domingo, el Congreso se inició en un clima de gran tensión provocado por 
la C.C.E. y así transcurrió todo el tiempo. Quienes lo mantuvieron fueron los de la 
C.C.E. En un momento, en el fondo del salón, golpearon a un compañero y tuvimos 
que intervenir el Mayor Alberte y yo.

Llegó un momento en que todo parecía indicar que se armaba la de San Quin-
tín, especialmente, cuando hablaban los compañeros del interior y de Capital que 
se oponían a la C.C.E. Cuando estos se vieron perdidos mandaron a la calle a buscar 
el bolsón con armas. Cuando lo hicieron, vieron que habían llegado a las inmedia-
ciones algunos policías uniformados y entonces, según me refirieran, lo sacaron de 
la heladería de la vuelta y lo hicieron desaparecer, según me informó un compañero 
uruguayo, que teníamos de seguridad por las inmediaciones, en la calle.

Los de la C.C.E. (Comando Coordinador Ejecutivo de la Capital Federal) mien-
tras tanto, en el interior del local, seguían armando escándalo al ver que perdían 
posiciones, todo trascendió por las ventanas a la calle.

Cuando ya todo parecía que se pasaba a las vías de hecho, resolví que se 
pasara a cuarto intermedio. Entonces, ahí mismo llamé a los de la C.C.E. y les hice 
reflexionar. Otro tanto, con el otro sector y entonces durante el cuarto intermedio 
llegaron al acuerdo que Ud. podrá leer en los recortes que le adjunto.

Que en ese momento y aprovechando que todo, aparentemente, se había 
solucionado, resolví irme a comer. Regresé a la media hora y me encontré que la 
promesa que nos había hecho el comisario, al Dr. Bernardo del Campo y a mí, de 
que solo había apostado a esos pocos policías en el exterior para prevenir pequeños 
desórdenes que se pudieran producir con gente extraña al Congreso que desde la 
calle oía lo que pasaba; fue otra cosa y que Ud. también podrá leer en los diarios. 
Enseguida lo llamó, desde ahí mismo, al Senador Juan Carlos Furest, quien llegó a 
los diez minutos y entonces juntos nos fuimos para hablar con el Ministro del Inte-
rior. Después de dar vueltas, como dos horas, lo encontramos y dispuso la inmedia-
ta libertad de todos, lo que coincidió con la resolución del Juez. No quedó ningún 
compañero detenido y según me dicen, de los compañeros que ya regresaron a la 
Argentina, ninguno fue detenido.

Lo lamentable es que el Congreso no se pudo terminar. No obstante, el saldo 
a pesar de todo fue positivo en lo que se refiere a la publicidad lograda. Muchos 
diarios ocuparon sus primeras páginas con grandes titulares, como si se hubiera 
producido una revolución.

Bueno, mi General, tengo una letra muy mala y temo cansarlo demasiado, 
por ello finalizo.

Reciba mi mejor y más leal abrazo que le ruego hacer extensivo a Isabelita.
Un abrazo de todos los compañeros.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Por ahora mándeme la correspondencia a nombre de Héctor González Porcile 
- Calle ½ 1386 Piso 9º - Apartamento 901 - Montevideo.

En el interior puede poner mi nombre. Muchas gracias, mi General.

Vale
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Carta a Juan Domingo Perón20

Carta N.o 177

Montevideo, febrero 3 de 1967 21

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Espero que cuando esta llegue a su poder haya recibido mi anterior manus-
crita del 28/II o 1/III (no recuerdo la fecha exacta) en la que le hice algunos pocos 
comentarios del Congreso Nacional de la Juventud Peronista y a la que le adjunté 
varios recortes de diarios referidos al mismo tema.

Ayer, recibí una suya del 26 de enero de 1967 que también vino por barco 
debido al poco estampillado, 7.50 pesetas, y con cinco hojas suyas adentro. Esta, 
como todas sus cartas, me llegan sin signo alguno de haber sido violadas, perfec-
tamente cerrada.

Bueno, afortunadamente, todos los compañeros del Congreso han llegado a 
Buenos Aires sin ninguna dificultad, ninguno fue detenido, ni molestado por la po-
licía, ni por nadie y ya están todos nuevamente en la lucha y firmes como siempre.

Yo por razones de seguridad aún sigo fuera de mi casa, hasta tanto haya to-
mado las suficientes medidas. Tengo toda la documentación a muy buen recaudo 
para evitarle problemas al Cdo. Superior Peronista y todo sin excepción bajo mi 
directo control.

Le adjunto ahora una nota que ha sacado el semanario Marcha de Montevi-
deo, hoy viernes 3/III/67, referida al Congreso de la Juventud, para su conocimiento. 
Como deducirá de la misma los resultados han sido sumamente positivos y ahora 
estamos tomando medidas en Argentina para seguir adelante.

Le adjunto también una “Doctrina Nacional” que hicimos imprimir especial-
mente para el Congreso y que leerá en su tapa.

El lunes o martes próximo espero ya poder instalarme nuevamente en mi 
departamento de la calle Canelones y hacerle así un extenso informe.

20. Original manuscrito e incompleto, faltan anexos y artículo periodístico.

21. Se infiere fecha 03/03/1967
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Bueno, mi querido General y amigo, nada más por hoy, pues imagino el es-
fuerzo que hará para entender mi desastrosa letra.

Reciba un muy fuerte, leal y sincero abrazo de su siempre incondicional ami-
go, que le ruego hacer extensivo a Isabelita.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón22

CARTA N.o 178

Montevideo, marzo 10 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Como podrá apreciar me encuentro nuevamente en mi modesto pero muy 
querido apartamento, testigo de tantos hechos de gran importancia para mi vida, en 
esta lucha sin cuartel en la que nos encontramos empeñados desde hace ya tantos 
años. Recién esta tarde me he instalado en él y mi primera actividad es esta, pues 
deseo hacerle llegar mis noticias. Por supuesto que ya he tomado medidas para que 
no se repita un nuevo atentado, por supuesto que nuestros enemigos ya buscarán 
una nueva forma, pero trataremos de no permitirles. Ahora, tengo en forma perma-
nente un compañero, de acá del Uruguay, de entera confianza y entre ellos se van 
relevando para que yo no quede nunca solo.

Hoy, me han informado los vecinos que esta semana vino un Señor de acento 
español y creen que venía directamente de España para verme a mí. Lamentable-
mente, no pude tomar contacto con él y me he quedado sumamente preocupado. 
Dios quiera que se le dé por regresar. También he encontrado tres cartas suyas, de 
fechas 22, 27 y 28 de febrero que, como de costumbre, me han llegado sin ningún 
signo de violación. Por suerte, estas vinieron por avión y por ello me han llegado en-
seguida. Generalmente, las que me vienen por barco son las que en su interior traen 
más hojas, es decir, con cartas para otros compañeros, que al despacharlas con 7.50 
pesetas, exceden el peso y por ello, en Madrid, en el sobre le ponen un sello en el 
que indican que por exceso de peso la mandan vía marítima. Se puede imaginar el 
enorme aliento que ha sido para mí encontrarme con ellas y ver su preocupación 
para conmigo por lo del atentado de que fui objeto. También, con anterioridad, recibí 
su cable tan maravilloso, que me dio más fuerzas para seguir adelante en nuestra 
lucha. Paso entonces a contestar su carta y hacerle algunos comentarios, que es un 
deber de mi parte hacerle y que le ruego me excuse por no haberlos hecho antes, 
pero esto de andar a los saltos, como todos estos últimos días, no me daban la tran-
quilidad suficiente como para escribirle.

22. La carta termina con el comunicado.
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ATENTADO MAYOR VICENTE: 
Contestando a su pregunta puedo ahora informarle que, efectivamente, el 

promotor de todo esto ha sido GUILLERMO PATRICIO KELLY, que durante el aten-
tado estuvo a dos cuadras de mi casa y entre los cuatro que nos atacaron estuvo 
el propio hijo de él y su lugarteniente, el tal GUIDI, que también se lo conoce por 
Daniel Castro y fíjese cómo será el caradurismo de esta gente que a posteriori del 
atentado hasta dieron un comunicado a la prensa en Buenos Aires, que se lo ad-
junto al costado. Inmediatamente, y por mi parte, di a la prensa el comunicado cuya 
copia le agrego en la hoja que sigue, para su conocimiento.

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

Ya los compañeros desde Argentina me han hecho saber que han averiguado 
y saben perfectamente quienes son los cuatro ejecutores de los designios de Gui-
llermo Patricio Kelly, pero aún no me explico, obedeciendo a quienes, a este “señor” 
se le ocurrió semejante cobardía, creo que únicamente obedeciendo a los “gorilas”, 
ya que de Kelly hacía muchísimos años que no tenía ningún contacto y de ninguna 
especie.

COMUNICADO23

Atento a las manifestaciones realizadas a la prensa argentina por quiénes confiesan ser 
autores del atentado perpetrado contra mi persona el pasado martes (21/II/67), estimo 
fundamental hacer la siguiente declaración:
1) Quien suscribe no intenta instrumentar, ni guiar y menos aún dirigir a la Juventud o a 
cualquier otra Rama del Peronismo.
2) Como Revolucionario y Peronista, he entendido y entiendo que debo brindarme como 
medio al solo efecto de citar a un encuentro de la Juventud Peronista en aras de una 
unidad, que sabemos, no se podrá lograr con mandatos ni digitaciones y que solo habrá 
de alcanzarse EN EL VIVIR PLENO DE LA ACCIÓN REVOLUCIONARIA.
3) Mi participación en todo este episodio comienza y finaliza con la realización de este 
Congreso Nacional de la Juventud Peronista. Nuestra generación que, mal o bien, ha 
cumplido una etapa en la lucha por la Patria; es consciente de que es a la Juventud a 
quién corresponde la Vanguardia del Peronismo en la acción futura. Lejos está de noso-
tros la pretensión de “conducir” a quiénes habrán de darlo todo por el Pueblo y la Patria. 
Eso sí, jamás renunciaremos a un puesto de lucha por nuestra Causa.
4) Es absurdo intentar vincularme al “golpismo liberal”. No creo del caso citar mi actua-
ción personal, que el Peronismo y también los “gorilas” conocen. Por otra parte, no es la 
lucha pasada sino la futura la que determina el vivir revolucionario.

23. Anexo de carta n.o 178
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5) Quiénes me agredieron se manifiestan “Peronistas”. Si así fuere, debo interpretar su 
actitud como un error nacido sobre el más absoluto desconocimiento de nuestro sentir 
y de la meta que nos hemos trazado. Lamentablemente, la Juventud de nuestro Movi-
miento defraudada mil veces por dirigentes nefastos está proclive a generalizaciones 
que muchas veces pueden ser erróneas. No seríamos Peronistas si ante una agresión 
personal calificáramos de enemigos a la Causa a quiénes realmente desconocemos y 
quiénes solo en el futuro y en la acción militante y revolucionaria, dirán si son o no 
compañeros de lucha. SI SON PERONISTAS, LAS PUERTAS DEL CONGRESO DE LA 
JUVENTUD Y EL FUTURO DE NUESTRA PATRIA ESTÁN ABIERTAS PARA ELLOS.
6) Si, por el contrario, quiénes me agredieron son simplemente “GORILAS” DISFRAZA-
DOS DE PERONISTAS, sabemos que la Juventud y el Peronismo habrán de arrasarlos, 
no por este atentado sino por lo que de anti-Patria y anti-Pueblo encierra su causa.
SI SON ENEMIGOS, HACE MUCHOS AÑOS QUE ACEPTAMOS LA GUERRA, UNA 
GUERRA SIN CUARTEL QUE NUESTRA CONCIENCIA Y NUESTRO PUEBLO NOS EXI-
GEN MANTENER HASTA EL TRIUNFO.

Montevideo, febrero 24 de 1967

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón24

CARTA N.o 179

Montevideo, marzo 15 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

“LA MUERTE DE PERÓN, EN ESTOS MOMENTOS, SERÍA UN DRAMA PARA 
LA ARGENTINA, PORQUE SIGNIFICARÍA EL ADVENIMIENTO DE LOS VANDO-
RES, LOS ALONSOS Y OTROS Y EL GRAN AVANCE DEL COMUNISMO”, me ma-
nifestó ayer el Doctor Hipólito Solari Yrigoyen de la Juventud de la UCRP, ya 
sobre el final de una prolongada conversación que mantuve en mi casa y a la que 
asistieron otros cuatro integrantes de la misma y el Doctor Jorge Galán, agregó: 
“NOSOTROS, EN OTRA ÉPOCA, LAMENTAMOS LA CLAUSURA DE LA PRENSA; 
EN EL MOMENTO ACTUAL, SI HABLARAN DE INCENDIARLA, SERÍAMOS LOS 
PRIMEROS EN DESPARRAMAR LA NAFTA INICIAL”.

He querido iniciar con esos conceptos mi carta de hoy, porque marcan una 
tónica de nuestra conversación. Estos cinco integrantes de la Juventud de la UCRP, 
vinieron ayer a Montevideo con la finalidad que podrá leer en la nota que le agrego 
a la derecha y de paso conversaron conmigo, anunciándome que, el próximo vier-
nes, vendrá a visitarme el ex Senador ACUÑA.

[*espacio en blanco con marca de pegamento]

Entiendo que ha sido una conversación sumamente importante y de gran sig-
nificación para el futuro de nuestra lucha. La síntesis de la misma fue lo siguiente:

1°) El Dr. Solari Yrigoyen pidió, en su nombre y en el de sus compañeros, que 
no se diera difusión a la entrevista ni a lo en ella tratado, para evitarse problemas 

24.  Original incompleto, falta anexo.
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en Buenos Aires. Les prometí que por nuestra parte no habría difusión y que podían 
tener la más absoluta seguridad en tal sentido.

2°) El mismo Solari Yrigoyen abrió formalmente la entrevista diciendo más o 
menos: “Nosotros, jóvenes radicales, venimos aquí, impulsados por un interés su-
perior, el futuro de nuestra Patria. Entendemos que nos unen al Peronismo enormes 
vínculos; tenemos un concepto semejante en lo que respecta a la norma política, 
a la planificación económica y a la acción social. Pertenecemos a un Partido muy 
semejante al Peronismo en lo que a ideas se refiere radicando, hasta hoy, las dife-
rencias en los métodos. Como las dificultades de la hora actual han llevado a nues-
tro País al desastre; nosotros, los jóvenes que tenemos la responsabilidad de las 
jornadas venideras, venimos aquí para conversar acerca de lo que podamos realizar 
juntos en pro de la salvación de la Argentina.

3°) Alberto Asseff, ex asesor del Dr. Facundo Suárez en YPF, agregó luego: 
Entiendo y hablo en nombre de los cinco, que con el mismo esquema empleado 
hasta ahora (exceptuando al Dr. Illia) no se aporta nada en favor de la recupera-
ción nacional. El Radicalismo del Pueblo ha llevado a cabo, durante el Gobierno 
del Dr. Illia, una política verdaderamente patriótica. Por todos los medios se intentó 
defender la soberanía, defender las riquezas y recursos nacionales, planificar una 
economía sana y efectiva a los intereses de la Nación y recuperar al Pueblo de la 
miseria en que estaba sumido. Soy consciente del papel de la Juventud, concuerdo 
con Solari Yrigoyen en lo expresado respecto al gobierno del radicalismo del Pueblo 
y al trágico cariz de la Nación.

4°) Solari Yrigoyen, agregó: la Juventud buscará corregir el rumbo de los que 
hasta hoy dirigieron la marcha del Partido. Es necesaria una nueva conciencia y, a la 
vez, emprender un nuevo camino. Este camino debe ser el camino de la argentini-
dad, de defensa del Pueblo, de un criterioso planteo económico, etc., etc.

5°) El Dr. Jorge Galán (a mí me pareció que su apellido es Garland) intervi-
no en la conversación para manifestar: Es indudable que la Argentina necesita un 
nuevo rumbo y ese rumbo, gracias a la afinidad de doctrina que tenemos, lo debe-
mos emprender con el Peronismo. Pero la razón fundamental radica en la calidad 
de “POPULARES” que ambos tenemos y también en la garantía que el Peronismo 
pueda significar en lo que respecta a la “DEFENSA DE LA DEMOCRACIA”.

Los cinco compañeros apoyaron estos dos conceptos: la defensa de la demo-
cracia representativa y la línea netamente popular que se podía imprimir a la acción 
del gobierno.

Luego hicieron hincapié en la honestidad con que ambas fuerzas debían ac-
tuar en el hipotético caso que se llegara a un acuerdo; manifestando que ellos no 
firmarían nada, ya que el incumplimiento liberaría a la otra parte del compromiso 
contraído.

El Dr. Garland dijo luego: sólo aliándonos nosotros podremos combatir a los 
imperialismos de afuera y de adentro. Por ser un Partido Popular, buscaremos con 
nuestra acción favorecer al Pueblo y a los intereses de la Argentina. En esta alianza 
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y proceder salvaremos al país. Si así no lo hiciéramos favoreceríamos a la “oligar-
quía vacuna”.

En un momento de la entrevista les pregunté cómo eran las relaciones de 
ellos con el compañero Carlos Suárez de la Juventud del radicalismo. Me contesta-
ron que no actuaban juntos, pero que entendían, debían unirse con ellos también 
por cuanto estaban dentro de los mismos principios. “Les hice esta pregunta porque 
mantengo relaciones con este compañero y no desearía que fuese un inconveniente 
para nuestras futuras relaciones”, muy por el contrario, me respondieron.

En fin, sería interminable seguir contándole todo cuanto conversamos y no 
deseo fatigarlo. Lo único que le puedo afirmar es que se fueron sumamente satisfe-
chos, ya que así me lo expresaron y, además, aprovechando la oscuridad de la no-
che, los miré por el balcón cuando se iban y eran todas manifestaciones de alegría, 
por parte de todos ellos, que se traducían en sus gestos.

Con fundamento, les demostré por qué nosotros, los Peronistas, aceptába-
mos como único Jefe y Conductor al Gral. Perón, el profundo conocimiento que yo 
tenía sobre su persona me permitía asegurar que si el Perón de 1955, para noso-
tros, había sido una figura extraordinaria, verdadero caudillo y conductor; el Perón 
de 1967 había superado infinitamente al de aquella época.

Me expresaron su gran satisfacción por haberme conocido y haber dejado 
una puerta abierta para el diálogo con el Gral. Perón, prometiendo nuevas visitas. 
“Nos vamos con la mayor alegría por el paso que hemos dado. Somos conscientes 
de los males de la hora presente y vemos en el radicalismo y el Peronismo unidos 
la salvación”.

Les prometí hacerles llegar, a cada uno de ellos, un Mensaje a la Juventud de 
los que estamos imprimiendo y quedaron muy conformes.

En fin, veremos cómo sigue todo esto, yo les seguí el juego como corresponde 
en estos casos y, como le digo, se fueron encantados. Entiendo que hay que seguir 
estimulándolos, pues son la nueva corriente del radicalismo que dejará afuera a los 
viejos dirigentes, con lo que obtendremos una división entre ellos.

He visto, eso sí, que son “jóvenes” bastante creciditos la mayoría de ellos y 
con mucha mayor capacidad que nuestros muchachos de la Juventud que, me pare-
ce, vuelan un poco más bajo que todos estos y temo que nos los vayan a meter en 
el bolsillo, para lo cual, tendremos que preparar muy bien a nuestros muchachos 
que vayan a dialogar con estos.

INFORME DE JUAN JOSÉ TACCONE:
De puño y letra de él me hizo llegar un Informe de fecha 11 de marzo, que le 

he pasado a máquina para facilitarle su lectura y que le agrego a continuación.
Bueno, mi querido General, deseo alcanzar el avión que sale dentro de unos 

minutos y por ello finalizo este breve informe mío. Le adjunto además el Informe N° 
16 del SINSE, para su conocimiento.

Reciba un muy fuerte y sincero abrazo que le ruego hacer extensivo a Isabe-
lita, en el deseo que se encuentren muy bien. Cuídese mucho, mi General, de los 
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atentados que estos asesinos no han de reparar en nada, ya que lo nuestro está 
cada día más cerca.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

Informe de Juan Taccone25

La situación actual

11 de marzo de 1967

Informe producido por el compañero Juan Taccone
Secretario General del gremio de Luz y Fuerza

Tal cual expresáramos en el informe anterior, los acontecimientos en el 
seno del gobierno se van produciendo en torno a la lucha de dos sectores: equipo 
político uno y equipo económico, el otro. Ambos pretenden el dominio definitivo del 
poder, por medio de lograr su definición política de la Revolución.

En los últimos días, la lucha se agudizó a pesar de la unidad aparente en 
la superficie; ambos grupos actúan con sutileza y con más coherencia en su acción, 
después del retiro de Salimei y Martínez Paz.

El equipo político (Borda - Díaz Colodrero) tuvo algún retroceso al te-
ner que ceder a la presión del equipo económico en la realización de su política 
económica, pero replegándose en este sentido buscó mantenerse y no caer. Es así 
que, al realizarse las reuniones sobre la forma de actuar frente a las medidas de 
la CGT, ambos grupos rivalizaron en dureza con respecto a las medidas a aplicar. 
Pero allí mismo quedaron demostradas las distintas intenciones. Borda propuso el 
estado de sitio y señaló que era necesario actuar sobre la CGT, pero también sobre 
los otros sectores —según él, disolventes de la Revolución— prensa y políticos. El 
sector liberal se opuso; consideraba que las medidas debían ser escalonadas, pero 
exclusivamente sobre el movimiento obrero. Krieger Vasena sostuvo que las otras 
medidas significan una pérdida del prestigio exterior.

Así continúa el problema; el sector político no pone oposición a medidas 
restrictivas al movimiento obrero, pero busca de generalizarlas. Una prueba de ello 
es la llamada Ley de Defensa Civil. No hay dudas de que la misma está dirigida a 
los gremios de Servicios Públicos, pero significa, en manos del gabinete político, 
un instrumento peligroso para el sector liberal y por eso su “susto” actual. La Pren-

25. Anexo de carta N.o 179
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sa hace tres días, publica un editorial donde muestra su preocupación por la Ley, 
relacionando su texto con un discurso de Díaz Colodrero, donde este habla de la 
caducidad del sistema político y de un nuevo “aggiornamento”. Esta batalla tiene 
ya también, en la superficie, otros aspectos significativos, por ejemplo, la posición 
de cierta parte del sector liberal (equipo de la revista Análisis - Cueto Rúa, Murdo-
chowitz, que tiene incidencia sobre Krieger), que pregona detenerse en la represión 
del movimiento obrero, no porque no lo desee, sino porque teme el avance del otro 
grupo en esas medidas paralelas.

Se habla de que Borda tiene preparadas dos leyes más: una de “pausa 
política” y otra de represión al comunismo. Por eso va a ser de suma importancia, 
en la batalla que están librando, el accionar de la próxima semana con la presencia 
de Onganía.

El cuadro militar:
Como señalábamos, en el informe anterior, el cuadro militar sufriría mo-

dificaciones de acuerdo a los acontecimientos en la batalla política y es así que, en 
su seno, hay hoy bastantes contradicciones. A nadie se le escapa que la figura de 
Onganía está muy deteriorada, pero algunos acontecimientos como el producido 
por la CGT con su Plan de Acción y el de Julio Alsogaray, que a pesar de apoyar 
la política económica ha puesto dudas a la dirección de la misma, influido por su 
hermano, ha hecho que Onganía se fortalezca por algún tiempo. Esto se debe a que 
la acción de la CGT obligó a los grupos a unirse en autodefensa y la posición de 
Alsogaray motivó la reacción de sectores liberales, agrupados a otras tendencias 
que rivalizan o no quieren a Alvaro Alsogaray. Véase, en ese sentido, el comunicado 
de Lanusse; el mismo ratifica su apoyo a Onganía y significa un tiro por elevación 
a Alsogaray. Se dice que detrás de ese comunicado, debieron salir otros de los 
comandantes de otras zonas, pero no se creyó conveniente presentar una batalla 
frontal a Julio Alsogaray.

Como decimos anteriormente, el cuadro militar es confuso y contradic-
torio, hay ajustes de ubicación y la próxima semana, puede, mayor claridad. El caso 
particular de Osiris Villegas merece una atención especial; no hay duda que este 
buscará, en cualquier momento, ocupar la vacancia de Onganía. Para ello trabaja 
permanentemente. Pero parece haber cometido errores de apreciación, ya que cae 
con facilidad en la trampa que le tiende el sector liberal, al darle las tareas repre-
sivas en la superficie al movimiento obrero, por medio del CONASE. Todos los fun-
cionarios liberales señalan que,

en materia represiva, actuaron impulsados por el CONASE. Los amigos 
de Osiris Villegas sostienen que actúa así, porque aumenta su poder en el frente 
interno del Ejército, al ocupar la vacancia que en ese sentido deja Onganía. (la in-
formación de ese sector señala que Osiris Villegas es respetado, pero que también 
crea gran desconfianza, especialmente por su politización). Además, indican que de 
esta manera se produce la aceleración de la crisis. Nosotros creemos que hay un 
error que ya se pone de manifiesto: los liberales van a negociar la represión y ante 
la opinión pública el deteriorado, fundamentalmente, va a ser Osiris Villegas.
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El cuadro económico:
Todo indica que iremos a la recesión; hay una incógnita, la devaluación, 

pero fundamentalmente el problema del aumento de las retenciones agropecua-
rias, que es de mucha importancia, y puede cambiar el cuadro de resistencia actual 
y producir serias fisuras en el sector liberal, principalmente, en la tradicional Socie-
dad Rural, etc.

El Movimiento Obrero:
La falta de unidad está producida, circunstancialmente, por el accionar 

del Gobierno. Cuando hablamos de unidad nos referimos, fundamentalmente, a la 
de los peronistas. Esto ha hecho que no se hiciese un análisis real de la situación 
para ejecutar el Plan de Acción. Prevalecieron los aspectos personales de los diri-
gentes y no la evaluación de la situación general. Es así que lo que más se jugó, era 
quienes eran los más “duros”. Lo que más importaba, era la dirección de la CGT.

Al Gobierno, con esta debilidad en la superficie, no le costó mucho rea-
lizar su línea táctica estratégica. Por suerte, sus contradicciones internas analizadas 
en el informe político no le permitirán actuar a fondo. Todo indica que el movimiento 
obrero argentino por distintos motivos, que sería muy largo analizar, tiene carac-
terísticas especiales y que su acción revolucionaria, más que en las características 
de las grandes explosiones masivas, se basa en el terreno evolucionista, ya que se 
producen aspectos “conservadores” lógicos, ya que su lucha se plantea en el terre-
no de la defensa de las conquistas creadas por la acción del Peronismo desde el 
Gobierno.

Otro de los aspectos a evaluar es el de que, a pesar de su fuerza, el mo-
vimiento obrero argentino no tiene remate final entonces sufre, cuando su accionar 
pretende ser violento, la frustración y el descenso vertiginoso.

Debe comprenderse que en un país como el nuestro, solo una acción 
permanente y constante, aunque no aparezcan grandes “explosiones revoluciona-
rias”, será la capaz de llevar al movimiento obrero al cogobierno con los otros sec-
tores de la clase media, empresariado nacional y, especialmente, del Ejército, aliado 
fundamental para cualquier acción definitiva.

En el caso particular del último plan de acción, no se realizó la evalua-
ción y la forma de lucha desarrollada, emotivamente justa en los estratos obreros, 
no hizo más que producir el aglutinamiento enemigo y el aislamiento, en lugar de 
aumentar las contradicciones en la lucha que se desarrolle en el seno del Gobierno.

Todo esto, no significa que no hay que luchar, sino que hay que hacerlo 
con las armas, que signifiquen una acción permanente e independiente. Esto último 
significa que la línea táctica y estratégica no puede estar atada a la acción que algún 
general va a producir. Ello significa ser medio de presión y no fuerza de poder para 
los momentos decisivos. Es así que hace diez años que jugamos a la “revolución” de 
bolsillo, con el resultado de que ellos siguen en el Gobierno.

Ahora, tendremos que reconstruir el frente; ojalá que todos hayamos 
aprendido algo y con unidad real doctrinaria y de evaluación, logremos avanzar. Los 
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medios, a pesar de todo, los seguimos teniendo; además, contamos con las contra-
dicciones de los otros grupos que se agudizarán, si nosotros sabemos actuar.

Un gran abrazo.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
por Juan Taccone

Carta a Enrique Güerci

PERSONAL

Montevideo, marzo 18 de 1967

Señor
D. Enrique Güerci
Buenos Aires

Estimado compañero:

Recién hoy puedo tener el agrado de contestar a su muy amable carta del 22 
de febrero, en la que me hace llegar su más amplia y sincera solidaridad, con motivo 
del atentado de que fui objeto y donde salvé mi vida, milagrosamente, gracias a la 
ayuda que me prestaron dos compañeros Peronistas.

Afortunadamente, ya todo pasó y estoy nuevamente en la lucha, pero con 
mayores energías que antes y por supuesto que he tomado algunas medidas es-
peciales de seguridad. Evidentemente, los hombres que luchamos con verdadera 
lealtad por nuestra Causa, vivimos expuestos permanentemente a estos tipos de 
acciones, las que no han de doblegarnos jamás.

Deseo, por medio de esta, agradecerle muy sinceramente su noble gesto, 
como así también la amistad que me expresa que sabré valorar por siempre.

Me dice Vd. también en su amable carta: “…las diferencias que tenemos y que 
subsisten en otro aspecto, serán dilucidadas oportunamente”. Deseo que no tenga-
mos ninguna clase de diferencias y, es más, entiendo que no las hay, ya que todos 
luchamos por una misma Causa y, fundamentalmente, por [el] Retorno de nuestro 
único Jefe y Conductor, el Gral. Perón.

Desearía ahora solicitarle un gran favor, con la mayor cordialidad, y rogándo-
le que no tome a mal ninguna de mis palabras. El favor que le solicito es que cuanto 
antes me honre con su visita a mi casa en Montevideo. Hasta tanto no lo haga, le 
rogaría que suspenda momentáneamente las actividades suyas y de la compañera 
Susana Valle dentro de la Comisión Argentina Pro Retorno. Le ruego, mi muy es-
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timado compañero, que no tome a mal mis palabras, que están inspiradas en los 
mejores principios y en la mayor amistad y solidaridad Peronista.

Si me tomo semejante atrevimiento de hacerle esta solicitud, no es para crear 
nuevos problemas ni para enemistarme con Vd., muy por el contrario, es únicamente 
porque el Comando Superior Peronista, ha determinado que así sea y tengo segu-
ridad que Vd. sabrá comprender. Una vez más, le ruego que ni Vd. ni la compañera 
Susana Valle, por quienes siento un profundo respeto, vayan a tomar a mal esta mi 
carta. Entiendo que la colaboración de Vds. dos será de un inestimable valor y diría 
imprescindible, pero todo respondiendo a lo que expresamente termina de expre-
sarme el Comando Superior Peronista al respecto y cumpliendo al pie de la letra con 
la “Misión, Directivas Generales y Organización”, aprobadas oportunamente por el 
citado Comando. Además, termina de designarse a un nuevo Secretario General de 
la J.C.N. del Mov. Peronista y estamos trabajando coordinadamente con él, que será 
de la única forma que podremos alcanzar nuestro objetivo: el Retorno del Gral. Perón.

Vuelvo a insistirle compañero Güerci, no tome a mal mis palabras, tenga ab-
soluta seguridad que todo será superado de la mejor manera si nos ajustamos a las 
instrucciones que termina de recibir —ratificando anteriores— del Comando Su-
perior Peronista. No vea en mis palabras nada más que principios de organización. 
Frente al Comando Superior soy yo el responsable de la Comisión Pro Retorno y por 
tanto es imprescindible que conversemos en esta, lo mismo si lo desea la compa-
ñera Susana Valle, a quién también recibiré con el mayor gusto y la mejor amistad, 
sea juntamente con Vd. o sola, según Vds. dispongan o lo disponga Susana, por 
quién, le repito, siento profundo respeto por sus valiosos antecedentes Peronistas 
y, fundamentalmente, por ser la Hija de nuestro querido e inolvidable Gral. Juan 
José Valle.

Comprenderá compañero y amigo Güerci que, si soy el responsable de la 
Comisión Pro Retorno, será fundamental que tanto Vd. como la compañera Susana 
Valle, no actúen dentro de la misma o en la campaña Pro Retorno, al margen de 
las instrucciones del Comando Superior y que en el futuro seguirán llegando por 
mi intermedio a los compañeros de la Delegación Nacional. Una vez más, le ruego, 
no tome a mal todas estas mis palabras y pueda yo tener el honor de recibir cuanto 
antes la visita suya o la de ambos (compañero Güerci y compañera Susana Valle).

En fin, espero tener cuanto antes el anuncio de su visita a mi casa y así todo 
podrá quedar debidamente aclarado y las cosas marcharán mucho mejor.

Quedo en esta a la entera disposición suya y de la compañera Susana Valle, 
mientras tanto, aprovecho para hacerle llegar un sincero y fuerte abrazo, que ruego 
hacer extensivo a la compañera Susana Valle y demás amigas en esa.

Pablo Vicente

S/C.: Canelones 776 Bis Piso 2° Depto. 4, Montevideo – Uruguay
Teléfono: 98 25 87 Montevideo
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Carta a Juan Domingo Perón26

Carta N.o 180

Montevideo, martes 21 de marzo de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Que tranquilidad y alegría más grande es poder trabajar como lo estoy ha-
ciendo con su total respaldo y máxima confianza, tal como me lo expresa en sus 
dos últimas cartas de fechas 8 y 14 de marzo que recibí, como de costumbre, sin 
ninguna clase de signos de violación y esta vez las dos, a los tres días de haber sido 
despachadas desde Madrid. La primera, la recibí en la dirección de la calle Masso-
ller, que como le expresara hace ya tiempo, es gente de la más entera confianza 
que ni siquiera abrieron el sobre externo y que me la trajeron el mismo día. Cada 
día me siento más comprometido a seguir trabajando con mis mayores energías y 
respondiendo solo, única y exclusivamente al único Jefe y Conductor de nuestro 
Movimiento, el Gral. Perón. Lo seguiré haciendo hasta que tenga vida y cada día con 
mi mayor lealtad. 

Hay algo que nos está preocupando a todos los Peronistas con Perón y es 
su seguridad, como consecuencia del atentado ocurrido la vez pasada en Madrid y 
ahora leo en La Razón de esta noche que: “Apareció herida de un tiro, en su casa de 
Madrid, la Princesa Beatriz de Saboya, y se eriza la realeza europea”. Vea, mi Gene-
ral, que en la actualidad nuestros enemigos no reparan en medios. Le ruego que al 
oscurecer no deje de cerrar la persiana que está a la izquierda de su escritorio. Exis-
ten muy buenos fusiles con miras telescópicas que, Vd. sabe muy bien, se pueden 
emplear desde larga distancia con gran precisión.

Hace pocos días un ex suboficial que me acompañó el 9 de junio de 1956 en 
la toma de la Escuela de Mecánica del Ejército, me mandó a decir textualmente lo 
siguiente: “Una versión emanada de las FF.AA. sostiene que hay un plan para ase-
sinar al Gral. Perón, de esto tiene conocimiento Onganía y no estaría ajeno a ella la 
visita del Ministro de Marina Español”. En fin, la noticia no está muy clara, pero la 
fuente me merece absoluta fe. Perdone que lo moleste con estos asuntos, pero cada 

26. Original incompleto, falta anexo y artículos periodísticos.
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día debemos tomar mayores medidas de seguridad, para evitarnos cosas graves y 
luego irreparables. Paso ahora a referirme a otros temas.

JUVENTUD PERONISTA:
Quiero hacerle presente mi más sincero agradecimiento y reconocimiento por 

la resolución que ha adoptado luego de la realización del Congreso de la Juventud, 
de hacer que se respete mi autoridad, pues eso será lo que nos permitirá solucionar, 
definitivamente, la situación que presenta esta Rama del Movimiento, que es solo 
en el plano de los eternos caudillejos de la Capital y de los que la masa está ya 
cansada y desean se terminen de una vez por todas.

Me indica que trabaje en coordinación con el Mayor Alberte. Afortunadamen-
te, ya hace un tiempo que lo venimos haciendo, desde antes de mi viaje a España, y 
lo seguimos haciendo en la actualidad y eso ha de dar muy buenos resultados. Lo 
que no queremos es que ahora se arme una nueva “rosca” dentro del Peronismo, 
como podría ser la de Alberte y Vicente. Estamos dispuestos a que haya una sola, 
la del Gral. Perón. No debe ahora aparecer el “albertismo” o “vicentismo” debe ha-
blarse solo de Peronismo con Perón.

Volviendo al asunto de la juventud, con Alberte estamos haciendo un nuevo 
estudio general de la situación para que todo se solucione de la mejor manera y no 
propongamos medidas inconsultas o más perjudiciales para esta Rama. Deseamos 
planificar lentamente, pero con seguridad.

Los que vinieron a romper el Congreso están ahora tratando de organizar un 
nuevo Congreso en Tucumán u otro punto de nuestro País. Pensaban hacerlo den-
tro de pocos días, pero ya ha sufrido una postergación, como consecuencia de que 
no encuentran apoyo en los demás grupos de Juventud, que solo, acatarán lo que 
disponga el Comando Superior Peronista.

Sin crear nuevos problemas y con la mayor calma y prudencia haremos la 
depuración que Vd. indica en su carta, pues es de la única forma que todo podrá 
solucionarse. Una de esas formas, será haciendo que todos trabajen en planes bien 
meditados y que estén en perfecta armonía con el resto del Movimiento y de ahí 
también irá saliendo la unidad de la Juventud.

Lo que pasa es que durante los últimos tiempos hemos tenido un Movimiento 
en completa inactividad y eso es lo que trae todos estos problemas. Es lo mismo 
que nos pasaba en el Ejército, que cuando la tropa estaba inactiva era cuando se 
presentaban los problemas. Acá, habrá trabajo para todos, y le aseguro que es mu-
cho lo que tenemos para hacer y entonces, en el trabajo, todos se han de unir.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Le agradezco también de todo corazón la resolución que ha tomado con res-

pecto al compañero Güerci que involucra a la compañera Susana Valle, a quien 
Güerci utiliza como escudo. No obstante, mi General, y para no crearle más proble-
ma a Vd. le he mandado unas líneas a Güerci en las que lo invito a concurrir a Mon-
tevideo para conversar conmigo, lo mismo que a Susana, y así, si lo desean, siguen 
trabajando por el Retorno, pero coordinadamente con el resto del Movimiento y no 
como lo están haciendo en la actualidad.
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Sobre la Comisión Pro Retorno hemos hablado extensamente con el Mayor 
Alberte que es el primer convencido que nuestra Patria y nuestro Pueblo no tie-
nen solución sin Perón. Alberte hará que cada una de las Ramas del Movimiento 
designe a un representante que se ha de incorporar como Delegado Nacional a la 
Comisión Argentina Pro Retorno, que es la máxima autoridad de esta organización 
dentro de la Argentina. De esta forma, todo podrá marchar armónicamente y en 
perfecta coordinación con todo el resto del Movimiento y, fundamentalmente, con 
el Mayor Alberte que también tendrá a su representante como Delegado Nacional 
dentro de la Comisión Pro Retorno. Ya hemos visto que Güerci tampoco se lleva 
bien con el Mayor Alberte y eso no puede ser. En una palabra, que de esta mane-
ra se podrá trabajar verdaderamente muy bien en la Campaña Pro Retorno y con 
verdadera efectividad. De la otra forma, muchas medidas que tomaba la Comisión 
Pro Retorno, caían medio en el vacío por no tener el apoyo de las otras Ramas del 
Movimiento.

MAYOR ALBERTE:
Prácticamente, ya ha tomado posesión de su nuevo cargo y está haciendo 

sus primeras armas con éxito y mayor será, cuando todo el Movimiento tenga plena 
conciencia de que verdaderamente es el Secretario General de la J.C.N. Por mi parte, 
estoy transmitiendo esto a todos los muchos compañeros que me siguen visitan-
do y a todos les solicito la máxima colaboración para con Alberte, a la vez que les 
hago notar el acierto de su designación, por parte del Comando Superior. A otros 
compañeros que me escriben, les hago notar lo mismo. Por supuesto, que no falta 
alguna campaña en contra de Alberte pero, no debe preocuparnos mayormente, 
pues proviene de los eternos enemigos que tenemos infiltrados dentro del Pero-
nismo. Ya algunos diarios se han encargado de dar como versión la nueva situación 
del compañero Mayor Alberte y Primera Plana, en su último número, sacó algunos 
comentarios al respecto que Vd. podrá leer en el Informativo de SINSE. Dice, la nota 
de esta revista, que tiene una tintorería en Sociedad con “Pablo Vicente”. Lo que 
ocurre es que realmente tiene un socio que es el Mayor JULIO OSCAR Vicente y lo 
confunden conmigo. ¡Ojalá fuera cierto, que yo fuera socio!

Como podrá imaginar estoy derivando, casi todos los problemas que se van 
presentando, al Mayor Alberte, por supuesto que lo más importante, para no recar-
garlo con problemas, si no lo van a volver loco y debemos dejarle algo de tranqui-
lidad para que pueda encarar los problemas de verdadero fondo de nuestro Movi-
miento.

Debo agregarle que la inmensa mayoría de los compañeros Peronistas están 
conformes con esta designación, otros esperan ver las primeras medidas que tome 
Alberte para solucionar todos los muchos problemas que tiene nuestro Movimien-
to, para brindarle todo su apoyo.

No sé, pero tengo fe de que Alberte podrá marchar muy bien, pues condicio-
nes no le faltan para el cargo, como así tampoco capacidad de trabajo y de organi-
zación. Es, además, un hombre de quien nadie puede decir nada malo, pues siempre 
ha mantenido una inquebrantable lealtad a Perón y una línea de conducta brillante 
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en todo sentido. Además, tiene la energía suficiente para conducir el Movimiento 
en estos momentos de verdadera gravedad para todos y donde hará falta mucha 
disciplina y, más que nada, hacer trabajar a todo el mundo.

LIBRO “LAS MALVINAS DE HOY”
Por correo certificado —recibo Nº 098656 letra “R”— le despaché, esta se-

mana pasada, este libro que me hizo llegar (un ejemplar para Vd. y otro para mí 
—ambos dedicados—) el Dr. Hipólito Solari Yrigoyen. Recordará que es uno de los 
cinco integrantes de la Juventud Radical que me visitaron la semana pasada. Me da 
la impresión que se fueron bien impresionados de la visita que me hicieron, pues 
el libro me lo remitieron a los pocos días de la visita a mi casa. Por las dudas no lo 
hubiera recibido, la dedicatoria destinada a Vd. y que figura en este libro, del cual 
es autor el Dr. Yrigoyen, dice textualmente lo siguiente: “A Juan D. Perón recuerdo 
de su adversario político, un joven radical, que mantiene con firmeza sus ideas pero 
que cree en la necesidad de un diálogo entre las fuerzas populares para hallar la 
salida argentina a través de la democracia representativa, la defensa nacional y la 
primacía popular”. Fdo. Hipólito Solari Yrigoyen.

Si no es mucho trabajo para Vd. se me ocurre que podría mandarle dos líneas 
de agradecimiento y, de esa forma, se va metiendo en el bolsillo a estos muchachos 
también. El libro no vale gran cosa, pues parece que [en] el asunto de las Malvinas 
solo se hubiera hecho algo durante el gobierno del Dr. Illia y que, Zabal Ortiz, sería 
el gran gestor. Qué le vamos a hacer, cada uno tira agua para su molino. Lo impor-
tante, es el gesto de este muchacho para con el Jefe de nuestro Movimiento.

DOCTOR TIRRO:
Es este un médico argentino que vive desde hace unos meses en Montevideo 

y que el senador Acuña lo ha designado enlace conmigo. Pertenece también a la 
UCRP y es amigo de Illia, también. En el último tiempo de Illia fue encargado de 
negocios en uno de esos países africanos. Ya me ha venido a ver dos veces y hemos 
mantenido largas conversaciones. Es un convencido que debemos dialogar, que 
debe haber sinceridad, etc., etc. La vez pasada me dijo, textualmente: “Illia estuvo 
atraído por Balbín, ahora ya no es así”. Me comentó que el Dr. Illia, en su último viaje 
a la Argentina, le dijo “Mantenga el contacto con el Mayor Vicente y dígale que es-
tuvo conversando conmigo sobre todo esto, que trataré de visitarlo en Montevideo”. 
Había prometido hacerlo en esta Semana Santa, pero hasta la fecha nada.

Como imaginará trato de dejar que sea el Dr. Tirro quien hable siempre. Le 
aseguro que no debo hacer ningún esfuerzo para que así sea, pues nunca he visto a 
un hombre que le guste hablar tanto y yo aprovecho para interiorizarme de muchas 
cosas de ellos. Hoy, por ejemplo, estuvo nuevamente conmigo y me trajo la revista 
Primera Plana Nº 218 en la que aparece un artículo titulado: “Peronismo - Go-
bierno” - “EL EXTRAÑO VISITANTE”. Muestra una foto en la que aparecen el Gral. 
Perón, Zully Moreno y LUIS HERMOSILLA a quien, la revista, le dice: “un represen-
tante personal de Juan D. Perón”.
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Por las dudas no le hubiera llegado esta revista, al final, le agrego la nota. Me 
dejó la revista para que yo la leyera y sacara mis propias conclusiones que luego él, 
me las preguntaría. Tirro entiende que esas gestiones “interfieren” y “nos pueden 
llevar al fracaso en las conversaciones que estamos realizando”. Que todo esto des-
pierta resquemores de parte de ellos.

Le hice entender que no debíamos tomar al pie de la letra publicaciones por-
que, la mayoría de las veces, faltaban a la verdad y le mencioné el caso del Con-
greso de la Juventud, cuya nota hizo esta revista y que eran todos infundios. No se 
quedó muy convencido.

En otro pasaje de su conversación me comentó que la última vez que habló 
con el Dr. Illia, no hace más de quince días, este le había manifestado que una de las 
causas de su caída había sido la acción de la C.G.T. “que era manejada por Perón”. 
Le hice notar que eso era incierto. Me contestó que, en ese tiempo, la manejaba 
Alonso, que le respondía a Vd. Le contesté que no era del todo cierto. De cualquier 
forma —me dijo— “le hice comprender a Illia que no debíamos mirar para atrás por-
que eso era lo que siempre nos había separado y que por eso nunca llegábamos a 
un entendimiento los argentinos”. Me dijo que Illia le había dado la razón y que por 
eso había autorizado el envío de un emisario.

El ex Senador Acuña, de acuerdo a lo prometido, ya debía haber venido a ver-
me, pero me vino a explicar Tirro que le había fallecido un sobrino y por eso lo haría 
recién este fin de semana pues tenía mucho interés en venir a conversar conmigo. 
Esperemos que lo haga y veremos qué novedades nos trae.

ELENA FERNICOLA Y PAVÓN PEREYRA:
Ambos compañeros me han escrito desde Madrid y están encantados con 

la visita que le están realizando a Vd. Las cartas de cada uno de ellos traducen la 
verdadera emoción que sienten y muy especialmente Elena que no está tan acos-
tumbrada como Enrique a realizar este tipo de visitas. Tienen un entusiasmo único 
de escucharlo y están muy optimistas.

Realmente, Elena, es una verdadera Peronista y le aseguro que trabaja en la 
Argentina como no creo que lo hagan muchos de los nuestros. Claro, es un poco 
absorbente para algunos, pero lo positivo es que realmente trabaja y es como un 
tanque de guerra. Para ella no hay imposibles, siempre le mete para adelante. Todo 
es cuestión de saberla llevar y conducirla, y hace lo que se le dice. Algunos no la 
quieren, pero son los eternos enemigos de siempre de nuestro Movimiento, los que 
nunca hacen nada efectivo y solo se encargan de criticar.

Cuando regrese Elena, me imagino que va a venir con un embale tremendo 
y no va a haber quien la pare para seguir luchando por su pronto Retorno y eso es 
bueno, pues mucha gente no quiere creer en su regreso.

DOBLE DE PERÓN: (IMPORTANTE)
Me ha hecho saber que recibió su carta. Me refiero, al compañero RIGANTI 

de quien yo, hace un poco de tiempo, le mandé una carta y las fotos de él, para que 
Vd. viera que tiene un real parecido con Perón. Me pide que le consulte si realmente 
debe seguir manteniendo enlace con Vd. por medio de DIMO RUBIN, el cuñado de 
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Jorge Antonio, que es lo que le dijo quien le entregó la carta en Buenos Aires. Me 
hace saber, también, el compañero Riganti, que luego de recibir su carta y después 
de mucho tiempo le han vuelto a poner vigilancia y que todo esto le hace sospechar 
algo. Me pide que le aclare que esto no lo ha comentado con nadie más que conmi-
go, de acuerdo a sus instrucciones, de que sepa mantener la mayor reserva en todos 
sus próximos pasos.

BOLETÍN INFORMATIVO DE SINSE:
Para su conocimiento le adjunto el Nº 16 del 19 de marzo. Podrá encontrar en 

él un reportaje exclusivo con Perón que publicó el diario El Mundo de Buenos Aires.
Bueno, mi querido General, verá que siempre mis cartas tienen algunos erro-

res de escritura, pero es debido a que escribo directamente y sin borradores y siem-
pre a la gran disparada para poder cumplir con todas mis tareas, que le repito, 
cumplo con el mayor gusto; lo importante es que, periódicamente, le lleguen mis 
noticias y la seguridad de que estoy permanentemente al pie del cañón y cada día 
con mayores energías para la lucha.

Las últimas noticias de estos días son las siguientes: se anuncia en los dia-
rios, con grandes titulares, que “Concederán a la Argentina créditos internacionales 
por 400 millones de dólares” (yo diría de dolores). “Los darán el FMI, la tesorería 
y la banca de USA y Europa”. En cuanto a las Islas Malvinas, dicen hoy los diarios: 
“Vísperas de una solución”, según la noticia, Gran Bretaña estaría dispuesta a de-
volver las mismas, siempre y cuando se “respeten las condiciones y derechos de 
sus habitantes, tanto en el orden económico, como en el político y social”. Veremos 
luego que hay detrás de todo esto y que le tendremos que dar nosotros a cambio 
de ello. ¡No creo que sean tan buenos los ingleses!

En otro orden de cosas, existe alarma en la industria textil, pues se harían 
grandes importaciones de Japón, Italia, Hong Kong y otros países. Esto traerá apa-
rejado un serio problema para nuestros compañeros trabajadores de la citada in-
dustria. Hugo de Vera ha sido acusado y detenido por haber robado dos cartas del 
Gral. San Martín del Museo Histórico Nacional. Aparentemente, sería con fines de 
lucro y las mismas habían sido despachadas por correo a USA, pero las detuvieron 
a tiempo y quedaron en el País. Se dice que Vera pertenecería a la extrema dere-
cha, pero hasta ahora sin confirmación y no se le da carácter político sino más bien 
comercial, ya que serían vendidas en pesos 500.000 c/u. argentinos. Le agrego a 
continuación algunas otras noticias de último momento, especialmente, las relacio-
nadas con la Central Obrera, cuyos otros datos podrá leer en el Informe de SINSE 
que está muy cerca de la realidad.

Mi General, me tomo ahora el atrevimiento de solicitarle una fotografía suya 
autografiada para las siguientes personas:

DOCTOR YAMANDÚ TOURNE - Abogado uruguayo que me asistió,
en los últimos días, con motivo del
Congreso de la Juventud Peronista.
COMPAÑERA ELSA LÓPEZ, gran peronista de Santiago del Estero.
COMPAÑERA AURELIA de MANSILLA - ídem anterior.
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De todo corazón deseo que se encuentre muy bien y cada día mejor y con 
mayor optimismo, pues nuestras cosas se irán solucionando de la mejor manera. 
Disponga siempre de mí para todo cuanto le sea preciso con la mayor tranquilidad, 
sabe que soy un soldado incondicional suyo y de nuestro Movimiento. Olvidaba de-
cirle que le contesté a Jorge Antonio. Le adjunto copia de mi carta a Jorge.

Reciba, como de costumbre, mi más cariñoso abrazo y otro muy fuerte para 
Isabelita que deseo se encuentre muy bien. Mi señora y mi madre le agradecen de 
todo corazón cuanto Vd. hace por mí. Perico le manda unas cuantas moviditas de 
colita a Vd. e Isabelita y unos mimos para Tinola y la Puchi.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Jorge Antonio27

Montevideo, marzo 18 de 1967

Señor
D. Jorge Antonio
Madrid

Estimado amigo:

Hace pocos días he tenido el agrado de recibir su muy atenta del 28 de fe-
brero que mucho le agradezco y que recién hoy puedo contestar, por haber estado 
ausente unos días de mi casa, a fin de ajustar todo lo necesario con el objeto de 
poder seguir en nuestra lucha —sin nuevos inconvenientes— con mayores energías 
y decisión que antes.

Como Usted muy bien dice, nuestros enemigos “no le perdonarán su lealtad, 
sus sacrificios y su lucha”, afortunadamente, esos enemigos cada día son menos ya 
que la razón y la justicia están cada día más de nuestra parte y en consecuencia lo 
único que necesitamos es de la comprensión y solidaridad de todos nuestros com-
pañeros y fundamentalmente de la confianza de nuestro Jefe, el Gral. Perón.

Puede estar tranquilo que ahora tengo medidas especiales de seguridad to-
madas y además ya tengo un revólver que termina de regalarme un gran amigo 
brasileño, de manera que espero ya no puedan consumar un nuevo atentado, no 
obstante, no nos descuidamos.

Bueno, Jorge, le agradezco muy sinceramente su palabra de solidaridad y 
aprovecho esta para desearle que se encuentre muy bien en compañía de sus seres 
más queridos, mientras tanto, le hago llegar un fuerte abrazo, que le ruego hacer 
extensivo a todos los suyos y especialmente a su Señora Esposa.

27. Anexo de carta N.o 180
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Carta a Juan Domingo Perón28

CARTA N.o 181

Montevideo, marzo 25 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aprovechando que dentro de unas pocas horas viaja el Mayor Alberte a Ma-
drid para entrevistarse con Vd., tengo el agrado de hacerle llegar algunas pocas 
noticias en el deseo que se encuentre muy bien junto a Isabelita, a la vez que, para 
ambos, el tradicional ¡MUY FELICES PASCUAS!

Seré breve por cuanto el viaje a esa del compañero y amigo Mayor Alberte 
me releva de mayores comentarios, por cuanto anoche hemos conversado sobre 
todo lo nuestro y él le informará todo lo demás. Entiendo que es fundamental este 
viaje ya que es imprescindible que reciba su palabra directa, por aquello de que 
nada reemplaza al contacto personal y además porque se avecinan, en nuestra Pa-
tria y en nuestro Movimiento, horas muy difíciles.

JUVENTUD PERONISTA:
Me han comunicado que, pasado mañana lunes, ya están impresos 10.000 

ejemplares del Mensaje a la Juventud, el que se copió textualmente como Vd. me lo 
mandó y de inmediato iniciaremos su difusión por toda la Juventud de nuestro País 
y de paso, se lo haremos llegar a otros sectores de nuestro Movimiento, que no les 
vendrá mal.

Mientras tanto, seguimos trabajando lentamente con el fin de no equivocar 
el camino y siempre de acuerdo con sus indicaciones. Tengo fe de que, finalmente, 
todo quedará solucionado satisfactoriamente.

HÉCTOR VILLALÓN:
Ayer, también, entre las visitas que recibí figuró la del Mayor Nogueira y Prie-

to. Estos me han confirmado noticias que me habían llegado con anterioridad en 
el sentido de que Villalón, desde la cárcel, se está moviendo bastante con el fin 
de poner en marcha su vieja jefatura dentro del M.R.P. y en tal sentido, hace pocos 
días, me han hecho llegar el impreso que le adjunto donde aparece una autorización 

28. Original incompleto, faltan anexos.
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suya de bautismo para la niña Miriam Liliana Itati Castellano, de fecha 31 de mayo 
de 1966.

JUAN JOSÉ TACCONE:
Ayer, también, estuvo conmigo el compañero Sorrentino quien me ha hecho 

saber que aún Taccone no le ha entregado el Memorándum sobre la formación de 
las Cooperativas y que parece que medio se nos está quedando. La semana próxima 
hará algunas comprobaciones sobre el comportamiento de este compañero y me 
las hará saber para transmitirle a Vd.

EUSTAQUIO TOLOSA:
En el curso de esta semana me mandó a un compañero de él para entregar-

me la copia a mimeógrafo, que también le adjunto, con una declaración que dio a la 
prensa desde la cárcel y que fue difundida en parte por alguno de nuestros diarios 
en Buenos Aires.

A Tolosa lo está defendiendo el Dr. Sá por pedido expreso del gremio al 
que pertenece Tolosa. Sá lo hizo luego de consultarme, oportunamente, lo que Vd. 
pensaba sobre este compañero y al respecto le hice conocer lo que Vd. me mandó 
a decir en su carta el 29 de noviembre de 1966: “...Sin embargo, como está en una 
situación mala, debemos darle una mano, aunque sea para que reciba una mejor 
lección por su inconsecuencia y falta de Peronismo”.

Bueno, mi querido General, como tendrá mucho que conversar con el compa-
ñero y amigo Alberte, no deseo fatigarlo con la lectura de una extensa carta y por 
ello soy tan breve.

Me tomo el atrevimiento de mandarle un pequeño huevo de Pascua, aprove-
chando de la gentileza del Mayor Alberte, de parte de mi señora, mi madre y en mi 
nombre también.

Quedo en esta, como de costumbre, a la entera disposición suya y de Isabe-
lita, mientras tanto, aprovecho para hacerle llegar un muy fuerte y sincero abrazo 
que le ruego hacer extensivo a Isabelita.

 [firma autógrafa]
 Pablo Vicente

MI GENERAL:
Le adjunto para su lectura una carta que he recibido de los compañeros BA-

LUCH y MASSA (Metalúrgicos) para su conocimiento. Le ruego devolverme, para 
luego contestarlas.

Además, la carta que hace un tiempo me mandó Landajo para Vd. y que le 
avisé en una anterior mía.

[agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón29

CARTA N° 182

Montevideo, marzo 27 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Solo unas muy pocas líneas en el deseo que se encuentren muy bien en com-
pañía de Isabelita y con la esperanza de que le haya causado enorme satisfacción 
recibir la visita del Mayor Alberte que, ayer domingo, habrá llegado a Madrid para 
entrevistarse con Vd.

Esta tiene como principal finalidad adjuntarle el BOLETÍN INFORMATIVO N° 
17 DE SINSE con algunas noticias que seguramente le han de resultar de interés.

DECLARACIÓN:
Se dio a conocer una declaración firmada por un grupo de dirigentes sindi-

cales de Argentina. Ellos son: Ricardo De Luca (navales), Juan Carlos Eyheralde 
(calzado), Bernardo Villalba (FOTIA), Claudio Alogastino (forestales), Raúl Sánchez 
(FOTIA), Pablo Domenech (canillitas), Flotildo Rojas (trabajadores del Estado) y Ab-
dala y Baluch (metalúrgicos).

En la citada declaración se solicita la normalización de las organizaciones 
obreras intervenidas y que se revea la intención de dejar cesantes a 150.000 em-
pleados públicos. Dicen luego… “cambiar las estructuras para que todo siga igual, 
no es la solución, la única solución es cambiar las estructuras de tal forma que 
las condiciones objetivas económicas, sociales y políticas permitan e impulsen el 
esfuerzo de la creación de una infraestructura económica que no nos relegue a la 
condición de país agro exportador, aceptando con ello, el papel que se nos quiere 
imponer en la división internacional del trabajo. Afirman, más adelante, que en la 
Argentina solo la clase trabajadora está en condiciones de asumir el papel revolu-
cionario que exige la historia para producir el cambio”.

Bueno, mi General, como seguramente tendrá mucho que conversar con el 
compañero y amigo Alberte, no deseo fatigarlo demasiado y por ello finalizo.

29. Original incompleto, falta anexo.
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Quedo como de costumbre a su más entera disposición y mientras tanto 
aprovecho para hacerle llegar un muy fuerte y sincero abrazo de su siempre amigo. 
Otro abrazo muy sincero para Isabelita.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón

CARTA N.o 183

Montevideo, abril 1º de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Unas muy pocas líneas aprovechando que dentro de unos minutos sale el 
avión de Iberia para Madrid y así le hago saber lo más importante.

REGRESO MAYOR ALBERTE:
Gracias a Dios, ayer llegó a Montevideo a la mañana y a las 22.00 horas salió 

para la Argentina por avión. Toda la documentación la llevó, a nuestra tierra, un 
compañero de mi más entera confianza, en un avión que salió minutos antes que el 
de Alberte. De manera que todo ha sido con felicidad y ahora estoy esperando la 
comunicación de que también a la Argentina llegó sin novedad. Si me llega antes de 
despachar esta, le hago saber, pero desde ya pienso que nada debe haber pasado 
porque todo lo planificamos muy bien.

Se puede imaginar que hemos conversado extensamente y hemos escucha-
do las grabaciones que son maravillosas. Tengo plena confianza de que con todo 
esto podremos poner orden dentro del Peronismo, porque no dejan lugar a dudas 
de todo cuanto debe hacerse y confío en que Alberte podrá cumplir con su difícil 
misión, ya que es el hombre más indicado para poder hacerlo.

Sinceramente, le digo mi General, lo felicito por el aval que le ha dado al gran 
amigo Alberte ya que será de la única forma que lo respeten y lo apoyen. Por su-
puesto, que no debemos descartar que los mismos de siempre intenten perturbar, 
pero de acuerdo a las órdenes que ha traído, deberán recibir su merecido.

Como le decía, a todos aquellos que vienen con problemas importantes del 
Movimiento se los estoy derivando al Mayor Alberte, a los compañeros de las bases 
los atiendo yo y los oriento en base a las instrucciones que voy recibiendo y a la coor-
dinación que, desde hace un tiempo, mantenemos con el amigo y compañero Alberte.

EMISARIO DOCTOR ILLIA:
El día anterior a la llegada de Alberte me vino a ver el Sr. Leonardo Asís, que 

ha sido asesor general del Dr. Illia en la Presidencia y con quien mantiene perma-
nente contacto. Me expresó que venía en nombre del Dr. Illia. Asís es un hombre 
que no desea que su nombre se divulgue, pues entiende que así le puede ser más 
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útil a Illia. Por supuesto que Asís me trajo las debidas credenciales. Me pidió que yo 
le dirigiera dos líneas al Dr. Illia. No tuve inconveniente en hacerlo y la copia se la 
adjunto para su conocimiento.

Afortunadamente, ayer tenía que volver a verme a la tarde y entonces apro-
veché la presencia del amigo Alberte para presentarlos y ya ha quedado todo de-
bidamente coordinado de manera que, dentro de unos días y después que Alberte 
arregle el asunto de la C.G.T., ha de entrevistarse con Illia.

Por nuestra tierra siguen, nuevamente, los rumores de golpe de estado que 
están nuevamente en la calle, algunos hasta lo anuncian para la semana que se 
inicia y así fue que antes de ayer se me vino un compañero para contarme con pelos 
y señales. Veremos qué pasa, de cualquier manera, ya sabemos que mientras no 
negocien con el propio General Perón, nada serio será y seguiremos en las mismas 
de siempre.

La Encíclica Papal “Populorum Progressio” sigue produciendo vivos comen-
tarios en todas partes y por supuesto que son favorables. Lo que todos debieran 
decir es que todo eso ya lo expresó y aplicó el Gral. Perón en su Gobierno. Los que 
no deben estar muy a gusto son los capitalistas. La Razón, el día que la difundió, ti-
tuló su primera página a todo lo ancho así: “Dramática Encíclica Papal” - “Pau-
lo VI se pronuncia contra el capitalismo”.

En Bolivia las cosas se están poniendo muy serias con las actividades guerri-
lleras y podemos decir que virtualmente el Ejército boliviano en pleno está llevando 
a cabo grandes ataques contra los mismos. Hasta se habla de que el Presidente de 
ese País no asistirá a la Conferencia de Presidentes de Punta del Este, adonde creo 
que vendrán a recibir órdenes como de costumbre.

En la Argentina están “muy contentos” porque en la fecha se ha de formalizar 
un empréstito de USA por 400 millones de dólares. Una aspirina más para el País.

Bueno, mi querido General, he querido dejar para el final el hacerle llegar mi 
mayor agradecimiento por su tan noble gesto de auxiliarme en estas horas difíciles 
para mí, con los 250 dólares, que para mí han sido 250 millones. Qué vergüenza, mi 
General, tener que crearle estos problemas y espacialmente a Vd. a quien nunca le 
he querido hacer saber de mis problemas personales. Se podrá imaginar la alegría 
inmensa que tenemos mi Señora y yo y la deuda de gratitud que tenemos. Le ruego 
me perdone por este mal rato que le he dado con mi mala situación económica. Una 
vez más, infinitas gracias. Gracias también por su amable carta que entregóme el 
Mayor Alberte.

Corto acá para alcanzar el avión y así sabe que todo llegó muy bien y sin di-
ficultades. Reciba mi más cariñoso abrazo y el deseo que siga muy bien y pronto lo 
tengamos entre nosotros para lo que lucharemos, como siempre, con todas nues-
tras fuerzas. Mi Señora le hace llegar a Vd. y a Isabelita un muy afectuoso abrazo al 
que me adhiero.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Arturo Illia30

Montevideo, marzo 31 de 1967

Señor Doctor
D. Arturo U. Illia
Argentina

De mi más alta consideración:

He tenido el placer de recibir la visita del joven portador de la presente y no 
deseo que regrese sin hacerle llegar a Usted mi agradecimiento, por la amabilidad 
que ha tenido y que aprecio en el doble aspecto de argentino y adversario político. 
Es indudable que las horas dramáticas e inciertas que está viviendo nuestro País, 
nos acerca a todos los que compartimos el deseo de hacer algo por él.

El General Juan Perón y nosotros, que lo seguimos con la mayor lealtad, en-
tendemos que este diálogo es la única solución constructiva y lo que nos permitirá 
ponernos de acuerdo en objetivos superiores y reales, especialmente, alejados de 
todo espíritu mezquino partidista. En tal sentido, y luego de haber consultado con el 
Jefe de nuestro Movimiento, el General Juan Perón, tengo el agrado de hacerle sa-
ber que tomará contacto con Usted el Mayor Bernardo Alberte, que es la autoridad 
máxima del Peronismo en la Argentina.

He conversado largamente con el joven portador y él podrá informarle de 
otros detalles, especialmente, aquellos que se relacionan con el sentir patriótico 
del Gral. Perón, quien está dispuesto a escuchar todo lo que pueda ser convenien-
te para nuestra Patria y nuestro Pueblo, porque nunca ha pensado en favor de las 
facciones que nos separan, sino en lo que pueda unirnos en bien del País que es lo 
que cuenta.

Entiendo que con la conversación que hemos mantenido con el portador se 
nos ha acortado el camino entre Usted —por quien sentimos un profundo respeto— 
y el General Juan Perón, lo que es muy saludable para el logro de los objetivos que 
nos hemos propuesto y que deberemos tratar de alcanzar en el más breve plazo.

Quedo en esta a la entera disposición suya y mientras tanto aprovecho para 
saludar a Usted con mi más alta y distinguida consideración.

Pablo Vicente

S/C.: Canelones 776 Bis - Piso 2º Depto. 4 - Montevideo - Uruguay
 Teléfono 98 25 87 - Montevideo

30. Anexo de carta N.o 183.
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Carta a Juan Domingo Perón31

CARTA N.o 184

Montevideo, abril 4 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Para no perder la costumbre y tener el grato placer de ponerme en comunica-
ción con Usted, es que le hago llegar estas líneas con algunas novedades de nues-
tro Movimiento y, además, porque cuando no le escribo me parece que me faltara 
algo muy importante. Paso a decirle:

MAYOR ALBERTE:
Afortunadamente, llegó a la Argentina perfectamente bien y sin ningún pro-

blema. Recordará que en mi anterior le comuniqué que la documentación la llevó 
otro compañero uruguayo de los que me hacen la guardia y de la más entera con-
fianza. Es una maravilla de gente. La realidad es que viajaron casi juntos. El que 
llevaba la correspondencia tomó el avión de 21.20 hs. y Alberte 22.00 hs. Al llegar 
a Aeroparque lo esperó a Alberte y luego que vieron que no pasaba nada, tomaron 
el mismo taxi y así, todo terminó muy felizmente.

Alberte está trabajando a toda máquina y cada día le acerco más compañe-
ros de todo el País para que colaboren con él. Es gente no “quemada” y de los que 
realmente desean el Retorno de Perón. Todo lo hacemos dentro de la mayor coor-
dinación con el Mayor Alberte, a quien sabe muy bien me une una gran y verdadera 
amistad de toda una vida.

JUVENTUD PERONISTA:
Aprovechando la estadía de Alberte en Montevideo, el viernes pasado, con-

versamos extensamente sobre esta Rama del Movimiento y hemos coordinado todo 
lo necesario para que las cosas se encaucen por el mejor camino, tomando como 
experiencia todo lo sucedido en Montevideo.

Actualmente, se están moviendo dos fracciones de la Juventud, cada una 
queriendo llevar agua para su molino. Una, la que está formada por SPINA y el 
resto de los que vinieron a crear problemas en el Congreso y, la otra, la que se 
oponía a aquellos y que está formando la “Confederación General de Juventudes 

31. Original incompleto, faltan anexos.
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Peronistas”. Mientras tanto, los que no pertenecen a ninguno de los dos sectores 
están tomando contacto entre ellos, pues dicen que están cansados de los viejos 
“caudillejos” de la Juventud, que son los responsables de su actual división y que, 
entienden, que ninguno de ellos podrá dar una solución de fondo al problema. Este 
tercer grupo desea un entendimiento franco y sincero que los lleve a la verdadera 
unidad, completamente liberados de extremismos tendenciosos y banderías ajenas 
a nuestra Doctrina Peronista.

Mientras tanto, con el Mayor Alberte, estamos estudiando el mejor accionar 
para el futuro. Por lo pronto, el primer paso que hemos dado es la distribución del 
“Mensaje a la Juventud” que ya hará reflexionar bastante a todos los diversos gru-
pos y será una muy buena base para la unidad de toda la Juventud Peronista. Le 
adjunto un ejemplar de las copias que hicimos del referido Mensaje. Fue impreso 
por orden de Taccone en la imprenta de Luz y Fuerza.

Como verá, a Taccone le estamos sacando el jugo con la imprenta que poseen 
y no nos pone inconvenientes y, más abajo verá, qué otras cosas nos están impri-
miendo y va a imprimir.

Al Mayor Alberte, he hecho que le entreguen 1.000 ejemplares del Mensaje 
a la Juventud y, si precisa más, se le han de entregar. El resto ya se ha comenzado a 
repartir por todo el País a nuestras organizaciones.

A propósito del Mensaje a la Juventud, parece que Onganía no quiere ser 
menos que Vd. y en los próximos días dirigirá el suyo a la Juventud de todo el País. 
¿Qué me dice?...

Junto con el Mensaje a la Juventud se les entrega, a los compañeros de esta 
Rama, un “Comunicado” que le transcribo más abajo y del que Alberte tiene cono-
cimiento. Dice así:

CONFIDENCIAL

COMUNICADO Nº 1

A LOS COMPAÑEROS DE LA JUVENTUD PERONISTA
De acuerdo a lo expresamente dispuesto, hago llegar a los compañeros de la Ju-
ventud Peronista, la copia fiel del “MENSAJE A LA JUVENTUD” que el Comando 
Superior Peronista ha enviado con motivo de la realización del Congreso Nacional 
realizado en la Ciudad de Montevideo y al que se ruega darle la mayor difusión po-
sible dentro de nuestro Movimiento.
El Cdo. Sup. Peronista termina de hacer llegar claras instrucciones para la Juventud 
Peronista que, en su primera parte, establecen:
1º) Los resultados del Congreso de Montevideo han sido positivos como conse-
cuencia de la experiencia recogida y el conocimiento que se ha tenido sobre los 
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distintos grupos de la Juventud que llegaron de todo nuestro País, a la vez que se 
comprobó que está preparada para poder cumplir con las Directivas que imparta el 
Comando Superior, aún en condiciones adversas.
2º) A fin de no crear perturbaciones ni confusionismo dentro de la Juventud, el Co-
mando Superior Peronista, no ha de contestar a ninguno de los grupos de Juventud 
y, se seguirá comunicando con ella, por medio del Comando Delegado o bien por 
intermedio del Secretario General del Movimiento Peronista.
3º) Deberán seguir respetando los lineamientos ortodoxos determinados en la Doc-
trina Peronista evitando, de tal forma, la influencia de tendencias extremas.
4º) La Juventud Peronista deberá permanecer en un estado de expectativa dinámi-
ca, a la espera de las próximas directivas que el Comando Delegado haga llegar 
para su estricto cumplimiento y para alcanzar los objetivos fijados.
5º) Mantenerse alertas ante la posible acción de sectores interesados, que traten de 
confundir a quienes se mantienen leales a la conducción vertical del Movimiento y 
que luchan por cumplir y hacer cumplir las Directivas del Comando Superior.

Montevideo, marzo 27 de 1967

Pablo Vicente
DELEGADO COMANDO SUPERIOR

*********************

UNIÓN FERROVIARIA:
La noche anterior a venir el Mayor Alberte a Montevideo, mantuve una larga 

conversación con los compañeros CABRERA y LUIS de este Gremio, quienes vinie-
ron a verme para transmitirle a Vd. el problema porque atraviesa la misma. Hice 
que ellos mismos, en forma sintética, le hicieran un informe y se lo adjunto para su 
conocimiento.

Al día siguiente, y aprovechando la presencia de Alberte, hice que estos dos 
compañeros conversaran unos minutos con el Mayor y lo pusieran en antecedentes 
de todo. Acá mismo trazaron un plan a seguir y que, en síntesis, consistió en que 
Alberte, previamente, conversaría con el compañero Pepe y luego con el compa-
ñero ROBERTO GRIZIA, para tratar de encontrar el mejor camino para una buena 
solución.

Evidentemente, por lo que nos contaron estos dos compañeros, las cosas no 
fueron bien llevadas en la Unión Ferroviaria y ellos piensan que todo eso obedece a 
un plan de la gente de Scippione y los comunistas que están en trenza con aquellos, 
que al ver que el gremio era tomado por los Peronistas como consecuencia del re-
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sultado de las elecciones que se vienen realizando; prefirieron adoptar la conducta 
que llevó a la pérdida total del mismo.

En la cinta grabada, y que le hice escuchar a Alberte, el compañero Grizia 
hace una reseña total de todo lo sucedido y explica y justifica, por qué él, junto con 
el compañero Fernández, se quedaron en la Unión Ferroviaria, lo que les permi-
tió seguir estando en contacto con las autoridades nacionales, que les advirtieron 
que mandarían la intervención. Según los dos compañeros que vinieron a verme y 
el propio Grizia, en todo momento mantuvieron informado a Pepe de todo cuanto 
conversaban. A ellos, lo que les llama la atención, es que Pepe haya sido solidario 
con los comunistas y la gente de Scippione en la expulsión del gremio de Grizia y 
Fernández.

Actualmente, la situación es la siguiente. El gobierno ha amenazado con la 
intervención de la Unión Ferroviaria. Nombraría a un militar como interventor. Este 
llamaría a colaborar a Grizia y Fernández, para luego llamar a elecciones. Piensan, 
los compañeros, que esto sería una ventaja, pues permitiría a los Peronistas mane-
jar el proceso eleccionario.

En fin, no deseo cargarlo con más datos ya que todo esto lo conoce el Mayor 
Alberte, quien adoptará resolución, para obtener las mayores ventajas para el Pe-
ronismo y luego le hará saber. Ellos —todos— se iban a reunir en Buenos Aires el 
lunes pasado (ayer 3 de abril).

SEPARACIÓN DE JOSÉ NÉSTOR VÁZQUEZ: (MECÁNICOS)
La sorpresa de esta semana pasada ha sido la separación del cargo de Se-

cretario General de SMATA del compañero Vázquez, que hace poco tiempo estuvo 
con Vd. en Madrid, creo que lo hizo juntamente con el compañero Güerci. Se dice 
que ha cometido irregularidades en el ejercicio de sus funciones. Este gremio está 
adherido a las “62 de Pie”.

[* título: “Mecánicos del Automotor” agregado manuscrito: 4/IV]

CUETO RUA: “Perón tiene mala memoria y es contradictorio”
El diario El Mundo, en su edición del 30 de marzo de 1967, le dedica dos 

páginas a este señor y titula el reportaje en la forma que Vd. termina de leer. Podrá 
leerlo íntegro en el informativo de SINSE que le adjunto. Creo que debe leerlo, mi 
General, pues entiendo que son todas barbaridades las que dice este señor.

LIBRO CONDUCCIÓN POLÍTICA:
En el mismo informativo de SINSE podrá leer algo relacionado con su obra. 

Yo me tomé el atrevimiento de intervenir, por cuanto me había enterado que se iban 
a sacar sus libros con los nombres de Matera y Roberto Gasparini y entiendo que 
ninguno de nosotros debe hacerse cartel a costillas del Gral. Perón. Me ha prometi-
do Taccone que no se pondrán esos nombres, como así tampoco ningún prólogo de 
ellos y me hacen saber que harán de nuevo las tapas. No obstante, le entregarán a 
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Gasparini mil ejemplares, previa entrega del importe que corresponde, que es UN 
MILLÓN DE PESOS.

Dos mil ejemplares se han comprometido a vender, Taccone, que a $1.000 
c/u son dos millones de pesos, los otros dos mil ejemplares, he solicitado que se 
le entreguen al Mayor Alberte para que él disponga su venta al citado precio y ya 
hemos hablado también de esto con el nuevo Secretario General del Movimiento 
Peronista y está muy de acuerdo.

DIARIO PERONISTA:
No crea, mi General, que he descuidado este asunto. Seguimos trabajando 

intensamente y creo que pronto hemos de encontrar una solución. Por lo pronto, 
días pasados lo mandé a hablar a Taccone, para hacerle saber que entendía que ya 
se estaba demorando mucho el asunto de la solución económica y que considera-
ba debíamos encontrar una urgente solución para poder sacar el diario Peronista. 
Taccone considera que ese esfuerzo no debe ser solo de su gremio. No obstante, 
estamos viendo si ponen, aunque sea, la mitad del dinero, por supuesto que esta-
blecemos que ese dinero debe ser entregado, únicamente, al Jefe del Movimiento o 
al Mayor Alberte. No quiero decirle más cosas que estamos intentando, pues luego, 
no salen y uno queda como un charlatán, pero tenga la seguridad que estamos 
buscando soluciones, pero soluciones que permitan que el único propietario sea el 
Gral. Perón. También, esto lo conversé con Alberte, que por su lado está tratando 
de encontrar soluciones económicas.

Hablando de Taccone, SINSE le hace saber el resultado de una conversación 
que mantuvo el compañero Sorrentino con aquel y que Vd. podrá leer, en la que 
trata (Taccone) de justificar su actual conducta. Creo que es interesante su lectura. 
Le haré saber a Alberte también.

Bueno, mi querido General, como ya tiene bastante para leer en el informe 
Nº 18 que le adjunto de SINSE, no deseo fatigarlo más. Quedo, como siempre, a la 
entera disposición suya, mientras tanto aprovecho para hacerle llegar mi más ca-
riñoso abrazo, junto con el deseo de mi Señora de que tanto Vd. como Isabelita se 
encuentren muy bien.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

NOTA: Mi General, me olvidaba de un asunto. El Mayor Alberte me trajo una fo-
tografía suya para el compañero uruguayo MELCHOR CAÑELLAS, que mucho le 
agradece y que le aseguro se llevó un susto bárbaro, cuando la recibió, de la gran 
alegría. Ahora, lo que pasa es lo siguiente, junto con este compañero, me hacen la 
guardia, el compañero uruguayo MARIO RIUS, que es precisamente quien le llevó 
toda la documentación a Alberte a Buenos Aires. Es un muchacho admirable y está 
algo, si se le puede decir así, “celoso” de no haber recibido una foto suya. Le ruego 
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me haga llegar una foto suya para él. Rius es hijo de uno de los más grandes ciruja-
nos de este País y de gran prestigio.

[agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón32

CARTA N.o 185

Montevideo, abril 11 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Con bastante optimismo, por la forma como se van desarrollando nuestras 
cosas en la Argentina y en nuestro Movimiento, tengo el grato placer de hacerle 
llegar algunas noticias para su mejor información, en el deseo que se encuentre 
muy bien y con el mismo espíritu de lucha que siempre lo ha caracterizado y que se 
refleja en todas sus instrucciones.

CANAL TV URUGUAYA HACE OFRECIMIENTO A PERÓN - ARAÚJO: (IM-
PORTANTE)

Como en los negocios, hasta ahora, nos ha ido tan mal el amigo Araújo volvió 
a sus viejas funciones de periodista y las mismas las está cumpliendo en el CANAL 
12 de Montevideo, que es el segundo en importancia de los cuatro existentes en 
esta Ciudad.

Araújo, en estos momentos, está en vuelo hacia Montevideo desde Santiago 
de Chile, en el mismo avión que conduce al Presidente Frei a Montevideo. Durante 
una parte del viaje, y siempre a bordo, le hará un reportaje a Frei, que será grabado 
y filmado para pasarlo al “video tape” y pasarlo, mañana, por el Canal 12.

Con Araújo nos hemos trazado un Plan que consiste en una serie de au-
diciones a difundirse por el citado Canal. El referido Plan, Araújo, lo sometió a la 
aprobación de las autoridades del 12 TV y luego de unos días se lo han aprobado 
definitivamente. Se trata de una serie de entrevistas con distintos políticos de di-
versos países. Entre ellos, fundamentalmente, está el GRAL. PERÓN. Interviene en 
el mismo la Agencia EFE de Madrid, cuyo vicepresidente, mejor dicho, cuyo repre-
sentante en esta Ciudad, es el vicepresidente del Canal 12 de TV en Montevideo.

El ofrecimiento concreto es el siguiente: El Canal 12 le ofrece al Gral. JUAN 
PERÓN la posibilidad de grabar, en Madrid, un video tape de una duración de 15 
minutos. Sería entrevistado por el propio Araújo, a quien Vd. ya conoce muy bien 
por haberlo entrevistado dos veces. La última, cuando yo estuve en esa con Vd. Por 

32. Original incompleto, termina en la página 2.
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supuesto que Araújo es nuestro amigo y se grabaría todo cuanto Vd. considere con-
veniente. Se imagina que, si accediera a este ofrecimiento acá en el Uruguay, sería 
una verdadera Bomba y de una tremenda repercusión en todo el Continente.

Lo que desearíamos saber es si el Dr. EMILIO ROMERO —Director del diario 
Pueblo de Madrid— ejerce un alto cargo en la Agencia EFE. Si así fuera, el amigo 
Romero podría hacer que, desde Madrid, la referida Agencia ordenara que en lugar 
de 15 minutos nos concedan una hora y entonces sí, que para que le cuento lo que 
sería. En caso que nuestra consulta nos resultara afirmativa, por parte suya; se le 
podría hacer este importante pedido al Dr. Romero, sea por parte suya —que sería 
lo más efectivo— o de lo contrario, le escribiría yo, pero imaginará que no tendría 
ninguna fuerza comparada con la suya.

EN CONSECUENCIA: Que el Canal 12 de TV de Montevideo ha aprobado 
que se pase un video tape de una duración de 15 minutos, todo referente a Juan 
Perón y ahora solo esperamos su aprobación para que Araújo viaje a Madrid y se 
entreviste con Vd.

Si se confirmara lo del amigo Emilio Romero y este accediera, se podría inten-
tar que se ordene a Montevideo que el video tape sea de una hora de duración en 
lugar de 15 minutos concedidos.

Olvidaba algo importante y es que Vd. podrá referirse a los temas que con-
sidere más convenientes y que no existe limitación alguna por parte del Canal 12 
de TV.

REGRESO DE ELENA FERNICOLA:
A su paso por Montevideo, rumbo a la Argentina, vino a verme Elena Ferni-

cola y se puede imaginar con el entusiasmo y optimismo que ha regresado luego de 
haber conversado con Vd. Ha venido con una gran energía y deseos de trabajar por 
el Retorno de Perón.

Conversamos extensamente y hemos coordinado todo lo necesario para que 
la Comisión Pro Retorno, cada día, empiece a hacer sentir más su acción y se supe-
ren todos los pequeños inconvenientes que hemos venido teniendo.

Le expliqué que uno de los primeros pasos que debíamos dar, era la designa-
ción de un representante más por cada una de las Ramas del Movimiento Peronista, 
para que se incorporasen como Delegados nacionales en la Comisión Argentina Pro 
Retorno. Además, se designará un representante del Mayor Alberte. Le expliqué 
que todo esto ya lo había conversado yo con el Mayor Alberte y que a breve plazo 
el Mayor haría hacer todas esas designaciones.

El problema que más le preocupa es el de Enrique Güerci y Susana Valle, 
pero ya le expliqué todo y le hice entender que todo será superado de la mejor ma-
nera, para lo cual ya se estaban tomando las medidas correspondientes.

CARTA JOVEN UCRP ALBERTO E. ASSEFF (h):
En estos días he recibido una carta de este joven de la UCRP que pertenece a 

la Juventud Radical y que es uno de los cinco que me visitaron días pasados de todo 
lo cual le informé detalladamente. (ver Carta Nº 179).
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Asseff (h) vino con el joven Hipólito Solari Yrigoyen que le dedicó el libro “Las 
Malvinas de Hoy” y a quien Vd. ya le mandó su contestación por mi intermedio.

Le adjunto una copia de la carta de referencia, de fecha 30 de marzo, para su 
mejor conocimiento. Verá por ella, que han quedado muy gratamente impresiona-
dos del resultado de la visita a Montevideo y hacen planes para el futuro. En la mis-
ma, le expresa algo de preocupación por la publicación de Primera Plana, en la que 
se refirió a la entrevista Hermosilla - Ministro Borda. Creo que será conveniente lea 
esa carta y me indique qué puedo contestarle frente a ese interrogante que tienen.

A fin de no perturbarlo en la lectura de esta y seguir con el mismo tema le 
agrego, a continuación de esta hoja, la carta del joven Asseff.

Ya que hablamos de Juventud Radical, esta semana me hizo saber el com-
pañero CARLOS SUAREZ, también de la Juventud Radical y que lo visitara hace un 
tiempo en Madrid, que me hará llegar una cinta magnetofónica con una grabación. 
No me dio más detalles. En cuanto lo sepa le haré saber.
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Carta de Alberto E. Aseff (h)33

[membrete: Alberto E. Aseff (h)]

Buenos Aires, 30 de marzo de 1967

Señor
Mayor Pablo Vicente
Montevideo

Estimado Mayor:

Todavía sigo vivamente impresionado por la conversación que tuvimos. Real-
mente, me agradó su simpatía y la sinceridad con que manifestara sus opiniones. 
Ojalá, todo lo hablado se concrete. Honestamente, creo que el país lo está nece-
sitando. Pero también veo que el objetivo está aún lejos y que el camino hacia él 
no está expedito. Pienso que podríamos hacer mucho más, por tan alto cometido, 
sobre todo porque una civilidad (y los partidos políticos por los que se expresa) 
desajustada y dispersa, no puede ser alternativa de solución frente al poder militar 
aliado con los intereses. Esta es la fundamental razón que nos lleva a sostener que 
el radicalismo y el peronismo deben erigirse —a partir de un acuerdo sobre los li-
neamientos básicos— en la columna que vertebre el Movimiento Nacional. Sólo así 
podremos encarar, firmemente, la tarea que la Nación requiere. Será una solución 
de fondo. No será un nuevo camelo (léase farsa) de salida para el país. Acá hay vo-
ces que se oponen a incorporar al peronismo a este frente nacional. Dicen que no es 
sincero, que es totalitario, que se corre un terrible riesgo… Para colmo, Primera Pla-
na, desde hace unas pocas semanas, viene alertándonos en el sentido de que Perón 
es neutral entre el Gobierno y la oposición. Ha dado pie, para estas afirmaciones, la 
entrevista Borda - Hermosilla y que Perón nada haya dicho públicamente en favor 
del frente opositor. Todo esto representa el inconveniente que toda gran empresa 
tiene. Si nos arredra, somos indignos de dirigirla.

El Dr. Facundo Suárez, informado por nosotros de los cordiales términos de 
nuestra conversación quedó muy satisfecho. Cree que sería útil, hacer allá, algún 
ciclo de mesas redondas para tratar temas de interés rioplatense. En esas reuniones 
participarían radicales, peronistas, colorados y blancos. En una segunda etapa, po-
drían incorporarse otros sectores políticos. Una buena difusión de las conclusiones, 
la edición de folletos, etc. no solo serviría para propagar nuestras coincidencias, 

33. Anexo de carta N.o 185.
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sino también para preparar el clima propicio en las bases de nuestros partidos y 
para obtener la comprensión de la opinión independiente.

Por último, deseo le informe al General Perón la buena voluntad de los hom-
bres jóvenes de la U.C.R. para trabajar en pos de la unidad de los argentinos y de 
la grandeza nacional.

Un cordial y sincero saludo.

[rúbrica]
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Carta a Juan Domingo Perón34

CARTA N.o 186

Montevideo, abril 14 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En el día de ayer recibí una carta suya del 28 de enero de 1967, a la que ve-
nía agregado el Mensaje del Comando Superior al Congreso de la Rama Femenina, 
una carta para la compañera Di Leo y otra, para los compañeros de ATE. Como verá 
TARDÓ DOS MESES Y MEDIO EN LLEGAR A MI PODER. Lo que ocurrió es que, 
nuevamente, la despacharon con franqueo insuficiente. Le adjunto la tapa del sobre 
para su comprobación.

CARTA JUVENTUD RADICAL PARA GRAL. PERÓN:
Esta semana he recibido la carta que le adjunto del Dr. Hipólito Solari Yrigo-

yen, uno de los cinco jóvenes que me visitaron la vez pasada y de cuya entrevista le 
informé, detalladamente, oportunamente. Es en contestación a la que Vd. le remitió, 
por mi intermedio, agradeciéndole el libro que le dedicó “Las Malvinas Hoy”.

A su vez, en la que me hace llegar a mí, me dice entre otras cosas textual-
mente: “Creo que estamos dando pasos muy importantes para el futuro del País. Es 
muy largo el camino a recorrer y, sin duda, que encontraremos en él muchas dificul-
tades, pero lo trascendente en este caso es haber tomado la decisión de recorrerlo. 
En eso estamos”.

“Espero, junto con mis compañeros de la Mesa Directiva de la Juventud Radi-
cal, a quienes he hecho partícipes de las comunicaciones recibidas, el “Mensaje a la 
Juventud” que nos ha prometido. Lo examinaremos con todo interés”. (Mi General, 
ya seguramente estará en poder de ellos).

“Nosotros seguimos trabajando acá en todos los niveles: en nuestra genera-
ción y junto a los mayores que están en lo mismo. Por mi parte, el viernes pasado, 
pronuncié una conferencia sobre “La disolución de los partidos políticos” en la Fa-
cultad de Estudios Sociales (entidad privada que dirige Sánchez Viamonte) en don-
de expliqué cuanto depende el futuro de la democracia representativa argentina, de 
las conversaciones entre Ustedes y nosotros como fuerzas populares”.

34. Original incompleto, faltan anexos y artículo periodístico.
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Puedo asegurarle, mi General, que por informaciones que he recibido, toda 
esta gente, está trabajando activamente y con un enorme entusiasmo. Todo será 
cuestión que ellos no nos utilicen a nosotros, sino que sea a la inversa.

Este Doctor Yrigoyen me ha hecho llegar original y duplicado de sus ante-
cedentes. El original se lo adjunto para su conocimiento. Tengo la impresión de 
que todo cuanto ahí figura es real pues cuando tuve oportunidad de conocerlo y 
conversar con él, comprobé que se trata de un muchacho sumamente inteligente y 
preparado.

Entre sus antepasados figuran el ex Presidente Yrigoyen y Leandro N. Alem. 
Además, a los 19 años, obtuvo el título de abogado con diploma de honor. Fue 
corresponsal de guerra en Argelia, en 1959. Subdirector del diario La Razón desde 
el 1º de octubre de 1955 hasta igual fecha de 1957, pero podrá leer otros antece-
dentes, mucho más importantes, al final de mi carta. A continuación de esta página 
va la carta de Yrigoyen.

“EL SHOW DE PUNTA DEL ESTE”:
Textualmente, de esta forma titula un semanario del Uruguay a la CONFE-

RENCIA DE PRESIDENTES, realizada esta semana en Punta del Este y que ha fina-
lizado en la fecha.

Muy probablemente por la gran difusión internacional que se le ha dado a la 
misma, Usted ha de tener suficientes detalles, pero por las dudas le interesen algu-
nos de ellos que no hayan sido suficientemente desarrollados; se los hago llegar, 
como así también, algunos pequeños comentarios míos.

Hoy mismo algunos presidentes, al finalizar la reunión, iniciaron el regre-
so; nada sucedió en Punta del Este que no hubiera podido preverse. Los deseos 
fervientes de quienes esperaban que en esta oportunidad se diera un gran paso 
adelante resultaron —como era de imaginar— frustrados. Esto tampoco puede ser 
sorpresa para nadie, mientras se mantengan los actuales esquemas geopolíticos 
existentes en América.

Siempre hemos desconfiado de este “panamericanismo” oficial —OEA de por 
medio— que, ignorando realidades planteadas por primera vez, por Simón Bolívar 
en Panamá en 1826, se mantienen con dramática vigencia a casi un siglo y medio 
de distancia.

Al margen de lo episódico, lo pintoresco y los contactos marginales entre 
“gobernantes” americanos, asistimos a una nueva instancia de lo que calificó el Pre-
sidente Gestido del Uruguay, en su discurso inaugural de “progreso manuscrito” 
que también suele emplearse en el panamericanismo regido por la OEA.

Usted mejor que nadie sabe, mi General, que tres problemas acuciantes pre-
ocupan a Latinoamérica y que son, a su vez, causa determinante de los demás: el 
de la necesidad de determinados tipos de créditos para algunos países, para salir 
de sus actuales estancamientos, el de lograr fórmulas más justas que le permitan 
recibir por sus productos —materias primas, sobre todo— precios más justos y ra-
zonables y, por último, el de que Estados Unidos rompa sus barreras arancelarias 
proteccionistas. PARA ESTOS PROBLEMAS NO HA HABIDO SOLUCIONES.
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Entiendo que el Presidente Arosemena, quizá por ser el más joven (41 años) 
y, por tanto, el más impetuoso, planteó con una claridad que bien podría haber sido 
la tónica de la conferencia, que “no quería papeles vacíos” sino “soluciones con-
cretas”. No pedimos limosnas, ni dólares, ni ninguna otra moneda —dijo— PEDI-
MOS PARA AMÉRICA, FUNDAMENTALMENTE, TRES COSAS:

1º) Reducciones de tipo arancelario por parte de los Estados Unidos, en favor 
de los productos Latinoamericanos;

2º) que se paguen, a Latinoamérica, precios justos por sus productos de ex-
portación; y

3º) que se modifique, quitando tasas inhibitorias, el sistema crediticio de los 
Estados Unidos.

¿Qué dijo a esto Estados Unidos, preocupado por el equilibrio de su balanza 
de pagos comprometido por las inmensas obligaciones asumidas en todo el mundo 
y especialmente en el sudeste asiático (58 millones de dólares diarios, durante todo 
este año)? La contestación la podemos sacar del título de uno de los diarios de este 
País, cuando dice: “JOHNSON DEFRAUDÓ HASTA A LOS MÁS SERVILES”. Por su 
parte, el diario Clarín de Buenos Aires en su edición de hoy, en la primera página, 
dice textualmente: “Decepción por el discurso de Johnson”.

Creo que, el Presidente Gestido, estuvo muy acertado cuando en su discurso 
dijo: “TODO DEPENDE DE NOSOTROS MISMOS”. Además, cuando los periodistas 
le preguntaron sobre la opinión que le había merecido el discurso de Johnson; se 
limitó a expresar un “bueno” sin ningún entusiasmo, además cuando abandonaba 
la sesión plenaria de ayer —luego del discurso del Presidente de USA— se le oyó 
decir: “Ahora debemos trabajar en ayudarnos a nosotros mismos”. En fin, 
mi General, podría hacerle otra serie de citas más o menos del mismo tenor. Por 
supuesto que no han faltado algunos diarios y otros que han quedado “satisfechos” 
con los resultados alcanzados, pero entiendo que nada de esto es sincero, sino que 
no les queda otra alternativa, para no perder los “favores” que han recibido o recibi-
rán, pero entiendo que la mayoría de los comentarios son desfavorables.

EN SÍNTESIS: Todo esto, más bien ha parecido un diálogo entre sordos. Ha 
servido, en conclusión, para una encuesta de opiniones. Cada cual contó su historia, 
según le va en la feria, conviniendo en un documento que —a lo sumo— registra las 
frustraciones conocidas por todos sin aportar a su solución, ni la dosis, ni la natura-
leza de la medicina adecuada.

Por las dudas tenga interés, mi General, en leer algunos puntos, a continua-
ción, le iré agregando algunas notas para su lectura, pero antes de seguir adelante 
creo que debo hacer especial hincapié en que el Hombre - País clave, ha sido el 
Presidente Arosemena del Ecuador, que demostró una verdadera valentía. Hablan-
do vulgarmente, creo que les ha metido la tapa a todos y con una gran calidad, al 
punto tal que, hasta en determinado momento, llegó a elogiar a Johnson. Los dia-
rios dan detalles de todas las presiones que hubo sobre Arosemena —hasta último 
momento— para que firmara la Declaración final. Algunos llegaron a afirmar que, 
luego de la conferencia en privado que había mantenido con el Presidente de USA, 
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horas antes de la sesión de clausura, Arosemena firmaría y, se hicieron tan bien las 
cosas que, hasta que no le llegó el turno de firmar, nadie sabía cuál sería la resolu-
ción final del Ecuador.

Claro, que en todos estos procesos existen tantas trampas, que uno muchas 
veces puede llegar a pensar si no habrá sido todo teatro. No obstante, creo que no. 
Que la posición del Ecuador ha sido muy real y sincera y que Arosemena se com-
portó como un verdadero Líder y Presidente auténtico de su Pueblo. Usted con mu-
cha más visión y conocimiento de todas estas cosas sabrá cuál puede ser la verdad 
de todo. Me hizo dudar un poco todo esto, el hecho de que luego de haber finalizado 
todo, el Presidente Johnson (que no había aplaudido cuando finalizó su discurso 
Arocemena) se despidió cordialmente del Presidente del Ecuador y le obsequió un 
encendedor de oro con su firma. El diario agrega que al entregarle el regalo le dijo: 
Usted es un cowboy tejano. Cuando un cowboy dice no, es no (se refería a que no 
quiso firmar la declaración de presidentes). Pues bien, paso a agregarle las notas 
que pueden resultar de su interés.

1º) Discurso apertura Gral. Gestido - “Unidos venceremos”
2º) Presidente Arosemena - Enjuició duramente política de USA
3º) Discurso de Johnson
4º) Discurso de Onganía
5º) Algunos conceptos del Pte. del Perú, Belaúnde Terry. Fue el más aplaudido
6º) Declaraciones del ex Presidente, Dr. Illía, de Argentina
7º) Mensaje de Paulo VI
8º) Carta del Pte. de Bolivia, Gral. Barrientos
9º) “Declaración de los Presidentes de América” (Declaración final) Fíjese, mi 

General, que quien propuso este nombre fue nada menos que ¡Onganía!
10º) Balance de un periodista
11º) Varios
“DÉCADA DE LA URGENCIA”: Así como a la anterior conferencia de Punta 

del Este, al documento que se firmó le llamaron “La Alianza para el Progreso”, a 
esto le han de llamar —según todo parece indicar— la “Década de la Urgencia” y lo 
sacaron del discurso de Johnson.

GUERRILLEROS:
Según los diarios, todos coinciden en que las actividades guerrilleras conti-

núan y al parecer, cada vez, con mayor intensidad. Así, por ejemplo, en Bolivia los 
guerrilleros han capturado al Mayor Rubén Sánchez y 15 soldados, en los combates 
que mantuvieron el pasado lunes y en los que las fuerzas del gobierno tuvieron 9 
muertos y 7 heridos. Se dice que, el Mayor Sánchez, es bien tratado por los guerri-
lleros.

La Razón de esta noche publica una extensa crónica y en una parte dice: “El 
fragor de las ráfagas de ametralladora y el estruendo de las bombas vuelven a oírse 
en los profundos cañones montañosos de la selvática región de Chuquisaca y Santa 
Cruz, donde los guerrilleros y las tropas del Ejército boliviano, libran feroz lucha”.
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Mientras tanto, en el Brasil, aviones de su Fuerza Aérea lanzaron volantes 
sobre la zona donde se encuentran los guerrilleros, exigiendo su rendición; Les pro-
meten buen trato y justo proceso si se entregan a las tropas más cercanas.

“TENSIÓN EN MONTEVIDEO”:
Así titula La Razón, en su primera página, una nota en la que hace mención a 

todo cuanto se ha estado produciendo en este País, con motivo de la realización de 
la Conferencia de Punta del Este. Realmente, no hay tal tensión. Lo que sí ha ocu-
rrido, es que desde hace varios días se están produciendo una serie de actos como 
expresión de repudio, como ser, lanzamiento de bombas de alquitrán y otras explo-
sivas contra firmas americanas. Además, la Universidad desde hace unos días está 
ocupada por estudiantes cercados por la policía, los que no quieren salir para no ser 
detenidos. Hubo además algunas huelgas, pero todo en general se ha desarrollado 
en un clima de tranquilidad.

Eso sí, todos los diarios les han dado gran difusión a todas estas demostra-
ciones de repudio a Johnson. Además, en Punta del Este, donde las medidas de 
seguridad han sido verdaderamente extremas; no sé cómo se han arreglado, pero 
la cosa es que en un barco que está hundido a unos cincuenta metros de la costa 
del pleno centro de Punta del Este, ayer a la mañana, apareció con dos banderas. La 
uruguaya y otra de Vietnam del Norte. Además, también ayer a la mañana en una 
pared próxima al lugar de realización de la conferencia, apareció en la pared del Ho-
tel Playa, una leyenda que decía “Mr. Johnson: asesino. ¡Fuera!” Esto fue registrado 
en una foto en uno de los diarios de acá.

Hoy hubo, también, una manifestación autorizada por el Gobierno y se realizó 
con toda normalidad, por lo menos, no se han producido hechos de gravedad.

Bueno, mi querido General, nada más por hoy que desearle se encuentre muy 
bien, mientras tanto, aprovecho para hacerle llegar un muy fuerte y sincero abrazo 
de su siempre leal amigo y soldado.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: “EL PUENTE” PERIÓDICO MENSUAL MORENO - F.N.D.F.S]

Moreno, abril 30 de 1967

Al General
Juan D. Perón
Madrid

Querido General;

Cuanto pudiera decirle en esta carta está expresado en las columnas de El 
Puente, y especialmente en sus editoriales.

El Puente es el resultante modesto del esfuerzo de un grupo de compañeros, 
empeñados como yo, en unir con él las orillas en que se sitúan algunos hombres y 
grupos del Movimiento.

Esperamos la palabra de Ud. para tener la seguridad de que estamos en la 
buena senda.

Reciba Ud. un fuerte abrazo

[rúbrica]

[sello: PERIODICO EL PUENTE ANTONIO VALERGA (ilegible)]

Libertad 883 
Moreno Bs.As.
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Carta a Juan Domingo Perón35

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 188

Montevideo, mayo 14 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Hoy domingo a la mañana me llamó por teléfono desde Buenos Aires la com-
pañera Elena Fernicola, para hacerme saber que había llamado a su casa en Madrid, 
por teléfono, por cuanto en Argentina la prensa y la radio habían difundido que Vd. 
se encontraba gravemente enfermo y aún cosas peores. Me agregó que había con-
versado con el compañero López Rega, quien le había desmentido en forma termi-
nante semejantes barbaridades, agregando que en ese momento Vd. se encontraba 
caminando por el centro de Madrid (11.25 hs, aproximadamente, de España).

Le aseguro, mi querido General, que ya empezábamos a preocuparnos muy 
seriamente, especialmente, teniendo en cuenta que no tengo noticias suyas desde 
hace más de un mes (su última carta del 10 de abril).

Ahora, como tengo la seguridad que ya se encuentra en Madrid, y gracias a 
Dios muy bien, le escribo para empezar a hacerle llegar de a poco algunas de las 
muchas novedades que tenemos y paso a referirme a ellas.

INFORME DEL MAYOR ALBERTE:
Le adjunto, a la presente, un informe que me hizo llegar oportunamente el 

Mayor Alberte, al que vienen agregados los siguientes documentos: Acta firmada 
por los representantes de las “62 Organizaciones” (alonsistas y vandoristas) y copia 
de un Comunicado —estrictamente reservado— de las “62 Organizaciones de Pie”.

Ya que estamos hablando del compañero y amigo Alberte, digamos de paso 
que el día 7 de mayo, aniversario de nacimiento de EVITA, fue detenido por la po-
licía federal, al término de un discurso que pronunciara en homenaje a la “Mártir 
del Trabajo” en la bóveda de la familia de Perón, en la Chacarita. Afortunadamente, 
después de un largo mal rato fue puesto en libertad y sigue firme en la lucha, cum-

35. Original incompleto, termina en la página 3. Faltan anexos y artículos periodísticos.



174

pliendo una tarea cada día más positiva y efectiva, en la que no escatima un solo 
esfuerzo. Nos mantenemos en permanente contacto.

INFORME DELEGADA RAMA FEMENINA:
La compañera, Mabel Di Leo, también me hizo llegar los Informes Nº 34 al 

36, todos ellos inicialados por el Secretario General del Movimiento Peronista, com-
pañero Mayor Alberte y también se los remito para su consideración y estudio. En 
síntesis, que han tomado conocimiento del Mensaje traído por el Mayor Alberte del 
20 de marzo, plena adhesión y apoyo. Reunión con la Federación de Mujeres Pero-
nistas. Al respecto, me llamó por teléfono la compañera Mabel para decirme que 
era un hecho que la referida Federación se uniera a la Rama Femenina. Finalmente, 
que la entrevistó la compañera Carrasco —Relaciones Públicas de Delia Parodi—  
quien “con marcada intención recalcó que, si había una llamada a la UNIDAD, Mabel 
Di Leo, personalmente, debía llamar y hablar a Delia Parodi; primero, por la diferen-
cia de años y luego, por respeto”. Mabel le contestó que no tenía inconveniente en 
hacerlo. Agrega que luego habló con Alberte y que él creía era conveniente dejar en 
suspenso, por ahora, y que así lo entiende ella también.

VISITA JUANITA LARRAURI Y FERNICOLA:
Hace ya varios días tuve la grata visita de la compañera Juanita Larrauri que 

vino acompañada de Elena. Juanita me explicó todo el proceso de la entrevista que 
tuvo con Mabel Di leo quien, según Juanita, no estuvo nada cordial con ella. Que 
hasta ese momento Mabel no la había incorporado al Comando Táctico. La veo a 
esta gran compañera con muchos deseos de trabajar dentro del Movimiento a pesar 
del drama que lleva en su vida con motivo de la enfermedad de su hija. En estos 
días Juanita viajará a Madrid para entrevistarse con Vd. Pensaba hacerlo antes, pero 
como Vd. me dijo que no estaría en Madrid, le aconsejé que demorara su viaje hasta 
tanto Vd. regresara.

Ya he puesto todo esto en conocimiento del Mayor Alberte, para que él tome 
intervención en el asunto y, seguramente, en estos días me hará saber cuál ha sido 
el resultado de su gestión o seguramente le informará directamente a Vd., porque 
así se lo he sugerido.

REUNIÓN DE JUVENTUD PERONISTA EN QUILMES:
Los días 15 y 16 de abril se llevó a cabo en aquella Ciudad una reunión a la 

que se le pretendió dar el carácter de Congreso Nacional. En la convocatoria que 
hicieron manifestaron que “era la continuación del Congreso realizado en Montevi-
deo”. Agregaron que tenían el “aval” del Comando Superior. Fue convocada por los 
mismos “caudillitos” que vinieron a Montevideo a provocar todos los problemas que 
Vd. ya conoce.

Recordará que a Montevideo —con todos los problemas que son lógicos su-
poner— vinieron unos 300 (trescientos) compañeros. Pues bien, a la reunión de 
Quilmes asistieron apenas 80 personas, en su inmensa mayoría, de la Capital y 
Gran Buenos Aires. Del interior del País, no concurrió casi nadie. Solo Córdoba man-
dó, creo que 7 compañeros y luego hubo un representante más, creo que por cuatro 
provincias (es decir, uno de cada provincia, total 4).
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Los compañeros del M.U.P. (Movimiento Universitario Peronista) de Córdoba, 
fueron los que hicieron notar que a eso no se le podía dar el carácter de Congreso 
Nacional, por faltar la inmensa mayoría de los representantes de las provincias. En 
fin, tuvieron un papel muy destacado e impidieron que se llegara a consumar un 
hecho que pudo haber sido muy perjudicial para la Juventud.

En la referida reunión, los eternos “caudillitos”, tuvieron expresiones contra-
rias al Jefe del Movimiento Peronista, del Secretario General compañero Alberte y, 
por supuesto, que no me escapé de que también se hablara en contra mía.

El día anterior algunos de sus organizadores —entre ellos SCHWIN— se en-
trevistaron con el Mayor Alberte para invitarlo a concurrir, pero como no le quisieron 
decir el lugar, lo citaron para el día siguiente, a las 8 de la mañana, en la Confitería 
Las Violetas de Rivadavia y Medrano. Esperó hasta las 9 de la mañana y como no 
lo fueron a buscar, se retiró. Alberte aceptó la invitación para concurrir y poner las 
cosas en su justo lugar, porque ya tenía algunas versiones de lo que podría llegar 
a suceder.

Según algunos diarios, dicen que dieron una declaración cuyo contenido po-
drá leer en el recorte que le agrego más abajo para su conocimiento y proyectan 
realizar un Congreso ya que a esta reunión, por la falta de quórum, se le dio el ca-
rácter de “pre congreso”. Creo que será un nuevo fracaso.

Evidentemente, la reunión de Quilmes ha dejado un saldo muy positivo, ya 
que se ha comprobado, una vez más, que la Juventud Peronista en su inmensa ma-
yoría acata el mando vertical y que no apoya a los eternos “caudillitos” de Spina, 
Alvárez, Vaca, Schwin, etc. que a pesar de todos los esfuerzos que realizaron y los 
medios que contaron no pudieron convencer al resto de los compañeros para que 
los acompañaran. Es que la Juventud está cansada de todos ellos.

Ya el compañero Alberte, en forma sintética, le explica cómo estamos traba-
jando este asunto de la Juventud y seguimos en perfecto entendimiento con él. En 
tal sentido, ya están formando nuevas agrupaciones de Juventud, como el caso de 
la “Confederación General de Juventudes Peronistas” que están actuando bastante 
bien. Se han de formar otras agrupaciones mientras tanto y todo será superado 
de la mejor manera. Le adjunto, a continuación, una fotocopia de una nota y de un 
comunicado que me trajeron a Montevideo y que, previamente, tuvo en sus manos 
el compañero Mayor Alberte, que el pobre ya bastante tiene con el resto del Movi-
miento. El citado comunicado fue publicado en el diario La Razón de Buenos Aires 
del día viernes 5 de mayo en su página 4.

Mi General, varios días después del Congreso de Montevideo, empecé a re-
cibir notas de casi todos los grupos de Juventud de todo nuestro País, cuyo tenor 
en términos generales es similar al que le adjunto de la Juventud Peronista de la 
Energía Eléctrica. No se los he querido remitir para no taparlo de papeles como lo 
estoy yo y que ya ni sé dónde meterlos.

Juventudes Argentinas: Lo que medio nos está apurando ahora es la 
próxima realización del Congreso de Juventudes Argentinas. En tal sentido, ya con 
el Mayor Alberte, estamos estudiando este asunto y como de acuerdo a lo que Vd. 
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nos aconsejaba —y que nosotros estamos de acuerdo— de: “Todo en su medida y 
armoniosamente” y “planifiquemos lentamente y ejecutemos más lentamente to-
davía”; es probable que designemos a algunos compañeros en representación de 
la Juventud Peronista, para que representen a la misma en el citado Congreso y 
que por sus condiciones intelectuales estén a la altura de los representantes de las 
otras juventudes.

No recuerdo si ya en mis anteriores le he transmitido que hemos repartido, 
en todo el País, los diez mil ejemplares que mandamos a imprimir del Mensaje a la 
Juventud del Comando Superior.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]
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Carta a Hipólito Solari Yrigoyen, Jorge Andrés Garland, 
Juan Octavio Gauna (h), Horacio Costa y Alberto E. Asseff

Montevideo, mayo 14 de 1967

Señores
Dr. Hipólito Solari Yrigoyen
Dr. Jorge Andrés Garland
D. Juan Octavio Gauna (h)
D. Horacio Costa y
D. Alberto E. Asseff
Buenos Aires

Estimados amigos:

Tengo el grato placer de acusar recibo a Vuestra muy atenta del 24 de abril, 
que les agradezco con mi mayor sinceridad, lo que nos permite mantener el diálo-
go que hemos iniciado entre argentinos que luchamos por alcanzar nuevamente la 
felicidad de nuestro Pueblo y la grandeza de la Nación y nada ni nadie nos debe 
separar.

He visto con agrado que me hayan hecho conocer la opinión que han recogi-
do sobre el “Mensaje a la Juventud” y que lo hayan hecho con tanta sinceridad. En-
tiendo que así debiera ser siempre en el futuro, si es que realmente queremos llegar 
a un entendimiento. Todo cuanto nos ha sucedido hasta el presente, ha sido por la 
falta de un diálogo sincero y en el que cada parte exprese cómo ve cada problema 
y luego se busquen puntos de contacto, superando todo cuanto pueda separarnos 
y desechando siempre lo pequeño.

En cuanto a la situación general de nuestro País, es indudable que el instinto 
popular ha descubierto la superchería y el desprestigio del gobierno y [el] de sus 
hombres no se ha hecho esperar. Así, lo que inicialmente pudo haber sido, para 
algunos, una esperanza; se ha transformado en una desilusión que ha ido aumen-
tando con el propio deterioro del régimen.

Una política económica que conmine al País a vivir con los excedentes de la 
exportación está sometiendo a la población al hambre y la miseria, para resolver 
una situación preconcebidamente provocada por los mismos que ahora pretenden 
hacerle pagar al Pueblo las consecuencias de sus propios desatinos. Por manso que 
sea un Pueblo que ha asistido a la depredación de su País, en manos de sus enemi-
gos, no podrá sino reaccionar violentamente ante los anuncios que ahora será nue-
vamente él, quien ha de pagar con sacrificios y dolores los errores cometidos por 
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los que usurparon el poder. La solidaridad nacional solo puede ser compartida por 
todos cuando también se comparten los sacrificios, los esfuerzos y los beneficios.

Frente a todo cuanto venimos presenciando, el temor del General Don Juan 
Perón, es precisamente la situación que ha de ser su consecuencia: el caos o la gue-
rra civil. Lo primero, sería una oportunidad más para intentar el camino incruento 
y, agrega el Gral. Perón, lo segundo es demasiado caro para desearlo. “Muchos 
creen que a nuestro Pueblo y a nuestro Ejército les falta “espíritu guerrero” para una 
empresa de guerra. Lo mismo decían en España en 1936 y, sin embargo, cuando 
acordaron estaban en plena guerra civil que les costó un millón de muertos. Si los 
hombres argentinos, a quienes el destino ha puesto en situación de decidir, no tie-
nen la prudencia y la sabiduría necesaria para evitarlo; eso mismo nos puede pasar”.

Una vez más, les agradezco la gentileza que han tenido de hacerme llegar 
sus noticias, mientras tanto hago votos para que cuanto antes podamos alcanzar 
nuestros comunes objetivos.

Aprovecho para hacerles llegar mi cordial saludo junto con un fuerte abrazo.
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Carta a Juan Domingo Perón36

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 189

Montevideo, mayo 16 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Como podrá apreciar ya he comenzado a “bombardearlo” con mis intermina-
bles cartas, que cada vez que las comienzo me hago el propósito que sean lo más 
breves posibles, pero al final se hacen larguísimas y eso que no le transmito todo 
cuanto sucede y cuanto me vienen a transmitir los compañeros de Argentina o me 
escriben.

Desde que el compañero y amigo, Mayor Alberte, está al frente del Movi-
miento en la Argentina, le estoy haciendo llegar a él las cosas más importantes y a 
las que le puede dar soluciones, para no fatigarlo tanto a Usted.

No debo ocultarle que me está preocupando bastante su tan prolongado si-
lencio, más con las versiones que se han corrido sobre su estado de salud. Dios 
quiera que esté ya completamente restablecido de la “fuerte gripe” que, dicen los 
diarios, ha tenido. Ojalá, sea una “gripe” inventada por los diarios y que su silencio 
sea solo producto de su intenso trabajo.

JUVENTUD RADICAL:
Como habrá deducido por mis anteriores comentarios la misma está, prácti-

camente, dividida en dos fracciones. Una, la que encabezan los compañeros Carlos 
Suárez (que lo visitó a Vd.), Jorge Vargas y Arturo Goldstraj y la otra, encabezada 
por los Doctores Hipólito Solari Yrigoyen y Jorge Andrés Garland, juntamente con 
los compañeros Juan Octavio Gauna (hijo del ex Embajador en España), Horacio 
Costa y Alberto E. Asseff.

Ambos grupos están en permanente contacto conmigo y me han visitado y 
mantenemos constante correspondencia. A ambos les he explicado de mis con-
tactos con cada uno de ellos y no han puesto ninguna clase de reparos, muy por 

36. Original incompleto, faltan anexos.
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el contrario. Cada uno de estos grupos está trabajando muy activamente. Ambos 
mantienen contactos con el Dr. Illia. Ambos repudian a Balbín. El grupo de Suárez 
siente especial atracción por el ex senador Acuña a quien, según las revistas espe-
cializadas de Argentina, se le ha acercado Facundo Suarez.

Carta Mov. Juventud Radical: Carlos Suárez me ha hecho llegar para 
Vd. una carta que le adjunto y que hace varios días está en mi poder, pero que no 
se la mandé, pues no sabía si esperar la dirección suya en Sevilla —que nunca me 
llegó— o esperar su regreso a Madrid.

Carta Juventud Radical - Yrigoyen y otros : Hace unos días, firmada 
por las cinco personas que le menciono más arriba (Yrigoyen, Garland, Gauna (h), 
Costa y Asseff), me hicieron llegar una carta dirigida a mí que dice textualmente lo 
siguiente:

Buenos Aires, 24 de abril de 196737

Señor Mayor
D. Pablo Vicente
Montevideo

Estimado amigo:

Deseamos expresarle nuestro reconocimiento por el “Mensaje a la Juven-
tud”, editado por el Comando Superior Peronista, que nos ha enviado en varios 
ejemplares. Lo hemos leído con todo interés y, tal como se lo prometimos, le for-
mulamos como integrantes de la juventud radical, tres juicios esenciales que él nos 
merece:

1.“Coincidimos en general con el contenido social del mensaje y con la con-
dena a los grupos que se oponen al avance de las mayorías populares argentinas: 
“la sinarquía internacional” y “el cipayismo vernáculo”, como en el planteo de inte-
gración de los pueblos para lograr su liberación. Estamos de acuerdo, asimismo, con 
la observación que se hace referida al actual momento nacional del enfrentamiento 
entre pueblo y ejército y la responsabilidad que le cabe a esta institución por los 
hechos que ella respalda. Suscribimos el papel que se asigna al diálogo juvenil para 
encarar soluciones futuras y la sentencia contra el liberalismo económico”.

2. “Disentimos con la falta de discriminación en que incurre el documento 
tanto entre los diversos procesos que ocurrieron entre el 16 de setiembre de 1955 
y el 28 de junio del 1966, como entre las fuerzas disímiles que han actuado en ese 
lapso de manera muy diversa”.

37. Anexo de carta n.o 189 
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“Otorgamos primacía a lo futuro sobre lo pasado y, por ello, pensamos que 
sería de utilidad abandonar, por el momento, el debate histórico y los ataques que 
sus enfoques generan para buscar las coincidencias que permitan el acuerdo de los 
movimientos populares para darle una salida a la República”.

3. “Con respecto al análisis del cuartelazo militar del 28 de junio nos compla-
ce la valorización que hace el mensaje del atropello a la Constitución Nacional y a 
las leyes de la Nación que él significó. El golpe de estado se hizo para concluir con 
las expresiones de la voluntad popular, ya sea en las urnas, ya sea en los medios 
que la libertad posibilitaba. Ha cumplido con sus designios”.

“En cuanto a su orientación económica pensamos que el golpe militar tampo-
co se ha desviado de sus fines iniciales. Las alusiones en el “acta” y en el “mensaje” 
de la llamada oficialmente “revolución argentina” a la “penetración marxista”, los 
“desbordes totalitarios”, el “totalitarismo colectivista”, el “estatismo insaciable” y 
otras semejantes no dejaban lugar a dudas de su orientación reaccionaria. Por esto, 
no concordamos con el carácter de esperanza que el mensaje atribuye al golpe en 
su primer momento. Creemos que lo que se podía esperar de él es lo que está ocu-
rriendo”.

“Sabemos que Usted comprenderá que las tres observaciones precedentes 
se las formulamos con nuestras mejores intenciones y teniendo en cuenta la idea 
que, con fines superiores, hemos compartido sobre la necesidad de abrir el diálogo 
entre el radicalismo y el movimiento que usted integra y del que es dirigente”.

“Reciba el cordial saludo y un abrazo de sus amigos”.

JORGE ANDRÉS GARLAN    HORACIO COSTA   HIPÓLITO SOLARI YRIGOYEN

JUAN OCTAVIO GAUNA                               ALBERTO E. ASSEFF

LO VISITARA RDO. PADRE URSINO SANTOS:
Para mediados de junio intentará visitarlo —si Usted le concede una entre-

vista— este sacerdote que ha viajado a España a visitar a sus parientes y no desea 
regresar a estas tierras, sin antes tener el gusto de conversar con el Gral. Perón, 
por quien siente verdadera admiración. Termino de mandarle a España una carta de 
presentación para Vd. cuyo duplicado le adjunto al final de esta para su mayor se-
guridad. Prefirió no llevar la citada carta con él, pues antes, quería ver cómo estaban 
las cosas ahí y no tener dificultades.

Yo le ruego, mi querido General, que si puede le dispense unos minutos y el 
Padre Ursino regresará con un “embale” tremendo a seguir haciendo más Peronis-
mo que nunca. Le he mandado otra carta de presentación para el compañero López 
Rega y le he dicho que si tuviera alguna dificultad para encontrarlo a él, que lo llame 
a Vd. directamente a su teléfono para ver si puede verlo.

JUVENTUD PERONISTA:
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Ya Vd. más o menos sabe cómo hemos encarado este problema con el Mayor 
Alberte, que en los actuales momentos le está dedicando —como es lógico— el 
centro de gravedad a la parte sindical. Le agrego, ahora al final, el “Informe del 
Congreso de la Juventud realizado en Montevideo”, que lo tenía traspapelado y 
ha sido preparado por los ex integrantes de la Mesa Coordinadora Nacional, que 
tuvieron a su cargo la preparación del citado Congreso. Creo que si tiene tiempo 
será conveniente que lo lea para una mejor información suya.

En una de mis anteriores olvidé decirle que los grupos que organizaron la 
reunión de Quilmes de la Juventud Peronista, entre las cosas que dijeron estaban 
estas: “la unidad sindical es una trenza frigerista” ... “la cinta que pasa Alberte es 
fraguada, no es de Perón” … “acá no queremos verticalidad del mando” … “el Movi-
miento es pura burocracia”. Como ve, mi General, toda esa gente está más bien en 
la destrucción que en otra cosa. Fíjese que me ha llegado un ejemplar del “Regla-
mento” que utilizaron en Quilmes y al final es casi lo mismo del que se hizo para el 
Congreso de Montevideo, incluso la forma en que pensaban elegir a los represen-
tantes de la Juventud, vale decir, serían elegidos por los compañeros que fueron 
electos para integrar la Junta Coordinadora Nacional de la Juventud Peronista, en 
forma secreta y durante la realización de un cuarto intermedio. La convocatoria es 
prácticamente la misma y así, casi todo. En lugar de cinco minutos para el uso de la 
palabra dieron 15. Recordará que luego yo les aumenté a 10 minutos. En fin, todo 
esto ya pasó, ha sido muy positivo todo y ahora estamos muy bien encaminados y 
todo saldrá muy bien.

Me han llegado ahora noticias de que entre los grupos que vinieron a Mon-
tevideo a provocar las perturbaciones conocidas, se han producido algunas escisio-
nes. Así, por ejemplo, FANDEP (Vaca, Mendieta y Pilar) se separaron del Comando 
Revolucionario de SPINA. ¡Lógico! si estos mismos señores son los responsables de 
la actual división de la Juventud Peronista, que se produjo hace casi dos años. Ellos 
seguirán siempre produciendo esas divisiones, porque es la única que les permite 
tener alguna vigencia. Por suerte, nuestra Juventud ya está muy en claro de todo 
esto y ya —como lo demostró la reunión de Quilmes— no les lleva el apunte.

LIBRO CONDUCCIÓN POLÍTICA:
Con este asunto se ha producido una cuestión que al Mayor Alberte no le 

agrada absolutamente nada y a mí tampoco. Alberte me ha pedido que le informara 
todo cuanto yo sepa al respecto. Así lo he hecho. Finalmente, Alberte me solicitó 
que yo le dijera a Taccone que le mandara los cinco mil ejemplares a él y así se hará.

El Doctor Matera con el concurso de Roberto Gasparini, tenían pensado rea-
lizar una gran promoción en la que ellos aparecerían en primer plano y no se sabe 
dónde irían a parar los fondos que se recolecten por la venta de los mismos. De esta 
forma, todo estará centralizado en Alberte que es su representante directo y nadie 
podrá especular con una obra del Gral. Perón.

Por lo pronto, Taccone ya me ha prometido que él comprará dos mil ejempla-
res y lo producido de su venta, DOS MILLONES DE PESOS, se los entregará a Al-
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berte para el Movimiento. Es posible que incluso le entregue los dos millones antes 
de la venta del libro. Estoy gestionando eso en estos momentos.

La situación económica del Movimiento es verdaderamente desastrosa. Al-
berte, según noticias que me hizo llegar, solo había podido recolectar $ 30.000 
(treinta mil pesos). Verdaderamente, es una vergüenza que esto suceda en nuestro 
Movimiento.

DIARIO PERONISTA:
No crea, mi General, que tenemos descuidado este asunto, muy por el con-

trario, estamos trabajando muy activamente. Creo que las cosas van muy bien y en 
los próximos días hemos de realizar en Montevideo una muy importante reunión, 
donde espero con la ayuda de Dios poder darle una gran satisfacción. No quiero 
decirle más, pues como le he dicho otras veces, ya no creo más en las promesas.

No obstante, esta vez, parece que la cosa va en serio.
MAYOR OCERÍN - VISITA A MADRID:
Días pasados estuvo conmigo el Mayor Ocerín. No sé si lo recuerda, es el 

mismo que prestó servicios en Control de Estado durante casi todo su Gobierno y 
que intervino en la elaboración de planes políticos.

Un hijo de él —ARMANDO COSME OCERÍN— ha viajado a Madrid. Va a tra-
bajar en la casa Nestlé y lleva una carta del Mayor Ocerín —su Padre— de presen-
tación ante Vd., para ver si puede entrevistarlo. Lo hará acompañado de un sobrino 
del Mayor. Es probable que esto ocurra casi cuando esta carta llegue a sus manos, 
es decir el día 20 de mayo más o menos.

Me explicó, largamente, que está trabajando comercialmente y que piensa, 
es necesario que el Gral. Perón y el Movimiento se independicen económicamente y 
eso solo podrá hacerse con negocios. Según él las oficinas que tenía ITAGLE S.A en 
Buenos Aires han cerrado y considera que es una verdadera pena, pues se podrían 
hacer muchos y muy buenos negocios. Me solicitó que le adelantara que irá a con-
versar con Vd. sobre estos temas. Que él está completamente a su disposición y a 
la de Isabelita, como Presidenta de ITAGLE S.A. Dice que lo utilice sin ninguna clase 
contemplaciones. Incluso está muy relacionado con el Paraguay.

Ocerín irá a Madrid y si Vd. lo autoriza ha de desarrollarle un Plan con infi-
nidad de proyectos que permitirán realizar muy buenos negocios. Dios quiera, sea 
todo, una realidad.

HÉCTOR VILLALÓN EN LIBERTAD:
A fines de abril, mediante el pago de $ 200.000 en efectivo, fue puesto en 

libertad bajo esa fianza real. Según noticias que tengo, Villalón sigue afirmando 
que cuenta con el “aval” del Gral. Perón. Claro, salió en libertad él y cayó preso el 
Teniente CIRO AHUMADA, que se encuentra en la cárcel de Villa Devoto desde 
hace varios días.

ANDRÉS FRAMINI:
Hace ya varios días Framini me mandó una nota dirigida a Vd. en la que le 

solicita si Usted e Isabelita acceden a salir de padrinos de casamiento de los com-
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pañeros PABLO OSCAR ESCUDERO y PAULINA MATILDE EULER, que contraerán 
enlace el próximo 4 de julio de 1967.

Se ofrece Framini para actuar como representante suyo, y de Isabelita la com-
pañera MARÍA PREDES de LOJO. En caso de que Vd. no accediera a que fueran Fra-
mini y la Señora indicada sus representantes, se me ocurre que podría designarlo 
al Mayor Alberte y su Señora esposa. Digo esto porque a lo mejor le han llegado 
noticias de que Framini está algo remiso a sentarse a la mesa de la unidad de las 
dos “62 Organizaciones”.

Framini me ha hecho llegar una nota del futuro matrimonio quienes, a su 
vez, le hacen a Vd. y su Señora Isabelita dicho pedido con el mayor respeto y en la 
que expresan sus antecedentes y gran fervor Peronista, hacen votos por su pronto 
regreso, etc., etc. No se la adjunto, mi General, porque está escrita en hojas muy 
pesadas y el correo sale bastante caro, como podrá verlo por los estampillados de 
mis cartas.

GRAL ARNALDO SOSA MOLINA:
Está colaborando muy activamente con nuestro gran amigo Alberte. Días pa-

sados en su Quinta se hizo una gran reunión a la que concurrió Alberte y fue todo 
un éxito. Me ha mandado unas pocas líneas a mano, para que le solicite a Vd. que lo 
excuse de no escribirle contestando a su última carta y completando el informe que 
le mandara, por mi intermedio, el 28 de diciembre pasado. Lo que le pasa realmen-
te es que está muy mal de la vista. Ha perdido totalmente la visión en un ojo y del 
otro, casi no ve. Actualmente, me explica que está sometido a un tratamiento y que 
espera le dé buen resultado.

Me solicita, además, que le remita a Vd. una carta manuscrita que le llegó a 
sus manos, para conocimiento suyo. Cumpliendo con el deseo de él, se la agrego 
al final.

CARTA DEL PADRE DE UN “CÓNDOR”:
Mi General, entre las muchas cartas que recibo está la del compañero FELI-

CIANO CASTILLO, padre de uno de los compañeros que intervinieron en el “Ope-
rativo Cóndor” a Las Malvinas y me parece que no debo dejar de hacérsela llegar, 
pues para ellos es un verdadero estímulo. No sabe el efecto que ha producido la 
carta que Vd. le mandó la vez pasada. Me lo comenta en una extensa carta que me 
hace llegar a mí.

Ya en una anterior mía le hice saber lo que van a hacer estos muchachos una 
vez que sean puestos en libertad y me parece que será algo de gran trascendencia 
para Vd. y para el Movimiento, especialmente, por la difusión internacional que se 
le dio a esa verdadera proeza.

Bueno, termino de mirar los duplicados de las cartas que le remito a Vd. y veo 
que no le comuniqué a Vd., oportunamente, que en realidad se lo había mandado a 
decir a Alberte. Los “cóndores” que no están alineados al lado de Dardo Cabo, de 
quien se han abierto, me hicieron saber lo siguiente:

1. Que resolvieron dejar caducas a las autoridades que habían conducido el 
Operativo: Dardo Cúneo, perdón, digo Dardo Cabo y otros, entre ellos la Sra. Verrier.
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2. Culpan a Dardo Cabo y Sra. Verrier de no haber permitido que se cumplie-
ran todos los objetivos que se habían trazado para ejecutar dentro de Las Malvinas, 
como así también de que, por la acción de Cabo, Vandor haya podido capitalizar 
todo eso, en su momento, para él.

3. Aclaradas ahora todas las cosas, han resuelto que una vez en libertad, lo 
nombrarán al GENERAL PERÓN JEFE INSPIRADOR DEL “OPERATIVO CÓNDOR”, 
“reconociendo de este modo SU JEFATURA ABSOLUTA Y NUESTRA INCONDICIO-
NAL LEALTAD”.

Esta resolución de los “Cóndores” la he recibido por dos conductos, por el 
Padre del joven Castillo y por el “cóndor” compañero Ahé. De manera que cumplo 
en poner todo esto en su conocimiento, por medio de la presente.

“DETENCIÓN DEL DR. ILLIA”:
Así titularon algunos diarios de Argentina el día que lo demoraron al Dr. Illia 

en la comisaría de Coronel Suárez en la provincia de Buenos Aires. Para su mejor 
conocimiento, le agrego a la derecha una de las notas que se hicieron con tal moti-
vo. Todo tuvo su origen en unas declaraciones que formuló Illia en contra del actual 
gobierno.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Ahora algunos dicen que todo eso fue puro teatro. Lo de la detención, es de-
cir que se hizo con la complicidad de alguna gente amiga que todavía tiene Illia. Lo 
importante es que fue bastante severo contra el actual régimen de Onganía.

JUANITA LARRAURI A MADRID:
Hoy me llamó por teléfono, mejor dicho, hace unos minutos desde Buenos 

Aires y me hizo saber que piensa viajar a Madrid para conversar con Vd. entre el 
15 y 20 de junio, que está tratando de solucionar algunos problemas para poder 
llegarse hasta esa Ciudad.

DECLARACIONES EUSTAQUIO TOLOSA:
El diario El Mundo está sacando declaraciones de dirigentes, a todos los cua-

les les hacen cuatro preguntas iguales. La última es: “Perón, ¿es simplemente un 
hombre, un mito o un dirigente con plena vigencia?”

Tolosa respondió desde la cárcel de Villa Devoto donde sigue detenido y en 
una de sus respuestas dice textualmente: “Su retorno es el único e indiscutido me-
dio de lograr la pacificación anhelada por los argentinos conscientes de su propia 
nacionalidad”.

Por todos los medios la justicia quiere condenarlo y está recabando informa-
ciones por medio mundo. Lo defienden los Dres. Edgar Sá, Eduardo Colom y otros. 
Me dicen que mantiene un alto espíritu en la cárcel y que está contra Vandor a 
muerte. Lástima que no se dio cuenta hace ya mucho tiempo. De cualquier manera, 
es como Vd. dice en su carta del 29/XI/66: “como está en una situación mala, debe-
mos darle una mano, aunque sea para que reciba una mejor lección por su inconse-
cuencia y falta de peronismo”.
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COMISIÓN PRO RETORNO:
Se sigue trabajando de la mejor manera y Alberte sigue designando a los 

representantes de las diversas Ramas del Movimiento, para que haya una verda-
dera y real coordinación. Días pasados se ha planteado un pequeño problema que 
estamos resolviendo con Alberte. Este designó al ex senador RÍOS de la provincia 
de Misiones, como Delegado Nacional, representante de la Rama Masculina ante 
la Comisión Pro Retorno. El día que se incorporó a la Delegación Nacional, la com-
pañera Elena Fernicola, en presencia de los demás Delegados lo increpó y le pre-
guntó que, por qué a la caída del Gobierno de Perón, él había hecho declaraciones 
adversas al General Perón y, en fin, otra serie de cosas más. Enseguida Elena me 
puso esa situación en conocimiento. Le transmití a Alberte y este le pidió entonces 
un Memorándum a Elena con todos los cargos que tuviese contra Ríos y que luego 
él resolvería. Hasta la fecha, según me informa Alberte, Elena no presentó el citado 
Memorándum. De cualquier manera, todo será superado, pues para eso estamos en 
estrecho contacto Alberte y yo y en el más común acuerdo en todo.

Otro problema que se nos está presentando es el de la compañera SUSANA 
VALLE, a quien Vd. recordará designé hace mucho Delegada Nacional, en atención 
a su Padre, el Gral. Valle. Desde que la designé no hizo más que traernos proble-
mas. Ella actúa completamente al margen de la Delegación Nacional y por su cuen-
ta hace designaciones, etc., etc. Para ello exhibe las cartas que Vd. le ha mandado. 
Ya el Mayor Alberte ha tomado intervención en este asunto y estamos tratando de 
encontrar la mejor solución, para que [no] nos siga creando problemas y perturba-
ciones. Lo que debiera hacer es incorporarse al seno de la Delegación Nacional y 
trabajar en perfecto acuerdo con todos los demás Delegados, especialmente ahora 
que al seno de la misma se están incorporando los representantes de todas las 
Ramas.

GUERRILLEROS:
Como recordará desde Semana Santa que en varios países sudamericanos 

están actuando y lo hacen con bastante intensidad. Todos los días, todos los diarios 
traen noticias sobre ellos. Donde tienen especial significación es en Bolivia, donde 
tienen a mal traer a las fuerzas del gobierno, tan es así que han pedido ayuda a los 
norteamericanos que están asesorando y preparando fuerzas especiales para repri-
mirlos. La cosa parece que va muy en serio por parte de los guerrilleros. A cada rato 
les producen bajas a las fuerzas de René Barrientos en Bolivia.

Días pasados, Juan Lechín fue detenido en Arica en momentos en que in-
tentaba seguir viaje para Bolivia. Termina de hacer unas declaraciones, según las 
cuales él nada tiene que ver con las guerrillas, pero entiende que son fuerzas que 
luchan por la liberación de su Patria.

Bueno, mi General, me parece que ya es demasiado lo que tendrá que leer y 
por ello finalizo, agregándole que va adjunto el BOLETÍN INFORMATIVO DE SINSE 
Nº 23 en el que, entre otras cosas, se menciona una reunión en la casa del Dr. Ma-
tera de la que participaron Alonso, Vandor y Taccone. Pondré esto en conocimiento 
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del amigo Alberte, para que vea en que rosca anda esta gente y no lo tomen des-
prevenido.

Reciba junto con esta mis mayores deseos de que se encuentre muy bien y 
que pronto hayamos sido capaces de crear las mejores condiciones para su pronto 
Retorno a la Argentina, en tanto le hago llegar mi acostumbrado mejor y más sin-
cero abrazo, junto con lo mejor de mi amistad y mi incondicional lealtad de toda la 
vida. Un abrazo muy afectuoso para Isabelita y resto de los amigos en esa.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón38

Montevideo, mayo 16 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Tengo el agrado de presentarle al portador REVERENDO PADRE DON UR-
SINO SANTOS, que ha viajado a España para visitar a sus parientes y no desea 
regresar a estas tierras sin tener el placer de conversar con Usted.

El Padre Santos es un admirador de su obra y por supuesto que de creador 
y realizador y antes de volver desea traer su palabra directa, ya que Vd. muy bien 
sabe ellos realizan una labor muy silenciosa, pero sumamente positiva.

Bueno, mi querido General, no deseo distraerlo por más tiempo de sus múl-
tiples ocupaciones y por ello me resta solo hacerle llegar un muy fuerte y sincero 
abrazo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Un respetuoso abrazo para Isabelita.]

38. Anexo de carta N.o 189
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Carta a Pablo Vicente

[agregado manuscrito: N°1]

Buenos Aires, 18 de mayo de 1967

Compañero
Mayor Pablo Vicente
S/D.  

Estimado Compañero:

Nos complacemos en dirigirnos nuevamente a Vd., a efectos de hacerle llegar 
nuestro saludo y remitirle, acompañando a la presente, el primer número de nuestro 
periódico NUEVA GENERACIÓN.

La edición ha sido reducida, principalmente por la limitación de nuestros re-
cursos financieros, pero los ejemplares están siendo distribuidos estratégicamente, 
procurando lograr el objetivo buscado.

Le hacemos llegar cuatro de ellos; uno para Vd., otro para El Comando Supe-
rior y los dos restantes para entregar a quien lo crea conveniente.

Como podrá Vd. comprobar, estamos superando los inconvenientes que se 
presentan y continuamos nuestra tarea “sin prisa, pero sin pausa”.

Estamos planificando una acción a largo alcance, sin descuidar los problemas 
inmediatos. Coincidimos con el Comando Superior y con Vd. en que la situación de 
la Juventud Peronista tardará algún tiempo en solucionarse; pero lo lograremos si 
sabemos proceder como corresponde.

Nos hemos fijado objetivos inmediatos que, al ser alcanzados, permitirán co-
nectar en una línea —basada en el respeto a los fundamentos doctrinarios y en el 
acatamiento incondicional al Mando Vertical— a los distintos nucleamientos de la 
Juventud Peronista de todo el país, los cuales, a su vez, procederán a un reajuste de 
sus cuadros, seleccionando a los militantes y adecuando el accionar a las necesida-
des de la actual etapa de lucha.

Para ello, establecemos contactos personales con compañeros de las diferen-
tes agrupaciones y les enviamos información y trabajos de desarrollo doctrinario, 
por medio de nuestro vocero NUEVA GENERACIÓN y de Comunicados especiales.

Todo este trabajo debe culminar en la obtención de una serie de agrupacio-
nes LEALES unificadas en sus concepciones y acciones y abarcando todo el país. 
Cuando esto se logre, como último objetivo inmediato, se harán llegar al Comando 
superior: un informe detallado de situación y las ternas con los nombres de los can-
didatos propuestos por los distintos nucleamientos zonales, para ocupar cargos en 
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la Conducción Nacional de la Juventud, cuya designación definitiva será efectuada 
por el Comando Superior.

Este será el final de la primera etapa de acción, que podemos considerar 
PREPARATORIA. De allí en adelante, nuestra actividad deberá dirigirse al logro de 
los objetivos mediatos, también dispuestos escalonadamente:

1°) Coordinar el accionar de los cuadros de la Juventud Peronista dentro de la 
estrategia general del Movimiento, fijada por el Comando Superior.

2°) Promover el trasvasamiento generacional, procediendo al paulatino re-
emplazo de los dirigentes del Movimiento que deban ser desplazados y apoyando, 
firmemente, a todos aquellos que realicen acciones positivas, obedeciendo al Man-
do Vertical establecido.

3°) Unificar a los sectores nacionales que coincidan con nuestras concepcio-
nes ideológicas, manteniendo la vanguardia de ese conjunto de fuerzas y guiándo-
las hacia la Revolución total.

4°) Con igual objetivo, accionar conjuntamente con sectores nacionales que, 
sin ser afines ideológicamente, puedan coincidir con nuestras fuerzas en las distin-
tas etapas de lucha.

5°) Recuperar el poder del Estado.
6°) Realizar la Revolución Integral Justicialista.
7°) Promover la unidad revolucionaria de la América Latina.
8°) Incorporar la Nación Argentina al Tercer Mundo, para colaborar en la de-

rrota de los imperialismos y constituir la Comunidad Mundial de Naciones Justas, Li-
bres y Soberanas, cuya concreción es la única garantía de paz universal permanente.

Estos objetivos serán señalados a los militantes de la Juventud Peronista en 
nuestro Comunicado n° 3, de próxima aparición. (El n° 2 se lo haremos llegar a Vd. 
a la brevedad).

Tal es el plan que estamos dispuestos a cumplir. No podemos establecer con 
exactitud cuánto tiempo demandará su ejecución. A medida que vayamos avan-
zando, nos fijaremos plazos para culminar las distintas etapas, de acuerdo con los 
medios a nuestro alcance y con los resultados que se vayan obteniendo.

Desearíamos conocer su opinión al respecto, como, asimismo, la del Comando 
Superior, si Vd. considera conveniente enterarlo de este asunto. Por nuestra parte, 
siempre consultamos con el Compañero Secretario General del Movimiento, quien, 
hasta ahora, ha manifestado estar satisfecho con nuestra actuación.

Hay muchas otras cosas que no deseamos comentar por escrito; en conse-
cuencia, reiteramos a Vd. que alguno de nosotros lo visitará lo más pronto posible.

Bueno, estimado Mayor, sin más por el momento, nos despedimos de Vd. 
saludándole muy cordialmente y hacemos extensivos nuestros saludos a su señora 
esposa.

[rúbrica]    [rúbrica]

RAÚL STRAUSS    HÉCTOR BASUALDO
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PD.: Los sectores que nos crearon tantos dolores de cabeza, se están “desin-
flando” aceleradamente y algunos elementos han comenzado a tomar contacto con 
nosotros.

Es posible que estén preparando alguna nueva “tramoya”; pero no nos preo-
cupan, porque estamos trabajando sobre base firme. Los ignoramos públicamente, 
a la vez que los estamos “ablandando” mediante una “acción de envolvimiento”, 
como gusta llamarla el Compañero Secretario General del Movimiento.

La experiencia recogida nos favorece y ya no nos encontrarán desprevenidos.
En realidad, estamos obligando a que empiecen a dar la cara los elementos 

más peligrosos que militan en esos sectores y que, hasta hoy, prefirieron dirigir 
desde las sombras, utilizando “cabezas de turco” para las acciones a la vista. TODO 
ESTO LO CONVERSAREMOS PERSONALMENTE.

Otro saludo.
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Carta a Juan Domingo Perón39

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 190

Montevideo, mayo 23 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aprovechando que en la fecha se ha levantado la huelga de correos que he-
mos soportado desde el viernes pasado, le hago llegar algunas noticias que espero 
le resulten de interés, en la esperanza que le hayan llegado todas mis anteriores y 
Usted se encuentre muy bien junto a Isabelita.

DOCTOR PABLO MANGUEL:
Hacía más de un año que nada sabía del Dr. Manguel, pero el pasado martes 

recibí su llamado telefónico, citándome para el día siguiente, miércoles 17 de mayo, 
en el bar del Hotel Crillón. Estaba sumamente apurado por una serie de compromi-
sos y entrevistas —según me expresó— de manera que solo alcanzamos a conver-
sar unos diez minutos escasos, prometiéndome volver a llamarme para mantener 
una muy extensa conversación. La síntesis de esa amable reunión fue la siguiente:

1°) Me dio a leer una carta suya dirigida a mí, del mes de marzo, en la que 
me hace saber de la necesidad de estrechar vínculos con las actuales autoridades, 
asuntos comerciales, etc., etc. La citada carta se la guardó nuevamente. Segura-
mente, me la devolverá en la próxima reunión.

2°) Me explicó que había intentado ponerse en contacto conmigo con ante-
rioridad, pero que no le había sido posible porque mi teléfono no contestaba. Le 
expresé que seguramente me llamaría de algún teléfono que no andaba muy bien, 
pues todos los días recibo innumerables llamados de acá y de Buenos Aires. Pero 
creo que esto no es importante.

3°) Esa breve reunión tuvo por objeto anticiparme que trabajaríamos juntos 
por indicación suya y de su Señora Isabelita en una serie de cuestiones que luego 

39. Original incompleto, faltan anexos.
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me explicaría con todo detalle y de muy largo alcance, lo que me pareció sumamen-
te interesante y necesario.

4°) Me hizo saber además de sus importantísimas conexiones en esta, como 
así también de algunos proyectos que existían y que era necesario llevar a la prác-
tica. Lo noté con cierta urgencia en solucionar una serie de problemas que se le 
habían presentado.

5°) Quedamos en volver a reunirnos esa misma noche en la casa de él, don-
de me mostraría otra documentación, pero pocas horas antes me hizo llamar para 
decirme que había tenido que viajar sorpresivamente a Buenos Aires y que a su 
regreso me volvería a llamar. Hoy llamé yo a la casa de él y la Señora me explicó 
que aún no había regresado de Buenos Aires.

Veremos bien de qué se trata, pero por lo poco que pudimos hablar creo que 
puede ser algo muy bueno y donde tendremos que trabajar bastante y precisamen-
te Vd. sabe, mi General, que eso es lo que más me agrada y necesito especialmente, 
porque acá las cosas están cada día más difíciles en el orden económico.

DOCTOR JERÓNIMO REMORINO: La semana pasada tuve la alegría de re-
cibir una muy breve pero atenta carta de él, en la que me agradece las palabras de 
condolencia que le hice llegar con motivo del fallecimiento de su hermano y a la 
vez me anticipa que en cuanto se recupere viajará a Madrid para entrevistarse con 
Usted.

VICENTE EN EL CANAL 12 DE TV:
El jueves pasado 18 de mayo concurrí a los estudios del Canal 12 de TV, 

invitado por Araújo que dirige una audición que se llama “Objetivo”. Fue todo un 
éxito según se lo dijeron los directivos del Canal a Araújo y los numerosos llamados 
telefónicos que recibí después de la tele audición de numerosa gente amiga.

En la pantalla se inició el programa con una fotografía donde estamos Usted 
y yo juntos y que según me dijeron muchos, estuvo por espacio de más de un mi-
nuto mientras Araújo hacía mi presentación. Es una foto donde Vd. está muy bien y 
se le ve de medio cuerpo, lo mismo que a mí. Un golazo, mi General. ¿Se imagina lo 
que ha sido esto en el Uruguay?

Bueno, podrá imaginar que ha sido todo eso. El Periodista que me interroga-
ba era nada menos que el gran compañero y amigo Araújo, de manera que no hubo 
preguntas trampas. Usted tendrá que cuando yo hablo, de cada diez palabras cinco 
son para referirme al Gral. Perón, su obra, su permanente vigencia y su futuro, como 
única solución para nuestra Patria. De manera que ya deducirá lo que ha sido eso.

Una de las preguntas fue si era real que la UCRP estaba tratando de realizar 
algún acuerdo con el Peronismo. En términos generales le contesté que eran la 
mayor parte de los partidos tradicionales de nuestro País, los que buscaban ese en-
tendimiento con el Movimiento Peronista, por entender que, sin lugar a dudas, era 
el mayoritario en nuestro País y por tanto el único que podía darle una solución de 
fondo a nuestra Patria para sacarla de la actual difícil situación. Además, que todo 
eso estaba certificado por las numerosas publicaciones de diarios y revistas espe-
cializadas de Argentina, que aportaban numerosos datos al respecto.
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Esta tarde me llamó Araújo para hacerme saber que lo habían llamado nue-
vamente de la Gerencia del Canal diciéndole que había salido tan bueno el pro-
grama, que lo autorizaban a seguir con ese tipo de temas referentes al Peronismo. 
Pero hay algo más, mi General. El Canal 12 hizo saber al Canal 11 de Buenos Aires 
del resultado de ese programa y entonces los del Canal 11 ahora desean pasar en 
Argentina los “video tapes” de las audiciones con temas políticos y peronistas. Vale 
decir que todo cuanto se haga acá podrá aparecer en la Argentina y seguramente 
luego se retransmite en el interior de nuestro País. Araújo está de lo más entusias-
mado y “embalado” para seguir adelante.

Ahora, desearía salir al aire por el Canal 12 con una entrevista entre la Ju-
ventud Radical y Vicente, todo lo cual prepararíamos muy bien con Araújo y, por 
supuesto, que ya, también, está invitado el compañero Alberte. Como le decía más 
arriba todo esto también será transmitido en Buenos Aires.

Claro que, nuevamente, en el Canal 12 le volvieron a reiterar a Araújo que 
desearían una audición especial para pasar un video tape donde aparezca el Gral. 
Perón reporteado por Araújo en Madrid, para lo cual está listo para viajar en cuan-
to Vd. lo diga. También, será reporteado en la misma forma el Dr. Illia y todo eso 
también se pasará en el Canal 11 de Buenos Aires. Una bomba, mi General. Por 
supuesto que el reportaje a Vd. será lo que Vd. crea más conveniente decir para 
que no lo comprometa. Usted sabe que Araújo hará lo que Vd. indique porque sigue 
siendo un gran amigo y cada día más Peronista. Sus audiciones están siendo muy 
comentadas y muy bien acogidas porque, indudablemente, es un muchacho muy 
inteligente y ya Vd. conoce cuál es su posición en todo sentido y la sigue mante-
niendo igual.

LIBRO “BRASIL - PARA EXTRANJEROS”
Hace unos días, mi querido General, le remití un libro con ese título que es-

pero haya recibido pues lo mandé por avión y certificado, Letra R N° 120435. Me lo 
trajo para Vd. el periodista y escritor brasileño PAULO R. SCHILLING, director del 
periódico “brizolista” Panfleto y Secretario Ejecutivo del “Frente de Movilización 
Popular” de Brasil.

Schilling es muy amigo del Ingeniero Brizola, que fue quien me lo mandó a 
visitarme y me hizo entrega de ese libro que se lo mandé con una especial dedica-
toria que le hizo él mismo acá en mi casa.

He dado una rápida leída al citado libro. Su autor denota una tendencia algo 
marxista, pero con un espíritu muy independiente. El enfoque que hace sobre el 
imperialismo yanqui y el inglés es muy bueno y objetivo.

Le cae al comunismo argentino y brasileño por haberse tirado contra Perón 
y contra Vargas. Documenta muy bien la lucha de Getulio Vargas contra los “truts”. 
Pondera la revolución de Fidel Castro.

Hace algo de revisionismo histórico y ahí verá las ponderaciones que hace 
de Juan Manuel de Rosas. Por lo demás, está muy bien documentado con citas que 
fundamentan todos sus juicios. Como es Justicia, habla muy bien del General Perón.
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Schilling ha tomado a su cargo aquella publicación para lo cual, oportuna-
mente, lo hicimos trabajar tanto, mi General, y que recordará era la idea de, en un 
solo volumen, sacar un artículo de cada uno de los líderes de América Latina. Es el 
trabajo que luego Vd. tituló EL CONCEPTO JUSTICIALISTA.

Pues bien, luego de muchos análisis y estudios —según me explicó él y el 
ex diputado Erro, uruguayo que lo acompañó en su visita a mi casa— han resuelto 
publicar un libro de cada uno de los líderes Sudamericanos. El próximo será con 
artículos del Gral. Perón.

CONSULTA IMPORTANTE: Schilling y Enrique Erro —que es el Director de la 
Editorial— en el próximo libro publicarán:

a) El Concepto Justicialista
b) Si Vd. autoriza; el “Mensaje a la Juventud”. Si Vd. autoriza con su firma. 

Caso contrario, firmado por el Comando Superior Peronista. Me atreví a decirles que 
no creía que pudiera ir su firma, pero que lo consultaría para ver si puede ir como 
“Comando Superior Peronista”.

c) Por mi intermedio le solicitan autorización para publicar, en el mismo libro, 
un “DISCURSO INÉDITO DEL GRAL. JUAN PERÓN” que salió publicado en una 
serie de notas que salen en Izquierda Nacional en octubre de 1966 y que según 
ellos sería muy interesante. Se trata de un discurso que usted habría pronunciado 
el 11 de noviembre de 1953 en la Escuela Nacional de Guerra de Argentina y que 
adoptó un carácter de “Secreto”. A mí me trajeron el impreso y como se lo tengo 
que devolver, hice sacar una copia para que Vd. lo lea y vea si está de acuerdo en 
que se publique. Si así fuera, le ruego hacerme saber. Disculpe que la copia no está 
muy buena.

d) Si Vd. deseara hacer algún trabajo sobre la reciente Conferencia de Presi-
dentes en Punta del Este, para también publicarlo.

e) Cualquier otro tema o trabajo u opinión que Vd. desee que expresamente 
se publique.

El libro a publicar por Schilling y Erro, tendrá el mismo formato, característi-
cas, etc. que el que le remití titulado “Brasil para Extranjeros”.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Bueno, esto sigue marchando, estamos haciendo algunos ajustes y nos pre-

paramos para lanzarnos con toda decisión a crear las mejores condiciones para el 
Retorno del Gral. Perón. Como imaginará, siguen las roscas y trenzas de siempre, 
pero lo importante es que todos trabajen.

La que anda un poco enojada es Elena Fernícola por la incorporación a la 
Delegación Nacional del compañero Sorrentino que, juntamente con otros compa-
ñeros, están dinamizando la cosa y sacando a la Comisión Pro Retorno de un peque-
ño estancamiento en que se encontraba como consecuencia de que se la pasaban 
hablando en lugar de trabajar en hechos positivos y trascendentes que son los que 
debemos producir.
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Por lo pronto y como le anticipara, la Comisión Pro Retorno tendrá su “Vocero 
Oficial” que se llamará Única Solución - “EL RETORNO DE PERÓN”. Aparecerá cada 
15 días. Al principio será pequeño, pero a medida que se vayan teniendo recursos 
lo iremos mejorando con más páginas y material. Alternadamente, sacaremos otro 
Boletín más pequeño, también de la Comisión Pro Retorno y que aparecerá cada 
15 días. Vale decir que todas las semanas podrá llegar a las Bases la palabra de la 
Comisión, asunto que nos está haciendo mucha falta.

El problema con Elena, que es una gran compañera y muy trabajadora; es 
que es algo absorbente y si los demás Delegados no hacen todo como ella quiere, 
se enoja. Claro que le cuesta trabajar en “equipo” y por ello sus dificultades con el 
resto. Veremos de convencerla, en el sentido de que todo divisionismo por razones 
personales debe cesar en provecho de los fines del conjunto.

Hasta ahora con el Mayor Alberte, no hemos logrado que Elena presente 
un Memorándum firmado por ella en el que haga los cargos que tiene contra el ex 
senador Ríos, a quien Alberte designó Representante de la Rama Masculina ante la 
Delegación Nacional. Lo consulté al compañero Alberte y me dijo que si no presen-
ta cargos concretos hemos de incorporarlo a la Delegación Nacional al ex senador 
Ríos y creo que tiene razón.

Me ha resultado también algo difícil hacerle entender a Elena que deben in-
corporarse —como está ocurriendo— a la Delegación Nacional, los representan-
tes de todas y cada una de las Ramas del Movimiento Peronista, como Delegados 
Nacionales con la misma jerarquía, atribuciones y responsabilidades que el resto 
de los Delegados, pues son ellos los verdaderos representantes del Movimiento 
Peronista. Imagínese mi General que, al representante de la Rama Sindical, como 
así también al resto de las Ramas, no los podemos tener de simples enlaces o man-
daderos con el Movimiento, sino que deben participar en la elaboración de todos 
los planes y demás actividades de la Comisión. Será esta de la única manera que 
podremos hacer las cosas bien.

Elena dice que no debemos dar a conocer la organización “secreta”. En tal 
sentido le he expresado que estaba de acuerdo y que, por tanto, eso lo manejara 
ella con los demás compañeros que la integran y cuando la Delegación Nacional 
resolvía algo, ella lo hacía conocer al resto de la organización y así teníamos asegu-
rado el “reaseguro” que necesita el Gral. Perón.

En fin, que con Alberte también estamos coordinando todo esto y las cosas 
saldrán muy bien, especialmente, que cuando ya estén todas las Ramas en la Dele-
gación Nacional, todas esas “ruedas sueltas” que nos andan dando trabajo por ahí, 
se darán cuenta que no pueden ni deben seguir perturbando y todo marchará mejor.

JUVENTUD PERONISTA:
Los muchachos de la “CONFEDERACIÓN GENERAL DE JUVENTUDES PE-

RONISTAS” me han hecho llegar una nota que se la adjunto para su conocimiento 
y podrá ver así que están trabajado muy bien dentro de los lineamientos que nos 
hemos trazado con el Mayor Alberte. Me adjuntan, además, el N° 1 de NUEVA GE-
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NERACIÓN que es un folleto que han sacado como “Vocero” de ellos y que lo hacen 
llegar a los otros grupos de Juventud. Se lo adjunto al final para su conocimiento.

En la nota que me han hecho llegar y que le adjunto, exponen el Plan que se 
han trazado y que están cumpliendo. Lo considero sumamente atinado y todo será 
cuestión de ver los resultados que da. Por lo pronto, por las informaciones que me 
llegan de otros grupos de Juventud están conformes y ya han realizado algunas 
reuniones en el interior del País, como ya le informé en otras, como así también en 
Capital y Gran Buenos Aires.

Con el Mayor Alberte hemos decidido dejarlos que sigan adelante y ahora 
en esta nota los muchachos me solicitan: “Desearíamos conocer su opinión al 
respecto, como, asimismo, la del COMANDO SUPERIOR si Usted conside-
ra conveniente enterarlo de este asunto”.

Desde luego que me gustaría conocer su opinión para poder transmitirles. 
Como verá ellos también están en contacto con el compañero Alberte quien así 
me lo ha expresado y me ha dicho, es conveniente, los sigamos dejando andar sin 
cortarles esas iniciativas. Soy de la misma opinión ya que trabajan con gran entu-
siasmo.

BOLETÍN INFORMATIVO DE SINSE
Le adjunto también para su conocimiento el N° 24. Al final del mismo men-

ciona algo de la compañera Susana Valle. De una entrevista que mantuvieron al-
gunos compañeros, con motivo de las actividades que desarrolla al margen de la 
Comisión Pro Retorno. Susana alega que tiene un problema conmigo. Ya en mi carta 
N° 160 del 25 de diciembre, algo le anticipé sobre este asunto, en la página 3, tercer 
y cuarto párrafo, en el que le transcribía algunos párrafos de una carta del Mayor 
Alberte que dicen: “Tu participación preponderante en el Movimiento ha movilizado 
algunas fuerzas en contra tuyo. Por supuesto que los que actúan son los grupos de 
siempre, los “enroscados” con Jorge Antonio”. “En este caso particular parece que 
han elegido como instrumento a ciertos grupos, en especial, a Susana Valle. A ella 
la han embalado contra ti”.

Una ratificación de esto mismo sería lo que dice el Boletín N° 8 de SINSE, en 
su última página, apartado 10°. Dice textualmente: “Según datos confidenciales, la 
boutique que adquirió Susana Valle, la pagó con dinero que obtuvo de un crédito 
bancario a través del Bebe Sarrabayrousse”. Sin confirmación, se ha dicho que ese 
Banco es de Jorge Antonio.

Susanita alega que yo he hablado mal de ella. Se imagina que, si yo la de-
signé Delegada Nacional, le he escrito cartas en donde no hago otra cosa que esti-
mularla, etc., luego no puedo salir hablando mal de ella, porque sería como escupir 
al techo. Yo hace un tiempo le he escrito una carta en la que le hago notar que no 
es verdad nada de cuanto le puedan haber dicho. Además, hablé acá con el tío de 
ella, Prieto, y el Mayor Nogueira, a quienes les expliqué todo. Ellos conversaron 
con Susana para hacerla salir de su error. Vd. recordará cada vez que ha venido a 
mi casa como la hemos atendido mi Señora y yo, nos deshicimos en atenciones. En 
fin, mi General, le doy todas estas clases de explicaciones para que más o menos 
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conozca el problema y porque lo menciona SINCE en su Informe, caso contrario ni 
le hubiera hecho perder tiempo con esto.

El 14 de abril se hizo una reunión con el Mayor Alberte a la que asistieron una 
cantidad de compañeras con acusaciones contra Susana Valle (de la Rama Femeni-
na y de la Comisión Pro Retorno). Alberte cortó por lo sano. Las escuchó y sin pér-
dida de tiempo la mandó a llamar a Susana y la hizo enfrentar con todos. En lo que 
respecta a la Comisión Pro Retorno, resolvió que fuera yo quien tomara medidas 
contra la compañera Susana Valle, por los inconvenientes que está produciendo.

Hasta la fecha he preferido no tomar ninguna medida, pues con las medidas 
que estamos tomando en la Comisión Pro Retorno (incorporación, Representan-
tes de las Ramas del Movimiento, aparición del periódico Única Solución y boletín 
quincenal, más todos los actos que hemos de producir en coordinación con el resto 
del Movimiento); quedará neutralizada y sola, al final entenderá que no debe seguir 
actuando en la forma como lo viene haciendo. Además, que no me olvido que es la 
hija del Gral. Valle y, por otra parte, si yo tomara alguna medida, se podría decir que 
es por venganza o cualquier otra cosa. Por otra parte, viene en cierto modo bien, 
porque así los Delegados Nacionales que no hacen otra cosa que hacerme llegar 
quejas de Susana; tendrán que trabajar fuerte para que puedan superar su actual 
trabajo y lo mismo lograremos nuestros objetivos. Es decir que todos trabajen, por 
aquello de que “todos tienen derecho a su marcha y conducción”.

PERIÓDICO EL PUENTE
Hace ya varios días que entre la numerosa correspondencia que recibo tengo 

una carta del compañero ANTONIO VALERGA de fecha 30 de abril, dirigida a Vd., 
en la que le hace mención al citado Periódico del que él es el Director y le manda, 
por mi intermedio, los tres últimos números que se los remitiré certificados por vía 
aérea, pero como impresos diferidos, para que no me salga tan caro. Es una buena 
labor la que realiza este compañero.

Al final le dice. Bueno, mejor como es tan breve la carta se la transcribo toda: 
Querido General: “Cuanto pudiera decirle en esta carta está expresado en las co-
lumnas de EL PUENTE y especialmente en sus editoriales. El Puente es la resul-
tante del modesto esfuerzo de un grupo de compañeros, empeñados como yo, en 
unir con él las orillas en que se sitúan algunos hombres y grupos del Movimiento. 
Esperamos su palabra de Usted para tener la seguridad que estamos 
en la buena senda. Reciba un fuerte abrazo. Fdo. Antonio Valerga”.

Creo, mi General, que estos compañeros merecen una palabra de estímulo 
de su parte, porque el citado Periódico llena un poco el gran vacío de prensa que 
tenemos en el Movimiento.

DIARIO PERONISTA:
Le ruego un poco más de paciencia, mi querido General. Creo que vamos muy 

bien encaminados. Lo que me había olvidado decirle es que no es por medio del 
Gral. Tanco, si no por otro lado. Si nos siguen saliendo bien las cosas, tendremos 
un diario vespertino que tendrá un tiraje de trescientos mil ejemplares por hora. 
Creo que con esto está todo dicho de cuál será la envergadura que tendrá su diario. 
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He comisionado a gente muy seria y responsable de nuestro Movimiento para que 
hagan todas estas gestiones preliminares y ya cuando tengamos todo listo le haré 
conocer todos los detalles sin omitir uno solo. Una de las personas a las cuales he 
comisionado, es a un ex Ministro Nacional de su Gobierno y me hace saber que las 
cosas parece que van a salir muy bien. No es tarea fácil y más como lo estamos 
haciendo todo, en que al principio será una inversión mínima y luego se irá pagando 
solo. Lo que no queremos es que nos vaya a suceder lo de Palabra Argentina, de 
Alejandro Olmos, que salió unos pocos días y luego tuvo que dejar de salir.

FOTIA TRIUNFO SANTILLÁN:
No sé si estará enterado que, en las recientes elecciones de la FOTIA, en Tu-

cumán, triunfó la Lista Azul encabezada por Santillán, con un 70 % de los votos. Los 
“vandoristas” habían apoyado a la Lista Blanca que resultó perdedora, encabezada 
por Segundo Avellaneda. Integran el equipo de Santillán el ex diputado Benito Ro-
mano, Raúl Sánchez y Bernardo Villalba. Vale decir que la FOTIA, prácticamente, 
sigue en las mismas manos que hasta antes de las elecciones y no conozco mucho 
del problema, pero creo que las cosas no anduvieron mal del todo. Lo que les ha 
faltado es apoyo nacional por parte de las otras organizaciones sindicales de todo 
nuestro País.

ADHESIÓN DE “UGATS” A PERÓN:
El nuevo Secretario de la Unión Gremial Argentina Trabajadores Sanitarios 

(UGATS), compañero ALBERTO AROMI, me ha hecho llegar una nota que se la ad-
junto al final para su conocimiento y en la que me solicita: … “y ruégole, transmi-
ta a nuestro Líder nuestro saludo, con la autenticidad que lucharemos 
hasta su pronto RETORNO”. Creo que es interesante que la lea. Ya le he hecho 
conocer al compañero Alberte, para que los tenga en cuenta, ya que es un nuevo 
gremio que se suma a los nuestros.

Bueno, mi querido General, como ya tiene bastante para leer con todo cuanto 
le adjunto, no deseo molestarlo por más tiempo. Espero mañana tener la gran satis-
facción de recibir sus noticias, pues desde el 10 de abril que no tengo su correspon-
dencia, seguramente, ha sido por la pequeña huelga que hemos tenido en el correo.

RESUMEN:
Le ruego, mi General, si no es mucha molestia que me conteste, especialmen-

te, sobre los siguientes puntos que le comento más arriba:
1°) Si acepta que Araújo vaya a Madrid para grabarle en video tape.
2°) Las consultas que le hago en el sentido de si aprueba las publicaciones 

que le pertenecen y otras que desee, se agreguen al libro que publicará el brasileño 
amigo Schilling.

3°) Opinión suya con respecto a la labor que cumplen los compañeros de la 
Confederación General de Juventudes Peronistas y cuya nota le adjunto.

4°) Si puede, dos líneas de estímulo para el compañero Valerga de El Puente 
(el periódico).
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Dios quiera que se encuentre muy pero muy bien y siempre con el mismo es-
píritu de lucha y de trabajo y que todas sus cosas marchen muy bien, pues así todos 
los Peronistas estaremos mucho más felices y tranquilos.

Quedo como siempre a la más entera disposición suya, mientras tanto, un 
muy fuerte y cariñoso abrazo de su siempre incondicional amigo. Otro abrazo muy 
fuerte para Isabelita, a quien también le deseo se encuentre muy bien. Mi Señora les 
hace llegar a los dos su más cariñoso recuerdo y deseos, se encuentren muy bien.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: La “novedad” que tengo es que mi “hijo” perro, Perico, se me “casó” nuevamen-

te con una perrita nueva, muy linda. Les manda unas moviditas de colita]

[* título: Informaciones Gremiales. Hizo desmentir Perón ciertas afirmaciones sobre el Che Guevara. 

agregado manuscrito: LA RAZÓN 1/VI/67]



201

Carta a Juan Domingo Perón40

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 191

Montevideo, junio 2 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Hoy he de ser muy breve pues, fundamentalmente, deseo acusarle recibo a 
sus tres cartas de fechas 14, 19 y 20 de mayo, que le aseguro me han devuelto la 
tranquilidad ya que estaba sumamente preocupado de no recibir sus noticias. Al 
final había llegado a temer que su estado de salud no era bueno. Por las cartas 
que he recibido y, fundamentalmente, por su contenido, he podido apreciar que sin 
lugar a dudas está como en sus mejores tiempos de capitán en la Escuela Superior 
de Guerra. Me llegaron todas muy bien y sin ninguna clase de violaciones. En mi 
próxima haré algunos comentarios sobre las mismas, que como de costumbre son 
cartas magistrales y fundamentales para nuestra lucha.

Tiene por objeto esta, además, adjuntarle el BOLETÍN DE SINSE Nº 25 que 
no le pude remitir antes, por cuanto tuvimos una pequeña huelga de correos. Los 
compañeros de SINSE —a quienes transmití su muy pequeño comentario— “Quedo 
en claro sobre las informaciones que me agrega en los informativos correspondien-
tes de SINSE”; han recibido —según me dijeron— una inyección de entusiasmo y le 
quedan infinitamente agradecidos por su palabra de estímulo.

Ya que hablamos de SINSE, digamos que siempre le mando al compañero 
y amigo Alberte, las noticias más importantes de los referidos Boletines, para su 
conocimiento.

Esta semana que hemos finalizado, mantuve mi segunda reunión con el Dr. 
Manguel. Todo, muy cordial y amistoso. Es mucho lo que tengo para comentarle —
incluso solicitado por Manguel, que me ha leído el duplicado de una reciente carta 
que le ha remitido— para ver si podemos mejorar todo y superar los inconvenientes 
que se han presentado.

40. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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Mi querido General, deseo hacerle saber que puede estar tranquilo que no 
tengo ninguna clase de vigilancia ni control y menos sobre mi departamentito. 
Como si fuera poco, mi Señora, a todos los vecinos del barrio los ha hecho Peronis-
tas con Perón y son mis verdaderos vigías y quienes nos avisan de cualquier movi-
miento raro que observan en las inmediaciones de mi casa. Hasta ahora, gracias a 
Dios, todas falsas alarmas. Además, ya hace cinco años que vivo acá y conocemos 
todos los movimientos.

Por último, deseo hacerle saber mi nueva dirección cablegráfica y de la que le 
ruego tomar nota en su libreta de direcciones:

VICEMON – Montevideo;
puede por tanto anular la anterior de “Guilboasa”, que la he dejado sin efecto. 

Como fácilmente deducirá; “vicemon” es una especie de abreviatura de Vicente y 
Montevideo, únicamente, que a la sílaba segunda de mi apellido “cen”, intencional-
mente, le he suprimido la “n”.

Olvidaba algo muy importante. Finalmente, se obtuvo la renuncia del Con-
sejo Directivo de la C.G.T encabezado por Prado y ya se ha hecho cargo el nuevo, 
que está en plenas funciones y cuyas últimas actividades se las adjunto en una nota 
pequeña del diario La Nación de la fecha. Creo que hemos dado un gran paso. A 
pesar de todas las amenazas que existían, hasta la fecha el gobierno no ha tomado 
medidas en su contra, que según una solicitada que también le agrego de Luz y 
Fuerza, era lo que más temía este gremio. No sé si estaré equivocado, pero no me 
agradó mucho la posición adoptada en esa solicitada por el referido gremio. Claro 
que nosotros tratamos de sacarle el mayor jugo posible, como ha sido haberle he-
cho imprimir el libro Conducción Política y ahora estoy tratando que nos impriman 
la “Comunidad Organizada”, otros cinco mil ejemplares. El libro salió muy lindo. 
Mañana mismo le remitiré por correo certificado un ejemplar para que Vd. pueda 
apreciar. Por tanto, creo le llegará después de esta carta por el trámite que se debe 
cumplir. Le ruego hacerme saber cuándo le llegue, caso contrario, reclamaré en el 
correo. Si el Dr. Remorino, en su viaje a Madrid, llegara a pasar por acá, le mandaré 
otros dos ejemplares que tengo en mi poder y si no con cualquier otro compañero 
que llegase a viajar. Espero que esté conforme con esta impresión que se ha hecho.

El amigo Alberte sigue trabajando maravillosamente bien y día a día se va 
afirmando su autoridad, a pesar de que los eternos “rosqueros” intentan demostrar 
porquerías en su contra con el fin de perturbarlo, como podrá leer en el Boletín de 
SINSE. Así es nuestra lucha y nada nos ha de detener hasta que no alcancemos 
nuestro principal objetivo, el Retorno del General Perón.

Bueno, mi querido y buen amigo, infinitas gracias por todas sus molestias y 
su palabra rectora y que Dios lo siga protegiendo por muchos años más, pues no sé 
qué sería del Movimiento Peronista y de nosotros sin Usted.

Olvidaba otra cosa. Ya están todas las cartas, que remitió por mi intermedio, 
en poder de sus destinatarios (Framini, Carlos Suárez y el padre del “Cóndor” Cas-
tillo).
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Mi mejor, más sincero y cariñoso abrazo para Usted, mi General y otro muy 
grande y sincero para Isabelita.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Mi General: Le adjunto además tres notas del semanario Marcha de Monte-

video. Aunque sea, no deje de leer: “Brasil: La estrategia del gendarme continental”, por lo menos 

el resumen al comienzo de la referida nota. Vale. También, le adjunto al final de SINSE una carta de 

Beveraggi Allende a Onganía.]
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Carta a Juan Domingo Perón41

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 192

Montevideo, junio 6 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido General y amigo:

“¡Si supiera el General, la alegría que te dan sus cartas y a mí 
también, porque te veo tan feliz!”. Esto me decía la otra mañana mi Señora 
cuando tuve la inmensa satisfacción de recibir su última carta del 29 de mayo. Le 
aseguro, mi General, que para mí representan más que todo el oro del mundo. Le 
puedo asegurar que son una especie de alimento o no sé cómo decirle, pero es algo 
tan grande como no se podrá imaginar jamás. Perdone que le haya hecho este co-
mentario, tal vez medio pavo para algunos, pero a mí me sale de los más profundo 
del corazón.

Esta vez, los intereses petroleros han desatado la guerra en el Medio Oriente 
e imagino los momentos de tensión que estarán pasando en Europa por estar rela-
tivamente cerca del teatro de operaciones. Dios quiera que todo siga dentro de las 
armas convencionales y no vayan más allá. Sin lugar a dudas nuestros “amigos” del 
Norte, los yanquis, acusaron el impacto cuando los sirios cerraron los oleoductos y 
reclamaron un interés más elevado a las compañías petroleras norteamericanas. Es 
lamentable que nunca, en la historia de la humanidad, los hombres hayamos podi-
do terminar con las guerras. En fin, veremos en qué termina todo esto. Lo que no me 
explico es como los árabes se dejaron sorprender, por lo menos, es lo que pienso, 
ya que en el primer día de combate prácticamente los israelíes les neutralizaron la 
fuerza aérea, al destruirle gran parte en tierra. Bueno, pasemos a las cosas nues-
tras, ya que no estamos en posibilidades de hacer nada en este caso.

Mañana, tengo una entrevista con el amigo brasileño Schilling y con Erro 
y en ese momento he de entregarle al autor del libro “Brasil para Extranjeros” su 
magnífica carta y de transmitirle su pensamiento y luego le haré saber, desde ya me 

41. Original incompleto, faltan anexos.
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aventuro a decir que esperarán el tiempo necesario para que Vd. les haga llegar los 
artículos y comentarios prometidos (reunión Punta del Este y estudio comparativo 
de lo que ha pasado con Europa y lo que se pretende hacer con Sudamérica para 
evitar la integración Latinoamericana).

Ya han salido las cartas para los compañeros Valerga y Aromi de UGATS y 
será para ellos un gran estímulo y aliciente. También, ya he transmitido, al Mayor 
Alberte, en primer término y luego a la Confederación General de Juventudes Pero-
nistas, sus palabras de aliento y exhortación por la labor que cumplen. Al primero, 
para conocimiento, ya que trabajamos en una perfecta armonía y coordinación en 
todo.

También, le he transmitido al amigo Alberte su pensamiento sobre Susana 
Valle, porque a él también le está dando algunos dolores de cabeza. El otro día se 
fue a Rosario invocando su nombre y representación y recolectó $ 100.000, de los 
que Alberte, hasta ahora, no ha visto un solo centavo. Alberte ya la ha frenado, pero 
es como Usted dice en su carta: “díscola”. Solo se ha de neutralizar con sus actuales 
procedimientos.

SALIÓ ÚNICA SOLUCIÓN:
Bueno, mi General, por fin después de tanto prometerle y de muchos pro-

blemas que hubo que solucionar, hemos podido sacar a la calle este periódico de 
la Comisión Pro Retorno que, por ahora, será de todo el Movimiento y para todo el 
Movimiento como podrá apreciar mediante su lectura ya que he dispuesto que sea 
puesto a la entera disposición del Mayor Alberte y así podrá leer una nota de él que 
ha titulado: “Unidad Nacional” y que se lo han publicado como editorial del citado 
periódico. Me agradó mucho.

Una de las primeras preocupaciones ha sido la de organizar muy bien su dis-
tribución por todo el País, especialmente, en el interior donde siempre andan medio 
huérfanos de noticias nuestros compañeros de las Bases. Por ahora, hemos podido 
imprimir solo diez mil ejemplares. Veremos si se lo puede vender bien y entonces 
trataremos de hacer un mayor tiraje.

Si para Vd. no fuera mucho trabajo le rogaría nos hiciera algún artículo o nota 
para publicar en Única Solución, ya sea con su propia firma, con la de Descartes o 
como Vd. lo crea más conveniente. Eso le daría una gran fuerza al periódico y sería 
un gran estímulo para todos los compañeros que han contribuido a su edición.

LIBRO CONDUCCIÓN POLÍTICA:
Tal como le anticipara en mi anterior, el día 3 de junio le mandé por correo 

certificado un ejemplar de sus magistrales clases, que espero ya esté en su poder 
y le haya agradado. El recibo que me dieron lleva el número 118840 letra R. Me 
refiero al recibo del correo. Perdone que no le haya mandado más, mi General. Si 
viajara alguien trataré de mandarle, porque por correo es algo caro.

DOCTOR PABLO MANGUEL:
Tal como le anticipara días pasados mantuve mi segunda reunión con el ami-

go Dr. Manguel, quien me dio a leer el Memorándum para el futuro accionar, que lo 
considero amplio y muy concreto a los fines que se persiguen. Dios quiera podamos 
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alcanzar los objetivos que allí se fijan y que son fundamentales. En lo que a mí res-
pecta, pondré el máximo de mis energías. Sin lugar a dudas el campo se presenta 
cada día más propicio acá en el Uruguay, donde ya al Peronismo y a Perón no se lo 
ve de la misma forma que hace unos años atrás. Es más, en general, se rechaza a la 
dictadura argentina y solo se mantienen las relaciones indispensables y obligadas 
que corresponden y en cierta forma tratando de neutralizar la alianza efectuada 
entre gorilas argentinos y brasileños contra este pequeño pero valiente Pueblo.

Con Araújo y otro grupo de gente que hace tiempo le mencioné, hemos veni-
do cumpliendo una labor muy positiva en todos los sectores políticos, económicos, 
sociales y culturales y cuyos resultados cada día se hacen más visibles. Se imagina 
que ahora, con la acción del Dr. Manguel todo esto se podrá acrecentar en gran 
forma.

Claro que según me ha explicado Manguel, sobre las bases que fue estructu-
rado el Memorándum ahora se están presentando serios y graves inconvenientes, 
pero principalmente por las promesas que se efectuaron en Madrid a las personas 
de gran significación que conversaron con Vd. y que según Manguel, ninguna de 
ellas se ha podido cumplir hasta la fecha.

He podido comprender que todo tendría principio de ejecución en base a po-
sibles operaciones comerciales a realizar por intermedio de Itagle S.A. Lamenta-
blemente, ninguna se ha podido llevar a cabo. Para este gobierno es fundamental 
encontrar grandes soluciones económicas y comerciales, pues está haciendo frente 
a una muy grave crisis de todo tipo. Para que tenga solo una idea, debo decirle que 
la semana pasada nos han aumentado los teléfonos en un 120 % (ciento veinte) 
y así todo, porque todo es un verdadero desastre. Se imagina que son todas estas 
medidas, impopulares, y que la oposición aprovecha para castigar al gobierno co-
lorado sin piedad.

Manguel me ha expresado que sin solución económica no podremos encon-
trar la solución política proyectada y, lo que más teme, es que se “vaya a deteriorar 
la figura del General, al comprobarse que nada de lo prometido se ha cumplido”.

Me hizo conocer algunas de las negociaciones que estuvo tramitando con 
Itagle y que ninguna marchó. Me comentó el caso concreto del préstamo de CIEN 
MILLONES DE DÓLARES para el que, aparte del interés, se pide un total de un 5 % 
(cinco por ciento) de comisión. 2 ½ % para Europa y 2 ½ % para Itagle y Manguel. 
Sobre estos tipos de operaciones tengo bastante experiencia porque cuando recién 
llegué al Uruguay hice algunas incursiones en este campo y como imaginará, me 
pegué varios golpes.

Realmente, mi General, un 5 % de comisión es un interés completamente 
fuera de lo normal y más cuando se trata de operaciones para gobiernos. Me estoy 
refiriendo a la época actual. Por otra parte, debemos reflexionar lo que significaría 
un 5 % de beneficio, son nada menos que ¡cinco millones de dólares! En estos tipos 
de operaciones lo más que se puede llegar a pretender es un 2 % como máximo y 
no crea que tampoco lo aceptan muy fácilmente.
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Pero hay algo mucho más fundamental: Entiendo que Itagle S.A. ha recurrido 
a un intermediario y ¡eso es lo que encarece la operación! Soy de opinión, mi Gene-
ral, que debieran ir directamente a los inversores, los que solo se conforman con el 
interés y no cobran ninguna comisión. Estando ahí, en Europa, lo más acertado es ir 
directamente a las fuentes de los capitales, para ser más concreto, a Suiza.

Cuando el cierre del Banco Trasatlántico del Uruguay, mejor dicho, poco 
tiempo antes, estuve gestionando un préstamo de 14 millones de dólares para el 
citado Banco, para ello me conecté con “Representant de la Banque pour le Devo-
loppement - Géneve”. Fíjese, mi General, que eran solo 14 millones y no 100 y solo 
esa operación de comisión sumaba un 1% de comisión y no sabe los problemas que 
tuve para que aceptaran ese interés que lo consideraban alto. Lamentablemente, 
cuando ya se había hecho la certificación de fondos por parte de los inversores, el 
gobierno uruguayo intervino al citado Banco y me quedé sin hacer el negocio.

En síntesis, mi General, que con un 5 % de comisión será materialmente im-
posible concretar ese préstamo. Esto mismo le ha mandado a decir Manguel al 
compañero López Rega, para que le informe a Vd. según los duplicados de carta 
que me mostró.

Me explicó, además, Manguel, que él personalmente está pasando una difícil 
situación económica y que hasta había tenido que prendar su auto, acá en Montevi-
deo, donde ha alquilado un departamento en el que vive con su familia. Que recibía 
frecuentes llamados telefónicos de los amigos uruguayos que Vd. sabe, pidiéndole 
noticias de los negocios en trámite y que no sabía ya que más explicaciones darles 
por la no concreción de los negocios prometidos, que todo esto le estaba preocu-
pando cada vez más, porque podría llegar a quedar todo en la nada.

Es indudable que para estas clases de negocios internacionales se requiere 
una sólida experiencia y haberse golpeado mucho. Es fundamental contar con un 
télex, para saber los precios internacionales de los diversos productos al minuto, 
por así decirlo y, en fin, otra serie de cosas más, que yo he ido puntualizando, opor-
tunamente, en mis cartas comerciales dirigidas a Itagle y algunas de cuyas copias 
le hice llegar a Vd. para su conocimiento. Le transcribo algunos párrafos: (14/XII/66) 
“Es evidente que los negocios tradicionales, sobre todo en esta zona del Río de la 
Plata, no son negocios de ocasión, es decir, los precios son internacionales y no 
pueden existir grandes diferencias entre las ofertas, pues siempre se está en activa 
competencia”.

“La continua solicitud de precios siempre es considerada entre los producto-
res, aunque intentemos demostrar lo contrario, que se trata de actualización de los 
mismos, lo que se llama vulgarmente “sacar precios”, es decir, sacar información 
que generalmente resulta provechosa para otros. Los productores, mientras no per-
ciben el negocio concreto, no afilan los precios y resulta entonces que los negocios 
no se realizan. En consecuencia, entiendo que debemos procurar mantener el pres-
tigio de Itagle y el de nosotros mismos, para lo cual debemos ser lo más objetivos 
posibles en el análisis y posibilidad de cada negocio”.
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“Sería sumamente positivo y conveniente que en virtud de las múltiples co-
nexiones que Vds. poseen en los círculos comerciales y gubernamentales; que pro-
cedieran en cada caso a analizar cuál sería el punto exacto para hacer posible cada 
operación. De esta forma, tendría por Vuestra referencia el espíritu de cada negocio 
y las condiciones en las que puede realizarse”.

“En un caso concreto, creo que sería conveniente que, frente al nuevo con-
venio sobre carnes, Argentino - Español, que se dice ascenderá a los 45 millones 
de dólares, mediante Vuestros buenos oficios, percibieran en las esferas “guberna-
mentales” y también en las comerciales, las condiciones que se barajan, informán-
dome, posteriormente, sobre la ubicación que Itagle desea o puede tomar en este 
caso, en la seguridad de que aquí defenderé al máximo nuestros intereses que a la 
postre son comunes”.

“Es este un caso de actualidad, pero Vds. seguramente en Europa y Medio 
Oriente, podrán ingresar a círculos bien informados y que tengan poder de reso-
lución, con lo cual Itagle logrará, en mi concepto, condiciones positivas para poder 
concretar negocios”.

En otra oportunidad, se me pidió obtuviera financiación en esta para opera-
ciones de venta de carne al medio Oriente y en carta del 20 de diciembre, les hice 
comprender que las fuentes financieras estaban precisamente en Europa y no en 
América Latina.

Durante mi estadía en Madrid y sin saber cuál podría llegar a ser el desenlace 
con el Dr. Valenzuela, que en ese momento me pareció gozaba de la máxima con-
fianza; llegué a aconsejarle que tal como veía las cosas, entendía que era impres-
cindible que Itagle tomará los servicios de un “manager” con suficiente experiencia 
y todo podría marchar perfectamente bien. Por supuesto que era algo complicado 
porque generalmente a la larga se salen, quedando ellos con los negocios, de ahí 
que se necesitaba una persona de entera confianza y a quien, aparte del sueldo, se 
le diera una participación en las ganancias. Entiendo que es esto algo fundamental.

Manguel está viendo la forma de poder viajar a Madrid, para prestar su cola-
boración en la organización de las oficinas de Itagle. En un principio me dijo de viajar 
los dos para allá, pero le hice ver que yo no estaba, económicamente, en condicio-
nes de hacerlo y que, por otra parte, no era cuestión de ir por 20 días o un mes, sino 
permanecer allá una temporada y yo tenía mi hogar en esta. Le pedí que no fuera 
a interpretar mala voluntad de mi parte que muy por el contrario y así lo entendió.

A pesar de todo creo que, si toman medidas a tiempo, no todo está perdido. 
Muy por el contrario. Las conexiones que Vd. posee en todo el mundo, mi Gene-
ral, bien aprovechadas pueden dar negocios muy brillantes. La prueba la tenemos 
¿cuántos ha habido, durante todos estos años, que invocando su nombre se han 
llenado de oro? Por qué no lo puede hacer, esta vez, el propio General Perón por 
medio de la persona más indicada que es Isabelita a quien vi manejarse muy bien en 
el importante rol que ella desempeña. Lo sabe hacer con gran señoría. Los detalles 
deben estar en las manos del “manager” o como le quieran llamar. Además, los 
grandes negocios se hacen viajando de un país a otro, con pedidos y ofertas concre-



209

tas en la mano. Repito, creo que se está a tiempo de corregir todo y salir adelante 
con éxito.

Finalmente, el Dr. Manguel en cumplimiento de lo que determina el Memo-
rándum que leí, me solicitó que lo invitara al Mayor Alberte para que viajara a Mon-
tevideo, para mantener todos, una reunión. Ya le he comunicado y es probable que 
esa reunión —salvo que surjan imprevistos— la realicemos después del 11 de junio.

DESMENTIDO SOBRE PAVÓN PEREYRA:
En mi anterior, omití decirle que cumplí con todo gusto con esa misión. Acá 

Araújo hizo una tele audición por el Canal 12, el día 31 de mayo que salió muy bien. 
Yo no asistí, pero sí apareció nuevamente una hermosa fotografía de Perón en todas 
las pantallas de TV. Fue otro golazo. Además, las radios se hicieron eco y por medio 
de las agencias de noticias se transmitió el desmentido que publicaron diarios de 
Argentina, en el sentido de que Pavón Pereyra no era Secretario privado del Gral. 
Perón, con todos los demás comentarios.

Entiendo que la suya ha sido una medida muy acertada, pues eso podía lle-
gar a crearnos perturbaciones con gente amiga y en otros casos simpatizantes de 
nuestra causa.

CARTA DE UN “CÓNDOR”:
Al final, le adjunto una carta del compañero RICARDO AHÉ, que fue “Secre-

tario de prensa” del citado Operativo, quien lo pone en antecedentes de todo cuanto 
han resuelto y que ya le adelantara yo a Vd., pero no recuerdo si le dije que también 
si llegan a recuperar las banderas argentinas que flamearon en la Antártida; se las 
harán llegar a Vd. para su custodia.

También, he recibido carta del compañero Alejandro Armando Giovenco, que 
ha sido “subjefe” de la operación, en la que me ratifica lo expresado por Ahé. Gio-
venco, entre otras cosas, me dice textualmente: “Creo conveniente destacar que el 
“giro de 180º” nunca se hará pues nunca hemos dejado de ser peronistas, ni dis-
trajimos nuestra lealtad al General Perón. Un giro de 180º significaría que somos 
vandoristas que se pliegan al General Perón o bien, peronistas que se unen al van-
dorismo y ninguna de estas dos cosas es realidad, ni siquiera se parece al espíritu 
que en común tenemos. Por lo tanto, hemos cambiado el calificativo de giro de 180º 
por el de “Final de la Operación Cóndor” que significará nuestra voz de lealtad al 
Jefe en la lucha por el Retorno Incondicional del General Perón”. Me agrega luego: 
“Una vez cumplida la etapa final de la Operación Cóndor, elevaremos un informe al 
General Perón, que estará firmado por todos los que, luego de esta última etapa, 
merezcamos seguir llamándonos milicianos del Jefe”. En lo demás, ratifica todo lo 
que le dice el compañero Ahé.

Una carta suya para estos muchachos sería un gran estímulo y los ayudaría a 
seguir sobrellevando ese largo e injusto encierro a que los tiene sometido la dicta-
dura extranjerizante que soportamos.

INFORME DEL C.O.R.:
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Entre las últimas visitas que recibí estuvo la de Euclides Díaz perteneciente 
a la Mesa del COR quien, en forma verbal, en síntesis, me hizo saber las siguientes 
principales informaciones:

1.- El compañero Raymundo J. Ongaro, Secretario General de los gráficos, 
fue llamado por San Sebastián de Trabajo, antes de la renovación de autoridades 
de la C.G.T. Intentó comprarlo ofreciéndole toda clase de prebendas. No tuvo éxito 
y Ongaro se mantuvo firme.

2.- Que la intervención de la Unión Ferroviaria a cargo del Cnel. Miranda 
Naón, está ofreciendo sueldos de $ 150.000 a ferroviarios peronistas que deseen 
aceptar hacerse cargo de las intervenciones de las filiales en el interior. Que está 
obteniendo apoyo de parte de muchos Peronistas. Entiende que es este un plan si-
niestro del gobierno. Ya lo he puesto en conocimiento del compañero y gran amigo 
Alberte.

3.- Que el grupo de la Juventud del compañero Rearte, que estuvo en Madrid, 
se está disgregando por algunos malos procedimientos que emplea.

4.- Que hacía poco tiempo, había mantenido una conversación con JUAN LE-
CHIN el líder boliviano, que le había expresado más o menos: yo soy socialista, pero 
estoy con la Doctrina que creó el Gral. Perón y solo a él reconocemos como líder. 
“Ustedes los Peronistas se están quedando, les falta decisión. El día que Ustedes se 
levanten, se levantará toda Iber, perdón, él dice Indoamérica”.

5.- Que Roberto Colomeo, hace no mucho tiempo, lo llevó a hablar con uno 
de los hombres de más confianza del Che Guevara y que le dijo que en Argenti-
na disponían de 1.000 guerrilleros y que pronto pensaban iniciar las guerrillas en 
nuestro país, donde los argentinos podrían adoptar el signo ideológico que creyeran 
más conveniente.

6.- Que había algunos sectores moviéndose por armarle una rosca al Mayor 
Alberte y citó el caso concreto de Amerise en La Plata, que es incondicional del Dr. 
Michelini y que no sería ajeno a esto el compañero Federico Durruty. Ya Alberte 
tomó intervención en esto.

MOVIMIENTO PERONISTA:
Cada día, el Mayor Alberte está despertando más confianza en las Bases de 

nuestro Movimiento y trabaja sin descanso y con un entusiasmo y cariño digno del 
mayor elogio. Lo hace además con gran valentía y no teme enfrentarse con nadie. 
Además, una prueba de lo [que] termino de expresar podrá leerlo en una solicitada 
que le publicó El Puente titulado: “El Homenaje a Eva Perón”. No es precisamente 
que se haya tratado de una solicitada, según me informó, sino que lo hicieron en esa 
forma para evitar que cierren el citado periódico. Le agrego El Puente al final. Re-
cordará que es el que publicó Valerga, a quien Vd. termina de mandarle unas líneas 
y que está colaborando con Alberte y conmigo.

Por todo ello, entiendo que no debemos escatimar esfuerzos en apoyar a 
Alberte y hacer que todos lo respeten como merece. A todos los compañeros que 
me visitan o me escriben, les digo que los que enfrenten o combatan a Alberte es 
señal que están en otra cosa y debieran ser considerados enemigos del Peronismo.



211

Resolución del Comando Superior: Si la dictadura ha subsistido hasta ahora, 
ha sido por la expectativa en que se ha mantenido el Peronismo, pero creo que aho-
ra con la resolución adoptada de resistencia y desobediencia civil, las cosas se han 
de poner muy difíciles para ellos. Entiendo que no nos queda otro camino: ELLOS 
O NOSOTROS.

La información del COR es real en el sentido de que han comenzado a mo-
verse los “próceres” o los “personajes” de nuestro Movimiento en contra de Alberte 
y ya se lo hice saber con lujo de detalles, para que trate de neutralizarlos de alguna 
manera, por ejemplo, metiéndolos a todos en una bolsa. Yo le decía que formara un 
equipo de “personajes” con un gran título, pero desde luego sin que ellos se den 
cuenta y que les dé tareas a realizar. Es decir, que no queden inactivos así no les da 
tiempo para que le armen roscas. Que haga lo mismo que hacíamos en los cuarteles 
que, para evitar la indisciplina, les creábamos trabajos. Estos personajes no creen 
en el éxito de la resistencia y la desobediencia civil, solo piensan en las “elecciones”. 
Que ingenuos. ¿No se dan cuenta que ocurriría lo mismo que en Brasil o Bolivia? 
Acá no queda otro camino que la violencia en la forma inteligente que lo determina 
el Comando Superior en su reciente resolución, de lo contrario nada lograremos.

BOLETÍN DE SINSE:
Le adjunto el Nº 26 que por un error común cuando cambia el mes, le han 

puesto “3 de mayo” en lugar de 3 de junio, pero eso no es nada.
Bueno, mi querido General, creo que le he molestado demasiado y lo sigo 

molestando recordándole que si su tiempo se lo permite le haga unas líneas para

ÚNICA SOLUCIÓN y
CONTESTAR LA CARTA DEL CÓNDOR;
Por anticipado muchas gracias.
Como siempre, a su más entera disposición. Cuídese mucho. Nuestro enemi-

go no descansa nunca. No se olvide de noche cerrar la persiana de su escritorio y 
perdone que siempre lo moleste con esto mismo. Cuidado con los paquetes cerra-
dos que le manden que no vayan a contener alguna bomba. Mire que lo necesita-
mos por lo menos 20 años más y si fuera posible toda la vida.

Todos los compañeros Peronistas le hacen llegar un cariñoso abrazo, otro de 
los amigos uruguayos. Araújo loco de contento con su aprobación para Teledoce 
Canal de Tv. De mi parte, mi mejor y más sincero abrazo que le ruego hacer ex-
tensivo a Isabelita. Mi Señora les hace llegar su cariñoso saludo. Hasta siempre mi 
General.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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NOTA: La Revista del Buen Humor y la revista Dislocada, que se transmiten por 
radio, han vuelto con sus chistes sobre Perón. Están muy buenos. La gente aplaude 
hasta rabiar. Es una buena propaganda. Hay uno que le imita su voz bastante bien.

[agregado manuscrito: Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón42

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 193

Montevideo, junio 13 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y gran amigo:

En medio de un frío tremendo en que casi no se pueden coordinar las ideas y 
diría hasta con los dedos medios duros, tengo el gran gusto de ponerme en comu-
nicación nuevamente con Usted para hacerle llegar algunos comentarios y noticias.

GUERRA EN EL MEDIO ORIENTE:
Creo que tal como dijo uno de los líderes árabes, “perdimos la batalla, pero 

no la guerra” y, es más, entiendo que todo cuanto ha ocurrido es solo el comienzo 
de todo lo que llegará a pasar, pues no creo que el Pueblo o los Pueblos árabes se 
vayan a quedar tranquilos, la prueba está en las medidas que se siguen tomando 
por ahora de carácter diplomático, en las que debemos incluir a algunos países de-
trás de la cortina.

Le aseguro que en el primer momento cuando escuchamos la renuncia de 
Nasser, fue como un balde de agua fría, afortunadamente, luego todo cambió y aun 
cuando haya sido un “golpe” político, sicológico o como se le quiera decir, creo que 
el resultado ha sido muy bueno, como así también el inmediato relevo de los tres 
Comandantes en Jefe, que para mí han sido un verdadero fracaso y entiendo que 
los más grandes responsables de todo lo sucedido. ¿A quién, en una emergencia 
como esa, se le ocurre dejar toda la aviación en tierra y a las fuerzas navales en los 
puertos?

Se podrá imaginar que todos los peronistas estamos ansiosos por conocer 
su opinión por todo cuanto ha sucedido, ya que para estas cosas es un verdadero 
maestro y como [Ud.] no hay otro igual. En otro orden de cosas —salvo que no haya 
comprendido bien el problema—, creo que la actitud de Rusia fue verdaderamente 
calamitosa. Primero, apoyó a los árabes, luego en medio de todo los dejó solos y 

42. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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finalmente, volvió a apoyarlos. ¿Qué juego es ese? ¿Es el de siempre? ¿Se confirma, 
una vez más, que en el fondo yanquis y rusos están en el entendimiento?

Por las dudas no haya recibido, le adjunto la posición del gobierno argentino, 
que según dijo el diario Clarín de Buenos Aires: “Posición imparcial en favor de una 
paz duradera”. Los judíos tenían pensado realizar un acto en el Luna Park y la dicta-
dura lo prohibió. ¿Cómo se van a arreglar para tomar medidas y quedar “bien” con 
los yanquis? Sabemos que en el fondo este gobierno argentino es anti judío, por lo 
menos en lo que se ve en la superficie.

También le adjunto, en la hoja que sigue, una declaración de Arturo Frondizi, 
para su conocimiento y a continuación la declaración que con tal motivo dieron las 
nuevas autoridades de la C.G.T. de nuestro País. El Uruguay por su parte dio una de-
claración, en la que si bien es cierto no se pronuncia abiertamente a favor de Israel, 
en el fondo, sí. Acá hubo grandes actos de los judíos, en una sola manifestación, 
se reunieron 12.000 judíos por el centro. Tres canales de TV hicieron una audición 
especial en defensa de los judíos y así todo por el estilo. Claro, acá es una colonia 
muy numerosa.

[* espacio en blanco]

PERIÓDICO ÚNICA SOLUCIÓN
Espero que hayamos tenido la suerte de que le llegara el Nº 1 de fecha 9 de 

junio que le hice llegar junto con mi anterior y que en general haya sido de su agra-
do. Es perfectible, tiene algunas fallitas, pero todo lo iremos superando de a poco. 
Por lo pronto ya estamos preparando el Nº 2 que aparecerá justo a los 15 días y 
hemos de sacar una nota de homenaje a EVITA. Además, ya el compañero y gran 
amigo Alberte me ha hecho llegar una nota que vamos a publicarle referente al 
actual conflicto en el medio Oriente, en la que fundamentalmente va haciendo ver a 
nuestro Pueblo que nosotros no tenemos porqué participar en el mismo. Lo he leído 
y como es propio de Alberte, está magnífico.

Ojalá tengamos la suerte de recibir alguna nota suya para publicar y en ese 
caso, le ruego indicarme si con su firma o como Descartes. Sería maravilloso y un 
gran estímulo y su palabra llegaría en forma rápida a todo nuestro País.

En la fecha me han hecho saber que ha tenido una gran aceptación entre 
todos los compañeros y quien está especialmente muy conforme es precisamente 
el Mayor Alberte, que nos ha hecho llegar su palabra de aliento y es eso un gran 
estímulo. Lo hemos hecho llegar a casi todas las provincias. Por supuesto que a 
casi todos los gremios también, quienes también han expresado su beneplácito. Le 
aseguro, mi General, que ha sido una obra de verdaderos titanes poder sacarlo. No 
se imagina todos los problemas que hemos tenido que vencer. Usted sabe lo que 
es hacer una cosa de estas sin ninguna clase de recursos y venciendo intereses, 
roscas, etc.

Quien ha tenido una activa y especial participación en todo esto ha sido un 
compañero que colabora estrechamente conmigo y que también está trabajando en 
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la Comisión Pro Retorno como Delegado Nacional. Es el compañero LUIS SORREN-
TINO. Un hombre verdaderamente admirable que trabaja sin descanso y que a Vd. 
no lo quiere, lo adora; como nos pasa a todos nosotros. Yo le rogaría, mi General, 
que si no fuera mucha molestia le hiciera unas líneas suyas. Debo aclararle que 
jamás me ha solicitado nada. Solo una cosa. Trabajo y más trabajo “para que Perón 
pueda regresar cuanto antes, porque ya no damos más”. Unas veces, semanalmen-
te, y otras, quincenalmente, viaja a Montevideo para conversar conmigo y es así que 
también me hace el inmenso favor de mantenerme en contacto con el compañero 
Alberte. En fin, no hay palabras para ponderar a este admirable compañero, con 
quien hace muchos años trabajamos juntos por el Movimiento y creo es un deber 
de mi parte hacerle saber, porque realmente lo merece. Le ruego me perdone por 
mi atrevimiento, para él será una sorpresa sin precedentes y se imaginará que un 
gran estímulo.

En el futuro, en Única Solución, hemos de tratar de ir dando noticias sobre el 
país, el Movimiento y los demás sectores del país, además de hacer llegar directivas 
e instrucciones. Por ahora, no le hemos dado al gobierno con todo y como corres-
ponde, porque estamos gestionando el correspondiente permiso ante el Registro 
Nacional de la Propiedad Intelectual y no queremos que nos cierren antes de haber 
aparecido. Por ahora, en el que trataremos de darle, es en el Boletín que ya le anun-
ciamos y que esto también a Alberte lo ha puesto muy contento. En fin, de a poco 
iremos mejorando, todo es cuestión de hacer en lugar de decir. Las pequeñas fallas 
que pueda haber notado las hemos de ir corrigiendo de a poco.

Lo ideal sería que periódicamente fuéramos recibiendo artículos suyos para 
publicar en Única Solución, sobre los temas que Vd. considerara más convenien-
tes, que serían publicados —como es lógico— textualmente y en la primera página 
como corresponde, porque Única Solución tiene un solo dueño que es el Gral. Pe-
rón. Yo le ruego, mi General, que en tal sentido nos haga llegar su experiencia y su 
palabra rectora, sobre la forma como quiere que se haga, que se diga, etc., etc. y 
será cumplido al pie de la letra.

DESMENTIDO SOBRE E. PAVÓN PEREYRA:
El otro día, le dije que lo había hecho cumpliendo sus instrucciones, pero no 

le adjunte ninguna de las notas que salieron en los diarios de Buenos [Aires] y por 
ello le agrego, más abajo, la que publicó el diario La Razón de Buenos Aires, el día 
1º de junio en su página 4 y en un lugar que es leído por todos los Peronistas, como 
es al lado de “Informaciones Gremiales”. Perdón por la omisión.

LIBRO SOBRE PERÓN:
Tal como le había anticipado en mi anterior, los otros días mantuve una reu-

nión con el amigo brasileño Schilling —a quien le entregué su carta— y con Enrique 
Erro, ya que como podrá leer en el libro que le mandé, este último es el director de 
la editorial y trabajan juntos. Erro es un gran herrerista. Ha sido ministro y luego di-
putado nacional. Lamentablemente, después se fue al partido socialista y no pudo 
ser reelecto.
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Se imaginará la alegría que experimentó Schilling con su carta, que la leyó en 
voz alta acá en casa y ambos tuvieron palabras de especial significación hacia Vd. 
y ambos me solicitaron que le hiciera llegar el mayor agradecimiento por su apro-
bación. Este lunes ya mandaron a hacer a la imprenta los tres primeros temas (El 
Concepto Justicialista, Mensaje a la Juventud y la Conferencia suya como Presidente 
de gran actualidad).

Estuvieron de acuerdo en publicar también los artículos que Vd. me mandó a 
decir en su carta (Reunión de Presidentes en Punta del Este y un pequeño estudio 
comparativo de lo que ha pasado en Europa y lo que se pretende hacer en Sudamé-
rica para evitar la integración Latinoamericana). Me solicitaron que le diga que pue-
de tener la extensión que Vd. crea más conveniente, es decir, sin limitación alguna. 
Además, que si desea publicar cualquier otra cosa en el mismo libro no hay ningún 
problema que, muy por el contrario.

Les regalé un ejemplar de Conducción Política suyo. Lo estuvieron hojeando y 
me preguntaron si no sería interesante seleccionar alguna de esas clases y también 
publicarlas. Les dije que le consultaría a Vd. En principio, se me ocurre pensar que 
no habría ningún inconveniente, pues todo ahí es magistral.

Lo más grave, mi querido General, es que me solicitaron que yo le ponga 
título al citado libro y en tal sentido les dije que me parecía mejor que eso lo deci-
diera Vd. Por supuesto que estuvieron completamente de acuerdo y me aclararon 
que no se habían atrevido a pedírselo, para no causarle tantas molestias. Pero, si 
para mi hubiera sido grave fijarle título a un libro nada menos que escrito por el 
General; lo más grave es que me solicitaron que yo escriba el “prólogo”. Les hice 
notar que entendía no era yo la persona indicada por múltiples razones, pero espe-
cialmente porque eso me hacía sentir más infinitamente pequeño de lo que siempre 
me he sentido y que les rogaba, me relevaran de hacerlo. Insistieron en que debía 
ser yo, por cuanto era el Peronista más conocido en el Uruguay. Sinceramente, le 
digo mi querido General, no me siento capaz de hacerlo porque creo que llegaría a 
empalidecer sus escritos. También traté de hacerles comprender que yo no tenía la 
suficiente jerarquía para ello. No quisieron entender razones y me comprometieron 
a escribirlo. Yo le ruego, mi General, que si Vd. no lo ve bien me lo haga saber. Ade-
más, Vd. sabe cómo es nuestro Movimiento, algunos pueden llegar a pensar que me 
subí a las nubes o algo por estilo.

P.V.P.:
Recordará que es esta la gente de Vanguardia Popular. Los muchachos si-

guen trabajando fuerte por su Retorno. Me refiero a los de P.V.P. Estuvieron un poco 
quietos durante los últimos tiempos, pero ahora han vuelto a agitar el ambiente. 
Son los que integran el Movimiento Nacional y Popular Pro Retorno del Gral. Perón. 
Están cumpliendo una labor maravillosa y tal como Vd. me indicó hace ya mucho, es 
conveniente que sigan trabajando como lo han venido haciendo, porque no pertur-
ban para nada a la Comisión Pro Retorno, por el contrario.

MOVIMIENTO PERONISTA:
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Todavía siguen los mismos descontentos y rosqueros de siempre, tratando 
de perturbar la magnífica conducción que está llevando a cabo el amigo Alberte. 
Algunos de ellos ahora —como no tienen otra cosa que decir— lo quieren hacer 
aparecer como un “paracaidista” del Movimiento.

En este sentido y como me siento algo responsable por su designación, por 
habérselo propuesto al Mayor Alberte a Usted, creo necesario hacerle saber algu-
nos de sus antecedentes para que, si alguien se lo dijera, Vd. les pueda rebatir:

1º) Alberte, podríamos decir que es Peronista desde antes del 4 de junio de 
1943, ya que se enroló junto conmigo en el G.O.U., antes de esa fecha. Intervino en 
el citado Movimiento que derrocó a Castillo bajo su conducción (la de Perón).

2°) Conozco a todos sus parientes desde hace muchos años. Son todos tan 
o más Peronistas que el propio Alberte y eso es algo difícil (me refiero a ser más 
peronista que Alberte).

3°) El 9 de octubre de 1945 —no recuerdo exactamente la fecha, pero fue en 
esos días— se levantó con la compañía que comandaba para tratar de rescatar a 
Perón. Como es de suponer, cayó preso. Libertado cuando lo libertaron a Vd.

4°) El 28 de septiembre de 1951, nos reunió el Director de la E.S.G. en el 
salón de actos y puso a los profesores y alumnos en situación de lo que estaba 
ocurriendo. De todos los allí presentes nos levantamos muy poquitos para expresar 
nuestro desacuerdo con el Director y la “revolución de los tres tanques”. Alberte, 
Cialceta, Salomón, tres o cuatro más y yo. Vd. sabe luego lo que pasó.

5°) Durante todo su gobierno nunca tuvo reparos en decir que era Peronista, 
a pesar de su condición de militar.

6°) Recordará Usted mucho mejor que yo, que fue su último edecán militar y 
creo hizo un muy buen papel.

7°) Olvidaba un detalle. Cuando nos diplomamos de Oficiales de Estado Ma-
yor, a él le correspondía ser el primero de la promoción por la forma brillante como 
había aprobado todos los cursos, pero lamentablemente el entonces capitán Cas-
tagno era yerno del Ministro Lucero y lo pusieron a este último primero, saliendo 
Alberte segundo. Fue la protesta de todo el mundo.

8°) Inmediatamente de hacerse cargo del gobierno la “revolución libertado-
ra”, fue detenido y conducido, incomunicado, a un camarote del vapor Washington. 
Por una de esas cualidades me tocó al lado del camarote de él y estuvimos los dos 
64 días incomunicados. Soportó la cárcel con una entereza maravillosa.

9°) Lo comprometí para el Movimiento del 9 de junio del Gral. Valle. No se 
le movió un solo pelo en aquella oportunidad y muy valientemente intervino en el 
mismo. Afortunadamente, pudo asilarse y durante casi dos años estuvo asilado en 
Río de Janeiro, donde trabajó como un condenado para vivir y mantener a su familia. 
Vivió en la mayor humildad, pero con gran abnegación.

10°) Oportunamente, la “revolución libertadora” le hizo un tribunal de honor 
y lo honró descalificándolo “por falta gravísima”, indigno del uso del uniforme, título 
y grado. Después de su participación en el Movimiento del 9 de junio fue dado de 
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baja en rebeldía por haberse asilado. Sigue dado de baja. Vd. sabrá que casi todos 
fueron reincorporados en retiro y somos muy pocos los que seguimos de baja.

11°) Como ya le expresara, en este último tiempo fue elegido Presidente de 
OEAN, la organización de jefes oficiales y suboficiales peronistas retirados y de baja 
de las FF.AA., lugar que ocupaba hasta que fue designado Secretario General del 
Movimiento.

En fin, mi General, temo cansarlo y creo que con esos datos son suficientes 
para haberse hecho acreedor a que Usted lo designara para tan alto cargo, porque 
aparte de todo eso, es sumamente capaz, inteligente, honrado, enérgico, muy serio, 
con un hogar muy bien constituido, no es politiquero y con una situación económica 
relativamente cómoda, que la logró al regreso de su exilio, trabajando de la mañana 
a la noche, juntamente con el otro Mayor, Julio Oscar VICENTE y otro compañero 
cuyo nombre ahora no recuerdo.

Considero que nunca ha tenido en estos doce años el Movimiento Peronista 
a su frente, a un compañero de las condiciones de Alberte que por sobre todas las 
cosas es un auténtico Peronista con Perón y que entiende que la única solución 
es su regreso. Lo está demostrando con el gran apoyo que le está prestando a la 
Comisión Pro Retorno, asunto que nunca pudimos lograr con nuestros anteriores 
máximos “dirigentes” que siempre la combatieron.

Le voy a dar otro detalle, mi General. Fíjese que en cuanto llegué de Madrid, 
al primer compañero que mandé a llamar fue al Mayor Alberte, para hacerle saber 
que había conversado con Usted sobre la posibilidad de que él se hiciera cargo de 
todo el Movimiento. ¿Sabe que me contestó? “¡Vos estás loco! - ¡Yo no tengo condi-
ciones para eso! Además, dejame tranquilo donde estoy en OEAN que estoy muy 
bien y sirvo también al General y al Movimiento”. Como Vd. ve, no ha sido de los 
compañeros que han querido “manija” nunca.

Soy un convencido que con el apoyo suyo y haciendo que sigan respetando 
su autoridad y sus decisiones, pronto, el Movimiento podrá salir del estancamiento 
en que se encuentra. Además, con Alberte estamos imponiendo la disciplina que le 
hace tanta falta a nuestro Movimiento. Doce años de lucha en medio de la indisci-
plina y la anarquía, son más que suficientes para hacernos comprender que por ese 
camino nunca hemos de alcanzar nuestros objetivos.

Por las informaciones que voy recibiendo de todas partes, el Movimiento está 
empezando a marchar como debió haber sido siempre y que no ha sido así por 
los máximos “dirigentes” que hemos tenido a su frente que, en lugar de cumplir 
las directivas de Perón, hacían lo que a ellos más se les daba la gana, ocultando 
directivas suyas y, en otros casos, distorsionándoles la realidad del pensamiento 
de Perón, cuando no, desacatándolo. Hoy se está poniendo orden y disciplina que 
tanta falta nos hace.

Además, a la gente de las Bases le está gustando mucho el desempeño de 
Alberte y cada día está despertando más confianza, que eso es lo importante. Des-
de acá hago cuanto puedo para ayudarlo a Alberte. No faltan quienes vienen con la 
intención de enfrentarme con él, pero le aseguro que se estrellan contra una pared 
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de cemento. A su vez, termino de recibir una nueva carta de Alberte en la que me 
dice textualmente —entre otras cosas— “Querido amigo, contra nuestra amistad in-
destructible intentarán neutralizar nuestra acción a favor de Perón y del Movimien-
to. Estos imbéciles no saben en que se han metido. No podrán enfrentarnos ni los 
delincuentes, ni los traidores, ni los infiltrados, a quienes somos amigos desde hace 
más de treinta años, por ello te pido que sigas trabajando como lo vienes haciendo, 
que es para mí una gran colaboración”.

Hasta ahora, gracias a Dios, a casi todos los que han venido —con mucha 
sutileza—  a embalarme contra Alberte; los he hecho regresar comprendiendo que 
deben colaborar con Alberte con todas sus energías. Con muchos lo hemos logrado 
positivamente. Otros, no sé, pero poco a poco tendrán que entrar por la variante por 
el muy correcto desempeño de Alberte.

Además, todas las semanas le mando una síntesis de todas mis actividades 
a Alberte con las observaciones que me llegan y las que corresponde las toma en 
cuenta y las que no, como es lógico, las deja de lado para beneficio del conjunto del 
Movimiento. En fin, mi General, que puede estar muy tranquilo y satisfecho por la 
conducción que realiza Alberte. Además, en tan poco tiempo no se pueden hacer 
“milagros”, en un Movimiento que Usted sabe cómo lo recibió él.

Libro Conducción Política: Me ha hecho saber Alberte que ya los está reci-
biendo a todos y que cuando los tenga a todos “lanzaré” la edición. Va a estar muy 
bueno eso. Quien está con un disgusto tremendo por esto es Matera y Gasparini, 
pero no veo correcta la posición de estos dos compañeros y sí la de Alberte que lo 
hará en su nombre.

TV uruguaya: Le ha parecido muy bueno a Alberte el plan que nos hemos 
trazado y al respecto me dice textualmente: “Te agradeceré, te hagas cargo tú del 
asunto. Prefiero “no salir al aire”, puesto que como tú sabes debo evitar más piedras 
que me impidan llegar al objetivo. Cuando aparezca, ladrarán los perros y no deseo 
ni escucharlos”. “Agradécele a Araújo la invitación y decile que, oportunamente, 
accederé gustoso. Muy bueno lo del video del General en Montevideo y más si des-
pués lo pasan en un canal de acá”.

Unión ferroviaria: Me dice Alberte: “Si te van a visitar algunos de ellos debes 
hacerles saber que no tienen que colaborar con los peronistas que nombra la in-
tervención porque son “colaboracionistas” y el Movimiento está en contra de tales 
tipos de colaboraciones con el gobierno o sus instituciones”. Me parece muy bueno 
esto, mi General.

Carta de Andrés Framini: Después de mucho tiempo que no me escribía, hace 
pocos días, he recibido una carta de este compañero acusando recibo a la que le 
mandé adjuntando su carta. Es de tres carillas. Siempre me mandaba mensajes 
verbales con compañeros de él. Me llamó mucho la atención que me escribiera. 
Creo que él sabe de mi gran amistad con Alberte. Entre otras cosas me dice tex-
tualmente: “Te diré que, en efecto, mi impresión desde el primer momento sobre el 
compañero Mayor BERNARDO ALBERTE, es de que es una persona seria, correc-
tísima y hábil para estar al frente del Movimiento y tener la gran responsabilidad 
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de representar a nuestro Jefe. Lo he podido comprobar a través de varias reuniones 
con compañeros/as de las Bases, con quienes Alberte ha mantenido contacto en 
distintas zonas de la Capital y Gran Bs. As. y en las cuales yo me he hecho presente 
como una demostración cabal de mi firme posición de apoyo en sus delicadas fun-
ciones de UNIFICAR a todo el Movimiento y tal como nos pide nuestro General, ya 
que Alberte goza de la total confianza y no dudo habrá de cumplir al pie de la letra 
“las instrucciones” recibidas, personalmente, de nuestro compañero, amigo y Jefe 
indiscutible de nuestro Movimiento. En consecuencia, amigo Vicente, aquí le esta-
mos poniendo el hombro como si se tratara del propio PERÓN”.

“Se me pasaba por alto, el aclararte que, desde el primer momento y luego, 
permanentemente, nosotros hemos apoyado y seguiremos apoyando, enérgica-
mente, Unidos y Solidarios, al Delegado del Comando Superior, compañero Alber-
te; es decir, que estaremos siempre a su lado para facilitar su “alta misión” y a la 
conducción táctica de todo el Movimiento; de esto no te quepa la menor duda, pues 
de lo contrario, significaría “estar en otra cosa”, como tú bien lo señalas”.

No obstante, SINSE, en su Boletín, afirma algo contrario a los conceptos del 
compañero Framini. Mi impresión es que al principio tal vez no haya sido muy pro-
clive al apoyo a Alberte, pero que ahora ha cambiado de manera de pensar. Por lo 
pronto yo le he transmitido todo al Mayor.

UNIDAD DE LAS DOS “62 ORGANIZACIONES” – NUEVAS AUTORIDADES:
Seguramente, ya habrá recibido el Acta de unidad que le remitió Alberte de 

fecha 20 de mayo de 1967, lo que entiendo ha sido todo un éxito, a pesar que no 
se hubiera llegado a lograr lo ideal, pero entiendo se ha dado un paso sumamente 
importante.

El 8 de junio quedó constituida la MESA EJECUTIVA de las “62 Organizacio-
nes Únicas”. Funcionará en Garay 3258 de la Capital Federal y está integrada así:

Por las de “Pie”:
ANDRÉS FRANCO   Madereros
NELIO OMA Ferroviarios
HERACLIO SOSA  A.T.E.

Vandoristas:
ARMANDO CANCIANI  Frigorífico Nacional
MARIO FERNÁNDEZ Recibidores de Grano
ÁNGEL ESTEVEZ Viajantes de AVC

HERACLIO SOSA, es un auténtico Peronista con Perón y hombre en quien se 
puede confiar. Desde que se hizo cargo de ATE, está colaborando con la Comisión 
Pro Retorno, lo que ya de por sí nos está indicando que realmente desea su regreso, 
cosa poco común en muchos de nuestros dirigentes gremiales.

ANDRÉS FRANCO, también es muy buen compañero y luchador. Siempre ha 
estado en la línea. En algunos momentos se tuvieron algunas dudas sobre él, pero 
ahora está firme. Es muy amigo de Jorge Daniel Paladino.
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A los demás no los conozco como para dar un juicio concreto. Esperemos que 
estas “62” respondan como lo espera el Movimiento y su único Jefe y Conductor el 
Gral. Perón y tenga la suficiente capacidad y habilidad para que podamos lograr su 
Retorno y la liberación de nuestra Patria y de nuestro Pueblo.

C.G.T.:
Hace pocos días, me escribía el Mayor Alberte al respecto, y en lo funda-

mental me decía: “Hoy está todo concretado y firmado y la C.G.T. está en manos 
peronistas. Considero que ya está cumplida la primera parte de esta lucha feroz”. 
Verdaderamente que ha sido feroz, por todos los innumerables intereses de todo 
tipo que se movieron para impedir llegar a eso. Su orden del 20 de marzo y de la 
que fue portador Alberte es la que hizo posible este verdadero milagro, que supo 
complementar e interpretar muy bien el compañero Alberte.

Claro que no faltan los derrotistas, que dicen es una unidad prendida con alfi-
leres. Yo no creo que sea así. Otros, que todo lo maneja Vandor, que es quien más ha 
ganado. Tampoco lo creo. A mí se me ocurre que aun cuando así fuera, los nuevos 
dirigentes que han surgido —conociendo la mentalidad de muchos de ellos— en 
cuanto se empiecen a sentir “personajes” lo dejarán de lado a Vandor, especialmen-
te, aquellos que no estén comprometidos con él en turbios manejos y negociados. 
Quiero creer que ahora la C.G.T. está nuevamente en las manos del Gral. Perón. 
Le agrego a continuación —aunque algo fragmentadas— unas declaraciones de la 
nueva Central Obrera, además un comentario del diario La Razón del 12 de junio 
sobre la misma:

BOLETÍN INFORMATIVO DE SINSE Nº 27:
Se lo adjunto al final para su conocimiento, al final le explica las medidas que 

ha tenido que tomar el Mayor Alberte en contra de Susana Valle por su permanente 
acción de perturbación, etc. Además, que dé una reunión de toda la Rama Femenina 
para luego solicitar la expulsión de la compañera Haydee Pesce, que también está 
perturbando.

Debo aclararle además que le hace algunos comentarios sobre Alianza Liber-
tadora Nacionalista, pero no es la del “famoso” Kelly, sino la de Ricardo Maurente.

Además, hay algunos comentarios sobre la inoperancia de la Escuela Supe-
rior de Conducción Política y en cierto modo hay algo de razón también. Terminan 
de escribirme estos compañeros, pero le digo la verdad, mi General, aún no he te-
nido tiempo de poder leer con detenimiento y por ello no le explico. Veremos que 
se puede hacer.

Bueno, mi General, como de costumbre siempre me extiendo de más y eso 
que como siempre le digo me quedan infinidad de cosas para comentarle, pero no 
deseo fatigarlo demasiado, ya que bastante trabajo le doy y Vd. tiene la paciencia y 
bondad de escucharme.

Onganía y Alzogaray el General, siguen haciendo giras por todo el país; el 
primero, tomándose fotografías con indiecitos, etc. En Córdoba la semana pasada 
se descubrió una importante “cédula comunista” con armas, materiales de toda cla-
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se, gran cantidad de dinero, etc. Las torturas siguen a la orden del día, al punto tal 
que hace pocos días se descubrió el cadáver de un joven de 17 o 18 años que tomó 
preso la policía de la provincia juntamente con otros dos muchachos —al parecer 
por delitos comunes— y finalmente, su destino fue la muerte o el asesinato, mejor 
dicho. En Bolivia los guerrilleros siguen dando cada vez más trabajo al gobierno 
—que desde luego siempre trata de restarle importancia— pero que es un asunto 
cada vez más serio e importante, a tal punto que el otro día tuvieron que decretar el 
“estado sitio”. En otros países sigue también la actividad guerrillera y creo que todo 
esto es solo el comienzo.

Le ruego, mi General, si está dentro de sus posibilidades, que nos haga llegar 
un artículo para ÚNICA SOLUCIÓN, unas líneas suyas para el compañero LUIS SO-
RRENTINO y si le parece bien el TÍTULO para el libro suyo a publicar en Montevideo 
y lo referente al prólogo que me han solicitado lo haga yo.

Por último, y por las dudas no hubiera tenido tiempo de hacerlo, le ruego 
borrar mi anterior dirección cablegráfica y anotar la nueva en sus registros que es 
la siguiente:

VICEMON - Montevideo
Como de costumbre, a su más entera disposición, mientras tanto reciba mi 

acostumbrado más cordial, sincero y leal abrazo. Para Isabelita otro abrazo muy 
cariñoso y de mi Señora para Vds. dos, un cariñoso saludo. Todos los compañeros 
les hacen llegar un fuerte abrazo. Cariños para la Puchi y Tinola.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón43

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 194

Montevideo, junio 20 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la esperanza que haya recibido mis anteriores y luego de haber tenido la 
suerte de poder soportarme una fuerte gripe en pie, tengo el gran gusto de poner-
me nuevamente en comunicación con Vd. para hacerle llegar algunas noticias que 
espero le resulten de interés.

FALLO JUSTICIA FAVORABLE BIENES EVA PERÓN:
Por las dudas no esté en conocimiento le hago saber que la Justicia argen-

tina, por medio de las fórmulas jurídicas que corresponde, trabó embargo sobre el 
Estado por la suma de ONCE MILLONES DE PESOS, que de acuerdo con las leyes 
vigentes deben ser pagos 50 % al Gral. Perón y 50 % a la Madre de Evita, por haber 
hijos en el matrimonio.

Inicialmente, falló favorablemente el Juez Cáceres que entiende en la Causa 
y la Cámara también falló favorablemente, razón por la cual el Estado deberá pagar 
dicha suma. El Juez en sus fundamentos tuvo en cuenta que la propiedad de Teodo-
ro García era de Eva Perón y anterior.

ENTREVISTA CON DOCTOR MANGUEL:
La semana pasada nos volvimos a entrevistar y me leyó una carta que le man-

dó al compañero López Rega, en contestación a una que este le había remitido en 
la que Manguel le puntualiza una serie de fallas que ha observado en las tratativas 
comerciales. Me dijo que le escribiría a Vd. directamente en la primera oportunidad.

ACTUACIÓN DE FACUNDO SUAREZ - UCRP:
Algunos compañeros no ven con agrado que el Dr. Suárez actúe dentro de 

las filas Peronistas, sostienen que él debería actuar dentro de la UCRP, que es su 
partido, a fin de convencerlos de la necesidad de hacer un frente común de lucha y 

43. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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no electoral. Sostienen en general los compañeros que dentro de nuestras filas nos 
basta con el Gral. Perón y el Mayor Alberte que es su representante.

En tal sentido, hace pocos días se realizaron en La Plata dos reuniones a la 
que asistieron el Dr. Suárez y el Dr. Michelini. En ambas Suarez hizo uso de la pala-
bra. Una, fue presidida por Amerisi que le hace la guerra a Alberte y se realizó en el 
sindicato de Educación y la otra, en la casa de Pierini que tampoco anda nada bien 
con Alberte.

Todo esto ya se lo he transmitido a Alberte para su conocimiento. Yo, mi 
General, salvo que esté equivocado, soy de la misma idea de los compañeros, en 
el sentido de que el Dr. Suárez debiera tratar de convencer a los de su partido y no 
a nosotros que ya lo tenemos a Perón. De esa manera todo andaría más rápido y 
veríamos si los radicales de una vez por todas se deciden a ir a la lucha en lugar de 
tantos discursos y declaraciones. Creo que esta etapa ya se está superando.

DOCTOR JERÓNIMO REMORINO A ESPAÑA:
Tengo noticias de que el próximo sábado nuestro común amigo viajará a Es-

paña. Trataré de verlo en el Aeropuerto si es que pasa por acá y así tengo el gusto 
de saludarlo después de tanto tiempo que no lo veo. No sé si en una de mis ante-
riores le comuniqué que me vino a visitar su secretario privado, el compañero Raúl 
Lastiri, con quien conversamos extensamente sobre todo lo nuestro y así indirecta-
mente tomé contacto con el Dr. Remorino. Veré si por medio de él le puedo mandar 
alguna correspondencia y si puede uno o dos libros más de “Conducción Política” y 
uno más por si Vd. me lo quiere dedicar, mi General, y a la vuelta me lo trae el amigo 
Remorino, si para él no es mucha molestia y un abuso de mi parte.

MAYOR ALBERTE:
Sigue trabajando sin descanso y como es lógico y natural en nuestro Movi-

miento, afrontando algunos ataques de nuestros eternos enemigos, como así tam-
bién los de cierta “prensa”, como el caso de Correo de la Tarde, cuya nota le adjunto 
al final, por si no la hubiera recibido. Como imaginará, casi todo infundado, ya que 
sigo muy de cerca su actuación y es todo lo contrario de lo que ahí se dice.

Hasta ahora en general el Movimiento está conforme con la actuación de 
Alberte y día a día va logrando nuevos progresos y asentándose en la conducción. 
Además, no debemos olvidar en la forma como recibió a nuestro Movimiento y que 
Vd. muy bien lo ha puntualizado en la orden del 20 de marzo grabada. No debemos 
olvidar que no dispone de los medios económicos que necesitaría para poder actuar 
mejor. Podemos decir que todo lo está “haciendo a pulmón” y todas sus recorridas 
por el interior del país las paga, en su mayoría, del bolsillo propio.

Hay algo que entiendo muy importante y es que ha logrado hacer cumplir 
sus órdenes dentro de la Rama Sindical y que ahí también se lo respeta y acata en 
virtud del mandato que Vd. le ha dado.

Por otra parte, tiene mentalidad revolucionaria y no es politiquero. Nuestra 
masa está cansada de los politiqueros. Por supuesto que nos va a costar sacar a 
nuestro Movimiento del estado de expectativa en que se encontraba, pero poco a 
poco hemos de irlo logrando y más ahora que el Comando Superior ha dado las ór-
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denes necesarias en reemplazo de la anterior: “desensillar hasta que aclare”. Real-
mente, ya ha aclarado bastante y estamos ensillando.

ÚNICA SOLUCIÓN:
Habrá visto que hace un tiempo que no le hablo del diario peronista. Las co-

sas están algo estancadas. Hasta ahora no hemos logrado nadie que quiera poner 
un peso para ese diario. Fíjese que hasta lo hice intervenir al Dr. Orlando Santos, 
que nos hizo perder bastante tiempo, incluso hasta lo hice hablar con el Mayor Al-
berte. Yo digo, y dónde están todos aquellos que obtuvieron grandes beneficios a 
costillas del gobierno Peronista. Ninguno quiere poner un centavo. Si dijéramos que 
necesitamos los 300 millones que decía el Gral. Tanco, vaya y pase, pero acá hasta 
con 10 - 15 millones sacábamos el diario a la calle. Tenemos a nuestra disposición 
la imprenta de Democracia cuyos dueños la han puesto a nuestra disposición, todo 
era cuestión de arreglar unas pequeñas cosas y listo, pero siempre hace falta el 
puntapié inicial, que son los primeros millones. Tenemos todo lo demás listo. En fin, 
ya veremos qué solución encontramos al final, por lo pronto no estamos quietos.

Pues bien. Mientras no podamos sacar a la calle el diario peronista, nos he-
mos de ir arreglando con ÚNICA SOLUCIÓN que a pesar de su gran modestia ha 
gustado mucho y prácticamente se ha agotado y eso que alguna falla tiene. Ya es-
tamos listos para lanzar el Nº 2 y sobre la marcha nos iremos mejorando.

Como poco a poco hemos de ir castigando cada vez más fuerte al “gobierno” 
es probable que lo secuestren. Para ello es que ya hemos conseguido quien nos lo 
imprima acá en el Uruguay. Gente amiga. De manera que, cuando no lo podamos 
hacer más en la Argentina, lo imprimiremos acá y ya estamos tirando todas las lí-
neas para entrarlo clandestinamente a la Argentina. Además, estamos preparando 
la difusión clandestinamente dentro de nuestro país. Pero nada ni nadie nos ha de 
detener.

Dentro de pocos días empezaremos a sacarlo semanalmente y si nuestra or-
ganización va mejorando veremos si hasta dos veces por semana. Esta semana ya 
mantuve una reunión con el equipo —el domingo pasado— y hemos analizado una 
serie de factores y problemas que se nos han presentado y a todos los cuales les 
hemos encontrado soluciones. Es probable que todavía cometamos algunos errores 
y se evidencien fallas, pero “mejor [que] decir es hacer y mejor que prometer es rea-
lizar”. Estamos realizando y apelamos a su bondad para que sepa disculpar algunas 
imperfecciones. Sería fundamental que nos haga llegar todas sus observaciones y 
su experiencia para irnos mejorando.

Estoy estudiando que ya no sea solo el vocero de la Comisión Pro Retorno 
sino de todo el Movimiento, que creo será de la forma como prestaremos mejor ser-
vicio al Peronismo. De esa manera, todas las Ramas del Movimiento tendrán acceso 
al mismo y fundamentalmente el compañero Alberte como autoridad máxima del 
Peronismo en la Argentina. Trataremos de que las provincias también vayan publi-
cando sus noticias en Única Solución y así también el interior se sentirá estimulado 
en su lucha.
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Claro que como ya le decía en mis anteriores, a Única Solución le está ha-
ciendo falta lo más importante y fundamental de todo. Algunas notas del Jefe del 
Movimiento Peronista, el Gral. Perón. Se puede imaginar el impacto tremendo que 
será eso. Sea con su firma —que sería lo mejor— sea como Descartes o como Vd. 
quiera, mi General. Así mismo, alguna notita de saludo a Única Solución.

Lamentablemente, no hemos podido aún sacar el Boletín que nos habíamos 
propuesto. Me hicieron notar los compañeros que era demasiado de golpe. Enton-
ces todo a su tiempo, pero seguro. Me parecieron atinadas las reflexiones de los 
compañeros, ya que es preferible esperar un poco y hacer las cosas mejor.

COMISIÓN PRO RETORNO:
Con la designación del Mayor Alberte, las cosas han cambiado. Es lógico. An-

tes nuestros “máximos dirigentes” en lugar de apoyar nos atacaban y más bien nos 
desprestigiaban y pretendían hacer quedar en ridículo, ya que eran ellos los prime-
ros en querer convencer a los Peronistas que Perón no regresaría. El propio Alonso, 
yo le comenté hace mucho, llegó a mandar una circular a todas las organizaciones 
ridiculizando a la Comisión Pro Retorno.

Como Vd. muy bien sabe, jamás logré que ni Alonso ni Lannes designaran a 
los representantes de cada una de las Ramas del Movimiento al seno de la Dele-
gación Nacional. Ya con Alberte las cosas han cambiado. Lógico, porque ¡Alberte 
realmente desea el Retorno de Perón! Es así que ya me ha mandado los nombres 
de los Representantes de la Rama Masculina, que es el ex vicegobernador de Tu-
cumán, compañero Arturo del Río, Rama Masculina, compañero Delio Valente y 
fundamentalmente ha nombrado a su propio Representante ante la Delegación Na-
cional, que es el compañero Bernardo Troxler. En los próximos días me hará llegar 
los que faltan.

Además, yo he nombrado nuevos Delegados Nacionales que son toda una 
garantía y cuyos nombres y antecedentes le haré llegar en una de mis próximas. 
Una de las medidas más importantes que he tomado ha sido la de nombrar al com-
pañero Luis Sorrentino, como Representante mío en el seno de la Delegación Na-
cional, que tiene además la ventaja de venirme a ver seguido y entonces todo es 
más fácil y fundamentalmente que he comprobado me interpreta y no cambia lo 
que le digo y todo se hace como Dios manda. Esta reestructuración también la es-
tamos haciendo extensiva a las Delegaciones de provincias, donde eran “roscas” y 
más roscas. Todo esto se ha terminado.

Vd. dirá, ¿porque no se hizo antes? Simplemente, porque recién ahora la gen-
te empieza a tomar interés por la Comisión Pro Retorno, como consecuencia de que 
ven que es serio todo y no como decían nuestros “máximos ex dirigentes”. De esa 
manera, nos alejaban a los compañeros y entonces tuve que poner en la Delegación 
Nacional a los pocos que se animaban, pero que por supuesto carecían de las con-
diciones necesarias para tan alta empresa.

El otro día, de acuerdo a lo que determinan las Directivas Generales de la 
Comisión Pro Retorno (Nº 8) Sorrentino hizo firmar a los Delegados Nacionales sus 
renuncias en blanco. Por supuesto que la única que pudo poner inconvenientes fue 
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la compañera Elena Fernicola, pero finalmente no tuvo más remedio que firmarla. 
Como nos siga creando problemas y siga volando bajo, no nos quedará más reme-
dio que aceptársela. Trataremos de evitarlo, pero como siga dificultando, puede ser 
una medida muy saludable.

Quienes están colaborando con la Comisión Pro Retorno, son los compañeros 
de UGATS, cuyo secretario General compañero ALBERTO AROMI, hace ya un tiem-
po me escribió ofreciendo colaborar. Recordará que le mandé esa carta a Vd. quien 
tuvo la gentileza de contestarle. Se imagina que ahora que le hice llegar su carta, la 
colaboración es mayor aún. Días pasados le solicité al compañero Sorrentino que lo 
visitara y encontró amplio apoyo. Todo esto es muy alentador. También le informé 
a Alberte sobre el comportamiento de este pequeño gremio y se han puesto a la 
entera disposición del Mayor, que incluso ya los ha visitado una vez y quedaron lo-
cos de contentos. Es gente muy buena y joven toda la que está al frente del referido 
gremio.

BOLETÍN Nº 28 DE SINSE:
Como de costumbre se lo adjunto para su conocimiento. Al final tiene una 

nota referente a los compañeros del “Operativo Cóndor”. En la misma piden di-
rectivas. Ya el Mayor Alberte ha sido informado por mí oportunamente sobre todo 
esto, de manera que está en claro y podrá adoptar las medidas del caso. Además, 
los muchachos de Cóndor, como Vd. sabe, están en contacto también conmigo y ya 
tienen directivas que les hice llegar oportunamente sobre el asunto de las bande-
ras, conferencias de prensa, etc., etc., todo lo cual también ya le he hecho saber a 
Alberte. De manera que no habrá ninguna clase de problemas.

Precisamente el compañero AHE, que es uno de los que se menciona en el 
Informe, le hizo llegar a Vd. por mi intermedio, hace pocos días, una carta con am-
plios detalles. Sería un gran estímulo si Vd. le hiciera llegar contestación cuanto an-
tes y especialmente ahora que es probable los pongan en libertad y se dispongan 
a ejecutar todo cuanto nos han prometido. Como podrá leer a este compañero AHE, 
los vandoristas no le quieren hacer llegar los $ 20.000 para el pasaje, pero ya con 
Alberte y Sorrentino se están tomando las medidas para solucionar ese problema. 

En mis cartas Nº 189, página 5 del 16 de mayo y Nº 192 página 5, del 6 de 
junio tiene algunos antecedentes más sobre lo que se proponen estos compañeros 
del “Operativo Cóndor” y podrá leer lo que se proponen hacer con las banderas.

JUVENTUD PERONISTA:
Las cosas se van encauzando cada vez mejor en esta Rama del Movimiento. 

Alberte ya ha cursado a la Rama Masculina de todas las provincias una circular a 
la que le adjunta una nota dirigida a la Juventud Peronista, en la que se los exhorta 
a la unidad y a los Delegados de las referida Rama para que para el mes de julio a 
más tardar hagan llegar los nombres de las autoridades de la Juventud de cada pro-
vincia. Hemos considerado que no hay tiempo que perder y por ello el mes de julio.

Por mi parte, en los próximos días, difundiré el COMUNICADO Nº 2 desde 
Montevideo dirigido a La Juventud Peronista, como una forma de reforzar lo anterior 
y a la vez neutralizar, en parte, la hábil campaña sicológica que están haciendo los 
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eternos enemigos desconociendo, mejor dicho, tratando de desconocer, la autori-
dad de Alberte. Lo haré sin nombrar grupos ni personas haciendo referencia que 
ante versiones y rumores, como así también a algunas circulares cursadas por algu-
nos grupos de Juventud Peronista, convocando a un nuevo Congreso de la Juven-
tud, les recordaré que no hay tal orden, que es inoportuna la realización del mismo 
en los actuales momentos. Machacaré, fundamentalmente, sobre la verticalidad del 
mando y del acatamiento a la unidad máxima del Movimiento en la Argentina, el 
compañero Secretario General Mayor Alberte, quien ha cursado claras instruccio-
nes para la Juventud de todo el país. Alberte lo ve en estos momentos necesario y 
de esta forma desarmaremos cualquier rosca.

Mientras tanto, la Confederación General de Juventudes Peronistas —que 
está de lo más embalada con las palabras que Vd. les hizo llegar por mi interme-
dio— está trabajando muy bien y dentro de las órdenes del Mayor Alberte, con lo 
que se está adelantando todo muy bien. A ellos se les están sumando grupos en 
todo el país.

CAPITÁN RUSSO (ex Secretario de Trabajo y Previsión)
Después de mucho tiempo que nada sabía de él, ayer conversamos unos 

minutos. Él está en Paysandú - Uruguay trabajando en una fábrica de cerveza. Tuvo 
gratos recuerdos hacia su persona y me solicitó le hiciera llegar su afectuoso abrazo 
y su mayor solidaridad. Me comentó que en su trabajo tiene un doble de Perón. Que 
es idéntico. Que se sacará una foto con él y se la mandará.

VISITA DE GUSTAVO REARTE:
Es un compañero de la Juventud y de la resistencia. Hermano del que lo visitó 

a Vd. el año pasado. Estaba algo decepcionado porque “no pasa nada”, según me 
dijo, en el Movimiento. Tiene un grupo bastante activo. Pensaban empezar a agitar 
el ambiente y le aconsejé que antes hablara con Alberte. No estaba nada conforme 
con las autoridades que surgieron en la C.G.T., pues dice que son iguales que los 
anteriores y que también seguirán el mismo camino. Decepcionado también porque 
el Movimiento perdió el 90 % de su combatividad y que “Perón no debe esperar 
nada de los viejos dirigentes”.

Le hice escuchar el mensaje que trajo Alberte con la orden del 20 de marzo, 
le hice otra serie de consideraciones y se fue muy embalado a trabajar coordinada-
mente en la forma que le aconsejé. Me solicitó que le hiciera llegar un abrazo de 
él y su grupo, que desean luchar contra la dictadura, “porque con el frigerismo no 
vamos a ninguna parte”.

Todo esto es saludable porque es señal que empieza a despertar nuestro 
Movimiento que realmente estaba dormido en medio de una gran expectativa y una 
gran apatía, a que lo habían llevado los ex “dirigentes”.

Este grupo de Rearte es el que está haciendo la investigación del cadáver 
del compañero Vallese y casualmente vino acá a realizar algunas gestiones sobre 
ese particular y aprovechó a visitarme. Ellos siguen con este asunto, que está aún 
complicado, pero acá comprobó que el cadáver que habían encontrado no era de un 
uruguayo como se había dicho.
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LA MISIÓN URIBURU:
Le agrego al final una nota que salió en el semanario Marcha de Montevideo 

en la edición del viernes 16 de junio, en la que hace algunos comentarios sobre la 
misión que fue a cumplir el Gral. Uriburu a Europa y que puede servirle de interés.

ENCÍCLICA “POPULORUM PROGRESSIO”:
Siempre se me pasa de comentarle que ha tenido entre otras, la gran virtud 

de dividir a la Iglesia argentina, poniendo de nuestro lado y en contra de la dictadura 
argentina, a una parte importante de la misma, lo que se viene haciendo público en 
los diarios corrientes, así como en publicaciones especiales que han ido aparecien-
do últimamente, como la del Cruzado Argentino, publicación mensual financiada y 
escrita por sacerdotes argentinos, con los que colabora un grupo de intelectuales 
de tendencia nacionalista-clerical.

Creo que es un apoyo nada despreciable, para la lucha en que nos encontra-
mos empeñados y que eleva la moral de nuestros compañeros que se ven algo res-
paldados por un importante sector, después de habernos visto huérfanos durante 
tantos años. Todo esto sigue y es muy bueno. En una palabra, que todos los días se 
nos va sumando alguien, lo que nos va aproximando al objetivo.

CANAL 12 ARAUJO:
Estoy colaborando con Araújo para la entrevista de él con el Dr. Illia, que le 

quiere hacer un video tape también y desea hacerlo en lo posible antes de viajar a 
Madrid. El Canal le está apurando todas estas entrevistas, especialmente, la que 
mantendrá con Vd. Le adjunto una nota que apareció sobre la actuación de Araú-
jo, la que me decía tiene algunas pequeñas mentiras “piadosas”, como es el caso 
de que menciona que tiene relaciones con Illia y Frondizi. El pobre está luchando 
a brazo partido para ver de lograr la entrevista con Frondizi, pues desea hacer las 
entrevistas a los tres Presidentes y a Vd. le llevará todo para su mejor ilustración y 
así mejor poder hacer el guion.

ASUNTOS PENDIENTES: Lo molesto ahora para recordarle algunas cositas 
que tenemos pendientes:

Artículos para el libro a publicarse en Montevideo sobre Perón
Artículos para ÚNICA SOLUCIÓN
Nota de saludo para ÚNICA SOLUCIÓN
Contestación al “cóndor” Ricardo Ahé (carta 192, pág. 5)
Nota estímulo compañero Luis Sorrentino, muy breve.
Le ruego me perdone por tan grande atrevimiento, mi querido General, y por 

el trabajo que le doy.
Finalmente. Después de mucho tiempo me llamó el Dr. García Mellid para 

decirme que desde Buenos Aires le había mandado el último libro que escribió: 
“REVOLUCIÓN NACIONAL O COMUNISMO” y que en los próximos días le hará lle-
gar un artículo que ha escrito y fue traducido al alemán: “El Peronismo Argentino”, 
para la revista: Nation Europe de Coburg - Babiera - Alemania y que se publicó en 
el mes de junio Rev. Nº 16. Bueno, Vd. ya lo conoce al Doctor. Está muy pesimista 
con respecto a nuestro Movimiento y por supuesto que con respecto a nuestro país. 
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Ya no se mete tanto como antes en las cuestiones del Movimiento, aunque siempre 
mantiene sus contactos. Le manda un abrazo.

Días pasados fue Onganía [a] Puerto Belgrano y los diarios destacaron que 
había llamado la atención las medidas de seguridad que se habían tomado, asunto 
que jamás en la historia de esa Base naval se había visto igual. No dieron ninguna 
otra explicación. Mientras tanto, la semana pasada la C.G.T. de Avellaneda denun-
ció la desaparición de dos obreros que fueron detenidos y no ha habido noticias de 
ellos. Se están movilizando los compañeros para dar con el paradero. El jueves pa-
sado hubo una violenta explosión en un edificio céntrico. Fueron tres las explosio-
nes. Era un rascacielos en Esmeralda y Tucumán de 161 departamentos. No hubo 
víctimas a pesar de la hora, 5.55 hs. No sé, que se haya descubierto la causa. No 
había indicios de escape de gas ni nada por el estilo. Algunos llegaron a decir, sería 
un atentado.

Ayer la radio dijo que en pleno centro detuvieron a los ocupantes de un au-
tomóvil, en pleno centro, que era seguido por un patrullero que lo alcanzó. Estaba 
repartiendo volantes incitando a la subversión. No dieron más detalles y como hoy 
tenemos tormenta no han venido diarios desde Buenos Aires, así que no tengo más 
detalles. Parece que la cosa empieza a moverse.

“DE ELECCIONES NI HABLAR”:
Le adjunto a continuación una nota del diario La Razón del 15 de junio y es 

una expresión textual del Secretario de gobierno de la Nación, Dr. Díaz Colodrero 
que está llevando la voz cantante del gobierno últimamente; claro que para noso-
tros no es ninguna novedad. Hace ya tiempo que lo sabemos, como que también 
por ese camino nunca hemos de liberar a nuestra Patria y nuestro Pueblo.

[* título: “DE ELECCIONES NI HABLAR” agregado manuscrito: LA RAZÓN 15/VI/67]

Bueno, mi querido General, perdón por la lata. Es mi deseo que se encuentre 
muy bien lo mismo que Isabelita y todo lo suyo marche cada vez mejor y cada día 
con mayor optimismo, porque cada día hay más argentinos que van comprendiendo 
que la “ÚNICA SOLUCIÓN” es “El Retorno de Perón”.

Reciba un muy fuerte y cariñoso abrazo de su siempre incondicional amigo. 
Otro muy grande y sincero para Isabelita. Cariños para Tinola y la Puchi. Muchos y 
muy cariñosos saludos de mi Señora. Un abrazo muy grande de todos los Peronis-
tas que cada día lo recuerdan y tienen más presente.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón44

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 195

Montevideo, junio 27 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Algo preocupado por la falta de sus noticias, tengo el grato placer de po-
nerme nuevamente en comunicación con Usted, a fin de hacerle llegar las últimas 
novedades. Temo que como consecuencia de los graves problemas que hemos te-
nido en el correo de Montevideo últimamente, que culminaron con la renuncia del 
Director de Correos, Tcnl. Camblor, algunas de sus cartas hayan sido quemadas 
junto con otros cientos de miles que estaban para despachar.

CRISIS POLÍTICA EN EL URUGUAY:
Verdaderamente, todo o casi todo el Pueblo uruguayo tenía grandes espe-

ranzas en la gestión del Gobierno del Gral. Gestido, que triunfó en las elecciones 
por amplia mayoría. Lamentablemente, podemos decir que hasta la fecha lo único 
que han hecho es aumentar todos los días los precios y tarifas de cuanto artículo y 
servicio pueda imaginar. Ya no hay dinero que alcance. Le decía en una de mis an-
teriores que nos habían aumentado de golpe, el 120 % en los teléfonos. Ahora el 
boleto de ómnibus será aumentado de $ 5 a $ 8. Esta semana el pan aumentó $ 2 
de golpe y hacía poco habíamos tenido otro aumento. En fin, mi General, que el des-
contento es cada día mayor. Imagine cómo será la situación que ya algunos hasta 
hablan de un próximo “golpe de estado”. No creo que todavía lleguemos a eso, pero 
indudablemente la situación es muy grave políticamente.

Entiendo que todo esto es consecuencia de que el Gral. Gestido ha llegado al 
Gobierno por la unión de muchas fracciones diferentes y como resultado ha forma-
do su gabinete con la participación de hombres provenientes de distintas corrientes, 
lo que desde que asumió el Poder ha provocado demoras en su gestión y nada se 
ha hecho. Fíjese que hace una punta de meses que se está por aprobar la llamada 

44. Original incompleto, falta anexo y artículos periodísticos.
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Ley de Emergencia, que ya ha sido modificada infinidad de veces. Además, Gestido 
debe moverse con suma cautela, por cuanto mantiene mayoría en el Congreso o, 
mejor dicho, mantenía porque trataba de satisfacer a todas las corrientes. No sé 
ahora qué irá a pasar, con el problema que se ha creado y que ha provocado la re-
nuncia de tres ministros.

Para que tenga una idea le diré que el Ministro de Hacienda tenía una ten-
dencia y el contador Faroppa —que es uno de los principales del equipo económi-
co— tiene otra completamente distinta incluso ideológicamente. Es así que hemos 
llegado a la actual situación, provocada al parecer por una audición radial de JORGE 
BATLLE, descendiente de los anteriores, en la que atacó duramente al Ministro de 
Hacienda que renunció y a la política económica del gobierno de Gestido.

La verdad es que Jorge Batlle nada ha hecho para disminuir la grave crisis 
económica, sino que por el contrario tengo la impresión de que es el verdadero res-
ponsable de todo cuanto sucede en el País. Según algunos observadores, ha sido 
esta una maniobra de Batlle encaminada a lograr el control del partido Colorado, 
que ya está profundamente dividido.

Según las últimas noticias el Gral. Gestido es muy probable que prescinda 
de la fracción de Jorge Batlle en su gabinete y por supuesto que, si esto llega a 
suceder, no tendrá más mayoría en las Cámaras del Parlamento. A pesar de todo 
creo que al final será una buena medida si es que las complementa con otras que 
le hacen falta al Uruguay. El Presidente de acuerdo a la nueva constitución, puede 
incluso, hasta llegar a cerrar la Legislatura y creo que haría la gran cosa porque lo 
único que se hace ahí es perder tiempo y dificultar la acción de gobierno. Claro, acá 
quién sabe cómo sería visto por el Pueblo uruguayo, que no está acostumbrado a 
ese tipo de medidas, pero si Gestido sabe encarar bien las cosas con una hábil pro-
paganda, creo que al final recibiría el apoyo de la ciudadanía, por supuesto que si 
luego de eso sabe hacer un buen gobierno del Pueblo y para el Pueblo.

PERIÓDICO ÚNICA SOLUCIÓN
Al final le adjunto las Directivas que impartí para su edición y cuya copia 

también remití al compañero Mayor Alberte y a la Delegación Nacional, las que ya 
están en pleno vigor. Es tal el entusiasmo con que recibió Alberte su aparición que 
ya nos ha mandado tres artículos para publicar y que han salido en el N° 2.

Es una verdadera pena que no hayamos recibido hasta la fecha ningún artí-
culo o nota suya por cuanto se imagina, si la edición anterior se agotó, lo que sería 
con sus notas. Ya he podido recoger la opinión de varios sectores del Movimiento y 
están todos muy conformes, porque por fin tenemos en la calle un “vocero” autén-
ticamente de Perón.

Fotografías de Perón: Mi General, le rogaría que con la mayor urgencia 
me mandara algunas fotos suyas caminando o como Vd. quiera para publicar en el 
Periódico. Serían muy buenas algunas que sean inéditas y especialmente caminan-
do por Madrid o por su Quinta, de esa manera los “gorilas” se harán bastante mala 
sangre cuando lo vean y comprobarán que Vd. se encuentra muy bien y para los 
Peronistas será un gran aliciente ver a su Líder. Nuestro deseo sería poder sacar en 
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todos o casi todos los números, alguna foto suya distinta. Sabe cómo les levanta-
ríamos el ánimo a los compañeros.

Yo termino de escribir dos notas para Única Solución que he titulado:
1.- El Plan Krieger Vasena - Gran cuento nacional
2.- Nadie se hace rico pidiendo prestado - Los “famosos” créditos 

“stand by”
De afuera no viene ni vendrá un cobre;
lo que figura subrayado son los títulos de cada uno de ellos y los otros son 

subtítulos. Como comprenderá es muy poco lo que hay de mi cosecha, todo lo de-
más lo he sacado de sus últimas cartas, porque es una forma de que los compañe-
ros vayan conociendo el pensamiento del Jefe del Movimiento.

A medida que vayamos apareciendo le vamos a ir dando cada vez más fuer-
te a la dictadura y lo que es más importante iremos sacando a nuestra masa de la 
apatía en que se encuentra e incitándola a la lucha, que es lo que nos está haciendo 
falta.

COMPAÑERO MAYOR ALBERTE:
Continúa trabajando sin descanso y con todas sus mayores energías. El últi-

mo fin de semana viajó al interior de nuestro país, como lo hace casi todos los fines 
de semana. No recuerdo bien, pero creo que fue a San Juan y Mendoza.

“El que conduce ahora es el General Perón”, tal más o menos lo que 
expresa Alberte en casi todas sus reuniones, como una forma de [que] nadie pueda 
dudar de su corrección en la conducción que realiza y para ello en algunas reunio-
nes lee sus cartas. Alberte es un convencido de que debemos acercarlo a Perón a su 
Pueblo, por medio de grabaciones y de sus cartas. Los anteriores dirigentes lo han 
mantenido siempre alejado de las Bases a su único Líder.

Alberte sigue tropezando con la guerra que le hacen casi todos los grandes 
“próceres” del Movimiento que nunca han hecho nada positivo por el Retorno de 
Perón y que por el contrario siempre han estado y siguen especulando con la vida 
de Perón. Estos próceres, generalmente, son los que tienen medios y prensa a su 
disposición y entonces realizan una campaña psicológica en contra de Alberte por 
medio de todos los órganos de difusión que nuestros enemigos ponen a la dispo-
sición de ellos.

Como prueba de lo que termino de expresarle, le agrego a la derecha “Ver-
siones” del diario El Mundo del día 23 de junio, con falsedades como las que podrá 
leer pero que, lamentablemente leen, a pesar de todo, los peronistas porque no te-
níamos otro medio de difusión. Ahora, en parte lo estamos neutralizando con Única 
Solución y cada vez lo haremos más, como Vd. lo irá comprobando a medida que 
pase el tiempo.

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

Podrá comprobar que todo eso es falso y como le digo una miserable campa-
ña psicológica, cuando lea el “Caleidoscopio político” del diario La Nación, del 22 de 
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junio y que también le adjunto, donde dice precisamente todo lo contrario y fíjese, 
mi General, que lo dice nada menos que este diario.

El 1° de junio Alberte puso en posesión de las “62 Organizaciones Únicas” a 
la nueva Mesa y lo hizo con todos los honores, como una forma de materializar la 
auténtica Jefatura de Perón. Se grabó todo, incluso con los correspondientes salu-
dos para Vd. de los dos sectores.

El jueves 22 de junio se hizo un plenario de las “62 Organizaciones Únicas”, 
que fue presidido por el compañero y amigo Alberte, en su nombre y representa-
ción. Estuvieron presentes Cavalli, Izetta, Corias y otros de ese mismo sector. No 
fueron en cambio ni Alonso ni Framini, lo que considero no está nada bien y siguen 
así, intentando producir problemas.

Mientras se realizaba el plenario, se presentó Roberto García —el que perte-
neciera al caucho— para protestar por no haber sido invitado. La verdad es que no 
correspondía se lo invitara, por haber perdido su gremio y no representar ahora a 
nadie. Vandor, que estaba también presente, le solicitó que no viniera a obstaculizar 
la reunión y no pasaron a mayores. Todo fue grabado también.

Vale decir que Alberte cada día se va asentando más en la conducción y cada 
día va siendo más respetado contra todo lo que quieran decir los eternos enemigos 
y viejos “rosqueros” del Movimiento.

Lo que sí puedo decirle, es que Alberte prácticamente no tiene un solo mi-
nuto de descanso y que su actividad es permanente al servicio del Movimiento. En 
una de mis últimas cartas me he permitido sugerirle que nombre un equipo que le 
proponga un PLAN DE CONJUNTO para todo el Movimiento Peronista, de forma tal 
que todos sepan que tienen que hacer, porque Alberte no tiene que fracasar pre-
cisamente porque creo que es la primera vez que al frente del Peronismo, en estos 
doce años de lucha, tenemos a un compañero tan leal a Perón. El día que tengamos 
ese plan de conjunto, todos tendrán que ponerse a trabajar y la unidad y solidaridad 
que falte se irá logrando sobre la marcha y con la represión que deberá desatar el 
gobierno cuando se vea perdido, porque pareciera que por ahora la dictadura no se 
diera por aludida de que nuestro país es un verdadero caos.

Otra cosa que le he mandado a decir y creo que Usted, mi General, debiera 
insistir, es que empiece a tomar todas las medidas de seguridad que le sean posi-
bles en todo sentido. Alberte es demasiado valiente y por tanto algo confiado. En-
tiendo que debemos cuidarlo porque ya sabemos que nosotros presos no servimos 
más para nada y precisamente en los actuales momentos es cuando más falta hace 
que Alberte esté en libertad. Incluso he llegado a decirle que, dentro de poco, hasta 
tendrá que desaparecer de su casa y pasar a la clandestinidad y que cuando ya la 
situación se le haga insostenible; lo ideal será que se venga al Uruguay. Por supues-
to que para que esto ocurra, las cosas tendrán que ponerse muy pero muy bravas. 
Yo recuerdo siempre que si los argelinos tuvieron éxito ha sido porque el Comando 
estaba fuera de Argelia, como Vd. muy bien recordará, en Túnez.

Creo además que todo el Movimiento ya debe empezar a actuar en una ver-
dadera clandestinidad. Hasta ahora no es así y observo por parte de todos los Pe-
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ronistas en general demasiada confianza en todos sus movimientos y eso puede 
llegar a ser muy perjudicial, si la dictadura de golpe desata la represión contra los 
Peronistas. A todos les aconsejo, en general, que tomen especiales medidas de se-
guridad con la documentación, con libretas de direcciones, etc., que no tengan nun-
ca nada de eso encima o en las casas. Ya tenemos bastante experiencia al respecto, 
como para que vuelvan a suceder los mismos hechos del pasado.

Finalmente, mi General, estoy en condiciones de transmitirle que cada día 
el compañero Alberte encuentra más apoyo por parte de la masa de nuestro Mo-
vimiento, con la que está en permanente contacto y va poniendo su autoridad en 
todos los sectores. Por supuesto que donde más le cuesta es el sector político, al 
frente del cual es muy probable que designe al Dr. Robledo a quien el Dr. Remo-
rino conoce muy bien y creo que es una verdadera garantía por sus antecedentes. 
Algunos políticos de los que yo llamo los “próceres” medio intentan resistirse a la 
conducción que realiza Alberte, pero finalmente se quedarán solos y la masa los 
pondrá en evidencia por su malos procedimientos y falta de colaboración con el 
Mayor Alberte, quien por la forma como está actuando merece nuestro máximo 
respeto, apoyo, solidaridad y consideración.

RAMA FEMENINA - MABEL DI LEO:
Como Vd. muy bien sabe es esta una Rama a la que hace tiempo vengo si-

guiendo muy de cerca y a la que en los peores momentos le hice siempre llegar mi 
consejo, especialmente durante la gestión del Dr. Lannes. La compañera Mabel Di 
Leo con toda la Rama Femenina, se ha convertido en una de las más grandes cola-
boradoras del Mayor Alberte.

Creo que la labor cumplida por la compañera Di Leo es verdaderamente en-
comiable, especialmente si tenemos en cuenta que cuando se hizo cargo del Movi-
miento Femenino no era conocida en el orden nacional y creo que Vd. con su desig-
nación ha logrado el verdadero trasvasamiento generacional que tanta falta le hace 
al Peronismo en todas sus Ramas.

La compañera Di Leo inicialmente debió luchar contra la incomprensión de 
todas las viejas dirigentes de nuestro Movimiento que no concebían que una com-
pañera de 30 años estuviese al frente de la Rama Femenina. Es así que la comba-
tieron sin piedad y trataron de ponerle en su camino toda clase de obstáculos para 
que fracasara en su gestión. Poco a poco fueron cediendo y hoy podemos decir que 
ha logrado imponer la autoridad que le confirió el Comando Superior Peronista y 
son ya muy pocas las que la combaten.

He podido comprobar así que ha logrado importantes progresos en el grado 
de organización alcanzado, a tal punto que el compañero Alberte muchas veces ha 
debido recurrir —al principio— a la Rama Femenina para convocar a algunas reu-
niones, que han sido un verdadero éxito. Posee además un maravilloso servicio de 
informaciones que nos resulta a todos de gran importancia y nos facilita el cumpli-
miento de nuestras misiones.

Para que tenga una idea, debo decirle que solo la Rama Femenina vendió 
1.500 ejemplares del periódico Única Solución y no vendió más, según me informó 
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Sorrentino, porque se habían agotado. Debo agregarle que todos ya fueron paga-
dos y que a ninguno la Rama Femenina se lo regaló.

UNIDAD RAMA FEMENINA:
Va marchando muy bien, en cumplimiento de la orden del 20 de marzo del 

Comando Superior y así ha logrado, por ejemplo, que se incorporara la FEDERA-
CIÓN DE MUJERES PERONISTAS y otras organizaciones y compañeras que en un 
principio se mostraron muy reticentes a subordinarse a la Rama Femenina. Para 
todas ellas ha creado secretarías dependientes directamente de la Delegada Na-
cional así, por ejemplo:

Secretaría de Resistencia Civil: a cargo de las compañeras DOLLY PIERINI y 
DIANA PAREJA que recordará pertenecían a la Federación de Mujeres Peronistas.

Secretaría Nacional de Prensa e Informaciones y Difusión: a cargo de la com-
pañera MARTA CURONE, también perteneciente a la citada Federación.

Secretaría de Acción Social: A cargo de la compañera NÉLIDA DE MIGUEL, 
que está organizando una Peña para el 7 de julio que denominarán “Trenzando Re-
cuerdos” para continuar con la unidad femenina. Se invitarán a todos los sectores, 
inclusive a Delia Parodi.

PRÓXIMA ENTREVISTA ALBERTE - DI LEO - DELIA PARODI:
En razón de que Delia Parodi está haciendo reuniones en nombre de la Fun-

dación “Esperanza Popular” y en las mismas manifiesta que ella “no se ocupa más 
de política” y que la Rama Femenina tiene su conducción nacional y que ella solo 
trabaja para la referida Fundación; el Mayor Alberte y Mabel Di Leo se reunirán con 
Delia Parodi y le harán escuchar el mensaje grabado del 20 de marzo del Comando 
Superior Peronista, tratando de llegar a un acuerdo sobre el encuadre que se le 
deberá dar a esa Fundación.

Verdaderamente, según la orden del 20 de marzo, la organización de Delia 
Parodi constituye un agrupamiento al margen de la Rama Femenina y de todo el 
Movimiento. Por ese motivo es que se hará la mencionada reunión para solicitarle a 
Delia y a su grupo de compañeras que la Fundación pase a integrarse al Movimien-
to Peronista y dentro de este a la Rama Femenina. Me ha dicho Mabel Di Leo, que 
si Delia Parodi desea cooperar; “las puertas de la Rama Femenina están abiertas”.

Me hacía ver la compañera Di Leo, que la aceptación por parte de Delia a 
la unidad tiene un pequeño peligro para el Movimiento y que no es otra cosa que 
la promoción de su nombre que podría llegar a hacerlo con fines personales o de 
círculo, que a posteriori podrían llegar a provocar inconvenientes como los que ya 
hemos comprobado, de ahí que con Alberte, con la mayor habilidad y sutileza tra-
tarán de convencerla para que aporte a su grupo y Delia dé el “paso atrás” para 
facilitar la unidad.

VISITA COMPAÑERA MABEL DI LEO: (en representación del Mayor Alberte 
además)

Como habrá comprobado por cuanto le vengo informando, este fin de se-
mana he recibido la visita de la citada compañera, que vino incluso trayendo la 



237

representación del compañero Alberte y hemos podido así coordinar una serie de 
detalles que hacen a la marcha de nuestro Movimiento.

Se podrá imaginar que hemos conversado muy extensamente y he podido 
así interiorizarla de infinidad de cosas que le serán de utilidad para su Rama y es-
pecialmente para el compañero Alberte, que me hizo llegar una carta con algunas 
noticias e informaciones de gran utilidad para mi desempeño. Hasta ahora —y creo 
que por siempre— nos llevamos perfectamente bien y dentro de la mayor armonía.

La compañera Di Leo me hizo conocer en detalle el grado de organización 
alcanzado por la Rama que está a su cargo. Por el conocimiento que yo tengo de 
nuestro Movimiento puedo asegurarle, mi General, que cuanto me ha comentado es 
real, porque ha coincidido con las informaciones que yo tenía. Las cosas van mar-
chando muy bien en esta Rama y están trabajando en forma muy positiva. Además, 
ya la Delegada Nacional ha visitado varias provincias algunas en compañía del Ma-
yor Alberte, como ha sido la de Córdoba a la que concurrieron acompañados por el 
Dr. Remorino.

Pude constatar además que tiene un profundo conocimiento de nuestra Doc-
trina, la que aplica en forma constante. La verdad, que no se trata de ninguna impro-
visada. Es una compañera que está actuando desde los 15 años en el Movimiento. 
Puedo asegurarle que es sumamente inteligente. Tiene una memoria verdadera-
mente privilegiada. Cometería una injusticia si no le relatara un episodio que me 
tocó vivir antes de ayer domingo con motivo de la:

VISITA DEL COMPAÑERO PEDRO LUCERO - SAN LUIS:
Este compañero que pertenece a la Delegación provincial de San Luis de la 

Comisión Pro Retorno, se me presentó por sorpresa en mi casa. Lo conocía desde el 
Congreso Pro Retorno que hicimos en Montevideo el pasado mes de setiembre. En 
esos momentos se encontraba en casa Mabel Di Leo y fue así que los presenté y se 
pusieron a conversar sobre la situación en aquella provincia. Le aseguro que tanto 
Lucero como yo nos quedamos con la boca abierta al comprobar el conocimiento 
que tenía esta compañera sobre la organización en San Luis, al punto tal de que 
en un momento determinado Lucero mencionó al compañero Torreón y su Señora 
y enseguida Mabel les hizo a los dos la radiografía y hasta llegó a decirnos que 
ambos vivían al lado de la Comisaría, contestando Lucero que efectivamente y de 
paso y para su conocimiento, nos dijo que desde el comisario para abajo eran todos 
auténticos Peronistas.

En fin, mi General, me parece que me he extendido un poco de más en las 
informaciones sobre esta Rama Femenina. Solo me resta decirle que el compañero 
Alberte por carta separada me ha hecho saber que está sumamente conforme con 
la gestión de la compañera Mabel Di Leo.

GRUPO CONDOR:
De acuerdo a lo que le anticipara en mi anterior, todos los compañeros que 

participaron de la “Operación Cóndor” entre mañana y pasado, serán puestos en 
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libertad, con excepción —al parecer— de Dardo Cabo, a quien piensan excarcelar 
algo más adelante.

Me han reiterado los citados compañeros que en cuanto estén en libertad, 
coordinarán todo lo necesario, para cumplir todo cuanto han prometido.

[*espacio en blanco con marcas de pagamento]

Yo le rogaría que si su tiempo se lo permite le haga dos líneas al compañero 
RICARDO AHE, en contestación a la carta que le hice llegar de él, en la mía N° 192, 
pág. 5, pues sería un gran estímulo para todos ellos.

VISITA FRIGERIO PIERINA A MADRID:
La misma ha trascendido en Buenos Aires por medio de la prensa y diversos 

medios de difusión. Al principio, cuando no habían trascendido los resultados de la 
entrevista, provocó en los medios de la UCRP y en general de nuestro Movimiento 
algunos comentarios desfavorables. Afortunadamente, cuando se conoció que ha-
bían fracasado en sus gestiones, la “tensión” se alivió.

REPORTAJE REVISTA JUAN - CARLOS O. SUAREZ 
Termina de hacerme saber el joven Carlos Suárez del Movimiento Juventud 

Radical, que la citada revista de acuerdo a su oportuna autorización mandará un 
periodista para hacerle el reportaje y el mismo estará precisamente a cargo del ci-
tado compañero, por lo cual piensa viajar probablemente el próximo mes a Madrid. 
Antes pasará por acá.

O. I. T.
Por las dudas no esté enterado del “alegato” que hizo el compañero Maximi-

liano Castillo en Ginebra, le adjunto a continuación lo que publicó el diario La Razón 
en su edición del 21 de junio. Por supuesto que la prensa le dio mucha mayor difu-
sión a la disertación del “representante del gobierno argentino”, quien entre otras 
muchas barbaridades dijo: que “era absolutamente falsa la acusación en el sentido 
de que en nuestro país fue violada la libertad sindical”. “En la Argentina no se uti-
lizan leyes penales de índole general para la represión de actividades sindicales y 
el caso denunciado, constituye una manifestación del principio constitucional de 
igualdad ante la ley”.

ENRIQUE PAVÓN PEREYRA:
En Buenos Aires está circulando la versión de que el compañero Pavón Pe-

reyra está gestionando ante la Falange becas para argentinos que NO son Peronis-
tas y esto está causando algo de comentarios desfavorables hacia el citado com-
pañero.

DECLARACIÓN UCRP:

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

DECLARACIÓN SOCIALISMO DEMOCRÁTICO:
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Le agrego a la derecha, para su lectura y consideración, lo que apareció pu-
blicado al respecto en el Clarín de Buenos Aires de hoy 27 de junio.

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

VISITAS DE ONGANÍA AL INTERIOR PAIS:
Creo haberle informado en anteriores que la “foca” hace un tiempo está rea-

lizando visitas al interior de nuestro país. En la generalidad de los casos son un 
verdadero fracaso, por el total vacío que le hacen en casi todas partes.

Me comentaba el otro día un compañero que vino a verme desde Santa Fe 
que el gobierno provincial ante el conocimiento que se tiene de que el Pueblo no 
asiste, ordenó una serie de medidas tendientes a obligar a que concurra gente. Así, 
por ejemplo, a los empleados públicos se les obliga a asistir y firmar planillas en el 
lugar de los actos y se les fija el lugar que deben ocupar en cada caso. De más está 
que le diga que en todos los casos se declara feriado y a pesar de eso no va casi 
nadie. En otros casos a los comisarios, jueces de paz y Presidentes de Comisiones 
recientemente designados, se les obligó a asistir con por lo menos cuatro coches a 
c/u. con vecinos de cada localidad.

Las fotografías son los documentos más elocuentes de la falta de Pueblo. 
Jamás Vd. verá una foto donde muestren desde lejos la cantidad de gente asistente, 
siempre son tomadas desde ángulos reducidos, en los que aparece un pequeño 
sector de gente. Además, en la inmensa mayoría de los casos, son todos colegiales. 
Le agrego más abajo dos fotos para que pueda tomar una idea más clara de lo que 
afirmo.

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

CONFERENCIA MINISTRO DEL INTERIOR:
Le adjunto al final la conferencia que pronunció el Ministro Bordo —ex “Pe-

ronista”— en la Escuela de Comando y Estado Mayor, sobre “EL DESARROLLO 
POLÍTICO” y que publicó La Razón de hoy martes 27 de junio de 1967.

VISITA PRESIDENTE STROESSNER A LA ARGENTINA:
Llegará a Buenos Aires el día 18 de julio de 1967 y permanecerá tres días en 

nuestra Capital, donde será recibido por Onganía y compañía.
Como Alberte está acosado por infinidad de problemas, le mandé a decir si 

convendrá o no hacerle un recibimiento similar al del Gral. De Gaulle. Lo mismo 
le solicité a la Delegación Nacional de la Comisión Pro Retorno, que estudien este 
problema, para luego coordinar con el Movimiento lo que se resuelva.

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

CARTA COMP. ALBERTO AROMI “UGATS”:
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Al final también le adjunto la carta que me hizo llegar este joven Secretario 
General y al pie de la misma hay un saludo para Vd. de Perico Tolosa, hermano de 
Eustaquio Tolosa, quien le hace decir que no puede escribirle por cuanto la dictadu-
ra ha implantado un reglamento que permite revisar toda la correspondencia.

BOMBA EXPLOTÓ CASA CORONEL PERLINGER:
En la madrugada del 27 de junio estalló una bomba de escaso poder en la 

citada casa y en momentos en que el Coronel en actividad, Luis César Perlinger, 
entraba en su casa. Actualmente, se desempeña como Juez de Instrucción del Cdo. 
Jefe Ej. Trascendió que el atentado pudo muy bien estar dirigido contra él, con moti-
vo del primer aniversario de la “revolución argentina” y por la conocida actuación de 
Perlinger en la misma. No hubo víctimas. Cuando Perlinger vio el humo que despe-
día la mecha se alejó del lugar. Se rompieron todos los vidrios de la casa que habita 
de tres pisos y los de otra casa vecina.

A medida que van transcurriendo los días se va notando un clima cada vez de 
mayor tensión y es sospechoso que el gobierno haya dispuesto que justo los días 
27, 28 y 29 de este mes, haya dispuesto un ejercicio de Defensa Antiaérea con un 
despliegue tremendo de fuerzas. ¿Será por las dudas?

No creo que este atentado haya sido provocado por los Peronistas, sino que 
debe haber sido de los de la UCRP con lo que estarían demostrando que tienen 
intenciones de lanzarse a la guerra contra el “gobierno”. Su declaración es bastante 
buena. Ojalá materializaran todo eso con hechos concretos. No sería difícil que así 
fuera. Por lo menos, están cumpliendo algunas acciones como las que podrá leer en 
la nota que le agrego a continuación.

Mi General, me tomaré el atrevimiento de molestarlo una vez más con un pe-
dido que sería de importancia. Mejor dicho, con varios pedidos más y que le ruego 
excusarme por tantas molestias. Ellos son:

1.- Algún artículo o nota para el periódico ÚNICA SOLUCIÓN.
2.- Algunas fotografías suyas caminando o en cualquier situación en las que 

aparezca Vd. y si desea alguna con Isabelita, para Única Solución.
3.- El periodista brasileño Schilling y Erro me preguntaron por los artículos 

que Vd. les prometió para el libro que imprimirán en el Uruguay y que Vd. ya sabe. 
Además, qué título desea ponerle al libro.

4.- Nota de estímulo para el compañero LUIS SORRENTINO, de quien le co-
menté en mis anteriores.

5.- Si tuviese tiempo, dos líneas para el compañero del “Operativo Cóndor”, 
RICARDO AHE.

Contrariamente a lo que me había propuesto no pude verlo al amigo y com-
pañero Dr. Remorino en Carrasco y por ese motivo no pude mandarle los libros 
Conducción Política que le había prometido. Esperaré que viaje algún otro com-
pañero y le mandaré. Le ruego que lo salude de mi parte y que le deseo una feliz 
estadía junto a Vds.

Finalmente, debo decirle que la situación en Bolivia es cada día más tensa y 
que los guerrilleros siguen luchando con todas sus energías y creo que el gobierno 
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no puede controlar muy bien. Es así que le están llegando algunos refuerzos de 
material y ayuda de especialistas de los yanquis.

Excúseme por tan larga como agotadora carta. Todos los compañeros/as le 
hacen llegar a Vd. un fuerte abrazo y deseos que se encuentre siempre muy bien.

Como de costumbre sigo en esta a su más entera disposición, mientras tanto 
le hago llegar mi mejor y más sincero abrazo junto con lo mejor de mi amistad y 
lealtad. Otro abrazo para Isabelita y un cariñoso saludo de mi Señora para Vds. dos.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Cariños de Perico.]
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Directivas para periódico45

DIRECTIVAS GENERALES PARA LA EDICIÓN DEL PERIÓDICO

ÚNICA SOLUCIÓN

El Retorno de Perón

A fin de reunir en un solo documento las instrucciones verbales y escritas 
impartidas a los compañeros integrantes de la Delegación Nacional de 
la “COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO DEL GENERAL PERÓN”, en distintas 
oportunidades, como así también completar las mismas; se las resume en 
estas directivas que servirán de base para la edición del periódico Única 
Solución y por las que deberá regirse en el futuro la Delegación Nacional 
de la referida Comisión.
1º) Inicialmente y en cumplimiento del Nº 28 de las Directivas Generales de la Comisión 
Pro Retorno, aprobadas por el Comando Superior Peronista, se le hizo aparecer como 
“órgano oficial y vocero” de esta Comisión Pro Retorno.
2º) En virtud de que en la actualidad el Movimiento Peronista no dispone, en el orden 
nacional, de un medio de difusión oficial y en consideración a que debemos facilitar por 
todos los medios posibles la gestión del Secretario General del Movimiento Peronista; a 
partir de la fecha y hasta tanto este disponga lo contrario, Única Solución será también 
el “vocero y órgano oficial de difusión” del Movimiento Peronista.
3º) El único dueño de este Periódico es —interpretando el sentir de la Masa de nuestro 
Movimiento— el General JUAN PERÓN, único Jefe y Conductor del Peronismo.
4º) Será editado bajo la advocación de EVA PERÓN, quien halló la razón de su vida en 
una cruzada de amor por nuestro Pueblo y su genial Conductor, el General Perón.
5º) No debe estar al servicio de nadie en particular y sí, de todo el Movimiento Peronista, 
de todos los argentinos que desean realmente la liberación de nuestra Patria y nuestro 
Pueblo y fundamentalmente al servicio de nuestro único Jefe y Conductor el Gral. Perón.
6º) Serán responsables directos ante el Comando Superior Peronista los integrantes de 
la Delegación Nacional de la Comisión Pro Retorno, quienes tendrán a su cargo la apro-
bación de todos los artículos que se publiquen, con las excepciones que se indican más 
abajo. Ante ellos —como es de suponer— la Secretaría de Acción Sicológica y Prensa.
7º) Orientación: La única que corresponde a nuestro Movimiento, encuadrados dentro 
de la “Tercera Posición” de la cuál fue su iniciador el General Perón y por lo tanto libre 
de toda clase de extremismos ideológicos.

45. Anexo de carta N.o 195
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(Cont. “Orientación”)
En otro orden de cosas, será preciso tratar de imprimirle —a pesar de lo modesto de su 
publicación— la mayor jerarquía posible, la que podrá ser lograda por la selección que 
se realice de las notas a publicar.
Si fuera necesario señalar errores dentro de nuestras propias filas, de personas o círcu-
los que busquen sus intereses personales, en lugar de los de la Patria y su Pueblo —que 
son los intereses supremos del Peronismo— no deberá vacilarse en hacerlo con un fin 
constructivo, pero no deteniéndose demasiado en aspectos colaterales, sino siguiendo 
el camino trazado y que nos conduzca en el más breve plazo a la “Única Solución - El 
Retorno del Gral. Perón”.
En forma progresiva deberá ir enfrentando a la dictadura haciéndole comprender que 
está gobernando al margen del Pueblo y contra el mismo, lo que irá contribuyendo para 
sacar a nuestro Pueblo de la virtual apatía en que se encuentra y del grado de expecta-
tiva que se ha apoderado del mismo a la vez que iremos creando el clima necesario para 
librar nuestra batalla definitiva que permita el Retorno incondicional del Gral. Perón.
8º) Contenido del Periódico: En general se deberá publicar todo aquello que silen-
cian los medios de difusión de nuestro País, sea por su complicidad con la dictadura, por 
su “autocensura”, etc. y que sean noticias de verdadero interés para nuestro Movimiento 
y nuestro Pueblo, a los altos fines que perseguimos y que en general podrán referirse a:

a) Difusión de nuestra Doctrina.
b) Frases del General Perón que vayan teniendo aplicación a los distintos momentos 
que nos vaya presentando la lucha.
c) Artículos, notas, etc. del Jefe de nuestro Movimiento.
d) Conceptos de Eva Perón, que nos impulse cada vez más a la batalla que hemos 
de librar finalmente en contra de los enemigos de nuestra Patria y nuestro Pueblo.
e) Noticias internacionales.
f) Noticias de nuestro país que demuestren al mundo que “sin Perón no hay solu-
ción”. 
g) Noticias sobre la dictadura, que sirvan para demostrar el grado de hambre y mi-
seria [al] que han llevado a nuestro pueblo, al grado de sometimiento a los intere-
ses internos e internacionales, grado de corrupción, desastre político, económico y 
social, etc., etc.
h) Muy importante hacer conocer noticias sobre el Movimiento Peronista en su con-
junto, ya que las bases y especialmente el interior de nuestro País, está ávido de 
noticias sobre el mismo, tratando siempre de revivir el alto espíritu de lucha que ha 
caracterizado siempre al Peronismo. No solo hacer conocer lo que ocurre en la Ca-
pital Federal y sus alrededores, sino en todo el país, por supuesto que no dando a 
conocer detalles que sean reservados o secretos.
i) Directivas e instrucciones dirigidas al Movimiento Peronista en su conjunto y que 
emanen del Comando Superior, del Secretario General del Movimiento Peronista, 
compañero Mayor Alberte o cada una de las Ramas del Peronismo. Por supuesto 
que todas aquellas que puedan adquirir estado público.
j) Ídem que h), referidas a la Comisión Pro Retorno.
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k) Directivas e instrucciones para todos los integrantes de la Comisión Pro Retorno, 
que haga llegar [el] Comando Superior por intermedio del Ingeniero Villafañe o bien 
las que expresamente elabore la Delegación Nacional, con destino a las Delegacio-
nes Provinciales, Capital Federal, etc.
l) Cuando se produzca en el mundo o en el país, algún hecho de especial importan-
cia, Única Solución deberá dar su propia opinión, siempre en base a nuestra Doc-
trina y pensamiento de nuestro Conductor, suficientemente conocido por todos los 
Peronistas.
ll) Toda otra noticia que los compañeros Delegados consideren de interés a los fines 
que perseguimos.

9º) Periódico ágil: Si bien es cierto que la gente está ávida de noticias de las que no 
hacen conocer los medios habituales de difusión, no es menos cierto que vivimos una 
época en que todo se sucede con gran rapidez y donde fundamentalmente se dispone 
de poco tiempo para todo. De ahí que será preciso tratar que Única Solución sea lo más 
ágil posible, tratando que sean noticias cortas, pero que reflejen los puntos más impor-
tantes de la noticia o información, seleccionando —como ya se dijo— muy bien todo el 
material, para que despierte realmente el interés de todos los lectores y haciendo que 
en él se encuentre siempre la verdad y lo que no se difunde por ningún otro medio.
Por todos los medios al alcance deberán tratar que no sea un periódico más de los 
tantos que ha tenido nuestro Movimiento, sino que llegue a constituirse en una sentida 
necesidad —su periódica aparición— para todos los Peronistas y de ser posible para 
todos los argentinos y ciudadanos que estén luchando por nuestra misma causa.
10º) Editorial: no descuidar esta parte del periódico que será también la que contribu-
ya a jerarquizarlo ante la opinión pública. Sería conveniente poder seleccionar un buen 
equipo con especialistas para cada materia que se vaya a tratar.
11º) Reportajes: Única Solución no se ha lanzado a la circulación para promocionar a 
nadie en particular, por tanto, será muy conveniente tener esto siempre presente evitan-
do que se repitan a determinadas personas. Se deberá adoptar la mayor imparcialidad 
posible. Por supuesto que deben estar excluidos de esta disposición el Jefe de nuestro 
Movimiento y su Representante en la Argentina, el Secretario General del Peronismo, 
Mayor Alberte.
12º) Artículos firmados: Por la misma razón invocada en el párrafo anterior sola-
mente serán publicados artículos y notas que lleven como “firma” las de las “organiza-
ciones” del Movimiento, con excepción del Gral. Perón y las autoridades nacionales o 
provinciales y Capital Federal del Movimiento Peronista, Ingeniero Villafañe, Delegado 
del Comando Superior y Secretario General del Movimiento Peronista.
13º) Colaboraciones: Será conveniente que reciban las que puedan hacer llegar las 
distintas organizaciones del Movimiento, como así también las de personas especial-
mente capacitadas para ello.
14º) Guerra psicológica: Sabemos todos que es una de las armas más poderosas 
con las que contamos y que fue muy bien empleada por nuestros enemigos en épocas 
anteriores al año 1955, hasta que provocaron la usurpación del Gobierno en setiembre 
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del mismo año. Es un deber de nuestra parte emplearla y para ello Única Solución es 
un medio especial.
Hasta tanto la Secretaría de Acción Psicológica no esté en plena marcha, será conve-
niente seleccionar dos o tres temas centrales y empezar a castigar con ellos a la dicta-
dura.
15º) Número de ediciones por mes: Si bien es cierto que ahora este periódico está 
apareciendo cada quince días, será conveniente empezar a contemplar la posibilidad de 
que cuanto antes aparezca SEMANALMENTE y a medida que la venta y la organización 
lo permitan, más de una vez por semana. Por supuesto que no convendrá esto último 
hasta tanto no se tenga la seguridad absoluta de que se contará con un buen equipo 
que permita hacer frente a todas las necesidades.
16º) Ediciones extraordinarias: Será conveniente que Única Solución se vaya prepa-
rando también para estar en condiciones de sacar alguna edición extraordinaria, cuan-
do se produzca algún hecho de gran trascendencia que lo justifique, o cuando nuestra 
lucha así lo imponga para tener mejor informada a nuestra Masa Peronista y al Pueblo 
en general.
17º) Puntualidad: Una de las peores cosas que le podría llegar a suceder al periódi-
co es que no apareciera puntualmente en las fechas que corresponde. Por ese motivo, 
ruego a todos los compañeros Delegados Nacionales la mayor colaboración a fin de 
que esto no llegue a suceder nunca. Para ello será muy conveniente tener siempre los 
trabajos que se puedan adelantados y fijar un día y hora de cierre de la edición en que 
solamente —por excepción— se podría incluir algo de último momento, por tratarse de 
un asunto importante a los fines que perseguimos.
18º) Número de páginas: A medida que las ventas lo vayan permitiendo, se deberá ir 
aumentando el número de las mismas con el fin de que se puedan incluir en cada núme-
ro el mayor porcentaje de noticias útiles posibles y en las que se vea representado todo 
el Movimiento, no descuidando a los compañeros del interior de nuestro país.
19º) Corresponsales en el Interior : Con la mayor urgencia posible será necesario ir 
designándoles, así, de esa manera, la tarea de la redacción del diario se verá facilitada al 
recibir informaciones de todo nuestro país. Será importante evitar que los corresponsa-
les estén enrolados en determinada corriente o grupo de nuestro Movimiento. Es decir 
que se les debe exigir la mayor imparcialidad.
20º) Distribución: Tal vez sea este uno de los puntos vitales para el éxito total de 
esta empresa y por ello que los compañeros Delegados Nacionales, deberán hacer los 
máximos esfuerzos a fin de que podamos hacer llegar a Única Solución hasta los úl-
timos rincones de nuestro país; aún en las condiciones más difíciles y que debemos ir 
previniendo para cuando la dictadura desate la represión sobre nuestro Movimiento y 
especialmente cuando les moleste este periódico.
Con tal fin será necesario tener prevista la distribución “clandestina” la que deberá 
organizarse en forma tal que se puedan seguir editando cada vez mayor cantidad de 
ejemplares.
21º) Precios de venta: Ya hemos establecido que será de $ 30 cada ejemplar. No obs-
tante, hemos de hacer una discriminación a fin de estimular su venta y será la siguiente:
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a) A los suscriptores directos     $ 30
b) A las Delegaciones Provinciales y Capital Federal  $ 20
c) A las Ramas del Movimiento (masculina, femenina, etc.) $ 20
d) A los gremios       $ 30

De esta forma los indicados en b) y c) encontrarán un estímulo, ya que les 
permitirá obtener algunos pequeños beneficios para ser destinados exclusivamente 
para el Movimiento y no con fines personales.

22º) Distribuidor: Será conveniente que estudien la posibilidad de hacer 
llegar algún ejemplar a diferentes destinos —sin cargo alguno— como ser: diarios y 
revistas más importantes, embajadas, organizaciones colaterales al peronismo que 
interesen y otras que Vds. estudien y resuelvan y que sirvan de la mejor forma a los 
fines que perseguimos.

23º) Dirección postal: Habrá que estudiar si cuando pasamos a la clan-
destinidad, no será conveniente poner como dirección postal la que corresponda a 
la Casilla de Correo que hemos obtenido en la Ciudad de Montevideo, para evitar 
problemas a los compañeros en esa.

24º) Fechas que deben celebrarse : A fin de evitar las críticas de los que 
nunca hacen nada constructivo, será conveniente que se lleve un almanaque o algo 
similar de manera tal que nunca se pasen por alto algunos importantes aconteci-
mientos, sobre los cuales corresponderá hacer alguna nota alusiva a los mismos.

25º) A medida que las circunstancias lo vayan imponiendo, se irán impar-
tiendo directivas complementarias, tendientes a que cada día Única Solución vaya 
incrementando su tiraje, su jerarquía y su interés por parte de los lectores.

26º) Fuente de recursos: El día que alcancemos un buen tiraje de este pe-
riódico, se podrá convertir en una fuente de recursos para la Comisión Pro Retorno, 
que por ahora no tiene ninguno como no sean los que están aportando los compa-
ñeros en forma individual. No escapa al buen criterio de nadie de la necesidad im-
periosa de poder contar con esos recursos, tan imprescindibles para que se pueda 
visitar el interior del país y otros muchos gastos que son necesarios para la mejor 
marcha de la Comisión.

La administración de estos recursos estará a cargo de la correspondiente 
secretaría de finanzas que llevará la contabilidad necesaria, pero siempre a buen 
recaudo, para que no vaya a caer en manos de los servicios de informaciones o 
policiales.

Cada uno de los integrantes de la Comisión Pro Retorno debe tomar como 
propia a esta gran empresa que nos hemos lanzado y por tanto volcar todos sus 
esfuerzos para que en ningún momento pueda llegar a fracasar, por más obstáculos 
que se nos presenten en el camino. Hasta ahora el éxito alcanzado se lo debemos 
a unos muy pocos compañeros que trabajan sin descanso para hacer posible esta 
realización y entre ellos y como pieza sustancial al compañero Luis, representante 
del suscripto.
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No escapa al buen criterio de nadie que eso no es conveniente, por cuanto si 
el compañero Luis llegara a tener cualquier contratiempo, podría llegar a suceder 
que se suspendiera la edición de Única Solución y con ello demostrarían que aún 
la organización no ha alcanzado el grado de perfección que corresponde, lo que no 
debe ocurrir bajo ningún punto de vista.

Montevideo, junio 22 de 1967

[rúbrica]
ALEJANDRO VILLAFAÑE

Secretario General
Comisión Argentina Pro Retorno
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Carta a Juan Domingo Perón46

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 196

Montevideo, junio 30 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aunque sean unas muy pocas líneas para tener el gran placer de acusarle 
recibo a su muy afectuosa carta del 24 de junio, que recibí ayer, como de costumbre 
sin ninguna clase de violaciones, lo que pude comprobar especialmente por esa 
maravillosa cinta engomada que Vd. le puso al cerrarla y que está intacta. Infinitas 
gracias, mi querido General, por tanta bondad y cariño de su parte.

No he podido aún leer con todo el detenimiento que deseo su magistral tra-
bajo sobre “PUNTA DEL ESTE”, porque esta semana me han tenido mucho más que 
a los saltos con tantas cartas y visitas y ahora son las dos de la mañana del sábado 
y preferí escribirle antes de volver a leerlo, para que tenga la tranquilidad que he 
recibido todo perfectamente bien. Por lo que he podido leer y entender creo que 
será una verdadera bomba.

Por lo pronto, aparte de publicarlo en el libro suyo que se editará en Monte-
video con sus otros trabajos, lo hemos de publicar enseguida en ÚNICA SOLUCIÓN 
y veremos qué otra cosa hacemos para darle la mayor difusión, aunque le garantizo 
que en cuanto aparezca en nuestro periódico, se han de hacer eco otras publicacio-
nes del mundo entero y ya lo veremos. Hemos de mandar a ÚNICA SOLUCIÓN con 
su magistral trabajo a todos los medios de difusión y ellos se encargarán de repro-
ducirlo también, aparte de otras medidas que hemos de estudiar. Un trabajo de esta 
jerarquía y categoría debe ser muy aprovechado por nosotros. Además, comprendo 
el esfuerzo tremendo que ha sido para Vd., con todas las enormes e importantes 
tareas que desarrolla y por ello tenemos que retribuir de alguna forma su sacrificio 
que apreciamos y valoramos en toda su magnitud, mi querido y buen amigo.

46. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.



249

Que tranquilidad más grande que es saber que Vd. piense de esa manera 
sobre Faerman, Buceta y cuantos le secundan, que son algo más que “chichipíos” 
y “chantapufis”, como Vd. les dice y que tal como lleva las cosas Alberte, bajo su 
genial conducción, pronto han de tener su merecido. Es hora que terminemos con 
todos estos traidores, que son los responsables de que se haya prolongado por tan-
tos años nuestra lucha. Aun cuando Usted me hace saber que le ha hecho llegar su 
palabra de aliento a Alberte, yo me tomé el atrevimiento de mandarle hoy otra carta 
con su maravilloso pensamiento sobre él, pues sé que, aunque no se deja amedren-
tar por esas piedras que le ponen en el camino; será un gran estímulo para él. Usted 
sabe la mentalidad que tenemos los que hemos sido milicos. Necesitamos siempre 
de la palabra de aliento de nuestro Jefe y con eso somos capaces de llevarnos por 
delante cualquier obstáculo.

Por mi parte, mi General, y aun cuando nada me dice directamente; veo que 
ÚNICA SOLUCIÓN a pesar de lo modesto y de que aún debemos mejorarlo mucho, 
ha recibido su aprobación y “bendición”, caso contrario no me hubiera dicho que pu-
bliquemos “PUNTA DEL ESTE” en nuestro Periódico. ¡Sabe qué estímulo tan grande 
es para todos nosotros! Ahora sí que creo que no nos parará nadie y seguiremos 
cada vez más adelante. Me hacen saber a cada rato los muchachos la muy buena 
acogida que ha tenido Única Solución.

ÚNICA SOLUCIÓN: Espero y confío que al abrir esta mi carta, le hayamos 
podido dar una pequeña alegría ya que habrá encontrado el Nº 2 del 24 de junio 
y que también haya sido de su agrado. Esta vez, también hemos lanzado 10.000 
ejemplares.

Como verá hemos rendido un especial homenaje a EVITA porque nos llega-
ron varias críticas por el Nº 1 en que no había aparecido nada respecto a su inmortal 
figura y además porque así creemos que corresponde ya que está en el corazón de 
todos los humildes y porque es Justicia.

Podrá leer dos artículos del compañero Alberte, que es conveniente que sal-
gan porque le va marcando al Movimiento muchas cosas que es necesario hacer 
saber y además porque como ya le había adelantado, lo hemos convertido en el 
“vocero” de todo el Movimiento y se habrá fijado que le hice suprimir la leyenda que 
aparecía debajo del título del Nº 1 que decía: “Órgano de la Comisión Argentina Pro 
Retorno”. Están además las dos notas que escribí y que le adelanté en mi anterior 
y que en realidad es todo suyo con algunos rellenitos míos. También hice publicar 
otra notita que podrá leer: “¿Cuáles son los peores enemigos del Movimiento Pero-
nista?” y que son todos conceptos suyos, sacados de cartas que me hizo llegar en 
distintas oportunidades, pero que mantienen plena vigencia.

También hemos sacado otra nota: “Cuando los perros ladran”, tratando de 
contrarrestar la nefasta acción de Correo de la Tarde contra Alberte. Creo que es 
necesario que lo sigamos apoyando con todo, porque está trabajando magnífica-
mente bien. De paso será otro estímulo para él.

Yo lo que le ruego, mi General, es que cuando vea algo mal, me rete o patine 
como corresponde, pues como habrá leído en las Directivas que le mandé en mi 
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anterior; este es el Diario de Perón y por tanto es Perón quien debe mandar en él y 
se debe hacer cuanto él disponga. Sus observaciones serán un gran estímulo para 
nosotros que nos iremos mejorando número a número. Todavía no estoy conforme. 
Hemos de superarnos y si no ya podrá apreciarlo.

Para el próximo número ya he mandado una nota sobre la LEY DE HIDRO-
CARBUROS, cuya copia le adjunto y esa sí la mandaré firmada por mí, para hacerme 
responsable de lo que expreso en ella. Va medio en forma de cargada, en forma 
de sátira, porque muchas veces pienso que a todos estos gorilas no se los debiera 
tomar en serio. Espero que le agrade. De paso le doy con todo a la dictadura que es 
lo que merece.

LLAMADO TELEFÓNICO DE JORGE ANTONIO:
Esta mañana sorpresivamente recibí un llamado telefónico desde Madrid del 

amigo Jorge. Lamentablemente, se oía muy mal. Yo a él algo llegué a entenderle, 
pero por lo que he visto, él no pudo casi oírme. Me pareció entenderle que desea 
cotización de TRIGO y CEBADA, MIL TONELADAS, lo que no le entendí si 1.000 de 
c/u. o si en total. Además, me pidió que me conectara con la gente importante de 
acá. Entiendo que se debe haber referido a la gente del Gobierno. También entendí 
que era para embarques agosto y setiembre. Quedó —por lo malo de la comunica-
ción— en escribirme enseguida con todos los detalles.

Espero sus instrucciones, mi General, en el sentido si son negocios para Ita-
gle, al margen de la misma o en qué forma, como así también si debo participarle o 
no al Dr. Manguel. Le ruego hacerme saber cuanto antes.

En algunas de mis anteriores le hice algunas consideraciones sobre Itagle, 
espero que las haya leído. Ya que hablamos de esto, hace dos días me llamó el Dr. 
Manguel para decirme que había recibido carta de López Rega y parece que no que-
dó muy satisfecho con las explicaciones.

FRAMINI - SUSANA VALLE:
He solicitado a los compañeros de la Delegación Nacional, que le hagan una 

visita a Framini para ponerlo en claro —con toda prudencia— sobre la Comisión Pro 
Retorno, pues tengo noticias de Susana Valle, lo está embalando para enfrentar a 
la Pro Retorno. Esta compañera cada día nos está creando más problemas en todas 
partes. Los compañeros de la Delegación Nacional ya me tienen loco con quejas 
sobre ella.

Al final parece que va a resultar cierto lo que me mandaba a decir el SINSE 
sobre la conducta de Framini, en el Boletín Nº 27, página 3, primer párrafo, que lo ve 
en una posición bastante dudosa. Vale decir, que a Alberte lo acompaña a algunas 
reuniones, a mí me escribe unas cartas divinas de acatamiento a Alberte y por atrás 
está en trenzas con Haydee Pesce, Susana Valle, Buceta, etc., etc. ¿En qué juego 
anda?

ANIVERSARIO “REVOLUCIÓN ARGENTINA”
Se me ha pasado por alto averiguar qué ha pasado que no se ha “celebrado” 

con bombas y platillos el 28 de junio el aniversario de la “revolución argentina” que 
no es revolución ni es argentina. Lo real es que los diarios hicieron un silencio casi 
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total y absoluto. Por ahí, en algún rinconcito de algún diario, pero bastante inad-
vertido se hizo algún comentario. Onganía no pronunció ningún discurso y todo se 
limitó a una misa a la que asistió la “foca”.

Bueno, la verdad es que no sé qué hubiera podido decir el gobierno de la 
“obra” realizada porque ya sabemos muy bien lo que ha hecho. Más hambre y mise-
ria para el Pueblo y nada más.

BOLETÍN Nº 29 DE SINSE:
Con un poco de atraso le hago llegar el de fecha 25 de junio para su conoci-

miento.
NOTAS DE LA COMISIÓN PRO RETORNO:
Le adjunto dos notas, una dirigida a Usted y la otra a Isabelita, con motivo de 

la distinción de que ha sido objeto Isabelita por parte de la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Madrid.

También, me tomo el atrevimiento de adjuntarle otra nota para Isabelita que 
me ha hecho llegar para ella, la compañera ROSA GRACIANO DE ORTIGOSA.

ACTUACIÓN DE LA UCRP:
Parece que esta gente comienza a tirarse con todo en contra del gobierno y 

que verdaderamente estuvieron dispuestos a romper lanzas con la dictadura. Ahora 
sí, me está gustando esto. Por lo pronto, ya [han] empezado con algunas bombas y 
panfletos de tono subversivo. No tendremos que dejarnos llevar la delantera.

ELIAS PERDOMO RODRIGUEZ:
Recordará que es un compañero uruguayo que le escribió a Vd. y luego le 

ordenó que tomara contacto conmigo. Hacía tiempo que no lo veía. Me vino a visitar 
con la Señora. Bueno, es un hombre muy modesto y sin grandes luces, lo mismo 
que la Señora, ambos más bien parecen personajes de historieta.

En síntesis, me dijeron que antes que dieran otros el golpe de estado con-
tra el Gral. Gestido, lo querían dar ellos con la ayuda de los Peronistas. Que ellos 
no confiaban en los uruguayos a pesar de ser de esa misma nacionalidad, porque 
hablaban mucho y que por tanto querían ir a la Argentina a organizarlo. En fin, un 
verdadero disparate, que primero por tratarse de ellos y por lo que “proyectaban” 
no tiene pies ni cabeza. Según ellos, los uruguayos tendrían que ser muy poquitos 
y en cambio preparar con algunos miles de peronistas, algo similar a lo de Lavalleja 
con sus Treinta y Tres Orientales.

En fin, le hice perder tiempo con esto por si le llegara a escribir en este mis-
mo sentido, pues no son para tomar en serio. Creo finalmente haberlos convencido, 
diplomáticamente, que todo eso era un verdadero disparate y que no era posible. 
Además, que nuestra Doctrina no nos permitía semejante cosa.

Es verdad que el clima acá cada día se va poniendo más espeso, como con-
secuencia del constante aumento del costo de la vida. Usted no se imagina, pero 
todos los días tenemos aumentos grandes en todos los artículos de primera nece-
sidad y eso muy hábilmente explotado por la oposición y otro poco bastante por el 
“dolor” de los bolsillos, va haciendo la situación algo difícil. No obstante, no creo 
que ya tan pronto pueda haber golpe de estado. Lo veo a Gestido un hombre bien 
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intencionado, además de muy serio y honrado. Creo que es alguna gente que lo 
rodea, la que no marcha. Finalmente pudo superar muy bien la crisis de gabinete 
del otro día.

Bueno, mi querido General y amigo, nada más por hoy, me voy a dormir pues 
mañana tengo algunas visitas y deseo estar fresquito.

Le quedo infinitamente agradecido una vez más en nombre de todos los com-
pañeros, por su magistral trabajo y por su muy afectuosa carta, como así también 
por lo desconsiderado que he sido le pido mil disculpas al haberle dado tanto traba-
jo, pero sé que Usted hace todas estas cosas con tanto amor que sabrá perdonarme.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo y deseos de que se encuentre muy bien 
y cada día con mayor optimismo, porque las cosas empiezan a marchar muy bien. 
Mi Señora le agradece de todo corazón y con todo cariño su inapreciable recuerdo 
y saludo. Perico, el perro descamisado más orgulloso del Peronismo por recibir sus 
saludos, le manda una muchas moviditas de rabito e infinidad de fiestas. Siempre 
me olvido de decirle que parece que hubiera entendido su orden después del aten-
tado, porque no se despega un minuto de mi lado. Parece que quedó tan impactado 
que cuando se me acerca cualquiera empieza a ladrar como un loquito. Un abrazo 
para todos los amigos en esa.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Todos los compañeros/as, le hacen llegar un fuerte y cariñoso abrazo. Le ruego 

leer el artículo que escribí sobre “Ley Hidrocarburos”, que sigue a continuación.]

LEY DE HIDROCARBUROS47

¡NI ARGENTINOS!      ¡NI MILITARES!

SIMPLEMENTE: VENDEPATRIAS

No son hombres, no pueden ser militares y menos aún argentinos quienes 
firmaron la Ley de Hidrocarburos. Son seres creados por el Imperialismo, nacidos 
del vientre de la oligarquía.

Se les denomina “gorilas”. Son una especie nueva de seres sin Patria, sin 
nacionalidad, sin conciencia, sin alma. Son “robots” internacionales accionados por 
control remoto. Cada uno tiene un campo de acción, sus hacedores los han regado 

47. Anexo de carta N.o 196
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por Iberoamérica; unos ensucian Bolivia, otros la Dominicana o Brasil o la que otrora 
fue la Nueva Argentina.

Son instrumentos baratos, muy económicos, sus fabricantes supieron cons-
truirlos. Consumen muy poco combustible (petróleo) pero ellos saben —es lo único 
que saben— que todo el petróleo que ellos no necesitan, deben entregarlo a los 
artífices de su creación.

Como “robots” no son perfectos y de ahí el hecho de que rápidamente caen 
en desuso. Es una especie que día a día sus creadores tratan de mejorar. Crearon un 
modelo (Rojas - Aramburu) al que capacitaron para derrocar al Pueblo. No le pu-
dieron injertar inteligencia; pero le suministraron en cambio, una fuerte dosis de ve-
neno que los llevaba a tener sed, sed de sangre y… cumplieron su cometido. Luego, 
luego fueron llevados al taller y se los conserva como posibles piezas de recambio.

El lugar vacante fue ocupado por otra máquina, otra herramienta. Un nuevo 
modelo (1958) que, conservando algunas líneas del modelo anterior, mostraba al 
mismo tiempo algunos adelantos. A este le impusieron el don de la dialéctica, lo 
perfumaron con aroma de Pueblo y casi desdibujaron su figura de gorila.

Lamentablemente, al poco tiempo se le cayó la pintura de fábrica y se supo 
de su origen nimio. Este modelo fue lanzado al mercado para iniciar un nuevo pro-
ceso: el de la entrega legalizada. Cumplió su cometido y fue a engrosar el museo 
de gorilas disecados.

Vinieron otros, de tanto en tanto se hacía un esfuerzo por disimular esa fea 
apariencia que caracteriza a esta especie. El Pueblo no se siente atraído por estas 
máquinas y permiten entonces la fabricación de modelos nacionales. Pero estos 
últimos fracasaron. Fue necesario entonces sacar un nuevo modelo, más perfeccio-
nado, de líneas indisimuladamente espantosas, pero con la enorme “ventaja” de su 
fuerza. Es el nuevo modelo “blindado” que hoy se pasea por el suelo argentino y por 
el resto del Continente.

Lo dotaron de “mano dura” y le enseñaron en Panamá a empuñar un fusil. Es 
un “robot” casi perfecto. Obedece a ciegas, basta con accionar un botón en Washin-
gton para que él accione en Buenos Aires. Una máquina electrónica le hace llegar 
la consigna y en breve espacio de tiempo él cumple con el objetivo. La última con-
signa decía así: “Es hora ya de entregar todo el petróleo que hay en ese territorio”. 
Manso, obediente, sumiso, sin una mueca (los “robots” no hacen muecas) obedeció 
al instante.

Algunas fuentes afirman que envió tanto petróleo que se olvidó de guardar 
el que él necesita para mantenerse en pie.

Quizá quede en desuso, no importa, ya cumplió su cometido. Seguramente ya 
está pronto el que habrá de reemplazarlo.

Mientras esto ocurre, el Pueblo argentino, los Pueblos todos de Iberoamé-
rica, claman por su exterminio. Los Pueblos no quieren “robots” guiados desde el 
exterior por control remoto. Nuestro Pueblo ansía, quiere y logrará la vigencia del 
ser nacional.
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La hora de la liberación se encuentra próxima. En toda América se están for-
jando los hombres que habrán de destrozar esas máquinas infernales, sin alma, sin 
conciencia y sin Patria.

Lo nuestro volverá a ser nuestro. Nuestras riquezas retornarán a nuestro 
Pueblo. La dignidad retornará a la Nación, la soberanía volverá con Perón a la Ar-
gentina.

ÚNICA SOLUCIÓN - El Retorno de Perón.

Montevideo, junio 29 de 1967
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Carta a Juan Domingo Perón48

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 197

Montevideo, julio 4 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Por las dudas no hubiese recibido mi anterior y ante su preocupación de sa-
ber si he recibido el magistral artículo sobre “PUNTA DEL ESTE”, le hago llegar 
estas pocas líneas para que tenga la seguridad que ha llegado muy bien a mi poder 
y sin ninguna clase de violaciones, ya que el sobre vino perfectamente cerrado con 
la cinta engomada que Usted le puso y el sobre escrito de su puño y letra, lo que es 
más que garantía. Ya saqué copia y está en Buenos Aires, para que aparte de que se 
publique en el libro acá en Montevideo, salga en ÚNICA SOLUCIÓN. Una vez más, 
infinitas gracias por tanto trabajo y le repito lo que le dijera, será una bomba.

En mi Nº 197 49 le mandé el Nº 2 de Única Solución, pero por las dudas le ad-
junto a la presente otros dos ejemplares y espero sea de su agrado. Los muchachos 
que colaboran con el “Ingeniero Villafañe” director del citado periódico y que recor-
dará soy yo mismo, están ansiosos por saber si está conforme con esta publicación. 
Le adjunto ahora la segunda parte de las Directivas Generales para la edición de 
Única Solución, para su conocimiento.

Tengo una preocupación, mi General, y es saber sobre si recibió oportuna-
mente un ejemplar de la nueva edición de “CONDUCCIÓN POLÍTICA” que le hice 
llegar por correo certificado. Caso contrario, le ruego hacerme saber.

De acuerdo a lo que ya le anticipara el Mayor Alberte por carta, la C.G.T. Re-
gional Córdoba, dio una declaración y no acepta el diálogo con Onganía. Le adjunto 
recorte del diario La Razón de ayer con la nota al respecto.

Yo como de costumbre dándole trabajo y causándole molestias, pero es algo 
a lo que no puedo negarme frente a la solicitud de un compañero que colabora 

48. Original incompleto, faltan anexos y artículo periodístico.

49. Carta N.o 196
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intensamente conmigo en Buenos Aires. Se trata del compañero Peronista INO-
CENCIO PADULA, que me pide le consulte si Usted recibió en noviembre de 1964 
—como para acordarse, mi General— una carta manuscrita de él, en la que le ad-
juntaba una fotografía del Gral. Perón de 15 x 25 centímetros y que él hizo publicar 
en un diario de sus parientes en Canadá el CORRIERE ITALIANO. Me agrega que 
ese mismo día: “También le envié mi fotografía aparecida en el mismo diario ese 
mismo día, para que tuviera la idea de quién era el Peronista que tanto lo admira”. 
Dice Padula que esta carta se la mandó desde Montreal por expreso certificada el 
12 de octubre, digo mal, 12/IX/64 (setiembre), bajo el número 3734. Me agrega que 
a posteriori le mandó otra desde Buenos Aires —vía Montreal— certificada Nº 1320 
de fecha 29 de marzo de 1965 “donde lo felicitaba por el coraje demostrado en la 
operación Retorno”.

Imagino que es imposible recordarse frente a los miles de cartas que Usted 
recibe diariamente y es por ello que solo le rogaría y que como estímulo y para que 
no sea mucho trabajo para Usted, cuando me conteste en tal caso le haga en mi car-
ta —claro, para él sería mejor unas líneas suyas directamente a él— una referencia 
de que sí la recibió y por el intenso trabajo le resulta imposible contestar a todos 
los compañeros. Perdone por tanta molestia, pero realmente merece ese estímulo 
el compañero Inocencio Padula.

Le he sugerido al compañero y amigo Alberte que para el próximo 9 de ju-
lio, sería interesante organizar a la misma hora del desfile una gran concentración 
Peronista, en zona bien alejada del mismo, como homenaje a la Patria y fundamen-
talmente para recordar la Declaración de la Independencia Económica por parte 
del Gral. Perón. Lamentablemente, se me ocurrió un poco tarde, pero hubiera sido 
algo formidable, porque la dictadura no tendría fuerzas de seguridad para impedir 
el acto, ya que todos estarán en el desfile, especialmente si eso se lo complementa 
con otras cosas en el lugar del desfile. Lo ideal hubiera sido hacer lo mismo en todo 
el país.

También le sugería hacer algo similar cuando Onganía visite el interior del 
país. Es decir, a la misma hora del acto central, organizar una gran concentración 
peronista en otro lugar alejado de donde esté la “foca” y que por supuesto a todos 
esos actos se inviten a Periodistas.

Vale decir que sería una forma de ir sacando a nuestro Pueblo a la calle en 
forma de no exponerlo demasiado y que vayan recobrando la confianza que han 
perdido por culpa de los anteriores dirigentes que nunca han hecho nada y por eso 
la apatía de nuestra gente.

Le adjunto también la solicitada que hizo publicar A.T.E., con la declaración 
resuelta por el XXI Congreso Ordinario de la Asociación de Trabajadores del Estado 
(A.T.E) y que publicó La Razón del día de ayer. Creo que en general está muy bien. 
Recordará que son estos los compañeros que hace ya unos seis meses le mandaron 
una carta por mi intermedio y Usted les contestó también por mi intermedio. Ahí 
está como secretario General HERACLIO SOSA, que es muy bueno y forma parte 
de la actual Mesa de las “62 Organizaciones Únicas” por el sector de Pie, a pesar de 
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ello, no es hombre de Alonso, es de Perón. Está colaborando además con la Comi-
sión Pro Retorno.

Bueno, mi querido General, creí que iba a ser más breve, pero veo que me he 
extendido nuevamente.

Le ruego que en cuanto pueda me mande algunas FOTOGRAFÍAS SUYAS 
exclusivas para publicar en ÚNICA SOLUCIÓN, especialmente caminando o en 
cualquier otra posición que considere conveniente.

De ser posible si puede mandar una dedicada para el citado periódico, sería 
una gran cosa y los muchachos recibirían un gran estímulo, pero fundamentalmente 
la masa Peronista, que tendría oportunidad de ver a su único Jefe y Conductor. Es 
fundamental acercarlo a Perón a las Bases, por ahora nos tendremos que contentar 
con las fotografías, pero tengo seguridad que dentro de muy poco será personal-
mente en la Patria.

Por anticipado, muchísimas gracias y una vez más perdón por tantas moles-
tias y trabajo que le causo.

De todos los compañeros Peronistas un gran abrazo y deseos que se en-
cuentre muy bien. De mi parte, mi acostumbrado muy fuerte y sincero abrazo, con 
lo mejor y más sincero de mi leal amistad.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Le adjunto un sello postal que vino sin matasellos.]
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Carta a Juan Domingo Perón50

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 198

Montevideo, julio 9 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido General y amigo:

Como para no seguir trabajando cada día con mayores energías, decisión y 
entusiasmo después de todas sus demostraciones de gran confianza y amistad que 
me brinda con todos y cada uno de sus procedimientos.

Antes de ayer viernes a la noche concurrí a Carrasco y me entrevisté con el 
Dr. Antún y la Señora, que me expresaron recién habían llegado de Madrid. Tuvie-
ron que esperarme un largo rato en el aeropuerto porque Antún le había pedido a la 
secretaria de Jorge Antonio —según me expresó— que me mandaran un cable para 
que los fuera a esperar, pero lamentablemente no recibí nada y fue así que al llegar 
a Uruguay me llamó por teléfono a casa y me fui para allá enseguida.

Fue una entrevista de lo más cordial y me comentó algunos detalles de la 
gira que habían realizado por diversos países. Lo más importante de todo, que vino 
maravillado de como lo había encontrado a Vd. y de su espíritu de trabajo.

Me hizo entrega de las tres grabaciones (Alberte, Paramidani y Vicente) y de 
las cartas para: Alberte, Alonso, Michelini, compañeros de la Construcción, Susana 
Valle, Pedro Tolosa, Ricardo Ahe, Sorrentino y las dirigidas a: Borzo, José Ignacio 
Alonso y Paramidani, me expresó que las tenía que llevar él y se las entregué. 
Además, me entregó las hermosas fotos que me mandó para ÚNICA SOLUCIÓN y 
que iremos publicando en cada número una distinta. Veremos si las más chiquitas 
pueden salir bien también.

MENSAJE GRABADO:
Ante todo, le quiero agradecer de todo corazón la gentileza y el trabajo enor-

me que se ha tomado para hacerme llegar una copia para mí, como así también sus 
muy afectuosas palabras del principio dirigidas a mí. Con este magnífico Mensaje 
Alberte pasará al frente y ya nadie podrá tener dudas sobre la autoridad de que lo 

50. Original incompleto, falta anexo y artículo periodístico.
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ha investido el Comando Superior. Una vez más su autor demuestra un profundo 
conocimiento de la situación del Movimiento y marca, con la claridad de siempre, 
el camino a seguir en el futuro dentro de una gran disciplina que es lo que le hace 
falta al Movimiento, de lo contrario nunca hemos de alcanzar nuestros objetivos y 
todo seguiría siendo una anarquía. Magnífico el llamado a la reflexión sobre el re-
greso de Perón y en fin, todo, mi General. Tengo fe que así lo vamos acercando al 
Comando Superior a nuestras Bases, que es lo que está haciendo falta desde hace 
tanto tiempo.

Acá simplemente lo que ha pasado es lo siguiente. Nuestros anteriores 
“máximos dirigentes” lo habían alejado a Perón de su Pueblo y de esa manera los 
sometieron, a nuestros compañeros, a un profundo sueño que ha sido el que causó 
esa apatía que Vd. señala. La maniobra de esos dirigentes era muy clara, sin acción 
de las Bases en todo el país, los únicos que podían negociar eran ellos y NO Perón 
como corresponde y debe ser, y de ahí todo cuanto hemos venido observando. Con-
sidero que con todas estas medidas pronto podremos despertar a nuestras Bases y 
las cosas comenzarán a marchar como Dios manda.

A los compañeros que me vinieron a visitar entre ayer sábado y domingo 
(bueno, ya son las tres de la madrugada del lunes) les he hecho escuchar la gra-
bación —todos de gran confianza— y se han ido con un embale tremendo y sin 
ninguna clase de dudas de cómo se debe trabajar y cómo deberán ser las cosas en 
el futuro. Se imagina ahora cuando Alberte empiece a moverse con la grabación, ¡lo 
que va a ser eso!

Me decía Alberte que le había mandado a pedir una grabación al Comando 
Superior sobre la Encíclica de Paulo VI “Populorum Progressio”, que se la quiere 
utilizar “para arrebatar al Peronismo una de sus banderas, la de la Justicia Social, 
olvidando, por supuesto, y con toda claridad, que el Peronismo es justamente quien 
realizó en la práctica, hace veinte años los principios de una encíclica que tardó casi 
2.000 años en divulgar lo que Cristo predicó”. Creo que, si se la dejan pasar esta 
grabación en el Luna Park, será algo fabuloso. Aún no me ha hecho saber qué le 
contestaron al respecto ya que pasó una nota muy buena haciendo esa solicitud, 
entre otras cosas.

Ya que hablamos de Alberte, cada día se va afirmando más en la conducción, 
por el gran apoyo que le brinda el único Jefe y Conductor del Movimiento y es así 
que han comenzado a entrevistarlo los Serú García, Caffiero, Iturbe, Delia Parodi, 
Gómez Morales y todos los que Vd. conoce de este mismo sector. Alberte los tiene 
muy bien medidos y se maneja con gran prudencia, de acuerdo a sus sabios conse-
jos. Me decía Alberte: “nadie quiere perder la carrera, es que aquí el que no corre 
vuela”.

BOLETÍN Nº 30 DE SINSE:
Le adjunto al final el correspondiente hasta el 2 de julio. Se me andan atra-

sando un poquito en hacerlo llegar, pero ya también hemos de ir mejorando eso. 
Los muchachos de SINSE cada día me van comprendiendo mejor. Estas cosas de-
bemos llevarlas despacio. Usted sabe que ninguno de ellos es especialista en infor-
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maciones, pero cada día se van defendiendo mejor. Ya he tenido dos reuniones con 
ellos y he tratado de darles algunas clases de lo poco que sé de informaciones. En 
tal sentido, de a poco estamos tratando de meternos en todas partes, especialmen-
te del lado enemigo, para ir sabiendo cómo se mueve. Mucha gente está intrigada 
en saber qué es SINSE y me preguntan y trato de hacerme más el sonso de lo que 
soy. Creo que todavía nos falta mucho para llegar a ser lo que debe ser, pero por lo 
menos es una gran ayuda. Algunas veces le erran, pero otras aciertan y yo por cada 
número que me mandan o me traen, luego les hago la crítica y los muchachos van 
aprendiendo. Por lo menos tienen una gran voluntad y eso ya es suficiente.

Entre otras cosas encontrará las actividades del compañero y amigo Alberte 
—no todas— hasta el día 29 de junio. Más adelante, una acusación que le hizo el 
Gral. Iñiguez al Gral. Sosa Molina. Algo de la Comisión Pro Retorno, con lo que era 
de esperar de la Fernícola y sus dos seguidores. También, una gestión que hice ha-
cer ante Framini que es muy amigo de Susana Valle y por último las gestiones que 
le encargué a Sorrentino con motivo de la próxima visita del Presidente Stroessner 
a la Argentina, en que todo parece indicar lo recibirá nomás al Mayor Alberte y a la 
Comisión Pro Retorno. De esa manera le vamos aliviando en algo la tarea a Alberte 
que tiene infinidad de cosas para hacer. A él le tenemos que llevar soluciones y no 
problemas, si no lo volverán loco.

COMIDA DE CAMARADERÍA FF.AA. DISCURSO ONGANÍA:
Conforme estaba anunciado las otras noches se hizo la comida de camarade-

ría. Dice que asistieron 800 personas. Onganía se mandó un discurso, seguramente 
habrá sido un poco para aplacar a las fieras y tratar de justificar en cierto modo su 
gestión, que sigue siendo un desastre.

Los diarios en general le dieron una gran trascendencia al citado discurso, 
con grandes titulares en las primeras páginas. Así, tenemos, por ejemplo:

CLARÍN:
“EL HECHO REVOLUCIONARIO DE 1966 ES IRREVOCABLE E IRREVERSIBLE”
“Volveremos a la democracia, pero no a la ilusión de la democracia. La revo-

lución tiene un plan político que no es un plan electoral, no consiste en combinacio-
nes partidarias para un resultado electoral”.

Luego, en su interior donde publican partes del discurso que duró 50 minutos 
figuran los siguientes títulos:

“ESTA REVOLUCIÓN LA PODREMOS HACER EN LIBERTAD y subtítulos:
“hecho irreversible e irrevocable”
“Volveremos a la democracia”
“Gesto de renunciamiento”
“Revolución verdaderamente argentina”
“Planear el desarrollo argentino”
“Auténtico ejercicio del federalismo”
“Plan de saneamiento económico”
“Nuestro Plan no se Mide en Función de Plazos ni de Comicios Cercanos o 

Lejanos”
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“Mercados donde se nos impide vender”
“La unión de las FF.AA.”
“El Futuro ha comenzado”

LA RAZÓN:
“ONGANÍA DEFINIÓ LA POLÍTICA DE LA REVOLUCIÓN” y en su interior:
“Nuestro Plan Político Consiste en realizar los Objetivos de la Revolución” y 

con letras más pequeñas:
“El pasado que no volverá es el que frustró el esfuerzo colectivo del
Pueblo. Los argentinos no toleramos formas vacías de contenido. Algunos 

claman por un plan político. Volveremos a la democracia, pero no a la ilusión de la 
democracia. Los argentinos no nos equivocaremos otra vez. Donde falten institu-
ciones auténticas procuraremos crearlas. Las libertades argentinas las custodian 
los argentinos. Las impaciencias. Elecciones cercanas o lejanas. El plan de orde-
namiento y transformación. Las provincias. Sacrificios a sectores humildes. Los fe-
rrocarriles; precios que suben. Responsabilidad de obreros y patronos. La máquina 
estatal. Orden interno. Comercio exterior: mercados cerrados al país; donde no se 
comprará”.

Al final se lo agrego, mi General, así pierde un poco de su precioso tiempo, 
pero siempre es conveniente ver cómo dice que piensa nuestro enemigo para poder 
obrar nosotros.

DESFILE NUEVE DE JULIO:
Esta noche estuve leyendo La Razón y miré especialmente todas las fotos 

que sacaron. Por supuesto que en ninguna de ellas se muestra [al] público. Son 
todas tomas de tropas, pero en algunas de ellas se alcanzan a ver algunas veredas 
y no sé si habrá sido la casualidad, pero se ven en algunos casos 4 o 5 personas mi-
rando y hay otra en que no hay nadie detrás. Desfilaron 13.000 hombres y duró dos 
horas y treinta y cinco minutos. Vea, mi General, suspendí un momento la carta para 
leer detenidamente la crónica del relato de los actos de hoy, incluyendo el Tedeum. 
No hace una sola mención a la cantidad de gente asistente, aclamaciones, etc. Nada 
de eso hay. Se concreta a relatar el detalle de las ceremonias, lo que me hace pre-
sumir que no debe haber habido casi gente. Como ve tenemos un “presidente” que 
goza del apoyo popular y cariño de todo “su Pueblo”. Mañana hemos de enterarnos 
como fue realmente todo y le haré saber.

DECLARACIONES DE INTEGRANTES DE LA UCRP:
Le agrego por si le interesan dos recortes al respecto del diario La Razón (3 

y 5 de junio de 1967).

[*título: Hablan Illia, Perette y Balbín en Mitin de la ex UCRP de Paraná, agregado manuscrito: 3/

VII/67]

[*título: Formularon Declaraciones en Azul los Doctores Arturo Illia y Ricardo Balbín, agregado ma-

nuscrito: 5/VII]
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C.G.T.:
Luego que la C.G.T. Regional de Córdoba rechazara el diálogo con Onganía, 

la presidencia desmintió que haya habido tal invitación. Son unos verdaderos ca-
raduras. Los compañeros que viajaron a Ginebra para la O.I.T. hicieron escuchar su 
informe y según he leído en el diario de ayer sábado la C.G.T aprobó la actuación 
de los citados compañeros. El martes próximo darán una conferencia de prensa al 
respecto y es probable también que la C.G.T. dé su opinión sobre el discurso pro-
nunciado por la “foca” en la comida de camaradería.

Le agrego también la nota: “La C.G.T. rechaza las reformas que se han intro-
ducido al régimen de jubilación mediante la ley 17310” aparecida en La Razón del 
5 de junio.

[*título: La Confederación General del Trabajo Rechaza las Reformas que se Han Introducido al Régi-

men de Jubilación Mediante la Ley 17.310 agregado manuscrito: 5/VII/67]

ESTALLÓ ALTO HORNO DE SAN NICOLÁS:
El de la Acería Gral. Savio estalló el miércoles 5 de julio y según se informó 

las pérdidas son cuantiosas. Hubo heridos. Dicen que se produjo por una fisura en 
el material refractario y se desparramó material licuado que explotó al entrar en 
contacto con tubos de oxígeno. Al día siguiente, se informó que solamente había 
dos heridos y que las pérdidas eran millonarias. Que no se podían determinar aún 
con precisión las causas, pero que “era común”. Se dice que fue de menor magnitud 
que el ocurrido hace dos años.

GUERRILLAS EN BOLIVIA:
Aun cuando el Embajador boliviano en Paraguay declaró que era todo propa-

ganda —hace pocos días— creo que el asunto se va poniendo cada día más serio, 
al punto tal que el propio Gral. Ovando, Comandante en Jefe, declaró que el Che 
Guevara estaba en el país. Esto ha movilizado a todos los países vecinos para tratar 
de darle caza.

Casi todos los días aparece un foco diferente y se le producen bajas a las 
fuerzas del gobierno. Días pasados se vio pasar un tren de 28 vagones precintados 
y custodiados por las fuerzas del Ejército Argentino, con rumbo a Bolivia. Se dijo 
que eran “víveres”, pero en ningún momento armas. La cosa está que arde. La ma-
dre de Debray después de mucho penar, pudo hablar solo media hora con su hijo 
y este parece que resolvió rechazar al abogado defensor que le puso el gobierno, 
algunos dicen que finalmente el Consejo de Guerra que ha de juzgarlo, dictará su 
sentencia de muerte. ¿Llegarán a tiempo?

SITUACIÓN EN URUGUAY:
Bueno, acá las cosas siguen sin mayores variantes. Hace ya como diez días 

que solo salen dos diarios de los once que tenemos, porque están en huelga, como 
consecuencia de despidos grandes que se están haciendo. El próximo jueves, la 
central de Trabajadores ha declarado una huelga general en apoyo y por la situa-
ción imperante.
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Mientras tanto el Gobierno trata de encontrar soluciones, pero todos los días 
surge un nuevo problema y no digamos como sigue en aumento el costo de la vida. 
Vamos a ver en qué termina todo esto. Yo no me puedo convencer que vaya a caer 
Gestido. Creo que aún es prematuro, a pesar de la gran guerra que le están haciendo.

Ahora, quiero aclararle una cosa, mi General. Usted está cierto en su aprecia-
ción. Este Gobierno en ningún momento ha demostrado hostilidad hacia nosotros, 
por el contrario. Por lo menos hasta ahora y no creo que vayan a cambiar.

AUSENCIA GRAL. PERÓN AGOSTO: (IMPORTANTE)
Mi querido General, en su carta me anticipa que en agosto no estará en Ma-

drid. Le rogaría me haga saber entonces adonde le debería seguir mandando mis 
cartas durante ese mes, como así también adonde debo dirigirme para cualquier 
comunicación urgente que necesitara el compañero Alberte.

Bueno, mi General, no lo molesto más y le agradezco una vez más todas sus 
muchas atenciones hacia mí y los demás compañeros. Únicamente, le recuerdo lo 
de siempre. No descuide nunca su seguridad personal, especialmente ahora que se 
irá en agosto fuera de su casa.

Siempre me olvido de mandarle un abrazo grande del compañero JOSÉ PU-
RITA, que me ayuda en algunas cosas y que fue uno de los compañeros al que le 
rompieron las costillas cuando atentaron en mi casa en febrero. Es un compañero 
que a pesar de sus años es un joven y que lucha en las medidas de sus posibilidades 
como el que más.

En estos días le escribiré a Jorge Antonio dándole mi nueva dirección cable-
gráfica “VICEMON” - Montevideo, por las dudas me haya mandado el cable anun-
ciando la llegada de Antún, pero a la anterior. A propósito de esto, recordará que 
le transmití que me había llamado por teléfono y que dijo me escribiría. Hasta la 
fecha no he recibido nada de él. Le ruego, mi General, si no es mucha molestia, me 
conteste lo que le preguntaba en mi anterior sobre este asunto. (Carta 196, página 
2). En realidad, en mi penúltima carta.

Como de costumbre a sus más enteras órdenes, mi General. Que Dios lo siga 
protegiendo y guiando que lo necesitamos por siempre.

Todos los compañeros siempre le hacen llegar sus más cariñosos saludos, 
abrazos y cuanta expresión de solidaridad y apoyo pueda imaginar. De mi parte, 
mi más cariñoso y sincero abrazo para Usted e Isabelita y de Nelia, mi Señora, para 
Ustedes dos, sus mejores deseos y más cariñoso recuerdo. Perico cada día más 
orgulloso por las caricias que le manda nuestro único Jefe y Conductor. Hasta siem-
pre, mi querido General. 

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]
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Carta a Juan Domingo Perón51

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 199

Montevideo, julio 18 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Hoy el mundo tuvo una noticia. Fue la del fallecimiento del gorila mariscal 
CASTELLO BRANCO. En seguida me llamó Mintegui, nuestro amigo brasileño, para 
decirme que ochenta millones de sus connacionales estaban de fiesta. No sé si será 
esa precisamente la palabra que corresponde, pero lo que sí sé es que ha de haber 
causado mucho alivio a todos los Pueblos Latinoamericanos que luchan por su libe-
ración. Tuvo un accidente de aviación. La avioneta en la que viajaba fue chocada por 
un avión jet de entrenamiento de la Fuerza Aérea brasileña. Al Jet prácticamente 
nada le pasó, no así a la avioneta que se partió en dos y permitió que Castello se 
matara, salvándose el piloto y copiloto.

¿PRÓXIMO ESTADO DE GUERRA NACIONAL?
Ayer lunes tuve la visita de un viejo nacionalista peronista, que ya me ha 

visitado otras veces, y me expresó que vino a verme para que yo lo pusiera a Vd. 
en situación de lo que ocurrirá entre el 1º y 30 de agosto próximo en la Argenti-
na y donde según me expresa está comprometido, siendo una de las cabezas. Me 
solicitó que por carta no le hiciera nombres propios y que los guardara yo para el 
momento oportuno, pero que deseaba Vd. estuviese al tanto.

Me manifestó que en este momento existen dos grupos importantes que es-
tán gestando la caída de Onganía y que para ello y conociendo que tratará de re-
sistir, están dispuestos a llevar las cosas hasta las últimas consecuencias. Ambos 
grupos son militares y nada quieren saber con los civiles dirigentes gremiales y po-
líticos, porque será a los primeros que habrá que terminar por ser los responsables 
de que el país se encuentre en el estado actual.

51. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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En ambos grupos son todos Coroneles y ambos sostienen que apenas po-
drán salvarse siete generales en total de los que actualmente tiene el país. Ambos 
están formados con gente que hizo la revolución en el año 1955 y que luego fueron 
traicionados por Rojas y Aramburu. Cada uno de esos grupos prepara estos hechos 
por su cuenta. Para poder identificarlos en este relato breve los hemos de llamar 
así:

Grupo “RM”: no está con Perón, pero tampoco lo resiste. Es un grupo nacio-
nalista y que cuenta con militares con mando de tropas.

Grupo “M”: del que forma parte la persona que vino a entrevistarme man-
dado por los militares que lo encabezan, también cuentan con unidades militares 
adictas. Además, son acompañados por un sector del clero y de la aviación.

El grupo “M” se le quiere adelantar al anterior y piensan declarar el estado 
de guerra nacional al “GRITO VUELTA DE ROSAS Y DE PERÓN”. Han establecido 
contactos con países vecinos y proyectan una acción Latinoamericana, para la que 
cuentan como pieza sustancial al Gral. Perón. Me agregó: El Gral. Perón Continental 
solo comparable a San Martín.

El Grupo “M” proyecta iniciar las hostilidades desde el N.O. de nuestro país, 
iniciando de inmediato la movilización general para ir avanzando en varias colum-
nas hacia la Capital Federal, pasando previamente por Córdoba.

Entienden que los del grupo “RM” se les han de plegar y avanzarán juntos 
para terminar con el régimen y hacer una limpieza general en todo nuestro país, de 
los traidores, que incluso en algunos lugares provocarán conflictos para terminar 
con ellos.

Una vez sobre la Capital Federal y en posesión de casi todo el país, le manda-
rán a Vd. un emisario a Madrid para invitarlo a regresar a nuestra Patria sugiriéndole 
que previamente gestionen lo necesario para que se puedan traer los restos de Juan 
Manuel de Rosas.

Que cuando lleguen a la Capital Federal, será necesario contar con el con-
curso de todos los compañeros Peronistas movilizados por el propio General Perón.

La señal de partida de todo esto serán unas declaraciones que efectuará, en 
la Capital Federal, un Coronel que encabeza todo esto y que actualmente es Minis-
tro en una provincia. Cargo que ha aceptado para poder cumplir con el plan que se 
han propuesto. Dichas declaraciones serán un saludo a nuestro Pueblo y anunciará 
que renuncia al sueldo de Ministro y de Coronel y que lo dona todo eso para los 
compañeros de la FOTIA. Inmediatamente de terminadas las declaraciones viajará 
al Norte del país con la persona que me visitó y otros más, para hacerse cargo de la 
situación y declarar el estado de guerra nacional.

Aseguran ellos que debemos terminar con los discursos, comunicados, de-
claraciones y manifiestos y pasar cuanto antes a los hechos. Veremos, mi General, 
si no es otro buzón más de los tantos que ya nos llevan vendidos. De cualquier 
manera, nos hemos de mantener alertas y lo pondré al Mayor Alberte al tanto de 
todo y por supuesto que si llegara a cristalizarse todo esto le mandaría un cable a 
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la dirección que Vd. me indique y donde pasará el mes de agosto. Sería conveniente 
también si me mandara el número de teléfono de donde vaya a estar.

MOVIMIENTO PERONISTA:
Con grandes dificultades se continúa la lucha para reorganizarlo. Alberte 

cada día se va afianzando más en la conducción. Se mantiene en permanente con-
tacto con las Bases de todo el país con su acción de presencia y por medio de 
comunicados, órdenes, etc. que hace llegar a todo el país por medio de copias a 
mimeógrafo, cuando no se puede llegar personalmente.

Días pasados, me mandó la Revista Juan en la que le han hecho un extenso 
reportaje y que se lo adjunto al final para su conocimiento. Creo que realmente está 
muy bien. Hoy llegó el Presidente Stroessner a la Argentina y Alberte, juntamente 
con la Comisión Pro Retorno, ha adoptado una serie de disposiciones para brindarle 
un muy cordial recibimiento a lo largo de todo el camino.

También en coordinación con la Comisión Pro Retorno se está preparando 
todo lo necesario para el 26 de julio aniversario de EVITA. Vale decir que de a poco 
se va intentando sacar a la masa del profundo sueño a que la sometieron los an-
teriores dirigentes que cada día se comprueba más estaban y están en otra cosa, 
menos en el Retorno de Perón. No debo ocultarle que cuesta mucho despertar a 
nuestros compañeros, pero creo que finalmente se podrá lograr y empezaremos a 
ganar las calles. Es esto algo imprescindible.

NILDA DE PIRAMIDANI - IMPORTANTE:
Debo poner en su conocimiento algo que considero importante. Recordará 

que con el Dr. Antún me mandó una carta para la Sra. Nilda de Paramidani y una 
cajita que al parecer contiene una grabación, la que está recubierta con un papel 
blanco en el que lleva escrito el nombre y domicilio en la calle Pueyrredón 2050 - 
Piso 5º “A”. 

La carta me la pidió el Dr. Antún para llevarla él personalmente a la men-
cionada Señora porque según me expresó así Vd. lo había dispuesto. La cinta se la 
hice llegar personalmente con un compañero de mi más entera confianza que viajó 
expresamente y que también le hizo llegar el Mensaje al compañero Alberte. 

Padula concurrió a la casa de la Sra. Paramidani. Esta no estaba, pero conver-
só con una persona que habían dejado encargada de la casa y que se llama MAR-
CELINA, quien le manifestó que el matrimonio se encontraba en Paso de los Libres 
y que Marcelina era amiga Isabelita. A indicación de la persona encargada volvió al 
día siguiente. La Sra. de Paramidani lo recibió a Padula juntamente con su esposo 
que dijo ser funcionario de la Prefectura General Marítima. 

Padula le dijo a la Señora que iba a verla de parte del Mayor Vicente, para 
hacerle entrega de una carta mía y de una cinta magnética. En mi carta le decía que 
tenía el agrado de adjuntarle una cinta magnetofónica y la saludaba, poniéndome 
a su disposición. 

La Señora se mostró sumamente nerviosa y sorprendida por tales envíos, lo 
mismo que el marido y se negaron rotundamente a recibir nada, por cuanto alega-
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ron no conocerlo ni a Usted ni a mí y agregaron que no son ni fueron Peronistas. 
Agregaron que tampoco conocen al Dr. Antún.

Por supuesto que Padula se quedó con la cinta magnetofónica y me la hará 
llegar de vuelta en forma segura, porque así se lo he indicado, hasta tanto reciba 
nuevas instrucciones suyas. Para mejor claridad de todo esto, le agregaré al final la 
carta que me hizo llegar Padula, en la que me explica con lujos de detalles todo lo 
sucedido y luego esperaré sus instrucciones, mi General, para ver que hacemos y si 
ha habido o no tal confusión.

CARTA DE CARLOS SUÁREZ DEL MOV. JUV. RADICAL:
Le adjunto al final también una carta de fecha 12 de julio que me hizo llegar 

para Vd. este compañero, la que contiene algunos datos que considero de sumo in-
terés para Usted y que le permitirán completar el cuadro de la situación. En la carta 
que me remite a mí me expresa que a la brevedad comenzará la lucha frontal contra 
el régimen oligárquico. Esperemos que sea cuanto antes, ¿verdad mi General?

CARTA A JORGE ANTONIO:
También al final le adjunto copia de la carta que sale junto con esta para Jor-

ge Antonio en contestación a la que me remitió días pasados. Como verá, está algo 
difícil conseguir acá la harina de trigo por todos los desastres climáticos que hemos 
debido soportar en los últimos tiempos.

AMNISTÍA GENERAL MILITARES DADOS DE BAJA:
Días pasados el actual Jefe de Policía Federal, Gral. Fonseca, expresó a la Se-

ñora del Cnel. Puig que en los próximos días la dictadura daría una amnistía general 
para todos los militares dados de baja y que seríamos reincorporados en retiro, pero 
hizo salvedad que sería excluido el Gral. Perón. ¿Qué clase amnistía es entonces?

Se imagina que nos vendría de perlas, ya que comenzaríamos a cobrar todos 
los meses una suculenta suma, que en lo que hace a mí, viviría como un verdadero 
bacán y dejaría de pasar privaciones y necesidades, pero no podré aceptar una am-
nistía en esas condiciones. Prefiero seguir muriéndome de hambre. Sé que le daré 
un disgusto a mi pobre Madre, pero solo será uno más de los tantos que ya le hice 
pasar en su vida y que la he ido matando de a poco. Como ve, siguen siendo unos 
canallas estos de la dictadura de Onganía, que cada día es más repudiado por todo 
nuestro Pueblo incluso por muchos de sus propios camaradas.

PERIÓDICO ÚNICA SOLUCIÓN:
Afortunadamente, ya hemos sacado el Nº 3 con su maravilloso artículo 

“PUNTA DEL ESTE” y además hemos sacado un suplemento dedicado a la visita 
del Presidente Stroessner con una biografía del mismo y una reseña de la obra que 
ha realizado al frente de su gobierno. Intentamos publicar una foto en la que están 
unidos los Presidentes Perón y Stroessner, pero no la hemos podido obtener por 
ninguna parte.

Me han hecho saber los muchachos que del primer número se llevan cobra-
dos hasta la fecha $ 64.940 y aún restan cobrar $ 40.200, faltando ajustar la suma 
de gastos diversos y la devolución efectuada, por parte nada menos que de los 
gremios peronistas; me dicen: “más peronistas”. Me dan algunos ejemplos: Gráficos 
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de Ongaro de 100 periódicos, devolvió 83. Framini recibió 200 de los cuales 150 
transfirió al gremio de los canillitas y compró 50 cuyo importe era de $ 1.500 de los 
cuales solo pagó $ 1.000 y quedó debiendo $ 500 que hasta el 14 de julio no pagó.

En cuanto al COMPAÑERO ALONSO, exigió una nota del Mayor Alberte. Se 
hizo y [se] llevó. Alonso le dijo, al compañero que se la había llevado, “que se guar-
dara la nota porque él no quería saber nada con la política del Mayor Alberte y del 
Mayor Vicente; que en su gremio no se hablaría de política”.

Es verdaderamente una vergüenza que algunos de nuestros compañeros 
gremialistas procedan de esta manera. Por suerte, Única Solución está teniendo 
gran aceptación en las Bases que es precisamente donde más falta hace que lle-
gue. Todavía no estoy conforme con la distribución, pero poco a poco la hemos de ir 
perfeccionando. Este fin de semana he mantenido una extensa reunión con los com-
pañeros y he dado una serie de indicaciones para mejorar todo, porque incluso no 
han faltado quienes sabotearan su distribución, pero ya estamos tomando medidas. 
De cualquier manera, el saldo es netamente positivo y estamos encontrando en las 
Bases especial colaboración. Tenemos además la suerte de que Alberte es uno de 
los principales difusores y propagandistas del citado periódico y eso es sumamente 
importante. Otro tanto la Rama Femenina, que va batiendo récords de ventas.

Ya hemos encontrado la forma de cómo hacer para que los dirigentes gremia-
les sean también difusores de Única Solución. Hemos de sacar una Bolsa de noti-
cias o se dice [sic] y ahí empezamos a sacarles algunos trapitos al sol, al principio 
sin dar nombres y de paso iremos saneando a nuestro Movimiento de tránsfugas y 
traidores que tanta falta nos hace.

Para asegurarnos que no deje de aparecer nunca, ya estamos formando otro 
equipo que se encargue de su impresión, redacción, distribución, etc. de manera que 
si por una desgracia el actual llegara a caer preso cuando se desate la represión, ya 
tendremos otro u otros preparados. Por lo pronto, ya hemos armado el equipo Nº 
2, que está listo para reemplazar al anterior en cualquier momento. De esa manera 
también hemos de ir distrayendo la acción policial y hasta hemos pensado en impri-
mirlo algunas veces en el interior de nuestro país, así volveremos loca a la policía y 
servicios, que nunca podrán saber de dónde sale.

Mi General, Usted en una de sus anteriores cartas me dice con todo cariño: 
“Le prometo que en breve le mandaré otro artículo para su diario ÚNICA SOLUCIÓN 
en forma directa”. Le recuerdo lo que dicen las directivas Generales. Este no es el 
diario de Vicente, es del Gral. Perón. Le digo esto porque Usted me dice SU diario y 
no es así. Acá debe haber un solo dueño y es el Gral. Perón y nadie más.

Ya he solicitado que me empiecen a mandar las rendiciones de cuenta por 
duplicado, así le mando a Usted también, que debe saber qué se hace con el dinero. 
Creo que, si las cosas marchan bien en el futuro, podrá ser una buena fuente de 
ingresos para el Movimiento Peronista, de los que podrá disponer su único Jefe y 
Conductor.

ARTÍCULO PARA ÚNICA SOLUCIÓN:
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Le ruego, mi General, que cuando su tiempo se lo permita nos haga llegar 
un nuevo artículo que podrá ser breve y tocando los temas que Usted crea conve-
nientes. Podrían ser como cuando Usted era Presidente y escribía como Descartes, 
que eran devorados por todos nosotros los Peronistas. Lo ideal sería poder recibir 
uno cada quince días hasta que empecemos a salir semanalmente, que espero sea 
lo antes posible, porque tal como van las cosas creo que eso será antes de un mes.

Mi General, si me los puede mandar por duplicado mejor por cualquier even-
tualidad que se fueran a perder o algo. Lo que hasta ahora no ha sucedido nunca. 
Pero más vale prevenir que curar y así no se nos atrasan.

ELENA FERNICOLA:
A fin de que esté enterado que me he hecho hacer un pequeño informe de 

lo sucedido con esta compañera en el seno de la Comisión Pro Retorno, cuya De-
legación Nacional al fin estamos constituyendo como Dios manda con auténticos 
valores y compañeros/as que trabajan denodadamente y con una gran efectividad 
en perfecta coordinación con el resto del Movimiento, produciendo todos los días 
nuevos hechos efectivos en todo nuestro país.

Es muy lamentable lo que ha sucedido con la compañera Fernícola y sus 
seguidores (Bardelli y Saavedra) a quienes tuvimos que designar anteriormente, 
porque nadie en aquellos momentos quería intervenir por la campaña disolvente de 
nuestros máximos “dirigentes”, como ya le expliqué en anteriores. Ahora las cosas 
van marchando cada vez mejor y en forma más orgánica, seria y responsable.

Esta reorganización la estamos haciendo en todo el país, evitando en toda 
forma las roscas y trenzas que tanto daño nos han hecho.

Ya que estamos hablando de la Comisión Pro Retorno, me han confirmado 
que juntamente con el Mayor Alberte han de entrevistar al Presidente Stroessner. 
Me hacen saber además que la Embajada del Paraguay ha formulado una invitación 
al Mayor Alberte y a la Delegación Nacional de la Comisión Pro Retorno, para visitar 
Asunción, donde serán recibidos nuevamente por el Gral. Stroessner en su despa-
cho. También he sido invitado yo. Veremos qué pasa si se concreta dicha visita.

A los amigos de la Embajada Paraguaya en Buenos Aires se les hizo en-
trega de los tres números aparecidos hasta la fecha de ÚNICA SOLUCIÓN y del 
libro “CONDUCCIÓN POLÍTICA”, quienes se mantienen en permanente contacto 
con Alberte y la Comisión Pro Retorno para coordinar todo lo relativo a la visita de 
Stroessner a la Argentina.

BOLETÍN SINSE Nº 31:
Se lo adjunto al final para su conocimiento y corresponde al 9 de julio.
VISITA P.V.P. MANUEL DOBARRO:
Siempre se me pasa informarle que entre las numerosas visitas recibí la de 

este compañero del Partido Socialista, que recordará hace mucho tiempo le infor-
mé trabajan incansablemente por su Retorno. Me explicó en detalle todo cuanto 
realizan y piensan seguir realizando y aproveché para coordinar algunas cosas con 
la Comisión Pro Retorno. Es gente que trabaja sin descanso, pero como Usted lo 
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dispuso hace ya tiempo al margen de la Pro Retorno. Los estimulé a que sigan tra-
bajando con todo entusiasmo y en general les aprobé cuanto realizan.

Ellos ya están comenzando a trabajar con miras al 17 de octubre, con muchos 
episodios intermedios que vayan haciendo que nuestra gente vaya ganando las 
calles, como hace falta, pero por ahora sin exponer a las organizaciones. Haciendo 
que la gente vaya tomando confianza cada día más, que vayan perdiendo el miedo 
a la dictadura, hasta llegar a enfrentarla, cuando sea el momento.

Esta gente sostiene que la lucha debemos librarla más en el terreno político 
que en el económico porque para este último, en los actuales momentos, siempre 
sacan alguna “solución” que los va “salvando”, que en tanto en el terreno político 
llevan siempre las de perder.

JUSTICIA PIDE CAPTURA DE VILLALÓN:
La Cámara Federal revocó la resolución del Juez que puso en libertad bajo 

fianza real a Héctor Villalón y por tanto ha ordenado su captura. Yo no lo conozco 
a este Señor, pero tengo la impresión que estaría por Montevideo. No tengo segu-
ridad.

Bueno, mi querido General y amigo, le ruego que en cuanto pueda no deje de 
mandarme algún artículo para Única Solución, que sabe cómo esperan sus artículos 
los compañeros ahora que les hemos hecho saber que Usted periódicamente escri-
birá para el periódico. Todo esto servirá para irlo acercando a Perón a las Bases que 
es lo que tanta falta está haciendo.

Le adjunto algunos recortes con notas que pueden resultarle de interés para 
su conocimiento relacionadas con algunos acontecimientos. Los guerrilleros siguen 
en su acción en Bolivia, hacia donde según nuestros diarios, se han dirigido tropas 
del Ejército Argentino a la frontera por supuesto, porque según parece los bolivia-
nos no pueden contener.

Reciba como de costumbre mi más fuerte, leal y sincero abrazo y otro muy 
grande para Isabelita. Mi Señora les manda su más cariñoso saludo y deseos que se 
encuentren muy bien. Cariños de Perico, que es un verdadero soldadito de guardia. 
Pobrecito, siempre a mi lado. ¡Qué nobles son los perritos!

Cuídese mucho, mi General, que cada día lo necesitamos más, pero en la Ar-
gentina y creo eso podrá ser muy pronto.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Le ruego no olvidarse hacerme llegar su dirección y teléfono fuera de Madrid 

para cuando se vaya en agosto. Olvidaba algo importante: la última grabación del 27 de junio es una 

bomba para todos los compañeros a quienes les hago escuchar. Está fabulosa. Alberte está chocho 

con ella y es un arma muy poderosa para él enfrentar a los más remisos. Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón52

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 200

Montevideo, julio 21 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

A pesar de que hoy la cantidad de compañeros que vinieron a visitarme de 
Argentina me han dejado de cama, no deseo dejar de acusarle recibo a su muy 
amistosa, como ilustrativa carta del 13 de julio que le agradezco de todo corazón, 
porque no solo sus cartas me permiten saber que se encuentra bien, sino que sin 
ellas a ninguno de nosotros los Peronistas nadie nos llevaría el apunte. Me refiero a 
los auténticos Peronistas de Perón.

Veo por su carta que no le ha llegado mi Nº 197, probablemente habrá 
sido porque en su interior le mandaba dos ejemplares más del Nº 2 de ÚNICA 
SOLUCIÓN, con una breve carta mía sin mayor importancia. Lo que sí, esta situa-
ción me preocupa y espero que no se sigan extraviando. Acá no puede ser porque 
las llevo personalmente a la compañía de aviación y cuando no lo hago yo, va mi 
Señora, que es un soldadito fiel que a Vd. lo adora, mi General, y que como creo ha-
berle dicho en una de mis anteriores, cuando va a hacer las compras para la casa, en 
cada negocio se manda su adoctrinamiento Peronista y donde tropieza con alguna 
gorila, la convierte o termina cantándole las cuarenta. He podido comprobarlo en 
varias oportunidades.

Lamento mucho lo que ha sucedido con Itagle y [lo] que me comenta, ya 
que pudo ser una muy brillante oportunidad, para hacer muchos y muy buenos 
negocios, como los han hecho otros “a costillas de Perón” sin siquiera tener su au-
torización. Pero, en fin, así es el destino y contra el mismo no se puede. Ya pronto 
terminaremos de seguir penando si Dios quiere, cuando Vd. esté en la Argentina.

ÚNICA SOLUCIÓN:

52.  Original incompleto, falta anexo y artículo periodístico.



272

El otro día me agarré la rabieta del siglo porque cuando regresé de la compa-
ñía de aviación me di cuenta que no le había puesto en el interior de la carta el Nº 3 
de Única Solución, pero ya era tarde para volver, porque siempre voy sobre la hora 
de salida. De cualquier manera, ahora se lo adjunto a la presente y espero que le 
llegue. Por separado y en carta certificada, le mandaré otro ejemplar del mismo nú-
mero. Espero que le agrade. Lamentablemente, cuando me llegaron las hermosas 
fotografías suyas, que tuvo la gentileza de hacernos llegar, ya no había tiempo y por 
eso no salió aún ninguna, pero en el próximo número empezarán a salir.

En este número 3 salió mi artículo sobre “LEY DE HIDROCARBUROS” que le 
había adelantado en una de mis anteriores. Espero que le haya agradado. Lo que le 
quiero rogar, mi General, es que antes de salir de Madrid nos mande otro artículo 
suyo para publicar y que para que no tenga mucho que trabajar podrá ser breve, 
aunque sea al estilo de los que hacía cuando era Presidente y que firmaba como 
“Descartes”. Me dirá si los seguimos publicando con su firma o como “Descartes”.

También y si no es mucho pedirle me gustaría que nos mandara dos líneas 
suyas para el periódico Única Solución, de ser posible manuscritas, así las publica-
mos haciendo llegar un saludo o lo que Vd. crea más conveniente. Una cosa cortita.

VISITA PRESIDENTE STROESSNER:
Finalmente, se cumplió la visita del Presidente del Paraguay y en mi próximo 

informe le haré llegar todos los detalles de cómo se desarrollaron los actos, pues 
le he solicitado a SINSE. En general, por lo que he visto por los diarios y me han 
comentado los compañeros que me han visitado, todo se desarrolló normalmente. 
La lluvia hizo restar un poco de brillo, pero en general los Peronistas estuvieron pre-
sentes. Lamentablemente, nos detuvieron a algunos compañeros por arrojar volan-
tes de los nuestros al paso de Stroessner. Me dicen que a tres de los que detuvieron 
les han metido 15 días en Villa Devoto y entre ellos está, según el diario, el com-
pañero Bernardo Troxler de la Comisión Pro Retorno, que es uno de los Delegados 
Nacionales y que actúa en su seno como “Representante” de Alberte.

Al final le adjunto para su conocimiento una “Declaración Conjunta” de 
Stroessner y Onganía y que salió en La Nación del 21 de junio de 1967.

Los compañeros de la Delegación Nacional le hicieron llegar a la Embajada 
paraguaya 200 ejemplares del Nº 3 de ÚNICA SOLUCIÓN, según me han adelan-
tado y quedó muy contento el Gral. Stroessner y la gente que lo acompaña. Verá 
que en el mismo sacamos un pequeño suplemento alusivo a esta visita. Me dicen 
también que en el Aeroparque a la llegada hubo muchos peronistas, no así frente a 
la Plaza Hotel por la fuerte lluvia.

MAYOR ALBERTE:
El pobre sigue luchando a brazo partido y sin confirmación, me han hecho 

saber que le han allanado la casa donde vive, pero no me han asegurado. Es lógico 
que así haya sido porque es un hombre que lucha verdaderamente por Perón y para 
Perón. Con seguridad que eso no les sucede a muchos de nuestros otros dirigentes, 
especialmente gremiales. Sin confirmación, tengo noticias de que estos últimos an-
dan retaceando un poco el apoyo. No obstante, él sigue adelante y su último men-
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saje grabado le dará más fuerza y creo que finalmente ganará la batalla contra los 
tránsfugas que están desesperados al ver que ahora las cosas comienzan a hacerse 
como quiere Perón.

ACTOS 26 DE JULIO - ANIVERSARIO EVITA:
En forma coordinada el Movimiento bajo la dirección de Alberte y la Comisión 

Pro Retorno están trabajando a todo vapor para que en ese día se conmemore en 
todo el País, como merece Evita. Creo que será algo muy importante. Es una especie 
de gimnasia que estamos haciendo, para ir sacando a la masa del profundo sueño 
en que se encuentra y como comienzo de todo cuanto tendremos que hacer en el 
futuro. Por lo pronto desde hace varios días se está haciendo una intensa movili-
zación, en todas las formas que puede imaginar. Casi todos los días se reparten 
pequeños volantes anunciando la misa central en la Capital Federal y otro tanto 
sucede en el interior del país. Única Solución también sacó una pequeña nota al res-
pecto invitando a la única misa que se hará en la Capital. Esperamos no solo poder 
llenar la Iglesia sino toda la plaza y de ser posible algo más. Ya tendrá noticias una 
vez cumplidos los actos programados.

LIBRO SOBRE GRAL. PERÓN:
Oportunamente, le entregué a los compañeros que han de imprimir el libro 

sobre Perón en el Uruguay, el artículo sobre “PUNTA DEL ESTE” y a la vez les en-
tregué un ejemplar de Única Solución donde salió el referido artículo, pues así, de 
esa manera, ven que no procedemos por la espalda. Les agradó muchísimo y pro-
metieron traerme las pruebas de galera para fines de la próxima semana. Ya estoy 
preparando el prólogo. Insisten que entonces sea yo quien le ponga título al libro. 
Veremos qué me sale. Ojalá la pegue como sucedió con el periódico, que luego de 
ensayar varios, lo bauticé con ÚNICA SOLUCIÓN y sé que ha agradado mucho a los 
compañeros.

VISITA DE AROMI Y TOLOSA:
Esta semana entre las visitas, recibí la de estos dos compañeros. El primero, 

Alberto Aromi es el secretario general de “UGATS”, a quien Vd. le mandó unas lí-
neas por mi intermedio. Es un muchacho joven pero bien guerrero, de los que nos 
hacen falta para la lucha que debemos emprender y el segundo, es el hermano de 
Eustaquio Tolosa. Se llama Pedro Tolosa. También hombre joven y que va para ade-
lante. Ambos, pero especialmente el primero, son intransigentes con la dictadura 
y con los que han traicionado al Movimiento. Están trabajando muy bien y los dos 
son de “UGATS”.

Están muy conformes con la designación del Mayor Alberte y le prestan toda 
su mayor colaboración en forma personal y con su pequeño gremio de 4.000 afilia-
dos. Tolosa me entregó una carta para que le haga llegar a Vd. en agradecimiento 
a la que Vd. le mandó por mi intermedio. Aromi me solicitó en forma especial que 
le haga llegar un gran abrazo de parte de él y de los compañeros de su gremio. Me 
solicitó además si no le podría mandar una fotografía suya dedicada.

HECTOR VILLALÓN:
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Aun cuando no lo conozco personalmente tengo noticias de que anda por 
Montevideo y sigue sosteniendo que es el “Representante de Perón” para los asun-
tos internacionales. Cada día se ha ido desprestigiando más este hombre y son muy 
pocos los que lo siguen. El temor es que ahora empiece a recorrer el Continente 
invocando su nombre y vaya a hacer alguna macana, como las que lleva hechas.

U.C.R.P: Tomo debida nota de que este asunto solo deben manejarlo A y 
R. En tal sentido, la semana próxima me viene a visitar el ex senador Acuña con 
conocimiento de A, a quien oportunamente lo invitamos con Araújo para una au-
dición por TV juntamente con Acuña. A me dijo que lo excusáramos y que yo lo 
reemplazara. En la misma se hará alusión al posible acuerdo entre el Peronismo y el 
radicalismo. Además, Acuña viene en nombre de Illia a preparar la entrevista por el 
Canal 12 que le hará Araújo, para luego viajar a Madrid para el video tape, del que 
ya hemos hablado y que sigue en pie.

LIBRO CONDUCCIÓN POLÍTICA: Mi General, tengo preocupación por saber 
si oportunamente recibió el ejemplar de Conducción Política, que le hice llegar por 
correo certificado de la edición que se imprimió en Luz y Fuerza. Se lo remití con 
fecha 3 de junio. Certificada Nº 118840 letra R.

Bueno, mi General, era mi propósito hacerle solo dos líneas y veo que me 
he extendido un poco más. Si lo desea, le ruego hacerme llegar la dirección donde 
se encontrará fuera de Madrid para cualquier comunicación importante, como así 
también me haga saber si durante ese mes de agosto le sigo mandando o no co-
rrespondencia.

Como de costumbre, disponga de mí para todo cuanto necesite, sabe que no 
tiene más que mandar y cumplo al pie de la letra como corresponde a un soldado 
Peronista.

Reciba todo mi cariño en un muy fuerte y sincero abrazo. Otro muy grande y 
sincero para Isabelita, de parte de mi Señora y mío. Cariños de Perico para su Jefe, 
el Gral. Perón.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón53

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 201

Montevideo, julio 21 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido General y amigo:

Solo dos líneas para adjuntarle el periódico ÚNICA SOLUCIÓN N° 3, a fin de 
asegurarme que le llegue, ya que me ha dejado preocupado que no le haya llegado 
mi N° 197, según me expresa en su carta del 13 de julio y en la que le mandaba dos 
ejemplares del N° 2 del citado periódico y una breve carta.

En la carta N° 200 que sale sin certificar para que le llegue más rápido, va 
otro ejemplar del N° 3 de ÚNICA SOLUCIÓN. Dios quiera, le llegue sin dificultad.

Reciba un muy fuerte y sincero abrazo de su siempre amigo.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

53.  Original incompleto, falta anexo.
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Carta a Juan Domingo Perón54

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 202

Montevideo, julio 24 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aprovechando este sorpresivo viaje de nuestro querido y común amigo el 
Mayor BERNARDO ALBERTE, que tiene la gran oportunidad de poder ir a con-
versar con Usted personalmente, le hago llegar unas pocas líneas de apuro, en el 
deseo que se encuentre muy bien y aprontándose para ir a pasar unos merecidos 
días de descanso fuera de Madrid, que imagino los tremendos calores que estarán 
pasando.

PRÓLOGO LIBRO DE PERÓN:
Le adjunto, para su conocimiento, el que he escrito para el libro que han de 

publicar los amigos editores en esta, SCHILLING y ERRO, con algunos de sus tra-
bajos entre los que se encuentran: PUNTA DEL ESTE, que como habrá podido ver 
ya hemos publicado en ÚNICA SOLUCIÓN. Al pie del prólogo le puse una notita y 
espero su opinión.

ESCUDO JUSTICIALISTA Y CARTA:
Hace ya un mes y medio que tengo para mandarle el escudo Justicialista y 

la carta que le adjunto, de un compañero Peronista que se encuentra radicado en 
Montevideo. No se la mandé antes esperando el viaje de algún compañero a Ma-
drid, porque por correo podría perderse. Está repujado en cuero y lo hizo el propio 
compañero CASTILLA ARAUJO, de quien también es la esquela que le adjunto. Le 
rogaría le hiciera dos líneas, o por lo menos en la carta que me conteste, me haga 
mención que lo recibió y si desea su agradecimiento.

GRABACIÓN PARA COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
Mi General, sé que tiene cada día más trabajo, pero creo sería muy importan-

te si me pudiera mandar una muy pequeña grabación para la Comisión Argentina 

54. Original incompleto, faltan anexos.
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Pro Retorno, con algunos consejos a fin de que saquemos definitivamente a nues-
tras Bases del descreimiento a que las llevaron nuestros anteriores “dirigentes” que 
han hecho que sean muy pocos los que creen en su regreso. Hacerles comprender 
que Usted está decidido a regresar, pero que no se han dado las condiciones y que 
para que ello suceda es necesario que todos se pongan a trabajar y luchar dentro 
de una gran disciplina y unidad, para poder crear las condiciones necesarias. Bueno, 
que me voy yo a poner a decirle lo que debe expresar. En ese sentido Usted es un 
maestro. No es necesario que sea muy larga, pero sí que los llame a la realidad a 
todos los Peronistas. Espero y confío me la haga llegar por medio del Mayor Alber-
te. Con esto lo hemos de ir acercando cada vez más al Gral. Perón a nuestras Bases, 
que es precisamente lo que está haciendo Alberte con tanto acierto, pero entiendo 
que siempre es poco cuanto se pueda hacer en tal sentido, pues son muchos los que 
luchan —en el plano dirigente— para que ese Retorno no se concrete. Entonces, de 
alguna manera debemos contrarrestar tan nefasta acción llegando a las Bases con 
su palabra rectora.

ADEMÁS, Y FUNDAMENTALMENTE hacerles comprender que, aunque Vd. 
está de acuerdo con la Comisión Argentina Pro Retorno, no es muy elegante que 
sea Perón quien dirija la campaña Pro Retorno, que esa es tarea de los Peronistas y 
que para ello está la citada Comisión que depende del suscripto.

DR. PABLO MANGUEL:
De acuerdo a lo que Usted me expresara, de que ya no tienen más nada que 

ver con ITAGLE S.A., si no fuera mucha molestia le agradecería me indicara qué 
debo hacer con el Dr. Manguel, es decir, si también se suspenden todas las tratati-
vas que se estaban haciendo.

ARTÍCULO PARA ÚNICA SOLUCIÓN
Si su tiempo se lo permite, le agradecería me mande algún articulito pequeño 

para publicar en el periódico ÚNICA SOLUCIÓN, que cada día está teniendo mayor 
aceptación y que cada día vamos tratando de mejorar. En tal sentido espero que 
haya recibido los dos ejemplares que le mandé en mis dos anteriores. Por las dudas 
no le hubieran llegado, le adjunto otro más y espero le agrade. Caso contrario y 
como ya le expresara, le ruego hacernos todas las críticas que considere convenien-
tes, ya que el único dueño de ÚNICA SOLUCIÓN es el Jefe del Movimiento Peronis-
ta, el Gral. Perón.

SALUDO PARA ÚNICA SOLUCIÓN:
De ser posible también le agradecería que nos mande una muy pequeña es-

quelita con un saludo suyo DE PUÑO Y LETRA, para publicar y de esa manera les 
vamos haciendo entender que este periódico es el “vocero” oficial de Perón, así 
nadie puede confundir.

SEÑORA DE PIRAMIDANI:
En mi N° 199 le expliqué lo que pasó con la cinta grabada que le mandé a 

esta Señora por encargo suyo y que se negó a recibir alegando que no lo conoce a 
Usted y que el compañero Padula que la llevó, pasó un mal rato. Le adjunté en esa 
carta la del propio Padula, con todas las explicaciones. Le solicité en mi N° 199 me 
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hiciera llegar sus instrucciones para ver que hacemos entonces con la cinta grabada 
que está en nuestro poder.

DIRECCIÓN SUYA EN AGOSTO: (¿debo escribirle este mes?)
Si Usted lo desea, le ruego hacerme saber en qué dirección y teléfono po-

dremos ubicarlo durante el mes de agosto, pues según parece se pueden llegar 
a producir algunos acontecimientos y en ese caso le podré hacer llegar las infor-
maciones. Además, le ruego hacerme saber si durante ese mes le sigo mandando 
correspondencia o espero su regreso, para que pueda descansar un poco.

“PUNTA DEL ESTE” de SALVADOR ALLENDE:
Los amigos editores que publicarán su próximo libro en Montevideo, cuan-

do vinieron a retirar su artículo sobre Punta del Este, me hicieron entrega del libro 
que le adjunto con el título que leyó en este párrafo y que fue escrito por Salvador 
Allende, el líder chileno. Espero sea de su interés.

PUBLICACIONES DE LA R.A.U:
Le adjunto también el “Programa para la Paz y la Cooperación Internacional” 

- “Declaración aprobada por la Conferencia” y un “Comunicado N° 5” también de la 
Embajada de la R.A.U. en el Uruguay, por si le interesa y llegara a tener tiempo de 
leer, o por lo menos le podrá servir de material de consulta si es que no lo recibió.

CONFEDERACIÓN GRAL. JUVENTUDES PERONISTAS:
Recién hoy, mi General, le hago llegar algunos trabajos que han hecho estos 

compañeros que están trabajando activamente.
ENTREVISTA POR CANAL 12 DE TV:
Esta mañana Araújo me hizo una nueva entrevista por TV y durante media 

hora le di con todo a Onganía y algo se habló también sobre el posible acuerdo 
o coincidencia con los radicales, ya que ahora este asunto ha estado saliendo en 
todos los diarios y revistas, no solo de Buenos Aires, sino también de Montevideo. 
Seguramente, ya habrá recibido Primera Plana de la semana pasada, en cuya tapa 
aparecen Perón e Illia de perfil mirándose y con los siguientes títulos:

“El Pacto Illia - Perón” – ¿Para qué?”
Aprovechando la presencia de Alberte hemos mantenido una reunión con el 

ex senador Acuña y algo hemos conversado al respecto, de todo cuanto le comen-
tará él con más detalles. De cualquier manera, le voy adelantando que no creo que 
sea mucho lo que vayamos a obtener. Algunas veces hasta parece que tuvieran 
cierto temor en hacer públicas estas relaciones. Entiendo que a esta altura ya eso 
no es conveniente, que se le debe hacer sentir a la dictadura que la inmensa mayo-
ría del Pueblo se está uniendo en contra de ellos y bajo la Jefatura de Perón. Caso 
contrario, no sea cuestión que sean ellos los que nos utilicen a nosotros. Ya la vez 
pasada le comentaba que por ejemplo Facundo Suárez concurría a reuniones donde 
todos eran Peronistas y hablaba con estos. Yo más bien pienso que con quienes 
deben hablar ellos es con sus correligionarios, para persuadirlos de la necesidad de 
unirnos y luchar todos en contra de la dictadura.
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También lo hice conversar a Araújo con Acuña, para concertar el viaje del Dr. 
Illia a Montevideo para la entrevista por TV, de que le hablé en anteriores. Veremos 
si se llega a concretar. Digo esto por cuanto después de haber ocurrido cuánto le 
comento más arriba; toda la prensa y la radio del Río de la Plata le han dado gran 
difusión a declaraciones de los principales de la UCRP, que a raíz de todas las pu-
blicaciones sobre el pacto, acuerdo, coincidencia, o como se le quiera llamar y sobre 
los cuales hace ya un tiempo vienen insistiendo; DESMINTIERON y aseguran es un 
INFUNDIO. Le adjunto algunos de los numerosos recortes, para su conocimiento.

Con Acuña hacía mucho tiempo que no tenía contacto, pues de acuerdo a sus 
instrucciones me he ido desligando casi totalmente de este problema, de acuerdo 
con sus instrucciones de que todo debía quedar en las manos de Alberte. No obs-
tante, me atreví [a] preguntarle en qué había quedado su prometido viaje a Madrid 
y me contestó que por ahora no lo consideraba conveniente. En fin, veo una actitud 
un poco rara en todo esto que Vd. con las numerosas informaciones que posee, po-
drá apreciar mejor que yo que nada tengo que ver con esto, pero solo le comento a 
título informativo, como hago siempre.

FOTOGRAFÍAS SOLICITADAS:
Usted dirá que soy un abusador por todas las molestias que le estoy causan-

do y por ello le ruego que me disculpe, pero si yo le hiciera todos los pedidos que 
recibo para Usted, lo volvería loco y me mandaría al diablo y eso no puede ser. De 
ahí que aprovechando de la gentileza de Alberte, lo molesto y le aseguro que son 
una milésima parte. Aprovechando de su gentileza, le ruego que me haga llegar 
unas fotografías autografiadas por Vd. para las siguientes compañeras/os:

ALBERTO AROMI Secretario General de “UGATS”.
LEONEL ROBERTO BERTINAT Es su ahijado uruguayo. Actué   

 como “representante” suyo en el año  
 1963. No tiene ningún recuerdo suyo.

NUNCIO VICENTE LUPO Son compañeros que se jugaron la vida  
 ANTONIO TRIPODORO el 9 de julio cuando los fusilamientos.

JUAN BILARDO

PEDRO TOLOSA Hermano del comp. Eustaquio 
 Tolosa. Gran activista.
DELIA A. FERRE Gran activista.
(siguen)
ELSA LÓPEZ Activista peronista de S. del Estero
AURELIA DE MANSILLA       “                              “
JORGE O. ANGUEIRA y MALISA SINNY (Matrimonio Peronista. La esposa fue  

 artista).

DOCTOR YAMANDÚ TOURNE Abogado uruguayo muy bueno y amigo.
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Bueno, mi General, no deseo distraerlo por más tiempo pues ya bastante 
trabajo le doy con tantos pedidos, que espero me pueda satisfacer.

Quedo como siempre a su entera disposición, mientras tanto aprovecho para 
hacerle llegar mi mejor y más sincero abrazo. Otro muy fuerte para Isabelita. Un 
cariñoso saludo de mi Señora para Ustedes dos. Cariños de Perico.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

MI GENERAL ME OLVIDABA DE DOS COMPAÑEROS PARA FOTOGRAFÍAS:
JOSÉ PEDRO VOIRO ) Actualmente son directores del canal 12 TV, en JOSÉ 
MARÍA RIVA      ) Montevideo, y lo fueron también en Argentina,
hasta 1955. Son argentinos.
POR EL APURO OLVIDABA OTROS COMPAÑEROS:
MARIO RIUS                 ) Alberte podrá explicarle por qué solicitamos 
CARLOS RECODER     ) estas fotografías y será un gran estímulo para
HÉCTOR G. PORCILE    todos ellos.
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Prólogo para libro de Juan Domingo Perón55

PRÓLOGO

Pretender presentar al autor de este libro, es ignorar al mundo que bien lo conoce. Es 
que JUAN PERÓN fue y es, uno de nosotros; un nativo Iberoamericano llamado por su 
conciencia y facultado por su inteligencia y honestidad, a convertirse en uno de los Lí-
deres de la liberación de nuestros Pueblos.
¡Qué mejor presentación del autor, que su decenio al frente del Gobierno Justicialista 
de la República Argentina! ¡Qué mejor presentación que su total vigencia, a pesar de 
su exilio físico —que no espiritual— durante doce largos años! ¡Qué mejor presentación 
—decimos nosotros— cuando por su Retorno claman y luchan millones de jóvenes 
revolucionarios de ayer y de hoy!
Los trabajadores, los jóvenes, las mujeres, los humildes, los sanos, los argentinos… hace 
mucho que sabemos quién es, el General JUAN PERÓN. Los enemigos, la oligarquía, el 
imperialismo, los latifundistas, los monopolistas, los usureros; ellos también conocen al 
General PERÓN. Quizá los únicos que no le conocen o no lo conocen bien, son muchos 
hermanos nuestros Iberoamericanos que, sin saberlo, fueron presa de la propaganda 
mentirosa, basada en la información falsa y deformada, la única que podía servir a los 
inmundos intereses de las oligarquías reaccionarias y del Imperialismo opresor.
A ese hermano nuestro, a ese Iberoamericano que en alguna parte de nuestra América 
lucha por la liberación de su Pueblo, a él, queremos invitarle a leer las páginas de este 
libro, seguros de que en el encontrará una línea coincidente con su acción liberadora.
No nos dejemos dividir, rompamos con el arma de la verdad lo creado contra nosotros 
por la mentira y la “conspiración del silencio”. Es mucho lo que tenemos que leer y 
analizar los hombres al Sud del Río Bravo sobre nosotros mismos, porque es grande el 
desconocimiento de nuestras propias realidades.
JUAN PERÓN como auténtico latinoamericano mantuvo y mantiene siempre la idea 
de realizar las verdaderas metas que se habían propuesto los Libertadores de nuestra 
América. Baste recordar un párrafo de la carta del 26 de febrero de 1946, dos días des-
pués de las elecciones que lo llevaron al Gobierno; escribiera al caudillo uruguayo Doc-
tor LUIS ALBERTO HERRERA: “Hay que realizar el sueño de Bolívar. Debemos 
formar los Estados Unidos de Sudamérica”.
Como auténtico cristiano y hombre equidistante de todos los extremismos, supo plas-
mar la idea social cristiana —una de cuyas fuentes es el Evangelio— en su magnífica 
Doctrina Justicialista, con la que nació la “Tercera Posición”, a la que el Gral. Perón im-
pulsó en un mundo dividido entre capitalismo y comunismo.

55. Anexo de carta N.o 202
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Veinte años después de la enunciación de los conceptos Justicialistas, la Iglesia Católica 
a través de sus recientes Encíclicas trata de poner al día sus ideas sociales, coincidentes 
con las que el Gral. Perón aplicara durante sus diez años de Gobierno Justicialista y que 
veinte años después, concordante con la Tercera Posición, está tomando forma y fuerza 
lo que ahora se llama “Tercer Mundo”.
Por lo dicho, nos parece magnífico el esfuerzo de los editores y por ello entendemos 
un deber colaborar en tal sentido ¿Cuánto habrá que revisar y cuánto tendremos que 
luchar hasta alcanzar nuestro objetivo?
El General PERÓN ha estado y está en la lucha por la liberación. Es el Líder indiscutido 
de un Pueblo argentino que bajo su presidencia gozó de la Justicia Social, disfrutó de 
la Independencia Económica y alcanzó como nunca nuestra ansiada Soberanía Política. 
Fue y es nuestro único Líder y Conductor. Con él a la cabeza alcanzamos y volveremos 
a lograr, ser nuevamente dueños de nuestra propia tierra. No dudamos del triunfo de 
nuestra causa, porque ella es la causa de los Pueblos oprimidos y explotados, que hoy 
gritan sus ansias de liberación y se aprestan a la lucha. Al enemigo hay que golpear-
lo en todas partes, hay que derrotarlo, destruirlo. Que cada Pueblo ponga en alto su 
bandera e imbuido de su Doctrina logre su propia liberación. Somos solidarios. Nuestra 
mejor contribución es luchar hasta vencer por alcanzar la propia. Nuestra Doctrina es la 
Justicialista, nuestra fuerza radica en nuestro Pueblo y nuestro Líder y Conductor es el 
GENERAL PERÓN.

Montevideo, julio 23 de 1967.

Pablo Vicente

Mi querido General:

Es este el modesto prólogo que he escrito por pedido expreso de los editores 
del libro suyo que se publicará en Montevideo.

Le ruego que, si no estuviera de acuerdo con él, me haga las observaciones 
que considere convenientes, así lo corregimos. MUCHAS GRACIAS.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón56

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 203

Montevideo, julio 26 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Como podrá apreciar por la presente, recién hoy sale el común compañero y 
amigo Mayor BERNARDO ALBERTE para Madrid con el fin de mantener conversa-
ciones con Usted sobre nuestro Movimiento y la situación general de nuestra Patria.

Entiendo que es muy oportuna en este momento esta visita, aprovechando 
que se encuentra en esa el Dr. Remorino, por todo cuanto se está produciendo en 
las filas de nuestro Movimiento y que ha comenzado a crear algunas perturbaciones 
que no son nada convenientes y algunos comentarios ya empiezan a salir en diarios 
y revistas, como Confirmado que le agregué en mi carta Nº 202.

La demora de Alberte en partir ha sido porque en Buenos Aires “alguien” le 
sustrajo su Pasaporte y debí mover acá cielos y tierra para conseguirle otro. Gracias 
a Dios, lo hemos logrado y ahora dentro de una hora sale para Madrid.

Deseo también anticiparle que ayer llegaron de regreso para Buenos Aires 
los compañeros Santillán y Romagnoli. Los hice conversar con el Mayor Alberte 
aprovechando la presencia de él en esta. Fue todo sumamente interesante y los 
compañeros se llevaron una magnífica impresión de Alberte. Anoche mismo, los 
dos partieron para Buenos Aires y yo les haré llegar todo cuanto han traído. Vinie-
ron eufóricos de Madrid en todo sentido y con mucho espíritu de guerra que es lo 
que más falta está haciendo.

Ya Alberte podrá informarle del clima que se está viviendo en Argentina con 
motivo de los actos a celebrarse en la fecha en homenaje a EVITA. Ayer la policía 
federal se pasó el día difundiendo por las radios un comunicado que podrá leer a 
continuación de esta. Los diarios también lo han hecho por todos los medios. Recién 
Radio Oriental ha dicho que se encuentran algunas tropas alertadas en previsión de 

56. Original incompleto, faltan anexos.
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posibles disturbios. Vale decir que ya hemos logrado un gran objetivo: perturbar al 
gobierno. Creo que a pesar de toda la intimidación que está haciendo la policía todo 
será un gran éxito, lo que nos está demostrando que el Movimiento está trabajando 
muy bien, gracias a la unidad que se está logrando en casi todas partes, en base a 
sus Directivas y que son muy bien ejecutadas por el Mayor Alberte.

Le adjunto algunos ejemplares de los tres números aparecidos de Única 
Solución, para que pueda tener ahí.

Bueno, mi General, nada más por hoy si no Alberte llegará tarde. Reciba un 
muy fuerte y cariñoso abrazo de su siempre amigo.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón57

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 204

Montevideo, julio 26 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Como parece que se está retrasando el vuelo de Alberte por las malas condi-
ciones atmosféricas, aprovecho para adjuntarle otro libro de la Editorial DIÁLOGO 
S.R.L., que es la misma que está preparando su libro con los artículos que Vd. ha au-
torizado a publicar y cuyo prólogo le adjunté en una de mis anteriores escrito por mí.

Este libro lleva como título: “LAS ENCÍCLICAS PARA UN TIEMPO NUEVO” y 
será lanzado a la venta pasado mañana, 28 de julio. Entiendo que lo más interesan-
te es el PRÓLOGO escrito por el sacerdote ARNALDO SPADACCINO de nacionali-
dad uruguayo y de quien debo hacerle una muy breve reseña por su importancia y 
por el pedido que le haré al final.

Es un prólogo en el que con valentía —no muy común— enfrenta incluso a la 
jerarquía eclesiástica, denunciando la connivencia de la Iglesia con el imperialismo 
internacional financiero. Proclama además el derecho revolucionario de los Pueblos 
sometidos a la injusticia y la explotación y lamenta que el Papa Paulo VI, no se haya 
detenido más en el Tercer Mundo.

Hace un capítulo para examinar Iglesia y marxismo entendiendo que en el 
fondo los dos tienen coincidencia y los dos parten de la confianza en el hombre. 
Creo, es interesante darle una lectura para compenetrarse más del mismo, por lo 
que he de sugerirle más abajo.

El R.P. ARNALDO SPADACCINO, es probablemente uno de los sacerdotes 
más populares del Uruguay. Actúa todos los lunes en una audición por el Canal 12 
de TV que se llama: “Conozca su Derecho”. Ha realizado cursos especializados en 
Europa y es profesor de filosofía y moral para sacerdotes en este país. Tiene apenas 

57. Original incompleto, falta anexo.
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40 años. Antes de ser sacerdote fue zapatero en uno de los barrios más bajos de 
esta Ciudad.

Tengo información que juntamente con otros sacerdotes progresistas de este 
país, llega al Papa Paulo VI en forma directa y sin interferencias. Spadaccino, jun-
tamente con el R.P. Testa (hermano de mi amigo uruguayo en esta, Pedro Testa) y 
otros más, lograron lo siguiente. En el Uruguay había un Nuncio, Monseñor Ferrari 
que era reaccionario y conservador y que había promovido a la Diócesis de Monte-
video a un Obispo de su misma talla, Monseñor Corso.

Spadaccino, Testa y otros sacerdotes progresistas, promovieron esa posición 
ante el Vaticano y lograron remover a los dos (Ferrari y Corso) y en reemplazo de 
Corso lo pusieron a Monseñor Partelli, quién está situado en una línea bastante 
progresista, incluso hace varios años siendo Obispo de Tacuarembó emitió una Pas-
toral sobre tenencia de tierras que hizo impacto y cuya línea podemos situar en la 
del Obispo brasileño HELDER CAMARA.

El compañero ENRIQUE ERRO, Director de Editorial Diálogo, me sugirió que 
le solicitara a Vd. unas líneas dirigidas a él, con un COMENTARIO SUYO SOBRE EL 
CITADO PRÓLOGO. Comentario que Erro le ha de hacer leer a Spadaccino, pues 
considera que se obtendría lo siguiente:

1.- Que estos sacerdotes progresistas, entre los que también hay algunos 
Obispos, conozcan más a fondo quién es el Gral. Perón y borren la opinión defor-
mada que puedan tener sobre él y el Justicialismo.

2.- Podremos lograr un acercamiento de los Peronistas con estos sacerdotes 
progresistas uruguayos que nos puede resultar muy importante.

Me comenta Erro que este Prólogo va a levantar una tempestad dentro del 
clero uruguayo, en razón de que va a conmover a la opinión pública y a la jerarquía 
eclesiástica.

Creo, mi General, que dentro de la acción de acercamiento que venimos cum-
pliendo con el Pueblo uruguayo, en todos sus sectores, su comentario podrá ser de 
un valor inestimable.

Una vez más le ruego me perdone por el intenso trabajo que le estoy dan-
do, pero creo que todo se va acelerando en el orden mundial, latinoamericano y 
de nuestro País y fundamentalmente dentro de nuestro Movimiento, a cuyo frente 
tenemos al Mayor Alberte que cada día más voy comprobando es un auténtico y 
verdadero revolucionario, que es un convencido que la liberación de nuestra Patria 
y nuestro Pueblo, solo hemos de poder lograrla por medio de la lucha incruenta, tal 
como se presentan las cosas en este momento.

Como de costumbre quedo a su más entera disposición y mientras tanto le 
hago llegar mi mejor y más fuerte abrazo. Otro muy grande para Isabelita de parte 
de mi Señora y mío.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón58

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 205

Montevideo, julio 31 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Como consecuencia de que durante toda la semana pasada tuvimos el aero-
puerto y el puerto cerrado por las malas condiciones del tiempo, este fin de semana 
mi casa ha sido una verdadera romería de compañeros que vinieron de la Argentina 
y por ese motivo no le podré enviar un buen informe como sería mi deseo. No obs-
tante, deseo hacerle llegar algunos comentarios y hacerle llegar las noticias más 
salientes.

MAYOR ALBERTE VIAJE A MADRID:
Finalmente, luego de varias postergaciones por el mal tiempo, el sábado 29 

Alberte pudo viajar a Madrid para entrevistarse con Usted y gracias a Dios por el 
cable que recibí de él veo que llegó sin inconvenientes, lo que me tenía muy pre-
ocupado por la situación que Usted conoce y seguramente ya a estas horas habrá 
conversado algo de lo mucho que piensa explicarle.

Por supuesto que todos los días los hemos aprovechado para hacer un análi-
sis de la situación de nuestro país y de nuestro Movimiento y en el futuro podremos 
desempeñarnos mucho mejor ya que hemos podido coordinar muchas cosas, para 
la lucha que nos espera. Como Usted muy bien me decía en una de sus anteriores, 
creo que hemos dado con el hombre. Es un auténtico revolucionario, de los que ha-
cen falta para liberar a nuestra Patria y nuestro Pueblo. Creo que es esta una lucha 
de valientes y Alberte lo es, como lo vive demostrando todos los días, que son de 
verdaderas decisiones.

No sé si Alberte se lo dirá, pero tanto este viaje como el que realizó anterior-
mente se lo pagó de su bolsillo, lo que nos está demostrando que ha tomado todo 
esto con verdadero cariño y decisión, lo que entiendo es sumamente importante.

58. Original incompleto, falta anexo.



288

Dios quiera que pueda conversar extensamente con Usted y recibir así su 
palabra rectora llena de experiencia y sabiduría, pues de esa manera cada día podrá 
desempeñarse con mayor acierto en base a las Directivas e Instrucciones del Co-
mando Superior. Entiendo que de esa manera Usted podrá conocerlo cada vez más 
y él sabrá seguir interpretando, cada día con mayor acierto, todo cuanto el Comando 
Superior le indique.

CARTAS DR. REMORINO:
Como consecuencia del mal tiempo reinante salieron el día viernes, ya que 

Santillán y Romagnolli se fueron el martes a la noche y desde ese momento no tu-
vimos más medios de transporte para Bs. As. Recién el viernes se abrió el puerto de 
Montevideo y salió todo para el Dr. Remorino, así es que ya tiene todo en su poder. 
Le mandé con el Coronel Nieto y su Señora que son uruguayos, muy peronistas y 
a quienes conozco desde hace varios años y he probado en infinidad de oportuni-
dades. Entendí que era la vía más segura, pues tan valioso material no se le podía 
confiar a cualquiera.

GRABACIÓN SAMPAYO: 
De acuerdo a lo que le había anticipado mañana me lo traen de vuelta, por-

que así yo lo había dispuesto e inmediatamente saldrá, nuevamente, para el desti-
natario en forma segura. Lo importante es que no se ha perdido a pesar del contra-
tiempo que Usted me señaló en su nota.

ANIVERSARIO 26 DE JULIO - EVA PERÓN:
Seguramente, ya el Mayor Alberte algo le habrá informado sobre los actos 

que se realizaron con tal motivo. No obstante, considero completarle dicha informa-
ción. Por las informaciones que he recibido este fin de semana de los numerosos 
compañeros que vinieron a verme y algunas cartas y llamadas telefónicas: HA SIDO 
TODO UN ÉXITO.

No podemos dejar de reconocer que las cosas, esta vez, estuvieron muy bien 
organizadas en todo el país bajo la dirección de Alberte y la Junta Coordinadora 
Nacional, aportando la Comisión Argentina Pro Retorno su mayor colaboración.

Podemos decir que solo con los preparativos se conmovió todo el país, al 
punto tal que el día anterior a los actos la policía federal, cada media hora daba 
comunicados previniendo a los peronistas, lo que en cierto modo fue una verdadera 
intimidación, la que no solo se concretó a eso, sino que se hicieron algunas pocas 
detenciones de compañeros activistas. Vale decir que la dictadura con esto no hizo 
otra cosa que demostrar su debilidad y temor por el desenlace que pudieran tener 
las cosas.

Nunca en la Iglesia de la Inmaculada Concepción se había visto una cosa 
igual. Estaba totalmente colmada de compañeros/as, lo que obligó a ocupar la calle. 
Lo normal es que por cada metro cuadrado entren cuatro personas. Me han dicho 
varios compañeros que, en el interior de la Iglesia, debemos calcular a razón de seis 
personas por metro cuadrado. Había gente hasta en el altar mayor.

Unos compañeros que vinieron de La Plata, me han dicho que la nave central 
estaba repleta de compañeros, lo que tampoco había sucedido nunca. He podido 
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leer en los diarios que en todo el país ha sido algo similar y que llamó la atención la 
gran movilización que se notó.

En la Iglesia de la Inmaculada Concepción, es decir afuera, hubo un desplie-
gue de fuerzas policiales tremendo. Al terminar la misa y cuando comenzaban a 
salir los compañeros, se empezaron a dar vítores al Gral. Perón. Siguieron momen-
tos de expectativa, tanto por parte de los peronistas como de la policía. Sorpresi-
vamente, surcó hacia lo alto una bomba de estruendo, que explotó en lo alto. Esto 
causó corridas por parte del público presente, sin que la policía tomara actitud al-
guna. Comenzó así la desconcentración, pero los peronistas al ver la pasividad de 
la policía, volvieron a los vítores a Perón. Ahí fue donde la policía empezó a actuar, 
interrumpiéndose el tránsito que a esa hora era muy intenso, pero sin que la policía 
disparara una sola granada. Se hicieron unas pocas detenciones. Siguieron otras 
bombas de estruendo, algunas a una o dos cuadras del lugar. Todo esto duró cerca 
de una hora.

Me dicen algunos compañeros que les llamó la atención y causó sorpresa 
la actitud de la policía que en cierto modo fue algo pasiva, comparada con las ad-
vertencias que le habían formulado por teléfono a la compañera Di Leo, que sabía 
la policía se había hecho responsable de todo. Llamadas similares recibió el día 
anterior el Dr. Remorino y Campos, por parte del comisario Virasoro. Este advirtió 
que Guillermo Kelly y su gente haría una manifestación de antorchas, lo que sería 
reprimido con toda violencia y que por lo tanto pedía a los asistentes no se plegaran 
a la misma. No se cumplió lo que se decía por parte de Kelly.

CAMPAÑA MURAL HOMENAJE EVA PERÓN:
Entre las cartas que le mandé con el amigo Alberte le adjunté unos de los 

murales que hizo la Comisión Pro Retorno (Comisión Argentina Pro Retorno), con 
los que se hizo una intensa campaña. Lamentablemente, nos detuvieron a cuatro 
compañeros, los que salieron en libertad antes de la misa. Olvidé decir que fueron 
detenidos por pegar los murales.

“LA BOCA SE LES HAGA A UN LAO”:
Algunos diarios y radios de Argentina y Montevideo, dieron la noticia
que le agrego a la derecha y es la que apareció en La Razón del día
sábado, 29 de julio.

[* título: PERÓN, sin fecha]

BOLETÍN INFORMATIVO DE SINSE: 
Para su conocimiento le adjunto el mismo con algunas noticias que le
podrán ir completando el cuadro general de la situación.
“¡AHORA SI!”
Le adjunto para su conocimiento una nota que hice para el Nº 4 de Única 

Solución. Entendemos que al periódico debemos irlo haciendo cada día más com-
bativo, para ir creando el clima que necesitamos. En el número siguiente veré de 
hacer una nota contestando un Peronista al “Compañero Iberoamericano”. Espero le 
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agrade, como así también me diga si le parecen bien esos tipos de notas salpicadas 
con otras de mayor jerarquía. Creo que es este un “idioma” que les entra más fácil a 
los compañeros activistas.

INVITACIÓN PRESIDENTE STROESSNER:
Me han hecho saber que se ha confirmado nuestra visita al Paraguay, para 

mantener una entrevista con el Gral. Stroessner, que nos ha de recibir. Ya he puesto 
esto en conocimiento de Alberte y le he sugerido la conveniencia de que él también 
concurra, desde luego no sé si a su regreso de Madrid podrá hacerlo, por las muchas 
actividades que está cumpliendo, pero creo sería muy conveniente lo hiciera junto 
conmigo y algunos otros compañeros de la Comisión Argentina Pro Retorno y de la 
Junta Coordinadora.

Si Usted lo cree conveniente le podríamos llevar un Mensaje o saludo suyo 
escrito. Recordará que yo ya he hablado con el Presidente Stroessner en dos opor-
tunidades en su nombre. Una vez, en Caracas y otra vez, en enero de 1958. Si está 
de acuerdo le agradecería que aprovechando el viaje del amigo Alberte me haga 
llegar su escrito. Es probable que viajemos para el día 15 de agosto, aproximada-
mente. Nos llevarán en un avión militar paraguayo.

Bueno, mi querido General, se me hace la hora del correo, mejor dicho, de la 
salida del avión y no deseo perderlo. Como de costumbre quedo en esta a su más 
entera disposición. Antes, deseo agradecerle las demostraciones de confianza de 
que me hace objeto y que son un verdadero estímulo para seguir luchando con la 
misma inquebrantable lealtad de siempre y cada día con mayores energías y entu-
siasmo.

Reciba mi mejor, más sincero y cariñoso abrazo. Otro sincero y muy fuerte 
para Isabelita. De mi Señora, para Ustedes dos, su cariñoso saludo. Cariños de mi 
soldadito de guardia “Perico”, que sigue cumpliendo su orden de estar siempre a mi 
lado.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta Abierta59

¡AHORA SI!

CARTA ABIERTA A UN COMPAÑERO PERONISTA

Escuchame hermano, no dejes de hacerlo. ¿Sabes una cosa? Les llegó la hora 
a los que te dije. Se les termina viejo. De esta no los salva nadie. Ni las armas, ni 
los ejércitos extra nacionales, ni los dólares, ni las libras; nadie. Suenan hermano, 
suenan. Perdoname la alegría, vos tenés que entenderme, estoy feliz como nunca. 
Es que vos y yo hace años que queremos y luchamos por lo mismo y —por qué no 
decirlo— hay veces en que los fracasos se repiten al punto de hacernos sentir de-
rrotados.

Vos lo sabes, yo no soy argentino, pero es como si lo fuera. Soy un hermano 
tuyo, un hombre más de esta América nuestra (la pobre, la que está al Sur del Río 
Bravo), la misma que sufre y padece, la misma que lucha y por momentos parece 
desfallecer. Soy eso, soy vos, somos lo mismo. Y… ¿sabes hermano? ¡Estamos a 
punto de triunfar! ¡Sí, mira que no estoy loco! Mira viejo, vos sabes que yo soy muy 
franco y siempre te dije lo que sentía. Vos sabes que más de una vez te dije: “Us-
tedes los peronistas tienen que hacerla, tienen que empezar de una vez”. “Ustedes 
saben lo que quieren”. “La masa es revolucionaria” y sabes además que te pregunté 
más de una vez también: “¿Por qué no borran del mapa a esos tránsfugas?, esos 
traidores, pseudo dirigentes, vende-Movimiento y vendepatrias”. Te lo pregunté 
más de una vez y te instigué a vos y a tus compañeros para que lo hicieran. Yo her-
mano, siempre confié en vos, en el peronista sano, en ese revolucionario que hay 
dentro de cada uno de Ustedes. Confiaba siempre y ahora viejo, me juego entero por 
tu triunfo por que el tuyo es el mío y el de cada Iberoamericano.

Ahora sí, el General entiende que llegó el momento ¡Al diablo con los tráns-
fugas! ¿Vos viste lo que están haciendo? ¿Te das cuenta de lo que está pasando? 
¡Llegó el momento hermano!

¿Sabes lo que me dijo un dirigente, uno de los buenos, uno de esos hombres 
de reserva que ahora “chapó” el timón? Sabes lo que me dijo: LA REVOLUCIÓN. 
HAY QUE HACERLA. El Pueblo recobra su fe, se terminaron los tránsfugas. El cami-
no es el de la revolución y en ese camino no transitan los que hasta hoy traicionaron 
al Pueblo, al Movimiento y a Perón. Hay que terminar con los prejuicios, somos an-
ti-imperialistas y cada anti-imperialista será nuestro aliado. VAMOS A HACER LA 
REVOLUCIÓN y después de hecha le haremos las correcciones que sean necesa-
rias. Las insidias, falsedades, roscas o pequeñas diferencias no podrán separarnos 

59. Anexo de carta N.o 205.
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de nuestros hermanos los revolucionarios que, en nuestra América luchan por su 
liberación. No nos importa su signo, eso lo discutiremos después, después de haber 
hecho la revolución.

¿Qué me decís hermano? ¿No es lo que vos querías? Te lo dije siempre, Uste-
des los argentinos pueden hacerlo, Ustedes saben lo que quieren y cómo lo quieren. 
La Masa viejo, la Masa Peronista vale un Perú. Con ella bien dirigida no se puede 
fallar y Perón hermano… Perón cuando se juega lo hace en fija. Si esperó hasta 
ahora para llamar a los hombres que valen, por algo será. No de gusto eligió este 
momento. Vos sabes que en materia de “conducción” las sabe todas.

Ahora te toca a vos hermano. Lo que tenés que hacer …demasiado lo sabes. 
Estoy seguro —eso sí— que no nos vas a fallar. Hasta hoy te amargaste, renegaste 
y muchas veces te jugaste al santo botón. AHORA LA COSA VA EN SERIO. Prepa-
rate que la lucha va a ser larga o corta, según lo que rindas, pero… VAS A TRIUN-
FAR. De vos lo esperamos todo, de mí, esperá mi sangre si es preciso.

Hasta el triunfo

TU COMPAÑERO IBEROAMERICANO

Montevideo, julio 31 de 1967
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 206

Montevideo, agosto 6 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y gran amigo:

Con enorme alegría contesto a sus muy afectuosas como ilustrativas cartas 
de fechas 28 y 31 de julio, como así también a la esquelita sin fecha de último mo-
mento acusando recibo a mi última Nº 205, que vinieron acompañadas de todo el 
material que en ellas indica. La primera me llegó por correo en tres días y las dos 
últimas me las trajo el amigo Alberte.

Me ha dado Usted una gran tranquilidad al decirme que recibe todas mis car-
tas sin ninguna clase de violaciones y todas sin excepción. Por mi parte hasta ahora, 
gracias a Dios, también recibo todas las suyas sin violaciones de ninguna especie. 
La demora en llegarme no es siempre la misma, pero generalmente van entre los 
dos y los ocho días. Seguramente, depende de que tome bien la salida del avión en 
esa.

Ya que estamos hablando de este tema, deseo reiterarle lo que ya le expresa-
ra en una oportunidad hace mucho. Jamás dejaré de escribirle, mi querido General, 
de manera que si alguna vez no llegara a recibir mis cartas le ruego me haga saber, 
porque en ese caso sería señal que nos estarían interfiriendo y entonces le haría 
llegar por alguna de mis primas en Madrid, a la mano. Es decir, yo le mandaría a 
alguna de ellas y le llevarían a su casa, previo llamado telefónico. Quiero que tenga 
por siempre esa tranquilidad. Sabe que soy su soldado cumplidor y cuánto lo quiero 
y por eso jamás podré dejarlo sin mis noticias.

MAYOR ALBERTE EN BUENOS AIRES:
Felizmente tuvo un muy buen viaje de regreso y en estos momentos se en-

cuentra en Buenos Aires trabajando fuerte. Regresó a Montevideo el viernes 4 de 
agosto. Conversó toda la tarde conmigo y a la noche viajó a Buenos Aires. Él lo hizo 
en un avión y en otro, casi a la misma hora, un amigo uruguayo que fue el portador 
de toda la documentación que trajo de Madrid. El amigo uruguayo regresó ayer 
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sábado a la noche y fue quien me informó que todo había salido muy bien y que la 
misma noche que llegaron a Buenos Aires, Alberte comenzó a citar compañeros y 
mantuvo conversaciones con todos ellos para transmitirles los brillantes resultados 
de su viaje.

Cuando salió de acá para Madrid lo vi a Alberte muy preocupado por la si-
tuación que se le había creado y que Vd. ya conoce, que se llegó a decir que el Gral. 
Perón le había prácticamente cortado la cabeza. Era indudable que en esas condi-
ciones no hubiera podido seguir trabajando con el rendimiento que lo ha venido ha-
ciendo hasta ahora, que podemos afirmar es óptimo, ya que está imponiendo orden 
y disciplina, que tanta falta nos hace, para la etapa que se acerca.

Puedo garantizarle que vino totalmente renovado, con más confianza y es-
píritu de lucha que nunca y cada vez con mayor admiración hacia nuestro único 
Jefe y Conductor. Era imprescindible que pudiera seguir trabajando con la misma 
independencia que lo había estado haciendo hasta el presente, dependiendo direc-
tamente del Comando Superior, pues sabe lo difícil que es nuestro Movimiento para 
conducirlo.

Puede tener absoluta certeza que Alberte es un hombre sumamente pruden-
te, muy equilibrado y que se lleva muy bien aún con todos aquellos que se mues-
tran muy amigos, pero él sabe tratan de darle la “puñalada por la espalda”. Vale 
decir que sabe actuar como “Padre Eterno”. Además, y casualmente esta tarde me 
lo repetían algunos compañeros que vinieron a verme de Argentina, cada día causa 
mejor impresión en todas las Bases de nuestro Movimiento. Esto hace que la ma-
yoría de nuestros “máximos dirigentes” se le tengan que ir acercando porque están 
quedando solos y no quieren perder el tren, como Usted muy bien lo sabe.

En fin, mi General, que puede quedarse sumamente tranquilo y que todo irá 
marchando cada vez mejor, mientras Alberte siga contando con su apoyo como 
hasta ahora, porque como ya le he dicho varias veces; nadie en el Peronismo que 
no cuente con el apoyo de Perón, puede ir muy lejos ni hacer nada efectivo por el 
Movimiento. En esto Alberte está muy claro.

Se imaginará que con todo cuando habíamos conversado antes de su viaje 
a España y lo que comentamos a su regreso, hemos podido coordinar todo mag-
níficamente bien y he quedado en claro de todos sus sabios consejos, que él me 
los ha sabido transmitir muy bien. Otra de las medidas muy saludables que Vd. ha 
tomado, sin lugar a dudas, es con respecto a la compañera Susana Valle que tanto 
problema nos está creando en todas partes. No hay duda que Usted nos conoce a 
todos y cada uno de nosotros más de lo que creemos. En su carta del 29 de mayo, 
Usted me la definió muy bien a esta compañera, con una sola palabra, cuando me 
dijo: “Me doy cuenta de la conducta de Susana Valle en la Comisión Pro Retorno, es 
DÍSCOLA y no se amolda a trabajar en equipo…”

ÚNICA SOLUCIÓN:
Fantástica la nota que nos mandó dirigida: “A los compañeros del periódico 

Única Solución”. Será esto un gran espaldarazo. Ya está en Buenos Aires y por suer-
te alcanzaremos a publicarla en el Nº 4 próximo a aparecer.
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No sabe qué alegría más grande me ha dado saber que le hayan agradado 
las notas que hice sobre “Ley de Hidrocarburos” y la “Carta abierta a un compañero 
Peronista”, que titulé “Ahora sí.” Tal como me dice en su carta, con Única Solución 
estamos entrando en los cuarteles y FF.AA. en general, como así también en otros 
círculos que es interesante llegue.

Se podrá imaginar cómo está cayendo su artículo “PUNTA DEL ESTE”, que 
aun cuando Usted dice es algo extenso, no nos resulta así, pues no tiene desperdi-
cio y he recogido comentarios muy favorables sobre la citada nota. Me han hecho 
saber que, Primera Plana es muy probable que saque algunos comentarios sobre 
esta nota y a medida que vaya trascendiendo serán mayores los mismos.

DOCTOR GUOLART A EUROPA:
Las radios de este país han difundido la noticia de que el Dr. Goulart en los 

próximos días viajará a Europa para asistirse de una dolencia. Mañana tomaré con-
tacto con ellos y averiguaré que hay de cierto. Dijeron además que había sido invi-
tado a una entrevista con el Presidente De Gaulle y con el Papa Paulo VI.

Ya que hablamos de esto podemos decir que el compañero Brizola siempre 
me pide que le mande su afectuoso abrazo y como imaginará continúa en la posición 
de siempre. A propósito, hace ya un tiempo el Dr. Manguel me comentó que había 
mantenido algunas entrevistas con Goulart, pero veo por su carta que se confirma 
un pensamiento que yo tenía sobre Manguel, pero que por sus recomendaciones 
anteriores no me había atrevido a expresarle. Veo que Usted ya está en claro.

INVITACIÓN PRESIDENTE STROESSNER:
Hemos conversado también sobre este asunto con el Mayor Alberte y le he 

solicitado que investigue muy bien en Buenos Aires como es esta invitación, pues 
no desearía que apareciera esta visita como un pedido de nuestra parte, sino que 
sean realmente ellos los que invitan. En ese caso sí, viajaríamos. En el caso que así 
sea. Alberte me acompañara, juntamente con otros compañeros. Los muchachos 
de la Comisión Pro Retorno que anduvieron en todo este asunto, me expresaron 
acá que me vendrían a buscar en un avión militar paraguayo, en el que viajaríamos 
todos juntos a Asunción.

Según mis noticias, esa visita sería para el día 14 o 15 de este mes de agosto, 
es decir dentro de unos diez días aproximadamente. En el caso que se concrete y 
de no haber recibido ningún mensaje escrito suyo oportunamente, le llevaremos 
alguno verbal, que hemos de estudiar muy bien.

Bueno, mi querido general, no quería dejar de hacerle saber estas cosas re-
lacionadas con el regreso del Mayor Alberte y por ello le hago llegar estas pocas 
líneas a las que he agregado algunos otros comentarios. Ahora me voy a dormir, 
porque mañana a primera hora me viene a ver el Señor Enrique ERRO, a quien he de 
entregarle su carta con el comentario sobre el prólogo del Rdo. Padre Spadaccino, 
que está muy pero muy bueno y Erro le hará leer al citado sacerdote, a quien nos 
conviene tener de nuestro lado.

Una vez más le quiero hacer llegar mi mayor agradecimiento y reconocimien-
to por sus múltiples manifestaciones de confianza, amistad y sincero cariño que me 
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ha transmitido Alberte de su parte y que nunca podrá imaginar el gran estímulo 
que es para mí para poder seguir luchando hasta el fin y hasta el triunfo, en medio 
de tantas dificultades por las que nos toca atravesar. Le adjunto algunos recortes 
con noticias que pueden resultarle de interés y correspondientes a los últimos días.

Mi Señora está de lo más orgullosa por el saludo que Usted le hizo llegar: 
“Saludos a la patrona con mis plácemes por su acción”. Pobrecita, es una gran com-
pañera que por su origen humilde y todo cuanto le ha tocado sufrir en su vida, en 
forma muy silenciosa y sin meterse en lo nuestro me acompaña en todo, con gran 
valentía. Perico cada día más orgulloso por recibir los cariños de su Jefe máximo, 
el Gral. Perón. Acá lo tengo echadito a mis pies como de costumbre. Perdone por 
hacerle perder tiempo leyendo estas pavadas, pero es una forma de expresar mi 
gratitud hacia ellos dos, que no se separan jamás de mi lado.

Hasta siempre, mi General y amigo de las horas amargas. Tengo fe de que 
pronto estaremos todos en la Argentina liberada. La situación de América Latina 
es un verdadero polvorín en todo sentido. Las guerrillas en Bolivia y Venezuela van 
en aumento. En Brasil grandes líos y así en todas partes. Todo esto nos ayuda en 
nuestra lucha.

Mi más cariñoso y sincero abrazo para Usted en quien además de mi jefe, veo 
a mi querido Padre a quien perdí hace ya tantísimos años. Otro abrazo muy fuerte y 
sincero para Isabelita. De mi Señora para Ustedes dos un cariñoso recuerdo y abra-
zo. Casi siempre me olvido de hacerle llegar la infinidad de “grandes abrazos de los 
compañeros Peronistas”.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta de Roberto Gasparini a Juan Domingo Perón

[membrete: Raúl Matera]

Buenos Aires, agosto 14 de 1967

General:
D. Juan Perón
Residencia “17 de Octubre”
Puerta de Hierro 
Madrid
España

Estimado General Perón:

Siempre con el ánimo de mantenerlo directamente informado, de acuerdo a 
lo acostumbrado, nos es grato hacerle saber que desde la fecha toda correspon-
dencia para el Dr. Raúl Matera deberá remitirse a la dirección de: “Dr. Raúl Matera 
- José Hernández 1642 - Buenos Aires - República Argentina”, por haber dejado el 
antiguo domicilio de Villanueva 1363.

Al mismo tiempo tenemos también el agrado de hacerle conocer que la Se-
cretaria de Asistencia Social, de esta Secretaría Personal del Dr. Raúl Matera, com-
pañera señorita Juanita Díaz Vélez, con el idóneo en Previsión Social, compañero 
D. Ricardo Pastori, en Beruti 2.426, ATENDERÁN GRATUITAMENTE TODA CON-
SULTA O ASESORAMIENTO QUE LOS TRABAJADORES JUSTICIALISTAS NECE-
SITEN EN RELACIÓN CON LAS DISTINTAS CAJAS DE PREVISIÓN SOCIAL. EN EL 
EXTRANJERO ESTE ASESORAMIENTO SE HACE EXTENSIVO A TODO JUSTICIA-
LISTA QUE POR UNA U OTRA RAZÓN DEBIERA REGULARIZAR O SOLUCIONAR 
ALGÚN TRÁMITE DE ESA ÍNDOLE (este aspecto ya ha dado su resultado positivo 
de utilidad al Movimiento y a sus componentes, con la solución lograda por el com-
pañero D. Ricardo Pastori al caso del compañero D. José Cresto).

El carácter gratuito de este servicio rige tanto para los trabajadores manua-
les como intelectuales del Justicialismo; desde luego que especialmente para los 
humildes y que carezcan de recursos como ha sido usual en otros servicios de la 
Asistencia Social del Dr. Raúl Matera.

Al reiterarnos a sus órdenes, con nuestros mejores deseos de tenerlo pronto 
entre nosotros en la Patria, hacemos propicia la circunstancia para saludarlo con el 
afecto de siempre.

[firma autógrafa]
Roberto Gasparini

Secretario
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Carta a Juan Domingo Perón60

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 207

Montevideo, agosto 15 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Con enorme alegría en la fecha he recibido su carta del 10 de agosto que 
como de costumbre me llegó sin ninguna clase de violaciones y que le agradezco, 
como de costumbre, de todo corazón por tener el enorme privilegio de recibir su 
palabra rectora. He tomado debida nota de la nueva dirección postal y ya que Usted 
toma esa medida —aun cuando le repito, recibo todo lo suyo muy bien— si cree más 
conveniente en el sobre que me manda a mí podría poner, en lugar de mi nombre 
y de Guilboa S.A., el nombre y apellido de mi Señora del que le ruego tomar nota 
en su fichero: Señora NELIA P. PLA y siempre a la misma dirección de la calle Ca-
nelones. Además, y por cualquier emergencia que se le ocurriera ya Usted tiene la 
dirección que le mandé y tal vez tenga registrada y que es la siguiente: Señor FELIX 
OLIVERA - calle MASSOLLER 4820 - Estación MANGAS - MONTEVIDEO - URU-
GUAY.

[agregado manuscrito: Por ahora puede seguir mandando a mi casa, pero mejor en el sobre Nelia P. 

Plá, es más cómodo para mí.]

VISITA CAPITÁN (R) HECTOR RUSSO: Entre las últimas visitas recibidas fi-
gura la de este compañero y que recordará, se desempeñó [como] Secretario de 
Trabajo y Previsión y fue en una época colaborador suyo. Lo hizo acompañado de 
GUTIÉRREZ HERRERO. Entiendo que estas visitas tienen alguna importancia a los 
efectos de apreciar la situación de conjunto, ya que sabemos cuál ha sido la posición 
de ambos en determinados momentos. La que es más significativa es la de Gutié-
rrez Herrero y que recordará, ya me ha visitado en otras oportunidades.

60. Original incompleto, faltan artículos periodísticos y anexos.
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En estos casos me gusta siempre más escuchar que hablar, a pesar de ha-
berlos ubicado en una bastante buena posición con respecto a la situación general 
de Argentina. Por supuesto que algunos de los comentarios que se pueden hacer 
sobre lo nuestro, los hice, y coincidieron totalmente con Usted en lo que hace al 
conjunto de la situación de nuestro país. Se quedaron como renovados al ver algu-
nas de las fotografías recientes suyas, como así también de saber que Usted gracias 
a Dios se encuentra cada día más joven, porque ambos entendieron sin lugar a du-
das que Perón es la única esperanza que tiene nuestro País, eso sí, me expresaron 
algunos puntos de vista, cuya síntesis es la siguiente:

1º) Entienden que es preciso acelerar al máximo el actual proceso de Argen-
tina, porque el regreso de Perón debe ser en la plenitud de su vida.

2º) Necesidad de crear la concentración de fuerzas populares en 
torno a un “PROGRAMA NACIONAL REVOLUCIONARIO”, que únicamente puede 
elaborar el General Perón y dar a conocer él o en su nombre el Movimiento Peronis-
ta. Ellos dos por estar en contacto con integrantes de las FF.AA., tienen la absoluta 
seguridad de que, en ese caso, un sector de las mismas, estarían dispuestas a avalar 
y apoyar.

Es decir, que se crearía además un estado emocional sobre la base de algo 
bien concreto y que aglutinaría a la mayoría del Pueblo argentino, pues con solo 
defender la figura de Perón no es suficiente, sino que se debe demostrar por qué y 
para qué se la defiende y se pide su Retorno a la Patria.

De esta manera ellos aseguran que se podría contar con militares con mando 
de tropa, ya que consideran es imprescindible un Movimiento cívico - militar para 
poder concretar una verdadera revolución, como la que debe completar Perón.

3º) Que todo eso debe hacerse cuanto antes para evitar que el actual régimen 
argentino encuentre algunas soluciones sociales, como las que está ensayando ac-
tualmente, que no son de fondo y sí solo de carácter transitorio, pero que pueden 
con ellas engañar en algo a nuestro Pueblo, haciendo que cada día más vaya per-
diendo su espíritu de lucha y luego costará mucho más activarlo para la lucha.

4º) Lo anterior no significa que la dictadura pueda dar soluciones de fondo 
duraderas, ya que la industria intermedia está desesperada y la grande o pesada se 
la están “chupando” los americanos.

5º) Entienden que se debe apresurar además porque los oficiales jóvenes de 
las FF.AA. con los que ellos están en contacto, viven una real angustia económica 
pues los actuales sueldos no les alcanzan para nada y que ellos pueden compro-
barlo muy a menudo, que por tanto es conveniente aprovechar esta situación.

6º) Previo a todo lo anterior, hicieron un análisis de la situación del mundo 
y de Latinoamérica que cada día se presenta más favorable para todo lo nuestro y 
entre otras cosas Gutiérrez Herrero entiende que es probable que el Gral. Ovan-
do le dé el golpe a Barrientos en Bolivia impulsado por los americanos del Norte, 
para luego llevarlo a Víctor Paz Estensoro, como una forma de tratar de frenar el 
problema de las guerrillas en esa parte del Continente. Que todo esto parece des-
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cabellado pero que es muy probable que ocurra, ya que parece los yanquis no ven 
otra salida.

Finalmente, Russo me pidió que le hiciera llegar a Usted su mayor solida-
ridad junto con un fuerte abrazo y por su parte Gutiérrez Herrero le hace llegar 
un afectuoso saludo. Este último me dijo que era necesario nos mantuviéramos en 
contacto más seguido.

Personalmente, mi General, me parece que no sería mala la idea del “PRO-
GRAMA NACIONAL REVOLUCIONARIO”, ya que con mucha otra gente que he 
conversado me han expresado conceptos similares y recordará que uno de ellos ha 
sido el ex senador Acuña, de lo que informé oportunamente a Usted.

VISITA DR. WALTER BEVERAGGI ALLENDE: Bueno, creo que Usted debe 
conocerlo mucho mejor que yo, porque ha sido uno de los hombres que hizo bas-
tante oposición al gobierno de Perón en su momento. Es actualmente profesor en la 
Facultad de Derecho de Buenos Aires. Había oído hablar de él, pero no lo conocía 
personalmente. Vino a verme juntamente con ANGEL DELGADO.

Seguramente, estará informado que es un hombre que viene enfrentado a la 
dictadura en forma violenta desde su cátedra a la que tengo noticias asisten, todos 
los jueves, cerca de MIL alumnos. También lo hace por medio de cartas abiertas a 
Onganía. En una de ellas de fecha 11 de mayo de 1967 que también la dirige a los 
“Jefes y Oficiales de las FF.AA.”, termina diciendo: “Pero señalo a ustedes que esta 
advertencia los pone en el compromiso ineludible de rectificar sin vacilaciones el 
curso impuesto por el Plan Krieger Vasena - Fondo Monetario; o de enjuiciarme por 
calumniador e irresponsable; o de cargar vosotros con la responsabilidad 
infame de traidores a la Patria”.

Me hizo notar que nada le dijeron ni contestaron, con lo que estaban demos-
trando que eran realmente unos traidores a la Patria. Tiene además infinidad de 
escritos más o menos del mismo tenor, siempre combatiendo contra la dictadura.

En otro momento de su conversación me dijo más menos textualmente lo si-
guiente: “Mayor Vicente: Sé quién es Usted, conozco su trayectoria porque la he se-
guido de cerca, pero además y fundamentalmente, conozco de su íntima vinculación 
con el Gral. Perón. Deseo que sepa que cuando Delgado me invitó a venir a su casa 
para entrevistarme con Usted no tuve el menor inconveniente y por el contrario ha 
sido un gran placer conocerlo y exponerle mis puntos de vista. Estoy seguro —me 
agregó— que sabrá medir muy bien el paso que he dado”.

Beveraggi Allende entiende que la única salida que tiene nuestra Patria es 
la de la “GUERRA REVOLUCIONARIA” y que ellos estaban trabajando para eso 
fundamentalmente. Entiende que todos de alguna manera debemos contribuir a 
acelerar el proceso, que espera haga eclosión en el próximo mes de setiembre. Me 
explicó que mantenía frecuentes contactos con integrantes de las Fuerzas Armadas 
de los que no apoyan a la actual dictadura.

Sin yo preguntarle nada me dijo que en un momento determinado de su vida 
lo había enfrentado a Perón por los viejos moldes en los que él se había formado, 
pero que todo este largo proceso le había permitido clarificarse perfectamente bien. 
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Me agregó que en una oportunidad en San Juan un periodista le había preguntado 
en enero de 1966 sobre Perón y que le había respondido que no hacía objeciones 
por el regreso de Perón, pero que sí le preocupaba que siguieran permaneciendo en 
el país, Rojas, Aramburu, Frondizi y Alzogaray.

Ante una pregunta de él, que fue prácticamente la única que me formuló, le 
contesté que efectivamente el Gral. Perón estaba de acuerdo con la formación de un 
gran civil para la lucha porque Perón siempre estaba listo para unirse a los demás 
argentinos que quisieran compartir el esfuerzo común en base a la evolución y a 
las necesidades para un mejor destino de nuestra Patria y que por eso seguíamos 
nuestra lucha, la que no desarrollábamos contra aquellos que estuviesen dispues-
tos a acompañarnos.

En fin, creo que fue una entrevista interesante y que nos va marcando que 
cada día las cosas se van acelerando más y que Dios quiera pronto podamos al-
canzar nuestros objetivos, con su pronto regreso a nuestra Patria, pues cada día 
hace más falta y además que todo esto va demostrando que SIN PERÓN NO HAY 
SOLUCIÓN.

ESCUELA SINDICAL DE ATE - LA PLATA: No sé, mi General, si recordará 
que hace ya algo de tiempo vino a visitarme el compañero HUGO MALDONADO 
y en base a un proyecto que le elevé de ellos, Usted autorizó la formación de esa 
Escuela. Pues bien, todo se concretó lo más bien y la misma está en pleno funciona-
miento. Vinieron a verme también y a informarme sobre su marcha. Por lo que me 
informaron parece que van trabajando sobre las bases que le hicimos llegar oportu-
namente. Me han traído dos grabaciones que no he tenido tiempo de escuchar, pero 
que si llegara a viajar alguien le haré llegar, juntamente con algunas publicaciones 
aparecidas en los diarios de aquella Ciudad.

MOVIMIENTO PERONISTA: Alberte sigue trabajando con mayor tranquilidad 
y con todas sus energías con el fin de seguir poniendo orden e implantando la dis-
ciplina que tanta falta nos hace, especialmente después de tantos años en los que 
cada uno hacía lo que se le daba la gana. Encuentra amplio apoyo en las Bases, que 
cada día lo van conociendo más. Por supuesto que siguen algunas roscas, pero esto 
es imposible evitar en nuestro Movimiento. Todo es cuestión de avanzar cada día 
más y cuando se empiecen a producir HECHOS cada vez más efectivos las roscas 
irán quedando de lado. Yo le recordaba a Alberte que tendrá que hacer lo que noso-
tros en los cuarteles, es decir, crear tareas a cumplir y así se termina la indisciplina. 
La inactividad es la que crea todos estos problemas tan perjudiciales.

Poco a poco se va notando más actividad por parte de las Bases en todo 
nuestro país y esperemos que vaya en aumento porque es imprescindible a los fines 
que perseguimos. Sin lucha nada hemos de lograr.

C.G.T.: Comité Central Confederal: El próximo martes 22 de agosto la Comi-
sión de los 20 presentará ante el mismo el informe que conocemos. Hasta el mo-
mento existen algunas divergencias, pero se confía en que finalmente se encontrará 
una solución, lo importante sería que sea de lucha activa.
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En la hoja que sigue le agrego algunas publicaciones que pueden resultarle 
de interés, como así también un comentario que hace La Nación, que se la cuenta a 
su manera.

PRÓXIMO 17 DE OCTUBRE: También hemos conversado extensamente so-
bre este asunto con el Mayor Alberte, para ver si este año podemos celebrarlo como 
nunca se lo ha hecho en estos doce años en todo el país. No será tarea fácil. Es por 
ello que le decía a Alberte que desde ya mismo debemos comenzar a trabajar para 
esa fecha, comenzando a movilizar a la gente desde ahora, haciéndole tomar con-
fianza nuevamente en sus propias fuerzas.

Será importante crear el clima de que no se tratará esta vez solamente de lle-
gar a esa fecha para que luego siga la paz, sino que desde el día siguiente —por así 
decirlo— deberemos intensificar la lucha en todo lugar y momento hasta que caiga 
la dictadura. Vale decir, desde ese momento producir una serie de HECHOS que le 
impidan a la dictadura poder seguir gobernando. Para ello hemos de ir utilizando, 
desde el Nº 5, a Única Solución que nos ayudará bastante para crear ese clima.

SUSPENSIÓN VIAJE A ASUNCIÓN: Hemos podido comprobar que más bien 
fue una invitación algo “forzada” y en esas condiciones no es conveniente viajar.

DOCTOR MANGUEL A MADRID: Días pasados me llamó el Dr. Manguel 
para conversar un rato. Me hizo saber de su propósito de viajar esta misma semana 
a Madrid para conversar con Usted ante la terminación de Itagle S.A. Me expuso 
proyectos sumamente interesantes que de llevarse a la práctica podrían ser muy 
beneficiosos para Usted y el Movimiento. Tiene la intención de ponerlo en contacto 
con grupos españoles muy importantes, de los que me mostró abundante corres-
pondencia en la que demuestran interés por conectarse con Usted para operaciones 
comerciales. Creo que es uno muy fuerte uno de ellos.

Manguel entiende que las cosas no pueden quedar así luego de todo cuanto 
se había planificado y dice que tiene fe que todo podrá ser superado magníficamen-
te bien. Vinculó esta parte comercial a la situación de Argentina y de Latinoamérica. 
Creo sería interesante lo escuchase pues de la forma que plantea las cosas parece 
todo sumamente serio y responsable. Luego acá en Montevideo Usted si lo desea 
podría hacer que se maneje por intermedio mío para mayor seguridad suya, hacien-
do que no tome medidas sin coordinar conmigo. Desde ya le voy anticipando que 
mantiene conmigo las más cordiales relaciones y que me demuestra mucho respe-
to. Nada se pierde, mi General, con intentarlo y especialmente porque podrá dejarle 
ahí todo perfectamente organizado para que luego no se presenten problemas.

CANAL 12 REVISIONISMO HISTÓRICO: Antes de entrar al tema, deseo de-
cirle que la entrevista de Araújo con Usted se ha visto algo demorada en razón de 
que lo han nombrado Gerente comercial del referido Canal y [por] eso es que no ha 
podido concretar lo del video tape, pero me ha reiterado que se hará.

Desde hace dos lunes en una audición que se realiza de 23.30 a 1.30 [horas]: 
“Conozca su derecho” se inició un ciclo de revisionismo histórico. Es la primera vez 
en el Río de la Plata que se hace una cosa de estas por TV y en una teleaudición de 
las que cuenta con mayor cantidad [de] televidentes. Es el comentario de todo el 



303

Uruguay. Como era de suponer hasta ahora el tema central es JUAN MANUEL DE 
ROSAS y hemos tenido la suerte de que intervenga JOSÉ MARIA ROSA, nuestro 
historiador y que Usted seguramente conoce muy bien (Pepe Rosa). En contra de 
Rosas está un ciudadano uruguayo que ha sido senador hasta hace poco del partido 
colorado, el Dr. González Conzi. Este pobre hombre está quedando en ridículo fren-
te a todo el mundo porque Rosa lo está aplastando al punto tal que los que asisten 
al debate y que realmente nada tienen que ver con Pepe, porque éste no necesita 
“barra”, terminan aplaudiéndolo y se ponen de su lado. Los detalles Vd. los imagi-
nará muy bien. En la audición de ayer intervino al final el Dr. García Mellid y estuvo 
muy bien y fue aplaudido.

Es probable que esto se prolongue por varias sesiones y ya que al principio 
este González Conzi aludió al “dictador” Perón, es muy probable que luego se siga 
con Usted, mi General. Con el amigo Testa estamos estudiando un plan a seguir, 
que si hace falta ponerlo en práctica es posible que lo molestemos solicitándole 
algunos datos que seguramente serán demoledores para nuestros enemigos.

SITUACIÓN ARGENTINA: Le agrego a la derecha una nota aparecida en el 
diario La Razón del día 15/VIII/67, que creo sería interesante la lea pues hace un 
breve resumen en cuanto a la carestía y al problema asistencial.

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

El viernes pasado La Razón publicó una noticia según la cual el Comandante 
en Jefe de la Fuerza Aérea, Brigadier Alvárez, durante una audición radial por LV 3 
Radio Córdoba fue reporteado. Le recuerdo que es además Presidente de la Junta 
de Comandantes en Jefe. Una de sus contestaciones fue: “Las Fuerzas Armadas en 
nuestro país interpretaron un sentir nacional el 28 de junio del año pasado y salien-
do del marco castrense de sus actividades, hicieron realidad la revolución argentina. 
Cumplido este acto trascendente del cual nos sentimos totalmente responsables, 
EL MANDATO HISTÓRICO HA QUEDADO RADICADO EN EL GOBIERNO DE LA 
REVOLUCIÓN ARGENTINA. Las FF.AA. estamos firmemente convencidas de que, 
a través de los principios y postulados enunciados oportunamente, se encauzará a 
la Nación en el camino de su futura grandeza”.

Por su parte, el Gral. Julio Alzogaray en unas declaraciones que realizó en 
Mendoza contestando a una pregunta dijo textualmente: “Está equivocado. El señor 
Krieger Vasena no implantó ningún plan. Aplicó el plan de los tres Comandantes en 
Jefe de las FF.AA. de acuerdo con el artículo 3º del Acta de la Revolución Argenti-
na”.

Explotó Bomba, cerca [del] lugar iría Onganía: La semana pasada, en oportu-
nidad de la visita de Onganía a Córdoba explotó una bomba varias horas antes de 
la presencia del mismo en un lugar próximo a donde se realizaría el almuerzo. Se 
cree que se equivocaron al ponerla, que confundieron el local a la vez que explotó 
por fallas técnicas antes de la hora. No se descarta que se trató de un atentado. 
Parece que ahora la cosa va en serio. Es importante destacar que se silenció ense-
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guida este asunto por medio de la prensa, ya que no se dijo más nada. Solo hubo 
dos lesionados leves.

Convulsión entre funcionariado Prov. Buenos Aires: A raíz de una resolución 
del gobernador Imaz, quedarán cesantes de inmediato más de 7.500, sobre la base 
de que no permitirá que tengan más de un puesto cada uno.

En términos generales podemos decir que la situación día a día se va agra-
vando en nuestro país en todo sentido. Al gobierno día a día se le van complicando 
las cosas. Se producen renuncias con frecuencia. ¿Será que muchos empiezan a 
escapar como ratas por tirante?

El día antes o dos días antes de la visita a Córdoba renunció el Ministro de 
Gobierno y tuvieron que nombrar uno de apuro.

Cada día crean nuevos impuestos. No sé si está enterado que hace un tiempo 
fijaron un interés del 1 % al patrimonio inmobiliario, con lo que piensan recaudar 20 
MIL MILLONES DE PESOS, en base a una escala que han establecido aumentando 
el valor de cada propiedad.

También ya hace tiempo implantaron otro impuesto del 1 % a los automóvi-
les, que también despertó mucho malestar. Lo malo es que la gente no hace lo que 
debiera es decir ponerse de acuerdo y que nadie pagase. Sin embargo, van como 
mansos corderitos y pagan. Tendremos que hacer una intensa campaña para este 
tipo de resistencia civil también. Debemos crear esa conciencia en todo el mundo.

Bueno, mi querido General, por hoy no lo molesto más, únicamente que por 
acá se habla de un posible “golpe de estado” en el Uruguay. Algunos afirman que 
lo dará el propio Presidente Gestido. La verdad es que ya no se puede vivir porque 
cada día el costo de vida aumenta más. Para que tenga una idea hoy nos aumenta-
ron la leche de $ 10 a 14 y así todo. Mi patrona cada vez que viene de la feria o del 
mercado viene amargada. Ayer pagó por dos zanahorias chiquitas $ 25. Dentro de 
poco tendré que ir a asaltar algún banco al paso que vamos. La fruta ya no la vemos 
ni en fotografías. Qué le vamos a hacer. Algún día terminaremos de privarnos.

Una vez más le quiero agradecer de todo corazón las molestias que se toma 
de contestar a todas mis cartas, lo que me permite colaborar más estrechamente 
con Alberte en el Movimiento. Mire, mi General, por lo avanzado de la hora ya estoy 
tan dormido que me olvidaba decirle que le adjunto al final una carta del compañe-
ro brasileño PAULO SCHILLING, en agradecimiento a la que Vd. le mandó.

Además, debo hacerle saber que los otros días los muchachos del P.V.P. en 
pleno centro de Buenos Aires armaron algunos líos muy buenos, en Callao y Santa 
Fe. En ese lugar según la crónica se reunieron cerca de 200 personas a los gritos 
de “VIVA PERÓN” y “QUEREMOS EL RETORNO”. Detuvieron a 15 y entre ellos a 
la hija del Gral. Rosas. Ya me había anticipado Dobarro que la hija de este General 
“nasserista”, que firmó la solicitada a favor de Israel cuando la guerra del Medio 
Oriente, estaba trabajando con ellos. Me imagino como estará el General Rosas en 
contra de ella. ¡Lindo nomás!

Como verá esta vez no le he causado ninguna molestia con todos los pedidos 
que le hago siempre. Solo uno le haré y es si no me puede mandar dos líneas para 
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el compañero INOCENCIO PADULA, que me pidió lo consultara si Usted había reci-
bido en noviembre del año 1954 (1964) una carta manuscrita de él en la que le ad-
juntaba una foto suya aparecida en un diario de Canadá, CORRIERE ITALIANO. Que 
se va a acordar, mi General. Nadie podría hacerlo en su situación que recibe cientos 
de miles de cartas por año. Pero para él será un gran estímulo recibir unas líneas 
suyas, especialmente porque las merece ya que colabora estrechamente conmigo y 
es muy eficiente. Dos líneas nada más. Perdón por la molestia.

Hasta siempre, mi querido amigo y que Dios lo siga protegiendo en todo lu-
gar y momento, ya que nuestros enemigos no descansan nunca. Reciba mi mejor, 
más leal y sincero abrazo. Mi patrona le agradece su cariñoso saludo el que le retri-
buye y le pide lo haga extensivo a su Señora. De mi parte para Isabelita otro abrazo 
muy sincero. Cariños de mi Perico y cuya foto le dejé a Usted.

[firma autógrafa]

[agregado manuscrito: Mi General, disponga de mí para todo cuanto necesite]
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Carta a Juan Domingo Perón61

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 208

Montevideo, agosto 16 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Abusando de la gentileza del amigo Doctor PABLO MANGUEL que viaja a 
entrevistarse con Usted, tengo el muy grato placer de hacerle llegar el material que 
más abajo le indico.

Tengo fe y esperanza de que estas conversaciones con el Dr. Manguel, nos 
permitan concretar hechos reales en el orden económico, lo que nos permitiría ace-
lerar mucho más todo nuestro proceso de liberación.

Por lo que hemos podido conversar entiendo que le lleva soluciones con-
cretas y positivas, que bien conducidas en el futuro podrían dar resultados muy 
favorables.

LIBROS CONDUCCIÓN POLÍTICA:
De acuerdo a lo que me expresara el Mayor Alberte le hago llegar todos los 

que me quedan en casa que confío le permitan cumplir con algunos amigos. Son 
solo cinco lamentablemente. En cuanto tenga más y viaje otro amigo le haré llegar.

ESCUELA SINDICAL DE A.T.E. - LA PLATA:
Tal como le prometiera en mi anterior le adjunto dos grabaciones que me 

trajeron los compañeros que dirigen la citada “Escuela Sindical”, como así también 
algunas publicaciones para su conocimiento.

EDITORIALES “POPULORUM PROGRESSIO”:
Días pasados cuando me visitó ANGEL DELGADO, me entregó para que le 

hiciera llegar a Usted las tres carpetas que le adjunto al respecto y que fueron di-
fundidas por L.V 3 Radio Córdoba. Honestamente le digo, no he tenido tiempo de 
leerlas, creo que Usted tampoco, pero por las dudas le interesara el tema se las 
remito.

61. Original incompleto, faltan anexos.
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FOTOGRAFÍAS PARA COMPAÑEROS Y AMIGOS: 
Me tomo el atrevimiento de solicitarle quiera tener a bien hacerme llegar 

fotografías suyas autografiadas para los compañeros y amigo cuya lista le adjunto, 
las que podrá entregarle a su regreso al Dr. Manguel. Por anticipado MUCHAS 
GRACIAS.

Aprovecho para hacerle llegar un muy fuerte y sincero abrazo de su siempre 
amigo. Otro muy afectuoso de parte mía para Isabelita, a quien mi Señora le hace 
llegar su más afectuoso saludo lo mismo que a Usted.

[firma autógrafa]

Pablo Vicente

LISTA DE FOTOGRAFÍAS SUYAS:

ALBERTO AROMI Secretario Gral. de UGATS
LEONEL ROBERTO BERTINAT Es su ahijado uruguayo
NUNCIO VICENTE LUPO Se jugó la vida 9 de junio de 1956
ANTONIO TRIPODORO  “  “  “  “  “
PEDRO TOLOSA Hermano del portuario
DELIA A. FERRE Gran activista
ELSA LÓPEZ Activista S. del Estero
AURELIA DE MANSILLA  “
JORGE ANGUEIRA Peronista
Doctor YAMANDU TOURNE Abogado uruguayo gran amigo y defensor
JOSÉ PEDRO VOIRO Canal 12 de TV
JOSÉ MARIA RIVA  “
INOCENCIO PADULA Gran colaborador mío en Buenos Aires

DOCTOR BEVERAGGI ALLENDE:
Por el apuro en hacerle estas líneas había omitido decirle que también le ad-

junto material con publicaciones del Dr. B. Allende, que como le informé en mi Nº 
207, estuvo en casa.
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Carta a Juan Domingo Perón62

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 209

Montevideo, agosto 17 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Aprovechando que recién sale mañana a la mañana para Madrid nuestro 
amigo el Doctor PABLO MANGUEL le adjunto tres ejemplares del Nº 4 de Única 
Solución.

Como verá por la fecha desde la salida del Nº 3 pasaron muchos más de los 
quince días que nos habíamos propuesto en que apareciera cada número. Podrá 
imaginar cuál ha sido la demora. Dificultades de todo tipo que debemos vencer. Lo 
importante es que hemos salido y SEGUIREMOS SALIENDO, cueste lo que cueste 
y caiga quien caiga.

Algunos de los compañeros que colaboraban con el periódico se asustaron 
un poco por el tenor de algunos artículos y retacearon su colaboración. Eso también 
nos demoró. Ya está todo solucionado, gracias a Dios.

Como ya le anticipara en una anterior, por razones de seguridad, de continui-
dad en el esfuerzo y para que NADIE MAS QUE PERÓN SEA EL DUEÑO DE UNICA 
SOLUCION, he formado tres “equipos” para que se hagan cargo de la redacción, 
diagramación, impresión y distribución, los que se irán alternando y desde acá se 
coordinará todo como lo vengo haciendo.

Tengo fe de que ya no se nos atrasará más el periódico por todas las medidas 
que he tomado y por ello le RUEGO MI GENERAL QUE CON EL PRIMER CORREO 
ME MANDE ALGUNA NOTA SUYA PARA PUBLICAR EN EL Nº 5. Si desea con su 
firma, como “Descartes” o como Usted prefiera. Por supuesto que para el periódico 
será mucho mejor con su propia firma, pero no queremos comprometerlo demasiado.

62. Original incompleto, falta anexo.
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Observará que le hemos quitado debajo de ÚNICA SOLUCIÓN la leyenda 
que seguía y que era: “El Retorno de Perón”. Veremos si así nos dan el Registro 
de la Propiedad Intelectual.

Espero, mi querido General, que le agrade este número. Cada día hemos de 
sacarlo más guerrero, para sacar a nuestra masa del profundo sueño en que la su-
mieron nuestros ex “máximos dirigentes”, que tanto daño nos han hecho.

Le ruego, mi General, que haga cualquier esfuercito y nos mande en el primer 
correo la nota que le solicito para su Periódico, así alcanzamos el Nº 5.

En el deseo de que se encuentre muy bien junto a Isabelita, le hago llegar 
mi mejor y más sincero abrazo. El más afectuoso saludo de mi Señora para Usted e 
Isabelita. Cariños de Perico para su único Jefe.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón63

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 210

Montevideo, agosto 18 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Lo más probable es que cuando esta llegue a su poder, ya el Dr. PABLO 
MANGUEL le habrá entregado personalmente mis números 208 y 209, esta última 
con tres ejemplares del Nº 4 de ÚNICA SOLUCIÓN, que espero le haya agradado. 
No obstante, y por las dudas en el viaje hubiese tenido algún contratiempo que 
le haya obligado a destruir mi correspondencia ya que previamente de acá viajó a 
Buenos Aires, le adjunto un ejemplar más del periódico.

Fundamentalmente estas líneas tienen ese objeto, ya que son la 1.30 de la 
mañana y deseo irme a dormir pues mañana sábado se reúne la Delegación Na-
cional de la Comisión Argentina Pro Retorno Gral. Perón en pleno, acá en mi casa. 
Luego le haré saber los resultados. De todo esto tiene conocimiento Alberte.

Por las dificultades que se me han presentado para seguir sacando el perió-
dico que le expreso en mi Nº 209 —las que ya hemos superado ampliamente— me 
he visto en la obligación de formar los tres equipos diferentes del que le hablo en 
mis anteriores y con la experiencia recogida impartí a cada uno de ellos —por se-
parado— las DIRECTIVAS GENERALES PARA LA EDICIÓN DE ÚNICA SOLUCIÓN 
que le adjunto. Tienen varias modificaciones a las anteriores y son más completas. 
Copia le he mandado al compañero Mayor Alberte.

El próximo número 5 del periódico ha de sacarlo el equipo Nº 2 de manera 
que nos podamos superar y no atrasarnos más.

Espero que pueda acceder a nuestro pedido y mandarme algún artículo suyo 
para publicar en el Nº 5. Para que no tenga mucho que trabajar podrá ser breve, 
mi querido General, y podrá ir con su propia firma, como Descartes, o como Usted 

63. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos.
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considere más conveniente. Cuanto antes me lo pueda hacer llegar mejor será. Tra-
taremos de esperarlo hasta último momento del cierre de Única Solución.

Ya tengo lista la contestación a la carta abierta que aparece en la primera 
página del Nº 4 y que titulé: “¡AHORA SÍ!” y que a Usted le agradó. Debo pasarla en 
limpio por eso no se la mando. Lo haré en la primera oportunidad.

A continuación de las Directivas Generales, le adjunto algunos recortes de 
diarios, entre ellos una síntesis del discurso de Onganía y unas notas que sacó el 
semanario de Montevideo, Marcha.

Como de costumbre a su entera disposición. Reciba, como de costumbre, mi 
más cariñoso y sincero abrazo de su amigo por siempre. Para Usted e Isabelita de 
parte de mi Patrona, su más cariñoso saludo y un afectuoso abrazo de mi parte para 
Isabelita. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

DIRECTIVAS GENERALES PARA LA EDICIÓN DEL PERIÓDICO64

ÚNICA SOLUCIÓN

El Retorno de Perón

INTRODUCCIÓN 

A partir de la fecha y con la finalidad de asegurar la aparición del periódico Única 
Solución especialmente para cuando se desate la represión sobre el Movimiento 
Peronista, a la vez que para desorientar a los servicios de informaciones y seguri-
dad de la dictadura y con el objeto de ir superando los obstáculos que se vienen 
observando hasta el presente; la redacción, impresión, distribución, administración, 
etc., etc. de éste periódico estará a cargo de diferentes “EQUIPOS” que serán de-
signados por su Director, el Ingeniero Alejandro Villafañe y de quien dependerán a 
todos los efectos.
Por cada número que se edite intervendrá el “EQUIPO” que designe expresamente 
el Ing. Villafañe.
Cada “equipo” deberá trabajar en el más absoluto secreto y por tanto sin que tras-
cienda su tarea a nadie sin excepción.
Los integrantes de cada equipo NO deberán saber quiénes integran los otros equi-
pos.

64. Anexo de carta N.o 210.
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Cada equipo recibirá un número como identificación y estará constituido —en térmi-
nos generales— de la siguiente manera:

I.- UN JEFE DE EQUIPO, que será responsable directo ante el Ingeniero Villa-
fañe. De él dependerán:

 a) Jefe de redacción
 b) Diagramación
 c) Jefe de impresión
 d) Jefe de Distribución 
 e) Administración
2.- UN VEEDOR/A designado por el Ingeniero Villafañe en lo que hace a la 

administración.
El Jefe de cada “equipo” tomará todas las medidas que considere más convenientes 
a los fines de dar cumplimento estricto a las Directivas Generales que se agregan 
a continuación. Para ello deberá proponer al Ingeniero Villafañe, el personal que 
estará bajo sus órdenes, como así también imprentas, etc., etc.
Los diversos equipos que en lo sucesivo sean designados por el Comando Superior 
Peronista —por intermedio del suscripto— para hacerse cargo de la edición y dis-
tribución de Única Solución en toda la República Argentina, deberán regirse por las 
presentes Directivas Generales:
1º) Única Solución debe constituirse en una de nuestras principales armas de lucha 
contra la dictadura y los enemigos de nuestra Patria y nuestro Pueblo. No deberá 
ser, una más de las tantas publicaciones con que ha contado nuestro Movimiento 
hasta el presente y que por tanto no han tenido nunca la debida gravitación y efec-
tos que son necesarios.
2º) Será imprescindible tener siempre presente que ha pasado a ser el “Órgano 
Oficial” de difusión del Movimiento Peronista y es precisamente por ese motivo, que 
cada día deberemos esforzarnos más, con el fin de irnos superando en todo sentido.
3º) Debemos aspirar a que trascienda las fronteras de nuestro Movimiento y en lo 
posible de nuestro País, para lo cual se deberán tomar las medidas que sean me-
nester.
4º) Debemos aspirar a que —por su contenido— se constituya en cierto modo, en 
una necesidad para nuestras Bases desde un extremo al otro de nuestro país.
5º) El único dueño de Única Solución es el General JUAN PERÓN, único Jefe y Con-
ductor del Movimiento Peronista.
6º) Será editado bajo la advocación de EVA PERÓN, quien halló la razón de su vida 
en una cruzada de amor por nuestro Pueblo y su genial Conductor el Gral. Perón.
7º) No deberá estar al servicio de nadie en particular y sí, de todo el Movimiento 
Peronista, de todos los argentinos que deseen realmente la liberación de nuestra 
Patria y nuestro Pueblo y fundamentalmente al servicio de nuestro Conductor el 
General JUAN PERÓN.
8º) Desempeñará el cargo de “Director” de este Periódico el Ingeniero ALEJANDRO 
VILLAFAÑE quien recibe directivas e instrucciones del Comando Superior por inter-
medio del Mayor Pablo Vicente.



313

9º) No se podrá editar ninguna edición que no cuente con la aprobación total del 
Ingeniero Villafañe, para lo cual cada uno de los “equipos” que vayan siendo de-
signados para tal fin, deberán elevar a la aprobación del mismo todo el material a 
publicar, con la correspondiente diagramación para cada número.
10º) Orientación: La única que corresponde a nuestro Movimiento, encuadrada 
dentro de la “Tercera Posición” de la “Doctrina Peronista” y de todas las Directi-
vas e Instrucciones que vaya impartiendo el Comando Superior, por tanto, libre de 
toda clase de extremismos ideológicos.
En otro orden de cosas, será preciso tratar de imprimirle —a pesar de lo modesto 
de su publicación— la mayor jerarquía posible, la que podrá ser lograda por la se-
lección de las notas a publicar.
Si fuera necesario señalar errores dentro de nuestras propias filas, de personas o 
círculos que busquen sus intereses personales, en lugar de los de la Patria y su 
Pueblo —que son los intereses supremos del Peronismo— no deberá vacilarse en 
hacerlo con un fin constructivo, pero no deteniéndose demasiado en sus aspectos 
colaterales, sino siguiendo el camino trazado y que nos conduzca en el más breve 
plazo a la “Única Solución” - El Retorno de Perón.
En forma progresiva deberá ir enfrentando a la dictadura, haciéndole comprender 
que está gobernando al margen del Pueblo y contra el mismo, lo que irá contribu-
yendo para sacar a nuestro Pueblo de la virtual apatía en que se encuentra y del 
grado de expectativa que se ha apoderado del mismo a la vez que iremos creando 
el clima necesario para librar nuestra batalla definitiva, que permita el Retorno in-
condicional del Gral. Perón.
11º) Contenido del periódico: En general se deberá publicar todo aquello que 
silencian los medios de difusión de nuestro país, sea por su complicidad con la dic-
tadura, por su “autocensura”, etc. y que sean noticias e informaciones de verdadero 
interés para nuestro Movimiento y nuestro Pueblo, a los altos fines que persegui-
mos y que en general podrán referirse a:

a) Artículos, notas, etc. escritas por el Jefe de nuestro Movimiento.
b) Frases o escritos del Gral. Perón que vayan teniendo aplicación a los dis-

tintos momentos que nos vaya presentando la lucha.
c) Conceptos de Eva Perón, que nos impulse cada vez más a la batalla que 

hemos de librar finalmente en contra de los enemigos de nuestra Patria y nuestro 
Pueblo.

d) Noticias de nuestro país que demuestren al mundo que “sin Perón no hay 
solución”.

e) Noticias sobre la dictadura, que sirvan para demostrar al mundo el grado 
de hambre y miseria a que han llevado a nuestro Pueblo, al grado de sometimiento 
a los intereses internos e internacionales, grado de corrupción, desastre político, 
económico y social, etc., etc.

f) Muy importante hacer conocer noticias e informaciones sobre el Movimien-
to Peronista en su conjunto, ya que las Bases y especialmente el interior de nuestro 
país, está ávido de noticias sobre el mismo, tratando siempre de hacer revivir el alto 
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espíritu de lucha que ha caracterizado siempre al Peronismo. No solo hacer conocer 
lo que ocurre en la Capital Federal y alrededores, sino en todo el país, por supuesto 
que no dando a conocer detalles que sean reservados o secretos. Para ello será 
preciso acudir a las siguientes fuentes:

- Delegado Comando Superior en Montevideo
- Secretario General del Movimiento
- “62 Organizaciones Únicas”
- Rama Femenina Nacional
- Comisión Argentina Pro Retorno
- Gremios en conflicto como ser: Unión Ferroviaria, Portuarios, etc.
- FOTIA de Tucumán (Comp. Santillán)
- S.U.P.E. (Petroleros, ver a la fracción que enfrenta a Cavalli)

g) Directivas e instrucciones que tengan carácter público e impartidas por el 
Secretario General del Mov. Peronista y Comisión Pro Retorno.

h) Artículos doctrinarios
i) Noticias internacionales de las que no salgan en los periódicos, o mejor 

dicho con comentarios que silencien los medios habilitados de difusión.
j) Cuando se produzca en el mundo o en el país, algún hecho de especial 

Importancia, Única Solución deberá dar su propia opinión, siempre en base a nues-
tra Doctrina y pensamiento del Jefe del Movimiento, suficientemente conocido por 
todos los Peronistas.

k) Toda otra noticia que se considere de interés a los fines que perseguimos.
l) Síntesis del “Contenido del Periódico”:
Tratándose del órgano oficial de difusión del Movimiento Peronista resu-

miendo podemos determinar lo siguiente:
1.- Didáctico en la diagramación
2.- Palabra del Jefe del Movimiento, Gral . Perón
3.- Conceptos de Eva Perón
4.- Temas de actualidad 
5.- En general todo aquello que no figure en los medios ha-
bituales de difusión o que se hayan silenciado determina-
dos aspectos que sean necesarios destacar
6.- Síntesis comentada de la actualidad nacional y extran-
jera
7.- Palabra del Delegado Comando Superior, Secretario Ge-
neral del Movimiento y diversas organizaciones del Movi-
miento
8.- Noticias e informaciones sobre el Movimiento Peronista 
en su conjunto y de la Comisión Pro Retorno
9.- Directivas e instrucciones que tengan el carácter público
10.- SUPRIMIR LA NOSTALGIA
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11.- DESPERTAR REBELDIA REVOLUCIONARIA
12.- RECALCAR QUE LA DERROTA NO CABE EN NUESTRA CAUSA
13.- ACCIÓN PSICOLÓGICA

Vale decir que se deberán publicar noticias e informaciones de las que hace 
mucho tiempo desean conocer las Bases de nuestro Movimiento y que son todas 
cuantas se indican en el artículo 11º) por tanto no será necesario publicar notas en 
exceso de carácter doctrinario, ya que para eso están las Escuelas de Conducción 
Política.

12º) Periódico ágil: Si bien es cierto que la gente está ávida de noticias 
de las que no hacen conocer los medios habituales de difusión, no es menos cierto 
que vivimos una época en que todo se sucede con gran rapidez y donde funda-
mentalmente se dispone de poco tiempo para todo. De ahí que será preciso tratar 
que Única Solución sea lo más ágil posible, tratando que sean notas cortas, pero 
que reflejen los puntos más importantes de la noticia e información, seleccionan-
do —como ya se dijo— muy bien todo el material, para que despierte realmente el 
interés de todos los lectores y haciendo que en él se encuentre siempre la verdad y 
lo que no se difunde por ningún otro medio.

Se deberá lograr que no sea un periódico más de los tantos que ha tenido 
nuestro Movimiento, sino que llegue a constituirse en una sentida necesidad —su 
periódica aparición— para todos los Peronistas y de ser posible para todos los ar-
gentinos y ciudadanos que estén luchando por nuestra misma causa.

13º) Editorial: No descuidar esta parte del periódico que será también la 
que contribuya a jerarquizarlo ante la opinión pública. Sería conveniente poder se-
leccionar un muy buen equipo con especialistas para cada materia que se vaya a 
tratar.

14º) Reportajes: Única Solución no se ha lanzado a la circulación para pro-
mocionar a nadie en particular, por tanto, será muy conveniente tener esto siempre 
presente evitando que se repitan a determinadas personas. Se deberá adoptar la 
mayor imparcialidad posible. Antes de hacer un reportaje se deberá pedir la opinión 
al Ingeniero Villafañe, sobre la conveniencia o no de hacerlo a determinada perso-
na, quien ya tiene instrucciones al respecto. Por supuesto que deben estar excluidos 
de esta disposición el Jefe del Movimiento, el Delegado del Comando Superior en 
Montevideo y el Secretario General del Movimiento.

15º) Artículos firmados: Por la misma razón invocada en el párrafo ante-
rior, solamente serán publicados artículos y notas que llevan como firma las de las 
organizaciones del Movimiento, con excepción del Gral. Perón, Secretario General 
del Movimiento y Delegado del Comando Superior.

16º) Colaboraciones: Será conveniente que reciban las que puedan hacer 
llegar las distintas organizaciones del Movimiento, como así también las personas 
especialmente capacitadas para ello.

17º) Guerra psicológica: Sabemos todos que es una de las armas más 
poderosas con que contamos y que fue muy bien empleada por nuestros enemigos 
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en épocas anteriores al año 1955, hasta que provocaron la usurpación del gobierno 
en septiembre del mismo año. Es un deber de nuestra parte emplearla y para ello 
Única Solución es un medio especial.

Hasta tanto no se disponga de la Secretaría de Acción psicológica en marcha, 
será conveniente seleccionar dos o tres temas centrales y empezar a castigar a la 
dictadura con ellos.

18º) Número de ediciones por mes: Si bien es cierto que ahora estamos 
apareciendo normalmente cada 15 días, será conveniente contemplar la posibilidad 
de que cuanto antes aparezca SEMANALMENTE. Por supuesto que esto únicamen-
te cuando la organización esté completamente ajustada y solo se podrá hacer con 
la autorización del Ingeniero Villafañe.

19º) Ediciones extraordinarias: Será conveniente que Única Solución se 
vaya preparando también para estar en condiciones de sacar alguna edición ex-
traordinaria, cuando se produzca algún hecho de gran trascendencia que lo justifi-
que, o cuando nuestra lucha así lo imponga para tener mejor informada a la masa 
Peronista y al Pueblo en general.

20º) Puntualidad: Una de las peores cosas que le podría llegar a suceder al 
periódico es que no llegara a aparecer puntualmente en las fechas que correspon-
dan, lo que no deberá suceder jamás pues demostrará que no posee una correcta 
organización. Para ello:

a)  Debe fijarse una fecha del cierre del periódico. Si a ese momento no han 
llegado las notas que corresponden a quienes se indican en el artículo 
11º) inciso f) marcadas con este signo *; deberán ser reemplazadas por 
otras. Por supuesto que para evitar situaciones como estas, será preciso 
estar algo encima de quienes deban entregarlas, lo que será necesario 
documentar en el caso que no entreguen, para que luego no haya pro-
blemas de que no se les solicitó con tiempo el material y que se insistió 
debidamente.

b)  Deberán calcular el tiempo suficiente y necesario para hacer llegar al In-
geniero Villafañe la diagramación del periódico y notas a publicar por du-
plicado, a fin de someter todo a su aprobación y luego que este tenga 
tiempo para devolver a Buenos Aires o donde se imprima el periódico, de 
manera que nunca se retrase su aparición.

c)  El Periódico deberá estar distribuyéndose el mismo día que figure como 
fecha de edición de cada número y NUNCA más tarde.

d)  Deberán tomarse además todas las medidas necesarias para que pun-
tualmente cada 15 días salga a la calle, cada edición. Por supuesto que 
esto, mientras se edite cada 15 días. Cuando sea semanalmente; cada 
siete días puntualmente.

21º) Número de páginas: A medida que la situación lo vaya permitiendo, 
se deberá ir aumentando el número de las mismas, con el fin de que se puedan in-
cluir en cada número el mayor porcentaje de noticias útiles posibles y en las que se 
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vea representado todo el Movimiento, no descuidando a los compañeros del interior 
de nuestro país, que también deberán verse representados.

22º) Corresponsales en el interior del país: Con la mayor urgencia 
posible, será necesario ir designándolos, así de esa manera la tarea de redacción 
del diario se verá facilitada al recibir informaciones de todo nuestro país y que se 
encuadren dentro de estas directivas generales. Será importante evitar que los co-
rresponsales estén enrolados en determinadas corrientes o grupos de nuestro Mo-
vimiento. Es decir que se les debe exigir la mayor imparcialidad. Para sus designa-
ciones se deberá proceder de la siguiente forma:

a)  Elevar al Ingeniero Villafañe las correspondientes propuestas de corres-
ponsales en el interior haciendo conocer: 

  Nombre y apellido
  Domicilio y teléfono
  Antecedentes
23º) DISTRIBUCIÓN DEL PERIÓDICO: Probablemente sea esta la parte fun-

damental del éxito de esta empresa, porque de nada valdría tener el mejor periódi-
co del mundo, si solamente llegara a unas pocas personas. Debemos tener presen-
te lo que se ha dicho, de que será necesario hacer llegar a Única Solución hasta los 
últimos rincones de nuestra Patria, aún en los momentos de mayor represión, como 
ser Plan Conintes, Ley Marcial, etc., etc. Para ello será preciso organizar muy bien 
la distribución clandestina, agudizando el ingenio de cada equipo para el completo 
éxito de la misión a cumplir.

Con tal fin y con el objeto de asegurar la llegada oportuna del periódico a 
todo el Movimiento y aún fuera de él, deberá procederse de la siguiente forma:

a)  A medida que se vaya imprimiendo el periódico, ir sacándolo en tandas 
de 1.000 o 2.000 ejemplares. La primera deberá ser siempre de 1.000. 
De esta manera si llegara a caer la policía mientras se están imprimiendo, 
por lo menos se podrían salvar algunos miles de ejemplares, según con la 
velocidad que los hayan podido sacar.

b)  Para ello tener preparados a los compañeros que han de retirarlos, con 
algo de anticipación, de manera que ni bien estén los primeros 1.000 
ejemplares se saquen de la imprenta con las mayores precauciones y disi-
mulo, para no despertar la sospecha de nadie.

c)  Una vez retirados de la imprenta no concentrarlos a todos los 1.000 o 
2.000 ejemplares en un mismo lugar. Nunca deberán existir más de 1.000 
en cada lugar.

d)  Cuidar que en el trayecto no sean seguidos por ninguno ajeno al periódico, 
sean o no del Movimiento, como así tampoco gente de la imprenta.

e) Será imprescindible tener organizados con anticipación equipos de distri-
bución para hacer llegar a:
1.- Delegado Comando Superior en Montevideo. De los primeros 1.000 

ejemplares se deberán remitir de inmediato 100 (cien), para hacer lle-
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gar 10 al Jefe del Movimiento Gral. Perón y el resto para aquella Ciu-
dad entre gente a la que sea necesario hacer entrega. Todos sin cargo.

2.-  Secretario General del Movimiento. 100 ejemplares. Todos sin cargo.
3.-  Gremios Peronistas. Todos de acá en adelante deberán ser pagados.
4.-  Rama Femenina Nacional
5-  Comisión Argentina Pro Retorno
6.-  Capital Federal
7.-  Gran Buenos Aires
8.-  Interior del país. Será preciso dividirlo en zonas y a cada compañero 

darle una de ellas. No deberán remitirse por correo, porque no llegan.
9.-  Obsequio - sin cargo: Algunos ejemplares serán autorizados por el 

Ingeniero Villafañe para que sean entregados sin cargo, para lo cual 
hará entrega de la lista correspondiente. No obstante, cada vez que 
sea preciso se le podrán hacer llegar al Ing. Villafañe propuestas per-
sonales de personas o instituciones a las que puede ser conveniente 
mandarles sin cargo, pero nadie podrá tomarse la atribución de hacer 
llegar sin cargo si no es con la aprobación que se indica del Ing. Villa-
fañe.

10.- Hasta tanto la situación argentina lo permita se podrán vender por 
medio de alguna distribuidora de diarios, tres mil ejemplares como 
máximo de un tiraje mínimo de diez mil (10.000) ejemplares. En este 
caso se deberán tomar especiales medidas de seguridad y control.

f) No será conveniente que ninguna persona vaya a retirar el periódico a nin-
guno de los depósitos que se establezcan con tal fin, para evitar sean denunciados 
los mismos, lo que en épocas de represión podrá resultar sumamente grave.

g) Solamente el Jefe de Distribución, deberá saber dónde está cada depósito, 
por razones de seguridad. Los distintos equipos de distribución que se formen no 
deberán saber dónde están depositados los demás periódicos.

h) Deberá llevarse un muy estricto control de las entregas que se realicen en 
cada caso y en cada etapa de distribución, para no tener luego problemas con las 
rendiciones de cuentas que deberán hacerse por cada venta de las ediciones.

i) La norma deberá ser que todos sin excepción paguen los $ 30 que corres-
ponden del precio de venta. Están excluidos los que se han indicado en 1 y 2 del 
inciso e) y el 9 del mismo.

Se le han de proponer al Ingeniero Villafañe los casos de algunas provincias, 
a las que se les podría vender de la siguiente manera. Los que sean vendidos en 
las mismas capitales de provincia deberán pagar $ 30. Los que sean vendidos en el 
interior de cada provincia se les podría vender a $ 25, pues, seguramente tendrán 
gastos para remitirlos a sus destinos. Esta será la excepción.

j) Aquellos que puedan pagar contra entrega, mejor, el resto deberá pagar a 
más tardar cuando se le entregue la otra edición o mejor dicho el otro número.

k) Inmediatamente el Jefe de Distribución deberá ir recolectando todo el di-
nero que se vaya cobrando y posteriormente los periódicos que se devuelvan.
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l) El Jefe de distribución deberá ir reuniendo todas las devoluciones en un 
lugar donde el Ing. Villafañe pueda hacerlos retirar, debidamente contados y con-
trolados, lo que facilitará las rendiciones de cuenta.

m) A medida que el Jefe de distribución vaya recolectando dinero deberá ir 
pasándolo a la administración del equipo que haya editado cada número, quien de 
inmediato deberá proceder de la siguiente forma:

1- Deberá ir depositando en el Banco de la Capital Federal que se indica 
en documento aparte y pedir que en el mismo le entreguen formula-
rios por triplicado. Original se lo queda el Banco, duplicado remitirlo 
por la Mensajería a Montevideo al Ing. Villafañe y el triplicado deberá 
quedar en la administración del equipo, como constancia de los depó-
sitos que se vayan efectuando. En el Banco de referencia se depositará 
a nombre y número de cuenta que se indica por separado. La adminis-
tración del equipo del periódico deberá reclamar al Ingeniero Villafañe 
el acuse recibo del duplicado que se le haya remitido, en caso que no 
lo hubieran recibido.

2-  Una vez que se haya recolectado todo el dinero proveniente de la ven-
ta de cada número que se haya editado, deberán remitir al Ingeniero 
Villafañe un resumen de todos los depósitos efectuados, para mayor 
constancia, recabando el correspondiente acuse recibo en la misma 
forma que se indica en el anterior párrafo.

24º) RENDICIONES DE CUENTA: Una vez finalizada la venta de cada número 
que se haya editado se deberá elevar al Ingeniero Villafañe una rendición de cuen-
tas POR DUPLICADO. Original en papel avión para remitir al Comando Superior, 
duplicado en papel normal.

Estas rendiciones de cuenta deberán ser firmadas por el Jefe de equipo, ad-
ministrador y Jefe de distribución (original y duplicado) y elevadas por medio de 
la Mensajería, personalmente o en otra forma bien segura, pero nunca por correo 
ordinario.

Gastos a efectuar: No deberá hacerse ninguna clase de gastos, que no estén 
debidamente autorizados por el Ingeniero Villafañe con su firma, para lo cual opor-
tunamente cada Jefe de equipo deberá solicitar la misma, indicando el destino a dar 
a los fondos que se soliciten.

Comprobantes: A cada rendición de cuentas se le deberán agregar todos los 
comprobantes de los gastos efectuados, firmados por las mismas personas que se 
indican en el artículo 24º), aunque esto no es imprescindible y podrá no cumplirse 
con esta formalidad, pero bajo ningún concepto deberán omitirlos (los comproban-
tes).

Plazo máximo a elevar rendiciones de cuentas: A más tardar a los siete días 
de terminada la venta de cada número que se haya editado, deberán remitir al Inge-
niero Villafañe las correspondientes rendiciones.

25º) VEEDOR ADMINISTRATIVO: El Ingeniero Villafañe deberá designar un 
veedor/a administrativo con el fin de que se lleve un rigurosísimo control de las 
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ventas que se efectúen, el dinero que ingrese, gastos que se realicen y número de 
ejemplares devueltos.

De esta manera se dará un verdadero ejemplo a todo el Movimiento, de la 
corrección empleada por todos cuantos intervengan en esta empresa y nadie que 
no tenga malas intenciones, podrá sentirse afectado por este control.

El veedor/a se presentará al Jefe de equipo con una nota firmada por el Dele-
gado del Comando Superior en Montevideo.

26º) Lugares de impresión: Cada equipo deberá tener previstos dos o tres 
lugares de impresión del periódico que hará conocer al Ingeniero Villafañe, indican-
do el nombre, dirección y teléfono, como así también precios que cobran.

Hay un detalle que será preciso tener en cuenta. Generalmente, las impren-
tas o rotativas exigen que en los periódicos se ponga una dirección o domicilio real. 
De acuerdo a lo que hemos dispuesto por la represión que se avecina, no será con-
veniente indicar el de ningún compañero que luego pueda sufrir las consecuencias 
de la dictadura, de ahí que será preciso solucionar en cada caso este problema. Una 
de las formas podría ser obteniendo una casilla de correo en la Capital Federal, pero 
teniendo la precaución que no queden los datos reales del compañero que la haya 
solicitado.

27º) Celebración de fechas : A fin de evitar críticas de los que nunca hacen 
nada constructivo, será conveniente que se lleve un almanaque o algo similar, de 
manera que nunca se pasen por alto al periódico, las que deban celebrarse y sobre 
las cuales corresponderá hacer alguna nota especial.

28º) A medida que las circunstancias lo vayan imponiendo, se irán impar-
tiendo directivas e instrucciones complementarias, tendientes a que cada día Única 
Solución, vaya aumentando su tiraje, su jerarquía y su interés por parte de los lec-
tores.

29º) Fuente de recursos: El día que se alcance un buen tiraje del periódico, 
se podrá convertir en una fuente de recursos para la Comisión Argentina Pro Retor-
no, que por ahora no tiene ninguna, como no sea los que están aportando algunos 
compañeros en forma individual.

La administración de estos recursos estará a cargo del Delegado del Coman-
do Superior en Montevideo bajo la supervisión del Comando Superior Peronista. 
Para ello, el Delegado deberá llevar los libros correspondientes que serán iniciala-
dos por el Secretario General del Movimiento y un Delegado Nacional de la Comi-
sión Argentina Pro Retorno.

Montevideo, agosto 9 de 1967
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Carta a Juan Domingo Perón65

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 211

Montevideo, agosto 20 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
MADRID

Mi querido amigo:

Unas pocas líneas para hacerle llegar todo el MATERIAL QUE ME HIZO LLE-
GAR EL MAYOR ALBERTE para Usted y que consta de lo siguiente:

1°. - Carta del Mayor Alberte del 17 de agosto de 1967.
2°. - Directiva Secreta N° 6, de fecha 18 de agosto de 1967.
3°. - Esquela del Dr. Antonio Cafiero y copia de carta que le remitió por inter-

medio del Doctor Remorino. Junto con esta correspondencia del Dr. Cafiero me re-
mitió el Mayor Alberte un folleto del mismo compañero, titulado “Consideraciones 
sobre la política económico - social del gobierno nacional”. Como pesa bastante se 
lo mando por separado certificado, pero con tarifa de franqueo más reducida porque 
de lo contrario mis “finanzas” flaquearán mucho.

4°. - Informe de la Junta Promotora de Apoyo Justicialista a la Encíclica “Po-
pulorum Progressio” al que se agregan varios informes y notas más. Sobre esta Jun-
ta el Mayor Alberte le hace llegar algunos comentarios que son muy reales lo que 
podrá comprobar por los nombres de algunos de sus integrantes, que están dando 
desde hace tiempo bastantes dolores de cabeza.

5°. - Solicitud compañero Bracchi (padrinazgo bautismo).
Finalmente, le adjunto algunos recortes de diarios con noticias que considero 

pueden llegar a ser de interés para Usted y que se refieren a:
1°) “Versión de una entrevista entre Facundo Suárez y Juan D. Perón”.
2°) Documento de la C.G.T. denunciando aumentos constantes de precios.
3°) Discurso de Onganía “definiendo la política exterior” (según El Mundo).
4°) “EL GOBIERNO NO HA INTERRUMPIDO EL DIÁLOGO CON LOS TRA-

BAJADORES” dijo San Sebastián en Mar del Plata durante la inauguración de la 

65. Original incompleto, faltan anexos y artículos periodísticos. 
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nueva sede social y consultorios médicos asistenciales de la Unión Obrera de la 
Construcción, en la que también habló el “célebre” ROGELIO CORIA, que hizo un 
“alegato contra los extremismos”. Le adjunto sólo el discurso del Ministro o mejor 
dicho Secretario de Trabajo. Ellos no lo habrán interrumpido, pero en lo que hace a 
nosotros, creo que no tenemos más nada que hablar.

Bueno, mi querido General, como ya tiene bastante para leer con todo el ma-
terial que le manda Alberte, no deseo demorarlo por más tiempo.

Solo me resta informarle que durante ayer y hoy hemos realizado una muy 
importante reunión con los compañeros Delegados Nacionales de la COMISIÓN 
ARGENTINA PRO RETORNO, con saldos muy positivos. Le dejaron un Mensaje es-
crito para Usted que se lo he de remitir en mi próxima, junto con el Informe de 
SINSE.

Hasta siempre y a la orden. Mi mejor, más sincero y leal abrazo para Usted de 
su incondicional amigo. Otro muy fuerte y sincero para Isabelita. Un cariñoso saludo 
de mi patrona para Ustedes dos y los cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón66

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 212

Montevideo, agosto 22 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En el deseo que se encuentre muy bien y cada día más optimista por la forma 
como se van desarrollando las cosas en nuestra querida Patria, en que cada día se 
va acelerando más el proceso, que facilitará el Retorno de Perón; tengo el muy gra-
to placer de ponerme nuevamente en comunicación con Usted, para hacerle llegar 
lo siguiente:

MUY URGENTE - CONTESTACIÓN REQUIERE DR. SAADI:
En la fecha sorpresivamente recibí la visita de los Doctores VICENTE L. SAA-

DI y HIPÓLITO JESÚS PAZ, este último ex Canciller suyo y ex Embajador en U.S.A. 
Hacía años que no veía a ninguno de los dos y fue para mí motivo de verdadera 
satisfacción. Conversamos extensamente sobre la situación de nuestro país. No co-
mentaron nada sobre el Movimiento.

El Dr. Saadi me solicitó que le mandara con suma urgencia la carta que le 
adjunto para Usted en la que le solicita una URGENTE CONTESTACIÓN sobre una 
cuestión judicial que según me expresó está en las manos de él, por encargo suyo. 
Me dijo que con esta resolución suya lo que él persigue es evitar que lo molesten 
a Usted tomándole declaraciones. No conozco otros detalles y por ello no puedo 
opinar.

Me recomendó especialmente que le solicitara a Usted que si no era mucha 
molestia le contestase por medio de un cable y en la carta le explica que le será su-
ficiente que en el mismo diga únicamente: “apruebo”. Si por razones de seguridad 
desea mandarme a mí, no tiene más que hacerlo y de inmediato lo llamo por telé-
fono y además le mando copia del cable suyo, o mejor el mismo cable para mayor 
seguridad de él.

66. Original incompleto, faltan anexos.
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ÚNICA SOLUCIÓN:
Espero y confío le hayan llegado a su poder todos los ejemplares que le re-

mití. Ya hemos comenzado a preparar el Nº 5. Esperaremos hasta último momento 
su artículo que como de costumbre hemos de publicar en la primera página con una 
fotografía de las que me remitió.

Del Nº 4 hemos tenido que imprimir DOS MIL EJEMPLARES MÁS, por cuanto 
cada día va teniendo mayor difusión y aceptación en las bases. Los únicos que nos 
están en cierto [modo] retaceando el apoyo, son nada menos que los dirigentes 
gremiales, que podrían ser muy valiosos aliados. Por eso habrá leído en el Nº 4 en 
la última hoja una nota que titulamos: “El General Perón nos escribe” y que 
realmente va dirigida a todos ellos.

No sé si en otra oportunidad le informé que el propio Mayor Alberte firmó 
una nota dirigida a todos los gremios peronistas, para que apoyaran al periódico, 
NO con dinero, sino difundiéndolo. En la inmensa mayoría de los casos la ignoraron, 
como en el caso del compañero ALONSO y que le referí, había negado abiertamen-
te su colaboración.

CARTA GRAL. PERÓN A LAS 62 ORGANIZACIONES ÚNICAS:
Dentro de la Comisión Pro Retorno tenemos por ahora a dos dirigentes gre-

miales (Aromi y Tolosa) quienes me sugirieron le solicitase a Usted unas breves 
líneas dirigidas a las 62 Organizaciones Únicas, redactadas como creyera más con-
veniente, pero que en síntesis de alguna manera les hiciera comprender de la nece-
sidad de que por medio de sus Gremios difundan a ÚNICA SOLUCIÓN haciéndolo 
llegar, por medio de sus filiales, hasta los últimos rincones de nuestra Patria.

Estos dos muchachos que están dentro de las “62 Únicas” me expresaron 
que de la misma manera piensan otros Secretarios Generales que apoyan al Perió-
dico. Ellos mismos se encargarían de hacer conocer la referida nota a los interesa-
dos y que una vez comprobada la deslealtad de los que restan su apoyo o sabotean; 
en un plenario, desenmascararían a los traidores. No sé qué dirá Usted, mi querido 
General, pero considero que sería una muy buena idea y en tal sentido espero su 
resolución.

COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO - REUNIÓN EN MONTEVIDEO:
Tal como le anticipara el último sábado y domingo se reunió en mi casa la 

Delegación Nacional de la citada Comisión. Sesionamos los dos días seguidos. Todo 
fue sumamente positivo y un verdadero éxito.

Se hizo un análisis completo de todo lo actuado hasta el presente. Se planifi-
caron las próximas actividades. Todo ello en perfecta coordinación con el resto del 
Movimiento. Entre otras, se adoptaron las siguientes resoluciones:

1.- Remitir un Mensaje al Gral. Perón que se adjunta a la presente. Le roga-
ría mandar dos líneas acusando recibo, aunque más no sea. Será un gran estímulo 
para ellos y especialmente por la seriedad y responsabilidad de los compañeros 
que integran actualmente la Delegación Nacional, algunos de cuyos antecedentes 
explicaré más abajo.
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2.- Desde esta misma semana, iniciar una intensa campaña en todo el país 
tendiente a crear el clima apropiado para celebrar como nunca se lo ha hecho hasta 
el presente, el próximo 17 de Octubre, clarificando muy bien que a partir de ese 
mismo día se deberá desatar una gran agitación en todo el país, llegando hasta las 
últimas consecuencias, hasta que se logre el regreso incondicional del Gral. Perón 
a la Patria.

3.- Iniciar a partir de la última semana de agosto giras por el interior del país, 
con la finalidad señalada en el punto 2, a la vez que comprobar el grado de orga-
nización alcanzado en cada provincia. Para ello los Delegados dividirán el país en 
zonas a fin de que a cada una de ellas concurran distintas Comisiones de Delegados 
Nacionales, con el objeto de ganar el mayor tiempo posible.

4.- Repetir estas reuniones en Montevideo periódicamente.
5.- Ante la inconducta de la compañera Susana Valle y las perturbaciones de 

todo orden que está creando en el Movimiento, dar a conocer por medio de las pá-
ginas de Única Solución, el Comunicado que le adjunto a continuación de esta hoja.

6.- De acuerdo a lo establecido en el artículo N° 16 de las Directivas Gene-
rales, se les aceptaron las renuncias a las compañeras/o Elena Fernícola, Elisa de 
Bardelli y Dionisio Saavedra.

7.- Desde Montevideo por intermedio del suscripto, dar a conocer a la prensa 
un comunicado con las resoluciones adoptadas, una vez que todos los Delegados 
se encuentren en Buenos Aires.

8.- De acuerdo al ofrecimiento hecho por sus integrantes, aceptar incorporar 
a la Comisión Argentina Pro Retorno, a la AGRUPACIÓN JUSTICIALISTA DEL GRE-
MIO DE LUZ Y FUERZA de la Capital Federal, en pleno.

ALGUNOS ANTECENDENTES DELEGADOS NACIONALES:
Alberto Aromi: Secretario General de UGATS. Gremio adherido a las “62 

Únicas”. Actuó siempre en la Resistencia.
Luisa L. de Casares:  Medalla Peronista. Esta compañera actuó junto a 

EVA PERÓN. Perteneció a la Mesa Panamericana. Muchos contactos con el exterior. 
Ha sido Directora Esc. Sup. Conducción Política de Moreno. Permanente activista.

Dr. Julio C. González: Escribano y abogado. Profesor actualmente de la Facul-
tad de Derecho. Asesor letrado de tres gremios. Profesor adjunto Derecho Social, 
Trabajo y Previsión Social. Profesor Ayudante de Economía Política. Ha escrito va-
rios libros. No actuó nunca en política. Perteneció siempre a la Juventud Peronista. 
Actuó en la Resistencia. Participó 9 junio 1956.

Delia Ferré: Se inició a los 14 años como Delegada y Fundadora Gremio 
empleados jaboneros, luego pasó a integrar Comisión Directiva, continuando como 
Delegada de Jabón Federal. Representante Gremial ante EVA PERÓN. Detenida 
6 meses después de la “revolución libertadora” por la huelga decretada. Pasó a 
integrar, como único miembro femenino, la C.G.T. Auténtica. Integrante Comando 
Insurreccional (Valle Barredo). Antes de la defección de Delia Parodi actuó a su 
lado. Activista huelga Frigorífico Lisandro de la Torre. Candidata a Diputada por la 
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resistencia cuando el voto en blanco. Gran activista durante la última huelga por-
tuaria. Actúo en la resistencia.

Dr. Alfonso Del Giudice: Médico. Presidente Centro Acción Justicialista 
Ramos Mejía perteneciente a la Resistencia. Intendente electo Distrito de La Matan-
za. Hombre joven que se mantuvo siempre entre los grupos de activistas.

Luis Sorrentino: Durante el Gobierno Peronista actuó siempre en Tucumán. 
Profesor de Educación Física recibido. Nunca actuó como político, sí en el ambiente 
gremial. Participó del Movimiento del 9 de junio de 1956. Pertenece a la resistencia. 
Desde hace años activista en Avellaneda.

José Protetto: Gremio Municipales. Preso durante 27 meses continuos por
condena participación en la resistencia. Gran activista.
Pedro Tolosa: Participó 9 de junio de 1956. Actuación netamente gremial. 

Dirigente gremio portuario. Actual activista de ese gremio. Pertenece a la resisten-
cia.

Bernardo Troxler: Usted ya lo conoce muy bien, actuaba en AENPA de 
Bolivia.

Sigue en la resistencia.
Luis René Villacorta: Probablemente Usted lo recuerde pues tuvo activa
participación en Tucumán durante la campaña presidencial del Cnel. Perón, 

que según me refirió en aquella oportunidad le propuso a Usted desviar el tren 
por otro Ramal, para llegar a Tucumán. Tuvo preponderante actuación en la FOTIA 
y el 17 de octubre de 1945 en Tucumán. Ha sido el diputado más joven durante 
el periodo 1948/52, en el Congreso Nacional, por la parte gremial. Durante estos 
doce años gran activista y pertenece a la resistencia. Omití decirle que fue diputado 
nacional a los 27 años. El cree que tal vez Usted lo recuerde. Estuvo dos años junto 
a EVA PERÓN.

Delia A. Valente: 49 años. Activista y de la resistencia desde 1957. Nunca 
actuó en política.

Julio Yessi: Ha formado parte siempre de la Juventud Peronista y se formó 
en la Esc. Sup. de Conducción Política. Gran activista.

BOLETÍN INFORMATIVO DE SINSE:
Le adjunto el N° 33 de fecha 17 de agosto de 1967. Contiene algunas infor-

maciones interesantes. Al final encontrará: “A través de un informe reservado del 
COR nos hemos enterado de que el General IÑIGUEZ entrevistó al Mayor PABLO 
VICENTE, a quien habría informado de que oficiales de la Guarnición de Campo de 
Mayo podrían aglutinar un 75 % de gente que simpatiza con el General PERÓN…”

Bueno, la verdad es que es la primera noticia que tengo al respecto, ya que 
Iñiguez nunca me ha venido a ver. Pero como acción psicológica, si es que se corre 
esa noticia, no deja de ser mala y creo no es conveniente desmentirla. Salvo mejor 
opinión suya. Me ha hecho mucha gracia este “informe reservado”.

EUSTAQUIO TOLOSA:
Le adjunto al final una carta de puño y letra de este compañero que se está 

difundiendo por varios sectores y que ha llegado hasta el gobierno, lo que le sirvió 
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para que se tomen en contra de él nuevas medidas en su contra, según me han he-
cho saber. Tolosa por su parte renunció a toda defensa legal. Acusa a Onganía 
y su camarilla y exhorta a la nueva C.G.T. a luchar. Agrega en otra parte: “Ellos 
quisieron obligarme a aceptar un decreto infame por su contenido, pero 
entre mi sillón y la traición a los portuarios, preferí Villa Devoto”. Ade-
más, no recibe una sola visita, ni siquiera sus familiares.

CARTA DOCTOR MATERA: (Lo compromete en su posición)
Una compañera me hizo llegar la carta de Matera dirigida a ALBERTO AS-

TUDILLO, ANGEL CAIRO y EDUARDO ARTESANO, de fecha julio 24 de 1963, que 
se la remito para que la conserve como antecedente, por si las moscas…Cumplo así 
con el deseo de quien me la hizo llegar para Usted.

PERIÓDICO EL PUENTE: 
Le adjunto el correspondiente al mes de agosto de 1967, que dirige el com-

pañero ANTONIO VALERGA, que se desempeña a la vez, como Delegado por Ca-
pital Federal y Gran Buenos Aires de la Comisión Argentina Pro Retorno. Valerga 
aparte de mandarle un gran abrazo, le solicita por mi intermedio una fotografía suya 
dedicada al periódico El Puente, para publicar en el primer número del mes de oc-
tubre. Creo que realmente la merecen, mi General, y le rogaría me haga llegar en la 
primera oportunidad. Podría aprovechar el regreso del Dr. Manguel a Montevideo. 
De paso si no es mucha molestia podría dedicar otra para Única Solución.

CARTA DE JORGE ANTONIO:
Hace pocos días he recibido una carta de Jorge de fecha 1° de agosto, en la 

que me dice: “Conozco el periódico del que me habla y le felicito, es más que nece-
sario tenerlo. Hablaré con Rubén y trataré de apoyarlo en todo; Vd. sabe que, para 
estas cosas, como todas en las que el Movimiento necesite de mí, he estado siempre 
y estaré al pie del cañón”.

Creo que ha sido un buen gesto de Jorge, que he de agradecerle, pero acla-
rándole que a quien debemos felicitar es al Gral. Perón, porque sin su apoyo moral, 
nada hubiéramos podido hacer. Además, ya le he escrito a Rubén para advertirle 
que no entregue dinero a nadie, por cuanto no sería difícil que por ahí aparezca al-
gún avivado. Solo le solicito que nos facilite con sus amigos la distribución y venta 
y que haga que nos paguen quienes compren, no como algunos que se les entrega 
para que vendan y luego debemos andar detrás para poderles cobrar, como sucede 
con muchos. Estamos ajustando todo esto, con la experiencia que vamos recibiendo.

Bueno, mi querido General, como ya tiene bastante para leer en SINSE, no 
deseo fatigarlo más y por eso finalizo. Solo me tomo el atrevimiento a manera de 
resumen de ver si me puede mandar lo siguiente:

-Cable al Doctor Saadi
-Carta para las “62 Organizaciones Únicas”
-Contestación a la Comisión Argentina Pro Retorno. Lo
merecen.
-Fotografía para El Puente y Única Solución.
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Disponga de mí para todo cuanto pueda serle útil y en lo que no lo mismo, 
sabe que por Usted soy capaz de cualquier esfuerzo, pues es merecedor de ello.

Reciba mi mejor y más sincero y cariñoso abrazo, junto con el cariñoso saludo 
de mi Patrona para Usted e Isabelita. Cariños de Perico.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Siempre me olvido: de los cientos de abrazos que le hacen llegar los compañe-

ros/as Peronistas que me visitan o me escriben y en forma muy especial uno muy cariñoso de mi Madre 

para Usted y su Señora. Vale]
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Carta de Vicente Saadi a Juan Domingo Perón67

[membrete: DR. VICENTE L. SAADI AVDA. CALLAO 500 - 1º. C TEL. 45 - 8980 45 - 4947 BUENOS AIRES]

Buenos Aires, agosto 12 de 1967

Señor
General Juan Perón
Madrid - España

Querido General:

Recibí su mensaje, por intermedio del Dr. Remorino, consecuente con el mis-
mo, hemos pensado que la mejor solución sería la siguiente:

Hacer el arreglo, pero dando por aprobado, y sin lugar a reclamos de ninguna 
especie, cualquier disposición que se hubiera hecho con anticipación a la fecha por 
quien era su único y universal heredero.

Ahora bien, si lo aprueba, necesito me lo haga saber urgentemente, a mi 
domicilio Callao 922 - piso 4, por cable o carta; en el primer caso debe decirme 
simplemente “apruebo”, si tiene observaciones tendrían que hacerse por carta.

Le digo con urgencia, por cuanto los términos de prueba están corriendo, ellos 
ofrecieron la suya y por nuestra parte también, debido a la demora en llegarme su 
contestación verbal; es nuestro deseo, en caso de arreglo, evitar la declaración de 
testigos y absolución de posiciones, que sería donde procurarían hacer escándalo.

Si Ud. nos da su conformidad, inmediatamente tomaremos contacto con los 
otros Abogados.

Deseando se encuentre muy bien, en compañía de Isabelita, reciba Ud. un 
afectuoso abrazo de su amigo.

[rúbrica]

67. Anexo de carta N.o 212.
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Comunicado de la Comisión Argentina Pro Retorno68

Buenos Aires, 17 de agosto de 1967

LA COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO DEL GENERAL PERÓN:

COMUNICA:

Que la compañera SUSANA VALLE, hija del ilustre General Don JUAN 
JOSÉ VALLE, mártir de la causa nacional JUSTICIALISTA en los hechos he-
roicos del 9 de junio de 1956, ha dejado de pertenecer a esta Comi-
sión, en consecuencia, sus actuaciones son de carácter exclusivamente 
personal.

Por ello, la COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO DEL GENERAL PE-
RÓN expresa: que el quehacer de la citada compañera, no cuenta ni con 
su autorización, ni con su consentimiento, siendo su proceder margina-
do de la verticalidad, disciplina y orden jerárquico que rige la actividad 
de esta COMISIÓN, que supervisa el Ingeniero ALEJANDRO VILLAFAÑE y 
de la CONDUCCIÓN NACIONAL que dirige el Secretario General del Movi-
miento Peronista, Mayor Don BERNARDO ALBERTE.

DELEGACIÓN NACIONAL
Comisión Argentina

Pro Retorno General Perón

68.  Anexo de carta N.o 212.
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Carta a Juan Domingo Perón69

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 213

Montevideo, agosto 25 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Con gran emoción y alegría contesto a su muy afectuosa como ilustrativa 
carta del 20 de marzo, que como de costumbre me llegó sin ninguna clase de vio-
laciones y en el tiempo record de tres días. Sigo comprobando que a pesar de las 
grandes responsabilidades que tiene y de su incansable labor, está atento a todos 
los detalles, ya que para mayor seguridad me remitió la parte de atrás de mi sobre. 
Efectivamente, fui yo quien pegó con goma líquida ese sobre. Tomé esa precaución 
porque casi no había pegado por la poca goma que traía. De cualquier manera, 
pienso que su preocupación ha sido muy buena. Debemos estar alertas y vigilantes 
y más a medida que nuestra lucha se vaya intensificando.

Jamás podrá imaginar la importancia que tienen para nosotros sus cartas, 
mi General, con su palabra rectora y orientadora. Además, ya le he dicho en otras 
oportunidades que a ninguno de nosotros las Bases nos llevarían el apunte sin 
ellas. Todos los compañeros que me vienen a visitar de Argentina o me escriben, 
se ven reconfortados cuando les transmito su palabra directa y regresan o siguen 
trabajando con mayor decisión, energía y entusiasmo. Además, de esa manera com-
prueban que tenemos un Jefe y Conductor, que vive dedicado por entero a su Pue-
blo, lo que nos compromete cada día más a luchar sin descanso.

ARTÍCULO DE “DESCARTES”:
No hay duda alguna que es Usted el Conductor nato que tiene en cuenta to-

dos los principios de la conducción, como es uno de ellos el de la oportunidad. Pre-
cisamente, era esta la oportunidad de que el Movimiento Peronista diera su opinión 
al respecto a la Conferencia de la O.L.A.S. Formidable. Claro, objetivo, trascendente 

69.  Original incompleto, faltan artículos periodísticos.
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y como de costumbre en muy pocas palabras dice todo. Saldrá en el Nº 5 de Única 
Solución, que ya estamos preparando. Causará sensación.

Perdone la bobada que le pregunto: ¿Era Descartes que firmaba sus artícu-
los como Perón? Creo que es el mismo que fue militar y combatió bajo las órdenes 
de Guillermo de Orange, que luego fue filósofo. Y perdone que le robe tanto de su 
tiempo. ¿Qué le dio por firmar como Descartes, cuando era Presidente?

Me tomé el atrevimiento de leérselo al joven GALEANO que era Director del 
diario Época de Montevideo y que lo fue a visitar junto conmigo, cuando tuve la di-
cha de visitarlo a Usted en noviembre del año pasado. Lamentablemente, fue poco 
lo que pudo hablar con Usted y de ahí que tal vez no haya recibido de él la verdade-
ra imagen, pero le aseguro que es un muchacho extraordinario sumamente capaz. 
Le expreso esto porque quedó sumamente satisfecho y no tuvo más que palabras 
de elogio, lo que no es normal en él. Me solicitó le hiciera llegar su afectuoso saludo.

INFORMES GENERAL ARNALDO SOSA MOLINA:
Ayer tuve la grata visita de la compañera ELVIRA, esposa del General Sosa 

Molina, quien llegó hasta mi casa para hacerme entrega personal de dos informes 
dictados por Arnaldo. Uno de fecha 20 de junio y el otro del 3 de agosto. Según 
me dijo la Señora ambos mantienen plena vigencia. La demora en hacérmelos lle-
gar —según me explicó—no ha sido otra que el estado en que se encuentra Sosa 
Molina en que su vista no marcha nada bien. Mejor dicho, vive con ambos ojos ven-
dados en forma permanente.

No obstante, me explicaba la Señora Elvira que el espíritu de lucha del Ge-
neral no decae en un solo instante, que tiene una entereza, una fe y esperanza que 
a ella la impulsa a seguir adelante sin desmayos. Realmente, creo que no exagera, 
porque la última vez que me vino a ver el General; apenas veía con un solo ojo 
y para leer utilizaba una poderosa lupa. Además, comprobé el cariño que ponía 
para hacerle el informe que le mandó desde acá. Sé que algunos lo combaten al 
Gral. Sosa Molina, pero también sabemos cómo es nuestro Movimiento de difícil y 
complicado, por ello considero que merece nuestro apoyo y estímulo y más por las 
condiciones en que se encuentra. Por otra parte, siente por Usted un muy profundo 
respeto, habla con verdadera emoción sobre su persona, lo mismo que Elvira.

Antes de despedirse la Señora y a pesar de que a Usted en la carta que ella 
le escribió desde acá, le solicita le haga “unas letras” al Gral. Sosa Molina; algo así 
como suplicando —no exagero— me pidió que le solicitara para Arnaldo unas lí-
neas. Considero, mi General, que realmente las merece. Además, no sabemos real-
mente en qué puede derivar su mal y por lo menos ya que no puede verlo será un 
gran aliciente para él recibir la palabra de nuestro Maestro.

La Señora Elvira me explicó muy detalladamente sus actividades como “De-
legada de Gral. Sarmiento” de la Rama Femenina. Confirma informaciones que ten-
go por otros conductos. Efectivamente, ha instalado un consultorio médico que cos-
tean con Arnaldo, donde tienen un médico especialista en niños, un clínico y otro 
más que no recuerdo especialidad. Elvira consigue muestras gratis y entrega a los 
enfermos. Hace dos años que funciona, en los fondos de la quinta que tienen en 
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aquella localidad. La posición de los dos es siempre la de Peronismo con Perón y 
trabajan por el Retorno

Funeral Rdo. Padre Rufino Muñoz Odriozzola: Ya algo le explica Elvira 
en su carta de que el 9 de setiembre realizarán un funeral en su memoria y le soli-
cita por mi intermedio que si no le es muy molesto mande su ADHESIÓN al mismo 
nombrando si desea a un representante suyo, que podría ser el propio Mayor Alber-
te, a la vez que si desea alguien represente a Isabelita puede designar Vd. a quien 
considere conveniente. No obstante, que le bastaría con su adhesión.

En el informe que le manda el General Sosa Molina, entre otras cosas leerá 
que el ex vicepresidente ALEJANDRO GÓMEZ, espera su visto bueno para viajar a 
Madrid a mantener una entrevista con Vd.

EJÉRCITO GUARDARA ARMAS Y CONDECORACIONES PERÓN Y EVA PE-
RÓN:

Le agrego a la derecha una noticia del decreto Nº 3894/67, según el cual el 
gobierno dispone que el Comando de Arsenales, custodie las armas y condecora-
ciones suyas y de EVITA, dando algunos fundamentos. Es verdaderamente sugesti-
vo este Decreto. ¿Será que tendrán temor que los Peronistas se apoderen de ellos? 
¿o realmente habrán comprendido la gloria que todo eso significa para la Nación?

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

POLICÍA HIERE GRAVEMENTE JOVEN JAVIER CASCIARO:
Seguramente en la página 4 de Única Solución Nº 4, habrá leído una nota fir-

mada por Alberte titulada: “ASESINOS”. La misma fue casi textualmente reproduci-
da en otros periódicos de Argentina. Lo que ocurrió fue lo siguiente. Se encontraban 
tres compañeros de la Juventud pintando leyendas Peronistas. Sorpresivamente, 
apareció un vigilante. Los chicos salieron disparando. El vigilante los corrió. Dos pu-
dieron esconderse al dar vuelta la esquina y Casciaro siguió corriendo. El vigilante 
subió a un auto, lo alcanzó y a una distancia de no más de dos metros y criminal-
mente, le tira y le pegó en el estómago. Un verdadero asesino porque el chico ni se 
movió. Lo subieron a un colectivo herido de muerte y la bestia le seguía apuntando 
en la cabeza, al punto que otro vigilante le tuvo que hacer guardar el arma. Su es-
tado todavía no es muy satisfactorio. La operación duró cinco horas y tuvieron que 
cerrar porque podía quedarse en la operación.

C.G.T. APROBÓ PROGRAMA DE ACCIÓN 

[*espacio en blanco con marcas de pegamento]

En lo que hace al conjunto de nuestro Movimiento, se sigue trabajando ac-
tivamente. La lucha interna no es fácil, pero se va poniendo orden y disciplina por 
el gran apoyo que Usted le presta al Mayor Alberte, lo que es muy importante 
y necesario, si no queremos seguir en medio de la anarquía e indisciplina. La si-
guen utilizando a SUSANA VALLE, como “bandera” en forma muy sutil con el fin de 
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crearle problemas a la conducción nacional. Alberte está muy en claro de todo esto 
y acciona convenientemente. Sigue trabajando sin descanso y las bases cada día le 
brindan más su apoyo y cada día se le van acercando más los viejos dirigentes que 
no quieren perder el tren.

Bueno, mi querido General, como tiene bastante para leer de los dos infor-
mes del Gral. Sosa Molina, no deseo ser más extenso. Le agrego a continuación 
algunas notas periodísticas que pueden resultarle de interés y que se refieren a los 
siguientes temas:

-Sindicalismo Obrero (Disertación de Monseñor Podestá)
-Repercusión declaraciones Ing. Alzogaray
-Disertación del “mago” de la economía argentina, Krieger Vasena
-Argentina inició consultas para reunir una conferencia de comandantes mili-

tares que trataría el problema de las guerrillas. Chile y México, por ahora no acep-
tan, según dijeron los diarios al día siguiente.

También, le adjunto un comentario que sacó el diario La Prensa de Buenos 
Aires, sobre el último libro de Atilio García Mellid. De la prensa no podemos esperar 
otra cosa más que la publicada.

Una vez más, mi General y gran amigo, infinitas gracias por todas sus moles-
tias y enorme trabajo que se toma para escribirme, lo que sé valorar muy bien a la 
vez que me obliga a tratar de superarme cada vez más, para poder mejor colaborar 
con Usted, lo que como imagina es el más grande honor a que pueda aspirar en mi 
vida.

Quedo a sus más enteras órdenes. Mientras tanto, aprovecho para hacerle 
llegar mi mejor y más cariñoso abrazo con lo más grande, mi sincera lealtad. De 
Nelia, mi Señora, para Usted e Isabelita un cariñoso recuerdo. De Perico, el perrito 
más feliz del Movimiento muchas moviditas de colita rabona para su Jefe.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente
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Carta a Juan Domingo Perón70

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 214

Iniciada: Montevideo,
setiembre 22 de 1967

Finalizada: setiembre 26 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y gran amigo:

Después de varios días que hace no puedo tener el gusto de remitirle mis 
cartas, como consecuencia de que tenemos el correo en huelga, comienzo a escri-
birle esta porque tengo noticias de que probablemente la misma termine mañana o 
pasado y entonces podré despacharle enseguida.

Creo que esta ha de salirme un poco extensa porque tengo infinidad de nove-
dades para transmitirle y eso que pasaré muchas por alto para no fatigarlo dema-
siado. Abusaré por tanto de su paciencia y atención y espero me perdone.

Recién el día 11 de setiembre a las 20.30 horas, me llamó por teléfono la 
Señora del Dr. PABLO MANGUEL, para que pasara por su casa a retirar toda la 
correspondencia que Usted tuvo la gentileza de remitirme por intermedio de él. 
Me explicó que Manguel no estaba que se había ido a Buenos Aires y que cuando 
regresara me llamaría para entrevistarse conmigo. Hasta la fecha no tuve más noti-
cias de él. Seguramente, continuará en Buenos Aires.

Infinitas gracias por todas sus molestias. Cuanto trabajo le damos, mi querido 
General. Qué manera de trabajar sin descanso para nuestra Causa. ¡Cómo nosotros 
no hemos de tratar de imitar su ejemplo! En lo que a mí respecta, recibí sus cartas 
de fechas 25 y 30 de agosto, como así también la tarjeta manuscrita en la que me 
hacía saber que estaría ausente de Madrid. Además, las fotografías que le solicité 
y la magnífica nota para la Delegación Nacional de la Comisión Argentina Pro Re-
torno Gral. Perón.

70. Original incompleto, termina en la página 13. Faltan anexos y artículos periodísticos.
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Los dos sobres me llegaron perfectamente cerrados en la forma que Usted lo 
hace habitualmente, es decir sin ninguna clase de violaciones. De inmediato remití a 
Buenos Aires todas las cartas que tenían ese destino. Ya tengo los recibos firmados 
de cada destinatario y como en el caso del Mayor Alberte, su contestación que le 
agrego al final de esta.

Dios quiera que haya podido salir de viaje tal como me decía en su tarjeta 
manuscrita —lo que puse de inmediato en conocimiento de Alberte y Remorino— 
y por tanto descansado como merece ya que evidentemente cada día le estamos 
dando más trabajo.

COMENTARIO A SUS CARTAS:
Jamás podrá imaginar Usted, mi General, lo que significan sus cartas para 

nosotros los Peronistas y muy especialmente para mí que puedo así completar muy 
bien la tarea del compañero Alberte. Las visitas a Montevideo siguen en aumento. 
Eso nos indica que la gente va despertando y cada día se interesa más por nuestras 
cosas. Por otra parte, Alberte ya no da abasto para atender a todo el mundo y por 
eso se llegan hasta acá en busca de su palabra. Afortunadamente, con Alberte nos 
llevamos muy bien y coordinamos de esa forma todo lo necesario.

En base a sus comentarios y otros anteriores he preparado cuatro notas para 
Única Solución que han de aparecer en el Nº 6. La verdad es que son prácticamen-
te transcripciones de cartas suyas a las que solamente le he tratado de dar forma 
periodística y le he puesto títulos y subtítulos. De esa manera vamos llevando su 
palabra rectora a nuestras bases que siguen ansiosas de conocerla. Los citados 
artículos son los siguientes:

1º)  LAS CAMPAÑAS DE PROVOCACIÓN
 Las “Versiones” del diario El Mundo
 NO CAER EN ELLAS

* * * * *

2º)  AMENAZADAS CONQUISTAS SINDICALES
 Unirse para la defensa común y no solo para la del gremio que se dirige
 REACCIONAR DESDE LAS BASES

* * * * *

3º)  DEBEMOS ESTAR PREPARADOS PARA TODO
 CAOS O GUERRA CIVIL
 ¿ES POSIBLE?

* * * * *
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4º)  ¿DE QUIÉN ES Y SERÁ EL MÉRITO?

* * * * *

5º)  ALGUNAS CLASES DE “REVOLUCIONARIOS”

* * * * *

Por supuesto que van todos sin firma de nadie, pero ya los compañeros Pero-
nistas conocen su redacción y de inmediato se darán cuenta que esa es su palabra, 
aunque no lleven firma. Por supuesto que tendrían mucho más valor si llevaran 
realmente su firma, pero debemos tratar de no comprometerlo demasiado en su 
exilio.

“NOS HEMOS GANADO EL DERECHO DE HACER LA JUSTICIA QUE LA 
DECENCIA RECLAMA” 

Totalmente de acuerdo, mi General. Es esto precisamente lo que le hace falta 
a nuestro Movimiento. Hemos venido soportando doce años de anarquía e indis-
ciplina y por eso nos encontramos en la actual situación, en que todos los días 
debemos hacer frente y soportar a tantos “bandidos”, “traidores” y “canallas” como 
Vd. muy bien dice. Todos estos individuos siguen especulando porque jamás se han 
tomado contra ellos las medidas que la decencia reclama. Además, muchas veces 
algunos compañeros de buena fe los siguen y secundan porque dicen más o menos: 
… “total Perón, dentro de un tiempo les da la bendición nuevamente”. Sin lugar a 
dudas, cada día se hace más necesaria la formación del “COMITÉ DE SALUD PÚ-
BLICA”; y no quedará más remedio que formarlo de una vez.

Vale decir, mi General, que creo ya no se le puede seguir dando la bendición 
a todo el mundo, es decir que el “Padre Eterno” desde ahora tendrá que empezar 
a permitir que mandemos a algunos al infierno, caso contrario seguirá la anarquía 
y la indisciplina, lo que es enormemente perjudicial para la conquista de nuestros 
objetivos. Entiendo que hasta hace poco era una política necesaria pero ahora que 
estamos entrando en etapas de verdaderas decisiones, no queda más remedio “que 
aplicar la guillotina sin piedad, a lo Robespierre”.

“ISABELITA VENDRÍA AL URUGUAY”
Desde hace unos días la prensa y la radio del Río de la Plata, vienen in-

sistiendo en que Isabelita vendría a Montevideo. Creo que todo tuvo su origen en 
unas “Versiones” del diario El Mundo de principios de esta semana. A partir de ese 
momento comenzó a agitarse cada vez más este asunto. En La Razón del miércoles 
20 de setiembre (antes de ayer) bajo el título: ¿SERÁ CIERTO? se publica una infor-
mación distribuida por la agencia Saporiti. Dice textualmente: “Por segunda vez en 
los últimos tiempos vendría al Río de la Plata la tercera esposa del ex presidente 
Perón, Isabel Martínez. En los medios peronistas se comentaba animadamente esa 
posibilidad, señalándose que en esta oportunidad la viajera sentaría sus bases de 
operaciones en la ciudad de Montevideo, donde mantendría conversaciones con 
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los medios peronistas de Buenos Aires a fin de hacerles conocer por vía directa, 
las últimas directivas del ex presidente exiliado en España y para discutir, además, 
la situación del sector que les es adicto frente a numerosos problemas de la hora, 
principalmente en lo que se refiere a contactos con otras fuerzas políticas. Como se 
recordará, la primera vez que Isabel Martínez arribó a Buenos Aires fue durante el 
gobierno del Dr. Illia y en esa ocasión se produjeron acontecimientos que son del 
dominio público. Cabe consignar finalmente que, en el próximo viaje de la esposa 
del ex mandatario, según los anticipos que se hacen en los medios peronistas, sería 
acompañada por el financista Jorge Antonio, que también tiene su residencia en 
Madrid y que colabora directamente en los planes políticos de Juan Perón. El arribo 
de los citados viajeros a Montevideo estaría previsto para el día 26 del actual”.

Precisamente, en el día de hoy a la mañana me llamó por teléfono el perio-
dista Scañielo del diario Verdad de Montevideo. Es un diario que editan los perio-
distas reunidos de todos los diarios que están cerrados y que Usted deberá conocer. 
Contesté que no tenía noticias de que la Señora de Perón viniera a Uruguay. Ante 
otras preguntas aproveché para mantener latente lo referente a su Retorno. Usted 
conoce mejor que yo que estas noticias, frente a la gran campaña en contrario rea-
lizada por nuestros enemigos de adentro y de afuera del Movimiento; levantan el 
espíritu de las Bases de nuestro Movimiento a las que de alguna manera debemos 
sacar del profundo sueño en que las sumieron los anteriores dirigentes.

Por la forma como está hecha la noticia de la agencia Saporiti, tengo la im-
presión de que es uno de los tantos rumores que se lanzan a correr y vaya a saber 
con qué intenciones lo hacen. Por supuesto que si la noticia fuera real, será para mí 
una gran alegría volver a verla a Isabelita y me pondría de inmediato a la entera dis-
posición de ella. Tomaremos con nuestros amigos todas las medidas de seguridad 
que sean necesarias, ya que el ambiente está cada día más agitado como conse-
cuencia de la muy grave situación interna que se vive, donde cada día tenemos ma-
yor agitación y nuevos conflictos de todo orden. No sé en qué terminará todo esto. 
La verdad es que ya no se puede vivir porque no hay dinero que alcance. Estamos 
comiendo salteado y privándonos de todo.

En la hoja que sigue le adjunto la nota que apareció en el diario Verdad de 
Montevideo referente al posible viaje de Isabelita. Es de hoy viernes 22 de setiem-
bre de 1967. Apareció en la primera página y la continuación, bajo el título: PERÓN: 
RETORNO INMINENTE, en la contratapa del diario.

Como imaginará ya me llamaron de la United Press, para preguntarme si 
eran esas declaraciones mías y de acuerdo al objetivo perseguido les contesté que 
sí. Lo importante es que Perón siga siendo noticia y de ser posible que todos los 
días los diarios y revistas hablen de él.

URGENTE - MENSAJE ESCRITO 17 DE OCTUBRE PARA ÚNICA SOLUCIÓN:
Mi General, me tomo el atrevimiento de solicitarle un Mensaje escrito suyo 

para publicar en el Nº 7 del Periódico Única Solución, con motivo del nuevo aniver-
sario del 17 de octubre. Podrá tener la extensión que Usted considere más conve-
niente. Lo publicaremos como es de suponer en la primera página, con una buena 
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fotografía suya. Según lo que Usted disponga podrá ir con su propia firma o como 
“Descartes”.

Lo importante es que para esa fecha salgamos a la calle con Única Solución, 
con un Mensaje suyo. Será un impacto tremendo y un gran estímulo para los com-
pañeros.

Fotografía suya: También y si no fuera mucho pedir, le rogaría que me man-
dara urgente una fotografía suya, con los brazos en alto, como cuando saludaba 
desde los balcones de la Casa de Gobierno a los Peronistas reunidos en la Plaza de 
Mayo. Ideal que sea en BLANCO Y NEGRO y no en colores, porque no se pueden 
reproducir muy bien. Salen algo borrosas las que tengo en colores, como podrá 
apreciar en el Nº 5 de Única Solución que le adjunto.

VISITA ANGEL L. PONCE Y SEÑORA:
Como consecuencia de esta prolongada huelga de correos, no he podido 

adelantarle la visita de éste compañero con su Señora. Según los planes de ellos, 
debían llegar a Madrid ayer 21 de setiembre. Piensan regresar el próximo día 28/
IX/67. No sé si esta llegará a tiempo.

Ponce y Sra. me entregaron acá personalmente la carta que le adjunto para 
Usted anticipándole su visita. En la misma podrá encontrar todos los antecedentes 
de este compañero, que fue diputado nacional desde 1946 al 52. Actualmente, es 
Delegado Provincial de Buenos Aires en la Comisión Argentina Pro Retorno. Es un 
auténtico Peronista, lo mismo que su Señora.

Por intermedio de Ponce le remito mi carta Nº 214 BIS, a la que le adjunto al-
gún material que le indico en la misma. El trabajo que va con ella titulado “SIN AVI-
SO” fue escrito por NORMA KENNEDY. Ya ha sido impreso en imprenta y lo tengo 
en mi poder, pero no se lo mando porque es mucho peso. En el impreso el título es: 
“¡GUERRA NACIONAL…!” “Mandato de la Generación de FELIPE VALLESE”. Luego, 
en su primera página los siguientes subtítulos: “1967: Argentina País Ocupado” “El 
Pueblo Declara el Estado de Guerra Nacional”.

INGENIERO LEONEL BRIZOLA:
Por intermedio del compañero Ponce, también le he hecho llegar tres libros 

escritos en portugués que me entregó el Ingeniero Brizola, con encargo especial de 
que se los haga llegar a Usted para su lectura, junto con “un grande abrazo a meu 
afecto”. Sus títulos son:

1º) ESTA NAÇAO CORROMPIDA de Fred J. Cook. Es una radiografía de la 
corrupción en USA.

2º) O.F.B.I. POR DENTRO del mismo autor.
3º) EM POUCAS MAOS (O poder do monopolio na América do Norte) Estes 

Kefauver.
Le agregué además otro libro más pequeño cuyo título es: BOLIVIA, escrito 

por René Zavaleta y que me lo entregó Enrique Erro, que es uno de los dos que 
están imprimiendo su libro en Montevideo al que le hice el prólogo y que Usted 
conoce. Como título les sugerí, ante la insistencia de ellos, el siguiente:
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¡ALERTA…!

DE JUAN PERÓN

PARA LATINOAMERICA
* * * * *

MOVIMIENTO PERONISTA:
El compañero Mayor Alberte sigue luchando con todas sus fuerzas y sin des-

canso, no solo adentro de Capital Federal y Gran Buenos Aires, sino que casi se-
manalmente recorre una o dos provincias tratando de lograr la unidad y de poner 
orden y disciplina. No le es sencilla la tarea. Todos los días se tropieza con miles de 
inconvenientes e incomprensiones, especialmente por parte de los ex jerarcas que 
en forma muy sutil se mueven en las sombras tratando de neutralizar en unos casos 
y en otros de anular su trabajo. Para ello apelan a cualquier clase de procedimien-
tos, desde los más refinados hasta los más bajos.

Otros, como Usted ya conoce, creando diversas estructuras, como el caso de 
la referida a la “Populorum Progressio”, con la que ante una aparente subordinación 
al Comando Superior intentan marginar a la Conducción Táctica del Movimiento. 
Afortunadamente, Usted ha derivado todo al mayor Alberte y este podrá controlar. 
Dentro de esta estructura se aglutina tal vez una de las roscas más grandes, que ha 
tomado como “bandera” a Susana Valle con quien actúan Haydee Pesce, Dr. Jesús 
Porto, Jorge Di Pascuale y otros ya bien conocidos.

Se llegan a límites tan bajos que han hecho aparecer en Prensa Confidencial 
del 5 de setiembre de 1967, en su última página, la siguiente noticia: “Unas 100 
mujeres peronistas acaudilladas por HAYDEE PESCE (que Vd. sabrá, mi General, 
es una misma persona con Susana Valle) le han exigido a Alberte que rompa con 
su consorte política Mabel Di Leo. Entre las que reclaman contra esa unión estaría 
inclusive la esposa del ex mayor, para quien la política debe ser una actividad ex-
clusivamente diurna”.

No faltan algunas “versiones” como las de El Mundo, donde lo quieren hacer 
aparecer a Alberte como “hombre de Jorge Antonio”, lo que Usted sabe no es así.

A pesar de estas y otras cosas, lo positivo es que Alberte todos los días va 
logrando nuevos progresos especialmente entre las Bases y espero y confío que si 
las cosas siguen así pronto empezaremos a percibir resultados favorables.

INFORME PERSONAL MAYOR ALBERTE:
Le adjunto una carta de Alberte que me entregó personalmente el domingo 

pasado 17 de setiembre acá en mi casa y con eso completará el panorama, lo que 
me releva de mayores comentarios.

Confirmando lo que le expreso más arriba, verá que Alberte le dice textual-
mente: Agradeceré “CONGELE” a SUSANA VALLE no contestándole cartas. Es tre-
menda la perturbación que está causando esta chica, que se deja utilizar —como ha 
ocurrido en otras oportunidades— por los eternos divisionistas del Movimiento. Es 
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verdaderamente lamentable lo que está ocurriendo con Susana. Ya se le ha adver-
tido y se la ha tratado de persuadir para que desista de su actitud, pero no entiende 
razones de ninguna especie. Me han llegado informaciones sobre ella verdadera-
mente alarmantes y que ni vale la pena mencionar porque es perder el tiempo y 
descender a un terreno demasiado bajo.

VISITA MAYOR ALBERTE A MI CASA: Tal como le digo más arriba tuve la 
grata visita de Alberte con quien hemos coordinado varios asuntos de la marcha de 
nuestro Movimiento e intercambiado valiosísima información. Entre otras cosas, me 
dijo que efectivamente Remorino en un primer momento al regreso de Alberte de 
Madrid, tuvo la intención de renunciar, pero que él lo persuadió de tal actitud y en la 
actualidad están trabajando dentro de la mayor amistad y cordialidad, lo que es su-
mamente beneficioso para nuestra lucha, que cada día se complica más. Hablando 
de Remorino me dijo que estaba por viajar a Madrid y tal vez en estos momentos ya 
se encuentre junto a Usted y le podrá completar cuanto en esta le expreso.

Unos días antes de visitarme, Alberte fue invitado por la Delegación Nacional 
de la Comisión Argentina Pro Retorno a participar en una de las habituales reunio-
nes que realizan, para lo que me solicitaron autorización la que concedí de inme-
diato pues de esa manera marchamos en todo dentro de la mayor coordinación. Se 
compenetró de todas las tareas que se vienen cumpliendo en la citada Comisión y 
se le hicieron algunos pedidos, entre ellos la coordinación de los próximos actos del 
17 de octubre.

En la reunión que mantuvimos los dos acá coordinamos lo necesario para que 
en lo sucesivo las Delegaciones Provinciales de la Comisión Argentina Pro Retorno, 
coordinen todas sus actividades con los Delegados Políticos de cada provincia. Ya 
he impartido esa orden a la Delegación Nacional y se están haciendo las correspon-
dientes comunicaciones.

En un momento dado Alberte me consultó si no me parecía más convenien-
te que la Comisión Argentina Pro Retorno pasara a depender de él también en su 
totalidad. Analizamos el problema y le hice comprender que no era conveniente 
que él asumiera tantas responsabilidades y compromisos, primero porque ya tenía 
bastantes problemas a resolver, segundo porque en caso de que a él lo llegaran 
a detener —o que no debemos descartar ocurra cuando la lucha se intensifique— 
todo el Movimiento quedaría de golpe en “banda” y desconectado del Comando 
Superior, lo que no podrá ocurrir si mantenemos la actual estructura. Es decir que, 
llegado ese caso, todo el Movimiento seguiría recibiendo la palabra del Comando 
Superior, por intermedio de la Comisión Argentina Pro Retorno que está en perma-
nente contacto con Montevideo. Además, como en la Delegación Nacional tenemos 
a un representante por cada una de las Ramas del Movimiento, por intermedio de 
estas seguirían llegando las directivas e instrucciones a todas las Bases.

Bueno, todo sumamente positivo y beneficioso ya que me puso al tanto de un 
sinnúmero de problemas y por mi parte lo puse al tanto de todo cuanto me llega por 
diversas vías, lo que a él le permitirá un mejor desempeño y acierto.

COMUNICADO COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO:
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Conforme le anticipara en una de mis anteriores (Carta Nº 212) el día 30 de 
agosto de 1967, tuvo amplia difusión el Comunicado que dimos desde Montevideo 
por parte de la Delegación Nacional y que fue consecuencia de la reunión realizada 
en mi casa por la citada Delegación días antes. Sirvió dicho comunicado de clara 
orientación a las bases, sobre la conducta futura a seguir por el Movimiento, ya 
que fue reproducido por los diarios de todo nuestro país y algunas radios también 
se hicieron eco del mismo. Mediante el citado comunicado ya fuimos orientando a 
las Bases sobre el próximo 17 de octubre y especialmente asuntos fundamenta-
les a tener en cuenta para nuestra lucha y que podrá leer en la página siguiente, 
especialmente el aparecido en el diario Crónica que es donde salió más completo. 
También y con todo respeto y altura se hizo saber que Susana Valle, había de-
jado de pertenecer a la citada Comisión, porque nos estaba creando toda clase de 
problemas. No fue esta una medida inconsulta ni apresurada. Fue el resultado de un 
largo proceso en que por todos los medios se trató de que Susana se incorporara a 
la Delegación Nacional. Antes de esa medida le habló Alberte y varios más, pero sin 
resultados positivos. Ya en mi carta Nº 196 página 3 del 30 de junio algunas cosas 
le anticipé al respecto y le decía: “Los compañeros de la Delegación me tienen loco 
con quejas sobre ella” (sobre Susana).

Inmediatamente que apareció el citado comunicado Susana Valle, estimulada 
por la mafia que la rodea, dio un violento comunicado que Vd. podrá leer a continua-
ción y que por ser una provocación no contesté

BREVE ANALISIS SOBRE INSÓLITA ACTITUD SUSANA VALLE:
Creo que ya le estoy haciendo perder demasiado tiempo con este problema, 

pero me pidió Alberte que le informara en detalle por todas las perturbaciones que 
nos está creando. Me agregó que en oportunidad de su último viaje a Madrid algo 
había comentado al respecto con Usted, pero que debido a los intereses que se si-
guen moviendo es necesario tenerlo a Usted al tanto de todo.

En los actuales momentos esta “rosca” no se anima a atacar de frente a Al-
berte por los poderes que le ha conferido el Gral. Perón, entonces tratan de atacar 
a otro de los hombres leales a Perón al que “hay que sacarlo del medio” de alguna 
forma. Una vez logrado, el ataque se hará sobre Alberte.

Esta DÍSCOLA compañera con su comunicado ha tratado de confundir a las 
Bases, con las afirmaciones que hace en el mismo. Afortunadamente, la prensa le 
dio poca importancia comparada con la que le asignó al comunicado de la Comisión 
Argentina Pro Retorno. No obstante, podrá deducir que está hecho con toda mala 
intención. Por lo pronto el comunicado dado por la Delegación Nacional, en nin-
gún momento menciona mi nombre. Sin embargo, ella centra su ataque contra mi 
persona. Trata de restar importancia a la citada Comisión, pero fundamentalmente 
sabotea el próximo 17 de octubre con sus declaraciones.

Habrá leído también los comunicados que dieron los otros que integran la 
“rosca” que tomó como bandera a Susana Valle y deducirá así que es todo un ver-
dadero plan de perturbación. Mediante los mismos la quieren hacer aparecer como 
“mártir” ya que hablan de expulsión —lo que creo que tendremos que hacer final-
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mente— pero que hasta ahora no ha sido así. Por el contrario, se la ha tratado con 
el mayor respeto y consideración y en forma muy especial al Gral. Valle, lo que se 
ha cuidado muy bien.

Para confundir aún más a los compañeros dicen que tengo “una autoridad 
muy discutida” y no es otra que la que me ha conferido nuestro único Jefe y Con-
ductor, que es la única que tiene valor en nuestro Movimiento, pero además la que 
resulta de toda una vida al servicio exclusivo de Perón, del Movimiento y de nuestra 
Patria, con una muy clara línea de conducta, donde nadie puede acusarme de trai-
dor, vendido o desleal, o de haber dejado de cumplir una sola orden de Perón.

Esta señorita y su rosca seguramente desconoce que Vicente ya se ha jugado 
siete veces la vida en forma real y no con conversaciones. Vicente ha perdido su ca-
rrera y su hogar —de lo que no estoy arrepentido— y ha preferido elegir esta vida 
llena de privaciones y dolores de cabeza y tantas otras cosas con las que no deseo 
fatigarlo.

Con su comunicado tácitamente me están desafiando a que regrese a nues-
tra Patria, porque ellos saben muy bien que en cuanto pise territorio argentino iré a 
parar nuevamente a una cárcel, como ya me ha ocurrido otras veces. Ellos no des-
conocen que pesa sobre mí, orden de captura.

Ellos saben muy bien que acá en Montevideo la masa Peronista en los mo-
mentos de mayor confusión ha encontrado siempre la auténtica palabra de Perón y 
no pueden así engañar a los compañeros. Por tanto, es necesario terminar de cual-
quier forma con Vicente, que es un perro leal a Perón y lo seguirá siendo mientras 
viva.

Intenta decir que se ha agraviado la memoria del Gral. Valle. Usted que ha 
leído el comunicado de la Delegación Nacional, habrá comprobado con el respeto y 
cariño que se lo menciona al Gral. Valle, que tengo seguridad, si algún día se levan-
tara de su tumba, le daría una buena paliza en la cola a esta chica, que lo único que 
hace es usufructuar tan noble apellido.

En fin, mi querido General, creo que ya le estoy haciendo perder demasiado 
de su muy valioso tiempo, con todas estas consideraciones y muchas más que se 
podrían seguir haciendo, como ser que llama la atención la cantidad de dinero que 
dispone para hacer sus giras.

Para completar este cuadro digamos que se ha cumplido la última que falta-
ba. GUILLERMO PATRICIO KELLY sale en apoyo de SUSANA VALLE, según podrá 
deducirlo del comunicado que le agrego a continuación y que apareció en el pasquín 
—si así se le puede llamar— de ese sujeto:

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Como Usted verá mi General, se cumple una vez más aquel refrán que dice:
DIOS LOS CRÍA Y ELLOS SE JUNTAN



344

Los firmantes son los mismos asesinos que vinieron en febrero a consumar 
el atentado que Usted conoce contra mi persona y del que salimos con vida por 
casualidad.

PERIODICO ÚNICA SOLUCIÓN:
Le adjunto a la presente el Nº 5 de nuestro periódico. Como verá lo hemos 

agrandado un poco.
Debo darle la novedad de que a partir de este número lo hemos vendido en 

los puestos de vendedores de diarios. En los de la periferia de la Ciudad me infor-
man que se agotó. Además, continuamos con la distribución por medio de nuestras 
organizaciones, de manera que cuando comience la represión lo mismo podamos 
difundirlo entre las bases del Movimiento.

Cada día va siendo más conocido y aceptado. La venta en los puestos de 
canillitas tiene la desventaja de que más del 50 % del producido de la venta queda 
para los canillitas y de los que vendemos entre las organizaciones, muchos no los 
pagan. En fin, estamos tratando de ajustar todos estos detalles. Nos llama la aten-
ción que la dictadura todavía nos siga dejando salir. Veremos hasta cuándo.

Ya para los primeros días de la semana próxima lanzaremos el Nº 6 a la ven-
ta. Los únicos que no nos apoyan son la mayoría de los gremios. Por ese motivo le 
solicité en mi anterior unas líneas dirigidas a las “62 Organizaciones Únicas” y que 
Usted me dice me las adjuntaba, pero seguramente con el apuro le quedaron en el 
escritorio. Le ruego hacerme llegar. Los antecedentes y fundamentos del pedido 
podrá leerlos en mi Carta Nº 212, página 2 arriba.

CARTAS QUE LE ADJUNTO:
De la infinidad de cartas que siempre recibo para Usted, no me queda más 

remedio que adjuntarle a la presente, aunque sean algunas de ellas, por considera-
ciones de interés para su conocimiento y por el valor que algunas de ellas encierran:

Doctor Walter Beveraggi Allende: En contestación a unas líneas que le hice 
llegar a él, con fecha 4 de setiembre me hizo llegar una carta cuya fotocopia le 
adjunto y que le ruego leer, por los conceptos que encierra. Además, porque me 
solicita le agradezca su afectuoso saludo y le solicita intercambiar correspondencia 
por mi intermedio.

Entiendo que es esta una relación importante a mantener, por la posición que 
sostiene que es la misma nuestra y además por los contactos militares que tiene y 
que poco a poco se van ablandando con respecto a Perón, que es lo que más ne-
cesitamos. Por supuesto que lo importante en este caso será no dejarnos utilizar, 
sino que el asunto sea a la inversa. De cualquier manera, considero que más vale 
tenerlos de amigos que de enemigos.

También le adjunto copia de la carta que W. B. Allende le remitió a su amigo 
el Gral. Gustavo Martínez Zuviría.

Carta de Heraclio Sosa (Secretario Gral. A.T.E.) y otros:
Aprovechando que estos compañeros vinieron a Montevideo por el conflicto 

del correo uruguayo, vinieron a visitarme y de paso los tres le hicieron la carta que le 
adjunto. HERACLIO SOSA aparte de ser Secretario General de A.T.E., es uno de los 
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cuatro compañeros que integran la MESA EJECUTIVA de las “62 ORGANIZACIO-
NES ÚNICAS”. Hace ya tiempo que sigo de cerca las gestiones de este compañero y 
entiendo que es uno de los más leales que tenemos en la citada Mesa.

Los tres le solicitan una fotografía suya para ellos y además Sosa para su 
Gremio y Cantisano para el de él. Creo que las merecen, esas fotos. Conozco a los 
tres y son de hierro.

Le ruego no dejar de leer la nota que le mandan, porque contiene una in-
formación que puede ser de utilidad para su conocimiento, referido al trabajo que 
realiza el Departamento de Estado.

Carta de Carlos Suárez del Mov. Juventud Radical:
También para su conocimiento le adjunto una carta de fecha 4 de setiembre 

que me hizo llegar para Usted. Debe recordar que este compañero lo visitó a fines 
del año pasado y que sigue trabajando. Va adjunto el comunicado que le menciona 
Alberte en su carta y que él aprobó.

Comando Camilo Torres - Carta de Juan García Elorrio: Días pasados una 
compañera del citado Comando me trajo la carta que le adjunto dirigida a Usted y 
en la que le solicitan una colaboración para el próximo 17 de octubre.

CARTA DE LA C.G.T.: El compañero Pedro Agostini me trajo personalmente 
para hacerle llegar a Usted la carta que le adjunto, firmada por cuatro de ellos y a la 
que le adjuntan el “Plan de Acción” que están realizando en la actualidad.

Lo he notado a Pedro Agostini —que es muy amigo de Andrés Framini— algo 
desanimado, al punto tal que me dijo ayer que volvió a visitarme, que está esperan-
do que Framini regrese de Madrid adonde fue a conversar con Usted, para decidir si 
continúa en la C.G.T. o si renuncia. Me decía que está completamente decepcionado, 
porque dice que las cosas no marchan como debieran. Se muestra muy “desmorali-
zado”. Dice que no ve el espíritu de lucha en ninguno de los dirigentes y que prefiere 
en ese caso ir a luchar junto a las bases. El cree que la acción de Alberte no encuen-
tra eco y que nada puede hacer por la verdadera y real unidad. Entiende Agostini 
que la unidad no existe, que siguen los mismos vicios de siempre. Según él, no ve 
ninguna salida a la vista.

Lo que creo que ocurre en realidad es que todos estos viejos dirigentes ya 
están demasiado gastados y cansados de la lucha, pero lo que es más grave que 
transmiten todo ese pesimismo a las bases y eso es muy grave, especialmente en 
momentos en que cada vez nos encontramos más cerca de nuestros objetivos.

CARTA DEL M.R.P.:
El compañero RICARDO DE LUCA, me hizo llegar a la mano con un compa-

ñero de la citada organización que vino de Rosario, una carta dirigida a Usted que 
le adjunto al final para su conocimiento. Coordinamos todo lo necesario para la 
distribución de Única Solución y otros asuntos relacionados con la COMISIÓN AR-
GENTINA PRO RETORNO GRAL. PERÓN.

Mi General, a la misma vienen agregados varios Boletines muy interesantes, 
pero muy pesados para mandarle por avión y por ese motivo se los mandaré por 
barco, ya que mis finanzas cada día son más difíciles y el correo cada día está más 
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caro en este país, lo que Usted podrá apreciar por el estampillado de mis cartas que 
siempre va en aumento y ya no sé de dónde sacar para poder pagar. Desde luego 
que prefiero no comer —lo mismo mi Patrona— pero no dejar de hacerle llegar mi 
correspondencia con todas las novedades. Todo lo hago con el mayor gusto, ya que 
tengo el privilegio así de poder servir a nuestro único Jefe y Conductor.

CARTA DE ÁNGEL DELGADO:
También le adjunto unas líneas de puño y letra de Delgado en la que le pinta 

un panorama de la situación militar de nuestro país. Yo no sé si Usted lo recuerda a 
este compañero. Es de extracción Yrigoyenista. Trabajó en Control de Estado con el 
Gral. Arnaldo Sosa Molina. Escribió la página gremial de Azul y Blanco, la que fue 
siempre Peronista. Me refiero a hace unos años atrás. Ahora no escribe más. En la 
actualidad está muy vinculado al sector nacionalista. Prueba de ello es que nos lo 
acercó a Beveraggi Allende. Además, está en contacto con sectores importantes de 
la Aeronáutica militar y algunos del Ejército. Puedo garantizar que realiza un trabajo 
de “ablande” sobre sectores militares nacionalistas, a los que les hace ver que sin 
Perón no hay solución y sé positivamente que lo escuchan. Su estado de salud no 
es muy bueno. Ya ha tenido algunos infartos y ha estado a la muerte y no obstante 
sigue firme en la lucha. Viene periódicamente a Montevideo, donde tiene dos hijas 
y nietos. Es uno de nuestros clásicos gauchos de antes. Debe tener algo más de 
65 años, pero muy gastado. Se fatiga demasiado, pero insiste en luchar con todas 
sus fuerzas. Nunca me pregunta nada. Siempre me trae información de todo tipo y 
muchas de ellas útiles y reales.

La carta de puño y letra que le adjunto de él es del 30 de agosto, pero ter-
mina de hacerme saber que confirma todo cuanto en ella me expresa para Usted. 
Además, la carta va dirigida a Usted. Si su tiempo se lo permitiera podría hacerle 
dos líneas de simple saludo o en tal caso si no una fotografía, que sería para él un 
gran estímulo.

Programa emergencia y salvación nacional en lo económico financiero: Del-
gado me hizo llegar para Usted a máquina algunas bases para un tipo de programa 
de este tipo, que se lo adjunto y que siempre pueden servirle a usted como elemen-
tos de juicio para su accionar, como así también para el:

PROGRAMA NACIONAL REVOLUCIONARIO: del que le hablé en mi ante-
rior carta Nº 207 página primera, con motivo de la visita que me hicieron el Capitán 
Russo y Gutiérrez Herrero y cuyo programa Usted compartió y estudiaría la mejor 
forma de darlo a conocer. Creo que sería algo sumamente importante y de una 
tremenda repercusión y trascendencia y que nos permitiría aglutinar a la masa del 
Pueblo argentino detrás de Perón, como único Jefe y Conductor.

Olvidaba transmitirle que me dijo Delgado que Walter Beveraggi Allende 
había mantenido una reunión con el Gral. Martínez Zuviría de quien es muy amigo y 
que este le había expresado que estaba de acuerdo con lo que dispusiera el “grupo 
de Coroneles” que Usted sabe. Además, que el citado General está de acuerdo en 
que se vayan liquidando de a uno a todos los Generales ya conocidos. En fin, mi 
General, creo que todas estas no pasan de expresiones de deseo, pero que desde 
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luego siempre sirven de algo, por lo menos para la tarea de desgaste que es siem-
pre necesaria en estos casos y tipos de procesos, en que los militares no se deciden 
nunca en salir.

OTRAS VISITAS RECIBIDAS:
Solo he de mencionarle algunas, caso contrario Usted me mandaría al diablo 

porque sinceramente me parece estoy abusando de su paciencia.
Dr. Alberto Baldrich: A su regreso de Madrid vino a verme. Regresó eufórico 

y con mucho espíritu de lucha. Dios quiera que siga así y lo pueda transmitir a los 
demás compañeros. Me expresó que estaba muy contento porque Usted le había 
comentado el informe que yo le mande sobre la situación militar y que coincidía con 
la que él le había llevado a Usted.

Antonio Valerga: Creo que debe recordar es aquel viejo dirigente gremial de 
su gobierno y que en la actualidad edita El Puente. Ya le agregué la fotografía que 
Usted le hizo llegar para el citado periódico. Quedó muy contento. Es actualmente 
Delegado de Capital Federal de la Comisión Argentina Pro Retorno del Gral. Perón. 
Coincide con todos nosotros que los viejos dirigentes son los únicos responsables 
de todo cuanto está pasando y que es necesario terminar con ellos de una vez.

Vino a visitarme acompañado de la Señora. Conversamos extensamente so-
bre la marcha del Movimiento y de la Comisión Argentina Pro Retorno. Ambos me 
solicitaron que le hiciera llegar a Usted su mayor solidaridad, lo mismo que la de la 
hija de ellos, LUCIA, que durante la época de EVA PERÓN cumplió algunas misiones 
importantes especialmente en Misiones donde fue como interventora y comprobó 
algunas irregularidades de ELENA FERNICOLA. Me dijo Valerga que hace tres años 
estuvo con usted en Madrid. En nombre de los tres le hago llegar un gran abrazo y 
la seguridad de que siguen en la lucha y sin ninguna clase de claudicaciones.

Visita Juanita Larrauri: No cree se pueda concretar la unidad del Movimiento. 
No ve ninguna clase de soluciones ni salida alguna frente a la actual situación ar-
gentina. No cree en el acuerdo con los radicales. Dice que la Masa Peronista rechaza 
estas tratativas, porque no podemos aceptar arreglos nada menos que con Zavala 
Ortíz. En fin, la veo muy pesimista. Por supuesto que siempre expresa su auténtico 
Peronismo con Perón y deseos de luchar a pesar de todo.

Ingeniero Carlos Snópek: Recordará que fue senador nacional por Jujuy hasta 
que fue derrocado el gobierno del Dr. Illia. Es el mismo que me hizo varias visitas 
antes de las elecciones que los llevó a ellos al gobierno de Jujuy. Me llamó la aten-
ción su visita, pues hacía mucho tiempo nada sabía de esta gente. Lo encontré bas-
tante desorientado y con deseos de seguir la lucha. Vamos a ver si es verdad. Por lo 
pronto prometió ocuparse de la difusión de Única Solución en su provincia.

Ex embajador Domingo A. Derisi: Recordará que fue su Embajador en Ingla-
terra y de los que renunció inmediatamente del golpe del año 1955, según él me ha 
dicho. Ve que la dictadura no tiene salida y que solo hace falta nosotros le demos 
el buen empujón que hace falta. No sé si Usted sabe, está a cargo en la Argentina 
del “Flete de Conferencia” es por ello que me hizo algunos comentarios al respecto 
y que son los siguientes. Que habían tenido que bajar los fletes de congelado de 
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u$s 60 a 30 dólares, para poder competir con una nueva línea importante de barcos 
frigoríficos de Israel que tenían el flete congelado a u$s 30 y que si es necesario 
seguirían bajando. Por otra parte, me dijo que eran muy pocas las ventas que se ha-
cían de carne a Europa. Que el único país que estaba comprando algo de congelado 
era España y no en muy grandes cantidades. Que en consecuencia los ingresos de 
divisas a la Argentina por este concepto habían disminuido bastante y que por tanto 
y como consecuencia de nuevos procedimientos que se utilizaban en la Argentina, 
que permitían alimentar por cada hectárea cinco animales en lugar de uno, el núme-
ro de cabezas actualmente era de 50 MILLONES.

Bueno, el resto de la conversación como imaginará estuvo referida a nuestro 
Movimiento y lo puse en claro de quien era Alberte quedando muy conforme. Me 
pidió que le hiciera llegar un gran abrazo de su parte y sus respetos para Isabelita.

Visita Federico Mujica Canales: (chileno)
Días pasados el amigo Gutiérrez Herrero lo invitó a concurrir a mi casa a este 

compañero chileno que es un alto dirigente gremial y por supuesto simpatizante del 
peronismo y de Perón. Me explicó que ellos no tenían ninguna duda de que el único 
Movimiento con posibilidades en la Argentina era el Peronismo con Perón a la ca-
beza. Que veía al movimiento sindical argentino semi destruido como consecuencia 
de la acción llevada a cabo por los americanos sobre nuestros dirigentes gremiales 
que en algunos casos se vendieron. Que mientras se mantenga en nuestro país la 
unidad de las FF.AA., será difícil una salida popular. Que los americanos no están 
dispuestos a perder sus inversiones en la Argentina.

Luego comentando la situación de Chile, dijo que la situación económica era 
bastante grave y que donde está produciendo problemas importantes es en el Ejér-
cito donde sus cuadros desde Subtenientes a Mayores están muy quejosos, al ex-
tremo de haber realizado una importante reunión que agrupó a representantes de 
esos grados de casi todo el país. Me explicaba que muchos deben trabajar en otras 
actividades para poder vivir más o menos, que algunos incluso lo hacen como cho-
feres de taxis.

El Gral. Michele —Comandante en Jefe— había prometido dos cosas: que 
tendrían armas nuevas y una mejor vida por mejora de los sueldos, pero que nada 
de eso pudo lograr. El descontento va en aumento, pero, no obstante, todavía los 
militares respetan el poder civil.

Rdo. Padre Norberto Chindemi: Es un sacerdote bastante joven, pero suma-
mente peronista, al punto tal que en oportunidad del Congreso de la Rama Feme-
nina y como la Delegada Nacional Mabel Di Leo en aquella oportunidad me pidió 
que nombrase un veedor; lo designé al Padre Chindemi y aceptó muy gustoso y se 
desempeñó muy bien según comentarios que me llegaron desde varios lugares. 
Está permanentemente en la lucha y sabe transmitir a los demás. Con mucho res-
peto me solicitó que le hiciera llegar su más afectuoso saludo.

Suboficial principal Leonardo A. Velázquez: Participó conmigo en el Movi-
miento del 9 de junio y me ayudó a tomar la Escuela de Mecánica del Ejército. Cuan-
do Isabelita fue a Mendoza actuó como guardaespaldas de ella. Sumamente leal. 
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Radicado en la citada provincia. Actualmente, es Delegado Provincial de la Comi-
sión Argentina Pro Retorno, juntamente con otros compañeros. Hacía muchos años 
que no lo veía. Trabajan activamente. Me solicitó, le hiciera llegar la carta que le 
agrego al final. Además, me pidió unas fotografías que al final le diré los nombres.

Le adjunta a la carta que le remite dos fotografías de billetes de $ 100 ar-
gentinos con la foto suya y de Evita y ambos están dedicados y firmados por los 
Delegados de esa provincia. Uno para Usted y otro para Isabelita.

Facultad Filosofía y Letras: Omití decirle que la compañera que me mandó 
el compañero JUAN GARCÍA ELORRIO del Comando Camilo Torres, me comentó 
que la clase de SOCIOLOGÍA, el profesor de la materia Rdo. Padre FARRELL, ha 
determinado que se comenten en las clases dos libros de PERÓN (La Fuerza es el 
Derecho de las Bestias y Vendepatrias) y además tres conferencias de Perón, para 
comparar con obras y discursos de la oligarquía. Entiendo que es algo sumamente 
positivo y de gran valor.

SEMANARIO MARCHA - REPORTAJE A PERÓN:
Hace unos días, para ser más exacto, el día 8 de setiembre este Semanario 

que se distribuye por toda América Latina y muy leído, sacó un reportaje que le 
hizo EDUARDO GALEANO, el periodista amigo que lo visitó junto conmigo a fines 
del año pasado. Se lo adjunto al final para su conocimiento. Como podrá apreciar 
le dedicaron íntegramente toda la primera página a Usted, mi General, lo que le da 
todavía mayor importancia. Acá en Montevideo causó verdadera sensación y cayó 
muy bien, según me lo manifestaron varias personas amigas que me llamaron.

Ya que hablamos del Gral. Perón, digamos que días pasados apareció en La 
Razón (18/IX/67) una noticia según la cual Perón lo habría invitado al ex Intendente 
de Rosario LUIS C. CARBALLO, para que lo visitara en Madrid. Le adjunto a la dere-
cha la nota para su conocimiento.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

Debo decirle que todavía se sigue comentando al día de hoy (26/IX/67) el po-
sible viaje de Isabelita a Montevideo. Los diarios de Argentina se hicieron eco de las 
declaraciones que hice al diario Verdad y las reprodujeron casi textualmente. Todo 
esto es bueno y necesario, especialmente para la masa Peronista a la que todos 
los días nuestros enemigos tratan de confundir y demostrar que Perón no desea 
regresar más. Además, como se aproxima el próximo 17 de octubre, todo esto crea 
todavía mayor expectativa y esperanzas, especialmente si relacionamos estas de-
claraciones con el Comunicado de la Comisión Argentina Pro Retorno, dado desde 
Montevideo y que ya leyó al comienzo.

CARTA Nº 215 - ANDRES FRAMINI:
Junto con esta sale mi Carta Nº 215 a la que le adjunto una cantidad tre-

menda de cartas que debió haber llevado Framini a España para usted y que co-
rresponden a distintos compañeros de su amistad. Son todas cartas que me trajo 
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Agostini, de quien le hablo al comienzo de esta. La demora en hacerle llegar ha sido 
la prolongada huelga de correos de este país, que recién desde hoy se ha levantado.

JUAN JOSÉ MINICHILO - SEPARADO DEL MOVIMIENTO:
Cuando estuvo el otro domingo Alberte en casa me explicó que lo habían 

separado a Minichilo del Movimiento, por haber comprobado muy sucias manio-
bras en alianza con Armando March, aparte de unas declaraciones que hizo para el 
diarucho de Guillermo Patricio Kelly, que son un desastre. Le agrego a continuación 
dos solicitadas al respecto. Una de Alberte y la otra del Movimiento Lista Amarilla 
que sale en apoyo de Minichilo y en cierto modo en contra de Alberte como podrá 
leer. Son, sin lugar a dudas todos estos viejos dirigentes, una manga de malandras.

Sinceramente, yo ya no entiendo más a nuestro Movimiento. Fíjese que no 
creo que haya en el Movimiento Sindical argentino nada parecido a ROGELIO 
CORIA. Sin embargo, podrá leer en otra solicitada, que le adjunto del gremio de 
la Construcción, que se ha oficializado solamente una lista que es la “LISTA MA-
RRÓN”. No tengo otra información, pero si eso es real y no hubo alguna trampa, 
verdaderamente es para matarlos a todos juntos.

Pero eso, sin lugar a dudas, es muy buena la resolución de Alberte de mane-
jarse con los dirigentes de fábricas e ir prescindiendo de a poco de todos los viejos 
dirigentes, responsables de todos estos desastres y postergaciones. Claro, no será 
tarea fácil, la máquina que tienen montada todos estos malandras es demasiado 
poderosa y cuesta desmontarla, pero creo finalmente se podrá lograr.
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Carta a Juan Domingo Perón71

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 214 BIS

Montevideo, setiembre 8 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

De acuerdo a lo que le anticipo en mi Carta Nº 214, tengo el agrado de ha-
cerle llegar estas líneas por gentileza del compañero ANGEL LORENZO PONCE y 
SEÑORA que viajan a Madrid para entrevistarse con Usted y que llegarán a esa el 
día 21 de setiembre.

El compañero Ponce es actualmente Delegado de la Provincia de Buenos 
Aires de la “COMISIÓN ARGENTINA PRO RETORNO”, aparte de los muchos an-
tecedentes Peronistas que Usted ya conoce de él y por tanto de la más absoluta 
confianza.

Le adjunto a la presente el material que le indico a continuación y que es para 
Usted:

Carpeta negra contenido: “BASES para la elaboración de un PLAN DE DESA-
RROLLO ECONÓMICO ARGENTINO”

Folleto: “Conferencia Dr. Walter B. Allende”
Trabajo escrito titulado: “SIN AVISO”
Como le escribo todas las informaciones en mi Nº 214 que llegará antes que 

esta, no lo distraigo más de sus múltiples ocupaciones.
Reciba mi mejor y más sincero abrazo de su siempre leal amigo. Otro abrazo 

para Isabelita. Mi Señora les hace llegar a los dos su más cariñoso saludo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Como de costumbre quedo a sus enteras órdenes Vale]

71. Original incompleto, faltan anexos.
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Carta a Juan Domingo Perón72

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 215

Montevideo, setiembre 25 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Conforme le adelanto en mi carta Nº 214 que sale junto con esta, tengo el 
agrado de adjuntarle el torrente de cartas pertenecientes a quienes le indico a con-
tinuación y que le fueron entregadas al compañero ANDRÉS FRAMINI, para hacerle 
llegar a Usted. Me las trajo todas, el compañero PEDRO AGOSTINI de la C.G.T., que 
es muy amigo de Framini. Hace ya muchos días que las tengo en mi poder. Lamen-
tablemente, no he podido despacharlas antes por cuanto el correo ha estado en 
huelga. Las radios anuncian que probablemente hoy se levante la huelga y enton-
ces de inmediato le remito. Las cartas son:

*   C.G.T. Para mayor seguridad se la remito con mi Nº 214
*   Agrup. Trabajadores Municipales - Lista Azul (Adherida 62 de Pie)
*   Otra de la misma agrup. firmada por otros cinco compañeros (a ella van 

agregados: Boletín Informativo Gremio Municipal y “Pregón Municipal”)
*  NOTA: Estos dos últimos parece están contra Casaretto Secr. Gral. Munici-

pales y de quien parece hay muchas quejas peronistas.
*   Nota Secr. Gral. Municipales firmada por el propio Casaretto.
*   Nota de Aurelio Vázquez
*   Agrupación Canillitas “17 de agosto”
*   A.O.T. Seccional Belgrano
*  Rubén Castro – Pte. Agrup. Textil Peronista - Lista Verde Avellaneda
*   Movimiento Juventud Peronista R.A - III Zona Cdo. Prov. Tucumán
*   Nota militantes Peronistas detenidos. Cárcel Villa Devoto (Carlos Arbelos, 

José Cafati, Mario Duaihy y Tomás Ribaric)

72. Original incompleto, faltan anexos.
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*  Nota de Carlos Imperatrice
*  Adolfo Suárez
*  Beatríz J. Salemi y Ramón E. Jara
*  Ricardo López
*  Mario Nieva
*  Pepe Gimeno
*  Además, sobre herméticamente cerrado por su autor, que por tanto no sé 

de quién es. Por la letra me da la impresión que es el mismo que le manda 
la Carpeta de tapa negra que le remití por Ponce y Sra. titulada: “BASES 
para la elaboración de un Plan Desarrollo Económico Argentino”.

Alberte algo le comenta en la carta que le remite por mi intermedio y que le 
hago llegar con mi Nº 214, sobre Framini. En la página 3, primer párrafo. Sin lugar 
a dudas Framini está algo influenciado por algunos malos elementos. Es una ver-
dadera pena.

Bueno, mi querido General, nada más que hacerle llegar un muy fuerte y sin-
cero abrazo de su siempre amigo.

[firma autógrafa]
Pablo Vicente

[agregado manuscrito: Adj: Nº 5 ÚNICA SOLUCIÓN]
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Carta de Inocencio Padula a Juan Domingo Perón

Inocencio Padula

Buenos Aires, setiembre 27 de 1967

Señor General
Juan Domingo Perón
Madrid - España

Mi muy estimado y querido GENERAL:

Nuevamente, me permito sustraerle algunos minutos de su tan preciado 
tiempo, para agradecerle muy sinceramente el envío de su fotografía autografiada, 
que recibí con la más profunda emoción, por intermedio de la gentil mediación de su 
siempre leal y gran amigo el Mayor Pablo Vicente, quien me honra con su amistad 
y confianza en algunas gestiones en favor de nuestro Movimiento por la liberación 
de nuestra querida Patria.

Como usted bien sabe, mi GENERAL, la batalla se aproxima muy rápidamen-
te. Confiemos en la responsabilidad de los encargados de la conducción, terminar 
con la vieja politiquería ambiciosa y traidora que tanto daño nos ha causado. Gracias 
a Dios, las cosas marchan bien y cada día que pasa mejor, por la inteligente y ago-
tadora acción que vienen desarrollando el Mayor Pablo Vicente y Bernardo Alberte. 
En ellos confiamos y estamos seguros de un éxito total a corto plazo. Su inevitable 
regreso sellará la verdadera UNIDAD NACIONAL, sin odios, sin rencores, sin fusila-
mientos, con la grandeza que usted, mi GENERAL, supo poner de manifiesto una y 
mil veces en los momentos más difíciles que lo llevaron a preferir el amargo exilio, 
antes que exponer a su pueblo a la masacre despiadada y contenida de la oligarquía.

La unidad será el éxito de la empresa que nos permitirá conseguir un poder 
total. Para ello y a mi entender será necesario marcar a sangre y fuego a los res-
ponsables de las múltiples divisiones hechas de exprofeso, por cobardes, ambicio-
sos y traidores, que no han hecho más que llegar para enriquecerse, olvidándose 
“para su adentro” a quien lo dignificó y a quien todos le deben. Pero todo tiene su 
fin; la dictadura de hoy, sostenida por los generales sin alma, sin honor y sin coraje, 
cegados por el dinero que piden mendicantes; ya agonizan. Seremos nosotros los 
PERONISTAS los que los sepultaremos para siempre, con la mirada puesta en us-
ted, símbolo viviente de nuestro libertador SAN MARTÍN y orgullo del verdadero 
espíritu NACIONAL.

Solo me resta implorar a la Divina Providencia que lo siga manteniendo joven 
y fuerte como hasta ahora. Rogándole acepte mi más respetuoso saludo para su 
digna esposa y compañera Isabelita, junto con el más fuerte y sincero de los abrazos.

[rúbrica]
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Carta a Juan Domingo Perón73

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 216

Montevideo, octubre 3 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la esperanza de que haya recibido mis dos anteriores después de un obli-
gado silencio de mi parte como consecuencia de la prolongada huelga de correos, 
tengo el muy grato placer de ponerme nuevamente en contacto con Usted, en pri-
mer término; para desearle en nombre de todos los compañeros Peronistas, en el 
mío propio, en el de mi Señora y de mi Madre un:

MUY FELIZ CUMPLEAÑOS
HACIENDO VOTOS PARA QUE TODOS LOS MUCHOS
QUE LE SIGAN A ESTE, LOS CUMPLA JUNTO A SU
PUEBLO CON LA AYUDA DE DIOS.
Para tranquilidad suya, deseo hacerle saber que [en] mis dos cartas anterio-

res, pegué los sobres con goma líquida y además pedirle disculpas porque prác-
ticamente los sobres van muchas veces casi tapados con estampillas, pero lo que 
sucede es que ya en este país ni siquiera disponen de estampillas. Esto va de mal 
en peor. Todos los días tenemos nuevos conflictos de todo orden. Todo el mundo 
critica al actual gobierno. Se lo acusa principalmente de no definirse por una deter-
minada política a seguir en el orden interno y especialmente en el plano económico. 
El Gral. Gestido tuvo de la inmensa mayoría del Pueblo, al principio, una dosis de 
gran confianza. Sin lugar a dudas tomó el gobierno en condiciones sumamente di-
fíciles. Además, con alianzas políticas con todos los sectores colorados. Podemos 
decir que casi inmediatamente de asumido el gobierno lo empezaron a atacar y 
combatir. A los pocos meses debió romper con JORGE BATLLE y ahora este con 
su sector es uno de los que más lo combaten y sabotea y por supuesto los blancos 
atacan sin piedad.

73. Original incompleto, faltan artículos periodísticos.
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Como consecuencia del constante creciente costo de la vida, el descontento 
de la población en general es cada día mayor. Lo experimento incluso yo todos los 
días en que mi pobre Patrona se me queja. Ejemplos: “Ayer pagué las papas a $ 25 
hoy a $ 30 y así todo”. Ahora ha despertado un gran malestar la próxima aprobación 
de la nueva Ley de Alquileres, donde se habla que nos triplicarán el alquiler.

No podemos ni debemos dejar de reconocer que hubo agentes externos que 
han gravitado para que la situación fuera tan grave. Primero, las grandes sequías, 
luego las grandes heladas, después las grandes inundaciones y otra vez las hela-
das. Nos quedamos sin cosechas, sin verduras y casi sin ganado. Ahora tenemos 
racionamiento de carne vacuna por 30 días. Es decir, solo podemos consumir carne 
ovina y de cerdo. El conflicto de la prensa ya lleva casi tres meses de duración y 
la inmensa mayoría de los trabajadores de esa Rama están muriendo de hambre, 
porque solo salen tres diarios. ¡Claro que es una exageración la cantidad de diarios 
existentes en este país!

Hace ya un tiempo que no se oye hablar de golpes de estado, pareciera estar 
todo muy tranquilo. Estos días he tenido contacto con el Gral. Aguerrondo y si bien 
es cierto no hemos tocado el tema este, lo he visto muy tranquilo.

“VIAJE DE ISABEL PERÓN A URUGUAY” - GRAN REVUELO:
Bueno, jamás podrá imaginar, mi General, como se ha convulsionado todo el 

Río de la Plata con esta noticia en la que se sigue insistiendo que vendrá Isabelita a 
Montevideo para presidir una reunión de alto nivel Peronista. Otros descartan esa 
posibilidad y entonces hablan que sería presidida por el Dr. Remorino.

Durante estos últimos quince días, diarios, revistas, radios y TV, me tienen 
loco con declaraciones. Ya algunas de ellas le hice llegar. Ahora le agrego algunas 
otras pocas porque si le mandase todas, esta carta pesaría un kilo. Lo único que le 
puedo garantizar es que todas estas noticias están movilizando a todo nuestro Mo-
vimiento que relacionan todo esto con el próximo 17 de octubre y creo que todo eso 
nos viene muy bien, además que mantenemos siempre en plena vigencia la figura 
de Perón. En mis declaraciones, como podrá leer, aprovecho para intercalar asuntos 
relacionados con nuestra lucha, la necesidad de su presencia en Argentina, de un 
levantamiento militar, perdón; digo popular, “porque el Pueblo argentino necesita 
al Gral. Perón”.

En una de esas declaraciones aproveché para corregir lo que habían puesto 
en boca mía al principio, es decir, que no dije que su Retorno era “inminente” sino 
irrevocable. En fin, le ruego leer alguna de ellas y espero esté de acuerdo. De Ar-
gentina me han llegado comentarios muy favorables sobre todas estas manifes-
taciones. Verá en otras de las notas que la dictadura argentina ha tomado tan en 
serio este asunto que está con un susto tremendo, incluso acá se han hecho algunos 
estudios.

Sin ir más lejos ayer me llamaron de Radio Sarandí y me hicieron otro re-
portaje telefónico en una audición que se llama “TELÉFONO PÚBLICO”. Es algo en 
que a uno lo toman medio de sorpresa, pero salió muy lindo. Al final, el periodista 
por teléfono me pidió que le solicitara a Usted (todo esto salió al aire) si no los 
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autorizaba a llamarlo por teléfono para hacerle un reportaje en la misma forma. Le 
hice comprender al periodista que su situación, entendía que, en cierto modo, se 
lo impedía. Me dijo que si Usted aceptaba ellos previamente me harían llegar un 
cuestionario de preguntas para que yo le haga llegar a Usted y que, si lo aprueba, 
entonces luego lo llamarían por mi intermedio a su casa. Vale decir que yo le diría 
unas palabras iniciales y luego ellos las preguntas. ESPERO PUES, MI GENERAL, 
SU CONTESTACIÓN POR SÍ O POR NO. Si fuera afirmativa le mandaré el cuestio-
nario a la brevedad.

En la siguiente página le adjunto algunas notas aparecidas en algunos dia-
rios de Argentina y de Uruguay, para que solo tome una idea de la trascendencia 
tremenda que se le ha dado a todo esto y que todos entendemos es muy bueno, es-
pecialmente porque Alberte le salió muy bien al cruce de algunas versiones que se 
decían en el sentido de que el viaje de Isabelita, entre otras cosas, era para cortarle 
la cabeza. Verá las mismas, es decir esas declaraciones de Alberte más adelante, 
en la parte en que me refiero a nuestro común amigo Alberte. Verá que en general 
las declaraciones de él en el fondo coinciden con las mías y en forma especial en lo 
que respecta al Retorno.

En otra noticia se menciona que uno de los días que se decía llegaría a Ca-
rrasco Isabelita, se notó mi presencia en el Aeropuerto de Carrasco y efectivamente 
fui para recibirlo a Ponce, pero lamentablemente el avión siguió de largo a Buenos 
Aires por el mal tiempo, que en ese momento se cerró el aeropuerto.

Podrá leer otra noticia en la que se hacen especulaciones en torno a todo 
esto, con respecto a un posible viaje de Remorino con Zavala Ortíz a U.S.A. para en-
trevistarse con el senador norteamericano FULBRIGHT, como así también otros co-
mentarios, de los que habitualmente inventan los periodistas, algunos con algo de 
realidad sobre lo que podrá suceder en el futuro, otros, una cantidad de macanas.

Insisto en algo y espero me corrija si estoy equivocado. Todo sirve para man-
tener siempre vigente a Perón que es lo que más nos debe interesar.

MAYOR ALBERTE: SU ACTUACIÓN - COMENTARIOS - GUERRA EN SU 
CONTRA:

Probablemente nada de cuanto le exprese a continuación sea una novedad 
para Usted. Por cuanto todo esto es y ha sido frecuente en nuestro Movimiento. 
Además, sabemos muy bien que siempre es mucho más fácil criticar que hacer. No 
obstante, considero que debo ponerlo en antecedentes de cómo van marchando las 
cosas en este aspecto, en la forma objetiva en que siempre lo hago.

En los últimos días se está notando un recrudecimiento en la campaña en 
contra del compañero y amigo Alberte, desatada desde varios ángulos. Medios de 
difusión, algunos sectores peronistas en sus diversas Ramas, especialmente sindi-
cal, política y seguramente el propio “gobierno” por medio de su usina de rumores. 
Como Usted sabe, comenzaron con la infamia de que mantenía relaciones con Ma-
bel Di Leo, luego que con “fondos del Movimiento” (salvo los que pone el mismo, 
porque los contribuyentes son muy pocos, no sé cuáles son esos fondos), luego 
con “otros”, se había comprado un departamento que le “costó 20 millones de pe-
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sos”. Los otros días cuando estuvo en casa me explicó muy bien este asunto y aun 
cuando no me dijo que le expresara a Usted, entiendo que debo hacerlo, como ha 
sido la cosa. Efectivamente, se comprará un departamento, pero cuesta 13 millones. 
El dinero para comprarlo me explicó que lo obtiene de la siguiente manera. Por la 
venta de su casa de calle Yerbal 81, obtiene 9 millones. Tres millones le entrega el 
Instituto de Ayuda Financiera y el millón restante lo pagará en un año.

Por supuesto que nadie dice que hace unos días viajó a Rosario y que para 
regresar más rápido mandó su auto con el hijo a Bs.As. y él se vino en avión. Que 
cuando el hijo regresaba, se lo llevó por delante un borracho con otro coche y prác-
ticamente le destrozó el auto, salvándose su hijo por milagro y que gracias a Dios 
no tuvo ni un rasguño. Nadie dice que el auto no tenía seguro y Alberte se tiene que 
pagar la reparación que me parece haberle entendido le sale $ 200.000 que tendrá 
que poner de su bolsillo.

Luego empezaron con el asunto de su enfrentamiento con el Dr. Remorino y 
Usted conoce perfectamente cuanto se dijo al respecto. Otros le hacen la campaña 
de que es inoperante y de que en el Movimiento no pasa ni pasará nada, absoluta-
mente nada. Que no se ven hechos concretos. Se aprovechó el TRIUNFO DEL MER-
CANTIL MINICHILO, para que Armando March sacara una declaración a la que se le 
dio gran difusión y en la que entre otras cosas dice: “Y otro gran derrotado es el 
ex mayor Bernardo Alberte , quien pretendió influir en esta elección separando 
de su partido al dirigente Juan José Minichilo…” 

[agregado manuscrito: Ver a la vuelta]

En otros casos, se aprovechan para combatirlo por algunas designaciones 
que ha hecho en el orden político y que dicen le ha dado preeminencia al sector 
vandorista. Que de esa manera se premia a los traidores y se castiga a los que 
siempre han mantenido una conducta ortodoxa y de lealtad a Perón y a su conduc-
ción. En tal sentido, se ha especulado con la renuncia que presentó el Dr. EDGAR 
SA como integrante de la Junta de la Capital Federal. Este alega que aceptó porque 
se le prometió que no se designarían hombres resistidos por las Bases, etc., etc., 
que cuando comprobó, no había sido así, presentó su renuncia. Manifiestan que los 
sectores verdaderamente leales a Perón se le van abriendo y que cada día “se le da 
menos beligerancia”.

Otros alegan que la inoperancia que se nota en el Movimiento es consecuen-
cia de que está centralizando a todo el Movimiento en su conducción y ejecución, en 
sus manos en forma exclusiva. En fin, mi General, que los ataques son cada día más 
violentos. Algunas de esas quejas llegan a mi casa y trato por todos los medios de 
hacer comprender a los compañeros en el estado calamitoso que recibió Alberte el 
Movimiento y que de golpe no es posible poner todo en orden y es nuestra obliga-
ción por tanto apoyarlo y no dejarlo solo, que si es como dicen algunos que ha sido 
“copado” por los tránsfugas del Movimiento, es nuestro deber rodearlo, apoyarlo, 
secundarlo, etc., etc. Además, que acá debemos terminar de una vez por todas con 
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las críticas y ponernos a cumplir con las directivas e instrucciones impartidas por el 
Comando SUPERIOR, por intermedio del Mayor Alberte.

Por su parte lo veo a Alberte luchar como un condenado y sin descanso, mo-
viéndose por todo el país, actuando con una valentía que no han tenido nuestros 
anteriores dirigentes, con una valentía poco común en los últimos tiempos de nues-
tro Movimiento. Dicen que como muestra basta solo un botón y así le agrego a la 
derecha, una nota que le remitió Alberte al Jefe de la Policía Federal, publicada en 
el diario Crónica del día 30/IX/67, donde lo pone en claro al propio “gobierno” con 
gran valentía y altura como corresponde.

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

CONGRESO NACIONAL PERONISTA:
De acuerdo a lo que me había anticipado Alberte, se realizó en Córdoba el 

mismo y tengo entendido fue un éxito. Le agrego también a la derecha una de las 
publicaciones al respecto de donde podrá deducir la labor cumplida, con declara-
ciones del propio amigo Alberte, que entiendo son muy buenas y es lo que nos está 
haciendo falta. Creo que esa manera comenzaremos a mover a nuestra masa que 
realmente vive del chisme y la alcahuetería. Acá solo hace falta que todos trabajen 
y se dejen de roscas y trenzas.

Como es de suponer ya los medios de difusión comienzan a darle diversas 
interpretaciones a las medidas adoptadas y declaraciones realizadas y una muestra 
podrá tenerla en una nota aparecida en el diario La Razón 5a. del día 3 de octubre, 
bajo el título: “Los propósitos del Peronismo a través de fuentes directas” y que le 
agrego también.

Sin lugar a dudas, conducir a nuestro Movimiento no es tarea fácil y como Us-
ted me decía en su anterior, entiendo que ya debemos comenzar a actuar con mano 
de hierro, formando el “COMITÉ DE SALUD PÚBLICA”. Ya algo le estoy insinuando 
a Alberte, porque evidentemente tendremos que terminar con los tránsfugas, no 
podemos ni debemos seguir con sonrisas porque nunca alcanzaremos nuestros ob-
jetivos.

“MAYORES PABLO VICENTE Y BERNARDO ALBERTE ROMPIERON RELA-
CIONES”:

Era esto lo único que nos faltaba para completar el cuadro de la situación. 
Textualmente dice en un pasaje una nota aparecida en la revista Confirmado del 
21 de setiembre de 1967 en su página 11 con el título: “Entretelones” y subtítulo: 
“Viñas de ira”.

Afortunadamente, nada de eso sucede, mi General, así que puede quedar 
tranquilo. Es esto precisamente lo que desean nuestros enemigos. Yo jamás podré 
producir una situación de esa naturaleza, primero porque le crearía un pequeño pro-
blema a Usted y segundo, porque dejaría de serle útil y eso no puede ni debe ser. 
Esta situación solo podría ocurrir el día que Usted así lo dispusiera expresamente. 
Estoy en permanente contacto con Alberte y en las más cordiales relaciones y trato 
de prestarle la mayor y más amplia colaboración.
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Evidentemente, estamos muy infiltrados en el Movimiento y siguen todos y 
cada uno de nuestros pasos, especialmente, allá en la Argentina. Aprovechan para 
decir estas infamias porque ven que Alberte está recibiendo a Guillermo Patricio 
Kelly. Ya cuando estuvo en mi casa la última vez hace unos 15 días, me explicó que 
lo recibía porque de esa manera no le podía matonear y no podría acusarlo de co-
barde o algo por el estilo. Me explicó que un día lo encontró en la calle a Kelly y este 
le dijo si no se animaba a ir a la casa de él. Alberte, que es un valiente, le dijo que si 
y que iría solo y así lo hizo. Luego, hace pocos días se entrevistaron otra vez a raíz de 
las declaraciones que hizo Minichilo en el “periódico de Kelly”. Claro, la gente que 
está atenta a todas estas cosas le dan otro sentido, pero creo nosotros no debemos 
hacernos eco. Luego, han visto que Alberte le está dando preponderancia a todos 
los caudillitos que vinieron a romper el Congreso de la Juventud en Montevideo, 
como los casos de Spina, Alvarez, Schiwn, el grupo de FANDEP, etc. y entonces 
aprovechan para esas cosas.

Luego, y como le expliqué en mi anterior en un determinado momento Alber-
te pensó que la Comisión Argentina Pro Retorno debía subordinarse en su totalidad 
a él y fue así que vino a Montevideo y le hice ver la inconveniencia de esa medida y 
lo entendió perfectamente bien. Le hice comprender que serían demasiadas tareas 
para él solo, pero en forma muy especial que, si llega a ir preso y todo el Movimiento 
está en sus exclusivas manos, quedaría todo en banda, de golpe y sería un retraso. 
Todo el Movimiento quedaría en ese caso desconectado del Gral. Perón.

Como si fuera poco en la mencionada revista dice, además, que Única Solución 
fue lanzado por mí “con el propósito de enfrentar a Alberte”. Afortunadamente, los 
hechos demuestran totalmente lo contrario, porque Usted verá que en todos los nú-
meros aparece alguna nota de Alberte firmada por él o por la conducción. Además, 
que desde esas páginas tratamos de apoyarlo en todo sentido. Como verá nuestros 
enemigos no reparan en medios.

Le decía a Alberte que para que todo esto termine de una vez, hace falta 
poner a todo el Movimiento a producir hechos cuanto antes y así todos tendrán que 
trabajar y se dejarán de chusmear. Evidentemente, lo que ocurre es que previamen-
te es necesario terminar de montar la organización y creo que ya vamos camino de 
eso.

PRÓXIMO 17 DE OCTUBRE:
Estamos trabajando activamente para tratar de que este año las cosas se 

puedan hacer mejor y en tal sentido es que venimos haciendo algo de agitación 
por los diarios. Primero, el comunicado que dio desde Montevideo la Delegación 
Nacional de la Comisión Argentina Pro Retorno, luego las directivas que ya se han 
impartido a todo el Movimiento con instrucciones precisas, ahora este episodio del 
“Viaje de Isabelita a Uruguay”, el Congreso Nacional realizado en Córdoba y, en fin, 
otra serie de medidas que estamos adoptando; creo que nos permitirá hacer una 
buena movilización para ese día.

Aún nos queda bastante por hacer y especialmente sacar a las Bases de la 
apatía en que se encuentran, pero fundamentalmente ver si podemos lograr que 
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la parte sindical se juegue como corresponde, caso contrario las cosas no saldrán 
como todos esperamos y deseamos. Acá es donde más difícil se presenta la cosa, 
porque sin lugar a dudas la inmensa mayoría de nuestros dirigentes gremiales es-
tán en “otra cosa”. Para tratar de contrarrestar es que Alberte trata de moverse con 
los dirigentes de fábricas, pero tampoco es sencillo, demanda mucho tiempo todo 
esto. De cualquier manera, espero que tendremos éxito y que se hará mucho más 
que los años anteriores. La cosa será luego seguir adelante cada día intensificando 
más la lucha.

“INMINENTE GOLPE DE ESTADO - ANTES DEL 17 DE OCTUBRE”
En la fecha me han hecho llegar textualmente esta noticia y anoche (porque 

ya estamos en las seis de la mañana del día 4 de octubre) cuando concurrí a una 
conferencia en la Universidad, me encontré con Gutiérrez Herrero. Me dijo que había 
sido llamado urgente desde Buenos Aires por este mismo asunto y que mañana, es 
decir esta tarde, vendrá a hablar conmigo antes de marchar.

Probablemente, algo de cierto podría haber. Fíjese, mi General, que ya al-
gunas publicaciones están diciendo que Onganía tiene previsto “pegar el salto a 
Córdoba” donde tiene a su amigo el Gral. Lanusse Comandante del IV Cuerpo de 
Ejército. Por otra parte, las cosas no andan nada bien en la Argentina. Todo cada día 
es peor. Azul y Blanco —la publicación de Sánchez Sorondo— en su tapa trae solo 
la siguiente leyenda con letra muy grande SORDOS RUIDOS OÍR SE DEJAN… No 
trae otra cosa y en su interior dice así: “Entre un Comando en Jefe que se considera 
incompatible con la conducción del Gobierno y unas FF.AA. en franco estado de 
asamblea, el presidente consideraría su traslado a Córdoba de producirse cualquier 
eventualidad. El pretendido autor de la unidad monolítica duda ya hasta de sus más 
incondicionales”.

“Sordos ruidos oír se dejan”, mientras un clima de honda frustración, de in-
coherencia dinámica envuelve los movimientos y las declaraciones de un gobierno 
que ha entrado, definitivamente, en su “hora veinticinco”.

Por supuesto que no faltan quienes dicen que todos estos son “fantasmas” 
que crea el propio “gobierno” para así poder seguir tranquilo y que realmente no se 
produzca ningún golpe. Entiendo que para nosotros esta no es tampoco ninguna 
solución, salvo que ese golpe se lo diera para permitir el Retorno incondicional de 
Perón a la Patria.

GRAL. IRICIBAR INTENDENTE BS.AS.:
Esta designación me preocupó un tanto, ya que es un compañero mío, suma-

mente capaz e inteligente. Recordará que estaba en la Junta Interamericana de De-
fensa y en contacto con nuestros muchachos militares Peronistas (Tcnl. Amarate). 
Me extrañó mucho que haya aceptado ese cargo, claro por otro lado sabemos que 
es yerno del Gral. Rattenbach. En fin, habrá que esperar y ver qué pasa.

NOTA PARA 17 DE OCTUBRE - ÚNICA SOLUCIÓN:
Mi General, le ruego que en cuanto se pueda hacer un tiempito me mande 

una nota para publicar en el próximo N° 7 de Única Solución. No sé si la desea 
como Mensaje al Pueblo Argentino o como Usted crea más conveniente. Entiendo 
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que sería importante poder contar con esa nota. Es la misma que le solicité en mi 
anterior. Cuanto antes me llegue mejor será. Ya tengo preparado un lindo dibujo 
que aparecerá en la primera página alusivo a esa fecha. Es una multitud que grita 
Perón y algunos con fusiles en alto. Abajo le pondremos una leyenda que diga así: 
…O MUERTE. Vale decir que se entenderá: Perón o Muerte.

FOTOGRAFÍA SUYA Y OTRA CON ISABELITA:
Hemos notado que las fotografías en colores no salen bien en el periódico y 

es por ese motivo que le rogaría me mande algunas de las que le sacan habitual-
mente pero que sean de la vida diaria suya. De las que me mandó con Isabelita, 
son todas en colores y además donde está bien Usted, no está bien Isabelita y vice 
versa, por cuyo motivo le rogaría si desea publiquemos alguna suya con Isabelita, 
me mande a la brevedad, pero insisto que deben ser en blanco y negro y no muy 
chiquitas.

ÚNICA SOLUCIÓN:
Bueno, el periódico va marchando bien y creo que cada día nos vamos su-

perando. Yo le ruego, mi General, que en cuanto vea algo que no le guste me haga 
saber así nos corregimos, nada tenemos que hacer que no esté Usted de acuerdo. 
En mi anterior le mandé el Nº 6, espero lo haya recibido sin dificultad, por las dudas 
le adjunto otro ejemplar. Mi deseo sería poderle mandar mayor cantidad como fue 
mi propósito inicial, pero el franqueo cuesta demasiado caro y todo sale exclusiva-
mente de mis cada día más flacos bolsillos, por cuyo motivo le ruego me disculpe 
por mandarle solo uno o dos ejemplares.

Tiene una gran aceptación en las Bases. Cada día estamos tratando de ajus-
tar mejor su distribución. Lamentablemente, los que estamos mandando al interior 
parece que se olvidan de mandar el importe y algunos incluso de la Capital Federal 
y Gran Buenos Aires les gusta leerlo, pero no pagarlo. Es una lucha que no se ima-
gina. Claro que por las dudas no sea así y sea otra cosa y de acuerdo con las direc-
tivas Generales que le mandé oportunamente, ayer he designado a un “VEEDOR 
ADMINISTRATIVO”, para que nos controle un poco este asunto. Yo no sé qué pasa 
con la gente cuando se trata de asunto pesos. En los números 1 al 4 estuvo a cargo 
de la distribución y cobranza el compañero BERNARDO TROXLER y me ha hecho 
llegar una rendición de cuentas con $ 16.000 de déficit. Mejor dicho, no es que sea 
déficit, sino que tiene a cobrar $ 200.000 aproximadamente y nunca entrega ese 
dinero porque dice no ha podido cobrar. Ahora con el Veedor, veremos qué hay de 
cierto. Tengo un mal presentimiento lamentablemente. Ya desde el Nº 5 y 6 está a 
cargo del equipo Nº 2 y va marchando mejor. Lo importante, mi General, es que va-
mos subsistiendo y Dios quiera podamos seguir por siempre, pues cada vez es más 
necesaria esta publicación, lo que trataremos de ir mejorando de cualquier forma. 
Le adjunto para su conocimiento el nombramiento del veedor.

CARTA COMPAÑERA ANA MACRI DEL COMANDO TÁCTICO:
Esta compañera que ha sido diputada nacional en la época de su Gobierno, 

me ha hecho llegar una carta para Usted que le adjunto al final. Estuvo algún tiempo 
junto a EVA PERÓN. Tengo entendido que es muy inteligente y capaz y podría decir 
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puntal de la Rama Femenina. Contesta a la carta que Usted le mando al regresar 
Alberte de su viaje. Hace un análisis a la situación actual del Movimiento y algunas 
críticas a la conducción que se realiza. Dice, por ejemplo:…”No crea el Comando Su-
perior, que me limité a despachar este informe sin haber participado anteriormen-
te en todos estos problemas, anticipándole al Secretario General los peligros que 
entrañaban su accionar y lo desacertado de su conducción” y dice también:…”Todo 
esto ocurre porque el Secretario General Mayor Alberte, queriendo dilatar medidas 
extremas, pensando hacer bien, no dejando resentidos, agrava el mal, estimulán-
dolas al atenderlas; avalándolas impensadamente consiguiendo con ello acentuar 
la división, en vez de unir, desjerarquiza la conducción y en lugar de imponer nor-
mas de disciplina, admite con su pasividad y contemplación, la acción disolvente 
de estos malos elementos”. Luego hace otra serie de consideraciones referidas a la 
conducción en general que conviene leer. Todo esto me llama la atención.

AL DOCTOR MATERA LE FUERON A “EXIGIR” ENTREGA UN MILLÓN DE 
PESOS:

Termino de enterarme que días pasados se le presentaron al Dr. Matera a 
“exigirle” que pusiera un millón de pesos “para el Movimiento”. Se me dice que po-
niendo pistolas sobre la mesa y que llegaron a invocar el nombre de Alberte y el 
mío. Estamos investigando para ver bien como ha sido todo esto, pues ni Alberte ni 
yo dimos tal autorización.

VIAJE COMP. BONINO A MADRID:
Me solicitó el compañero Bonino de Santa Fe (ALBERTO C. BONINO) Dele-

gado Coord. Prov. en la Zona Norte de esa Provincia que le hiciera saber que es muy 
probable que viaje a visitarlo en este mes a Madrid. Me agrega además una carta 
para Usted a la que le adjunta una carpeta con todo el detalle de la organización. 
Como es algo pesada se la mando por barco, caso contrario nuestros compañeros 
me van a fundir con sus pedidos y eso que la mayor parte de las cartas las dejo acá 
de lo contrario con cada correo tendría que mandarle una bolsa de cartas, mi Gene-
ral. Espero sepa perdonarme por este atrevimiento.

ACUSAN AL GOBERNADOR T. DEL FUEGO POR “OPER. CONDOR”:
El joven RICARDO ALFREDO AHE, que intervino en esa operación y a quien 

Usted oportunamente le remitió una carta por mi intermedio, presentó en la Corte 
Suprema de la Nación, un escrito firmado por él en tal sentido. Le adjunto la nota 
que publicó La Razón de Bs.As. del 28 de setiembre de 1967 al respecto.

Bueno, mi General, le adjunto al final algunas publicaciones con últimos 
acontecimientos por si le resultan de interés. No deseo finalizar esta sin antes ha-
cerle saber para que no le lleven alguna información deformada, que hace unos 15 
días, me hicieron una pequeña operación en el cuero cabelludo de la que afortuna-
damente salí muy bien. Cuando las torturas en el año 1960, una de las noches, me 
rompieron la cabeza. En esa oportunidad no me dieron unos puntos como hubiera 
correspondido, sino que me tiraron en un calabozo. Ahora con el tiempo había co-
menzado a sentir algunas molestias y presentaba muy feo aspecto y por eso me 
fui al Hospital Pereyra Rosell (los sanatorios son muy caros acá) como le digo ya 
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estoy muy bien me sacaron las puntadas y demás y nuevamente en la lucha con 
todo vigor.

Debo decirle que tengo un “drama de familia” tremendo. Días pasados le 
mandé a decir a mi querida Viejita que Usted le había mandado cariños a Perico y 
se me puso celosa. Ahora está por venir a verme. Si no es mucha molestia le ruego 
ponerme en su carta algún recuerdo para mi valiente y querida Madre, en que estoy 
con vida porque en Pleno Plan Conintes peleó como una leona por mí. Lo del drama 
de familia, como comprenderá es un chiste, mi General, no hay tal drama, muy por 
el contrario, pero sé que le dará una gran felicidad a mi Madre con un recuerdo suyo 
en mi misma carta para que no sea mucho trabajo para Usted.

Perdón por la lata, mi General, mientras tanto aprovecho para hacerle llegar 
mi acostumbrado leal cariñoso y sincero abrazo de su siempre amigo. Para Isabelita 
otro abrazo muy fuerte y sincero de mi parte y para los dos de mi Patrona su cari-
ñoso recuerdo. Cariños de Perico. Siempre me olvido de los miles de abrazos de los 
compañeros de Argentina y de algunos que están acá en Montevideo.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Muchas felicidades en su día]
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Carta a Inocencio Padula74

Montevideo, octubre 3 de 1967

Señor
D. Inocencio Padula
Buenos Aires

Querido compañero:

En nombre del Comando Superior Peronista, tengo el agrado de poner en 
su conocimiento, que a partir de la fecha Usted ha sido designado “VEEDOR AD-
MINISTRATIVO” del periódico Única Solución, de acuerdo a lo determinado en el 
artículo 25° de las “Directivas Generales” para la edición del citado periódico.

En tal sentido dispone de las más amplias atribuciones para mejor 
poder cumplir con sus importantes funciones y por tanto se le extiende la presente 
nota que tiene el carácter de CREDENCIAL, para ser exhibida ante quienes co-
rresponda, los que a su vez tendrán a bien facilitarle en toda forma el cumplimiento 
de esta misión, teniendo especialmente en cuenta lo que determina el segundo pá-
rrafo del artículo 25° mencionado, que dice textualmente: “De esta manera se dará 
un verdadero ejemplo al Movimiento, de la corrección empleada por todos cuantos 
intervengan en esta empresa y nadie que no tenga malas intenciones, podrá 
sentirse afectado por este control”.

En sus inspecciones como “Veedor Administrativo”, deberá determinar con la 
mayor claridad y exactitud lo siguiente:

1°) Cantidad de ejemplares impresos de cada número de Única Solución
2°) Costo de la impresión de cada número
3°) Cantidad de ejemplares vendidos, estableciendo para cada número lo si-

guiente:
Ejemplares cobrados;
Ejemplares a cobrar. En este caso deberán entregarle a Usted todos los deta-

lles necesarios, para que esas cobranzas queden directamente a su cargo, o a cargo 
de la persona que proponga al suscripto. Todo esto deberá quedar perfectamente 
documentado.

4°) Cantidad de ejemplares que hayan quedado sin vender, los que una vez 
controlados por Usted, le deberán ser entregados en su totalidad.

5°) Cantidad de ejemplares que hayan sido distribuidos sin cargo, indicándo-
sele a Usted el destino dado a los mismos (Nombres y domicilios).

74.  Anexo de carta N.o 216
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6°) Dinero recaudado y destino dado al mismo, debiendo solicitar que se le 
entreguen los correspondientes comprobantes, por los gastos que se hayan efec-
tuado. El dinero sobrante deberá ser entregado en la forma que determinan las 
Directivas Generales en su artículo 23° Inciso m) apartados 1 y 2.

Ajustará además su cometido a las Instrucciones reservadas complementa-
rias que se adjuntan a la presente, a la vez que poniendo en juego su mayor iniciati-
va para el mejor cumplimiento de su importante misión y que no es otra, en el fondo, 
que defender los intereses del Movimiento.

A la espera de sus informes resultado de las inspecciones que realice, apro-
vecho para hacerle llegar un muy fuerte y sincero abrazo.
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Carta de Alberto C. Bonino a Juan Domingo Perón75

Santo Tome (Santa Fe) 29 de septiembre de 1967

Señor
Jefe Supremo del Movimiento Peronista
General Juan Domingo Perón.
Madrid

Querido y apreciado Jefe.

En primer lugar, mi agradecimiento por la esquela que me hiciera llegar con 
fecha 31 de Julio de 1967, contestando a una mía, demasiadas atenciones, querido 
Jefe, para un humilde soldado como el suscripto.

Me permito al mismo tiempo enviarle copia del informe por escrito que pre-
sentaremos mañana en Córdoba, en la reunión de Delegados Provinciales, convo-
cados por nuestro Secretario General del Movimiento Peronista, Mayor Bernardo 
Alberte, modesto pero que es la realidad sobre nuestra organización.

Al desearle el próximo 8 de Octubre de 1967, un feliz cumpleaños en com-
pañía de vuestra apreciada esposa; amiga, querida de todos los Santafecinos; espe-
ramos que el otro lo cumpla con nosotros en esta querida Patria; al mismo tiempo 
que le hago llegar los saludos de todos los compañeros de Santa Fe, en especial del 
Padre Guardián del Convento San Francisco, “Rincón” quién está en estos momen-
tos conmigo, que tanto le recuerdan y desean su pronto regreso, y reciba un grande 
y afectuoso abrazo de este soldado de su numeroso regimiento.

[rúbrica]
Alberto C. Bonino

Av. 7 de Marzo 1334 - Santo Tomé (Santa Fe)

75. Anexo de carta N.o 216
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Carta a Juan Domingo Perón76

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 217

Montevideo, octubre 20 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Como consecuencia de lo que me decía en su carta del 3 de octubre que recibí 
oportunamente, en el sentido de que estaba literalmente tapado de corresponden-
cia y abrumado por la enorme cantidad de tareas que debía cumplir, consideré pru-
dente dejar una pausa antes de volver a escribirle y por ese motivo lo hago recién 
hoy. Juntamente con su carta recibí el Mensaje “17 de Octubre” que a pesar de ha-
berlo hecho a la disparada, como Usted dice, es magnífico y da justo en el clavo. Por 
lo que veremos más adelante, creo que finalmente tendrá que ser… “con la cabeza 
de los dirigentes”.

Su carta me ha llenado de entusiasmo y optimismo al leer cuál ha sido el 
importante resultado de su viaje y que Dios quiera le permita a Usted y a nuestro 
Movimiento acelerar la conquista de nuestros objetivos. Lo ideal sería que esos via-
jes se pudieran repetir y fueran más seguidos.

La prensa en general se hizo eco de su viaje a París, destacando que lo había 
hecho Usted solo, pero en ningún momento he leído que hayan trascendido sus 
gestiones. Luego los medios de difusión insistieron en que viajaría a U.S.A. para 
internarse en la clínica Mayo. Afortunadamente, luego esa noticia fue desmentida. 
No faltaron algunas especulaciones, en el sentido de que no habría tal enfermedad 
ni tal internación, sino que su viaje obedecería a gestiones de carácter político.

REPORTAJE A PABLO VICENTE:
Hace unos días vinieron a visitarme tres dirigentes gremiales y unos perio-

distas argentinos. Todos juntos. Fue justamente el día de su cumpleaños. Conversa-
mos extensamente y los periodistas aprovecharon para hacerme una nota periodís-
tica, que podrá leer a continuación de esta hoja. Le ruego leerlo. Me hicieron varias 

76. Original incompleto, falta anexo.
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preguntas referidas a Usted y espero haberlas contestado bien. Entre otras, qué 
opinaba Perón sobre Fidel Castro y sobre Mao Tse Tung.

Aproveché esta situación para tratar de ir levantando los ánimos de nues-
tros compañeros en la Argentina con motivo de la proximidad del 17 de octubre y 
en general fueron declaraciones coincidentes con la táctica que está siguiendo el 
compañero Alberte. Según me hicieron saber los compañeros dichas declaraciones 
fueron muy bien recibidas.

Con mis declaraciones, en forma permanente, trato de contrarrestar la perma-
nente acción sicológica de nuestros enemigos, en el sentido de que Perón no desea 
regresar y que tira abajo la moral de los compañeros. De paso, vamos desgastando 
un poco a nuestros enemigos que terminarán algún día por bajar la guardia y cuan-
do realmente Usted regrese no lo van a creer y será entonces nuestra oportunidad.

Los dirigentes que me visitaron son: LUIS A. ROCA Secretario General de los 
Radiotelegrafistas, HÉCTOR RUFINELLI Subsecretario de Finanzas de FONIVA y 
Omar A. ARCOS de los Municipales de Avellaneda.

“17 DE OCTUBRE” - PERÓN O MUERTE: Le antepuse la nota que escribí 
para el Nº 7 de Única Solución que espero le haya agradado. Con ella he intentado 
despertar un poco a nuestros compañeros e incitarlos a la lucha que será lo único 
que podrá salvarnos y hacer que su Retorno sea una realidad. La firmé intencional-
mente y como para darle un poco más de fuerza a esas palabras que me brotaron 
de lo más profundo de mi corazón, frente a la hora que vivimos en nuestra Patria y 
nuestro Movimiento. Nos pasamos hablando y no hacemos nada efectivo.

“NO EXISTE TAL ENFRENTAMIENTO”: También hice la nota que habrá leído 
con ese título y que hice que previamente se la llevaran a Alberte, para ver si estaba 
de acuerdo en que la publicáramos, pues él que está sobre el terreno podrá juzgar 
si es o no conveniente, pues tengo la impresión de que frente a nuestra amistad y 
unidad ya los medios de difusión no siguen insistiendo con el mismo tema.

ACTOS CUMPLEAÑOS GRAL. PERÓN: El día 8 de octubre se realizaron al-
gunas pequeñas acciones en todo el país. El acto central fue presidido por el com-
pañero Alberte y consistió en una reunión que se llevó a cabo en el salón de la 
“Casa Suiza” de la Capital Federal, donde se hizo la presentación de su libro CON-
DUCCIÓN POLÍTICA.

Previo a esto, en un lugar de Buenos Aires y también con presencia de Al-
berte, grupos de la Juventud Peronista hicieron una rueda de prensa para anunciar 
la UNIDAD DE LA JUVENTUD PERONISTA. Después de contestar a varias pregun-
tas, tomó la palabra HÉCTOR SPINA —uno de los caudillitos que vino a romper el 
Congreso de la Juventud realizado a principios de este año en Montevideo— quien 
entre otras cosas se refirió a la necesidad de un cambio de estructuras en la lucha 
por la liberación nacional y el retorno de Perón. En síntesis, llamando a la lucha. 
Entiendo que sus conceptos fueron muy buenos y de los que hacen falta en esta 
hora de tanta apatía.

A algunos grupos de Juventud no les cayó bien que fuese precisamente Spi-
na quien tuviera a su cargo ese discurso, porque según ellos “estamos cansados de 
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estos viejos caudillitos, que son los responsables de la actual división de la Juven-
tud Peronista”. A estos les digo, que algo mejor que Spina realicen y, seguramente, 
Alberte les dará a ellos la preeminencia si es que eso es lo que buscan, pero que 
entiendo que acá no es cuestión de “manijas” sino de luchar sin descanso y en todo 
lugar y momento. Sin lugar a dudas todavía tenemos gente que vuela muy bajo y 
que no comprende la gravedad de la hora que vivimos.

ACTOS “17 DE OCTUBRE”:
Sin lugar a dudas en la Argentina cada día hay más Peronistas, la inmensa 

mayoría es consciente de que la única Solución es el Retorno de Perón. Lo lamenta-
ble es que todos o la inmensa mayoría son muy cómodos. Todo lo esperan de Perón. 
Eso no puede ser. Si queremos que Perón venga debemos demostrarlo ¿Cómo? 
Luchando con todas nuestras fuerzas, ganando la calle en todo lugar y momento, 
hasta que ese Retorno pueda ser realidad. La inmensa mayoría está pendiente de 
lo que hagan las demás y el propio Perón. De sí, no dan absolutamente nada. Será 
preciso de alguna manera vencer todo esto, de lo contrario nunca alcanzaremos 
nuestro principal objetivo. El problema es ¿cómo lograrlo?

Con la debida anticipación Alberte impartió las necesarias y suficientes di-
rectivas e instrucciones a las Bases, que tuvieron abundante difusión a todo el país. 
A pesar de ello no se notó, por parte de las Bases, una conveniente movilización 
previa. Algunos dan como excusa que están cansados de hacer manifestaciones 
que a nada conducen y en fin, una serie de cosas más. Dicen que quieren una acción 
verdaderamente revolucionaria. Yo me pregunto, si no son capaces de actuar en 
esas manifestaciones; ¿de qué acción revolucionaria me hablan?

El día 15 de octubre la Junta Reorganizadora Metropolitana del Peronismo 
realizó una conferencia de prensa en nombre del Movimiento, anunciando la rea-
lización de los actos del 17 de octubre: “El Peronismo va a salir a la calle el 17 de 
octubre para manifestar su vigencia en la lucha por la justicia social y el retorno de 
Perón”. Denunciaron a sí mismo que desde hacía unos días Coordinación Federal 
estaba practicando detenciones de Peronistas como un verdadero plan de intimida-
ción. Incitaron a acatar las directivas de Perón impartidas por intermedio del Mayor 
Alberte, se afirmó que en el Peronismo ya no había más “isabelinos” ni “vandoris-
tas” y confirmaron la expulsión de Rogelio Coria, “como lo serán los traidores que 
hubiera”. Luego hicieron entrega de un comunicado referente a la fecha.

El día 17 de octubre se cumplieron actos en casi todo nuestro país, consisten-
tes en pequeñas concentraciones en distintos lugares entre las 20 y las 22 horas, 
como así también lanzamiento de volantes alusivos a la fecha y al retorno. Desde la 
mañana se hicieron explotar, en distintas partes, bombas de estruendo. En ningún 
caso, afortunadamente, hubo víctimas.

Podemos decir que hubo un gran despliegue policial que en todos los casos 
reprimió sobre los compañeros manifestantes. Hubo detenciones y algunos com-
pañeros resultaron golpeados. EL MAYOR ALBERTE FUE DETENIDO en inmedia-
ciones del Obelisco, por supuesto que sin ofrecer ninguna clase de resistencia y sin 
violencias. Aún no he podido tomar nuevamente contacto con él, pero los compa-
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ñeros que me han visitado en estos días me dicen que ya está en libertad. Estoy 
tratando de confirmar.

Nuestro principal enemigo en la Capital Federal, fue una torrencial lluvia, 
pero entiendo que no debió haber sido así. Los actos principales se cumplieron en 
los siguientes puntos: Plaza de la República (obelisco), Plaza Once, Estación de 
Constitución, Estación de Villa Urquiza, Retiro, Barracas y Triunvirato y Blanco En-
calada. Según informaciones que he recibido por varios conductos en ningún caso 
se superaron las 500 personas.

Alberte asignó zonas para los distintos dirigentes. En Obelisco el propio Al-
berte, en Once Vandor que brilló por su ausencia, en Constitución Framini. Muy poca 
gente a pesar de ser un lugar de gran concentración de gente. Acá fue detenido el 
propio hijo del amigo Alberte. En los actos de Once estuvo Matera. Mejor dicho, 
estaba en la Confitería La Perla y al salir la policía le solicitó que se alejara y según 
los diarios lo golpearon y a un suboficial que iba con él de su amistad, de un golpe 
le lastimaron la cabeza.

Según los partes policiales los detenidos no sumaron más de 50 en total en 
todo el ámbito de la Capital Federal, a quienes se dijo se los procesará por desor-
den.

Algunos compañeros que han participado en las distintas concentraciones se 
quejan de que no hubo el suficiente apoyo por parte de los sindicatos. Las que más 
activas estuvieron fueron las mujeres. Es probable que haya contribuido a formar 
esta imagen de poca importancia de las concentraciones, el hecho de que no se 
programó una concentración masiva como en otras oportunidades.

Lo que es positivo, que en esta oportunidad no sucedió como otras veces que 
la policía daba frecuentes comunicados por las radios prohibiendo las concentra-
ciones.

Por su parte, los órganos de prensa dieron gran difusión a los actos que se 
realizaron, no en sus primeras páginas, pero sí en el interior dedicando en algunos 
casos como La Prensa, casi media página. De cualquier forma, podemos decir que 
no pasó inadvertido el 17 de octubre y que algo se hizo. Es probable que muchos no 
hayan quedado satisfechos porque seguramente preveían algo más grande.

En La Plata el principal alboroto se armó por la presencia de una “bomba” de 
tiempo que apareció en el Ministerio de Obras Públicas, edificio de 13 pisos, que 
fue desalojado a la carrera. La policía o bomberos cuidadosamente retiraron el “ar-
tefacto” y trataron de hacerlo explotar mediante disparos de carabinas. Cuando se 
cansaron lo desarmaron y comprobaron que se trataba simplemente de una broma. 
Un reloj con arena simulando una bomba. Todos los diarios lo comentaron. En La 
Plata se cumplieron actos similares a los de la Capital Federal, aunque menores aún 
en su intensidad.

En Rosario las “62 Únicas” ante la negativa policial presentaron un recurso 
de amparo ante el Juez de Trabajo quien falló favorablemente a la concentración, 
ordenando a la policía se abstuviera de intervenir. Inmediatamente, el Fiscal apeló y 
la Cámara estuvo —como era de suponer— contra el citado Juez. Todo esto ocurrió 
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en el mismo 17 de Octubre. Todo fue similar a la Capital Federal. Me escribieron los 
compañeros de Rosario para decirme que ese día la Ciudad despertó con bombas 
de estruendo.

Actos similares se cumplieron en Santa Fe, Córdoba, Mendoza, Posadas, Tu-
cumán y resto de algunas provincias, aunque con menor intensidad en las citadas 
provincias.

Como síntesis podemos decir que el 17 de Octubre se celebró en todo el 
país, no con la intensidad que se esperaba, pero tampoco pasó desapercibido. Faltó 
indudablemente apoyo sindical, que podemos decir es el más importante. No po-
demos negar que estuvieron presentes algunos dirigentes sindicales, pero estos no 
arrastraron a los suyos a los actos. La rama más activa fue la femenina.

Debo destacarle algo que recogieron los diarios y que fue muy interesante. 
En la esquina de Córdoba y Cerrito existe un gran cartel luminoso anunciando la 
marca de los guardapolvos “12 de octubre” con luz roja. Algunos de nuestros com-
pañeros se las ingeniaron y le cambiaron el “2” por un “7” y salía entonces “17 de 
octubre”. Estuvo algunas horas con esa leyenda, hasta que lo apagaron. Por el lugar 
exactamente a las 20.25 horas pasaron por dicha esquina dos estancieras cuyos 
ocupantes arrojaron volantes alusivos a la fecha. En otro letrero de la Mercedes 
Benz a la característica estrella le apagaron el ala superior y entonces, en la noche, 
parecía un reloj marcando las 20.25 horas.

Lo importante es que en todas partes y en cada concentración o manifesta-
ción el grito era uno solo PERÓN, PERÓN y gritos por su retorno. Vale decir que los 
compañeros que participaron merecen nuestro máximo elogio, comenzando por el 
propio compañero y amigo Alberte que ha sido un verdadero ejemplo para todo el 
Movimiento. Esperemos que ahora se sigan sucediendo actos que vayan en aumen-
to y hasta que no quede ladrillo sobre ladrillo. Creo que nos ha de costar mucho, 
pero será cuestión de ver la forma [de] cómo lograrlo y cómo vencer la inercia y el 
descreimiento de muchos de los nuestros y en forma especial ver la forma de ter-
minar con todos los actuales dirigentes que sin lugar a dudas son una manga de 
tránsfugas.

GUILLERMO PATRICIO KELLY:
Una vez más este canalla intentó sabotear el 17 de Octubre y para ello reali-

zó una conferencia de prensa en una confitería de Av. de Mayo y Perú, en la que se 
tiró contra Alberte, el Mayor Flores y el suscripto. Los diarios le dieron gran difusión 
a la misma y a su “detención” que solo duró unas muy pocas horas.

CONSECUENCIAS EXPULSIÓN ROGELIO CORIA:
Como sabrá, con gran justicia este traidor fue expulsado del Movimiento 

Peronista y como reacción, el citado gremio se separó del seno de las “62 Únicas”. 
Hubo algunos intentos de crearle algunos problemas a Alberte y con tal fin se 
reunieron algunos sectores de la citada organización, arguyendo que esta había 
sido una resolución “personal” de Alberte y eso no podía ser. Todos sabemos que 
Alberte tiene poderes para hacerlo. No obstante, la citada resolución lleva la firma 
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de Andrés Franco, Nelio Ona, ambos de la Mesa de las 62 y la del propio Alberte. 
Hasta ahora, las cosas no han pasado a mayores y no creo que tampoco pasen.

Según noticias que tengo fueron 17 los sindicatos que están intentando lle-
var a cabo esta maniobra contra Alberte y según la cual querrían imponerle a Al-
berte que levante esa expulsión, caso contrario lo desconocerían. Alberte ya está 
en antecedentes de todo esto y ha comenzado a actuar en coordinación con el resto 
de los gremios que acatan.

Por su parte, Vandor cada día va perdiendo más terreno entre los de su gre-
mio y por ahora lo va salvando el hecho de que como consecuencia de la falta de 
personería no hay elecciones. No sé el día que hayan —si las hay—, cómo quedará 
este sujeto tan nefasto para nuestro Movimiento y responsable de todo cuanto nos 
está pasando.

PLAN MOVILIZACIÓN DE LA C.G.T.:
Podemos decir que se ha venido cumpliendo hasta antes de las inundacio-

nes, pero también debemos admitir que no ha sido todo lo eficaz que esperábamos, 
especialmente por parte de algunos gremios cuyos dirigentes evidentemente están 
esperando la “guiñada” de la dictadura.

Ya que hablamos de la Central Obrera, digamos que con motivo de las inun-
daciones ha resuelto hacer una colecta que sería el resultado de la retención de $ 
500 por afiliado, para lo cual terminan de solicitar autorización al gobierno.

Por su parte, el gremio de la Construcción termina de sacar una solicitada en 
La Razón de esta noche firmada por ROGELIO CORIA y según la cual hace saber 
a los compañeros de la construcción que comenzará la entrega de elementos des-
tinados a compensar las pérdidas sufridas por las inundaciones hasta la suma de 
CINCO MILLONES DE PESOS, la que será realizada por la “Fundación Esperanza 
Popular” presidida —según sigue diciendo la solicitada— por la compañera DELIA 
PARODI.

Dice más adelante, “La Comisión Directiva, al proceder de tal manera, ha te-
nido en cuenta que esta humana y solidaria tarea debe ser cumplida por quienes 
han hecho un apostolado de la misma, dentro de los principios orientadores procla-
mados y realizados por EVA PERÓN, que cumpliera una obra sin par en el país en 
bien de los necesitados”. Podrá Usted, mi General, así apreciar cómo se maneja esta 
clase de gente y sacar sus propias conclusiones.

PROGRAMA NACIONAL REVOLUCIONARIO: (Visita Capitán Ruso y Gutié-
rrez Herrero)

He vuelto a recibir la visita de estos dos compañeros a quienes noto muy 
preocupados por el curso que van tomando los acontecimientos de nuestra Patria. 
Ambos están muy relacionados con la parte militar con mando de tropa y son fre-
cuentes las reuniones que realizan en Buenos Aires (Ejército y Aviación). De estos 
últimos con sectores “avanzados”.

El ejército está muy preocupado por el plan de privatizaciones de Krieger Va-
sena, que los tiene muy desorientados porque no saben a dónde los llevarán. Este 
asunto (privatizaciones) marcha a todo vapor.
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Me explicaron que el proceso conspirativo está muy avanzado y que juga-
rían puestos de preeminencia en el gobierno que surgiera, sectores nacionalistas. 
Expresan que en el campo económico tienen ideas muy poco firmes. En lo sindical 
están tomando contacto con dirigentes de tercera línea. Es el sector de los corone-
les entre los que se encuentran los que Usted ya sabe, porque le mandé a decir, y 
el Dr. Baldrich le confirmó.

Me explicaron que para los militares es muy desorientador lo que se asegura 
de los contactos de Jorge Antonio con Alzogaray en U.S.A. en la búsqueda de un 
“calendario electoral”, con el que no están de acuerdo. Otro tanto con las gestiones 
del Dr. Remorino en el mismo sentido, pero sin la participación de Alzogaray. Los 
militares dicen que si se fuerza lo del calendario electoral ellos no se lanzarán a la 
revolución.

Ambos compañeros a pesar de estar en permanente contacto personal con 
los militares de referencia, los critican en el sentido de que están muy politizados y 
algo “maquiavélicos”, pero en general los ven con buenas intenciones.

Agregan que se encuentran algo desorientados porque no ven una línea defi-
nida en nosotros porque lo ven a Remorino y Jorge Antonio en lo electoral, en tanto 
a Alberte y a mí en lo revolucionario, con lo que —según ellos— Perón no se define. 
Ruso y Gutiérrez Herrero entienden que esa es una táctica suya y que si la emplea 
por algo debe ser y que Usted no se equivoca.

De cualquier manera, y para volcar a estos sectores militares y al resto de la 
inmensa mayoría del Pueblo argentino hacia nosotros, ENTIENDEN QUE LO MAS 
EFECTIVO SERÍA EL LANZAMIENTO, CUANTO ANTES, DEL “PROGRAMA NA-
CIONAL REVOLUCIONARIO” por parte suya y en la forma que lo creyera más con-
veniente. Que esto sumaría a la inmensa mayoría del Pueblo argentino a su lado.

CLIMA DE GOLPE DE ESTADO:
Desde hace un tiempo y como le vengo diciendo, este clima va en aumento 

y se especula con el próximo pase a situación de retiro del Gral. Cándido López. 
También quien se anda moviendo mucho en este campo es nada menos que el Gral. 
Videla Balaguer, quien para tratar de conseguir adeptos dice que una vez hecha la 
revolución le permitirá el retorno a Perón, luego de transcurridos tres meses, lo que 
es lo mismo que decir que nunca. Algunos ángeles le creen o hacen que le creen.

Este “personaje” dice que esperará a que larguen los otros y luego él copará 
el golpe de estado. Y me pregunto: ¿con qué fuerzas? El ex senador Acuña me ha 
confirmado [que] sale el golpe por el lado del Gral. Cándido López y muy pronto, 
que está todo listo, incluso el gabinete.

INUNDACIONES:
Bueno, seguramente ya estará enterado de que fueron realmente graves y 

que hubo cerca de 60 muertos y mucho más de cien mil evacuados en su momento. 
Hoy la situación ya está casi totalmente superada y solo a la fecha quedan unos 
12.000 evacuados.

Por supuesto que esto le dará pie al gobierno para muchas cosas, entre ellas 
poder robar un poco más a costillas del Pueblo que en este mes debió soportar 
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un AUMENTO DEL COSTO DE LA VIDA DEL 2,6 % y la mayor alza fue en el rubro 
alimentación. En estos momentos la secretaría de Estado de Vivienda está concen-
trada en la planificación y estudio primario integral para la erradicación de las villas 
miserias. Un primer plan de carácter urgente tendría un número aproximado a las 
70.000 casas —habitaciones mínimas—. Dios quiera que como todo lo de este “go-
bierno” no pase más que de planes y proyectos y que me perdonen los humildes, 
pero es necesario de que una vez por todas lleguemos al hambre, miseria y deses-
peración, para ver si así nuestro Pueblo se decide de una vez por todas a hacer la 
revolución que tanta falta nos hace.

ESCUELA SINDICAL “1º DE MAYO” DE LA PLATA:
Días pasados me consultaron si le había remitido a Usted las grabaciones 

que ellos le mandaron y yo le hice llegar por medio de Pablo Manguel. Me tomé el 
atrevimiento de decirles una mentira piadosa; que Usted me había escrito: “Excúse-
me ante los compañeros de la Escuela Sindical “1º de Mayo” por no haber podido 
aún contestarles. Lo haré en la primera oportunidad. Le ruego hacerles llegar mi so-
lidaridad por la tarea que cumplen, junto con un gran abrazo de mi parte”. Es gente, 
mi General, que está trabajando bien dentro de los principios que le mandaron a de-
cir por mi intermedio hace ya unos meses cuando le solicitaron autorización para su 
funcionamiento y que Usted la concedió por medio de una carta que les hice llegar.

SITUACIÓN DESESPERANTE COMPAÑEROS “OPERATIVO CÓNDOR”:
Hace pocos días vino a visitarme el compañero RICARDO AHE, a quien Usted 

le mandó una carta por mi intermedio y que es el mismo que se presentó ante la Su-
prema Corte de Justicia días pasados con un escrito que le hice llegar y que durante 
la rueda de prensa que hizo, para dar a conocer a la prensa, manifestó públicamente 
que las banderas serían entregadas al Gral. Perón.

Me explicó que todos ellos perdieron sus trabajos y que salvo los dos o tres 
que permanecen leales a Vandor, y reciben por tanto su ayuda económica, el resto 
está pasando hambre y no consiguen trabajo. Especialmente, me citó el caso del 
compañero JUAN CARLOS RODRIGUEZ que está preso aún en Tierra del Fuego 
con una condena de tres años y medio, cuya madre está sola y muy gravemente 
enferma y nadie la socorre.

Me agregó que nadie le da una mano de los muchos Peronistas que podrían 
hacerlo y que por ese motivo recurrían a mí. Les dije que yo no estaba en una situa-
ción mucho mejor que la de ellos, pero que de cualquier manera intentaría algunas 
fórmulas. Una de ellas, mi General, si Usted no lo toma a mal le escribiré unas líneas 
al amigo Jorge Antonio, para ver si le da cabida por lo menos a algunos de esos 
compañeros en cualquiera de sus empresas en la Argentina. Luego le haré llegar la 
copia de la carta que le remita para su conocimiento.

ITAGLE:
Hace pocos días he recibido una carta fechada el 9 de setiembre de 1967 

de Itagle firmada por JOSÉ MARTÍN MARTOS, en la que me hacen saber el gran 
pesar de ellos: “La más importante y que a mí particularmente me ha causado un 
gran sentimiento, es que Isabelita se retiró de la Sociedad. Ni que decir que hemos 
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quedado como un árbol sin sombra”. “En la nueva etapa que nos encontramos, muy 
en condiciones de inferioridad respecto a la anterior, vamos a intentar levantar la 
sociedad, entre otras cosas para ser dignos de la amistad que nos ofreció nuestro 
querido General (que, dicho sea de paso, se encuentra admirablemente)”. “Es por 
ello por lo que, ante la posibilidad de efectuar algún negocio con Uruguay, hoy me 
dirijo a Usted por si tiene a bien que contemos con su colaboración”.

Es decir que me solicitan trabaje con ellos desde acá y luego más adelante, 
que caso contrario los conecte con alguien de mi confianza. Me agregan que lo han 
incorporado a D. JUSTO MARTÍNEZ que entienden es muy competente y que yo 
tuve oportunidad de conocer durante mi estadía en esa.

He de contestarles que antes desearía me hicieran conocer cómo van a tra-
bajar, pues la experiencia anterior nos indicó que existían pocas posibilidades de 
concretar operaciones y que para ello y ante el mal papel que hice en esta plaza, 
con muchos de los productores que molesté, quisiera estar bien seguro de las posi-
bilidades actuales de ellos. De esa manera ganaré tiempo para esperar su opinión 
en el sentido de si le parece conveniente o no que acepte este ofrecimiento, que si 
las cosas marchasen bien no me vendría del todo mal frente a lo difícil o cada día 
más difícil de la situación en esta. Espero, pues, su opinión, por cuanto no desearía 
quedar mal con Usted, mi querido General.

VISITA CARLOS SUÁREZ MOV. JUVENTUD RADICAL:
Hoy a la mañana he recibido la visita del joven Carlos Suárez, el mismo que 

lo visitó el año pasado en Madrid, juntamente con otros compañeros de la Juventud 
y que podemos decir ha hecho mucho por la unidad con el Peronismo. Hace pocos 
días le mandé una carta de él para Usted, de la que no hemos tenido contestación 
aún.

Como sabrá este muchacho trabaja activamente y más que radical parece 
Peronista y goza de bastante prestigio entre sus pares, como lo voy comprobando 
por distintos comentarios y algunas veces por la prensa de Argentina.

Me ha explicado que HAN DADO UN IMPORTANTE PASO, como podrá apre-
ciarlo del documento que le adjunto al final y que según él ha sido el primer paso de 
unidad entre las siguientes fuerzas:

1º) Rebeldes de la UCRI (entre ellos el ex vice Pte. Alejandro Gómez que 
firma)

2º) Movimiento de Intransigencia Nacional (sabatinistas)
3º) Movimiento Juventud Radical
Sostiene Acuña, perdón, Carlos Suárez, que el mismo Comité de la UCRP 

tiene que ir admitiendo de a poco esta unidad con el Peronismo. Que ellos en la 
actualidad están en contra de Balbín que está en la más ridícula posición. Que el Dr. 
Illia apoya todo esto y que en la próxima semana mantendrán una reunión: Illia, ex 
senador Acuña, el joven Carlos Suárez y el Mayor Alberte.

El Movimiento de Intransigencia Nacional se separó públicamente de la 
UCRP, por haberlo así dispuesto en asamblea realizada hace poco.
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Mañana aprovechando su visita a esta Ciudad realizará una rueda de pren-
sa que le he convocado a pedido de él y en la que se ha de referir precisamente a 
todas estas cuestiones, con la autorización del resto de los grupos con los cuales 
actúan. Me ha solicitado que le mande su más cordial saludo. Siempre está con la 
esperanza de poder volver a verlo en Madrid. Ya ha postergado varias veces su viaje 
por infinidad de dificultades que se le presentan siempre.

El día 12 de octubre la UCRP realizó algunos actos, por supuesto que no 
de gran envergadura pero que sí provocaron algunos desórdenes. Son frecuentes 
los actos que realizan. Illia, en algunos de ellos, toma activa participación. Incluso 
están realizando algunos actos de sabotaje y piensan ir en aumento según me ha 
expresado.

SOLICITUD DE ARAÚJO:
Como imaginará con el amigo y compañero José Germán Aráujo (uruguayo), 

que lo visitó dos veces, nos mantenemos en contacto. Creo haberle dicho que está 
de Gerente Financiero en el Canal 12 y le va muy bien. Ahora le han ofrecido el 
puesto de Sub Gerente General del mismo Canal. Me dice que sigue en pie lo del 
video tape y que el día menos pensado se le presenta por ahí. Hoy me trajo la carta 
que le adjunto al final y que a pesar de sus indicaciones lo hago, pues se trata de un 
pedido muy especial de él. Se refiere a una carta del compañero argentino ALEJAN-
DRO TROTTA, que en otras épocas fue dirigente metalúrgico durante su gobierno 
y que sobre el final de su Gobierno fue nombrado “agregado obrero” en Francia, 
sin llegar a hacerse cargo de sus funciones. Dirige todos los días, juntamente con 
“CACHO” DE LA CRUZ otro argentino y gran peronista, un programa humorístico 
y muchas veces dentro del mismo se refiere a todo lo nuestro y como imaginará a 
nuestro favor. Ambos sienten una profunda admiración por Usted.

Araújo le solicita si puede tener la gentileza de contestarle a Trotta y mandar-
le a ambos (ALEJANDRO TROTTA Y “CACHO” DE LA CRUZ), una fotografía suya 
autografiada. Soy de opinión que sería muy interesante que lo hiciera, mi General.

Son dos compañeros admirables y que como imaginará están convirtiendo 
a muchos al peronismo, acá en el Uruguay. Me comentaba Araújo que el otro día, 
cuando los otros dos recibieron su fotografía, a Trotta se le cayeron las lágrimas.

He dejado para el final algo que evidentemente ha conmovido al mundo en-
tero y que no es otra cosa que la desaparición del Comandante Guerrillero ERNES-
TO “CHE” GUEVARA. Todavía no me puedo convencer. ¿Realmente habrá sido ahí 
la muerte del Che Guevara? ¿No habrá sido antes? A muchos nos llama la atención 
que Fidel Castro haya tomado al pie de la letra las pruebas que dio el “gobierno” 
boliviano sin más trámite. Y si fue realmente el Che, ¿cómo lo dejaron tan solo en 
Bolivia? Es verdad que así es la característica de las guerrillas, pero a un hombre 
como Guevara, nunca se lo debió dejar así, tan solo. En fin, veremos cuáles son las 
consecuencias de todo esto.

SEÑORA LUISA C. LEMOS DE CASARES:
Le robo unos minutos más de su valiosísimo tiempo para hacerle conocer 

algo que hace mucho tiempo tengo pendiente. Esta admirable compañera (algo 
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más de 65 años) es un verdadero ejemplo para nuestro Movimiento por su per-
manente actividad y dinamismo, como así también por su capacidad de trabajo y 
de organización. Es actualmente Delegada Nacional de la Comisión Argentina Pro 
Retorno, además de Secretaria de Adoctrinamiento de la Rama Femenina. Es verda-
deramente incansable. Para que tenga una idea. Vive en Moreno - Bs.As. y todas las 
noches regresa a su casa a la una o dos de la mañana, caminando 15 o 20 cuadras 
desde la estación hasta su casa, porque a esa hora no hay transportes. Es además 
Directora de la Escuela de Conducción Política de Moreno y con espíritu que muchos 
de nuestros jóvenes debieran imitar.

Tiene Medalla Peronista a la Lealtad, ha sido dirigente gremial durante su 
gobierno y actuó junto a EVA PERÓN e infinidad de antecedentes Peronistas. No 
quedaría tranquilo con mi conciencia si no le solicitara, por lo menos, una fotografía 
suya para ella y si fuera posible dos líneas, ya que jamás ha tenido el honor de reci-
birlas. Creo que luego de eso, esta compañera recién moriría tranquila. Le ruego, mi 
General, que me perdone y que haga cualquier esfuerzo para hacerme llegar este 
pedido.

Espero que se encuentre muy bien y como de costumbre luchando por todos 
nosotros que muchas veces pienso si seremos dignos de tanto esfuerzo de su parte. 
Reciba mi acostumbrado sincero, leal y cariñoso abrazo junto con lo mejor y más 
puro de mi amistad. De paso le digo que hace mucho que no recibo sus noticias y 
todas las cosas que quedaron pendientes de mi anterior carta Nº 215 y 216. Para 
Isabelita mi mejor abrazo y deseos que se encuentre muy bien. Mi Señora, para Us-
ted e Isabelita, su más cariñoso recuerdo. Dentro de unas horas tendré la alegría de 
recibir la visita de mi Madre. El “coronel” Perico le manda muchos cariños.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Nota para Única Solución77

“17 DE OCTUBRE”

PERÓN O MUERTE

El calendario lo indica: estamos ante un nuevo “17 de Octubre”. Una vez más y cada 
365 días, el calendario se encarga de golpear nuestras conciencias y recordarnos 
que: “Hubo una vez un 17 de Octubre” y que además: “Hubo una vez un Pueblo 
argentino” y “hubo una vez un Perón” y “hubo una vez una Evita” y …hubieron otras 
cosas.
Si, lo recordamos, hubo dignidad, soberanía, justicia y libertad. Lo recordamos … y… 
¿qué más?
Podríamos hacer hoy un artículo de exaltación. Podríamos decir, lo mucho que pue-
de decir todo Peronista. Podríamos gritar nuestra fe y enumerar nuestras victorias, 
las victorias de nuestro Pueblo y nuestra Patria.
Podríamos decir tantas cosas… Podríamos decirle a nuestra Juventud de hoy lo que 
fue aquel “17 de Octubre” que ellos no vivieron y podríamos enrostrarle a la reac-
ción lo que nosotros hicimos y ellos han deshecho.
Pero… ¿de qué vale? ¿Qué ganaríamos con ello? ¿Qué lograríamos con esas palabras?
Nada… o casi nada, es que eso no es lo que más importa. Es que las palabras ya es-
tán demás, es que la rememorización de aquellos días de nada sirve, si no estamos 
dispuestos a repetir aquellos HECHOS.
La verdad, la cruda realidad, lo que nos duele, es la otra. Hemos vuelto a fojas cero. 
Tenemos que comenzar de nuevo. Llegar a otro “17 de Octubre” igual o distinto en 
sus formas, pero idéntico en su contenido. Y es aquí donde las palabras huelgan. 
Hace ya muchos años que nos lamentamos de nuestra desgracia y que —con lágri-
mas en los ojos— recordamos aquellos días de gloria.
De nada vale compañeros. Es lamentable, pero es así. Ni Usted, ni yo, ni ningún Pe-
ronista se puede permitir el lujo de recordar y solo recordar. A nosotros, al Pueblo, a 
los argentinos, nos despojaron de nuestra felicidad. ¿Qué importa recordar que una 
vez fuimos felices, si no estamos ahora, dispuestos a volver a serlo?
Que el General retorna, que un día de estos estará en nuestra Patria…que… ¡Viva 
el General Perón!… que somos peronistas. Lo decimos, lo gritamos, lo esperamos, 
pero… ¿y qué hacemos? … ¿por qué nos auto engañamos? ¿cree alguien que hubo 
una vez un “17 de Octubre” porque sí? NO compañero, Usted y yo y todos, sabe-
mos que eso ocurrió porque se hizo lo que había que hacer: “PERÓN O MUERTE”, 

77. Anexo de carta N.o 217
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“PERÓN O BRADEN” (que es lo mismo) y los Peronistas nos jugamos hasta donde 
fue necesario.
La evocación, el homenaje, las lágrimas, la desesperación y la ira, todo eso está 
bien; pero de nada sirve, si esa evocación, ese homenaje, esa desesperación, esa 
ira y esas lágrimas, no están acompañadas de una resolución: PERÓN O MUERTE.
Cada 365 días, hay un “17 de Octubre”. En la historia de la República Argentina 
deben quedar grabados dos. Aquel y este. El que una vez nos hizo saber lo que era 
“Patria” y este otro, el que ahora tenemos que alcanzar.
No importa si es en octubre o en noviembre, importa, importa sí, que sea un nuevo 
“17 de Octubre” en lo que esa fecha indica para nosotros, los argentinos.
“PERÓN O MUERTE” sí, pero que eso no sea solo un grito, sí; una resolución. LU-
CHAR Y LUCHAR HASTA EL TRIUNFO. NUESTRA FELICIDAD DEPENDE DE NO-
SOTROS MISMOS.

Montevideo, octubre 10 de 1967

Pablo Vicente
Delegado Comando Superior Peronista
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Nota de Pablo Vicente78

NO EXISTE TAL ENFRENTAMIENTO

Hace pocos días algunos medios de difusión dieron comienzo a una campaña que 
podemos calificar de estúpida. Los reaccionarios de siempre, los anti-peronistas y 
quizá —por qué no decirlo— algunos infiltrados de esos que nunca faltan, han que-
rido iniciar una etapa de siembra de cizaña.
Los comentarios —como decíamos— son tontos, ridículos más bien. Aseguran que 
entre los Mayores Alberte y Vicente habría serios problemas y un posible enfrenta-
miento. Nada más irreal, ni más cercano al deseo de esos imbéciles, según hemos 
podido comprobar fehacientemente.
El Peronismo camina y camina muy bien a pesar de nuestros enemigos. Es que 
nuestro Conductor es Perón y nuestro objetivo nuestro Pueblo.
Ese es el éxito, el que ellos no quieren y de ahí su vano intento.
Vicente y Alberte están al servicio de la Patria; del Movimiento Peronista y del Jefe 
indiscutido: PERÓN. En esa línea no hay, ni puede haber discrepancias. Eso es lo 
real… lo demás es cuento.

78. Anexo de carta N.o 217
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Carta a Juan Domingo Perón79

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 218

Montevideo, octubre 25 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Sólo dos líneas para adjuntarle el Nº 7 de Única Solución pues no deseo que 
demore más tiempo en llegarle.

En este momento termina de llamarme una Señora de Baztarrica que dice 
tiene un sobre para mí de Europa. Supongo que deben ser noticias suyas y por ese 
motivo salgo disparando a buscarlo. Le garantizo que sus cartas para nosotros son 
algo tan imprescindible que podríamos decir que sin ellas no podemos vivir.

Al pie le adjunto un recorte de una nota aparecida en el diario La Razón de 
Buenos Aires del día lunes 23 de octubre de 1967 y que se relaciona con la nota 
que me trajo el joven CARLOS O. SUÁREZ y que le remití con mi anterior Nº 217.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo de su siempre incondicional amigo 
hasta la muerte.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[* título: Le Habría Enviado un Mensaje a Perón un Grupo de ex Radicales]

79. Original incompleto, falta anexo. 
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Carta a Juan Domingo Perón

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 219

Montevideo, octubre 30 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Después de varios días que no tenía noticias suyas, las otras mañanas tuve la 
enorme tranquilidad de recibirlas por intermedio de la Señora de Bastarrica, quien 
me hizo entrega de su carta del 22 de octubre, juntamente con las dos notas fir-
madas por “Descartes” con destino al Señor Perteagudo como así también la gra-
bación. Las cartas vinieron perfectamente cerradas. La grabación la recibí abierta y 
sin ningún envoltorio. Las dos notas de “Descartes” salieron el mismo día para su 
destinatario a la mano, lo que le puedo garantir hice con el mayor placer.

Le quedo infinitamente agradecido por su carta, pues le aseguro ante tantas 
versiones que se corren, cada día mi preocupación era mayor. En otro orden de co-
sas no encuentro palabras para agradecerle su noble gesto de haberme mandado 
copia de tan magistral grabación, que ya he escuchado desde que la recibí, más de 
20 veces con motivo de pasarlas a los numerosos compañeros que me visitan. Es 
un Mensaje de grandeza y que ha de contribuir grandemente para la conquista de 
nuestros objetivos. Ya que hablamos de esto debo poner en su conocimiento que 
hace dos días mantuve una:

ENTREVISTA CON ING. LEONEL BRIZOLA: (síntesis de la misma)
1º) “Coméntele al Gral. Perón que lo mande a llamar expresamente para ha-

cerle saber a él, de nuestra adhesión y solidaridad por o [sic] jornal Única Solución. 
“Esta magnífico”. “Está marcando el camino”. Por supuesto que dejó constancia que 
no iban a los pequeños detalles. En general, que a todos ellos les había gustado el 
enfoque general del mismo.

2º) Me tomé la libertad de hacerle escuchar su última grabación, la que siguió 
con la mayor atención durante todo el tiempo. Sus principales comentarios fueron: 
“Nunca me he sentido tan identificado como ahora con el General Perón”. “Ahora 
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dio en el blanco”. “Centró su pensamiento”. “Perón está iluminado”. (Todo esto des-
pués de escucharla).

Finalmente, hizo algunas críticas a todo cuanto está ocurriendo en general en 
nuestras luchas y, en términos generales, que él insistía ante los suyos, en el senti-
do de que no basta ser revolucionario y querer la revolución, sino que lo importante 
es saber cómo llegar a ella. “Todo lo que no ayude a la revolución, está contra ella”. 
“Tenemos que ser consecuentes y vencer las inhibiciones para poder llegar a las 
últimas consecuencias”.

Quedó muy complacido por su atención de haberle hecho escuchar esa gra-
bación. Me pregunto si había Usted recibido los tres libros que le mandó por mi in-
termedio y que le llevo el compañero PONCE (ver Carta Nº 214 pág. 4). Le contesté 
que efectivamente y que me había mandado transmitirle su mayor agradecimiento 
junto con un gran abrazo y que como consecuencia de la enorme cantidad de gente 
que lo visita, los estaba leyendo de a poco. Por último, me recomendó en forma muy 
especial que le hiciera llegar un gran abrazo de su parte.

SE INTENSIFICA CAMPAÑA CONTRA ALBERTE:
Es impresionante observar en qué forma se han movilizado nuestros enemi-

gos de adentro y de afuera del Movimiento para tratar de desprestigiar al compa-
ñero y amigo Alberte, por la conducción que realiza. Le aseguro que es demoledora 
la citada campaña. No solo los medios de difusión lo hacen, sino que se está cum-
pliendo una hábil acción sicológica que en algunos casos hasta llega a impactar a 
nuestros más leales compañeros.

No debo ocultarle que en nuestras propias filas existe preocupación por esta 
canallesca acción. Sin lugar a dudas todo esto es consecuencia de la inquebrantable 
lealtad de Alberte y de su lucha permanente. El sábado por ejemplo se fue a San 
Luis y ahí le sigue metiendo.

Ahora se está agitando el asunto de la expulsión de ROGELIO CORIA. Yo 
en mi anterior le adjunté una solicitada de este en la que destacaba la labor de 
DELIA PARODI al frente de la fundación Esperanza Popular. Esta dio motivo para 
que Alberte públicamente censurara la presencia de la Parodi junto a Coria precisa-
mente después de haber sido expulsado. Claro, dentro de la campaña que se está 
realizando buscan nuestros enemigos de tocar esa parte sentimental que ha creado 
las inundaciones… “Cómo es posible que Alberte esté en contra de una acción tan 
humanitaria”, etc., etc.

Inmediatamente después de la reacción de Alberte, comenzaron los comuni-
cados de adhesión a la Parodi pero lo más grave ha sido un telegrama que le mandó 
el propio AUGUSTO VANDOR “elogiando su trayectoria de lucha y lealtad”.

En tal sentido y luego de muchos días que no tenía noticias directas de Alber-
te, el sábado vinieron a visitarme dos compañeros de la Confederación General de 
Juventudes Peronistas, de la confianza de él. Me dijeron que se encontraron Alberte 
y ellos en el aeropuerto y que les había solicitado que me transmitieran a mí, que 
lo excusara por todo el tiempo que hacía no me escribía y que además le hiciera el 
favor de lanzar desde Montevideo una noticia —sin aparecer él ni yo— en la que se 
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hiciera notar su enfrentamiento. Inmediatamente hice que Padula, ayer domingo al 
regreso de San Luis, lo entreviste para ratificar y que le dé bien las bases y hoy lu-
nes estoy esperando que me lleguen de un momento a otro para lanzar esa noticia, 
en la forma que quiere Alberte.

Esta noche ha de escribirle al amigo Alberte haciéndole llegar algunos con-
sejos productos de toda la información que me llegan, entre ellos la necesidad de 
que se tome dos o tres días, que desaparezca del mapa y haga un balance de todo 
lo realizado, como así también de la gente que lo rodea, a fin de establecer quienes 
rinden, quienes no, quienes le aconsejan bien y quienes no, etc.

Algo similar a lo que hacemos nosotros luego de un combate de encuentro. 
No podemos permitir bajo ningún concepto que Alberte pueda fracasar y todos te-
nemos el deber de ayudarlo con todas nuestras fuerzas.

ÚNICA SOLUCIÓN:
En mi anterior le he remitido el Nº 7 que espero le haya llegado, me agradaría 

mucho, mi querido General, que nos haga llegar las observaciones que considere 
convenientes, para poder ir mejorándonos cada vez más. El próximo número 8 te-
nemos intención de sacarlo para el día 16 de noviembre, vale decir, dentro de unos 
15 días. Le rogaría que NOS HAGA LLEGAR OTRA NOTA PARA PUBLICAR que 
Usted considere de actualidad y conveniente. Así mismo una nueva fotografía en 
blanco y negro si es posible algo enojado por todo cuanto está pasando en nuestro 
Movimiento. Vale decir un Perón medio enérgico.

AUTORIZACIÓN UTILIZAR NOTAS SUYAS:
En el Nº 7 de Única Solución no hemos querido publicar nada sobre el Dr. 

ERNESTO GUEVARA, pues antes queríamos conocer su opinión al respecto. Ahora 
lo tengo por intermedio del artículo de “Descartes” que mando para el Sr. Pertiagu-
do titulado “El otro Che del Doctor Guevara” y del que me tomé el atrevimiento de 
sacar copia que ha quedado únicamente en mi poder. Desearía saber si considera 
conveniente que la publiquemos en el Nº 8 de Única Solución. Caso contrario, sobre 
esa base, haremos otra nota al respecto.

COMP. JULIO JOSÉ YESSI A MADRID:
El próximo jueves 2 de noviembre, Dios mediante, llegará a Madrid el compa-

ñero Yessi que estuvo conversando conmigo ayer, acá en Montevideo. Es un compa-
ñero de 29 años y que pertenece a la Juventud Peronista. Gran colaborador mío en 
la Argentina. Integra además el “Equipo Nº 2” de Única Solución.

Es de mi más entera confianza y como imaginará un auténtico Peronista con 
Perón. Su deseo de siempre ha sido poder conocerlo y conversar con Usted. Nada 
mejor que esta oportunidad, y por ese motivo es que me solicitó autorización para 
visitarlo. Le aseguro que es un verdadero soldado muy disciplinado.

Si no es mucha molestia le ruego, mi General, que lo reciba. Le he dado su 
número de teléfono, de manera que en cuanto llegue ha de llamarlo de parte mía, 
así Usted lo atiende. En caso que tuviera dificultad lo verá a Jorge Antonio de mi 
parte y con otra carta. Para Usted lleva una carta mía de presentación con papel 
membrete mío, del grueso.
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SEMANARIO AZUL Y BLANCO SECUESTRADO:
No sé si estará enterado que el último número fue prohibido por el Gobierno 

de la dictadura. Me hacen saber que esta clausura es una provocación por parte de 
la dictadura. Que la “gente está decidida a pelear”. En una reunión de gabinete tres 
ministros presentaron sus quejas por esta resolución. Los rumores de “golpe” si-
guen en aumento, creo que el termómetro está llegando a su máxima temperatura. 
El Cnel. R.M. sigue trabajando activamente y cada día se siente con más fuerzas, así 
me lo ha hecho saber. Creen que habrá intensa lucha, especialmente en Córdoba 
donde está el Gral. Lanusse y adonde Onganía llevaría el Gobierno. Veremos si no 
es otro buzón. Ahora dan una nueva fecha: antes del próximo 5 de noviembre.

“PRENSA CONFIDENCIAL”
Sabrá que también este boletín fue prohibido. En su reemplazo sacaran otro: 

“Resumen Confidencial”. Creo que también fue prohibido. A pesar de ello me man-
daron los compañeros el Nº 1 del 17 de octubre. En su última página, mediante su 
canallesca acción, entre otras cosas dice: UNA PREGUNTA “URTICANTE” ¿A qué 
se debe la presencia del Pentágono en todos los caminos de Juan D. 
Perón? (esto como título) y por ahí: … “Se trata de tomar el poder”, les dice a los 
grasas a través del micrófono mecánico que es Alberte. “Se trata de crear las con-
diciones para el regreso de Perón”, le hace decir al ex mayor Vicente desde Mon-
tevideo. “Se trata de desplazar a la dictadura militar”, les dice a quienes sospecha 
perturbados por ilusiones democráticas. “Se trata de alcanzar la economía social de 
mercado”, le hace decir por Jorge Antonio al embajador Alsogaray en Washington.

Usted debe conocer mucho mejor que yo que es este un argumento que hace 
tiempo nuestros enemigos vienen batiendo, como una manera de crear confusionis-
mo. La verdad es que nunca lo he visto a Perón más firme y preciso en sus directivas 
e instrucciones coincidentes para todos igual.

CONSULTAS SOBRE EL “REGENERESEN”:
Por solicitud del Dr. Del Giudice y de otros que en general me hacen la misma 

consulta, es que le causaré una gran molestia. La posibilidad de que el Dr. FLORES 
TASCON por su intermedio nos mande su opinión sobre el “Regeneresen” para 
usarlo en pacientes vasculares y geriátricos. Además, si nos puede indicar forma de 
tratamiento, ampollas a inyectar, tipos de tejidos aconsejables y toda otra informa-
ción al respecto que pueda ser de utilidad.

Le hemos de agradecer infinitamente esta información y en forma muy espe-
cial yo, que ha venido mi Madre unos días a Montevideo y la tengo con nosotros en 
casa, pero la noto muy desmejorada.

LUZ Y FUERZA - Juan José Taccone:
Entre las cada vez más numerosas visitas que recibo de Argentina, debo des-

tacarle lo que realizaron los compañeros Strauss y Basualdo. En síntesis, que no 
se debe presionar para que Luz y Fuerza ingrese a las “62 Únicas” y más en las 
actuales circunstancias en que todo hace prever que habrá una nueva e inevitable 
división provocada una vez más por Vandor y su gente. Que Luz y Fuerza con Tac-
cone a la cabeza es una verdadera “quinta columna” que tenemos metida dentro del 
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gobierno o por lo menos en algunos sectores del mismo. Que si Taccone procediera 
de otra forma correríamos el riesgo de perder ese gremio, que está en general in-
tegrado por un 30 % peronista, otro 30 % neutro y un 40 % enemigos. Que com-
paremos quienes han hecho más daño, si Vandor y Alonso y otros o Taccone y su 
gremio. Que lo de la cooperativa sindical —de la que le hablé en diciembre del año 
pasado en base a lo conversado en esto con Taccone— no había podido caminar por 
la falta de apoyo de los otros gremios. Que Taccone era Peronista con Perón y que 
si actuaba como lo hacía era porque no veía otra forma mejor frente a las actuales 
circunstancias.

Agregaron que de esta manera Taccone podía obtener valiosísima informa-
ción de parte del gobierno y ciertas ventajas para la clase trabajadora mencionando 
en forma concreta la reciente sanción de la Ley 17494 de reordenamiento laboral 
de las empresas oficiales, mixtas de propiedad del Estado o concesionarias de ser-
vicios públicos de electricidad y teléfonos. Mediante la citada ley, las empresas for-
mularán sus requerimientos en materia de racionalización laboral ante la secretaría 
de trabajo. Esta dará vista, en cada caso, del régimen propuesto a la parte sindical 
(que tendrá 15 días para expedirse) y abrirá una negociación por dos meses. Los 
acuerdos que se logren tendrán los efectos de las convenciones colectivas de tra-
bajo y para los puntos controvertidos actuará como árbitro inapelable el titular de 
la cartera, que también proyectará el régimen laboral definitivo de la empresa de 
que se trate cuando la parte sindical no aceptare el procedimiento instituido. Pero 
me explicaron que existen algunas ventajas que son largas de enumerar. Que lo 
importante de esto era que Krieger Vasena se había opuesto a esta ley y contra sus 
deseos lograron que fuera aprobada y sancionada.

Les pregunté adónde iba esa “valiosa información” que obtenía Taccone, por-
que si la guardaba para él solo no tenía mucho valor, que quien debía explotarla 
eran el Gral. Perón y el Mayor Alberte. Me contestaron que entendían que men-
sualmente Taccone le remitía a Perón esas informaciones. Les dije que no tenía 
conocimiento que así fuera. Les sugerí una serie de asuntos más que, de obtener 
resultados positivos, le haré saber.

OBSERVADOR MILITAR DE U.S.A.:
En La Razón del Sábado 28 de octubre aparece una nota cuyo título es “Cul-

minaron las maniobras del Ejército con tiros de combate y ataques aéreos”. Aparece 
luego la crónica correspondiente y una fotografía en la que muestran al Comandan-
te en Jefe del Ejército Gral. Alzogaray y varios militares de espaldas, pero lo más 
significativo es que al lado de Alzogaray aparece otra persona, ambas en primer 
plano y bien juntos y al pie de la fotografía la siguiente leyenda “El Cte. en J. del 
Ej. Gral. Alzogaray y UN OBSERVADOR MILITAR DE EE.UU. durante el operativo”. 
Otros diarios sacaron la misma foto, pero silenciaron esta circunstancia.

ATENTADO:
En la madrugada del día viernes 27 de octubre se cometió un atentado con-

tra el domicilio del secretario adjunto de la Unión Obrera Metalúrgica. inscribiendo 
leyendas injuriosas y efectuando disparos de pistola contra el frente. Las leyen-
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das eran: “cobarde”, “vendido” y “traidor” aludiendo a LUIS SERAFIN GUERRERO, 
su ocupante. Este hizo luego la denuncia correspondiente acusando al compañero 
NORBERTO IMBELLONI, expulsado de la U.O.M. por los dirigentes, medida que 
sería conformada por la asamblea el próximo 3 de noviembre.

ALBOROTO EN LA PLATA:
El jueves 26 de octubre a la noche hubo un singular despliegue de efecti-

vos policiales dentro del radio céntrico. Decenas de carros de asalto, gran cantidad 
de patrulleros, escuadrones y tropas de infantería ocuparon distintos puntos de la 
ciudad. Todas estas medidas fueron adoptadas porque se habían corrido rumores 
de manifestaciones de estudiantes y empleados públicos. “La población, que en un 
principio se había alarmado, luego comentó risueñamente este episodio”.

DOCTOR OSCAR ALENDE:
En círculos allegados al Dr. Alende —ex gobernador de Bs. As.— se comenta 

que ha recibido una carta de Perón y que en los próximos días viajará a Madrid para 
entrevistarse con Perón.

Bueno, mi general, se me acerca la hora de salida del correo y no puedo se-
guir con otros comentarios. Solo que Matera se está haciendo una gran promoción y 
me parece que está armando su gran rosca por medio del CISA adonde concurren a 
dar conferencias Alonso, Taccone, etc. Veremos qué pasa. Estuvo a verme también, 
entre otros, MANUEL DOBARRO del P.V.P. ellos siguen trabajando muy activamen-
te por el Retorno en todo el país.

Reciba la mejor y más sincera de mi amistad en un muy fuerte sincero y leal 
abrazo. Otro igual para Isabelita. De mi Madre y mi Patrona sus más cariñosos re-
cuerdos para Ustedes dos. Cariños de Perico, el perro más orgulloso del Movimiento.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón80

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 220

Montevideo, octubre 30 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

De acuerdo a lo que le anticipo en mi carta N° 219, tengo el muy grato placer 
de presentarle al portador, compañero JULIO JOSÉ YESSI, quien trabajo en Buenos 
Aires en estrecho contacto con el suscripto en tareas relacionadas con el Movimien-
to Peronista y por supuesto que es un auténtico y real Peronista con Perón.

Su viaje lo hace en representación del suscripto y del periódico Única Solución, 
del que forma parte como integrante del “equipo N° 2”, juntamente con el resto de 
esos valerosos compañeros que le anticipé oportunamente y cuyos esfuerzos y sa-
crificios, para que esta noble empresa siga adelante, son dignas del mayor elogio.

Forma parte, además, del Movimiento JUVENTUD NACIONAL JUSTICIALIS-
TA y por tanto en su nombre y representación, ha de explicarle quienes la integran, 
de donde provienen algunos de ellos y cuáles son los objetivos que se han pro-
puesto alcanzar. Por mi parte, los he estimulado a seguir adelante. Se proponen 
ahora participar activamente en los actos que han de celebrarse con motivo de la 
“VUELTA DE OBLIGADO” dentro de pocos días y es propósito de ellos “coparlo” a 
favor del Movimiento Justicialista y de Perón. Me han sugerido la conveniencia de 
que Usted les haga llegar unas líneas con tal motivo, por mi intermedio. De acceder 
a este pedido —que me parece muy positivo por la forma como proyectan hacerlo— 
le rogaría que la citada carta me la hiciera llegar a la mayor brevedad.

El compañero Yessi podrá completarle el cuadro general de la situación de 
nuestro país, pues posee conexiones con varios sectores que él podrá explicarle y 
seguramente será de su interés. Además, podrá responderle a todas las preguntas 
que Usted desee formularle y está capacitado para responderle con el mayor acier-
to pues además se ha formado desde muy pequeño en el Peronismo y completó sus 

80.  Original incompleto, faltan anexos.
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conocimientos en la Escuela Superior de Conducción Política. Va confiado, además, 
en poder recibir su magistral palabra de Conductor y Maestro.

Se ha puesto, además, a la orden del compañero y amigo Mayor Alberte, por 
si desea remitirle algo a Usted por su intermedio.

Por ser un compañero de mi más entera confianza, podrá hacerlo portador 
—a su regreso— de todo lo que considere conveniente, seguro de que llegará a mi 
poder. El mismo le informará la fecha de su vuelta.

Como de costumbre quedo a su más entera disposición, mientras tanto apro-
vecho para hacerle llegar mi acostumbrado sincero, leal y cariñoso abrazo de su 
siempre incondicional amigo. Para Isabelita otro fuerte y cariñoso abrazo. Mi Madre 
y mi Señora, para Ustedes dos le hacen llegar su más cariñoso saludo. Un abrazo 
muy grande de todos los compañeros Peronistas.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

(SIGUE ANEXO)

ANEXO A LA CARTA N.o 220

Mi querido General:

A pesar de sus indicaciones en contrario y aprovechando de la gentileza del 
compañero Yessi, le adjunto por si tiene tiempo en algún momento de verlo el si-
guiente material:

1º) Tarjetita y copia de un artículo escrito por el Dr. ATILIO GARCIA MELLID, 
publicado en la prestigiosa revista Nation Europa, Año XVII, Nº 6 de junio de 1967, 
editada en Coburg, Baviera, Alemania. Lo hago en atención a que García Mellid en 
forma permanente me está pasando algunas informaciones y comentarios sobre la 
situación argentina, para que le transmita a Usted y si tuviera tiempo, no estaría de 
más que en su carta dirigida a mí, me pusiera algún saludo para él y si desea algún 
comentario sobre el referido artículo. Siempre me pregunta si no ha recibido el úl-
timo libro escrito por él que se titula “Revolución Nacional o Comunismo” y que le 
remitió desde Argentina a fines de mayo de 1967.

2º) Va además una fotografía con unas palabras para Usted del compañero 
Dr. E. M. WYBERT, que fue Intendente Municipal en Maipú hasta la caída del Go-
bierno Peronista. Actualmente, es químico de la Farmacia Solari en Av. Sta. Fe y 
Riobamba en el turno noche, en la que todos los días se arman grandes tertulias 
Peronistas. Se mantiene en la más rígida línea de adhesión al Jefe irremplazable. Si 
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recibe dos líneas suyas, seguramente, creo, que lo tendrán que ir a visitar a Vieytes, 
porque se volvería loco.

[agregado manuscrito: tarjeta]

3º) Folleto “GUERRA NACIONAL” de Norma Kennedy. Anteriormente, le re-
mití este mismo trabajo, pero escrito a máquina.

4º) Conferencia del Dr. W. Beveraggi Allende, titulada “Argentina: Cautiverio 
Económico y Frustración Nacional”. Le recuerdo que en una de mis anteriores le 
mandé una fotocopia de la carta que me remitió B. Allende y en la que expresaba 
sus deseos de mantener alguna correspondencia con Usted, por intermedio de mis 
propias cartas, si fuera conveniente.

5º) Carta Abierta a Monseñor PODESTA, del Comando Nacional 8 de Octu-
bre adherido a la Confederación Gral. de Juventudes Peronistas.

6º) Boletín “NUEVA GENERACIÓN” Nº 2 que edita la Confederación Gral. de 
Juv. Peronistas.

7º) Para que siga teniendo una idea de algunas de las muchas publicaciones 
que se hacen en el Movimiento, le adjunto otro Boletín “DELE DELE”.

8º) Periódico Viento Norte que edita el Movimiento de Intransigencia Nacio-
nal (sabatinistas) y que son de los que firman la nota que hace pocos días le remití 
firmada, entre otros, por el ex vicepresidente Alejandro Gómez.

9º) Periódico La Idea que se edita en Paso de los Toros, R. O. del Uruguay, 
cuyo Director y propietario es un gran Peronista uruguayo muy amigo nuestro y 
que frecuentemente me viene a ver y le entrego siempre alguna nota peronista que 
publica en los números que, continuamente y semanalmente, publica. Se trata del 
Señor ERNESTO R. PEREZ. Es un número del año 1952 cuya página Nº 2 está ínte-
gramente dedicada a EVA PERÓN y a PERÓN.

10º) Como está por viajar a Madrid el compañero ALBERTO C. BONINO, De-
legado Político de la Zona Norte de Santa Fe, le adjunto un trabajo que hace un 
tiempo me hizo llegar.

Comprendo, mi General, que casi seguramente nada de esto podrá ver, pero 
por lo menos quedo tranquilo con mi conciencia. Otro muy fuerte y sincero abrazo.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Le adjunto además copia carta a J. Antonio.]
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Carta a Jorge Antonio81

Montevideo, octubre 30 de 1967

Señor
D. Jorge Antonio
Madrid

Mi estimado amigo:

Confiando en que el Dr. Pablo Manguel le haya entregado personalmente 
mi contestación a su afectuosa carta del 1° de agosto de la que no he recibido con-
testación, tengo el muy grato placer de presentarle al portador, compañero JULIO 
JOSÉ YESSI, hombre de mi más entera confianza y que viaja a esa con la intención 
de poder entrevistar al Gral. PERÓN.

Le he dado a Yessi el teléfono del General para que se ponga en comunica-
ción directa con él, pero de cualquier manera me tomo el atrevimiento de moles-
tarlo para que en el caso que tuviese alguna dificultad para hacerlo, lo haga por su 
intermedio.

De cualquier manera, Yessi también conversará con Usted sobre dos asuntos 
fundamentales. Ellos son:

a) Periódico Única Solución. Pondrá en su conocimiento de que a pesar que 
Usted le mandó instrucciones a Rubén para que lo apoyara —según me hace saber 
en su apreciada carta del 1° de agosto— nada de eso ha ocurrido. Oportunamente, 
le remití a él una carta, en la que le hacía saber que el apoyo que necesitábamos 
era el de ayudarnos a su venta y difusión. Ni siquiera me contestó y eso que se la 
llevaron a la mano. No me explico esta actitud de parte de Rubén con quien siempre 
hemos estado en muy buenas relaciones. Por anticipado le agradecemos cuanto 
pueda hacer por apoyar esta noble como imprescindible empresa, que únicamente 
le pertenece al Gral. Perón. Ya hemos sacado siete números que espero le hayan 
hecho llegar desde Buenos Aires.

b) Yessi también le comentará la angustiosa situación en que se encuentran 
los compañeros que participaron del “Operativo Cóndor” y que no responden a las 
directivas de Vandor. Están en la más completa desesperación y lo único que piden 
es un lugar donde poder trabajar. Uno de los más desesperados es el compañero 
JUAN CARLOS RODRIGUEZ que está cumpliendo condena en el Sur y su Madre 
en la forma que le explicará Yessi [sic]. Sé de su patriotismo y solidaridad con em-
presas, como las cumplidas por los compañeros del “Operativo Cóndor” y por ese 

81. Anexo de carta N.o 220 
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motivo que acudo en su ayuda para estos valientes, ayuda que desean concretar en 
fuentes de trabajo. No sé si por medio de algunas de sus amistades en Buenos Aires 
podrá materializarse. En nombre de todos ellos y por anticipado, le hago llegar su 
mayor agradecimiento.

Yessi está con un pie en el estribo y por ese motivo no soy más extenso, solo 
me resta desearle que se encuentre muy bien en compañía de todos los suyos, 
mientras tanto aprovecho para hacerle llegar mi más cordial abrazo junto con mi 
amistad.
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Carta a Juan Domingo Perón82

CARTA N.o 221

Montevideo, noviembre 6 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Hace muy pocos días tuve el muy grato placer de recibir su carta del 26 de 
octubre, juntamente con el documento de cuatro carillas dirigido a los compañeros 
amigos del joven CARLOS O. SUAREZ (ex vice presidente Dr. Alejandro Gómez, 
Goldstraj, etc.), como así también la carta y fotografía dirigida al compañero TROT-
TA. Su carta que llegó certificada vino sin ninguna clase de violaciones y con la cinta 
engomada que Vd. le pone donde se cierra el sobre. Hubo una pequeña omisión de 
su parte y es la de haber excluido a dos de los firmantes del documento y que son: 
Dr. D. Enrique Blanco y D. Carlos Luna. No es para menos, con todo el trabajo 
que tiene y las preocupaciones, amén de que eran 13 los firmantes, es fácil que se 
le hayan escapado esos nombres.

Comparto totalmente sus apreciaciones sobre la situación actual de nuestro 
Movimiento y en tal sentido con fecha 28 de octubre le mandé una extensa carta 
al amigo Alberte, señalándole más o menos lo mismo que Usted señala. A pesar 
de ello y cumpliendo con sus deseos he de transmitirle cuanto me señala. En tal 
sentido, termino de mandarle una carta en la que le sugiero que se dé una vuel-
ta por Montevideo, así podré transmitirle otras muchas cosas más que hacen a la 
conducción y coordinar muchos otros aspectos, que serán de gran beneficio para la 
conducción del Movimiento y su futuro accionar, dentro de lo que señala el Jefe del 
Movimiento con gran acierto. Tengo fe de que Alberte podrá superar todo esto de 
la mejor forma.

Debo decirle que en general las Bases señalan que suceden todas estas co-
sas porque no se termina de una vez por todas con los vandores y compañía y para 
ser sincero, no se salva ninguno de nuestros “máximos dirigentes”. Las Bases re-
claman nuevos valores, gente que no haya tenido ninguna participación en la con-
ducción de estos doce años de lucha, porque son responsables de todas nuestras 
postergaciones.

82. Original incompleto, falta anexo.
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Con motivo de la final de Racing y el Celtic, este fin de semana, he tenido 
una verdadera avalancha de compañeros en mi casa. A casi todos ellos les he he-
cho escuchar su Mensaje “A la Juventud Argentina”, a otros, no lo creí conveniente 
(muy pocos). Como imaginará recogí toda clase de comentarios sobre la situación 
de nuestro país y nuestro Movimiento. Entre los visitantes lo tuve a Tcnl. (R) Fantón, 
a quien hacía más de diez años que no veía. Me comentó que en algunos círculos 
se comenta que en el exterior le están tomando confianza a Onganía, porque podrá 
salir adelante. No puedo convencerme que así sea. ¿Esa gente que le “está tomando 
confianza a Onganía”, vivirá en la tierra o en la luna? Digo esto, porque por ejemplo 
días pasados Onganía fue a presenciar el partido entre Racing y el Celtic en Avella-
neda y, me comentan los compañeros que asistieron, que cuando llegó a la cancha 
lo hicieron objeto de una silbatina sin precedentes desde los cuatro costados de la 
cancha. Incluso los que vieron el partido por TV, así lo comprobaron también.

Espero que ya se encuentre con Usted el compañero JULIO YESSI que perte-
nece a la Juventud y es un gran colaborador mío en la Argentina. El podrá informarle 
cuanto Usted le pregunte. Aparenta ser muy tímido y de pocas palabras, pero todo 
es cuestión de que le pregunte cuanto desee saber y le contestará cuanto sepa.

Única Solución: Desde Buenos Aires me hacen saber los compañeros que 
cada día va penetrando más nuestro periódico y que va gustando a la gente en 
general. Le ruego que no se olvide que sacaremos el próximo número el día 16 de 
noviembre, así que LE RUEGO SE HAGA UN POQUITO DE TIEMPO PARA MAN-
DARNOS ALGUNA NOTA PARA PUBLICAR EN EL N° 8.

Lo mismo, mi general, aunque sea que nos mande alguna foto suya reciente 
en blanco y negro que no sea muy chica para publicar en el N° 8. Las que Usted 
nos mandó la vez pasada son casi todas en colores y, por tanto, sale muy borrosa al 
hacer el cliché. Que sean fotos normales, no de las que se hacen en estudios.

ACTOS “VUELTA DE OBLIGADO”:
Seguramente si ya tuvo oportunidad de conversar con el compañero Yessi, le 

habrá explicado sobre los actos que se han de realizar el día 20 de noviembre con 
tal motivo. En mi anterior le solicito nos mande una nota para la JUVENTUD NA-
CIONAL JUSTICIALISTA, que ha de participar activamente en los referidos actos y 
piensan tratar de coparlos de alguna forma. Son muchachos muy decididos, forman 
parte de este grupo la inmensa mayoría de los compañeros que realizaron el “Ope-
rativo Cóndor” (Islas Malvinas).

INFORME GRAL. ARNALDO SOSA MOLINA:
Intentaré alcanzar el avión de hoy de Air France. No creo que pueda hacerlo 

porque ya es demasiado tarde, pero es que recién me llega este voluminoso infor-
me de nuestro común amigo Sosa Molina, que ya prácticamente ha perdido la vista, 
según podrá deducir de lo que le manda a decir en su carta, lo que es completado 
con todo detalle en la que también le adjunto de Elvira —su esposa— y que, a pesar 
de todos esos inconvenientes, verá, Arnaldo sigue con un espíritu de lucha digno 
del mayor elogio.



396

Me lo trajo a la mano un compañero de la Juventud de apellido RIZZO, de 
la más entera confianza del General S. Molina, con quien hemos conversado ex-
tensamente. A pesar de sus indicaciones de que no le adjunte cartas de nadie, he 
considerado en este caso particular la necesidad de hacerle llegar, por la seriedad 
de las fuentes de informaciones de Arnaldo y por el contenido del referido informe, 
que considero contiene algunos aspectos sumamente interesantes y que deben ser 
puestos en su conocimiento, especialmente teniendo en cuenta que parece se ave-
cinan acontecimientos importantes en nuestra Patria, para los próximos días, según 
lo voy comprobando por distintas fuentes de información y que en términos gene-
rales coinciden con los informes de Arnaldo.

Hacer un resumen de este informe, sería casi imposible y resultaría otro ex-
tenso trabajo, por ese motivo no lo hago. No obstante, verá durante su lectura, que 
se han dado pasos muy importantes para la realización del “golpe”. Los generales 
son los más reticentes en largarse, en cambio, los coroneles encabezados por el 
Cnl. R.M. son los más decididos en darlo, al punto de que lo han emplazado al pro-
pio Gral. Cándido López para que se decida.

En la página 28 verá que dicen, es necesario, el Peronismo reciba claras ins-
trucciones sobre cómo proceder frente a la consumación de los hechos. En la página 
29 hacen notar que “Perón no define su posición”. En la página 43 leerá: “El hombre 
de acción es el Cnel. R.M.; ha expresado repetidas veces que no tiene complejos, 
que cree que Perón debe ser rehabilitado totalmente y traído al país con todas las 
seguridades a cuyo efecto debería viajar el Jefe del Estado Mayor para su traslado 
en avión”.

Pág. 25: “La intervención de Perón resulta indispensable para concretar la 
unidad nacional para la suplantación del liberalismo apátrida, ateo y fenicio”.

Enrique Güerci: Al parecer está creando algunas perturbaciones y hace plan-
teos que no son benéficos a los fines que se persiguen. Pág. 33… “Güerci pide a Sá 
que apoye a Acuña (es el ex senador de la UCRP) para Ministro del Interior…”. No 
me explico como un “peronista” propone semejante cosa. Además, no hemos caza-
do la liebre y ya queremos comer el guiso de liebre. Desde luego que si realmente 
está todo tan adelantado como se dice, en cierto modo se justifica que se hagan 
algunos nombres.

Güerci propone además que los militares se manejen directamente con los 
dirigentes sindicales, lo que no es aceptado por R. M. Güerci esgrime una carta 
que dice concederle amplios poderes o facultades para proceder. (Carta 
de Perón).

Villalón: Podrá leer en la página 8 al comienzo: “Concretamente Villalón 
ha hablado de Usted (de Perón) con el propósito de que le pierdan la fe y esto me 
duele porque Usted le brinda una confianza inmerecida. Se habla: …” (luego dice 
concretamente cuales son algunos de los comentarios que hace Héctor Villalón).

Al margen de todo esto, la semana pasada me han hecho saber que Villalón 
es dueño de la revista Imagen, que creo es adonde mandé las dos notas de Descar-
tes por indicación suya.
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Rdo. Padre Jorge Grazet: Según parece tiene una muy activa participación en 
todo esto. Estuvo con Onganía y fue adonde concurría para los ejercicios o retiros 
espirituales este último. Ahora está contra Onganía.

En fin, mi querido General, como ve le estoy haciendo toda una historia y ya 
tiene bastante para leer, que creo será lo más práctico.

Sosa Molina me reitera en la carta que me manda que interceda ante Usted, 
para que le remita una fotografía suya para el joven peronista MIGUEL ANGEL RI-
ZZO que es uno de los hombres que más lo ayudan en este momento. Yo conversé 
con él y me parece un compañero muy prudente y muy bien ubicado. Creo la merece.

Veré si saliendo a la carrera alcanzo el avión, caso contrario saldrá con el 
avión del próximo miércoles.

Reciba lo mejor de mi amistad en un muy fuerte y sincero abrazo de su siem-
pre leal amigo. Mi Madre que está pasando unos días conmigo le manda sus ben-
diciones y su cariño junto con su más afectuoso recuerdo, lo mismo para Isabelita. 
De mi patrona para Ud. e Isabelita un cariñoso saludo. Cariños de Perico. Para el Dr. 
Remorino y Yessi un muy fuerte abrazo.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón83

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 222

Montevideo, noviembre 8 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido General:

Conforme lo preveo en mi carta Nº 221, que le sigue a esta, no alcancé el 
avión de Air France y por ello recién la despacho hoy, pero aprovecho para ad-
juntarle una nota aparecida en el diario La Razón 5ª. de Bs.As. del día lunes 6 de 
noviembre de 1967, que recoge unas declaraciones suyas que habría efectuado a 
la periodista Nimia Arroyo de la revista Variety, bajo el título: “Perón hizo men-
ciones a su Retorno al país y opinó sobre Vietnam”. Bueno, lo mejor será 
que las lea y sabremos así si son realmente suyas.

Le digo esto porque ya he recibido unas cuantas consultas al respecto, por 
cuanto de acuerdo a las mismas, se ha creado cierto grado de expectativa y alguna 
desorientación para el futuro accionar. Se hacen algunas preguntas: “¿Será para 
que realmente no nos den elecciones?” … “¿Dirá que habrá elecciones, para que no 
hayan?” … “¿Las habrá hecho sobre la seguridad del próximo golpe de estado?” … 
“¿Perón sabe, positivamente, que no nos darán elecciones y que si las dieran sería 
una estafa más al Pueblo, en ese caso, querrá demostrar que la única salida es la 
revolucionaria?” … “¿Serán realmente de Perón estas declaraciones?”

Se me ocurre, mi querido General, que estas declaraciones podrían dar mo-
tivo para una nota para el Nº 8 de Única Solución, porque incluso algunos dicen, 
hasta ahora nuestra única salida era la violenta, ante las declaraciones del General, 
¿queda sin efecto? En fin, los interrogantes son muchos y que creo es preciso orien-
tar cuanto antes a los compañeros.

Se podrá imaginar que inmediatamente me llamaron los compañeros del 
equipo Nº 2 de Única Solución, por el espaldarazo que significaban sus declaracio-
nes para el periódico, pues aun cuando no aparezca el nombre en las mismas, se 

83. Original incompleto, falta artículo periodístico.
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deduce que se refiere al que estamos sacando, gracias a su gran apoyo moral, que 
es de un inestimable valor y que nos da fuerzas para seguir adelante cada día con 
mayor decisión y entusiasmo.

Bueno, mi General, como ya tiene bastante para leer, no deseo molestarlo 
más y por ello le hago llegar mi mejor y más sincero abrazo, con lo mejor y más leal 
de mi amistad.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

MI GENERAL: perdone por la molestia y la insistencia, pero le ruego que, 
a pesar de su mucho trabajo, trate de hacernos la nota que le solicito para Única 
Solución, que sacaremos el próximo 16 de noviembre, pues me hacen saber los 
compañeros que esta vez las recaudaciones han mejorado. MUCHAS GRACIAS.

[agregado manuscrito: De un lado del sobre lo pegué con goma.]
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Carta a Juan Domingo Perón84

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 223

Montevideo, noviembre 10 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

En la fecha he tenido la muy grata satisfacción de recibir su apreciada carta 
del 6 de noviembre juntamente con la tarjeta para el Dr. García Mellid, la foto y 
notita para el Dr. Wybert, por todo lo cual le hago llegar mi mayor agradecimiento. 
Al respecto y como lo hace habitualmente me llamó García Mellid por teléfono y 
le transmití lo que había recibido y quedó muy conforme. Frente al panorama que 
presenta nuestro Movimiento, es preferible, a toda esta gente, tenerla de nuestro 
lado, pues presumo que la nueva lucha interna que se avecina puede llegar a ser 
brava. No pude hablar mucho con G. Mellid, porque hoy he tenido la casa llena de 
gente de Argentina.

Ahora es la 1.30 de la mañana y seré breve pues ya se encuentran en Montevi-
deo algunos compañeros que vendrán temprano para conversar conmigo y tengo anun-
ciada la visita de otros compañeros y deseo estar fresco para poder atenderlos mejor.

INFORME GRAL. A. SOSA MOLINA:
Por considerar que es urgente, llegue a su poder, le adjunto un nuevo informe 

de nuestro común amigo, con las últimas noticias referentes al “golpe de estado” 
del que podrá deducir se han producido algunas desinteligencias entre sus promo-
tores. Vale decir que se confirmaría su apreciación: “aunque no tengo ya fe en los 
aprontes y posturas de los militares argentinos que no se mueven sino para hacer 
macanas”. Creo que los hechos lo están confirmando una vez más.

Como verá ante la preeminencia del golpe muchos comienzan a echarse 
atrás. Da la impresión de que muchos tienen más en cuenta el estómago que la Pa-
tria. Es que realmente están ganando sueldos muy lindos. Fíjese que, por ejemplo, 
un Gral. de División tiene de sueldo ¡$ 210.000!

84. Original incompleto, falta anexo y artículo periodístico.
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Hay algo que hace ya varios días tenía deseos de comentar referente a todo 
esto. Tengo conocimiento que ya todo el mundo conoce los nombres de los Jefes 
Revolucionarios del “próximo golpe” y que son precisamente los que se mencionan 
en este informe. Además, que estos muchachos para tomar contacto con el Pero-
nismo y otras fuerzas han utilizado infinidad de vías. Vale decir que sus nombres es 
un secreto a voces, por tanto, considero que el gobierno y los diversos servicios de 
informaciones deben tener pleno conocimiento de todo esto.

Ahora bien, si esto ocurre la situación podría ser una de estas:
a) Que la dictadura no está o no estaría en fuerza para meterlos a todos presos.
b) Que no existiría ninguna probabilidad que el golpe se llegara a concretar 

y en consecuencia el gobierno los deja caminar, para que muchos sigan esperan-
zados en esa salida y mientras tanto se va pasando el tiempo y no pasa nada y la 
dictadura sigue así adelante.

Todo esto me hace pensar una vez más que nosotros tendremos que seguir 
adelante con nuestras propias fuerzas y todos aquellos que nos quieran sumar, 
caso contrario nunca alcanzaremos nuestros objetivos.

VISITA MAYOR ALBERTE:
Ayer jueves 9 de noviembre estuvimos reunidos todo el día a solas con el 

Mayor Alberte en mi casa. Deseo hacerle un largo y detallado informe al respecto y 
que le remitiré en mi próxima, pues deseo ser lo más objetivo posible.

Solo le refiero su visita para confirmarle lo que le expresé en mi anterior con 
respecto al efecto que causaron las declaraciones del Gral. Perón a la periodista 
Manilla. Alberte entiende que esas no son declaraciones suyas y por eso me apre-
suro a solicitarle que nos haga llegar si son reales o no, como así también alguna 
explicación que nos permita accionar dentro de la nueva táctica (elecciones) si fue-
ran reales sus declaraciones.

Me estoy refiriendo a las declaraciones que Usted le habría formulado a la 
periodista NIMIA ARROYO, según las cuales Perón regresaría mediante elecciones 
que ganaríamos los Peronistas y que le adjunté en mi anterior para su conocimiento.

Para su conocimiento le adjunto las declaraciones que termina de hacer Artu-
ro FrGondizi al diario Los Principios de Córdoba y que pertenecen al diario La Razón 
de hoy 10/XI/67.

Bueno, mi querido General, una vez más le quedo infinitamente agradecido 
por su afectuosa carta, que le ha traído a mi querida Madre una enorme alegría por 
haberle hecho llegar a Usted e Isabelita sus afectuosos saludos, que se los retribu-
ye con lo mejor de su cariño.

Reciba mi más sincero y afectuoso abrazo, que le ruego hacer extensivo a 
Isabelita. De mi patrona para Ustedes dos su más sincero recuerdo y deseos que se 
encuentren muy bien. Cariños de Perico.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón85

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 224

Montevideo, noviembre 17 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Antes de ayer miércoles 16 de noviembre recibí, por medio de Iberia, su afec-
tuosa carta del 7 del mismo mes, juntamente con esa hermosa fotografía para Única 
Solución como así también la nota de “Descartes”, por todo lo cual le hago llegar 
nuestro mayor reconocimiento y agradecimiento, pues gracias a su gran apoyo mo-
ral el periódico va penetrando cada día más en nuestro Movimiento y fuera de él, 
a la vez que nos va estimulando para seguir con todas nuestras fuerzas adelante.

Hoy tampoco podré hacerle un extenso informe por cuanto [se] me ha re-
petido una especie de alergia en todo el cuerpo que me tiene sumamente molesto 
y que es la misma que le comenté cuando estuve en Madrid, me tuvo loco y hasta 
me llegó a desfigurar la cara. No sé si recuerda que estuve, en aquella oportunidad, 
seis meses en tratamiento médico, que incluso me llegó a atender el propio Dr. 
Gaetti. Ninguno de todos esos médicos pudo curarme y aunque parezca cosa de 
ignorantes, me curó divinamente una mujer “Kardecista”. Claro, estas cosas no se 
le pueden confiar a cualquiera porque incluso llegan a pensar que uno es un bruto 
o cosa parecida.

Hace cosa de un mes me comenzó nuevamente la picazón por las piernas, 
pero no le llevé el apunte. La cosa fue en aumento y ahora tengo las dos piernas, 
especialmente la derecha en la zona del tobillo que es algo inmundo mirarse. Ten-
go en carne viva y me supura. Con las dos orejas está sucediendo algo parecido. 
De noche me supuran las dos, un líquido color crema y pegajoso que me quema 
y en gran cantidad, que casi no me deja dormir. Traté de localizar, nuevamente, a 
aquella —para mí, bendita mujer— y no pude dar con ella. Ahora hace cuatro días 
que estoy en manos de otra. Ella dice que me ha de curar. Me llevó el amigo Testa, 

85. Original incompleto, falta anexo.
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que su hermano sacerdote, luego de mucho tiempo de tratamiento médico por una 
“escoriasis” o algo por el estilo, y que incluso, ni en Suiza le pudieron curar, fue a lo 
de esta mujer y dice que lo curó. Parecen cosas de brujas, pero todo parece así. Yo, 
por ahora, no siento gran mejoría y así se lo hice notar hoy a esa señora. Ella me 
promete, me ha de curar. Dios quiera que así sea. Le aseguro que acá no está como 
para ir a ver médicos y mucho menos comprar remedios. Hoy enfermarse es cosa 
solo para los ricos, mi General.

En fin, he querido darle esta explicación porque tengo pendiente, para in-
formarle, mi entrevista con Alberte en esta y que debo hacer en detalle, porque lo 
considero necesario, por la forma como se van presentando las cosas en nuestro 
Movimiento. El descontento va en aumento en contra de la conducción que realiza 
el amigo Alberte, incluso por parte de compañeros que han sido toda la vida, suma-
mente leales a Perón. Algunos llegan a expresar: “Se está nucleando toda la contra 
de Perón en la conducción” … “se dejan de lado a los hombres que siempre se han 
mantenido leales a Perón”, etc., etc. Cuando le expresé esto a Alberte me contestó, 
que eso lo decían los que quieren una organización aparte, los que quieren sacar 
provecho del Movimiento, sin que haya alguien que le pueda pedir cuentas de sus 
“transfugadas”.

Otros compañeros coinciden en que desea hacer todo personalmente, que 
es muy absorbente, que todo lo centraliza en sus manos, que no tiene un equipo 
conveniente y con la jerarquía que corresponde a un Movimiento de la envergadura 
del nuestro, etc., etc.

En tal sentido, Alberte, me ha explicado que ha formado un equipo con toda 
gente joven y capaz y que ninguno de sus integrantes sobrepasa los 35 años, con lo 
que está cumpliendo en forma efectiva con el trasvasamiento generacional. Todas 
estas inquietudes se las transmití a Alberte. El sostiene, además, que todos cuanto 
así comentan “son los de siempre, los que nunca hacen nada dentro del Movimiento 
y que desean marginar a la conducción, los que quieren una organización aparte”, 
etc., etc.

En fin, mi General, esperemos que Alberte pueda superar todos estos pro-
blemas cuanto antes para evitar que el descontento vaya en aumento, lo que sería 
sumamente perjudicial para la marcha de nuestro Movimiento y la conquista de 
nuestros objetivos.

NUEVO INFORME GRAL. A. SOSA MOLINA:
En el día de ayer he recibido un nuevo informe de nuestro común amigo, el 

Gral. Sosa Molina, que por la importancia del mismo se lo adjunto al final de es-
tas líneas y que Usted, con la información que le llega por otros conductos, podrá 
valorar mejor que yo. Confirma la postergación del golpe para los primeros meses 
de 1968, existiendo no obstante la posibilidad de que el Cnel. R.M. persista en su 
actitud de lanzarse con lo que tenga.

Se habla de un posible reemplazo del ministro Borda por el Cnel. Guevara, 
porque aquel ha fracasado en su tarea de captación del Peronismo. Le explica, ade-
más, que Alberte tomó la resolución de mantener al Movimiento ajeno al golpe. En 
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tal sentido, Alberte me explicó que hasta que no reciba su orden de apoyar, no lo 
hará.

Según este informe, el Cnel. R.M. estaría molesto con Alberte por unas re-
cientes declaraciones que efectuó en Paraná y que se adjuntan al informe de Sosa 
Molina. Además, que Alberte desautorizó una reunión que hizo en La Plata el Dr. 
Sá con el Cnel. Correa y otros dirigentes de aquella Ciudad. Lo que figura en este 
informe, referente a esa reunión y los puntos que se trataron, me fue confirmado 
íntegramente esta noche por el compañero Proia que me entrevistó. Vale decir, que 
Sá se pronunció como un auténtico Peronista con Perón y que dejó a todos muy bien 
impresionados.

En la página 11 solicitan sus instrucciones para seguir manteniendo esos 
contactos militares por parte del Dr. Sá y ante la actitud del compañero Alberte.

En la página 8 aparece una muy grave acusación en contra de Alberte por 
parte del Cnel. R.M. y que no creo sea real, por cuanto ya se ha pronunciado muchas 
veces en contra de la dictadura, incluso con documentos que se han hecho públicos. 
Respecto a sus entendimientos con Vandor, Alberte me explicó que no considera 
conveniente en los actuales momentos expulsarlo, por cuanto eso lo llevaría a Van-
dor a sumarse al gobierno y formar, con otros gremios fuertes, una organización 
fuerte de apoyo abierto al gobierno.

En otro orden de cosas le explica que el Dr. Alejandro Gómez, ex vice Pte. de 
Frondizi y el mismo que firmara el documento que le mandé la vez pasada y que 
Usted contestó, por mi intermedio; tiene las maletas listas para viajar a Madrid a fin 
de entrevistarse con Usted, que solo espera su Visto Bueno para hacerlo. 

CARTA DE ANA MACRI:
También, entre las muy numerosas visitas, tuve la de esta compañera, que es 

integrante del Comando Táctico de la Rama Femenina. Me explicó que la semana 
pasada me mandó con la compañera, Sra. Luis L. de Casares, una carta para Usted. 
Que concurrió al puerto, Mabel Di Leo, y adelante del compañero Flores le dijo: 
“De orden del Mayor Alberte le ruego entregarme la carta de Ana Macri para el 
Gral. Perón” y que la Sra. de Casares, ante una orden así, no le quedó más remedio 
que entregarla, porque dice que es disciplinada. Efectivamente, la Sra. de Casares, 
cuando me visitó, me comentó que le había pasado esto y que pongo ahora en su 
conocimiento, por expreso pedido de Ana Macri. Ahora, esta compañera me solicitó 
que le haga llegar a Usted la copia de la carta que le remitía y que nada malo decía. 
No le agradó, a la compañera Macri, este procedimiento.

VISITA TCNL. JORGE OSINDE:
Después de mucho tiempo que no me visitaba, vino a verme Osinde. Me co-

mentó la situación general del país, que es la misma que Usted conoce y especial-
mente la de nuestro Movimiento. Ve con preocupación cómo se van desarrollando 
las cosas en este sentido. Me solicitó que le haga llegar a Usted un fuerte abrazo.

Bueno, mi General, me voy a dormir porque hoy la fajina ha sido muy grande 
con toda la gente que ha venido y me está molestando mucho la picazón. Le ruego 
disculparme por lo breve. No crea que esto significa, en modo alguno, que afloje un 
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milímetro, muy por el contrario, mi General, sabe muy bien que he pasado cosas 
mucho más graves. Sigo más firme que nunca y atento a todo cuanto sucede. Por 
otra parte, su gran apoyo moral me hace sacar fuerzas de donde no tengo incluso. 
Además, que Usted vive dándonos el permanente ejemplo.

Reciba lo mejor y más puro de mi lealtad y amistad en un muy fuerte y since-
ro abrazo. Mamá y mi Patrona le agradecen a Usted e Isabelita tan cordiales como 
afectuosos saludos. Cariños de Perico.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón86

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 225

Montevideo, noviembre 24 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Cuando ya comenzaba a preocuparme por su prolongado silencio, hace tres 
días recibí su afectuosa carta del 18 de noviembre, que el compañero portador des-
pachó por correo desde Montevideo mismo. Veo, por ella, que el invierno en esa se 
presenta crudo como siempre y que debió guardar cama por esa molesta gripe. Dios 
quiera que ya esté completamente restablecido y que no haya recaídas, que suelen 
ser muy malas.

En cuanto a mi estado de salud, sin lugar a dudas esta señora que me atien-
de no es tan buena como la anterior. Algo he mejorado. Por lo menos ya las orejas 
se me han compuesto bastante como así otras partes del cuerpo. No me ocurre lo 
mismo con el tobillo derecho que me sigue todo —perdone la expresión— podri-
do y me molesta bastante. Hoy he tenido un poco más de picazón que otros días. 
Gracias a Dios, con todo lo que me ha tocado pasar en mi vida, torturas, etc., tengo 
ya piel de elefante y aguanto todo. Además, como las visitas de compañeros de 
Argentina van en aumento, no puedo ni debo dedicarle mayor importancia a lo mío, 
que espero, con la ayuda de Dios, que se me vaya pronto. Lo importante es que no 
he abandonado un solo minuto este “nido de tiradores” y le sigo metiendo con todas 
mis fuerzas y cada día con mayor energía, porque es esta una lucha en la que cada 
día tenemos que dedicarnos por entero, si queremos alcanzar nuestros objetivos y, 
fundamentalmente, el Retorno de Perón.

DESMENTIDO DE PERÓN - Supuestas declaraciones a Variety:
Inmediatamente que recibí su carta preparé el correspondiente comunicado 

—cuya copia le adjunto al final— y lo difundí por las agencias de noticias. Alguna 
prensa y radio de Bs. As. se hizo eco del mismo (Crónica, El Mundo, Clarín, etc.) Creo 

86. Original incompleto, termina en la página 1.
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que ha sido muy necesario este desmentido suyo porque se había creado alguna 
confusión en los compañeros. Espero que esté de acuerdo en la forma como lo hice 
y de paso aproveché para promocionar un poco a Única Solución, lo que entendí 
además que se hacía necesario, caso contrario, al desmentir esas declaraciones, al-
gunos hubieran podido llegar a interpretar que el periódico no contaba con su apo-
yo. Además, insistí con lo del Retorno y espero también esté de acuerdo en la forma 
que lo hice. Como diciendo que no debemos esperarlo todo de Perón. De paso le 
dimos un poco a los “dirigentes” que se “están quedando”, utilizando para ello una 
frase suya que es muy buena. Le adjunto a continuación alguna de las publicaciones 
para su conocimiento:

[* título: Desmiente Juan Perón declaraciones publicadas por una revista Filipina]
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Carta de Lavabre, Libertino y Spataro a Juan Domingo Perón

Montevideo, 2 de diciembre de 1967

Señor General
Don Juan D. Perón
Madrid

Querido General:

Hemos viajado expresamente a Montevideo en nombre y representación del 
“Consejo Directivo de la Agrupación Justicialista de Luz y Fuerza”, para poder con-
versar con el compañero Mayor Vicente sobre asuntos relacionados con nuestro 
Movimiento Peronista y no queremos regresar sin hacerle llegar, en nombre de to-
dos nuestros compañeros y en nuestro nombre, toda nuestra mayor solidaridad y 
lealtad, en la seguridad de que seguimos luchando, con todas nuestras fuerzas, en 
procura de la conquista de nuestros objetivos, que no son otros que la liberación 
de nuestra Patria y nuestro Pueblo y fundamentalmente su incondicional retorno a 
la Argentina, conscientes de que somos nosotros, los Peronistas, los que debemos 
crear las condiciones necesarias, para que todo eso sea cuanto antes una realidad.

Sin lugar a dudas nuestra Patria y nuestro Movimiento están atravesando por 
uno de sus peores momentos y precisamente por esos motivos es que lo hemos 
venido a visitar, al compañero Vicente, en la seguridad que sabrá transmitirle, fiel-
mente, cuanto hemos conversado y analizado. No hemos venido a crear problemas, 
sino a proponer soluciones. Creemos que todavía estamos a tiempo de poder en-
cauzar las cosas por el mejor camino.

Sabemos que el compañero Alberte está absorbido por infinidad de graves 
problemas que se presentan en el Movimiento. Con él hemos conversado en algu-
nas oportunidades. Volveremos a hacerlo cuantas veces sea preciso, pero a pesar 
de ello y con mayor tranquilidad lo hemos hecho estos dos días seguidos con Vicen-
te, a quien conocemos desde hace años y creemos sabrá interpretar todas nuestras 
inquietudes y transmitirle a Usted, como Jefe indiscutido del Movimiento Peronista, 
porque sabemos de su rectitud de procederes.

Algunos intentan acusarnos de “colaboracionistas” y para ello no reparan en 
medios. Puede tener la mayor seguridad de que estamos donde estuvimos siempre: 
CON PERÓN y que trabajamos para nuestra Patria, nuestro Movimiento y para su 
único Conductor, el Gral. Perón.

En los próximos días nuestra Agrupación editará un periódico: Tercera Posi-
ción. Nos tomamos el atrevimiento de solicitarle que nos haga llegar alguna nota 
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suya o saludo para publicar en él. Será, este periódico, de carácter esencialmente 
doctrinario.

Sabemos, por el compañero Vicente, que su tiempo es cada día más escaso 
por su permanente lucha al servicio de nuestro Pueblo y por ese motivo no desea-
mos distraerle más su valiosísimo tiempo.

En nombre de la Agrupación y en el nuestro, le hacemos llegar un muy fuerte 
abrazo y deseos [de] que se encuentre muy bien. Nuestro más respetuoso saludo 
para su Señora.

 [rúbrica] [rúbrica] [rúbrica]
ERNESTO LAVABRE JOSÉ LIBERTINO CARMELO SPATARO
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Carta a Juan Domingo Perón87

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 226

Montevideo, diciembre 3 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Algo preocupado por no recibir noticias suyas desde el 18 de noviembre en 
las que, entre otras cosas, me decía que recién salía de una muy fuerte gripe, me 
pongo nuevamente en comunicación con Usted, en el deseo de que mi inquietud no 
tenga ningún asidero.

VISITA COMP. LÓPEZ REGA:
El miércoles 29 de este mes tuve la grata visita del compañero López Rega, 

quien a pesar de las muchas actividades que tiene para cumplir, se hizo un lugarcito 
y me visitó en compañía de un amigo brasileño. En ese momento me estaba visitan-
do el ex diputado nacional Dr. EDGAR SÁ y Señora y fue una reunión sumamente 
grata. Lamentablemente, no fue mucho lo que pudimos conversar, por el escaso 
tiempo que disponía López Rega, pero a pesar de todo, la visita fue sumamente 
positiva y lo he visto, a este último, muy objetivo y en claro de la actual situación de 
nuestro Movimiento y en general coincidimos en todo, lo mismo que el Dr. Sá.

También, con sumo agrado comprobé que López Rega no anda en la pequeña 
cosa y eso es muy importante, especialmente en los actuales momentos, en que en 
nuestro Movimiento las cosas se van agravando, como consecuencia de la conduc-
ción que realiza el compañero Alberte y a la que ya he de referirme más abajo.

DESMENTIDO DE PERÓN:
Días pasados, omití ponerle otras publicaciones que hicieron los diarios con 

respecto a las supuestas declaraciones del Gral. Perón a la periodista filipina de la 
revista Variety y por ello le adjunto:

[* espacio en blanco con marcas de pegamento]

87. Original incompleto, faltan anexos.
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POSICIÓN NUEVA GENERACIÓN PERONISTA ORTODOXA Y DOCTRINARIA:
Usted, mi General, conoce mejor que yo que dentro de nuestro Movimiento 

existe una lucha interna provocada, en algunos casos, por agentes externos. Días 
pasados me visitaron dos compañeros que colaboran estrechamente conmigo y, 
como entre los puntos tratados estuvo precisamente este, les solicité que acá mis-
mo en casa me expusieran por escrito sus inquietudes al respecto. Me expresaron 
que era un tema profundo y que exigía de parte de ellos un trabajo más profundo, 
pero no obstante y a fin de poder acceder a mi pedido, escribieron lo que le trans-
cribo a continuación. Los autores de este trabajo son los compañeros Doctor JULIO 
C. GONZÁLEZ —de quien ya le he hablado en otras oportunidades— y el joven 
periodista del diario Crónica y de Primera Plana —en asuntos políticos— EMILIO 
ABRAS. El escrito es el siguiente: 

Panorama: Nostalgia del pasado, escepticismo en cuanto al presente, ansias 
y algo de desesperanza en lo referente al futuro. Tal, el sentir de la masa Peronista.

Ineptitud, desviacionismo y capitulación en los dirigentes.
El Peronismo posee una extraordinaria masa; pero carece de una élite revo-

lucionaria dirigente, sin la cual —cualquiera sea la ideología sustentada— no es 
posible la conquista del Estado (por no poder comunicarse plenamente el 
Conductor con su Pueblo conducido).

Frente a esta situación surge una amenaza internacionalizante:
a) Marxistas; y  b) Socialcristianos Progresistas
Ambos disputan a una nueva generación peronista ortodoxa y doctrinaria, el 

derecho a constituirse esa élite imprescindible para que el Peronismo pueda alcan-
zar su destino histórico.

a) Los marxistas buscan pasar a constituirse en élite del Peronismo para con-
vertirlo en elemento apendicular de su sistema esquemático, dejando en un prin-
cipio la permanencia de las formas peronistas, pero reemplazando la sustancia del 
contenido nacional y cristiano por la dialéctica materialista. ¿Qué impide el triunfo 
del marxismo?

La aversión del Pueblo por la actuación marxista (comunista y socialista) en 
1945 con Braden y en 1955 con los “comandos civiles” que asaltan sindicatos.

Los enfrentamientos sangrientos (caso muertos sindicato cervecero de Ro-
sario, Militello, Giardina y Bertoglio, o compañero Gatica frente al Congreso) entre 
marxistas y peronistas.

Carácter intelectualoide burgués de la conducción marxista. La iracundia ci-
vilización-barbarie continúa siendo su cartilla. La imantación del dólar yanqui para 
el fubista ya graduado.

Fracaso de las guerrillas que no logran conquistar a las masas, en la forma 
en que están planteadas.

Información de que el marxismo trabaja en coexistencia con el capitalismo a 
través de la sinarquía aurífera u oligarquía financiera internacional. Ergo, el estado 
marxista es el Estado Burgués Internacional y planificado al detalle.
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b) Los socialcristianos progresistas, aliados con los anteriores, pretenden 
subsumirnos a través del “aggiornamiento” de la Iglesia y de la “Populorum Pro-
gressio” de los cuales se han adueñado. No son Peronistas puesto que nos atacaron 
impíamente en 1955.

Tiene poderosos equipos técnicos, pero puestos al servicio de su dogmática 
internacionalizante, que nada quiere saber con la singularidad de la causa Peronis-
ta. Solo quiere utilizarnos como puente. Como puente que, después de cruzado, es 
destruido.

Frente a esta puja de extraños infiltrados, lucha por ascender una nueva ge-
neración peronista ortodoxa y doctrinaria. Esta nueva generación, encuentra obs-
truido su camino por viejos dirigentes peronistas empeñados en impedir el 
TRASVASAMIENTO GENERACIONAL (esta actitud de los viejos dirigentes ayuda 
indirectamente a los marxistas y socialcristianos, empeñados en convertir al pero-
nismo en un movimiento precursor de la internacionalización que ellos postulan).

Otro problema para esta nueva generación peronista lo constituyen las pro-
pias cartas del Gral. Perón, que muchas veces parecen contradecir el carácter telú-
rico de la Doctrina Peronista, para ensamblar a las internacionales marxistas o capi-
talistas (por ejemplo, carta a Abelardo Ramos u otras donde pareciera promoverse 
a Fidel, a Mao o a De Gaulle).

Estas cartas son aprovechadas y distorsionadas por quienes intentan copar-
nos.

La Juventud lucha por ideas, por conceptos robustos y macizos. Por sí, al sí y 
por no, al no. La juventud no quiere cargos políticos, máxime ahora que el electora-
lismo está aventado.

La Juventud quiere banderas de definiciones, no de transacciones y esas car-
tas, lamentablemente, la desorientan y debilitan su espíritu de lucha.

¿Cuál es la posición de esta nueva generación Peronista?
En primer lugar, cree en la existencia de un gobierno mundial sinárquico 

constituido por la oligarquía financiera internacional:
capitalismo
marxismo
política vaticana
masonería
sionismo
Es decir, que no hay antagonismo entre los Estados donde esas potencias 

han sentado sus reales sino entendimiento: Washington, Moscú, Roma, Londres y 
Tel Aviv, es todo lo mismo.

En segundo lugar, esta nueva generación concibe al peronismo como una 
fuerza revolucionaria. Define la revolución como la afirmación de la realidad natural 
contra los condicionamientos internacionalistas, materialistas del mito, del dogma 
y del esquema, que pretenden hacer una “revolución mundial” destruyendo el 
orden natural .
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Frente a esta “revolución mundial” el peronismo —espiritualista y nacio-
nal— se siente contrarrevolucionario, pero a la vez, se siente bien REVOLUCIONA-
RIO en la tarea de rescatar el SER NACIONAL aprisionado, continentalmente, en 
fronteras trazadas por las internacionales del dinero —oligárquicas y retrógradas— 
que sarcásticamente quieren vendernos el caballo de Troya de una “revolución 
mundial”.

En tercer lugar, estiman que la Tercera Posición ideológica —el Peronismo— 
es una definición filosófica. El Tercer Mundo, en cambio, deambula en una alinea-
ción táctica. Por lo tanto, es imprescindible distinguir “Tercera Posición” de “Tercer 
Mundo”. Del mismo modo, algún día, la religión tendrá que diferenciar la BIBLIA del 
EVANGELIO.

En cuarto lugar, están firmemente convencidos de que América Latina es-
pera su PROPIA REVOLUCIÓN. Una revolución cruenta dirigida por el marxismo o 
una revolución incruenta dirigida por el socialcristianismo progresista, no hará sino 
postergar durante muchos años el “status” de dominación capitalista que nos ha 
impuesto la sinarquía, solo que bajo un signo aparentemente contrario.

Solo una fuerza nacida de la entraña misma del SER AMERICANO que pug-
na por crecer y expresarse con lenguaje propio de su realidad telúrica, nos permita 
dejar de ser menos objeto de la historia para convertirnos en sujetos de la 
historia.

El Peronismo es esa fuerza y esta nueva generación se siente capaz de ser 
vanguardia de la Revolución Americana.

Comentario: El compañero EMILIO ABRAS, uno de los autores de este tra-
bajo, es amigo mío, hace mucho que lo conozco, intervino a mi lado hace algunos 
años, cuando era casi un niño y hoy tiene unos 28 años, a pesar de que se lo ve algo 
más joven. Es auténticamente Peronista con Perón. Sus funciones de activo perio-
dista le permiten estar en contacto con gente de todos los sectores (peronistas —de 
todas las fracciones— no peronistas y “gobernantes”) y por tanto entiendo que es 
importante conocer cómo ve él y el Dr. JULIO C. GONZÁLEZ, la actual situación. 
Este último, ya le he referido en otra oportunidad, ha sido soldado mío en el Regi-
miento Motorizado Buenos Aires. Hoy es un brillantísimo abogado, asesor de varios 
gremios y se ha especializado en derecho laboral. Ya en oportunidad de remitirle los 
antecedentes de los Delegados Nacionales de la Comisión Argentina Pro Retorno, 
me he referido a él y por ese motivo no entro en más detalles, únicamente, que es 
un muchacho sumamente inteligente y capaz. Ambos incondicionales de Perón y 
dos verdaderos soldados de Perón.

Mucho me agradaría y por qué no decirlo, serían imprescindibles, unos co-
mentarios suyos sobre este trabajo que termina de leer y en el supuesto que no 
estuviera de acuerdo con la tesis sustentada por ellos, los sacara de su error. Quie-
ro expresarle que opiniones similares a estas he recogido de otros sectores que 
se oponen a la infiltración marxista en nuestro Movimiento. Finalmente, estos dos 
compañeros me han solicitado que le haga llegar a Usted un afectuoso abrazo y un 
saludo para su Señora.
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MOVIMIENTO PERONISTA.
Podemos afirmar que avanza el descontento por la conducción que realiza el 

compañero Alberte, lo que puedo percibir por las cartas innumerables que recibo 
todos los días y las cada día más numerosas visitas. Es este un verdadero termó-
metro para mí. Cuando las visitas recrudecen, como me está ocurriendo ahora, es 
señal que las cosas no marchan. Lo mismo me sucedió durante el último tiempo de 
la gestión del Dr. Lannes.

En el orden sindical el gran descontento es porque el sector “vandorista” 
está copando a esta Rama del Movimiento y en poco tiempo más, si no se toman 
especiales medidas, Alberte no podría ya gravitar para nada. Los compañeros de 
los gremios no aceptan casos como estos. Días pasados me comentaban los com-
pañeros: Pedro A. Avellaneda - Secretario adjunto de A.T.E. - Luis Daldini Vocal 4º 
titular del Consejo Directivo de A.T.E. - Carmelo Cantisano dirigente del personal de 
correos, que días pasados lo estuvieron esperando a Alberte para que los atendiera 
durante más de dos horas. Que llegaron unos “vandoristas” y pasaron enseguida a 
hablar con ellos, mejor dicho, con Alberte.

En otro orden de cosas los compañeros consideran que Alberte está muy mal 
secundado y peor rodeado y citan casos como el de Ricardo Maurente, Secretario 
General de Alianza —que nada representa dentro del Movimiento y que por el con-
trario, es mala palabra en nuestro país, secuela del accionar anterior de Guillermo 
Patricio Kelly— que es uno de los hombres que está permanentemente al lado de 
Alberte y como de los de más confianza, le siguen Bernardo Troxler, un tal Martín 
y luego Sulé, de este último se tiene mejor concepto, aunque se lo considera algo 
sectario.

La gente también expresa su disconformidad por la presencia del Mayor Flo-
res, de quien he de referirme más abajo, o de Gianola a quien no se lo ve nada bien. 
En una palabra, se nota un peronismo muy desjerarquizado. Otra de las críticas es 
que Alberte es muy militar, cuando realmente acá no se trata de “mandar” sino de 
conducir y persuadir.

Dentro de una etapa en la que nuestra principal salida es la revolucionaria, 
se desconfía de alguna gente que rodea a Alberte por no ser suficientemente reser-
vada y donde muchas cosas, que no debieran, trascienden. Por ejemplo, a Ricardo 
Maurente —ninguno me ha traído pruebas— se lo acusa como informante de algún 
servicio.

Existe descontento, también, por la enorme gravitación que tiene sobre Al-
berte, la Delegada Nacional de la Rama Femenina, MABEL DI LEO, que hace un 
tiempo se separó del marido y este se ha alejado un tanto del Movimiento, algo 
resentido con Alberte.

En fin, ya algunas de estas cosas le he hecho llegar a Alberte, quien rechaza 
de plano todos estos cargos, que dice, provienen de la gente que se siente despla-
zada o que quiere tener “manija” propia. Lo positivo es que cada día se nota mayor 
descontento y no solo por estas razones, sino principalmente por cuanto Usted me 
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ha señalado en sus cartas, que ya son cuestiones verdaderamente de fondo y gra-
ves, si no se les ponen remedio.

Como complemento de todo cuanto le vengo exponiendo pasaré a relatarle, 
en forma sintética, algunas de las numerosas entrevistas de los últimos días y que 
le ruego leer, por cuanto existen algunos asuntos importantes y que Usted debe 
conocer:

AGRUPACIÓN JUSTICIALISTA DE LUZ Y FUERZA:
En nombre de esta Agrupación vinieron a visitarme los compañeros CAR-

MELO SPATARO, JOSÉ LIBERTINO Y ERNESTO LAVABRE, que encabezan dicha 
agrupación, juntamente con JUAN JOSÉ TACCONE, este último Secretario General 
de Luz y Fuerza de Capital Federal. Esta Agrupación es la que postuló a Taccone, 
oportunamente, para el cargo que ocupa actualmente.

Conversamos dos días seguidos, haciendo un análisis general de la situación 
de nuestro país y del Movimiento Peronista. A Spataro y a Libertino, seguramente 
Usted, debe conocerlos. A ambos los conozco desde hace muchos años. Con Spa-
taro estuve preso durante el Plan Conintes, en que también fue torturado. Libertino 
siempre ha pertenecido a la resistencia y ambos son dos auténticos Peronistas con 
Perón, muy especialmente Libertino, que puedo garantirle es de los que se dejan 
matar por Perón.

Ellos aseguran que Taccone es Peronista y no “colaboracionista”, que desde 
luego Luz y Fuerza es un gremio con características muy especiales y aseguran que, 
por primera vez desde que está Taccone al frente del gremio, se habla de Perón. 
Me explican que tienen archivados, en el gremio, todos los discursos de Taccone 
pronunciados en asambleas y distintos actos, muchos de ellos en presencia de fun-
cionarios de los distintos gobiernos, en los que hace menciones a Perón, al Justicia-
lismo, etc., etc. Que si deseo puedo mandar a investigar en los archivos.

Dicen que Taccone es el dirigente que mejor se maneja frente a la dictadura, 
con todos hechos positivos y orientados a librar la batalla definitiva, pero que no se 
gasta al gremio en acciones estériles.

En cuanto a las condiciones de Taccone, creo que Usted ya ha tenido oportu-
nidad de conversar con él en alguna oportunidad y habrá comprobado que sin lugar 
a dudas es un dirigente de quilates de los que yo considero de gran jerarquía.

Desde luego, nosotros tenemos otra imagen de Taccone y no lo vemos en 
una posición netamente ortodoxa, por sus conversaciones con Onganía. Ahora bien, 
estos compañeros me hacían comprender que si la conducción del Movimiento, en 
la Argentina, lo sigue rechazando y enfrentando a Taccone y al gremio como se lo 
viene haciendo; se corría el grave riesgo de que, poco a poco, les vamos llevando 
el desaliento y la posibilidad de hacer que deban abrirse definitivamente del Mo-
vimiento ya que no encuentran eco en la conducción. Me agregaban que ellos en-
tendían que hacen mucho más mal al Peronismo los vandores, caballis y compañía, 
que Taccone, que al fin y al cabo era uno de los gremios que más aportes ha hecho 
al Peronismo y me citaban los casos de cuando llevaron a Tucumán $ 500.000, le 
solucionaron una difícil situación a Isabelita cuando estuvo en la Argentina, que in-
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mediatamente pusieron el Hotel de Luz y Fuerza a su disposición, que en otra opor-
tunidad, le solucionaron un problema de dinero y no recuerdo si incluso me dijeron 
que le habían dado para el pasaje de vuelta y otras cosas y, en fin, me mencionaron 
otra serie de hechos que habían cumplido. Me recordaron que fueron ellos los que 
imprimieron los 5.000 ejemplares del libro “Conducción Política” que entregaron 
al Mayor Alberte. Dejaron bien sentado que esto lo referían con el único fin de que 
comprobáramos en la posición que ellos estaban y que si no hacían más era por ser 
un gremio muy especial, donde no todos son Peronistas.

Incluso el otro día la conducción mandó a cumplir una determinada acción y 
cayó preso el compañero López. Que inmediatamente la conducción recurrió a Luz 
y Fuerza para que pagase la multa y así lo hicieron de inmediato.

“Alberte emplazó a Taccone”: Me refirieron que la vez pasada Alberte mandó 
a llamar a la Agrupación Justicialista de Luz y Fuerza y que concurrieron ellos tres 
y dos compañeros más. En síntesis, que Alberte lo había emplazado a Taccone y 
al gremio por intermedio de ellos, para que Luz y Fuerza se incorporase a las “62 
Organizaciones Únicas”. Que ellos le solicitaron tres o cuatro días de plazo y que 
Alberte les concedió solo TRES HORAS. Me agregaron que, si la palabra de ellos 
tres no era suficiente para mí, podían hacer que vinieran los otros dos compañeros 
para ratificarme.

Los compañeros fueron a verlo a Taccone y este dijo que en ese caso su 
deber era convocar a un plenario de la Federación de Luz y Fuerza y antes hablar 
con Félix Pérez, secretario general de la citada Federación, pero que entendía que 
no estaban dadas las condiciones y más frente a la situación que se presentaba en 
las “62 Organizaciones” en que estaban virtualmente, nuevamente divididas, por lo 
que consideraba, era otra más de fondo la solución. Además, que era un plazo muy 
exiguo el que se le concede.

Los citados cinco compañeros volvieron a conversar con Alberte. Ya se ha-
bía producido un gran malestar por el emplazamiento de Alberte. Me relatan que 
cuando los recibió les preguntó de entrada: “cómo anduvo el planteo que USTE-
DES le hicieron a Taccone para que se incorporen a las 62”. Dicen que se quedaron 
fríos. Vale decir que Alberte había dado completamente vuelta toda la situación. 
Le aclararon que no era así. Alberte insistió. Ahí nomás lo invitaron a conversar con 
Taccone, dijo que sí, pero hasta la fecha nunca se hizo esa reunión.

Me agregaron que Alberte insiste en hablar a solas con Spataro, pero que la 
Agrupación no permite que sus integrantes hablen a solas con nadie. El día anterior 
a venir a visitarme (viernes, perdón, digo jueves 29 de noviembre) Alberte citó, en-
tonces, a la Agrupación. Me explicaron que concurrieron y que en cuanto llegaron 
les dijeron que Alberte solo había citado a Spataro, pero que lo mismo los recibiría. 
Que estuvieron esperando una hora. Al cumplirse la hora se retiraron sin ser aten-
didos y le hicieron decir que viajaban al día siguiente a ver a Vicente a Montevideo.

Previamente, se hicieron anunciar tres veces ante Alberte, contestando inva-
riablemente que estaba ocupado y que ya los atendería. Me destacan que concu-
rrieron puntualmente a la hora que les había indicado.
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Me explicaron infinidad de trabajos que mandó a hacer Alberte a la imprenta 
de Luz y Fuerza y que en todos los casos se cumplieron los pedidos realizados, con 
la mayor prontitud. Que el 17 de octubre cumplieron con todas las acciones que 
habían programado (cortes de cables de alimentación y otros objetivos).

Consideran que existe poca reserva por parte de Alberte y toda la gente que 
lo rodea y que, en una acción revolucionaria como la que nos encontramos, eso no 
es nada conveniente porque se está jugando la libertad de los compañeros y la 
suerte del gremio. Además, consideran que Alberte es muy cambiante.

Empresa Transporte pasajeros: Hace varios meses le llevaron a Alberte un 
interesante proyecto para crear una gran empresa de transportes de ómnibus de 
pasajeros, con el aporte de los principales gremios, donde estos tendrían el 49 % 
de las acciones y PERÓN el 51%, a cuyo frente lo pondrían al compañero Munuelo, 
entendido en la materia. Cada ómnibus costaría 12 millones de pesos. Llevaron 
la forma de conseguir los fondos por medio de los gremios, etc., etc. vale decir un 
plan muy completo. Anualmente iba a dejar muy buenos beneficios, que pasarían 
a Perón para que los dispusiera como mejor creyera. Que han pasado más de seis 
meses y que hasta la fecha Alberte nunca les contestó dando su aprobación u ob-
servaciones.

ENTIENDEN QUE ALBERTE AÚN PUEDE SER RECUPERABLE, pero que 
para ello debe cambiar a muchos de los compañeros que tiene a su alrededor, como 
así también su accionar. Que a pesar de todo lo ocurrido y por el acatamiento que le 
deben a Perón seguirán manteniendo conversaciones con Alberte si este los vuel-
ve a llamar, que mientras tanto prefieren entenderse con Perón por intermedio de 
Vicente. En tal sentido, quedaron en mantener contactos semanales por carta y 
teléfono y que mensualmente vendrá a verme un compañero de la Agrupación en 
representación de toda la Agrupación. Además, en los próximos días, sacarán un 
“BOLETÍN RESERVADO” para distribuir entre los hombres de confianza del gremio, 
con informaciones que ellos obtienen de la dictadura y que, un ejemplar, me harán 
llegar para Usted y otro para mí.

Periódico TERCERA POSICIÓN, tienen proyectado editar un periódico doctri-
nario para difundir dentro del gremio con ese nombre. Le solicitan a Usted, por mi 
intermedio, si podría mandarles una nota para publicar en el primer número. Ade-
más, me solicitaron que, si viene su nota, yo les mande otra hecha por mí. Creo, mi 
General, que sería conveniente acceder a este pedido. No nos conviene desalentar 
a esta gente, que le aseguro son peronistas auténticos.

SOLICITAN CARTA ACLARATORIA: (Importante)
Me relataron que hace un tiempo lo visitaron a Usted en Madrid los compa-

ñeros de Luz y Fuerza: José Lerace, Redelico, Arias, Asta, Montesano, Carlos Pérez 
y Calvín Sacagni. Comprenden que la situación que se les ha creado por esta visita 
es, sin lugar a dudas, consecuencia de que Usted, a muchos de ellos, no los conocía 
y por tanto era prudente desconfiar y no decir cosas que pudieran comprometerlo 
en su exilio.
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Me agregaron que ninguno de ellos representa a la línea auténticamente pe-
ronista y que seguramente así lo habrá entendido Usted y que a su regreso comen-
taron algo que ellos no tienen seguridad, Usted haya dicho, pero que bien podría 
haber sido por seguridad. Desparramaron, en todo el gremio, que Perón no había 
escrito nunca a Luz y Fuerza. “Perón nos dijo que no debemos hacer más política en 
lo gremial”. Que con esto los citados compañeros están desarrollando una acción 
verdaderamente disolvente en el gremio y por tanto la labor de la Agrupación se 
hace sumamente difícil.

Vale decir que, de esa manera, una carta que Usted, en una oportunidad, 
remitió a esta Agrupación dirigida a los compañeros Spataro y Libertino, aparece 
ahora como fraguada o que no ha existido nunca. Por todo lo expresado es que le 
solicitan si Usted podría contestarles la carta que ellos le remiten, por mi interme-
dio, y que ya ha leído al comienzo de este relato, tratando de aclarar de alguna ma-
nera esta situación que se les está creando con los comentarios que están haciendo 
esos compañeros, que son muy perjudiciales.

Si accede a ese pedido, la carta tendría que dirigirla a los compañeros del 
“CONSEJO DIRECTIVO DE LA AGRUPACIÓN JUSTICIALISTA DE LOS TRABAJA-
DORES DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA”, JUAN JOSÉ TACCONE, CARMELO SPATA-
RO, JOSÉ LIBERTINO Y ERNESTO LAVABRE.

Antes que me olvide, me dijeron que oportunamente le mandaron un libro 
de “Conducción Política” especialmente encuadernado para Usted, de esta nueva 
edición.

AUTOELIMINACIÓN “62 ORGANIZACIONES ÚNICAS”.
La citada Agrupación y el propio Taccone, entienden que las “62” debieran 

autoeliminarse con una orden de Perón al respecto para DAR LUGAR A OTRA OR-
GANIZACIÓN SINDICAL PERONISTA. Incluso sostienen que debe cambiarse el 
nombre actual de “62 Organizaciones Únicas”.

Ellos sostienen que esto sería ganarle de mano al fracaso, por cuanto 
ya las “62” están en manos de Vandor y su gente y, por tanto, oportunamente vol-
verá a copar la C.G.T. y entonces “Dios nos libre”.

Como argumentos se podrían dar infinitos, entre ellos que las “62” ya cum-
plieron su ciclo y que como consecuencia de que se avecina otro tipo de lucha, es 
conveniente adecuar, al Movimiento Sindical, a la misma.

Consideran que de esta manera Luz y Fuerza y muchos otros gremios po-
drían incorporarse a la nueva organización, en la que no debiera sentarse ningún 
dirigente de primera ni de segunda línea, sino buscarlos entre los de tercera línea, 
como una manera de eliminar definitivamente a todos estos viejos dirigentes, salvo, 
alguno que Usted dispusiera expresamente. Que no habría ningún inconveniente en 
que Alberte fuese el encargado de hacer cumplir esta orden, mientras Usted así lo 
siga disponiendo. Me agregaron que esto mismo se lo dijeron a Alberte.

Ellos sostienen que ninguno o casi ninguno de los viejos dirigentes debieran 
estar al frente de la nueva organización, porque están todos contaminados y me 
citaron, por ejemplo, el caso de Andrés Framini, que ya está hecho un burgués y 
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además siempre rodeado por la misma gente de antes. Agregan, de esta manera 
los gremios que estaban a la expectativa tendrán que definirse por la nueva situa-
ción, porque muchos de ellos no quieren incorporarse a una “62” donde siguen los 
mismos de siempre y que son responsables directos de todo cuanto está pasando.

ENTREVISTA TACCONE - ONGANÍA:
Me explicaron, además, que hace un tiempo viajó a visitarlo a Usted el com-

pañero ROBERTO GUIDO, Secretario de Prensa del Gremio, quien llevaba como 
misión, además, explicarle las causas y otros pormenores de esta entrevista, por 
pedido expreso de Taccone y de la Agrupación. Que Guido manifestó que Usted le 
dijo: “quédense tranquilos”.

COMP. LUZ Y FUERZA ACTUALMENTE EN MADRID:
No sé, realmente, si cuando esta llegue a sus manos todavía se encontrarán 

ahí dos compañeros de Luz y Fuerza que viajaron a Madrid y que tienen la intención 
de entrevistarlo. Son ellos, Federico Hernández y JUAN LA CAMERA, que este es 
realmente Peronista, pero el otro “ni chicha ni limonada”. Que podría aprovechar 
para aclararles, de alguna manera, su conversación con los otros que lo visitaron y 
a los que le hice mención más arriba, que están cumpliendo esa acción disolvente.

ACCIONES REVOLUCIONARIAS:
Estos compañeros dentro de la Agrupación poseen algunos grupos selec-

cionados para estos tipos de acciones y ante la total pasividad que notan en la 
actualidad, han decidido en base a lo que hace falta en el país para terminar con 
la dictadura, comenzar a cumplir una serie de objetivos con los cuales piensan ir 
conmoviendo al país, porque entienden que es el único camino que tenemos para 
seguir. Les dije que le metieran adelante, pues precisamente ya esto en su último 
viaje lo hemos conversado con Alberte. Creo que ha llegado la hora de comenzar a 
producir este tipo de acciones, porque no podemos ni debemos seguir esperanza-
dos en el “golpe de estado” que todos los días sufre nuevas postergaciones.

SEMANARIO PERONISTA:
Taccone me mandó a decir, por intermedio de estos compañeros, que estaba 

proyectando editar un semanario peronista de mayor jerarquía que Única Solución, 
montando para ello una verdadera empresa comercial. Que entendían que Única 
Solución debía seguir apareciendo como hasta ahora, vale decir, netamente pero-
nista.

Que el nuevo semanario no se presentaría como Peronista, como una forma 
de poder salir, sin ninguna clase de problemas. Sería impreso en las imprentas de 
Luz y Fuerza. Contaría con un equipo de periodistas que cobraran sus sueldos, etc. 
etc. Me pidieron mi opinión y si yo tenía directivas al respecto. Les contesté que sí 
y que había que meterle para adelante. Que una vez que tuvieran todo preparado, 
me mandaran al compañero que pondrían al frente para poder conversar con todo 
detalle y ajustar algunas otras cosas. En fin, como ya me estoy extendiendo dema-
siado sobre este mismo tema, no deseo fatigarlo por más tiempo. Esperemos que 
se concrete y entonces le daré todos los detalles, como así también le recabaré al-
gunas directivas complementarias si hacen falta. Insisto en una cosa, no aparecerá 
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como netamente peronista, pero hablará del Peronismo con la mayor objetividad, 
como así también sobre el resto del país, incluso si es preciso, le hará reportajes a 
Onganía y su gente y al resto de los partidos políticos y, por supuesto, que a todos 
los gremios.

GRAL VIDELA BALAGUER: (golpe propio)
Ya hace un tiempo vino a verme un compañero para decirme que Videla Ba-

laguer estaba organizando una “revolución nacional”. Estos compañeros me ra-
tificaron que este General realmente se está moviendo y que incluso ellos ya ha-
bían mantenido algunas reuniones, para ver qué pasa y le están siguiendo el tren, 
porque entienden que todo lo que constituya una perturbación contra la dictadura 
es bueno. Videla sostiene que será algo muy violento, para terminar con todos los 
traidores a la Patria.

Al principio cuando le hablaban de Perón —aun cuando con respeto— mos-
traba ciertas reticencias, pero que, ante la posición firme de ellos en lo que hace a 
su regreso, ha ido cediendo y ya promete que “Perón podrá regresar a los tres me-
ses de realizada la revolución”, que se le devolverá todo lo que le corresponde, por 
supuesto que no, el gobierno. Los compañeros le siguen el tren porque dicen que 
Videla les ha hecho entregar algunas armas, que ellos “sabremos aprovechar muy 
bien” [sic] incluso contra Videla si es necesario. La cuestión es que alguien se lance 
y luego nosotros, de alguna manera, tendremos que copar. Videla habla de armar al 
Pueblo —pobre de él— ya que por ahora no cuenta con suficiente apoyo militar. En 
fin, veremos si no es otro buzón más. Tiene la intención de apurar esta salida para 
lo antes posible. Incluso llegó a decir antes del 20/XII/67.

Otro hecho positivo de esta gente es el siguiente. Hemos tenido ciertas difi-
cultades para poder imprimir Única Solución. La imprenta que lo hacía nos solicitó 
que suspendiéramos, por un tiempo, la impresión ahí. Luz y Fuerza nos ha de impri-
mir algunos números gratuitamente, pagando solo los clichés y algunos pequeños 
gastos. Me han prometido imprimirlo mañana, lunes. Creo que Usted debe recordar 
que ya nos imprimieron los Nº 2 y 3. Vale decir, que si sabemos llevar a este Gremio 
algunas ventajas podremos sacarles. Tontos seríamos si no los sabemos aprove-
char, como ellos mismos en otra forma me hicieron comprender y creo, tienen razón.

FORMACIÓN PARTIDO AZUL:
Los citados compañeros me dijeron que tenían información concreta de que 

el Ministro Borda y Díaz Colodrero están propiciando la formación del citado Partido 
Azul y cuya idea sería lanzada próximamente para unas supuestas “elecciones” a 
mediados de 1968. Que en esto está trabajando muy activamente un tal MARTINO, 
metalúrgico de VANDOR. Se haría una compulsa tipo plebiscito para “elegir” a On-
ganía para que pueda “gobernar” durante seis años, otra de las formas que están 
proyectando los gorilas de la dictadura y para eso “engancharían” a todo tipo de 
sociedades existentes: Rotary, Unión Industrial, Confederación Económica, socie-
dades vecinales, etc. Incluso, sería intención, modificar de esa forma la Constitución 
Nacional y hasta llegar a formar una especie de parlamento.

VISITA PORTUARIO TELMO DÍAZ: (Reunión secreta en Uruguay)
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Hace ya unos días, también, vino a visitarme el compañero Telmo Díaz, a 
quien seguramente Usted debe conocer muy bien por ser un viejo dirigente. Par-
ticipó de un curso de 27 días de duración que se llevó a cabo en una Ciudad del 
interior de este país y que organizó la CLASC, destinado a Secretarios Generales 
de organizaciones obreras. Lo acompañó un joven dirigente sindical, nicaragüense, 
AMADEO VANEGAS. Este me explicó que pertenece a un sector de gremios que no 
están muy de acuerdo con el régimen actual de aquel país, los Somoza. Me dijo T. 
Díaz —que vino primero a verme solo— que era simpatizante de Perón y que así se 
había expresado en una de las reuniones durante los cursos. Por ese motivo, luego 
a ambos, les hice escuchar el “Mensaje a la Juventud” y este joven quedó sorprendi-
do y admirado. Me estoy refiriendo a la grabación que me mandó hace poco con la 
Sra. de Bastarrica, de acá del Uruguay, que lo visitó a Usted hace un tiempo.

Ha sido este un curso para organizaciones de países latinoamericanos del 
que participaron todos los países, menos U.S.A. y Cuba. Comprobó, Telmo Díaz, 
que en algunos países latinoamericanos existe una imagen algo deformada sobre 
la figura de Perón, como consecuencia de la acción de los medios de difusión de los 
citados países.

Ha sido un curso para preparar dirigentes en el aspecto profesional de orga-
nizadores, “porque vivimos siempre improvisando”. “Ha llegado la hora de planificar 
de noche y pelear de día”, me decía, Telmo Díaz.

A.S.A. (Acción Sindical Argentina) me explicó que era una entidad para sindi-
catos de penetración que había estado en manos de la Democracia Cristiana y que, 
en un Congreso realizado en Panamá, durante los días 12, 13, 14, 15 de octubre 
había pasado a manos peronistas. Que Díaz, forma parte de ASA. Que es propó-
sito de él y los demás compañeros Latinoamericanos, poder unificar a las 
fuerzas obreras de Latinoamérica con ideas de la Tercera Posición. Que incluso ya 
existen gestiones muy adelantadas con algunas organizaciones peronistas de Ar-
gentina y que buscan incluso realizar la penetración en los sindicatos vandoristas 
para intentar, dentro de un tiempo perentorio, coparlos.

Telmo Díaz, a raíz del conflicto portuario, hizo una gira por todo el N.O. de 
nuestro país y que fue muy beneficiosa sobre todo cuanto se propone frente al des-
concierto de los dirigentes máximos del Movimiento obrero argentino. Que los di-
rigentes del interior reconocen el fracaso total de la dirección de la C.G.T. y que es-
tán desesperados para que salga algo nuevo. Consideran que hoy, más que nunca, 
es conveniente hacer el gran frente Latinoamericano, que saben les costará algún 
tiempo, pero que es imprescindible seguir trabajando en ese sentido y así lo hacen 
bajo el slogan de “Tercera Posición”.

En lo que hace a la situación interna de nuestro Movimiento, vio también con 
desaliento cómo se van desarrollando las cosas, aunque entiende que es un mo-
mento difícil para resolver.

VISITA COMP. SANTILLÁN, ROMANO y TELMO DÍAZ:
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Los dos primeros concurrieron al Uruguay para la clausura de los referidos 
cursos juntamente con T. Díaz. Santillán y Romano son de la FOTIA y recordará que 
el primero estuvo hace pocos meses con Usted en Madrid.

Santillán me decía que, salvo los $ 500.000 que habían recibido hace unos 
meses de parte de Luz y Fuerza, jamás habían vuelto a recibir ni siquiera una bolsa 
de papas de ningún otro gremio, que los habían dejado completamente solos y los 
comedores no podían desenvolverse nada bien.

Consideran que la parte sindical de nuestro Movimiento es un verdadero de-
sastre, que ya es virtual la división dentro de las “62” y que Vandor tiene todo 
prácticamente copado. Además, que esta unidad así, no servía absolutamente para 
nada. Que la solución sería, dentro de un gran plan general, hacer que por turno 
cada gremio se vaya jugando. Un plan que sirva para derribar a la dictadura de 
paso. Que los gremios que no se jugasen deberían ser separados del Movimiento, 
aun cuando llegáramos a quedar en minoría, que esto es preferible a seguir así. Que 
todos los vandores y compañía quedarían en evidencia, si se saben hacer las cosas 
bien. Vale decir, hacer jugar a los dirigentes con sus gremios y que así, también, se 
aceleraría el trasvasamiento generacional que tanta falta nos hace para poder se-
guir adelante.

Que algunos exponen que esto es un peligro porque los gremios, como los 
de vandor y compañía, se unirían al gobierno. Dicen que no se irían, que ya por lo 
menos sus dirigentes, en una u otra forma, lo están con su accionar poco efectivo. 
Además, ¡que se vayan! La masa del Pueblo está contra la dictadura. Sostienen que 
para vandor y compañía seguir así es una verdadera ventaja, porque están en los 
dos bandos. A nosotros nos demoran en nuestra lucha y al gobierno le están ha-
ciendo un favor. Lo importante —sostienen— es hacer que públicamente se pasen a 
la dictadura y entonces los compañeros de sus gremios podrían recién convencerse 
más de lo traidores que son todos ellos.

AUTORIZACIÓN PUBLICAR “MENSAJE A LA JUVENTUD”:
Antes que me siga olvidando. Mi General, ya son varios los compañeros que 

escuchan el “Mensaje a la Juventud” del mes de octubre de este año, que tengo gra-
bado, que solicitan le sugiera a Usted, que podamos publicarlo en folleto firmado 
por “Descartes”.

No tendríamos ningún problema en poder hacerlo, siempre y cuando con-
táramos con su autorización y sería, verdaderamente, algo sumamente necesario. 
Con su difusión se aclararían muchas cosas que muchos dirigentes del interior y de 
las Bases desean conocer con respecto a la hora actual. Lo podríamos sacar como 
un suplemento de Única Solución y Luz y Fuerza nos imprimiría enseguida. Espero, 
pues, su contestación cuanto antes para poner manos a la obra, pues tendremos 
que sacarlo de la grabación, lo que me llevará un buen rato, especialmente porque 
no sé taquigrafía ni escribo tan rápido como para seguir la grabación, pero esto no 
es ningún problema. Le aseguro que es una sentida necesidad.

VISITA DOCTOR EDGAR SÁ:
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También, en la semana que hemos finalizado tuve la visita del Dr. Sá, ex 
diputado nacional, hasta que cayó el Dr. Illía y que fue quien encabezó la lista de 
diputados que pasaron al sector “de Pie”.

Por diversos conductos tengo noticias de que es un auténtico Peronista con 
Perón, bien ortodoxo, y que hace respetar a Perón ante quien sea. Es un gran orador. 
Un hábil político. Su casa es pasaje incesante de Peronistas desde hace años, donde 
siempre se hacen reuniones muy numerosas y tiene un buen equipo de peronistas 
ortodoxos que lo secundan en forma permanente. Lo veo un hombre sumamente 
capaz. Ejerce además su profesión de abogado y tiene una muy buena situación 
económica. Tiene un hogar ejemplar. En este viaje tuve oportunidad de conocer a la 
esposa. Tiene varios hijos, algunos casados. De una moral intachable. Por supuesto 
que tiene también algunos que son sus enemigos dentro del Movimiento, en el sec-
tor vandorista. Conoce muy a fondo al Movimiento Peronista en el que milita desde 
su creación. Es el hombre al que recurren todos los peronistas o casi todos los que 
tienen problemas o especialmente cuando caen presos y él, en la generalidad de 
los casos, salvo muy raras excepciones, los hace poner en libertad. Ya sabe Usted 
muy bien de los innumerables contactos que mantiene con integrantes de las Fuer-
zas Armadas en actividad y en retiro.

Él dice que en su carrera política alcanzó el máximo, al ser diputado nacional 
y que por tanto debe dedicar el resto de sus días a Perón y al Movimiento Peronista. 
Podemos decir que está siempre presente en casi todos los actos peronistas que 
se realizan. En Montevideo estuvo presente cuando el Congreso de la Comisión Pro 
Retorno, donde pronunció un brillantísimo discurso que tuve oportunidad de man-
darle y luego, estuvo también presente, en el Congreso de la Juventud.

Creo que es uno de los hombres mejor informados del Movimiento Peronista 
y de la situación de nuestro país, porque tiene infinidad de contactos en todas par-
tes. Podría decir que no hay cosa que suceda, que él no esté informado al minuto 
por así decirlo.

En cuanto a la actual situación del Movimiento, considera que la conducción 
que se realiza es inoperante y que cada día, Alberte, se está quedando más solo. 
Que está completamente desjerarquizado. Me puntualizó una serie de detalles que 
no le relato porque ya son muy conocidos por Usted y temo fatigarlo demasiado 
porque ya esta carta se está haciendo muy extensa.

Está algo molesto con Alberte por dos razones fundamentales. Primero, por-
que reveló en una reunión gremial los nombres de los jefes militares que estaban 
organizando la revolución, de lo que se le quejaron los coroneles en actividad. Se-
gundo, porque Alberte lo desautorizó luego de una reunión que se hizo en La Plata 
a la que asistieron sindicalistas y militares, especialmente, porque eso ocurrió pre-
cisamente el día que se lo presentó a Alberte al Cnel. R. Molina y que como pre-
firió dejarlos solos, al retirarse le dijo que iba a esa reunión y en ningún momento 
Alberte se opuso.
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Además, está molesto porque “limpió de la conducción a todos los auténti-
cos Peronistas con Perón” y porque lo acusa a Alberte de ser responsable de haber 
“desbaratado la revolución” con sus malos procedimientos.

Agrega que Cavalli le entregó a Alberte $ 300.000. No sabe el destino que 
se le dio a ese dinero. Que eso le ha creado ciertos compromisos con aquel.

Sá sostiene —porque así se lo han dicho varios militares— que es necesario 
se forme un Movimiento Peronista orgánico y muy serio y que solo así podremos 
hacer una sólida unidad para enfrentar a la actual dictadura. Que el Peronismo aho-
ra es potable con Perón a la cabeza, para los militares que aseguran Perón podrá 
regresar al país producida la revolución. El Cnel. R. Molina ha dicho que una vez 
triunfante lo mandarían a buscar al Gral. Perón con el Jefe del E. M. para su mayor 
seguridad y garantías.

Sá dice que la salida más posible es la de una conjunción entre Peronismo y 
las FF.AA. Que, además, los esquemas Nº 1 y 2 que le remitieron oportunamente 
siguen teniendo plena vigencia; además, que ya es muy poco probable se produzca 
nada por parte de los militares hasta los primeros meses del año próximo.

Me ponderó mucho la figura del Tcnl. (R.) DE LA VEGA, a quien conoce desde 
hace muchísimos años. Dice que es un verdadero filósofo y sumamente inteligente, 
de gran predicamento entre sus compañeros en actividad —hoy coroneles— y con 
los cuales se mantiene en permanente contacto. Que jamás, este militar, se equivo-
có en sus apreciaciones y en sus informaciones.

Me acuerdo ahora que me dijo en su casa en forma frecuente, se hacían al-
gunas reuniones de militares y me mencionó a muchos de ellos en actividad, con 
todos los cuales mantiene muy cordiales relaciones, conociendo su ortodoxa posi-
ción Peronista, la que nunca ha negado ni negará. No recuerdo si le relaté, en una 
anterior, que esto lo he confirmado últimamente por medio del compañero Proia, 
que participó de la reunión que le cité más arriba, se hizo en La Plata.

Cena o almuerzo en la casa Doctor Raúl Matera: El día martes 28 de 
noviembre Matera lo invitó al Dr. Sá a una reunión de la que participaron ellos dos, 
Faerman y un tal Mansilla que el Dr. Sá me ratificó, este Mansilla, trabaja para uno 
de los servicios de informaciones. Dice que le interesó concurrir para ratificar en que 
andaba Matera.

El planteo que le hizo Matera fue el de unas próximas elecciones de las que 
saldría “electo” Onganía como Presidente, con un candidato a vice, peronista. Por 
la conversación dedujo que, sin lugar a dudas, el candidato peronista que iría como 
vicepresidente sería Matera. En esto mismo, dijo Sá, están Vandor, Alonso y otros 
ya bien conocidos.

El propósito de Matera —me dijo Sá— era meterme en la misma bolsa. “Un 
triunfo sin Perón es un cuerpo sin alma” fue la síntesis de lo que les hizo compren-
der o intentó hacerles comprender a los demás presentes. En una palabra, que lo 
ve a Matera en una posición sumamente comprometida y al margen de Perón y, por 
tanto, la considera peligrosa para nuestra lucha. Matera les dijo que terminaba de 
recibir una carta de Perón.
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Finalmente, considero que, si Alberte sigue al frente del Movimiento Pero-
nista tres meses más, puede resultar algo fatal para Perón y para el Peronismo, por 
todo cuanto él y sus amigos están viendo, se está produciendo en el Movimiento. 
Entiende que, cuanto antes, será necesario conformar un organismo colegiado inte-
grado por siete figuras de relevancia moral, intelectual, espiritual y de reconocida y 
esclarecida militancia política y gremial en toda su trayectoria. Que incluso podrían 
ser 21.

Que este organismo debe a su vez dividir sus tareas de tal forma que pueda 
asesorar, dirigir, conducir y orientar al Movimiento por lo cual deberá integrarse con 
valores que puedan cumplir, específicamente, los distintos planos de la formación y 
ubicación de la Doctrina nacional. Para ello podría dividirse —en el caso que fueran 
21 los miembros— en grupos de tres, por ejemplo, que abarcaran el aspecto políti-
co, económico, social, gremial, política interna y política internacional.

Que luego, deberá crearse en Capital Federal y resto de las provincias, or-
ganismos que tengan características similares a ese organismo nacional. A su vez, 
cada uno de los departamentos, circunscripciones, pueblos, etc., formar consejos 
que revistan las mismas o similares características, con número equivalente de 
miembros.

Este organismo debería a su vez —el de orden nacional— integrarse con un 
miembro más por cada una de las provincias y Capital Federal, a los que convocaría 
periódicamente para dar las informaciones y orientaciones que hacen a la conduc-
ción.

Que la finalidad de la creación de este organismo nacional debe estar en-
caminada a plasmar una acción de dinámica permanente en el ámbito local y con-
secuente en el ámbito nacional. Sostiene que el hecho de abrir juego amplio a la 
mayor participación jerarquizada de los hombres integrantes del Movimiento, susci-
taría un mayor entusiasmo, una mayor preocupación, un mayor interés por los pro-
blemas que hacen al Movimiento y a su vez se tendría, en forma racional y armónica 
con mayor vivencia, la intercomunicación del Movimiento con su Líder y Conductor, 
Perón.

Agrega que tendría además como finalidad, mantener una acción política viva 
y permanente dentro del Movimiento, ya sea en el orden nacional, como en el pro-
vincial, como en los órdenes más representativos. Por último, la necesidad de crear 
una secretaría de Doctrina Peronista, que deberá ser vigía, custodia e inmanencia.

Por último, tanto el Dr. Sá como la esposa, le mandan a Usted e Isabelita un 
afectuoso saludo junto con un abrazo y deseos que se encuentren muy bien.

MANUEL DAMIANO:
Sigue trabajando activamente con miras a tomar en sus manos, por medio 

de elecciones, el sindicato de prensa, lo que va muy adelantado. Creo que Usted lo 
conoce, es un compañero muy peronista y que vino a ponerme en antecedentes de 
que le está haciendo un juego a la dictadura con el cuento de la infiltración comu-
nista. Que él mantiene algunos contactos con los gorilas del gobierno para que les 
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entreguen el sindicato, el que será volcado en su momento a favor del Movimiento 
Peronista. Yo le dije que le metiera para adelante.

GARCÍA ELORRIO - Cdo. Camilo Torres:
Este compañero estuvo hace unos meses con Usted en Madrid, según me 

dijo, y me trajo una carta para que le hiciera llegar. Se la agrego al final. Le solicitan 
una colaboración suya para la revista que están sacando. Al compañero López Rega 
le entregué el último número y otras publicaciones que han sacado. Estos mucha-
chos me han prometido lanzarse a la acción en los próximos días. Esperemos que 
así sea, así se combina todo.

ÁNGEL PONCE Y SRA:
También estuvieron a verme. Es el compañero que lo visitó con aquella de-

legación de argentinos de todo pelo que concurrieron a Europa para la pelea de 
Bonavena. Le hago perder tiempo con el relato de esta visita, para decirle que la 
gente luego de verlo a Usted viene con un embale tremendo. Me dice que uno que 
no era Peronista, ahora lo es. Vino entusiasmado porque Usted le dijo que guardaría 
la botella, creo que de cognac, que le llevó para brindar con él en la Argentina. De 
Delegado de la provincia de Buenos Aires, terminó de pasarlo a Delegado Nacional, 
porque he averiguado que trabaja como un león y tiene amplísimos conocimientos 
de todo el Movimiento y en todo el país. Como todos, le mandan a Usted e Isabelita, 
un abrazo.

LIBRO DEL RDO. PADRE FILIPPO:
Una nueva distribuidora: “Organización San José” ha editado un libro del ci-

tado sacerdote, que fue diputado nacional durante su gobierno, que se llama: IM-
PERIALISMOS Y MASONERÍA. Es un hermoso libro que me trajo el editor especial-
mente dedicado por este último para Usted y que le haré llegar el próximo 16 de 
diciembre con una persona que viaja a Madrid, según me ha dicho, García Mellid. No 
he tenido tiempo de leerlo porque es algo extenso. Según el editor, Filippo demues-
tra que las Iglesias no fueron quemadas por el Peronismo sino por la masonería. 
Que a fin de que se lo dejen vender y no le pongan obstáculos, en determinados 
pasajes, pareciera no ser muy peronista. Pública, además, fotocopia de una carta 
que le dirigió el Papa Pío XII al Presidente Perón el 10 de junio de 1947. De paso le 
digo que lo sacaron de la parroquia de Belgrano, hace pocos días, y pusieron a otro 
sacerdote.

RENUNCIA DE MONSEÑOR PODESTÁ:
En estos últimos días la opinión pública se vio, en cierto modo, conmovida por 

la renuncia que se vio obligado a presentar Monseñor Jerónimo Podestá, obispo de 
Avellaneda. Ya se han comenzado a producir algunas movilizaciones de adhesión al 
prelado y creo que esto traerá algo de agitación.

En la fecha se produjeron comunicados de adhesión de Lorenzo Pepe en 
nombre de los ferroviarios peronistas, por otra parte, se arrojaron volantes en los 
que se expresa “no aceptamos su renuncia”, etc. Se están formando Movimientos 
de solidaridad con Monseñor Podestá. En fin, insisto, por algunas noticias que tengo 
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es probable que esto traiga alguna colita. Le agrego al final la renuncia presentada 
por Mons. Podestá y que es conveniente no deje de leer.

ALGUNAS NOTICIAS:
El 25 de noviembre la ex Comisión de la Unión Ferroviaria, denunció que 

habían sido detenidos algunos compañeros. Capitales norteamericanos comprarían 
una usina pasteurizadora de leche de Rosario, cuyo presidente es el ex intendente 
Carballo. Finalmente, le quitaron la personería a los telefónicos. Se insiste en que 
mañana lunes se les restituirá la personería a la Unión Obrera Metalúrgica, a los 
Textiles y a la FOTIA. Un Juez concedió amparo al semanario Azul y Blanco de 
Sánchez Sorondo. A principios de esta semana que finalizamos hubo incidentes al 
término de una conferencia pronunciada por el Gral. CARLOS ROSAS, que defendió 
el artículo 40 de la Constitución Justicialista y donde predominaron los aplausos 
cuando hizo esa defensa. Dice el diario: “A su entender (de Rosas) los gobiernos 
posteriores al 55 han tendido hacia la privatización, destruyendo los esfuerzos de 
muchos años de lucha por la industria argentina”. “En 1946 comienza una etapa de 
intervencionismo estatal y de nacionalización de los servicios públicos, la Constitu-
ción de 1949 en su artículo 40 establece la estatización de los yacimientos minera-
les, caídas de agua y fuentes de energía”.

En La Plata se produjeron algunas detenciones de compañeros que repartían 
panfletos subversivos. Un grupo de la Juventud Peronista quemó una bandera yan-
qui. El día 29 de noviembre allanaron el Sindicato de Mecánicos de Córdoba donde 
encontraron algunas pocas armas y detuvieron a once personas. Onganía, mientras 
tanto, sigue haciendo giras por el interior del país.

FOTOGRAFÍAS SOLICITADAS:
Podrá imaginar que me tienen loco con pedidos de fotografías suyas de todas 

partes. Como verá lo molesto poco con estos pedidos pues comprendo que es un 
presupuesto para Usted, pero le rogaría, mi General, que hiciera cuanto esté a su 
alcance para mandarme las que le solicito a continuación, aprovechando el regreso 
a Buenos Aires del compañero JULIO YESSI, que ya estará por regresar y si no por 
cualquier otro de los muchos que viajan a visitarlo todos los días. Ellos son:

Compañero Doctor JULIO C. GONZÁLEZ
“          EMILIO ABRAS
“          LIRIA MABEL LIBERTINO (hija del compañero Libertino)
“          JOSÉ LIBERTINO
“          CARMELO SPATARO
“          ERNESTO LAVABRE
“          JULIO LUIS FULCO
“          JOSÉ A. CASTRO
“          MIGUEL A. RIZZO
“          ÁNGEL DELGADO
“          HERACLIO SOSA
“          CARMELO CANTISANO
“          HUGO N. SANTOMINGO



428

“          Doctor DOMINGO A. DERISI (ex Embajador suyo)
“          LEONARDO VELÁZQUEZ

Señor  JUAN B. RIBICIC (peronista uruguayo)
Señora NELLY BOROBIO
Señor  PEDRO ALEJANDRO AVELLANEDA

“          LUIS DALDINI
“          RICARDO AHE (del Operativo Cóndor)

Le ruego excusarme, mi General, por este tremendo trabajo que le doy, pero 
jamás podrá imaginar lo que representa para nosotros los peronistas, recibir una 
fotografía suya. Si por ahí le llegara a sobrar una bien linda para PABLO VICENTE, 
se la podría regalar dedicada, para su cumpleaños el 16 de diciembre. Si tuviera una 
como la que me mandó para el último número de Única Solución, que sale mañana, 
sería divina. Es una grande.

Bueno, mi General, a manera de ayuda memoria, porque ha sido tan larga 
esta carta, que es posible se le pasen por alto algunos asuntos importantes:

1º) Comentario al trabajo del Dr. González y Abras que leyó al comienzo.
2º) Carta para los cuatro compañeros de Luz y Fuerza (ver página 8).
3º) Nota para el periódico Tercera Posición (pág.7).
4º) Ver si me autoriza a publicar, en folleto, “Mensaje a la Juventud”, esto en 

la misma carta que me remita a mí.
5º) Si lo cree conveniente, nota para Cdo. Camilo Torres.
6º) Fotografías solicitadas por mí.
Bueno, mi querido General, hoy he abusado un poco más de lo de costum-

bre de su tiempo y paciencia, pero le aseguro que tendría muchas más cosas para 
comentar.

Como de costumbre, quedo en esta, incondicionalmente a sus órdenes para 
todo cuanto necesite, que lo haré con el mayor placer, mientras tanto reciba mi leal 
y sincero abrazo de siempre. Otro muy fuerte para Isabelita. Cariños de mi Patrona 
para Ustedes dos. Un abrazo al compañero López Rega que espero ya se encuentre 
por ahí. Cariños de Perico.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón88

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 227

Montevideo, diciembre 8 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido y gran amigo:

En la fecha he tenido la enorme tranquilidad de recibir su palabra rectora 
en carta del 3 de diciembre, juntamente con la nota para el próximo Nº 9 de Única 
Solución y que sabe con cuánto cariño le agradezco. Esta, su carta, es particular-
mente ilustrativa con respecto al futuro accionar del Movimiento, especialmente, en 
lo que se refiere a la parte sindical, que considero una de las más contaminadas.

Magnífica la nota de “Descartes” sobre el “Trasvasamiento Generacional” y 
creo que le hará poner la barba en remojo a muchos de nuestros “máximos dirigen-
tes” que sabrán está dirigida a todos ellos. Creo que es sumamente oportuna y que 
devolverá la fe a muchos de nuestros compañeros hoy desalentados precisamente 
por la presencia continua de los vandores y compañía al frente del Movimiento.

Es particularmente alentadora su carta en muchos de sus pasajes: … “un solo 
remedio: terminar de la manera que sea con esos dirigentes” … “impulsar de alguna 
manera la expulsión de los tránsfugas de la rama sindical”. Creo que es esto lo que 
más falta nos está haciendo, para que podamos librar de una vez nuestra batalla 
definitiva y sin hacernos muchas ilusiones del aporte que puedan brindarnos los 
militares, que creo, están perdiendo el ómnibus.

En cuanto a mi enfermedad, nada he querido decirle en mi última para no pre-
ocuparlo. En un momento determinado de mi tratamiento con esa señora comencé a 
notar una mejoría, pero luego todo se estacionó y sobre el fin de la pasada semana, 
me pegué un susto tremendo, por los intensos dolores al hueso de mi tobillo dere-
cho y la tremenda llaga que se me había formado en el mismo con continua supu-
ración, al punto tal que tuve temor se me gangrenara esa zona. Fue algo tremendo. 
Concurrí al Hospital Municipal y me sacaron el susto. Mi pierna derecha la tenía tan 

88. Original incompleto, faltan artículos periodísticos.
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hinchada que era más del doble de la izquierda, me parecía que se reventaba. En el 
hospital me curaron un poco (sábado 2/XII) y me indicaron, volviese el lunes para 
ver al especialista. Estos hospitales son una verdadera mugre. El mismo domingo, 
desesperado, cambié de la señora que me atendía y fui a ver a un hombre que se 
encarga de estas cosas. Bueno, para no fatigarlo con estas cosas. Todo me parece 
un sueño. Se me están desapareciendo las llagas y solo me queda en el tobillo de-
recho, pero casi completamente seco y curado. Esperemos que pueda mejorarme 
del todo.

Por supuesto que a mí lo que me hace falta es lo que Usted con tanto cariño 
me indica. Algo orgánico me debe estar fallando. Cuando regresemos a la Argenti-
na me haré hacer un examen general y podrán descubrirme qué tengo y tratarme, 
y todo desaparecerá para siempre. Por ahora, todas esas cosas me son prohibitivas. 
Antes, es preciso poder comer y vivir.

FALLECIMIENTO PRESIDENTE GESTIDO - Mandé telegrama en su nombre:
Por la prensa madrileña estará enterado del sorpresivo fallecimiento del 

Gral. OSCAR D. GESTIDO, por una falla en su corazón. Luego de algunas consultas 
que hice con algunos compañeros peronistas residentes en esta, y otros que me 
llamaron sugiriendo nos hiciéramos presentes, me tomé el atrevimiento de adoptar 
la siguiente resolución: 

1º) Remití telegrama al nuevo Presidente del Uruguay en su nombre y repre-
sentación.

2º) Concurrí en su nombre al velatorio en la Casa de Gobierno, donde firmé el 
libro correspondiente también en su nombre y en el mío propio.

3º) También, en su nombre y representación cursé una nota a la Viuda y sus 
hijos.

Espero, no tome a mal esta resolución, pero frente a la reacción popular que 
hemos notado de rendir un sentido homenaje al Presidente desaparecido, como 
ocurrió; la adopté. Sin lugar a dudas había un gran descontento por la gestión del 
Gral. Gestido, pero Usted sabe lo que es la gente frente a un hecho como este y más 
frente a la especial sensibilidad que tiene el Pueblo Oriental. Además, que siempre 
se ha reconocido que Gestido por sobre todas las cosas era y fue un ciudadano muy 
honrado. Por otra parte, ha sido un hombre que vivió consagrado a sus funciones de 
gobernante. Para él nunca hubo días de fiesta.

Podemos decir que la masa del Pueblo se volcó a rendir su postrer homenaje 
al Gral. Gestido y de todas partes llegaron mensajes de pésame. Incluso hasta vino 
el ex vice Pte. argentino Dr. Perette que asistió al velatorio y entierro.

El único que no estuvo de acuerdo con esta resolución fue el Dr. García Me-
llid, en cambio, estuvieron de acuerdo: Proia, Purita, el ex suboficial Rodríguez, Hna-
tiuk y, en fin, hasta el propio Gutiérrez Herrero, amigo del Capitán Russo.

Le adjunto solo algunos de los recortes de diarios, para que vea la importan-
cia que le asignó la prensa de este país a su telegrama. Así, por ejemplo, el diario 
El Diario de Montevideo bajo un título grande: “Gobiernos de todo el mundo 
rinden homenaje a Gestido” publicó el telegrama que hice llegar en su nombre, 
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entre los de los demás presidentes y como verá está entre el mensaje de la Reina 
Isabel II y el del gorila presidente de Brasil, luego más abajo sigue el de Jonhson. 
Apareció en los cuatro más importantes diarios del Uruguay y siempre entre los de 
los demás presidentes. Los diarios fueron: El ya mencionado El Diario, La Mañana, 
El País y Hechos. Como ve, le han asignado la importancia que Usted merece, mi 
General, y me llamó mucho la atención. Le voy adelantando que ya he recibido 
muchas demostraciones favorables de parte de varios sectores uruguayos, por este 
telegrama.

DOCTOR PABLO MANGUEL:
Desde que había llegado de Madrid y como le expliqué en una de mis ante-

riores, no había podido tomar contacto con el Dr. Manguel. Ante el fallecimiento del 
Presidente Gestido lo llamé por teléfono y como no estaba dejé dicho si me podía 
llamar. Así lo hizo. Consideró que mi resolución era muy atinada con respecto a este 
infausto hecho y me citó para el día siguiente. Nos entrevistamos. Todo muy cor-
dial. En síntesis: El nuevo Presidente dice que es muy amigo nuestro, el Sr. JORGE 
PACHECO ARECO. Que el ex intendente Dr. Galuco Segovia lo visitará a Usted en 
febrero del próximo año. Me explicó que Gestido tenía como a uno de sus hombres 
de más confianza al actual Canciller Dr. Luisi y que lo perjudicó mucho. Que dentro 
de un mes aproximadamente, el nuevo Presidente hará que renuncie el Dr. Luisi y el 
actual Ministro del Interior, Dr. Legnani, que es algo gorila.

Lamentablemente, no he recogido muy buenos comentarios sobre el nuevo 
Presidente Sr. Pacheco Areco. Dios quiera que sean equivocados, porque si es ami-
go nuestro, nos convendría que hiciera un buen gobierno. Esperemos, para ver los 
resultados. El nuevo vice Presidente, Dr. Abdala, es muy amigo del Profesor Rodrí-
guez Fábregat.

ÚNICA SOLUCIÓN:
En mi anterior omití remitirle el Nº 8 del periódico, que hemos sacado en 

tamaño “tabloide” en lugar del grande, porque nos imprimió Luz y Fuerza. De cual-
quier manera, creo que cumple bien su función. Lo importante es que podamos salir 
de cualquier forma y que cada día nos vayamos imponiendo más, para poder llevar 
su palabra a todos los rincones de nuestra Patria, que tanta falta nos hace. Poco a 
poco lo van conociendo. Todo no lo podemos hacer de golpe. Aún nos falta llegar a 
muchos rincones, pero lo vamos logrando bien y cada día será más.

Como irá viendo en algunos números le voy poniendo frases suyas que saco 
de diversas cartas y que considero son maravillosas y útiles frente a cada momento 
que vamos viviendo. Podrá ver, por ejemplo, la que está al pie de su hermosa foto-
grafía que ha salido como para que cada Peronista pueda hacer un cuadrito lindo, 
porque está muy clarita. Luego hice poner la que verá en la página tres, que saqué 
del último mensaje grabado que me mandó. Además, en lo sucesivo hemos de po-
ner siempre debajo del título de la primera página, la leyenda que habrá leído y que 
me parece apropiada, a pesar de la cantidad de años que tiene.

No deje, mi General, de leer la nota que aparece en la página 5 bajo el título 
“Costa Méndez”. Los muchachos me aseguran que es real esa noticia y que dentro 
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de poco se hará efectivo ese cambio de puesto del Canciller. Si no fuera efectivo, lo 
mismo nos sirve como acción psicológica.

También, en el centro del periódico, podrá ver una especie de caricatura, a 
cuya izquierda tiene una pequeña nota cuya parte principal saqué también del Men-
saje grabado suyo y solo le agregué dos pequeñas cosas. El título es: ¿En qué ban-
do está Usted?

“El Pueblo tiene la palabra”, también le pertenece a Usted, y lo saque de una 
de las cartas suyas. Como podrá ver trato de sacarles “el mayor jugo posible” a las 
mismas. Alberte nos entregó para publicar lo referente a Rogelio Coria.

Fotografías de Perón: Le ruego, mi General, que en cuanto pueda nos siga 
mandando nuevas fotos suyas para ir publicando en el periódico, pues le dan más 
vida. Siempre en blanco y negro pues quedan mejor al pasarlas al cliché, que las 
que están en colores. Le ruego me mande urgente para el próximo número.

CONSULTA MASSA - BALUCH:
Esta tarde vino a visitarme el Dr. Siniscalchi, asesor de la agrupación meta-

lúrgica de la que forman parte estos dos compañeros enfrentando a Vandor. Me 
mandan a preguntar “dónde está la cinta grabada” que me trajo el Dr. RACE (no sé 
si está bien escrito o si es ese justamente el nombre).

Dicen que RACE solicitó una reunión con carácter de urgente de orden na-
cional del Movimiento “17 de octubre” de los metalúrgicos y que dirigen los dos 
citados compañeros, con “un emisario que venía de España con ayuda económica 
para el Movimiento”. Decían, estos compañeros, qué hay de cierto, pues no quieren 
caer en una posible trampa que les tienda Vandor.

Además, desean saber si es real que LORENZO MIGUEL —tesorero de Unión 
Obrera Metalúrgica de Vandor— mantuvo una entrevista con Usted, ya que mostró 
una foto suya dedicada a él. Están desconfiados de todo y de todos con todo cuanto 
está ocurriendo en el Movimiento.

Por mi parte, les hice saber que a mí nadie me había dejado ninguna graba-
ción suya para ellos, que seguramente debe ser una mala información, como así 
tampoco, una carta también suya, dirigida a la citada Agrupación “17 de octubre” 
que ellos dirigen. Incluso me mandaron a preguntar si no habían venido Imbelloni y 
Di Cursi a retirar todo ese material. Les contesto, que nada de eso he recibido. Sería 
conveniente que Usted me hiciera saber que hay de todo esto para poder tranquili-
zar a los citados compañeros.

SUSANA VALLE A MADRID:
Parece que esta vez es cierto que esta compañera viaja a Madrid para entre-

vistarse con Usted. Ya este viaje lo ha anunciado más de diez veces. Por fin parece 
que ahora lo ha de concretar y me hacen saber que viaja pasado mañana, 10 de 
diciembre. Creo que no hacen falta comentarios sobre esta compañera, porque Us-
ted ya está muy en claro sobre sus procedimientos, que tanto daño nos ha hecho y 
tantas perturbaciones nos ha causado. Siempre ha estado muy mal aconsejada esta 
chica y peor rodeada.
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Ya me imagino que cuando regrese de Madrid, luego de hablar con Usted, no 
podrá pararla nadie a esta niña y las que no se va a contar. Esperemos que Usted la 
pueda hacer entrar en vereda.

“AMPLIA E IMPORTANTE AMNISTÍA GENERAL”:
En La Razón de anoche (7/XII/67), al pie de la primera página, apareció esta 

noticia, la que sería tomada para la próxima Navidad y que incluiría a gremialistas y 
militares. De acuerdo a la referencia que hace, ya estoy viendo que estos gorilas no 
lo incluyen a Usted, porque si es la misma que ya intentaron dar y que ahí menciona, 
Perón estaba excluido. Entonces, ¿de qué amnistía nos hablan?

En fin, habrá que esperar y ver realmente, primero, si la dan y luego en qué 
forma, porque si Perón está excluido, entonces eso no es ninguna “amplia e impor-
tante amnistía general”

RENUNCIA DE MONSEÑOR PODESTÁ:
Tal como le anticipaba este episodio está trayendo alguna colita. Todos los 

días se vienen produciendo algunos hechos y actos en apoyo de Podestá y en re-
pudio al Nuncio Apostólico. El miércoles pasado a la noche se había programado 
un acto por parte de la Delegación Regional de la C.G.T. de Avellaneda, el que no 
pudo llevarse a cabo por prohibición policial, a pesar de lo cual se organizó una ma-
nifestación al grito de ¡Fuera el nuncio! ... ¡Viva Podestá! Sacerdotes vestidos de civil 
alentaban a los manifestantes y uno de ellos reclamó que lo llevaran preso “como 
en Brasil y como en España”. No hubo detenciones. Es probable que se eleve un 
petitorio a la Santa Sede solicitando la restitución de Podestá.

Anoche se repitieron algunas manifestaciones, una de ellas frente a la nun-
ciatura, con expresiones contrarias al nuncio Monseñor Mozzoni y a favor de Po-
destá. Desde casas vecinas y por las ventanas se asomaron algunas personas que 
vivaban al nuncio. El público se sentó en la calle, interrumpiendo el tránsito, lo que 
determinó la intervención policial, que enardeció los ánimos, hasta que se llevaron 
a uno detenido con refuerzos policiales. Luego, siguieron los actos en la cripta de 
la Iglesia Santa Elena, donde el padre Mayol que estaba entre los manifestantes 
pronunció palabras alusivas a todos estos hechos. Veremos si en los próximos días 
esto va en aumento o no pasa nada.

DESIGNACIONES ALTOS MANDOS EJÉRCITO:
Esta semana La Razón anunció cuáles serán los nuevos cargos a partir del 

1º de enero próximo. Prácticamente, todo queda como estaba. Siguen Alzogaray: 
Iavicoli y todos los actuales Comandantes de Cuerpos, salvo el caso de un compa-
ñero mío, el Gral. de División Gral. Toscano que va a ocupar por dos años la Jefatura 
del E.M. de las Tres Armas y es reemplazado por otro compañero mío, el Gral. Div. 
Roberto Fonseca, hermano del Jefe de Policía. Se cambian sí, algunos segundos 
comandantes de cuerpo. Nada mencionan sobre Cándido López, ni los otros Gene-
rales División que deben pasar a retiro. Veremos más adelante.

UN GRAN GORILA MENOS:
Esta semana después de varios meses internado en el H.M.C. falleció el go-

rila, general ARTURO OSSORIO ARANA, que fue el Ministro de Guerra fusilador. 
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Parece que antes de morir debió pagar sufriendo bastante y varios meses. Dios 
hace justicia siempre.

FOTOGRAFÍAS SOLICITADAS:
Mi General, por si llega esta a tiempo para alcanzar al compañero YESSI o a 

algún otro compañero que pase por acá, me tomo el atrevimiento de solicitarle dos 
fotografías más a la lista que le mandé en mi anterior y son para los compañeros:

ROBERTO AGUIRRE y
LUIS A. DIAZ 
Por hoy nada más, que agradecerle una vez más su importante carta y nota 

para Única Solución, que valoramos por todo el gran esfuerzo que debe realizar ya 
que sé de su intenso trabajo de todos los días, como así también, todas sus demás 
actividades.

Como de costumbre, incondicionalmente a sus órdenes, mientras tanto reciba 
mi mejor y más sincero abrazo en el deseo que se encuentre muy bien y se cuide 
mucho de esos intensos fríos que están soportando y de las gripes tan fuertes que 
andan por ahí. Para Isabelita otro muy cariñoso y sincero abrazo. Mi Madre y mi Se-
ñora les mandan para Ustedes dos el más cariñoso saludo. Un abrazo para López 
Rega. Cariños de Perico, el perro más orgulloso del mundo.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]

[agregado manuscrito: Un fuerte abrazo de todos los compañeros que me visitan y escriben. Vale]
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Carta a Juan Domingo Perón89

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 228

Montevideo, diciembre 12 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Unas pocas líneas, fundamentalmente, de carácter comercial y que espero le 
resulten de interés, por cuanto sé que su situación económica tampoco anda nada 
bien y si nos podemos ganar unos pesos no nos vendría del todo mal, especialmen-
te, cuando se trata de algo completamente lícito y completamente realizable como 
en el caso que le plantearé.

Uno de mis amigos orientales, el Señor PEDRO TESTA, a quien hace muchos 
años que conozco y que es sumamente correcto, además de bancario (Gerente de 
cambios y de Comercio Exterior) y que por tanto es especialista en estos negocios, 
me ha planteado la:

OPORTUNIDAD DE REALIZAR UNA OPERACIÓN COMERCIAL:
Como es de su conocimiento, Uruguay, a raíz de la crisis en la cual está su-

mergido, no tiene disponibilidad de divisas y por tanto ha debido limitar al máximo 
sus importaciones. A pesar de ello, de alguna forma debe atender las imprescin-
dibles, como es el caso del AZÚCAR. Este rubro le insume, anualmente, entre 3 
y 4 millones de dólares. Hace varios años realizó un último convenio con CUBA a 
cambio de TASAJO.

Dicho trueque, indudablemente, es de interés para ambos países, pero por 
razones obvias, directamente desde aquel entonces no se realizan transacciones 
comerciales. Hace poco más de un año se exportaron de este país 200 (doscientas) 
toneladas de tasajo a través de España.

Luego de esta breve síntesis para entrar en materia, tenemos la fehaciente 
información [de] que en los últimos meses ha habido intentos serios de fuentes uru-
guayas y españolas, para realizar vía España el referido trueque. Aquí contaba con 

89. Original incompleto, falta artículo periodístico.
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la aquiescencia de fuentes oficiales. En España, según información, existía enorme 
interés de poder desprenderse de los excedentes de azúcar provenientes de las 
compras masivas que efectúan en Cuba. Estas tratativas quedaron truncas porque 
allí, en España, falta quien pudiera mover acertadamente los intereses cubanos y 
los españoles, aspecto este fundamental.

Consideramos que, si Usted estuviese dispuesto por sus vinculaciones “co-
merciales” con ambas partes, esta operación tendría grandes posibilidades de lle-
gar a feliz término.

Uruguay puede exportar con su capacidad actual, HASTA DOS MIL TONE-
LADAS ANUALES DE TASAJO EN EMBARQUES PARCIALES debido a que, en 
plena crisis económico - financiera, los productores no pueden financiar ni existen 
en plaza recursos como para hacer stock de cantidades más grandes. EL PRECIO 
ACTUAL oscila alrededor de los u$s 1.300 por tonelada F.O.B. Montevideo, NETO. 
No obstante, con la carta de crédito en la mano podríamos conseguir una mejora en 
el precio. Usted sabe mejor que yo que todos estos son precios estimativos, hasta 
tanto los productores tienen la seguridad del negocio.

Esta operación, manejada a través de quien Usted indicara, tendría la DOBLE 
UTILIDAD de las comisiones por venta de azúcar, ya sean de excedentes españoles 
o de azúcar importada a tal efecto desde Cuba y la utilidad de la venta del tasajo, 
cuyo valor de facturación sería convenido de antemano.

Vale decir, mi General, que para el caso del tasajo por ejemplo, si el precio de 
facturación fuera de u$s 1.300 o algo menos, que llegáramos a obtener en el NETO, 
tendríamos que finalmente facturar nuestra ganancia por encima de ese precio, que 
muy bien podría andar en los u$s 1.400 o algo más si se pudiera o si la otra parte 
quisiera beneficiarnos aún más, lo que como comprenderá, en mil toneladas, dejaría 
una utilidad mínima de CIEN MIL DÓLARES.

Por supuesto que la iniciativa tendría que ser de una firma española hacia el 
Uruguay, constituyéndose Usted en el “alma mater” de toda la negociación en su 
conjunto con el contralor correspondiente, por supuesto sin que Usted deba dedi-
carle más tiempo del que corresponde, ya que le iremos haciendo llegar todo lo ne-
cesario para el manejo de la negociación. Por motivos obvios, quizá Usted no deba 
aparecer en superficie.

Estas negociaciones requieren actuar bastante rápido, para poder llegar a 
tiempo con ofertas, cuando la “Comisión Honoraria del Azúcar del Uruguay” (orga-
nismo oficial que tiene a su cargo el control) considere el déficit para el próximo año.

Si tuviera interés en llevar a cabo esta negociación y pudiera darnos a la bre-
vedad indicios concretos de cómo ve esta “vaina” —como dicen los venezolanos— 
nosotros iríamos adelantando de acuerdo al panorama que Usted nos indique.

Reiteramos que el beneficio total de la operación, deberá manejarse a través 
suyo y por España y nosotros participaríamos en la forma que Usted indique y crea 
más conveniente.

Vemos todo esto como algo completamente realizable y de no muchas com-
plicaciones, cuando como en el caso suyo, se poseen tan buenas vinculaciones con 
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ambas partes, que son las que deben dar el V° B°. Se imagina, mi General, que 
para mí sería una tremenda solución a mi actual, muy difícil, situación económica y 
por ello que también me atrevo a molestarlo con este especial pedido y del que he 
pensado que Usted, por ser la parte principal de todo esto, sería especialmente be-
neficiado. Espero pues sus noticias al respecto y enseguida le haríamos llegar todas 
las demás bases para poder manejar todo esto con el mayor acierto.

CABLE DOCTOR REMORINO:
En la fecha el amigo Remorino me ha hecho llegar un cable que dice tex-

tualmente: “Ruégole quiera tomar nota dirección oficina Tucumán 1625 Piso 4° “A” 
por las tardes saludos cordiales Remorino”. El mismo procede de Buenos Aires. 
No tengo la menor idea si el mismo tendrá algún significado especial y por eso le 
transmito a Usted por las dudas y, además, hoy mismo le he escrito a Padula para 
que vaya a entrevistarlo en mi nombre, por las dudas se trate de algo especial. Lo 
irá a ver con una afectuosa carta mía de saludo y acuse recibo en el día de mañana.

NOTA SEMANARIO MARCHA SOBRE PTE. GESTIDO:
Ha sido este un periódico que lo ha castigado bastante durante su gestión, 

al fallecido Presidente, y a pesar de ello en su último número sacó la nota que le 
adjunto y en la tapa una enorme foto del Gral. Gestido con el siguiente título: “La 
muerte de Gestido”. Es decir, que cada vez me quedo más tranquilo de haber man-
dado ese cable en nombre suyo.

Bueno, mi General, será hasta la próxima, mientras tanto le hago llegar mi 
mejor y más leal abrazo, en el deseo que se encuentre muy bien junto a Isabelita, a 
quien le ruego hacer llegar otro abrazo muy sincero. Cariños de Perico.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón y Señora

[membrete: Pablo Vicente]

Montevideo, diciembre 19 de 1967

Señor General
D. Juan Perón y Señora
Madrid

Mis queridos y buenos amigos:

Es enorme el trabajo que tengo y la cantidad de compañeros que se están 
llegando a Montevideo desde Argentina, pero no por eso deseo dejar pasar por 
alto las próximas fiestas y es así que me dirijo a Ustedes, en nombre de infinidad 
de compañeros Peronistas de Argentina y de los pocos que se encuentran viviendo 
en esta Ciudad, como así también en nombre de mi Madre, mi Señora y en el mío 
propio; para desearles:

MUY FELIZ NAVIDAD Y AÑO NUEVO

HACIENDO VOTOS PARA QUE EL PRÓXIMO

SEA EN NUESTRA PATRIA LIBERADA.

Es, además, en nombre de mi Madre, mi Señora y en el mío propio que deseo 
agradecerles de todo corazón, la tarjeta de saludo de fin de año que conservaremos 
con todo nuestro cariño.

Reciban en nuestro nombre un muy fuerte y sincero abrazo, con la seguridad 
que durante estas fiestas estarán presentes en nuestros corazones, más que nunca.

Felices fiestas y un fuerte abrazo, para los demás compañeros y amigos en esa.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta a Juan Domingo Perón90

[membrete: Pablo Vicente]

CARTA N.o 229

Montevideo, diciembre 26 de 1967

Señor General
Don Juan Perón
Madrid

Mi querido amigo:

Es mi mayor deseo que —aunque lejos de nuestra querida e inolvidable Pa-
tria— haya pasado junto a Isabelita y los demás buenos amigos unas muy felices 
Navidades, lo que entiendo no es nada fácil para nosotros al observar el triste pa-
norama que presentan nuestra Patria y nuestro Movimiento que entiendo, están 
atravesando por uno de sus momentos más graves y desfavorables.

Carta suya, la última que he recibido, lleva fecha 8 de diciembre y es en con-
testación a una mía del 3 del mismo mes —algo extensa— pero que he considerado 
de gran importancia por todas las inquietudes y consultas que en ella le he formu-
lado, todas referentes a nuestro Movimiento. Sería importante conocer su opinión 
con respecto a los conceptos del Dr. EDGAR SÁ y que hacen al fondo de la actual 
situación del Peronismo. Usted me dice en la suya que me contestaría en una próxi-
ma sobre todos esos temas.

Fantástico su comentario al trabajo que le mandé del Dr. Julio C. González 
y del periodista Emilio Abras, que ambos hicieron en conjunto acá en casa. Tan 
formidable ha sido su comentario, que textualmente será publicado en el próximo 
Nº 9 de Única Solución, como una nota del periódico, a la que le puse como título: 
“Peronismo Gran Movimiento Nacional - Todo sectarismo es negativo”. Con-
forme a su autorización estoy ahora pasando a máquina —a medida que mi tiempo 
lo va permitiendo— su último Mensaje grabado y que nos autorizó a publicar sin su 
firma, como así tampoco sin la de Descartes, para mandar a Buenos Aires e impri-
mirlo. Esas palabras suyas están haciendo mucha falta y por eso aceleraremos todo 
cuanto esté a nuestro alcance.

90. Original incompleto, faltan anexos.
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También, con su última carta del 8 de diciembre y la anterior del día 3 del 
mismo mes hice otras notas para Única Solución, cuyos títulos serían los siguientes: 
1º) “Algunos dirigentes sindicales trabajan para el gobierno - Termine-
mos con ellos” 

2º) “Uno de los males actuales del Movimiento Peronista - Como 
remediarlos” y luego dos frases suyas y una de Eva Perón.

MOVIMIENTO PERONISTA:
Mi mayor deseo sería poder darle buenas noticias sobre el mismo, pero lo 

traicionaría a Usted, al Movimiento, a la infinidad de compañeros que me visitan y 
otros que me escriben y a mí mismo. Estas mismas cosas se las transmito al com-
pañero Alberte porque entiendo es una de mis misiones. La síntesis de la situación 
actual de nuestro Movimiento es la siguiente:

1º) Aún el Movimiento no está organizado de acuerdo a lo que estaba previs-
to. Las divisiones se van profundizando, especialmente, en la Rama Sindical.

2º) Se observa una total inactividad. No tenemos hechos a la vista de ninguna 
naturaleza y de acuerdo a la importancia y jerarquía de nuestro Movimiento.

3º) Se están dejando de lado a compañeros auténticamente Peronistas con 
Perón y en su lugar ocupan puestos importantes quienes han estado utilizando la 
“camiseta Peronista”. Días pasados un compañero me hacía la siguiente reflexión: 
“En el Movimiento tenemos entre otros, los que trabajan para ellos, pero NO con-
tra Perón y luego existen, también, los que trabajan para ellos y CONTRA PERÓN. 
Creo que los más peligrosos son estos últimos y es precisamente a los que más se 
los está teniendo en cuenta”.

4º) En general, todos coinciden —con respecto al desempeño del compañero 
Alberte— con todo lo que Usted me ha venido comentando en sus cartas, especial-
mente, en lo de que es demasiado absorbente.

5º) Para no fatigarlo, transcribo a continuación algunos párrafos de una re-
ciente carta del Dr. EDGAR SÁ, de fecha 19 de diciembre que dice textualmente: “Yo 
pienso, mi noble y distinguido amigo, que acá hay que tomar el toro por las guam-
pas. Todos estos problemas son un átomo en el Universo, si el problema de fondo 
hubiera estado concretado. Si el Movimiento hubiera estado organizado, todo esto 
se hubiera superado. Lamentablemente, tal como extensamente hemos conversado 
ahí, esto se aleja como NUNCA JAMÁS, a mantener la forma remota de algo que se 
pueda llamar ORGANIZACIÓN. Usted lo sabe, tal vez mejor que yo, pero cada día 
esto va peor. No damos señales de vida como Fuerza, como Movimiento, ni siquiera 
como Partido. Pienso que Usted debe informarle a nuestro Jefe, el Gral. PERÓN, 
para que pueda dar un corte definitivo, en este estado de caos, de ausencia, de 
inercia y renunciamiento a los categóricos imperativos de la trágica hora en que nos 
está tocando vivir. Si no salimos de inmediato como fuerza organizada, perecere-
mos. Y la imagen de nuestro Conductor, vivirá en la leyenda. Tenemos necesidad, 
que actuemos con acento más vivo, de presencia, para que PERÓN a través de una 
poderosa Fuerza Organizada, imponga condiciones en este tremendo desconcierto 



441

en que vive el país. “Unidos y Organizados triunfaremos, en el Desorden y en la 
División, sucumbiremos y, así traicionaremos a Perón”.

“El tiempo es el extraordinario testigo. Tengo la seguridad más absoluta que 
desgraciadamente él nos dará la razón, sobre lo que afirmo como apotegma de 
acero”.

“Hay que planear una organización en que se comprometa a todos los hom-
bres del Movimiento, Esa sería la base para poner en funcionamiento una poderosa 
máquina que, “conmovería del Inca las tumbas” como dice nuestro Himno”.

“Algunas veces queremos sustraernos de emitir juicios así, pero la confianza 
y amistad que Usted nos demostró, nos obliga a ello. Deseo noble amigo y compa-
triota, que Usted con los medios a su alcance, con la gran confianza que le demues-
tra el GENERAL PERÓN, trate de convencerlo de nuestra realidad y la única forma 
de dar solución a esta tragedia que vive el Movimiento y el país”.

“De acuerdo al “esquema II”, debemos presentarnos como fuerza organizada, 
de lo contrario allí también se vaticinan los resultados”. Hasta acá, el Dr. Sá.

Veré tratar, nuevamente, de influir sobre el compañero Alberte, para ver si 
de alguna manera puede poner remedio a todo este difícil panorama. Lo considero 
algo improbable, pues ya son muchos los compañeros que no desean más trato 
con él, a pesar de mis solicitudes en tal sentido, pero creo que debemos intentarlo. 
Mientras tanto, creo que es preciso comenzar a pensar muy en serio sobre todo este 
panorama, para comenzar a accionar desde el Comando Superior buscando una so-
lución de fondo a todo esto y sin que Alberte quede resentido para nada. Creo que 
podríamos lograrlo con éxito, actuando con mucho tacto.

C.G.T.:
Más o menos una ratificación de todo cuanto terminamos de expresar creo 

que lo tenemos en la Central Obrera y especialmente en las “62 Organizaciones 
Únicas”, que según voy observando están más divididas que nunca.

Estará enterado que para el 19 de diciembre estaba programado realizar un 
gran acto público organizado por la C.G.T. Nada se hizo. Únicamente, lanzó una so-
licitada que le agrego al final, por las dudas no hubiera llegado a su poder.

También, al final, le agrego un comentario que hace La Nación del día de hoy 
26 de diciembre, para que tenga una idea de la forma como especulan nuestros 
enemigos con lo que está ocurriendo por parte de la Central Obrera y que más o 
menos repiten algunas “revistas especializadas”.

Creo que es esta hora de definiciones, que no solo se concreten en declara-
ciones o solicitadas o “planes de lucha” que nunca nos conducen al objetivo final 
y que más bien nos van postergando y alejando de nuestra meta final. Es hora de 
terminar con los tránsfugas y colaboracionistas. Acá tenemos que hacerles sacar la 
máscara públicamente a todos estos últimos, porque hasta ahora la van llevando 
bastante aliviada.

CABLE DOCTOR REMORINO:
En mi anterior le hice saber que había recibido un cable del Dr. Remorino 

y que no sabía qué significado podría tener. Ya he aclarado. Me lo mandó porque 
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estaba esperando una carta suya urgente, por mi intermedio. No sé si ya la habrá 
mandado, mi General.

CARTA PASTORAL DE ADVIENTO - Monseñor Carlos Partelli:
Hace pocos días el Señor Administrador Apostólico de Montevideo, MON-

SEÑOR CARLOS PARTELLI, que prácticamente actúa en reemplazo del Arzobispo 
Monseñor Barbieri, con la firma de todos los representantes de Presbiterio, ha dado 
a conocer la “Carta Pastoral de Adviento” que le adjunto para su conocimiento 
y lectura.

La referida Pastoral, en los actuales momentos, está causando enorme reper-
cusión en este país, porque se trata de un documento verdaderamente revolucio-
nario, de enorme trascendencia y mayor repercusión, que en importantes sectores 
está desatando una tremenda polémica y que ha sido muy bien recibida por la in-
mensa mayoría del Pueblo uruguayo.

El amigo y compañero PEDRO TESTA, cuyo hermano es sacerdote acá en 
Uruguay, y que como ya le he referido en otras oportunidades es un gran Peronista 
y que está en permanente contacto conmigo, ha tenido la gentileza de hacerme 
llegar la referida Pastoral. Como le expreso más arriba, está conmocionando a todo 
el País por su contenido social —que considero verdaderamente Justicialista— y 
también en 1961, conmocionó e impactó una anterior Pastoral, del mismo Monse-
ñor Partelli siendo Obispo de Tacuarembó, y que se refería a la tenencia de la tierra 
(“es del que la trabaja”).

En ambas Pastorales —reitero— se recogen conceptos e ideología del Justi-
cialismo, por lo cual como en el caso de otros Obispos Sudamericanos, ahora lanza-
dos a la lucha —caso HELDER CÁMARA— están siendo fustigados por las filas de 
la reacción, la oligarquía y los acólitos del capitalismo internacional y del Vaticano 
de derecha.

Con el compañero TESTA coincidimos en que sería sumamente conveniente 
que USTED LE MANDARA, POR MI INTERMEDIO, UNAS LÍNEAS A MONSEÑOR 
PARTELLI, a propósito de “haber leído accidentalmente” ambas Pastorales, o si lo 
cree más conveniente podría decir que por haberle mandado yo las mismas en for-
ma expresa. En fin, Usted es un verdadero Maestro en estas cosas y sabrá como 
mejor encarar este asunto.

Recibida su carta yo le haría llegar a las propias manos de Monseñor Partelli 
y luego, si a Usted le pareciera conveniente, haría saber los términos de esa carta 
a la prensa, de alguna forma inteligente, lo que ya hemos planificado muy bien con 
Testa.

Sería fundamental, además, que en su carta dirigida a mí hiciera mención 
a la carta que me remite para Monseñor Carlos Partelli, incluso repitiendo algunos 
de sus conceptos dirigidos a él.

INGENIERO LEONEL BRIZOLA:
Fíjese la importancia y trascendencia que estará tomando todo esto, que dos 

días antes de Navidad me llamó nuestro amigo Brizola, para saludarme con motivo 
de las fiestas de fin de año y en forma especial, para solicitarme le transmitiera a 
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Usted sus buenos deseos de felices fiestas y un mejor año 1968 —que según él 
considera— será de verdaderas definiciones para Latinoamérica.

En esa oportunidad me trajo especialmente la Pastoral de Monseñor Parte-
lli, para que se la hiciera llegar a Usted, con su opinión muy favorable a la misma. 
Me hizo una serie más de comentarios ponderando ese documento. Entre muchas 
conclusiones que ha sacado de ella, es la de que llama a los Pueblos a la lu-
cha armada en defensa de sus intereses. Me solicitó que le hiciera llegar un gran 
abrazo.

Con Testa le hemos marcado con lápiz rojo las partes más importantes de la 
Pastoral, para ahorrarle trabajo a Usted, en lo que se refiere al aspecto social. Al 
parecer Mons. Partelli está alineado en la posición de Mons. Helder Cámara y creo 
es conveniente que la reacción así lo considere.

Con motivo de la citada Pastoral, acá esto se está agitando, algunos muerden 
el freno, otros murmuran y la masonería ha comenzado la reacción por medio de 
alguna “prensa seria”, lo mismo que en algunos círculos políticos y militares. Creo 
que hay que arrimar más fuego y Usted tiene “mucha leña” a mano.

Le aseguro, mi General, que sería fundamental Usted nos haga llegar esa 
carta con sus comentarios para Mons. Carlos Partelli, la que luego haríamos, toma-
ra estado público y por ello que Usted sabrá medir muy bien su contenido para no 
comprometer su exilio en España.

¿CUÁNTOS LIBROS ESCRIBIÓ PERÓN?
Perdone, mi General, que lo distraiga con esta tonta pregunta, pero creo es 

necesario que sepamos a ciencia cierta cuántos libros escribió el Gral. Perón desde 
que está en el exilio. Yo tengo conocimiento que SOLO DOS: “La Fuerza es el De-
recho de las Bestias” y “Los Vendepatrias” y por su puesto “Latinoamérica - Ahora 
o Nunca” que saldrá a fines de este mes, acá en Montevideo, y al que yo le hice el 
prólogo. Por ahí se dice que también escribió: “Quienes me derrotaron”. ¿Es verdad 
que escribió este último?

Creo que sería conveniente y prudente aclararlo, porque incluso andan por 
ahí otra serie de libros que se dicen son escritos también por Perón. No me refiero 
a folletos sino a libros.

AGRUP. JUSTICIALISTA LUZ Y FUERZA $ 40.000:
Hace pocos días los compañeros de la Agrupación citada vinieron a verme y 

me hicieron entrega de la suma de $ 40.000 argentinos. En un primer momento me 
resistí a recibirlos, pero luego y ante mi cada día más difícil situación económica los 
recibí en presencia del compañero JOSÉ PURITA que vive acá en Montevideo y me 
ayuda en algunas tareas secundarias.

En forma amable y con la mayor prudencia les hice comprender que eso no 
significaba ninguna clase de compromisos de mi parte para con el citado Gremio y 
así, me dijeron, lo entendían ellos. Que habían comprendido, por comentarios, que 
yo estaba atravesando una dura situación y consideraban un deber de parte de 
ellos contribuir de alguna manera a mis gastos por el Movimiento. Realmente son 
bastantes, mi General, y ese dinero me ha venido muy pero muy bien.
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No sé cómo ha de caerle a Usted este atrevimiento mío de haber aceptado ese 
dinero —que no es ninguna fortuna— pero para mí ha sido una pequeña salvación. 
Espero que no lo tome a mal, mi General, y que sepa perdonarme y comprender.

ÚNICA SOLUCIÓN:
Pensamos lanzar el Nº 9 para el próximo 29 de diciembre, si Dios nos ayu-

da. Se me ocurre que para el Nº 10 podría hacernos llegar además de una nota 
especial —como de costumbre— alguna nota manuscrita suya —breve o como la 
quiera— agradeciendo los numerosos saludos por carta, telegrama, etc. que haya 
recibido como consecuencia de las fiestas de fin de año. Nosotros haríamos un cli-
ché y publicaríamos. En esta nota podría aprovechar para reiterar de alguna manera 
sus deseos de Retornar a la Argentina, a la vez que, haciendo comprender que eso 
no depende de Usted solo sino de todos nosotros los Peronistas que sepamos crear 
las condiciones necesarias. Creo que sería sumamente importante dicha nota.

Fotografías de Perón: Le ruego, mi General, que no deje de mandarme 
algunas cuantas suyas recientes en blanco y negro, en distintas posiciones y activi-
dades para ir publicando. Ya no tenemos otras para publicar.

Telegrama por la muerte Gral. Gestido: Estoy preocupado por saber si ha 
estado de acuerdo con la iniciativa que me tomé la vez pasada de mandar ese te-
legrama al nuevo Pte. Pacheco Areco y cuyos recortes de diario le remití. Algunos 
diputados y senadores amigos me llamaron expresando su agradecimiento.

ELECCIONES GREMIO BANCARIO:
El pasado 22 se realizaron elecciones nacionales en el citado gremio. Aún no 

he recibido información oficial, pero leí en un diario que no ganaron los Peronistas, 
aunque el dato no era preciso. Según dicha noticia habría ganado nuevamente PO-
MARES. La nuestra era la Lista Nº 3. En la lista de Pomares se presentaron dos in-
tegrantes de la Junta Metropolitana del Justicialismo: UNAMUNO y DAMASO SIE-
RRA, que nombró en la citada Junta Alberte, oportunamente. Vale decir que estos 
dos señores en lugar de ir a la Nº 3, se fueron con nuestros enemigos.

Los de la Lista Nº 3, pocos días antes, vinieron a verme. Me solicitaron unas 
líneas para el Dr. Matera a fin de que se hiciera cargo del pago de algunas solicita-
das, ya que Alberte no mantiene relaciones con el neurocirujano. Tengo la impre-
sión que no cumplió porque no he visto ninguna solicitada de la referida Lista Nº 3. 
Mi impresión era que no pagaría, pero ha sido una prueba más para Matera a quien 
ya conocemos muy bien.

GRAL. CÁNDIDO LÓPEZ 15 DÍAS ARRESTO:
También, al final le adjunto parte de las palabras pronunciadas por el Gral. 

Cándido López al despedirse de la Guarnición de Campo de Mayo y que le costa-
ron 15 días de arresto. Fue reemplazado por un compañero mío, el Gral. División 
Guillermo Sánchez Almeyra. Este último nunca ha sido gorila, siempre un brillante 
oficial. No es Peronista. Creo que estuvo dos años en la Junta Interamericana de 
Defensa o en otro organismo similar en U.S.A. Magnífica la posición de Cándido 
López, lástima que recién ahora adopta esa posición, pudo haberlo hecho cuando 
tenía el mando de tropas.
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CARTA COMPAÑERA LUISA C. LEMOS DE CASARES:
Perdone, mi General, que contrariando sus instrucciones le adjunte una carta 

de esta compañera. Es una joven de poco más de 60 años, con una vitalidad que da 
envidia y verdadero ejemplo para toda nuestra juventud. Es actualmente Secretaria 
de Adoctrinamiento de la Rama Femenina, integrante del Comando Táctico y ade-
más Delegada Nacional de la Comisión Argentina Pro Retorno. Ya en otras oportu-
nidades me he referido a esta compañera.

Unas líneas suyas serían el mejor premio y estímulo para ella, que vive nada 
más que luchando en todo lugar y momento por Perón y para Perón solamente. No 
le digo nada, si recibiera una fotografía suya. Ese día, no la para nadie.

Ve con gran preocupación todo cuanto está pasando en nuestro Movimiento 
y por eso es que también ha venido a verme, como ya lo ha hecho otras veces.

TARJETA SALUDO ANA MACRI:
La compañera Ana Macri —como infinidad de compañeros más— me ha he-

cho llegar una tarjeta de saludo de fin de año para Usted y otra para Isabelita. Se 
las adjunto porque sé que Usted la conoce y ya en otras oportunidades le ha con-
testado.

Bueno, mi querido General, deseo que esta salga en la fecha y por eso finali-
zo para alcanzar el avión.

Reciba mi mejor y más sincero abrazo de su siempre incondicional amigo. 
Otro abrazo muy fuerte y sincero para Isabelita. De los míos para Ustedes dos el 
más cariñoso saludo y deseos que se encuentren muy bien. Cariños de Perico.

[firma autógrafa: Pablo Vicente]
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Carta de Luisa C. Lemos de Casares a Juan Domingo Perón91

Buenos Aires, diciembre 25 de 1967

General Juan Perón

Estimado jefe:

Le envío en estas fiestas navideñas que tanto nos recuerdan los años felices 
en que nuestra patria era Justa, Libre y Soberana, todo el afecto de los míos y el 
propio, con el profundo deseo de que 1968, lo tome bajo su protección y lo traiga 
durante su reinado, a esta Argentina que tanto lo añora y que vive sumida en inten-
sa desesperación en el caos que pretende arrollarla sin piedad.

El pueblo, ese auténtico pueblo que tanto lo ama y que recuerda, como en un 
sueño, toda la felicidad de que gozó y de la cual fue Ud. el magnífico artífice, desea 
con ansiedad su regreso, pues para él no habrá tranquilidad hasta que Ud., su líder, 
no integre con su presencia tan querida, la gran familia argentina.

Será así como olvidando la pesadilla de estos años transcurridos y con la 
experiencia adquirida en días de amargura, podrá poner el hombro para reconstruir 
bajo la visionaria dirección de su conductor, aquella patria floreciente que, en todas 
las disciplinas, ocupó un lugar de privilegio en el concierto mundial.

Estas líneas llegarán a Ud. por intermedio del mayor Pablo Vicente, a quien 
visito muy seguido para cambiar opiniones sobre lo que más nos preocupa, que 
es el Movimiento al cual nos desvivimos en servirlo y que cada día lo vemos más 
debilitado, por la lucha interna y las ambiciones desmedidas de aquellos que con 
seguridad nada dieron y que todo lo quieren, dividiendo para reinar, como si el mo-
vimiento (que es el pueblo) fuera algo propio del que pudieran disponer para sa-
tisfacer sus intereses. Si siempre hemos repudiado a la antipatria por ser negativa. 
¿Qué debemos hacer con tantos Judas que pululan en nuestro Movimiento? Tantos 
desaprensivos que llevan como bandera el nombre de Perón, para realizar alianzas 
vergonzosas con el gobierno y con los imperialismos, vendiendo a sus hermanos 
por un plato de lentejas. Por otra parte, la casi falta de organización y la inercia de 
los dirigentes de todo tipo, las luchas intestinas por el poder, dentro de los distin-
tos sectores, nos pintan un cuadro poco alentador. Todos quieren, mi general, ser 
mariscales.

Creo que es menester quitarles el bastón de las mochilas y hacer con él lo 
que hizo Jesús en el templo con los escribas y fariseos. El movimiento necesita vi-
taminas y es menester insuflar en alguna forma esa vitalidad, para salvar todo esto 

91. Anexo de carta N.o 229. Original manuscrito.
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que tanto amamos y que Ud. siempre consideró como lo más grande, el pueblo, 
que como siempre es el gran ausente. Y así, se trabaja con 1.000 almas de buena 
voluntad y otras 1.000 que demuelen lo realizado y así siempre hay que empezar 
de nuevo.

Yo creo que es tan necesaria como el agua para el sediento su palabra rec-
tora, clara y valiente, como cuando en los días de nuestras glorias, allá en la plaza 
mayor, se desgranaba como los sones de una campana, reuniendo armónicamente 
las letras de una palabra que se traducía en un: “¡Compañeros!” Quiera Dios que 
pronto se pueda realizar, mientras tanto reciba, mi general, junto con Isabelita y 
en el recuerdo imperecedero de Eva Perón, todo lo mejor que puede augurarle una 
peronista que se enroló en la lucha hace 24 años y que cerrará los ojos, feliz, el día 
que Ud., mi general, pise vencedor el suelo de la patria.

[firma autógrafa: Luisa C. Lemos de Casares]

S/C Quinta “El Reposo” Seneca y 1ª Junta
Villa Zapiola - Moreno
Prov. Bs.As.
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